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ANNOUNCEMENT BY THE SPEAKER 

Welcome of  H.E. Mr. Duarte Pacheco, President of  
Inter Parliamentary Union (IPU) 

 

माननीय अ�य� : मझेु अपनी ओर से तथा सभा के माननीय सद�य� क� ओर से अंतर ससंदीय सघं 

(आईपीयू) के अ�य� महामिहम �ी डुआट� पचेको, जो भारत दौर ेपर आए ह�ए ह�, का हमार ेमाननीय 

अितिथ के �प म� �वागत करते ह�ए बह�त खशुी हो रही ह ै ।  

 महामिहम रिववार 14 माच�, 2021 को भारत आए थे । आज वे िवशेष बॉ�स म� बैठे ह�ए ह�  । वे 

शिनवार 20 माच�, 2021 को भारत से ��थान करने से पहले िद�ली के अलावा आगरा और गोवा का 

भी दौरा कर�गे  । हम महामिहम के हमार े देश म� सखुद, फलदायक �वास क� कामना करते ह�  । 

महामिहम के मा�यम से हम अंतर ससंदीय सघं के सभी ससंद सद�य� के साथ ही पतु�गाल क� सरकार 

और पतु�गाल क� महान जनता को अपनी शभुकामनाए ंदेते ह�  ।  

 

__________ 
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11.02 hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

 

माननीय अ�य� : अब ��काल होगा ।  �� स�ंया 261, 

�ीमती अप�पा पो�ार       -   उपि�थत नह�  ।   

एडवोकेट डीन कु�रयाकोस  -  उपि�थत नह�  ।  

�ी भतृ�ह�र महताब  ।   

 (Q. 261) 

 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : This deals with teachers’ training.  In the Answer, 

of course, the Minister has stated about development of or launching an integrated 

teacher training programme called NISHTHA.  My question is related to the 

teacher educational institutions that are there throughout the country.  As it is in 

the Concurrent List, most of the States have built up Government teachers’ 

training colleges.  The National Council for Teacher Education is the body which 

looks after or gives affiliation and recognition to these teaching colleges.  I would 

like to understand from the Minister, as there are regional bodies which go around 

and inspect the teachers’ training colleges, whether any specific guideline has 

been fixed to approve such Government colleges.  It is because in Odisha, I have 

found – it has been reported in media – that all the teachers’ training colleges have 

been de-affiliated by the National Council for Teacher Education.  Last year, that is 

in 2020-21, not a single student got admitted because the Central Government has 

withdrawn affiliation and recognition of these colleges.  There may be some 
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shortfall.  Time may be given.  Therefore, I would like to understand from the 

Minister whether he will take active interest in providing affiliation to these colleges 

and give some adequate time so that the State Government can fill up all those 

inadequacies and allow the students to be there, to study.  It is because we have a 

large number of vacancies in providing teachers.  Therefore, I would request the 

Minister or I would ask the Minister whether he is going to take active steps in this 

regard. 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशकं: �ीमन,् म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को पहले यह अवगत कराना 

चाह�गंा िक िकसी भी बी.एड कॉलेज को बदं नह� िकया गया है । लेिकन मानक के आधार पर जो कॉलेज 

अपनी उ�कृ�ता और उन मानक� क� पूित� नह� कर पा रहे ह�, इस समय ऐसे स�ंथान� के िलए यह 

ज�र ह�आ है, �य�िक पूर ेदेश भर से जो िशकायत� आती थ� िक जो बी.एड कॉलेज होते थे, उनका 

�तर लगातार िगर रहा है । इस समय जो रा��ीय अ�यापक �िश�ण काउंिसल ह,ै उस प�रषद ने जो 

मानक ह�, उनको थोड़ा सा कड़ा िकया ह ै। म� यह कहना चाहता ह� ंिक यिद वह सभी मानक� पर खरा 

उतरता है, तो उसको िनि�त �प से मा�यता है । हालािंक नई िश�ा नीित के तहत अब चार वष�य 

बी.एड कोस� होगा । अब इंटर करने के बाद बी.एससी. बी.एड, बी.कॉम बी.एड या बी.ए. बी.एड होगा, 

लेिकन वह वष� 2030 तक लगातार चरणब� तरीके से होगा और उन स�ंथान� को बदं करने का ऐसा 

कोई िनण�य नह� ह ै। 

माननीय अ�य� : �ी जगदि�बका पाल । माननीय सद�यगण, म� िफर आ�ह कर रहा ह� ंिक आप शॉट�  म� 

�वे�न पूछ� । 

�ी जगदि�बका पाल: अ�य� महोदय, यह बह�त मह�वपूण� �� है । माननीय मं�ी जी ने यह कहा है िक 

हम िश�क� क� उ�कृ�ता और �वािलटी ऑफ एजकेुशन को बनाए रखने के िलए हम अपने बी.एड 

कॉलेजेज या टीचस� �ेिनगं कॉलेजेज, जैसे भतृ�ह�र महताब जी ने पूछा है िक उसको बनाने के िलए हमने 

कुछ कार�वाइया ँश�ु क� ह� । म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं िक उ�ह�ने 
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कहा िक नई िश�ा नीित, 2020 के तहत टीचस� से 50 घटें �यावसाियक िवकास काय��म क� अपे�ा 

क� गई है । �या पूर ेवष� म� 50 घटें क� अपे�ा क� गई है, वह कर ेया न कर ेया यह मेनडेटरी करने पर 

िवचार कर�गे िक टीचस� क� �ेिनगं के िलए कम से कम एक सिुनि�त िनद�श हो । यह समवत� सूची म� है, 

�य�िक अगर उस टीचर क� उ�कृ�ता को बनाए रखना चाहते ह� । िपछले िदन� कोिवड-19 के कारण 

इन बी.एड कॉलेजेज के टीचस� के अ�ूवल होने थे, यूिनविस�टीज बदं होने के कारण वे नह� हो पाए । 

शायद वह जवाब नह� आया, जो महताब जी ने पूछा था िक �या उनको समय-सीमा और द�गे, िजससे 

िक अ�ैल म� जो बैठक�  हो रही ह�, उस समय तक टीचस� क� अ�ूवल यूिनविस�टीज कर ल� । िफर उस 

मानक के अनसुार बी.एड क� अनएिफिलएशन क� कार�वाई जो कर रहे ह�, वह �क जाए । 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशकं: �ीमन्, जो बी.एड कॉलेज ह� और रा�य� म� जो �िश�ण का काम है, 

माननीय सद�य क� जो िचतंा है, रा�य� म� जहा ंहम के��ीय �तर पर करते ह�, वहा ंरा�य� म� उनके जो 

�िश�ण स�ंथान ह� और नीचे िजल� म� डायट तक भी �िश�ण िदया जाता ह ै। अ�यापक �िश�ण का 

जहा ंतक िवषय ह ै िक जो अ�यापक हो गए ह�, उनके �िश�ण का जो काम है तो मझेु लगता ह ै िक 

‘िन�ा’ पूरी दिुनया का शायद अ�यापक �िश�ण का यह सबसे बड़ा काय��म होगा । जो लगभग 92 

लाख अ�यापक� को �िशि�त करगेा । म� यह कहना चाहता ह� ंिक यह बात सही है िक कोरोना काल म� 

यह कैसे �िश�ण ह�आ । मझेु सदन को बताते ह�ए यह खशुी होती है िक कोरोना काल म� भी हमने 

ऑनलाइन �िश�ण करवाया । हमने लगभग 27 लाख अ�यापक� को �िशि�त िकया, जबिक 30 लाख 

से भी अिधक अ�यापक� का रिज��ेशन है और यह हमारी अनवरत �ि�या ह ै । इसिलए जो ‘िन�ा’ 

काय��म है, यिद म� वष� 2018-19, 2019-20 और 2020-21 का कह�ं तो एक करोड़ 7 लाख 64 

हजार से भी अिधक अ�यापक� को �िशि�त िकया गया, िजसम� 2500 करोड़ �पये भारत सरकार ने 

केवल अ�यापक� के �िश�ण के िलए रा�य� को िदये ह� । 

�ी �रतेश पा�डेय: अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से कहना चाहता ह� ं िक 

एनईपी म� जो ल�िगंक समानता का मॉड्यूल आपने इ��लूड िकया है, इसके िलए म� सराहना करता ह�,ं 

बह�जन समाज पाट� इसक� सराहना करती है । �या सरकार इस मॉड्यूल म� िविभ�न िलंग� के बीच 
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�व�थ �र�ते और आचरण कायम हो, इसको �ो�साहन देने के िलए �या टीचस� को �िश�ण देने का 

काम करगेी? कंस�ट �ेिनगं के बार ेम� िक ब�च� को कैसे कंस�ट �ेिनगं दी जाए और इसको शािमल करने 

क� �या आपक� कोई योजना है? हमार ेदेश म� जो एनईपी म� है, अभी िविभ�न िलंग� के बीच �व�थ 

�र�त� को कायम करने के िलए कंस�ट �ेिनगं के बार ेम� माननीय मं�ी जी का �या सझुाव ह ैऔर �या 

इसको आप शािमल कर�गे? 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशकं : �ीमन ्यिद हम एनईपी को देख�गे तो िनि�त �प से एनईपी का िबदं ु

5.21 यह कहता ह ैिक हम इसको सभी म� समावेश कर�गे । यहा ंतक जो िद�यागं ब�चे और ऐसे छा� ह�, 

िजनको ज�रते ह�, चाहे वे िकसी भी िवशेष �े� के ह�, एनईपी म� बाकायदा उसको बह�त शीष� 

�ाथिमकता दी गई िक इस �कार के ब�च� को अ�ययन कराने के िलए िवशेष लोग� क� �ेिनगं का 

�ावधान ह ै। 

�ी तािपर गाव: �पीकर सर, म� आपके मा�यम से माननीय िश�ा मं�ी जी से यह जानना चाहता हूॅ,ं 

इ�ह�ने अभी कहा िक 17 लाख 23 हजार को ‘िन�ा’ के तहत टीचस� �ेिनगं दी गई । म� पूव��र रा�य से 

आता हूॅ,ं पूव��र रा�य� म� आठ �देश ह�, जहां दूर-दराज के इलाक� के टीचस� को �ेिनगं िदए जाने क� 

ज�रत है । वहा ंनयी एजकेुशन पॉिलसी आने के बाद, पूव��र रा�य� के आठ �देश� म� टीचस� �ेिनगं के 

िलए िकतने �पये अिस�ट�स के िलए िदए गए ह� । म� माननीय मं�ी जी से यह जानना चाहता हूॅ ं। 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशकं : महोदय, अगर वह अलग से पूव��र रा�य� के िलए जानकारी चाह�गे तो 

उनको िजलेवार और रा�यवार जानकारी भी म� द ेसकता हूॅ ं । लेिकन म� आपके मा�यम से माननीय 

सद�य को यह अवगत कराना चाहता हूॅ ंऔर आ��त भी करना चाहता ह� ंिक पूव��र रा�य� पर मोदी 

सरकार क� िवशेषकर नज़र ह ैिक पूव��र रा�य� को हर �ि� से, िश�ा के स�ुढ़ीकरण क� �ि� से और 

िश�ा के �यापक तरीके से उसके उ�नयन क� �ि� से, दोन� �ि� से िवशेष �यान पूव��र रा�य� पर 

केि��त है । ‘िन�ा’ के तहत और ‘सम� िश�ा योजना’ के तहत हम पैसा दे रहे ह�, उसम� पूव��र रा�य� 

क� िजतनी भी मागं होती ह ैऔर जो उसके अनपुात म� िदया जाना चािहए, वह हमारी �ाथिमकता होती 

है ।  
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माननीय अ�य�: �� स�ंया 262 

�ी एस. रामिलंगम – उपि�थत नह� । 

 डॉ. टी.आर. पा�रवे�धर  -    उपि�थत नह� । 

 माननीय मं�ी जी ।  

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय अ�य� जी, उ�र सभापटल पर रख िदया गया है । 

माननीय अ�य�: �ी मनीष ितवारी जी । 
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(Q. 262) 

�ी मनीष ितवारी: अ�य� महोदय, सन् 2008 म� जब पूर ेिव� म� आिथ�क महामंदी आई थी, तो बह�त 

सार ेलोग� ने अपनी जमापूजंी िनजी ब�क� से िनकाल कर साव�जिनक �े� के ब�क� म� जमा कराई थी । 

आज भी देश क� आिथ�क प�रि�थित कुछ ठीक नह� ह ै। म� माननीय मं�ी जी से यह जानना चाहता हूॅ ंिक 

एलआईसी का जो िडसइनवे�टम�ट करने जा रहे ह�, उसको करने से पहले जो 21 करोड़ से �यादा 

एलआईसी के पािलसीधारक ह�, �या सरकार ने इस बार ेम� उनक� राय जानने क� कोिशश क� है? 

 अ�य� जी, आपक� अनमुित से एक छोटा सा सवाल म� और जोड़ना चाहता हूॅ ं िक �या इस 

िडसइनवे�टम�ट से पहले जो एलआईसी के वै�यएुशन क� �ि�या है, वह िकसी िन�कष� पर पह�चंी है 

और �या सरकार सदन को यह बता सकती है िक एलआईसी क� �या वै�यएुशन सरकार के िहसाब से 

आज क� तारीख म� ह?ै 

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर : माननीय अ�य� जी, म� दो भाग म� इसका उ�र देना चाह�गंा । पहले तो 

माननीय सासंद महोदय ने कहा िक िव�ीय ि�थित ठीक नह� है । म� �प� कर दू ंिक दिुनयाभर म� अगर 

अलग-अलग एज�सीज़ ने भारत के बार ेम� यह कहा ह ै िक भारत ने तेज़ी के साथ �रकवरी क� ह ैऔर 

अगले िव�ीय वष� म� भी अगर डबल िडिजट �ोथ िकसी देश क� होने वाली ह ैतो वह भारत क� होने 

वाली ह ै। म� इनको यह भी याद करवा दू ंिक सन ्2014 म� 290 िबिलयन डॉलर फॉर�ेस �रज़व� था, जो 

बढ़ कर आज 590 िबिलयन डॉलर से �यादा ह�आ है । 70 साल� म� 290 िबिलयन डॉलर ह�ए और 

िपछले सात वष� म� 300 िबिलयन डॉलर उसम� और जड़ेु ह� ।  

 जहा ंतक एल.आई.सी. क� बात ह,ै 21 करोड़ पॉिलसी धारक� के िलए सरकार ने यही कहा िक 

�यादा पारदिश�ता आए, �यादा जवाबदेही भी हो, �यादा उसक� साइत बढ़े, उसक� �यादा वै�यूएशन 

हो । इससे �या लाभ होने वाला है? इससे यह होगा िक इसम� जो खाताधारक ह�, उ�ह� और आम जनता 

को िनवेश करने का अवसर िमलेगा । एल.आई.सी. क� साइत भी बढ़ेगी । आज क� तारीख म� 

एल.आई.सी. का माक� ट शेयर 66.22 �ितशत है ।  कुल िमलाकर, 1,14,451  लोग   इसम� काम करते  

ह� । िपछले साल का जो सर�लस ह,ै वह भी 53,954 करोड़ �पये है ।  
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 सर, अब आई.पी.ओ. लाने क� एक �ि�या श�ु ह�ई ह ै। उसके िलए अलग-अलग एज�सीज को 

मनोनीत िकया जाता ह ै। वे अपना-अपना काम करती ह� । उसके बाद इसको माक� ट म� ले जाने का काम 

िकया जाता है । जब इसके आई.पी.ओ. लाने का उिचत समय आएगा, उस समय माक� ट शेयर के बार ेम� 

जानकारी दी जा सकती है । अभी उसके बार ेम� बताना बह�त ज�दी होगा । 

SHRI NAMA NAGESWARA RAO : Thank you Speaker Sir for giving me this 

opportunity.  

सर, आपके मा�यम से हम यह कहना चाहते ह� िक वष� 2019-20 म� करीब-करीब 1,08,000 

करोड़ �पये का सर�लस ह ै । उसम� से��ल गवन�म�ट को 2,697 करोड़ �पये िदया जा रहा ह ै और 

पॉिलसी हो�डस� को 51,257 करोड़ �पये िदए जा रह ेह� । इसके अलावा, उनके पास 53,954 करोड़ 

�पये सर�लस रहेगा ।  

 उसी तरीके से, अगर हम उसम� ए��लॉयम�ट को देख� तो उसम� अभी �लास-I म� 32,000 है, 

�लास-II म� 24,000 है, �लास-III म� 55,000 है और �लास-IV म� 2,500 है । अगर आने वाले िदन� 

म� हम लोग इसका �ाइवेटाइजेशन कर� तो या तो रवेे�यू म� या ए��लॉयम�ट म� �या यह इ��लॉइज़ को 

कुछ अफे�ट करगेा? गवन�म�ट को, शेयर हो�डस� को, पॉिलसी हो�डस� को जो रवेे�यू िमलने वाला है, 

�या वह कुछ एफे�ट होगा? यह म� आपके मा�यम से गवन�म�ट से ि�लयर-कट जानना चाहता ह� ं। हमार े

ऑनरबेल मं�ी बह�त यंग ह� । वे इधर-उधर बलुडोज़ करते ह� । इसे बलुडोज़ न करते ह�ए इसका ��ेट 

ि�लयर-कट उ�र द ेद� ।  

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: सर, माननीय सासंद महोदय मेर ेपरुाने िम� ह� और ये एक सीिनयर सद�य भी 

ह� । इस सदन म� सब लोग जनता �ारा चनु कर आते ह� । यहा ंन कोई बलुडोज़ होता है और न ही कोई 

करता ह ै। म� तो आपके �ित जवाबदेह ह� ं। आपने �� िकया है, म� उसका उ�र दे रहा ह� ं। म� आपसे यह 

भी कहना चाह�गंा िक एल.आई.सी. का कोई िनजीकरण नह� िकया जा रहा है, बस आई.पी.ओ. लाने क� 

बात क� जा रही ह ै । माक� ट म� उसक� वै�यू और बढ़े, �यादा लोग उसम� िनवेश कर सक� , उसक� 

वै�यूएशन हो । उसके िलए हमारा पि�लक असेट्स मैनेजम�ट के िलए जो ‘दीपम’ मं�ालय है, उसने 
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ए�च�ुरयल फम� को भी हायर िकया ह,ै तािक उसक� �रयल वै�यूएशन को भी देखा जा सके, 

आई.पी.ओ. म� शेयर होि�डंग को िकतना परस�ट िकया जाएगा, वह एक अलग बात है, लेिकन वष� 

2013 म� उस समय क� सरकार ने जो पास िकया था, उसम� यह कहा था िक जो कुल सर�लस आता 

है, उसका 95 �ितशत िह�सा शेयर धारक� को वापस जाएगा । जो बाक� 5 �ितशत ह,ै उसका िह�सा 

के�� सरकार के पास आता ह ै।  

 महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय सासंद� को यह बताना चाहता ह� ं िक वष� 2017-18 म� 

टोटल सर�लस 48,436 करोड़ �पये था । इसम� से पॉिलसी शेयर हो�डस� को 46,014 करोड़ �पये 

गए और के�� सरकार को 2,421 करोड़ �पये आए । इसी तरह से, वष� 2019-20 म� टोटल सर�लस 

53,954 करोड़ �पये था । उसम� से 51,257 करोड़ �पये शेयर धारक� को गया और जो बाक� 

सर�लस जो 2,697 करोड़ �पये थे, वे के�� सरकार को िमले ह� । 

 सर, इसम� िकसी क� नौकरी नह� जा रही ह,ै बि�क इससे एल.आई.सी. का माक� ट कैप बढ़ेगा, 

उसम� �यादा इंवे�टम�ट आएगा । कुल िमलाकर, एल.आई.सी. और देश दोन� को ही इसम� लाभ होगा 

और खाता धारक� को भी इसका लाभ िमलने वाला ह ै। 

�ी रवनीत िसहं: िपछले िदन� चाहे कोरोना हो, उस दौरान माइ��ट लेबस� और खासतौर पर गरीब लोग� 

का बह�त बड़ा नकुसान ह�आ । उनको जो फायदा िमलना चािहए था, वह नह� िमला । कह� न कह� 

एलआईसी जो अपना पैसा लगाती ह,ै उसने कह� न लगाकर िसफ�  पीएम केयस� फंड म� ही डाल िदया । 

पहला, इसका कारण �या ह?ै �या आप कोई �पेशल इं�योर�स �क�म गरीब लोग� के िलए लाएगें, 

�य�िक उनके ऊपर बह�त बड़ी मार पड़ी ह?ै  

 दूसर,े �य�िक बह�त बड़े रीज�स ह�ए ह�, िजनके कारण ये पेम�ट्स नह� कर पाए ह� । बह�त लोग� क� 

जो िक�ते ह�, वे इस दौरान टूटी ह�, �य�िक कोई कमाई नह� थी, पैसा नह� था । �या आप उनके िलए 

दोबारा ए�जे��शन देने के िलए सोच रहे है? �या आप केवल यह सोच रहे ह� िक सबका पैसा उसी म� ही 

जाए, बाक� िकसी को न िमले? म� समझता ह� ँ िक इसका पोिलिटकल ऑ�सर न देकर आप ज�र 

सरकार का मं�ी होने के नाते ऑ�सर द� । 
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माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप पोिलिटकल पूछ�गे तो पोिलिटकल जवाब ही िमलेगा । 

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय अ�य� जी, माननीय सासंद महोदय को नयी िज�मेदारी िमली है, 

उसके िलए म� उनको बधाई देता ह� ँऔर आशा करता ह� ँिक वह उस िज�मेदारी को िनभा पाएगें । 

माननीय सद�य केवल िकसी के �ारा दी गई पच� से �� पूछने का �यास न कर� । पिच�य� से न 

कोई पास होता है और न यहा ँपर िकसी को घेर पाता ह ै।  एक सवाल म�ने भी उनसे एक बार पूछा था, 

जब वह रा��पित अिभभाषण के समय बोल रह ेथे िक िकस �लॉज म� �या िलखा है, तब तो वह उ�र 

नह� द ेपाए, लेिकन म� इसका उ�र ज�र दूगँा । 

 सर, महामारी के समय िनि�त तौर पर देश के जो �वासी मजदूर ह�, उनको िद�कत आई और 

उनको वापस जाना पड़ा । लेिकन, उस समय भी जहा ँएक ओर �धानमं�ी गरीब क�याण योजना के 

मा�यम से देश के 80 करोड़ लोग� को आठ महीने तक पाचँ िकलो गेह�,ँ चावल, दाल और चना म�ुत म� 

देने का काम िकया तो नर�े� मोदी जी क� सरकार ने देने का काम िकया । 

 सर, यही नह�, आठ करोड़ �वासी मजदूर� को तीन महीने तक पाचँ िकलो गेह�,ँ चावल, चना 

और दाल देने का �यास िकया गया ।…(�यवधान) 

 सर, ऐसा है िक अगर �वासी मजदूर� क� बात श�ु क� गई तो वह� से ही उ�र श�ु होगा । 

दूसरी बात, यही नह�, बि�क इसके अलावा जो गरीब मिहलाए ंह�, �धानमं�ी जनधन खाता िजनका 

खलुा था,  अगर 20 करोड़ मिहलाओ ंके खाते म� 31,000 करोड़ �पये नकद भी जमा कराया तो नर�े� 

मोदी जी क� सरकार ने कराया । तीन करोड़ व�ृ, िवधवा तथा िद�यागं� के खाते म� 3,000 करोड़ �पये 

देने का �ावधान हमने सीधे िकया । …(�यवधान)  

 सर, एलआईसी के बार ेम� अगर वह कहते ह� िक िकसी क� िक�त टूट गई, एलआईसी उस पर 

भी िनण�य करती है । ऐसी आपदा के समय म� जब कोई ब�क क� िक�त भी वापस नह� कर सकता था, 

उस समय भी छह महीने का मोरटेो�रयम पी�रयड िदया तो नर�े� मोदी जी क� सरकार ने ही िदया । 

अगर एलआईसी को भी इस िवषय म� कोई और िनण�य करना होगा तो वह कर सकती ह ै। समय-समय 
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पर आपदा आती ह,ै आपदा रोज नह� आती ह,ै लेिकन ऐसी िवषम प�रि�थित को दिुनया और हम लोग� 

ने पहली बार देखा ह ै।…(�यवधान) 

 सर, इसके साथ-साथ पूर ेदेश भर के हर वग� के िलए काम करने का �यास िकया गया । देश म� 

ऐसे बह�त उदाहरण आए,ं कह� पर िकसी ने अपनी पूरी प�शन क� कमाई दी । यहा ँतक क� अगर लोग 

मनरगेा म� िदहाड़ी लगाते थे तो उस मनरगेा के िदहाड़ी का पैसा भी लोग� ने पीएम केयस� म� िदया, 

�य�िक उ�ह�ने सेवा भाव के मा�यम से पैसा िदया, ताक� दूसर े को मदद िमल सके । ऐसे सैकड़� 

उदाहरण देखने को िमले ह� । लेिकन एक प�रवार इस देश म� ऐसा भी है, िज�ह�ने राजीव गाधँी 

फाउ�डेशन बनाकर केवल अपने प�रवार के खाते भरने का काम िकया ।…(�यवधान) 

 सर, यही नह�, इसी सदन म� आपको याद होगा । म� आपके मा�यम से एक बार िफर याद 

करवाना चाहता ह� ँ।…(�यवधान) इसी सदन म� इस िवषय पर चचा�  ह�ई थी िक राजीव गाधँी फाउ�डेशन 

के मा�यम से इन लोग� ने �धानमं�ी नेशनल �रलीफ फंड को भी �ाथिमकता नह� दी ।…(�यवधान) 

वष� तक राजीव गाधँी फाउ�डेशन को भरने का काम िकया तो इस पाट� ने िकया ।…(�यवधान) 

 सर, जब इनको चभुता ह,ै इनको इसीिलए चभुता ह,ै �य�िक अब इनका खाता बदं हो गया ह ै। 

…(�यवधान) राजीव गाधँी फाउ�डेशन म� तो चाइना से भी पैसा लेने का काम िकया गया । इससे बड़ा 

दभुा� �य देश का �या होगा! …(�यवधान) सर, इन लोग� को यह सनुना पड़ेगा ।…(�यवधान) सर, अब 

इनको इसम� िद�कत आएगी । …(�यवधान) सर, यह इसिलए सनुना पड़ेगा, �य�िक राजीव गाधंी 

फाउंडेशन से नीचे अलग-अलग इतने खाते खोल िदए गए िक एक प�रवार ने पूर ेदेश क� अलग-अलग 

कंपिनय� से, पीएसयूज़ से पैसा लेकर केवल अपनी फाउंडेशन म� भरने का काम िकया ।…(�यवधान) 

इसिलए माथे पर हाथ रखकर कुछ लोग बैठे ह� ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: �� स�ंया 263 

�ी राह�ल क�वा ंI 
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(Q. 263) 

 

�ी राह�ल क�वा:ं सर, मं�ी महोदय ने अपने जवाब म� यह बात कही ह ै िक आइड�िटिफकेशन ऑफ 

हैरीटेज साइट्स एक र�ेयलुर िफनोिमना है । हमार ेदशे के अंदर एएसआई साइट्स का आइड�िटिफकेशन 

करती ह ै और उनको मैनेज भी करती है । आज क� तारीख म� कं�ी के अंदर लगभग 3,650 ऐसी 

साइट्स ह�, िजनको एएसआई मॉनीटर कर रही है । अगर हम इसको व�ड� ओवर के साथ कंपेयर कर�, 

तो �ासं एक छोटा सा कं�ी है, पर �लासीफाइड िह�टो�रकल साइट्स वहा ंपर 40,000 �लस ह� ।  

सर, म� राज�थान के शेखावटी बे�ट से आता ह� ं । च�ु, सीकर और झुझँनूु एक ऐसी शेखावटी 

बे�ट है, जहा ंक� हमेशा �रच क�चरल िह��ी रही ह ै। वहा ंपर हवेिलया ंअपने आप म� आिक� टे�चर का 

एक जीता-जागता उदाहरण भी ह� । म� च�ु के अंदर क� बात क�ंगा । च�ु के बड़े-बड़े शहर सजुानगढ़ 

है, सरदारशहर है और च�ु खदु एक िसटी है । अनेक� शहर� म� बह�त सी परुानी हवेिलया ंह� । उनके 

आइड�िटिफकेशन के ऊपर आज तक कोई काम नह� ह�आ ह ै । साथ ही साथ, म� अगर गावं� क� बात 

कह�गंा   तो हजार� साल परुानी जोड़, बाविड़या,ं छत�रया ंह�, िजनका कोई आइड�िटिफकेशन नह� ह�आ 

है । आइड�िटिफकेशन ऑफ साइट्स जब तक नह� होगा, जब तक हम उनको ि�जव� करने का काम नह� 

कर�गे, �य�िक कई जगह� पर एन�ोचम�ट्स भी ह�ए ह� । म� मं�ी महोदय से जानना चाह�गंा िक �या िदशा 

क� जो सब कमेटी है, िजसम� एक सासंद उसक� चेयरमैनिशप करता है, �या हम उसके माफ� त ऐसा 

कोई आइड�िटिफकेशन का एक मॉडल बनाय�गे, िजसके तहत िडि���ट लेवल पर एक सासंद ही अपनी 

का�ंटीट्यएुसंी के अंदर दखे� िक िकतनी ऐसी साइट्स ह�, िजनको हम ए�स�लोर कर सकते ह�, िजनको 

हम आइड�टीफाई कर सकते ह�, िजनको टू�र�ट �पॉट्स के �प म� आगे ि�एट कर सकते ह�, �मोट कर 

सकते ह�, �या ऐसी कोई �यव�था करने का काम सरकार करगेी? 

�ी अजु�न राम मेघवाल: माननीय सद�य ने, जो च�ु से आते ह�, जो शेखावटी का �दय �थल कहलाता 

है, िवरासत �थल और िवरासत भवन के सरं�ण के बार ेम� बह�त ही शानदार �� पूछा ह ै। हमने उ�र म� 

जो िदया ह,ै उसके बार ेम� हमने बताया ह ैिक मंिदर, �मारक, िकले, भवन, हवेली, महल इन सभी का 
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हम �ोटे�टेड मो�यूम�ट के मा�यम से इनका एक सव� भी कराते ह�, साइट सेले�शन भी करते ह� और 

जैसा माननीय सद�य ने कहा ह ै िक यह र�ेयलुर िफनोिमना भी है । आपने पूछा ह ै िक ऐसी बह�त सी 

हवेिलया,ँ जो शेखावटी �े� म� ह�, िनि�त �प से वहा ँहवेिलया ँह� और जोड़ और बावड़ी भी ह�, िकस 

तरह से आप और ऐड कर सकते ह�, तो हमने उ�र म� कहा िक यह रगेलुर िफनोिमना ह ै। अगर माननीय 

सद�य, जो िदशा कमेटी को चेयर करते ह�, उनके चेयरमैन भी होते ह�, अगर आप िदशा कमेटी के 

मा�यम से कुछ ��ताव ऐसी हवेिलय� के, जोड़ के, बावड़ी के हम� भेज द�गे, तो िनि�त �प से सरकार 

अ�ययन करगेी और उनको जड़ुवाने का �यास करगेी ।  

�ी राह�ल क�वा:ं महोदय, जो कंजव�शन और ि�जव�शन स��ल �ो�े�टेड मो�यूम�ट्स ह�, हमार ेदेश के 

अंदर ऐसे 100 आदश� �मारक� क� एक सूची बनी ह�ई है । अलग-अलग स�टस� के अंदर पूर ेदेश भर म� 

100 ऐसे आदश� �मारक ह� । इनके अंदर बेिसक फैिसिलटी के अंदर हमने टॉयलेट्स और पीने के पानी 

क� �यव�था तो क�, लेिकन आज भी ऐसी प�रि�थितया ँह�, अगर हम रवेे�यू जेनरशेन क� बात कर�गे तो 

कैफेटे�रयाज़ ह� या इंटरि�टेशन स�टस� ह�, सॉविनयर शॉ�स ह�, तो 100 म� से 90 परस�ट के अंदर आज 

भी ये मौजूद नह� ह� । िमिन��ी ऑफ क�चर का जो वािष�क बजट ह,ै वह मा� 2,687 करोड़ �पये ह ै। 

कह� न कह� इसम� िद�कत आती है िक आज भी जब हम िकसी डेि�टनेशन पर जाते ह� तो हम� �ॉपर 

फैिसिलटीज़ नह� िमलती ह� । �या सरकार जो इस देश के अंदर 27 हजार करोड़ �पये के लगभग का 

सीएसआर फंड ह,ै उस फंड क� माफ� त से, कुछ न कुछ उसका डाइवज�न करगेी िक िज�ह� हम टॉप 

100 के आदश� �मारक मानते ह�, उन आदश� �मारक� के अंदर हम और फैिसिलटीज़ को ि�एट करने 

का काम कर सक� ?     

�ी अजु�न राम मेघवाल: अ�य� जी, माननीय सद�य ने आदश� �मारक जो िक देश म� करीब सौ के 

आसपास ह�, उनम� बेिसक फेिसिलटी उपल�ध कराने के बार ेम� िज� िकया ह ै । म� आपके मा�यम से 

माननीय सद�य को बताना चाहता ह� ंिक जो सौ मो�यूम�ट्स ह�, उसम� टू�र�ट अमेिनटी, वाई-फाई और 

कैफेटे�रया म� िजतनी भी आधिुनक टे�नोलाजी ह�, उसके आधार पर to make the monuments 

visitor- friendly हमार ेपास जो भी सझुाव आते ह�, हम उनको सि�मिलत करते ह� । उसम� ि�िकंग 
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वॉटर, वॉश�म, साइनेज, कैफेटे�रया, वाई-फाई, ई-िटकिटंग ह�, ये सारी सिुवधाए ंहम देने लग गए ह� । 

िफर भी अगर माननीय सद�य का कोई सझुाव होगा तो हम िनि�त �प से उसम� कर�ैशन करके 

जड़ुवाने का �यास कर�गे ।  

DR. SHASHI THAROOR: Hon. Minister, Sir, I just want to point out that heritage is 

not only monuments and buildings. For example, UNESCO recognises oral and 

intangible heritage. There is heritage in biodiversity.  

 For example, in my constituency, Sir, we have a lake, the Vellayani lake 

where there is a 490-acre unique freshwater ecosystem, providing habitat for 

several species of birds and fishes that cannot be found elsewhere. With a 

hundred avian species, 23 species of migratory birds, the lake harvests 42 species 

of fishes of which four are near threatened and two are vulnerable.  

 Five years ago, the Kerala State Biodiversity Board recommended that this 

be declared a biodiversity heritage site. Now, the question is about surveying the 

heritage sites. Has any survey been conducted? Is there any intention to conduct 

it? Would the Minister be kind enough to look at biodiversity as a vital part of our 

national heritage?  

�ी अजु�न राम मेघवाल: माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य ने केरल से सबंिंधत �� पूछा है । बायो-

डाइविस�टी से सबंिंधत जो भी ��ताव रा�य सरकार� से आते ह�, हम उनका परी�ण कराते ह� । हमारा 

एक सिक� ल होता है, आपके यहा ंभी एएसआई का सिक� ल होगा । उस सिक� ल के मा�यम से उसका 

परी�ण कराते ह� । आपके ��ताव के बार ेम� जो भी ताजा ि�थित होगी, म� आपको उससे अवगत करा 

दूगंा ।  

�ी राजीव �ताप �डी: अ�य� महोदय, यह बह�त ही एकेडिमक िवषय ह ै । म� िजस िवषय क� तरफ 

माननीय मं�ी जी का �यान इंिगत कराना चाहता ह� ं। 2500 बीसी के दौरान पाल डाइन�टी के इितहास 
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के बार ेम� हम पढ़ते ह�, जोिक िमडीवल पी�रयड का है । वष� 1970 म� इस डाइन�टी क� खोज ह�ई थी 

और पूरी गंगा वैली म� इसके बार ेम� हम� जानकारी िमलती ह ै।  

उसम� िचराधं िनयोलेिथक क�यिुनटी के बार ेम� कहा जाता ह ै । यह मेर ेससंदीय �े� से जड़ुा 

ह�आ है, जो मूलत: खेतीबाड़ी करते थे और फूस के घर म� रहते थे । उस समय चेरो डाइन�टी क� 

�थापना ह�ई, चेरो िकंडम क� �थापना ह�ई जोिक मूल �प से िबहार म� च�पारण, मजु�फरपरु, छपरा 

और शाहाबाद के इलाके म� पाया जाता है । उसी �थान को आज िचराधं और डोरीगंज कहते ह� ।  

 माननीय मं�ी जी अपने �मण के दौरान इस �े� म� प��ह िदन रहे थे । वहा ंसे दो िकलोमीटर 

दूर िचराधं ह�, डोरीगंज ह,ै जोिक सारण िजले म� अवि�थत ह ै। वहा ंपहले मयूर�वज राजा का िकला भी 

ह�आ करता था लेिकन जब हम आपक� सूची देखते ह� तो उसम� िबहार का एक भी नेशनल इ�पाट�स 

सूची म� नह� ह ै। ड�लू ड�लू हटंर िह�टो�रयन �ारा 1871 म� भारत सरकार के गजेिटयर म� आजादी से 

पहले इसक� चचा� क� गई थी । िबहार सरकार ने 1970 म� वहा ंकुछ खदुाई क� थी और कुछेक भवन भी 

बनाये थे ।  

मेरा के�� सरकार से अनरुोध है िक इसको नेशनल  मो�यूम�ट के �प म� �वीकार कर े और 

इसक� छानबीन कर े । िबहार सरकार का ��ताव इसे नेशनल मो�यूम�ट के �प म� िवकिसत करने के 

िलए है । वाराणसी से लेकर छपरा तक का इितहास यहा ंसे जड़ुा है । �धानमं�ी जी के �े� से लेकर 

िबहार के सारण का इितहास जड़ुा ह�आ ह ै।  

म� माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं िक चेरो डाइने�टी के मयूर�वज िकले को 

आक� लोिजकल सव� ऑफ इंिडया �ारा इसे नेशनल इ�पाट�स साइट के �प म� �वीकार करने के िलए वे 

तैयार ह� या नह�? इसका उ�र देने का क� कर� ।   

�ी अजु�न राम मेघवाल: माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य ने जो �� पूछा ह,ै म� इनके �े� म� चनुाव 

के दौरान रहा और आपक� �ेरणा से ही म� मयूर�वज को छपरा म� देखने गया, यह सारन किम�री के 

अंतग�त आता ह ै । उस �थान को देखने के बाद, म�ने आपसे िज� िकया था िक यह मा�यमु�ट बनना 

चािहए । अभी िबहार म� �ोटे�टेड मॉ�यमु�ट्स करीब 70 ह� ।  
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 अगर आपका ��ताव आएगा तो हम िनि�त �प से परी�ण करा कर इसे जोड़ने का �यास 

कर�गे । 

माननीय अ�य�: �� स�ंया 264, 

�ी कात� पी. िचद�बरम I
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(Q. 264) 

SHRI KARTI  P. CHIDAMBARAM : Mr. Speaker, the Minister, in his reply, has 

admitted that public sector banks engage private entities to recover student loans 

from students who are not able to pay the loans back because of the difficult 

economic situation prevailing in the country as they are not getting jobs. 

 I would like to know through you, Sir, what is the percentage of commission 

paid to these private entities which are engaged to collect these loans and who 

owns these private collection agencies. I would also request the Minister to please 

provide the details of the number of student suicides happening because of the 

pressure exerted by these private agencies on the students and their families. 

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय अ�य� जी, सरकार ने वष� 2015 म� िव�ाल�मी पोट�ल श�ु िकया 

तािक िसगंल िवंडो स��ेलाइज िस�टम िमल सके, अब 68 �ितशत लोन उसके मा�यम से िमलते ह� । 

यहा ंतक िक दस लाख तक का लोन देश म� पढ़ने के िलए और िवदेश म� पढ़ना हो तो बीस लाख तक 

का लोन ले सकते ह� । 15 साल क� िवंडो रहती ह,ै तब तक लोन रीपे नह� करना है और उसके बाद भी 

एक साल का मोरटेो�रयम पी�रयड िमलता ह ै। इसका �रकवरी एज�ट कौन ह,ै यह ब�क� पर िनभ�र करता 

है । उ�र म� बह�त �प� तौर पर िलखा है िक �रकवरी एज�ट अगर ब�क लगाते भी ह� तो उनको �या करना 

है । इसके िलए अलग से गाईडलाइ�स दी गई ह� और इसम� कहा गया है - “The recovery process 

for NPA accounts is regulated as per RBI guidelines dated 24th April, 2008, 

through which the RBI advised banks, inter-alia, to ensure that the contracts with 

the recovery agents do not induce adoption of uncivilized, unlawful, and 

questionable behaviour or recovery process. इस तरह से िकसी पर रीपे करने के िलए दबाव 
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नह� बनाया जाता है । अगर �रकवरी एज�ट कोई गलत कार�वाई करता है या दबाव बनाता है तब भी ब�क 

क� जवाबदेही िनि�त ह ै।  

 जहा ंतक कमीशन क� बात है िक िकतना परस�ट िमलता है, इसक� जानकारी आपको द ेदी 

जाएगी । 

SHRI KARTI P. CHIDAMBARAM: Sir, what is the Ministry’s view in terms of the 

average educational loan size because the loan size is becoming larger and larger 

which means that poorer students are not getting the loans and only students who 

are going to exclusive courses with large ticket sizes are getting the loans? 

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय अ�य� जी, जैसा िक म�ने पहले बताया िक िव�ाल�मी पोट�ल के 

मा�यम से िहदं�ुतान म� पढ़ने के िलए दस लाख �पये और िवदेश म� पढ़ने के िलए बीस लाख �पये तक 

का लोन ह ै। इसके अलावा इसम� कोई कोलेटरल नह� ली जाती ह,ै कोई माज�न मनी नह� ली जाती है । 

अगर गल� �टूड�ट है तो उसके िलए आधा परस�ट रटे भी कम िकया जाता ह ै। मोरटेो�रयम पी�रयड 15 

साल ख�म होने के बाद एक वष� का है, वह अलग है । अगर कोई �टाट�अप श�ु करता ह ैतब भी उसे 

एक साल का मोरटेे�रयम पी�रयड इ��यबेुशन पी�रयड के समय और िमलता ह ै। अगर इससे पहले कोई 

िक�त वापस करता ह ैतो उसके िलए एक परस�ट इ�टर�ेट रटे कम भी होता ह ै। लोन साइज वेरी करता 

है, मान लीिजए बीस लाख से �यादा िकसी को चािहए तो वह ब��स पर िनभ�र करता ह ै। 

�ी हसनैन मसूदी: माननीय अ�य� जी, आपने मझेु सवाल पूछने क� इज़ाजत दी, इसके िलए बह�त-

बह�त शिु�या । म� ज�मू-क�मीर के पसमंज़र के बार ेम� सवाल पूछना चाहता ह� ं। पेनडेिमक कोिवड-19 

का मामला ह�आ, इसम� सार ेम�ुक के �टूड�ट्स को नए चैल�ज का सामना करना पड़ा । ज�मू-क�मीर का 

मामला अलग है । हमारी परशेानी क� कहानी 5 अग�त, 2019 से श�ु ह�ई, जब लॉकडाउन ह�आ । 5 

अग�त, 2019 के बाद ही लॉकडाउन �े�टीकली ज�मू-क�मीर म� ह�आ । 

म� मं�ी जी से जानना चाहता ह�,ं जहा ंतक उ�ह�ने ज�मू-क�मीर के बार ेम� जो सूचना दी ह ैिक 

14320 के करीब लोन अकाउंट्स ह� तथा करीब 518 करोड़ �पये का एजकेुशन लोन �रकवरबेल ह ै। 
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�या ज�मू-क�मीर के �टूड�ट्स को 5 अग�त के बाद जो लॉकडाउन ह�आ था, उसक� वजह से कोई 

और राहत दी जाएगी? लोन क� वापसी के िलए कोई मोरटेो�रयम िदया जाएगा? �य�िक बह�त सार े

�टूड�ट्स को एजकेुशन नह� िमली । लॉकडाउन क� वजह से िडिजटल ए�सेस नह� हो पाया था । दो 

साल� से हम इस सम�या से जूझ रहे ह�, जबिक सार ेम�ुक क� सम�या िपछले माच� से श�ु से हो गई 

थी । म� यह जानना चाहता ह� ं िक �या ज�मू-क�मीर के �टूड�ट्स को एक साल का कोई �रलीफ़ िदया 

जाएगा, तािक, जो लोन क� वापसी ह,ै उसम� कोई राहत िमल सके? 

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय अ�य� जी, ब�क� ने िनण�य िलया था, एक तो जो एजकेुशन लो�स ह�, 

उन पर कंपाउिडंग इं�े�ट नह� लगता है, उस पर िस�पल इं�े�ट लगता है । दूसरा, आपको 15 वष� तक 

उसको रीपे नह� करना है । जब 15 वष� के बाद रीपेम�ट का समय आता ह,ै तब भी एक आपको एक 

साल का मोरटेो�रयम पी�रयड और िमलता ह,ै यिद आपके पास कोई रोजगार नह� है । अगर, आप 

अपनी �टा�ट-अप श�ु कर रह ेह�, उस पर एक वष� का समय और िमल ही रहा है । यिद गल� चाइ�ड है, 

तो आधा परस�ट का वेव ऑफ हो जाता ह ै। प�डेिमक के समय म� हमने छ: महीने सभी तरह के लो�स के 

िलए मोरटेे�रयम पी�रयड िदया था, िजसका देश के लोग� को लाभ भी िमला है । जहां तक ज�मू-क�मीर 

क� बात ह,ै इसके अंदर हमने आंकड़े िदए ह� िक िकस िकस को लोन िमला है । अगर, पूर ेदेश भर के 

कुल लोन को देखा जाए, तो जो आउट�ट�िडंग बैल�स ह,ै अगर, कुल लोन 89875 करोड़ है, तो उसम� 

साउथ रीजन के िलए, िजसके बार ेम� पूव�  के सासंद कात� जी ने सवाल पूछा था, उसम� 47468 करोड़ 

सदन� �टेट्स के िलए है । वे�टन� �टेट्स ने अब तक जो एवेल िकया है, वह 13227 करोड़ 

आउट�ट�िडंग है । जो नाद�न �टेट्स ह�, उनका 8907 करोड़ ह ै। जो से��ल �टेट्स ह�, उनका 8828 

करोड़ ह ै। इ�टन� �टेट्स का 10637 करोड़ है और नाथ�-ई�टन� �टेट्स का 806 करोड़ ह ै। 

माननीय अ�य�: �� स�ंया 265, 

�ी पी.वी. िमधनु रड्ेडी I 
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(Q. 265) 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY: Sir, as we understand, the objective of GST is to 

reduce the cascading effect of tax on business entities and the common man. 

 Here, I would like to bring to the notice of the hon. Minister that taxes have 

been levied both on petrol and diesel directly and indirectly.  For example, if you 

see, when the price of crude oil was 65 dollars per barrel in 2018, the cost of petrol 

in Delhi was Rs. 72 per litre.  Today, when the cost of crude oil per barrel is around 

the same, that is, 65 dollars per barrel, the cost of petrol in Delhi today is Rs. 92 

per litre. There is an increase of Rs. 22 per litre…(Interruptions) 

 So, I would like to understand this from the hon. Minister.  Taxes are being 

levied both by the Centre and the States directly and indirectly and it has become 

a burden on the common man.   The Minister has replied that to get  petrol and 

diesel into GST is the prerogative of the GST Council. 

 But the essence of my question is this. What steps is the Government going 

to take so that the burden on the common man is reduced with respect to petrol 

and diesel price hike?  Thank you. 

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य ने बह�त मह�वपूण� �� पूछा ह ै। अगर, हम 

इसके बैक�ाउंड म� जाएगें, तो यिद हम सेव�थ शेड्यूल के ए�ंी-84 क� िल�ट-1 को देख� तो क� � के पास 

ए�साइज ड्यूटी लगाने का अिधकार है, चाहे वह �ूड पे�ोिलयम �ाइस हो, नैचरुल गैस �ाइस हो, 

पे�ोल-डीजल �ाइस हो या एिवएशन टरबाइन �यूल �ाइस हो । उसी तरह से सेव�थ शेड्यूल के ए�ंी-84 

क� िल�ट-2 म� रा�य� के पास �ूड पे�ोिलयम ऑयल, नैचरुल गैस, पे�ोल-डीजल और एटीएफ पर वैट 

लगाने का अिधकार है । इस �कार कह� न कह� कुछ कर क� � के �ारा लगाए गए ह� और कुछ रा�य� के 

�ारा लगाए गए ह� । यही कारण है िक उ�ह�ने िचतंा �य� क� ह ैिक दाम बढ़े ह� । अगर, कुल िमलाकर 
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देखा जाए, तो शायद िपछले साल माच� के महीने म� �ूड ऑयल का �ाइस 19 डॉलर था, जो आज 

बढ़कर िपछले स�ाह तक फरवरी म� 61-62 डॉलर था । वह आज बढ़कर 65 डॉलर के लगभग हो गया 

है । यह अपने आपम� िदखाता है िक एक ओर तो �ूड ऑयल के �ाइसेज़ भी बढ़े ह� । दूसरी ओर रा�य� 

और के�� दोन� के कर ह�, आपने िब�कुल ठीक कहा है, वह भी ह� । एक �यास यह भी है, �य�िक म�ने 

अपने उ�र म� िलखा भी ह,ै जब गड्ुस एडं सिव�सेज़ टै�स (जीएसटी) बना था, तब इसको ओपन रखा 

गया था िक आने वाले समय म� जीएसटी काउंिसल इस बार े म� कभी-भी तय कर सकती ह ै । अगर 

पे�ोिलयम �ोड�ट्स को जीएसटी के अंतग�त लाना ह,ै  तो उसको तय कर सकते ह�, उसम� िदया ह�आ 

है । लेिकन यह रा�य� और के��, जब भी जीएसटी काउंिसल क� मीिटंग होती है, उसम� बैठकर िनण�य 

िलया जा सकता है । वहा ंपर सभी रा�य� क� सरकार� और �ितिनिध होते ह� । 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY: Sir, I would like to reiterate my question. I want to 

know specifically what steps are being taken by the Government to reduce the 

cost of petrol and diesel.  That is the only question.  The hon. Minister has given a 

lengthy and a general answer.  I am happy with that.  But I want know whether 

there is any time frame to reduce the prices of petrol and diesel.  What steps are 

they going to take in this direction?  

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर : महोदय, म� माननीय सासंद महोदय का �� समझ गया ह� ं। म�ने पहले भी कहा 

है । अब म� इसको थोड़े और �प� तरीके से कह देता ह� ं। आप भी रा�य� म� कुछ कम क�िजए, हम भी 

यहा ंसे कुछ करने का िवचार कर सकते ह� और दोन� को िमलकर ही करना होगा । देिखए, रा�य यह 

कहे िक हम नह� कर�गे, के�� कहेगा िक हम नह� कर�गे, तो दोन� को इस बार ेम� सोचने क� आव�यकता 

है ।…(�यवधान) इसम� चाहे आ�� �देश हो, महारा�� हो, िद�ली हो या कोई भी रा�य हो, रा�य� ने भी 

अपने-अपने टै�सेज़ लगा रखे ह� । कोई कह सकता ह ैिद�ली म� �यादा ह,ै कोई कह सकता ह ैिक मुंबई 

म� �यादा ह ै।…(�यवधान) तो हर िकसी को उस बार ेम� सोचना होगा िक आम आदमी के ऊपर �यादा 
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बोझ न पड़े ।…(�यवधान) के�� भी इसके ऊपर िवचार करने के िलए िब�कुल तैयार ह ैऔर रा�य भी 

इसके ऊपर िवचार कर� ।…(�यवधान) 

SHRI K. MURALEEDHARAN: Sir, the Government is levying additional Excise 

Duty on petrol and diesel at the rate of Rs. 23.78 and Rs. 28.37 respectively. 

Thereby, the Government earned more than Rs. 21 lakh crore since May, 2014.  

My question is this. If the petroleum products are brought under GST, will the 

prices come down?  I think, the hon. Cabinet Minister said: “The Government is 

ready to include petroleum products in GST.”  What is the response of the 

Government?  

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर : महोदय, म� इसम� एक बात �प� कर देता ह� ं। म�ने जीएसटी के िलए पहले भी 

कहा ह ैिक जब जीएसटी कानून बना था, तब यह �ावधान िकया गया था िक जब भी रा�य या के�� 

चाह�, इक�े िमलकर जीएसटी काउंिसल तय कर ेिक कब इसको इन�लूड करना ह ै। जब यह इन�लूड 

िकया जाएगा, उस समय टै�स �या होगा, िकस रटे पर होगा, िकतना सेस लगेगा, यह आज कहना 

उिचत नह� होगा । यह जीएसटी काउंिसल ही तय करगेी िक उसका टै�सेशन रटे �या होगा, सेस 

िकतने �ितशत होगा, �य�िक आज क� तारीख म� रा�य कुछ अपने टै�सेज़ लगा रहे ह� और के�� अपना 

लगा रहा है । कुल िमलाकर एवरजे आउट करके आप कहा ंपर आने के िलए तैयार ह� । आज रा�य� क� 

भी एक बड़ी आमदनी यहा ंसे होती है, के�� क� भी होती ह ैऔर उसको िवकासा�मक काय� पर खच� 

िकया जाता ह ै। सड़क� से लेकर बाक� सब पर उसी के मा�यम से खच� िकया जा रहा ह ै।  

�ी राजीव रजंन िसहं ‘ललन’: माननीय अ�य� महोदय, यह बह�त ही मह�वपूण� सवाल ह ै। माननीय मं�ी 

जी, असली बात को गोल-गोल घमुा द ेरहे ह� ।…(�यवधान) जब जीएसटी लगा था, उस समय भी पूर े

देश म� यही ि�थित थी िक अलग-अलग रा�य� म� अलग-अलग टै�स का �ावधान था । उसी को ख�म 

करने के िलए जीएसटी लाया गया था, ‘वन नेशन, वन टै�स’ । माननीय मं�ी जी को यह �मरण होगा िक 

त�कालीन िव� मं�ी �वग�य �ी अ�ण जेटली जी ने जीएसटी काउंिसल म� रा�य� के �ितिनिधय� के 
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साथ वाता�  म� यह कहा था िक आने वाले समय म� पे�ोिलयम पदाथ� को भी जीएसटी म� शािमल िकया 

जाए । 

 आज क� ि�थित �या है? रा�य अलग-अलग टै�स लगा रहे ह� । कई रा�य ह�, जो �यादा टै�स 

लगा रहे ह� । कई रा�य� म� टै�स कम है । कह� भी एक�पता नह� ह ै। अगर एक�पता नह� ह,ै तो उसम� 

एक�पता लाने के िलए आज इस बात क� आव�यकता है िक पे�ोिलयम �ोड�ट्स को जीएसटी के 

प�यू�  म� लाया जाए । लेिकन माननीय मं�ी जी कह रह ेह� िक जीएसटी काउंिसल िवचार करगेी । आप 

जीएसटी काउंिसल म� ��ताव ले जाएगें । िव� मं�ालय ��ताव ले जाए, अगर रा�य सहमत नह� ह� तो 

बात समझ म� आती ह ै। अगर रा�य सहमत ह� तो आप इसको जीएसटी के दायर ेम� लाइए । अगर आप 

इसे जीएसटी के दायर ेम� लाते ह� तो आप पे�ोिलयम पदाथ� क� क�मत� पर िनयं�ण कर सकते ह� । 

इससे पूर ेदेश म� एक�पता रहेगी ।  

 म� माननीय मं�ी जी से यह जानना चाहता ह� ँ िक िव� मं�ालय इस ��ताव को जीएसटी 

काउंिसल म� लेकर कब जाना चाहता ह?ै  

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर : सर, म� एक बात �प� करना चाहता ह� ँ। एज�ड़ा अलग-अलग रा�य� के मा�यम 

से होता ह,ै �य�िक मै�बस� अलग-अलग िवषय� पर अपना सझुाव देते ह� िक इसको एज�डा आइट�स म� 

इं�लूड िकया जाए । आज तक ऐसा कुछ भी प�िडंग नह� ह,ै िजस पर िकसी रा�य ने यह कहा हो िक 

आप इस पर चचा�  क�िजए ।…(�यवधान) इसिलए म� कहना चाहता ह� ँऔर म�ने पहले भी कहा ह,ै इस 

सदन म� सभी रा�य� के �ितिनिध ह� और जीएसटी काउंिसल म� भी सभी रा�य� के �ितिनिध आते ह� । 

अगर इस सदन म� सभी को लगता है िक पे�ोिलयम �ोड�ट्स को जीएसटी म� लाना चािहए तो म� भी 

आप सबसे िनवेदन करता ह� ँ िक आप अपनी-अपनी रा�य सरकार� से कहे । हम� अगली काउंिसल 

मीिटंग म� इस िवषय पर चचा� करने म� कोई िद�कत नह� ह ै। हम देश के सार ेिवषय� पर चचा�  करते ह� तो 

भारत सरकार को पे�ोिलयम �ोड�ट्स पर चचा�  करने म� कोई आपि� नह� है । आप केवल खलेु मन के 

साथ आए,ं िवचार कर� । हम सब िमलकर िनण�य लेने के िलए तैयार ह� ।  
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माननीय अ�य� : �� स�ंया 266 , �ी च�� �काश चौधरी - उपि�थत नह� । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी । 

 (Q. 266) 

जनजातीय काय�  मं�ालय म� रा�य मं�ी (�ीमती रणेकुा िसहं स�ता): (क) से (ग) महोदय , एक िववरण 

सभा पटल पर रख िदया गया हैl 
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माननीय अ�य� : �� स�ंया 267, 

�ीमती जसकौर मीना I 

(Q. 267) 

�ीमती जसकौर मीना: माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से यह जानना चाहती ह� ँिक हमारी नई 

िश�ा नीित म� िवशेषताओ ंक� बह�त बड़ी �ृखंला है, िजसको माननीय मं�ी जी ने अपने उ�र म� भी 

िदया है । म� यह जानना चाहती ह� ँिक ‘आ�मिनभ�र भारत’ के �व�न को पूरा करने के िलए कृिष िश�ा को 

िविधवत पाठ्य�म म� सि�मिलत कर�गे या नह� कर�गे? यिद कृिष िश�ा को िविधवत पाठ्य�म म� 

सि�मिलत नह� कर�गे तो आ�मिनभ�र भारत क� क�पना अधूरी रहेगी और साथ ही 80 �ितशत लोग जो 

इस �यवसाय म� लगे ह�ए ह�, उनको इसका पूरा-पूरा लाभ नह� िमलेगा ।  

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशकं : �ीमन, म� इस सदन को आपके मा�यम से बधाई देना चाहता ह� ँिक नई 

िश�ा नीित दिुनया के सबसे बड़े �रफॉम� के �प म� आई ह ैऔर मझेु इस बात क� खशुी ह ैिक पूर ेदेश म� 

�यापक चचा� के बाद और लगातार परामश� के बाद यह दिुनया का शायद सबसे बड़ा नवाचार होगा । 

माननीय सद�या ने कहा ह ैिक नई िश�ा नीित बह�त खूबसूरती के साथ अंितम छोर के �यि� से लेकर 

अंतरा���ीय �तर तक के सभी िवधान� म�, सभी �े�� म�, सभी �कार क� सरंचनाओ ंम� यह इजाजत देती 

है और बह�त ताकत के साथ उस प�ृभूिम को बनाती ह ै। यह नेशनल भी ह ैतो इंटरनेशनल भी ह ै। यह 

इंपे�टफुल है तो इंटरिे�टव भी है । यह इं�लूिसव भी ह ै तो इनोवेिटव भी ह ै । अगर हम इसक� 

आधारिशला देखे तो देख�गे िक इि�वटी �वॉिलटी और ए�सेस क� बह�त खूबसूरत आधारिशला पर यह 

नई िश�ा नीित है । माननीय सद�या ने कृिष िश�ा से सबंिंधत कहा है । म� कहना चाहता ह� ँिक शायद 

यह पहली बार होगा िक छठव� क�ा से ही हम वोकेशनल एजकेुशन ला रहे ह� । उसम� सब कुछ होगा । 

छा� उसके �े� म� या िजस �प म� आगे बढ़ना चाहता है, िकस तरीके से आगे जाना चाहता ह,ै वह सब 

होगा । हम उसे इंटन�िशप के साथ ला रह ेह� । हम �कूली िश�ा म� आिट� िफिशयल इंटेिलज�स ला रहे ह�, 

िजसम� चाहे कृिष हो, चाहे उ�ान हो या चाहे िविवध �े� हो । इसिलए हम �ारिंभक िश�ा को मात ृभाषा 

म� लाकर उसको वोकेशनल एजकेुशन के साथ जोड़कर आगे बढ़ाना चाहते ह� । इसिलए कृिष िश�ा को 
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अलग से �यावसाियक िश�ा के �प म� �यवि�थत िकया गया है । उसम� कृिष के िविवध चरण ह� । मझेु 

यह कहते ह�ए खशुी है िक वोकेशनल एजकेुशन इंटन�िशप के साथ होगी और इस नई िश�ा नीित के 

तहत वोकेशनल अंक �ान और अ�र �ान के साथ शै�िणक गितिविधय� का एक सयं�ु �प होगा । 

वह िनि�त �प से �यावसाियक िश�ा के आधार पर आगे बढ़ेगा । वह िनि�त �प से वोकेशनल ��ीम 

से लेकर �टाट�  अप तक जाएगा और वहा ंसे मेक इन इंिडया तक पह�चेंगा । इस देश के �धानमं�ी जी ने 

जो 21व� सदी के �विण�म भारत क� बात क� ह,ै जो फाइव ि�िलयन डॉलर अथ��यव�था क� बात क� है 

और भारत को दिुनया म� �ान क� महाशि� बनाने क� बात क� ह,ै उसक� आधारिशला यह नई िश�ा 

नीित ह ै। 

�ीमती जसकौर मीना: अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से जानना चाह�गंी िक �यावसाियक िश�ा, जो 

हमारी नई िश�ा नीित म� दशा�ई गई ह,ै उसम� िव�कमा� जाितय� के बारे म� अंिकत है, जो सनुार ह�, सथुार 

ह�, लोहार ह�, लेिकन वोकेशनल एजकेुशन म� कृिष से सबंिंधत िकसी भी तरह से कोई भी �वाइंट िचि�हत 

नह� ह ै। �या हम यह मान ल� िक �यावसाियक िश�ा म� ही हमने कृिष को समािहत कर िदया ह?ै 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशकं: �ीमन्, िश�ा िकसी भी �कार क� हो, चाहे कृिष क� हो, उ�ान क� हो, 

गावं म� होने वाली वन आधा�रत चीज� क� हो, ह�तकला क� हो, ये सभी उसी िदशा म�, उसके एक अंग 

ह� । इसिलए वोकेशनल ��ीम के साथ, इंटन�िशप सिहत इस िश�ा नीित को हम लाए ह�, िजसम� यह भी 

समािहत ह ै। 

माननीय अ�य�: �ी िनहाल च�द चौहान – उपि�थत नह� । 
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माननीय अ�य�: �� स�ंया 268,  

�ी िनशीथ �ामािणक - उपि�थत नह� । 

�ीमती सगंीता कुमारी िसंह देव - उपि�थत नह� । 

माननीय मं�ी जी  । 

 

(Q. 268) 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE AND MINISTER OF 

STATE IN THE MINISTRY OF CORPORATE AFFAIRS (SHRI ANURAG SINGH 

THAKUR) : Sir, (a) to (e) A statement is laid on the Table of House. 
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माननीय अ�य�: �� स�ंया 269,  

�ी ओम पवन राजेिनबंालकर - उपि�थत नह� । 

�ी हेम�त पािटल - उपि�थत नह� । 

माननीय मं�ी जी  । 

 

(Q. 269) 

इ�पात म�ंालय म� रा�य म�ंी  (�ी फ�गन िसहं कुल�ते): (क) से (ङ) महोदय , एक िववरण सभा पटल 

पर रख िदया गया हैl 
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माननीय अ�य�: �� स�ंया 270,  

�ी जी. एस. बसवराज - उपि�थत नह� । 

 

 (Q. 270) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY INDUSTRIES AND 

PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL) : Sir, (a) to (c) A 

statement is laid on the Table of the House. 
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माननीय अ�य�: �� स�ंया 271, �ी रामिशरोमिण वमा�  । 

 

(Q. 271) 

�ी रामिशरोमिण वमा�: महोदय, भारतवष� म� बेरोजगारी क� दर िपछले 45 साल म� सबसे उ�चतम �तर 

पर ह ै। कोिवड-19 ने इस सम�या को गहरा िकया ह ै। �या भारत सरकार बताएगी िक इस सम�या से 

लड़ने के िलए रलेवे, ऊजा� एवं अ�य के�� सरकार के िवभाग� म� िकतनी नौक�रया ंसिृजत क� गई ह� 

और सरकारी नौक�रय� म� िकतने �र� पद� को वष� 2019-20 म� भरने का काय� िकया गया? 

�ी सतंोष कुमार गगंवार: महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को यह बताना चाह�गंा िक वष� 

2020 म�, कोरोना काल म� हमार ेदेश के माननीय �धानमं�ी जी ने िजस तरीके से इस सम�या से िनपटा 

है, पूर ेिव� म� उसक� चचा� और तारीफ हो रही है । जहा ंतक रलेवे से सदंिभ�त �� आप  पूछ रहे ह�, म� 

उसक� अलग से जानकारी लेकर आपको बताऊंगा । 

�ी रामिशरोमिण वमा�: महोदय, उ�र �देश म� हमार ेआठ िजले अित िपछड़े िजल� क� �ेणी म� आते  ह� । 

�या मं�ी जी यह बताने क� कृपा कर�गे िक उ�र �देश म� जो आठ आका�ंी िजले ह�, उनम� आपके 

मा�यम से, नई �ि�या के तहत �या कुछ काम िकया गया है? 

�ी सतंोष कुमार गगंवार: महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को बताना चाह�गंा िक खाली 

उ�र के आठ िजले ही नह�, देश के सभी िपछड़े िजल� क� हमने िच�ता क� है और उनके िलए एक 

िवशेष पैकेज भी लाए ह� । अगर तरुतं रोजगार नह� िमल रहा ह ैतो हमने उनके िलए मनरगेा के तहत 

काम के एमाउ�ट को बढ़ाकर 202 �पये कर िदया है और िदन� क� स�ंया भी बढ़ाई ह ै। कोई इस दौर 

म� परशेान न हो और बेरोजगारी के दौर म� न रहे, उसके िहसाब से हम यह पूरी कार�वाई कर रह ेह� । 

�ीमती सगंीता आजाद: महोदय, माननीय मं�ी जी ने अपने उ�र म� बताया ह ै िक आ�मिनभ�र भारत 

रोजगार योजना के तहत पजंीकृत �ित�ान� क� सं�या पूर ेदेश म� 1.83 लाख ह ै। म� जानना चाह�गंी क� 

उ�र �देश रा�य के जनपद आजमगढ़ म� कुल िकतने पजंीकृत �ित�ान� क� स�ंया ह ै और इन 

�ित�ान� म� कुल िकतनी धनरािश आवंिटत क� गई ह?ै 
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 इसके साथ ही म� एक अ�य सवाल जोड़ना चाह�गंी िक पीएम �विनिध रोजगार योजना के 

अंतग�त रहेड़ी-पटरी वाल� को जो धनरािश दी गई ह,ै  इसम� एक वष� क� अविध म� दस हजार �पये का 

ऋण िदया गया है । जनपद आजमगढ़ म� कुल िकतने रहेड़ी-पटरी वाल� को यह ऋण उपल�ध कराया 

गया ह?ै 

�ी सतंोष कुमार गगंवार: महोदय, अभी त�काल आजमगढ़ जनपद क� जानकारी मेर ेपास उपल�ध नह� 

है, उसे म� बाद म� माननीय सद�य के पास िभजवा दूगंा । वा�तव म� दस हजार �पये ऋण क� इस रािश 

को लोग मागं रह ेह� और लोग� को ब�क िबना िकसी कोलैटरल के इसे देने का काम भी कर रहे ह� । इसम� 

केवल उसके पते क� ज�रत होती है िक वह उसी �े� का िनवासी होना चािहए । 

 

________ 
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12.00 hrs 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन ��ताव क� सूचनाए ं�ा� ह�ई ह� । म�ने 

�थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है । 

HON. SPEAKER: Item no.12: Shri Pralhad Joshi ji. 

12.01 hrs 

GOVERNMENT BILLS – Introduced 

 

 (i) Mines and Minerals (Development and Regulation) Amendment Bill, 2021 
 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the Mines and Minerals (Development and 

Regulation) Act, 1957. 

HON. SPEAKER: Motion moved: 

“That leave be granted to introduce a Bill further to amend the Mines 

and Minerals (Development and Regulation) Act, 1957.” 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you, Mr. Speaker. I 

am afraid that I wish to oppose the introduction of the Mines and Minerals 

(Development and Regulation) Bill on three grounds. One, it is violative of Article 

48 (A) of the Constitution because the Bill fails to acknowledge the adverse impact 

on environment and biodiversity by stipulating automatic transfer of rights, 
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approvals, clearances and licences from previous lease holders to the new 

owners. This is a violation of the Constitution. 

Secondly, the Bill threatens the life and wellbeing of the people residing in 

close proximity to the mines by doing away with the requirement to obtain fresh 

permits despite a change in prevailing conditions. This endangers the right to life 

under Article 21 of the Constitution. 

 Thirdly, the Bill impinges upon the federal structure of the State as 

prescribed by the Constitution by awarding the power to the Central Government 

alone to auction mines owned by the States thereby encroaching upon the rights 

exercised by the State to hold auctions.  

 For these reasons, Sir, I urge the hon. Minister to introduce the Bill only after 

the concerns surrounding it have been addressed and an approach guided by the 

sustainable development has been incorporated in the Bill so that the ease of 

doing business does not take away the ease of living of our people. Thank very 

much, Sir. 

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, Dr. Shashi Tharoor is the most learned Member. As 

far as Rule 72 is concerned, it mentions: 

“If a motion for leave to introduce a Bill is opposed, the Speaker, if 

thinks fit, after permitting, brief statements from the Member who 

opposes the motion and the Member who moved the motion, may, 

without further debate, put the question: 

Provided that where a motion is opposed on the ground that the Bill 

initiates legislation outside the legislative competence of the House.” 
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Now, the Bill is being legislated under Union List, Entry 54 of the Seventh 

Schedule to the Constitution. Entry 54 under the Seventh Schedule says: 

“Regulation of mines and mineral development to the extent to which 

such regulation and development under the control of the Union is 

declared by Parliament by law to be expedient in the public interest.” 

It means that the Parliament has full power and authority to legislate it. Entry 23 of 

the Seventh Schedule to the Constitution deals with the power and authority of the 

State. The Constitution has made it crystal clear. Entry 23 states:  

“Regulation of mines and mineral development subject to the 
provisions of List-I with respect to regulation and development under 
the control of the Union.” 

 Here, List-I means, Union List - Entry 54. 

So, whatever law is passed by the Parliament, the State Government has to 

enact it accordingly. This is very much clear. That is why, through you, I 

appeal to the hon. Member not to oppose the introduction of the Bill. So far 

as other two issues that he has raised are concerned, they are about the 

merits of the Bill and I am ready to give full reply after the debate.  

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक खान और खिनज (िवकास और िविनयमन) अिधिनयम 1957 का और सशंोधन 
करने वाले िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित �दान क� जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, I introduce the Bill. 

________

                                    
 Introduced with the recommendation of the President. 
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12.05 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय अ�य� : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें । 

आइटम न�बर टू एडं फाइव, �ी अजु�न राम मेघवाल जी । 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न 

राम मेघवाल): अ�य� महोदय, �ी धम��� �धान जी क� ओर से म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर 

रखता ह� ं: 

(1) (एक) सोसायटी ऑफ पे�ोिलयम लेबोरटेरी, नोएडा के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो)   सोसायटी ऑफ पे�ोिलयम लेबोरटेरी, नोएडा के वष� 2019-2020 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3833/17/21] 

(2) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा (1) के अंतग�त िन� निलिखत प�� क� 

एक-एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण):- 

(क) (एक) िहदं�ु तान पे�ोिलयम कारपोरशेन िलिमटेड, मुंबई के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण ।   

 (दो)   िहदं�ु तान पे�ोिलयम कारपोरशेन िलिमटेड, मुंबई का वष� 2019-2020 का वािष�क 

�ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनयं�क-महालेखापरी�क क� 

िट� पिणया ं। 

[Placed in Library, See No. LT 3834/17/21] 

(ख) (एक) तेल और �ाकृितक गैस िनगम िलिमटेड, नई िद� ली के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   
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 (दो)   तेल और �ाकृितक गैस िनगम िलिमटेड, नई िद� ली का वष� 2019-2020 का 

वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनयं�क-महालेखापरी�क क� 

िट� पिणया ं। 

(3) उपयु�� (2) क� मद स�ं या (ख) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के 

कारण दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3835/17/21] 

(4) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड�  अिधिनयम, 2006 क� धारा 62 के अंतग�त 

िन� निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण):- 

 (एक) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड�  (�ाकृितक गैस पाइपलाइन टै�रफ 

का िनधा�रण) दूसरा सशंोधन िविनयम, 2020 जो 24 नव� बर, 2020 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना स.ं एफ स.ं पीएनजीआरबी/सीओएम/2-

एनजीपीएल/टै�रफ(3)/2014 खंड-चार(भाग-1)(पी-1439) म� �कािशत ह�ए थे । 

 (दो) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड�  (�ाकृितक गैस पाइपलाइन टै�रफ 

का िनधा�रण) तीसरा सशंोधन िविनयम, 2020 जो 24 नव� बर, 2020 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना स.ं एफ स.ं पीएनजीआरबी/सीओएम/2-

एनजीपीएल/टै�रफ(3)/2014 खंड-चार(भाग-1)(पी-1439) म� �कािशत ह�ए थे । 

 (तीन) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड�  (असतंलुन �बंधन सेवाए)ं तीसरा 

सशंोधन िविनयम, 2020 जो 24 नव� बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना 

स.ं एफ स.ं पीएनजीआरबी/सीओएम/2-एनजीपीएल/टै�रफ(2)/2012 (पी-3116) म� 

�कािशत ह�ए थे । 
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 (चार) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड�  (असतंलुन �बंधन सेवाए)ं दूसरा 

सशंोधन िविनयम, 2020 जो 18 नव� बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना 

स.ं एफ स.ं पीएनजीआरबी/सीओएम/2-एनजीपीएल/टै�रफ(2)/2012 (पी-910) म� 

�कािशत ह�ए थे । 

 (पाचं) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड�  (सरु�ा मानक� सिहत तकनीक� 

मानक� और िविश� टताओ ंके िवकास क� �ि�या) सशंोधन िविनयम, 2020 जो 24 

नव� बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं एफ स.ं 

पीएनजीआरबी/टेक/27-पीडीटी4एस/(1)/2020(पी-1922) म� �कािशत ह�ए थे । 

 (छह) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड�  (�ाकृितक गैस पाइपलाइन� के िलए 

सम�ता �बधंन �णाली) सशंोधन िविनयम, 2020 जो 24 नव� बर, 2020 के भारत 

के राजप� म� अिधसूचना स.ं एफ स.ं पीएनजीआरबी/टेक/14-

आईएमएसएनजीपीएल/(1)/2019(पी-216) म� �कािशत ह�ए थे । 

 (सात) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड�  (शहरी या � थानीय �ाकृितक गैस 

िवतरण नेटवक� के िलए सम�ता �बधंन �णाली) सशंोधन िविनयम, 2020 जो 24 

नव� बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं एफ स.ं 

पीएनजीआरबी/टेक/13-आईएमएससीजीडी/(1)/2019(पी-1384) म� �कािशत ह�ए 

थे । 

[Placed in Library, See No. LT 3836/17/21] 

(5) आव� यक व� त ुअिधिनयम, 1955 क� धारा 3 क� उप-धारा (6) के अंतग�त िन� निलिखत 

अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण):- 

 (एक) मोटर ि�प�रट और हाई � पीड डीजल (आपूित�, िवतरण का िविनयमन और 

कदाचार िनवारण) सशंोधन आदेश, 2019 जो 8 नव� बर, 2019 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 830(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 
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 (दो) मोटर ि�प�रट और हाई � पीड डीजल (आपूित�, िवतरण का िविनयमन और 

कदाचार िनवारण) दूसरा सशंोधन आदेश, 2019 जो 10 िदस� बर, 2019 के भारत 

के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 903(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

 (तीन) मोटर ि�प�रट और हाई � पीड डीजल (आपूित�, िवतरण का िविनयमन और 

कदाचार िनवारण) सशंोधन आदेश, 2020 जो 3 फरवरी, 2020 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 78(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

[Placed in Library, See No. LT 3837/17/21] 

 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न 

राम मेघवाल): अ�य� महोदय, �ी ��ाद िसहं पटेल जी क� ओर से म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर 

रखता ह� ं: 

(1) (एक) गाधंी � मिृत और दश�न सिमित, नई िद� ली के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   गाधंी � मिृत और दश�न सिमित, नई िद� ली के वष� 2019-2020 के वािष�क लेखाओ ं

क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर लेखापरी�ा �ितवेदन ।   

 (तीन) गाधंी � मिृत और दश�न सिमित, नई िद� ली के वष� 2019-2020 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3838/17/21] 

(2) (एक) इंिदरा गाधंी रा� �ीय मानव स�ंहालय, भोपाल के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो)   इंिदरा गाधंी रा� �ीय मानव स�ंहालय, भोपाल के वष� 2018-2019 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 
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(3) उपयु�� (2) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3839/17/21] 

(4) (एक) स�टर फॉर बिु��ट क�चरल �टडीज, तवागं के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो)   स�टर फॉर बिु��ट क�चरल �टडीज, तवागं के वष� 2019-2020 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

(5) उपयु�� (4) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3840/17/21] 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न 

राम मेघवाल): अ�य� महोदय, �ी सजंय शामराव धो�े जी क� ओर से म� िन�निलिखत प� सभा पटल 

पर रखता ह� ं: 

(1) (एक) रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान जमशेदपरु, जमशेदपरु के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो)   रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान जमशेदपरु, जमशेदपरु के वष� 2018-2019 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3841/17/21] 

 

(3) (एक) तिमलनाडु �टेट िमशन ऑफ एजकेुशन फॉर ऑल (सम� िश�ा), चे�नई के वष� 

2019-2020 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 
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 (दो)   तिमलनाडु �टेट िमशन ऑफ एजकेुशन फॉर ऑल (सम� िश�ा), चे�नई के वष� 

2019-2020 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा 

अं�ेजी स�ं करण) । 

(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3842/17/21] 

(5) (एक) रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान कालीकट, कालीकट के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो)   रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान कालीकट, कालीकट के वष� 2018-2019 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

(6) उपयु�� (5) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3843/17/21] 

(7) (एक) सम� िश�ा - यूटी िमशन अथॉ�रटी अंडमान एडं िनकोबार आइल�ड, पोट�  �लेयर के 

वष� 2018-2019 और 2019-2020 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा 

अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो)   सम� िश�ा - यूटी िमशन अथॉ�रटी अंडमान एडं िनकोबार आइल�ड, पोट�  �लेयर के 

वष� 2018-2019 और 2019-2020 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� 

एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

(8) उपयु�� (7) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाले 

दो िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3844/17/21] 
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(9) (एक) सम� िश�ा - यूटी ऑफ दादरा एडं नागर हवेली, िस�वासा के वष� 2018-2019 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे ।  

 (दो)   सम� िश�ा - यूटी ऑफ दादरा एडं नागर हवेली, िस�वासा के वष� 2018-2019 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

(10) उपयु�� (9) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3845/17/21] 

(11) (एक) यू.टी. एडिमिन� �ेशन ऑफ दमन और दीव (सम� िश�ा)), मोती दमन के वष� 

2018-2019 और 2019-2020 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा 

अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो)   यू.टी. एडिमिन� �ेशन ऑफ दमन और दीव (सम� िश�ा)), मोती दमन के वष� 

2018-2019 और 2019-2020 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक 

�ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

(12) उपयु�� (11) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाले 

दो िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3846/17/21] 

(13) (एक) से��ल यूिनविस�टी ऑफ क�मीर, �ीनगर के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो)   से��ल यूिनविस�टी ऑफ क�मीर, �ीनगर के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 
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(14) उपयु�� (13) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3847/17/21] 

(15) (एक) इंिडयन इंि�टट्यूट ऑफ साइंस एजकेुशन ए�ड �रसच�, पणेु के वष� 2019-2020 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   इंिडयन इंि�टट्यूट ऑफ साइंस एजकेुशन ए�ड �रसच�, पणेु के वष� 2019-2020 के 

वािष�क लेखाओ ं क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर 

लेखापरी�ा �ितवेदन ।   

 (तीन) इंिडयन इंि�टट्यूट ऑफ साइंस एजकेुशन ए�ड �रसच�, पणेु के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)  । 

(16) उपयु�� (15) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3848/17/21] 

(17) (एक) रा��ीय अ�पस�ंयक शै�िणक स�ंथा आयोग, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   रा��ीय अ�पस�ंयक शै�िणक स�ंथा आयोग, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के 

वािष�क लेखाओ ं क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर 

लेखापरी�ा �ितवेदन ।   

 (तीन) रा��ीय अ�पस�ंयक शै�िणक स�ंथा आयोग, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के 

वािष�क �ितवेदन म� अंतिव�� िसफा�रश� पर क� गई कार�वाई सबंधंी �ापन ।  

[Placed in Library, See No. LT 3849/17/21] 

(18) (एक) �टेट इ��लीम�िटंग सोसाइटी (सम� िश�ा) मिणपरु, इ�फाल के वष� 2018-2019 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   
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 (दो)   �टेट इ��लीम�िटंग सोसाइटी (सम� िश�ा) मिणपरु, इ�फाल के वष� 2018-2019 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)  । 

(19) उपयु�� (18) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3850/17/21] 

(20) (एक) नवोदय िव�ालय सिमित, नोएडा के वष� 2019-2020 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   नवोदय िव�ालय सिमित, नोएडा के वष� 2019-2020 के वािष�क लेखाओ ंक� एक 

�ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर लेखापरी�ा �ितवेदन ।   

 (तीन) नवोदय िव�ालय सिमित, नोएडा के वष� 2019-2020 के काय�करण क� सरकार 

�ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)  । 

(21) उपयु�� (20) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3851/17/21] 

(22) (एक) सम� िश�ा (�ाथिमक िश�ा साव�भौिमकरण िमशन), िद�ली के वष� 2018-2019 

के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   सम� िश�ा (�ाथिमक िश�ा साव�भौिमकरण िमशन), िद�ली के वष� 2018-2019 

के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

(23) उपयु�� (22) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3852/17/21] 
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(24) (एक) से��ल यूिनविस�टी ऑफ झारख�ड, राचंी के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   से��ल यूिनविस�टी ऑफ झारख�ड, राचंी के वष� 2018-2019 के वािष�क लेखाओ ं

क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर लेखापरी�ा �ितवेदन ।   

 (तीन) से��ल यूिनविस�टी ऑफ झारख�ड, राचंी के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)  । 

(25) उपयु�� (24) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3853/17/21] 

(26) (एक) राज�थान �कूल िश�ा प�रषद (सम� िश�ा), जयपरु के वष� 2019-2020 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   राज�थान �कूल िश�ा प�रषद (सम� िश�ा), जयपरु के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)  । 

(27) उपयु�� (26) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3854/17/21] 

(28) (एक) पजंाब सम� िश�ा अिभयान �ािधकरण, मोहाली के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   पजंाब सम� िश�ा अिभयान �ािधकरण, मोहाली के वष� 2019-2020 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3855/17/21] 

(29) (एक) भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, गवुाहाटी के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   
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 (दो)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, गवुाहाटी के वष� 2018-2019 के वािष�क 

लेखाओ ं क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर लेखापरी�ा 

�ितवेदन ।   

 (तीन) भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, गवुाहाटी के वष� 2018-2019 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)  । 

(30) उपयु�� (29) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3856/17/21] 

(31) (एक) भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, को�ायम के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, को�ायम के वष� 2018-2019 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।  

(32) उपयु�� (31) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3857/17/21] 

(33) (एक) नॉथ�-ई�टन� िहल यूिनविस�टी, िशलागं के वष� 2019-2020 के वािष�क �ितवेदन क� 

एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   नॉथ�-ई�टन� िहल यूिनविस�टी, िशलागं के वष� 2019-2020 के वािष�क लेखाओ ंक� 

एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर लेखापरी�ा �ितवेदन ।  

 (तीन) नॉथ�-ई�टन� िहल यूिनविस�टी, िशलागं के वष� 2019-2020 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3858/17/21] 
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(34) (एक) िमजोरम िव�िव�ालय, आइजोल के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) ।   

 (दो)   िमजोरम िव�िव�ालय, आइजोल के वष� 2018-2019 के वािष�क लेखाओ ंक� एक 

�ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर लेखापरी�ा �ितवेदन ।   

 (तीन) िमजोरम िव�िव�ालय, आइजोल के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार 

�ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

(35) उपयु�� (34) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाले 

दो िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3859/17/21] 

(36) (एक) रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान मिणपरु, इ�फाल के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान मिणपरु, इ�फाल के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

(37) उपयु�� (36) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3860/17/21] 

(38) (एक) रा��ीय स�ंकृत स�ंथान, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के वािष�क �ितवेदन क� 

एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) रा��ीय स�ंकृत स�ंथान, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के काय�करण क� सरकार 

�ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

(39) उपयु�� (38) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3861/17/21] 
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(40) (एक) स��ल यूिनविस�टी ऑफ िहमाचल �देश, िशमला के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

 (दो) स��ल यूिनविस�टी ऑफ िहमाचल �देश, िशमला के वष� 2019-2020 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3862/17/21] 

(41) (एक) नेशनल इं�टीट्यूट ऑफ टे�नोलॉजी गोवा, गोवा के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) नेशनल इं�टीट्यूट ऑफ टे�नोलॉजी गोवा, गोवा के वष� 2018-2019 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

(42) उपयु�� (41) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3863/17/21] 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न 

राम मेघवाल): अ�य� महोदय, �ी अनरुाग िसहं ठाकुर जी  क� ओर से िन�निलिखत प� सभा पटल पर 

रखता ह� ं: 

(1) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  अिधिनयम, 1992 क� धारा 31 के अंतग�त 

िन� निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण):- 

 (एक) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (श�ु क� का सदंाय) (सशंोधन) िविनयम, 

2020 जो 8 मई, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं 

एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ /जीएन/2020/011 म� �कािशत ह�ए थे  । 

 (दो)   भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (पूजंी का िनग�म और �कटन अपे�ाए)ं (चौथा 

सशंोधन) िविनयम, 2020 जो 28 िसत� बर, 2020 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना स.ं एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2020/031 म� �कािशत ह�ए 
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थे  । 

 (तीन) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (सूचीब�ता दािय� व और �कटन अपे�ाए)ं 

(तीसरा सशंोधन) िविनयम, 2020 जो 8 अ� तूबर, 2020 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना स.ं एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2020/033 म� �कािशत ह�ए 

थे  । 

 (चार भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (िडब�चर �� टीज) (सशंोधन) िविनयम, 2020 

जो 8 अ� तूबर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं एसईबीआई/एलएडी-

एनआरओ/जीएन/2020/034 म� �कािशत ह�ए थे  । 

 (पाचं) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (ऋण �ितभूितय� का िनग�म और सूचीब�ता) 

(सशंोधन) िविनयम, 2020 जो 8 अ� तूबर, 2020 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना स.ं एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2020/035 म� �कािशत ह�ए 

थे  । 

 (छह) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (वैकि�पक िनवेश िनिधया)ं (सशंोधन) 

िविनयम, 2020 जो 19 अ� तूबर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं 

एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2020/37 म� �कािशत ह�ए थे  । 

 (सात) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (� यूचअुल फंड्स) (दूसरा सशंोधन) िविनयम, 

2020 जो 29 अ� तूबर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं 

एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2020/039 म� �कािशत ह�ए थे  । 

 (आठ) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (वैकि�पक िनवेश िनिधया)ं (सशंोधन) 

िविनयम, 2020 जो 8 जनवरी, 2021 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं 

एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2021/01 म� �कािशत ह�ए थे  । 

 (नौ) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (सूचीब�ता दािय� व और �कटन अपे�ाए)ं 
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(सशंोधन) िविनयम, 2021 जो 8 जनवरी, 2021 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना स.ं एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2021/02 म� �कािशत ह�ए 

थे  । 

 (दस) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (पूजंी का िनग�म और �कटन अपे�ाए)ं 

(सशंोधन) िविनयम, 2021 जो 8 जनवरी, 2021 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना स.ं एसईबीआई/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2021/03 म� �कािशत ह�ए 

थे  । 

 (� यारह) भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  (� यूचअुल फंड्स) (सशंोधन) िविनयम, 2021 

जो 4 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं एसईबीआई/एलएडी-

एनआरओ/जीएन/2021/08 म� �कािशत ह�ए थे  । 

[Placed in Library, See No. LT 3864/17/21] 

(2) �ित� पधा� अिधिनयम, 2002 क� धारा 64 के अंतग�त भारतीय �ित� पधा� आयोग (मौि�क 

शाि�त क� वसूली का तरीका) सशंोधन िविनयम, 2021 जो 17 फरवरी, 2021 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना स.ं आर-40007/आरईजी-�रकवरी/अिध./2021-सीसीआई म� 

�कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी सं� करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 3865/17/21] 

(3) सीमाश�ु क अिधिनयम, 1962 क� धारा 159 के अंतग�त िन� निलिखत अिधसूचनाओ ं क� 

एक-एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण):- 

 (एक) सी काग� मेिनफे� ट एडं �ािंशपम�ट (सशंोधन) िविनयम, 2020 जो 14 फरवरी, 

2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 121(अ) म� �कािशत ह�ए 

थे तथा एक � या� या� मक �ापन  । 
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 (दो)   सी काग� मेिनफे� ट एडं �ािंशपम�ट (दूसरा सशंोधन) िविनयम, 2020 जो 31 

जलुाई, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 486(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे तथा एक � या� या� मक �ापन  । 

 (तीन) िबल ऑफ ए�ंी (फॉ� स�) (सशंोधन) िविनयम, 2020 जो 17 िसत� बर, 2020 के 

भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 568(अ) म� �कािशत ह�ए थे तथा 

एक � या� या� मक �ापन  । 

 (चार) सी काग� मेिनफे� ट एडं �ािंशपम�ट (तीसरा सशंोधन) िविनयम, 2020 जो 30 

िसत� बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 600(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे तथा एक � या� या� मक �ापन  । 

[Placed in Library, See No. LT 3866/17/21] 

(4) अिधसूचना स.ं का.आ. 105 (अ) जो 12 जनवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत 

ह�आ था तथा जो भारतीय �ितभूित और िविनमय बोड�  अिधिनयम, 1992 क� धारा 31, 

�ितभूित सिंवदा (िविनयमन) अिधिनयम, 1956 क� धारा 30 क� उप-धारा (3) और 

िन�ेपागार अिधिनयम, 1996 क� धारा 27 के अंतग�त अित�र� त िजला और स� � यायाधीश, 

पटना के � यायालय को िवशेष � यायालय के �प म� अिभिविहत करने के बार ेम� है, क� एक 

�ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)  ।  

[Placed in Library, See No. LT 3867/17/21] 

(5) क� �ीय माल और सेवा कर अिधिनयम, 2017 क� धारा 166 के अंतग�त िन� निलिखत 

अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण):- 

 (एक) सा.का.िन. 142 (अ) जो 28 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए 

थे तथा िजनका आशय िव� तीय वष� 2019-20 के िलए सीजीएसटी अिधिनयम, 
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2017 क� धारा 44 के अतंग�त िनिद�� ट वािष�क िववरणी के �� ततु करने क� समय-

सीमा का 31.03.2021 तक बढ़ाना है तथा एक � या� या� मक �ापन  । 

 (दो) सा.का.िन. 132 (अ) जो 23 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए 

थे तथा िजनका आशय उन � यि�य� को अिधसूिचत करना है िजनके िलए 

सीजीएसटी अिधिनयम क� धारा 25 क� उप-धारा 6ख या उप-धारा 6ग के उपबधं 

लागू नह� ह�गे तथा एक � या� या� मक �ापन  । 

[Placed in Library, See No. LT 3868/17/21] 
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12.06 hrs 

MESSAGE FROM RAJYA SABHA 

SECRETARY GENERAL: Sir, I have to report the following message received from 

the Secretary General of Rajya Sabha:- 

“In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 

10th March, 2021 agreed without any amendment to Arbitration and 

Conciliation (Amendment) Bill, 2021, which was passed by the Lok 

Sabha at its sitting held on the 12th February, 2021.” 

 

______ 
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12.07 hrs 

COMMITTEE ON PUBLIC ACCOUNTS 

31st to 35th Reports  

DR. SATYA PAL SINGH (BAGHPAT): Hon. Speaker, Sir, I rise to present the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Public Accounts Committee

 (2020-21):- 

1. 31st Report on “Implementation of Prime Minister’s Employment 

Generation Programme (PMEGP)”. 

2. 32nd Report on “Preparedness for the Implementation of Sustainable 

Development Goals (SDGs)”. 

3. 33rd Report on Action taken by the Government on the 

Recommendations/Observations of the Committee contained  in their 

122nd Report (16th Lok Sabha) on “Kendriya Vidyalaya Sangathan and 

Gujarat Vidyapith”. 

4. 34th Report on Action taken by the Government on the 

Recommendations/Observations of the Committee contained in their 

127th Report (16th Lok Sabha) on “Supply and Infrastructure 

Development for Natural Gas”. 

5. 35th Report on Action taken by the Government on the 

Recommendations/Observations of the Committee contained in their 

137th Report (16th Lok Sabha) on “Procurement of Air Combat 

Manoeuvering Instrumentation System". 
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12.08 hrs 

STANDING COMMITTEE ON HOME AFFAIRS 

230th to 232nd Reports  

 

�ी दलुाल च�� गो�वामी (किटहार):  सर, म� आपक� अनमुित से गहृ काय� सबंधंी �थायी सिमित के 

िन�निलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) सभा पटल पर रखता ह� ं: 

(1)        ‘मिहलाओ ंऔर बालक� के �ित अ�याचार और अपराध’ सबंधंी  230वा ं

�ितवेदन । 

(2)       ‘गहृ मं�ालय क� अनदुान� क� मागं� (2021-22)’ सबंधंी 231वा ं �ितवेदन । 

(3)    ‘उ�र-पूव�  �े� िवकास मं�ालय क� अनदुान� क� मागं� (2021-22)’ सबंधंी       

232वा ं�ितवेदन 

 

________ 
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12.08½ hrs 

STANDING COMMITTEE ON TRANSPORT, TOURISM AND CULTURE 

289th and 290th Reports 

 

SHRI KRUPAL BALAJI TUMANE (RAMTEK): Sir, I rise to  lay  on  the  Table  the  

following Reports (Hindi and English versions) of the Standing Committee on 

Transport, Tourism and Culture:- 

1. Two Hundred Eighty Ninth Report on Demands for Grants (2021-22) 

of Ministry of Culture. 

2. Two Hundred Ninetieth Report  on  Demands  for  Grants (2021-22) of 

Ministry of Ports, Shipping and Waterways. 

 

_________ 
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12.09 hrs 

STATEMENT  BY MINISTER 
 

Recent developments pertaining to the welfare abroad, of Indians, Non-Resident 
Indians (NRIs) and Persons of Indian Origin (PIOs) in the COVID situation 

 

THE MINISTER OF EXTERNAL AFFAIRS (DR. SUBRAHMANYAM JAISHANKAR):   

Hon. Speaker, Sir, I rise to apprise this august House of recent developments 

pertaining to the welfare abroad, of Indians, Non-Resident Indians and Persons of 

Indian Origin in the COVID situation. This is a subject on which many hon. 

Members have expressed deep interest. We in the Ministry of External Affairs also 

regularly receive communications relating to individual cases and respond to the 

best of our ability. Such concern is natural and I take this opportunity, Hon. 

Speaker Sir, to place before the House a comprehensive picture on the global 

state of affairs as a result of COVID, its impact on our people and the 

Government’s response to the challenges that have emerged. 

Hon. Members would be aware that the big issue through the last year was 

to address the situations of difficulty and distress that many stranded Indians faced 

abroad. The Prime Minister directed that we undertake the Vande Bharat Mission 

to bring back our countrymen and women home. This was an all-of-the-

Government effort, involving the Ministries of External Affairs, Civil Aviation, Home 

Affairs, Health, Defence and Shipping, amongst others. A total of 45,82,043 people 

from 98 countries have returned to India under the aegis of the Vande Bharat 

Mission. The vast majority came through flights, though there were also some who 
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came by ship and across land crossings. Kerala received the maximum returnees, 

followed by Delhi, Maharashtra and Tamil Nadu. UAE was the country from where 

the maximum number of stranded Indians returned, followed by Saudi Arabia, 

United States and Qatar. Thirty-nine per cent of the returnees were workers, 39 

per cent were professionals, 6 per cent were students, 8 per cent were visitors and 

4.7 per cent were stranded tourists. 

Hon. Speaker Sir, while organizing the return home, the Government also 

focused on ensuring that our people were provided the necessary amenities in 

foreign countries. This applied to those awaiting repatriation as well as those who 

stayed behind. It involved a vast range of activities that were coordinated by our 

Embassies and High Commissions. They included providing food, shelter and 

transportation to supplying masks, PPEs, medical support and even facilitating 

hospital stays. It involved intense and continuous interactions with foreign 

Governments, pro-active and responsive measures by our Embassy staff and 

close coordination with community organizations abroad. Government expended 

an amount of Rs. 33.5 crore from the Indian Community Welfare Fund (ICWF), 

whose mandate was perceptively broadened by the Government in 2017 with such 

contingencies in mind. I should also add that we facilitated the return from India of 

more than 1.1 lakh foreign passport holders to 120 countries in the same period. 

Many of them were PIOs and NRIs. 

Members would appreciate that the largest repatriation exercise in the 

history of the world could not have happened without the goodwill and cooperation 

of partner Governments. And if that was so forthcoming, it is because of the 
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enormous efforts of this Government’s diplomacy, starting from the Prime Minister 

personally. Whether it was in reaching out, invoking relationships, using our 

networking or engaging in direct contacts, we really went all out to ensure the 

welfare of our brothers and sisters abroad. And let me emphasise this: at the end 

of the day, the sympathetic response of others reflected their positive image of us. 

Indeed, this was a real testimony of India’s enhanced global standing as a result of 

six years of exceptionally energetic diplomacy. The focus of our efforts in the last 

few months has now shifted to Indians going back to their usual places of work, 

study and domicile. To that end, our Government has concluded air transport 

bubbles that are temporary reciprocal arrangements for commercial passenger 

services until the resumption of regular international flights. Such arrangements 

have been concluded with 27 nations so far. The Air India group alone has 

operated more than 9,500 flights, taking 10.9 lakh passengers abroad. The largest 

numbers, not surprisingly, have gone to the Gulf. During the pandemic, our Prime 

Minister had declared that the Government would take care of both lives and 

livelihood. This guidance has been the basis for the activities of our diplomacy 

abroad. 

Hon. Speaker Sir, just as the Government has led the way for an economic 

recovery at home, we are also similarly untiring in our efforts to help renew 

livelihoods for our people abroad. 

 The air travel arrangements are a necessary enabling measure. But beyond 

that we have been active in urging our partner Governments to look 

sympathetically at the employment of our citizens as they chart their own recovery 



15.03.2021                                                                 1186 

 
pathway. The Gulf has been the focal point of our endeavours though this is a 

global effort on our part.  

 In recent months, the Prime Minister has engaged the leaders of Saudi 

Arabia, UAE, Qatar and Oman. Under his directions, I have travelled, even during 

the COVID period, to UAE, Qatar, Bahrain and Oman to discuss with the 

Governments there the welfare of our people. It is because of the restrictions at 

their end, such travel was not possible to Saudi Arabia and Kuwait, but I have 

been in regular touch with their Foreign Ministers. The Minister of State, Shri 

Muraleedharan ji, on his part has also gone to Oman and the UAE. I have also 

recently hosted the UAE Foreign Minister in India and expect to do so with that of 

Kuwait very soon.  

 Now, during our visits to the Gulf we have interacted with both 

representative community organisations and the partner Governments. From the 

community the overall picture was that our people were well taken care of during 

the pandemic by the host authorities. From the Governments, the message was of 

appreciation for the responsibility shown by our people amidst the pressures of the 

pandemic. We were told that the message of discipline and social distancing that 

was so strongly propagated by our leadership at home had an equally strong 

impact with the Indian community abroad. The support extended from India for the 

stay and travel of our citizens was warmly acknowledged by the community and 

the Governments alike.  

The provision of medical supplies and food items from India as an 

exceptional gesture to the Gulf during this period clearly had a powerful 
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resonance. So did the arrival of health professionals and medical staff, especially 

the dedicated medical team that were sent to Kuwait. From our recent interactions, 

we have reason to expect that partner Governments in the Gulf would be helpful in 

facilitating the early return of many who were compelled to go back because of the 

pandemic.  

Hon. Speaker, Sir, the Government is fully cognizant of the employment 

concerns that our people abroad have in the context of the COVID pandemic. 

Especially in the Gulf, there has been tremendous economic and social disruption 

that has impacted them. We have softened it somewhat. But the real challenges 

are there to be addressed. Let me assure the House that we take this as a priority. 

Both my MoS and I and indeed our Ambassadors and senior officials spend time 

and effort to go into these problems in the greatest of details. We have been in 

regular touch with most community organisations and get their feedback on both 

the health situation and the economic recovery. 

We are aware that there are problems of compensation, re-employment and 

re-skilling that need solutions. These are today the core of our agenda with our 

partner Governments.  

The welfare of students studying abroad has also been a particular concern 

to all of us. Across the world our Embassies have been given instructions to reach 

out to them, monitor their situation, and assist their return where required. As with 

workers and professionals, the focus has now shifted to the going back to 

universities. Some countries have been more open in this regard than others, 
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obviously reflecting their particular COVID challenge. This, therefore, remains a 

high priority and our endeavour will be to encourage an early return to normalcy.  

Seafarers have been another category requiring particular attention. We 

have been working with shipping companies across the world to ensure their well-

being and where required return to India. The challenges presented by crew 

change procedures were daunting, but the flexibility shown by various 

stakeholders allowed us to overcome them.  

Members would also recall the predicament of two crews who were in 

particular difficulty outside Chinese ports. Their situation was also eventually 

resolved through great perseverance.  We continue to interact with many 

Governments to devise more friendly SoPs for crew change requirements.  

Our fishermen have also been affected by the difficulties arising from the 

pandemic. We saw, in particular, serious problems faced by those who were 

working out of Iran.  

Some Gulf nations also witnessed this, perhaps to a lesser degree. Many 

Members have expressed their anxieties at that time and here too, the repatriation 

phase is over and the re-employment one has just started. 

Hon. Speaker, Sir, in conclusion, let me underline that from the very 

beginning, the Modi Government has been deeply committed to the welfare and 

protection of Indians abroad. And equally, we value and nurture our relationship 

with PIOs. The COVID pandemic was a test of our commitment on this matter as 

on so many others, and whether it was the problems of the worker or the student, 

the professional or the tourist, we have risen to the occasion.  
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A huge collective effort by nameless and faceless individuals from our 

Embassies and other organizations, in India and abroad, made that possible. Like 

the nation at home, they too were inspired by the Prime Minister’s Leadership and 

vision. I wish to assure this august House that in the days ahead, as our quest for 

normalcy progresses; as the global market place and work place resume activities; 

as centers of study reopen their doors, we will be there to encourage, facilitate, 

secure and support. Thank you, Sir. 

[Placed in Library, See No. LT 3832/17/21] 

 

________ 

 



15.03.2021                                                                 1190 

 
12.21 hrs 

GOVERNMENT BILLS – Introduced ....Contd. 

(ii) Government of National Capital Territory of 

Delhi (Amendment) Bill, 2021 

 

माननीय अ�य�: आइटम नबंर – 11, �ी जी. िकशन रड्ेडी । 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS (SHRI G. 

KISHAN REDDY): Hon. Speaker, Sir, with your permission, on behalf of the hon. 

Home Minister, Shri Amit Shah ji, I rise to move for leave to introduce a Bill further 

to amend the Government of National Capital Territory of Delhi Act, 1991. 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक िद�ली रा��ीय राजधानी रा�य�े� शासन अिधिनयम, 1991 का और सशंोधन 

करने वाले िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित �दान क� जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

SHRI G. KISHAN REDDY : Sir, I introduce the Bill. 
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12.23 hrs 

(iii) National Institute of Pharmaceutical Education 

and Research (Amendment) Bill, 2021 

     
माननीय अ�य�: आइटम नबंर – 13, �ी डी. वी. सदान�द गौड़ा । 

 

THE MINISTER OF CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI D.V. SADANANDA 

GOWDA): Hon. Speaker, Sir, with your kind permission, I rise to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the National Institute of Pharmaceutical Education 

and Research Act, 1998. 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक रा��ीय औषध िश�ा और अनसुधंान स�ंथान अिधिनयम, 1998 का और सशंोधन 

करने वाले िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित �दान क� जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

SHRI D.V. SADANANDA GOWDA : Sir, I introduce the Bill. 
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(iv) Juvenile Justice (Care and Protection of Children) 

Amendment Bill, 2021 

 

माननीय अ�य�: आइटम नबंर – 14, �ीमती �मिृत ज़ूिबन इरानी । 

THE MINISTER OF WOMEN AND CHILD DEVELOPMENT AND MINISTER OF 

TEXTILES (SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI): Hon. Speaker, Sir, I rise to move for 

leave to introduce a Bill to amend the Juvenile Justice (Care and Protection of 

Children) Act, 2015. 

माननीय अ�य�: ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक िकशोर �याय (बालक� क� देखभाल और सरं�ण) अिधिनयम, 2015 का सशंोधन 

करने वाले िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित �दान क� जाए ।” 

डॉ. शिश थ�र जी – आप बोिलए ।  

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you, Mr. Speaker. I 

am sorry to have to oppose the introduction of the Juvenile Justice (Care and 

Protection of Children) Amendment Bill under Rule 72 of the Rules of Procedure. 

 Firstly, the Bill violates the Constitutional principle of separation of powers 

as it assigns the responsibility of issuing an adoption order to a District Magistrate 

rather than the Civil Court. An adoption order, under Section 61 of the principal 

Act, requires a deliberation on the welfare of the child and creates legal rights for 

the child and the adoptive parents. Thus, it has to be a Civil Court, which is the 

suitable authority to be dealing with this process. 
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Secondly, it further violates the Constitutional principle of separation of 

powers by providing for an appeal against an adoption order to be made to the 

Divisional Commissioner, under Section 101 of the principal Act, instead of giving 

a Civil Court, once again the final say over the legal process of adoption. 

 Thirdly, it delegates responsibilities to the District Magistrate and Additional 

District Magistrate including sanctioning and monitoring Child Care Institutions and 

overseeing the functioning of various agencies under the principal Act. This means 

that the protection of children under the principal Act suddenly becomes much 

more dependent on a single authority controlled by the Government. 

 For these reasons, Sir, I have to oppose the proposed Bill because there are 

very major concerns being expressed by stakeholders, experts, NGOs and others, 

which would also warrant reconsideration in addition to the Constitutional 

provisions that I have mentioned today. Thank you, Mr. Speaker. 

SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI : Hon. Speaker, Sir, I think that it would be a 

great disservice to this Bill if it is only looked myopically from the instances that 

have just been enunciated by the hon. Member. 

 Sir, I must highlight here that it is very much an Entry 5 in the Concurrent 

List, which empowers the Government of India to introduce this legislative Bill for 

your consideration and that of the House.  

Here I must also raise the issue that there have been exhaustive 

consultations with all the stakeholders, including the State Governments. In fact, I 

must articulate that the State, Mr. Tharoor has the privilege of representing, also 

has supported this particular intervention by the Government of India. 
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 To elaborate further, there was a positioned officer called the District Child 

Protection Officer who had the challenge of convening all officers within the district 

to protect children in a better manner in each district. It was felt incumbent upon 

administrations, both at the Centre and at the States, to empower officially the 

District Magistrate. I must also highlight here that the hon. Supreme Court of India 

has, in fact, identified a gap in terms of identification of a separate class of 

offences, which is now also a part of this amendment that we propose. 

Additionally, the Child Welfare Committee is being empowered with regard to 

qualifications of those who seek to serve in such a Committee. In totality, this is an 

amendment which helps to protect our children in a better manner.  

 Hence, I would appeal, through you, Sir, to the hon. Member to support the 

same. 

माननीय अ�य� : �� यह ह:ै 

“िक िकशोर �याय (बालक� क� देखभाल और सरं�ण) अिधिनयम, 2015 का सशंोधन 

करने वाले िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित �दान क� जाए । ” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI: Sir, I introduce the Bill. 

 

______ 
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12.27 hrs 

(v) Marine Aids to Navigation Bill, 2021 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SHIPPING AND MINISTER OF 

STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI MANSUKH 

L. MANDAVIYA): Sir, I rise to move for leave to introduce a Bill to provide for the 

development, maintenance and management of aids to navigation in India; for 

training and certification of operator of aids to navigation, development of its 

historical, educational and cultural value; to ensure compliance with the obligation 

under the maritime treaties and International Instruments to which India is a party 

and for matters connected therewith or incidental thereto.  

माननीय अ�य� : �� यह ह:ै 

“िक भारत म� नौचालन के िलए सहायता के िवकास, अनरु�ण और �बधं;  नौचालन 

सहायताओ ंके �चालक� के �िश�ण और �माणन, इसके ऐितहािसक, शै�िणक और 

सा�ंकृितक मह�व के िवकास; सामिु�क सिंधय� और अंतरा���ीय िलखत�, िजनका 

भारत एक प�कार है, के अंतग�त बा�यताओ ं के अनपुालन को सिुनि�त करने और 

उससे ससं� या उसके आनषुिंगक िवषय� का उपबधं करने वाले िवधेयक को 

परु:�थािपत करने क� अनमुित �दान क� जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA: Sir, I introduce the Bill. 

_________ 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण,  शू�य काल म� कई माननीय सद�य अपने िवषय को उठाना 

चाहते ह� । आज म� शू�य काल क� सूची को पूण� क�ंगा । जो भी माननीय सद�य शू�य काल म� अपने 

िवषय को उठाना चाहते ह�, वे अपना नाम िलखकर द ेद� । म� उपय�ु समय और अवसर पर आपको 

अपना िवषय उठाने क� अनमुित देने का �यास क�ंगा । 

�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): माननीय अ�य� जी, जल एवं वाय ु�दूषण के समान �विन �दूषण भी एक 

गंभीर सम�या है, िजसे िनयंि�त करने के िलए सरकार ने सन ्2000 म� �विन �दूषण िनयम 2000 

बनाया था । इसके अंतग�त शोर का �तर िदन म� 50 से 75 डेसीबल और रात म� 40 से 70 डेसीबल 

अनमु�य िकया गया । पर�त ुदेखने म� आता है िक िनयम� का �यापक �तर पर उ�लंघन िकया जाता ह ै। 

अनेक समारोह� म� सगंीत आिद बजाने के िलए �योग िकए जाने वाले डीजे अथवा ढोल आिद यं�� �ारा 

100 डेसीबल से भी अिधक क� �विन का �दूषण िकया जाता है । 

12.28  hrs            (Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair) 

 सभापित महोदया, ड��यएुचओ क� �रपोट�  के अनसुार भारत क� छह �ितशत से �यादा 

आबादी पूण� अथवा आंिशक बहरपेन क� िशकार है, िजसका म�ुय कारण लोग� का 60 डेसीबल से 

अिधक शोर के स�पक�  म� रहना है । इससे बिधरता के साथ ही �दय रोग, मानिसक �यािधया ंएवं अ�य 

स�ंाना�मक रोग होने क� सभंावना होती है । ब�चे अथवा व�ृ इसके सवा�िधक िशकार होते ह� । इस 

ऊंचे शोर का कारण भारी गािड़य� का थरथराना भी ह ै। �विन �दूषण क� वजह से व�ृजन� क� तबीयत 

खराब होना अनेक माननीय सासंद� ने भी देखा होगा । �व�थ जीवन के िलए साफ हवा एवं श�ु जल के 

साथ-साथ शोररिहत वातावरण क� भी मौिलक ज�रत ह ै।  

मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक वह इस िवषय का स�ंान लेते ह�ए डीजे एवं 

अ�य उपकरण� �ारा िकए जा रहे शोर को िनयमानसुार िनयंि�त कर ेतथा इसका उ�लंघन करने वाल� 

पर दडंा�मक काय�वाही क� जानी सिुनि�त कर े। 
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�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागंज): माननीय सभापित महोदया, आपका ध�यवाद िक आपने मझेु 

रा��ीय मह�व के म�ु� को उठाने क� अनमुित दी । म� आपके मा�यम से सरकार का �यान आकृ� करना 

चाहता ह� ं िक एक मह�वाका�ंी सरयू नहर प�रयोजना ह ै । यह लखीमपरु खीरी, �ाव�ती, बहराइच, 

बलरामपरु, िस�ाथ�नगर, महाराजगंज, गोरखपरु, ब�ती, सतंकबीर नगर जो िक नेपाल क� फुटिह�स पर 

ह�, उनको जोड़ती है । आपने देखा है िक पूव� उ�र �देश और पि�मी िबहार म� ��येक वष� बाढ़ से 

िकसान� क� हजार� हे�टेयर फसल का नकुसान हो जाता है । उनके खून-पसीने क� गाढ़ी मेहनत क� 

कमाई बरबाद हो जाती ह ै । इसको देखते ह�ए सरकार ने सरयू प�रयोजना बनाने का काफ� वष� पहले 

िनण�य िकया, लेिकन कितपय कारण� से िपछले 40 वष� से यह प�रयोजना पूरी नह� हो पाई ह ै। 

 िपछले िदन� हमारी सरकार आने के प�ात गवन�म�ट ऑफ इंिडया ने भी इसको सपोट�  िकया है 

और इसको �ाथिमकता के आधार पर रखा ह ै। इसके िलए म� भारत सरकार का आभार भी �य� करता 

ह� ंऔर यह मागं करता ह� ंिक हमारी जो सरयू नहर प�रयोजना है, इसके अंतग�त सरयू अयो�या से होकर 

जाती है और रा�ी नदी िस�ाथ�नगर से होकर जाती ह ै । रा�ी िलंक चैनल और रा�ी मेन चैनल को 

जोड़ने से इन सार ेइलाक� म� िकसान� के िलए िसचंाई करने क� �मता बढ़ जाएगी और बाढ़ को रोकने 

म� हम कामयाब रह�गे, �य�िक यह एक तरह से �रजवा�यर क� भािंत काम करगेा ।   

अत:  म� आपके मा�यम से यह मागं करता ह� ं िक यह सरयू प�रयोजना टाइम बाउंड समय म� 

शी� से शी� पूरी क� जाए । �ी मेघवाल जी यहा ंबैठे ह�ए ह� और यह एक मह�वपूण� िवषय ह,ै िजसके 

िलए भारत सरकार ने पैसा भी िदया ह�आ ह,ै अत: यिद यह सरयू प�रयोजना पूरी हो जाएगी तो पूव� 

उ�र �देश के िकसान� क� िसचंाई क� �मता बढ़ जाएगी और हम बाढ़ को रोकने म� कामयाब ह�गे । 

ध�यवाद ।  

माननीय सभापित : �ी हनमुान बेनीवाल जी, कृपया एक से दो िमनट म� अपनी बात पूरी कर� । उससे 

�यादा समय नह� िमलेगा ।  

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदया, सबसे पहले तो म� आपको ध�यवाद दूगंा िक आपने 

इस मह�वपूण� िवषय पर मझेु बोलने क� अनमुित दी । म� आपके मा�यम से प�रवहन मं�ी जी का �यान 
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आकिष�त करना चाहता ह� ंिक राज�थान के च�ु िजले म� िव� िव�यात ताल-छापर मगृ अ�यार�य , जो 

सजुानगढ़ से रतनगढ़ के म�य ि�थत है, वहा ंआए िदन सड़क हादस� से कई मगृ, िचकंारा और अ�य 

पश-ुप�ी काल-कविलत हो जाते ह� । इनक� सरु�ा के िलए सीकर-नोखा रा�य राजमाग� पर छापर �ाम 

से उ� अ�यार�य  के म�य से गजुर रही सड़क 87 िकलोमीटर से 90 िकलोमीटर ह,ै इसम� कुल 3 

िकलोमीटर ओवर ि�ज का िनमा�ण भारत सरकार �ारा करवाया जाए, तािक व�य जीव� क� सरु�ा 

सिुनि�त हो सके । इस ताल-छापर मगृ अ�यार�य , जहा ं�वासी प�ी भी आते ह� म� आज क� तारीख म� 

3300 से अिधक कृ�ण मगृ व 700 से अिधक िचकंारा ह� ।  

इस अ�यार�य  के सरं�ण के िलए 3 िकलोमीटर पलु िनमा�ण हेत ु�यादा बजट क� आव�यकता 

है । �यादा बजट होने के कारण रा�य सरकार इसको नह� करवा सकती ह ै। आने वाले िदन� म� इसको 

रा��ीय अ�यार�य  भी घोिषत िकया जा सकता है । क� � सरकार इसक� डीपीआर बनाए और 3 

िकलोमीटर के पलु क� िजतनी भी लागत आए उसको �वीकृत कर,े �य�िक हजार� क� स�ंया म� यहा ं

पश-ुप�ी, िचकंारा और मगृ आते ह� ।  

 अत: मेरा िनवेदन है िक क� � सरकार इसके िलए िवशेष पैकेज द ेया रा�य सरकार से बात करके 

िकसी दूसरी एज�सी के मा�यम से इसको बनवाने का काम कर,े �य�िक इसका िनमा�ण पश-ुपि�य� और 

मगृ� के जीवन के िलहाज से अ�यंत आव�यक ह ै । वाइ�ड लाइफ �ॉिसगं के तहत भी इस काय� को 

करवाया जा सकता है । मेरी आपके मा�यम से पनु: अपील ह ै िक िव� िव�यात  ताल-छापर मगृ 

अ�यार�य  म� प�रदं ेभी िसतंबर के �थम स�ाह से आने श�ु हो जाते ह�, जो िक माच� के अंितम स�ाह 

तक अपना �वास ताल-छापर कृ�ण मगृ अ�यार�य  म� ही िबताते ह� ।       

 यहा ं आने वाले प�रदं� म� म�ुयत: हे�रयर, म�टे�यू हे�रयर, पेलीड हे�रयर सिहत िविभ�न 

�जाितय� के प�रदं े भी आते ह� । मेरा आपके मा�यम से वन एवं पया�वरण मं�ी जी से आ�ह है िक 

राज�थान सरकार के पास बजट के अभाव के कारण आप वहा ं3 िकलोमीटर लंबा पलु सड़क के बीच 

बनवाने क� कृपा कर�, तािक आए िदन होने वाली दघु�टनाओ ंसे पश-ुपि�य� को बचाया जा सके । इसके 
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साथ ही साथ इसे रा��ीय अ�यार�य  घोिषत कर� तािक लोग� को राहत िमले और आने वाले समय म� 

पय�टन क� �ि� से भी वहा ंके इलाके को और िवकिसत िकया जा सके । ध�यवाद ।  

डॉ. आलोक कुमार समुन (गोपालगंज): महोदया, ध�यवाद । म� इस सदन के मा�यम से सबेया 

एयरफ��ड, जो िक मेर ेससंदीय �े� गोपालगंज के हथआु अनमुंडल म�ुयालय म� ि�थत ह,ै क� ओर 

आपका �यान आकृ� करना चाहता ह� ँ। सबेया एयरफ��ड 517 एकड़ म� फैला ह�आ ह ैएवं यह कई �ि� 

से ��ेटीिजक लोकेशन पर ह ै। एयरफोस� �टेशन गोरखपरु इसका �टैि�डंग रनवे के �प म� उपयोग कर 

सकता ह ै एवं बदं पड़े सबेया एयरफ��ड को हमार े �धान मं�ी जी क� मह�वाका�ंी योजना “उड़ान” 

�क�म के तहत हवाई सेवाए ंश�ु करने के िलए मंजूरी दी जा सकती ह ै। 

 महोदया, मेर ेससंदीय �े� गोपालगंज एवं आस-पास के िजल� से सवा�िधक स�ंया म� लोग खाड़ी 

देश� म� आते-जाते ह� । सबेया एयरफ��ड से उड़ान सेवा श�ु करने से वहा ँ के िवकास क� गित तेज 

होगी, रोजगार िमलेगा एवं पय�टन को भी बढ़ावा िमलेगा । साथ ही साथ पड़ोसी िजल� िसवान, छपरा, 

पूव� चपंारण, पि�मी चपंारण एवं देव�रया को भी सवा�िधक लाभ होगा । मेर ेससंदीय �े� गोपालगंज म� 

िवदेशी म�ुा का आगमन भी देश के कई िजल� से बेहतर है ।  

 अत: म� माननीय र�ा मं�ी जी से आ�ह करता ह� ँ िक सबेया एयरफ��ड को एयरफोस� �टेशन 

गोरखपरु क� देख-रखे म� चालू कराया जाए और सबेया एयरफ��ड का रनवे चालू होने के बाद एयरपोट�  

अथॉ�रटी ऑफ इंिडया �ारा इसक� रगेलुर देख-रखे एवं ऑपरशेनल एि�टिवटी चालू क� जाए । 

ध�यवाद ।  
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DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you, Madam 

Chairperson, for allowing me to jump the queue. I just wanted to draw the attention 

of the hon. Minister for Shipping to the differential treatment being meted out in two 

ports of Kerala with respect to the levy of lighthouse dues. In my Constituency 

Thiruvananthapuram we have the port of Vizhinjam which is being developed 

Vizhinjam is suffering due to the levy of extortionate lighthouse dues during crew 

changes at the port, which are not levied at nearby ports including the port of 

Kochi.  

This selective application of dues has resulted in the shipowners and 

managers preferring the port of Kochi for crew changes which has caused a great 

deal of loss of business and income to the port of Vizhinjam and of course to the 

people in the surrounding areas who would have received more crew coming there 

for change. And with the travel restrictions currently in place due to the pandemic, 

this is a serious problem. I would urge the Minister to resolve this distinction that 

has been created between two ports in the same State so that the port of 

Vizhinjam is relieved of this unfair burden and it can thrive. Thank you very much, 

Madam Chairperson.  
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डॉ. वीर�े� कुमार (टीकमगढ़): महोदया, ध�यवाद । मेर ेससंदीय �े� टीकमगढ़, छतरपरु, िनवाड़ी सिहत 

ब�ुदेलख�ड के यवुाओ ंम� सेना म� जाने के �ित काफ� �झान रहता ह,ै िक�त ुअ�छी िश�ा और कई 

अ�य कारण� से यह सभंव नह� हो पाता ह ै। हर मा-ँबाप चाहता है िक उसका ब�चा अ�छी गणुव�ापूण�, 

अनशुासनपूण� िश�ा �ा� करके रा��ीय जीवन के िविभ�न �े�� म� अपना योगदान द ेसके ।  

 मेर े िनवाड़ी िजले म� नवोदय िव�ालय और के��ीय िव�ालय नह� है और इस कारण से ब�चे 

अ�छी िश�ा से वंिचत रह जाते ह� । म� देश के �धान मं�ी आदरणीय नर�े� मोदी जी का, देश के र�ा 

मं�ी आदरणीय राजनाथ िसहं जी का ध�यवाद करना चाहता ह� ँ िक उ�ह�ने बजट म� 100 नए सैिनक 

�कू�स खोलने क� घोषणा क� ह ै । उस घोषणा से मेर ेब�ुदेलख�ड म�, वहा ँ के ब�च� और यवुाओ ंम� 

काफ� आशा का सचंार ह�आ ह ै। वहा ँपर बड़ी मा�ा म� ब�चे इस बात क� अपे�ा कर रह ेह� । अगर एक 

सैिनक �कूल मेर ेब�ुदेलख�ड म�, मेर ेससंदीय �े� म� खोला जाता ह ैतो ब�चे अ�छी िश�ा �ा� कर 

सक� गे और देश के िनमा�ण म� अपना योगदान भी दे सक� गे ।  

 महोदया, मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक ब�ुदेलख�ड के छा�� के उ��वल 

भिव�य को देखते ह�ए, वहा ँके यवुाओ ंम� सेना म� जाने के �ित �झान को देखते ह�ए मेर ेससंदीय �े� म� 

सैिनक �कूल क� �थापना क� जाए तािक आने वाले समय म� ब�ुदेलख�ड का यवुा, जो देश के िविभ�न 

रा�य� म�, देश क� �गित म�, िवकास म� अपना योगदान देता ह,ै देश के हर रा�य म� जाता ह,ै जब वहा ँपर 

सैिनक �कूल के मा�यम से अ�छी िश�ा के अवसर मेर ेससंदीय �े� म�, टीकमगढ़, छतरपरु, िनवाड़ी म� 

उपल�ध ह�गे तो उसको बाहर जाने क� आव�यकता नह� पड़ेगी । खेितहर मजदूर का बेटा भी वहा ँपर 

िश�ा �ा� कर सकेगा और रा�� िनमा�ण म� अपना योगदान द ेसकेगा । बह�त-बह�त ध�यवाद ।  
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�ी नर�े� कुमार (झ�ुझनूु): महोदया, म� झनु्झनूु िजला राज�थान म� भारतीय खा� िनगम का मंडल 

काया�लय खलुवाने क� मागँ करता ह� ँ।  

महोदया, भारतीय खा� िनगम पूर ेभारत वष� म� नाग�रक� क� सिुवधा के िलए रखा गया है । देश 

का बह�त बड़ा िह�सा राज�थान म� है, जो सात मडंल काया�लय� के िलए अधीन�थ काय�रत है । इन 

िडपोज म� काय�रत कम�चा�रय� क� दैिनक सम�याय� भी होती ह� एवं िजनका िनवारण मंडल काया�लय� के 

मा�यम से िकया जाता ह ै। कुछ िडपोज ऐसी जगह� पर ह� िजनक� मंडल काया�लय� से दूरी 250 से 300 

िकलोमीटर के लगभग है, िजसके कारण कम�चा�रय� क� सम�याओ ंया उनके िकसी भी द�तावेज को 

वहा ँ पह�चँाने म� बह�त अिधक समय लग जाता ह ै । भारतीय खा� स�ंह भडंार झनुझ्नूु से लगभग 

13,000 एमटी खा�ा�न भ�डा�रत िकया जाता है, जो मंडल काया�लय बीकानेर के अधीन�थ काय�रत 

है । झ�ुझनूु िडपो से मंडल काया�लय बीकानेर क� दूरी लगभग 250 िकलोमीटर है । इस कारण िडपो से 

सबंिंधत िकसी भी �कार क� सम�या का समाधान तरु�त हो पाना स�भव नह� हो पाता है ।  

महोदया, मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक झनु्झनूु म� भारतीय खा� िनगम का 

मंडल काया�लय खलुवाने क� कृपा कर� । जय िहदं, जय भारत, ध�यवाद ।         

 

माननीय सभापित: �ी �दीप कुमार िसहं – उपि�थत नह� । 

�ी महाबली िसहं । 

 

�ी महाबली िसहं (काराकाट): माननीय सभापित महोदया, काराकट लोक सभा �े� के अंतग�त बा�ण 

�खंड के िस�रस जमहुर पथ म� एक बटाने नदी है । बटाने नदी म� पलु नह� बनने के कारण कम से कम 

चार पचंायत के लाख� लोग� के िलए, बरसात के जो चार महीने होते ह�, उस पलु के अभाव के कारण 

चार� महीने आवागमन एकदम बािधत रहता है । मेरा लोक सभा �े� काराकट न�सल �भािवत �े� है । 

वहा ं हमेशा न�सल गितिविध रहती है । न�सलवादी न�सल घटना करके आसानी से चले जाते ह�, 

लेिकन �शासन पलु के अभाव के कारण वहां तक नह� पह�चं पाता ह ै। इसिलए म� सदन के मा�यम से 
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सरकार से आ�ह करना चाहता ह� ंिक जो बा�ण �खंड म� िस�रस जमहुर पथ पर मुंशी िबगहा, जीवन 

िबगहा के बीच म� बटाने नदी पर पलु का िनमा�ण कराया जाए, तािक वहा ंलाख� लोग� को आने-जाने क� 

सिुवधा िमल सके और घटना होने पर पिुलस सही समय पर वहा ंपह�चं सके । ध�यवाद । 

 

�ी तािपर गाव (अ�णाचल पूव�): माननीय सभापित महोदया, कोरोना प�डेिमक म� हमार े देश ने बह�त 

अ�छे-अ�छे डॉ�टस� एडं मेिडकल �टाफ को खोया ह ै। इसिलए एमसीआई ने एमबीबीएस पीजी के िलए 

�वािलफाई मा�स� को 50 परस�ट से 30 परस�ट और ड�िट�ट के िलए 21 परस�ट �रड्यूस करके इस बार 

वष� 2019 का नीट कंड�ट िकया ह ै । आज देश भर म� मोर देन 45 थाउजडं फॉरने एमबीबीएस 

�ेजएुट्स िड�ी हो�डस� हमार ेदेश म� ह� । आज मेिडकल �टाफ और डॉ�टस� क� ज�रत ह ै। हमार ेब�चे 

िजस फॉरने कं�ीज़ म� एमबीबीएस �ेजएुट्स होकर आए ह�, वे भी एमसीआई के �रकॉ�नाइ�ड 

इं�टीट्यूशसं ह� और ड��यूएचओ के �रकॉ�नाइ�ड इं�टीट्यूशसं ह� । 

 आज 45 थाउजडं से �यादा फॉरने एमबीबीएस �ेजएुट हो�डस� देश भर म� ह� । इसिलए म� 

आपके मा�यम से हे�थ िमिन�टर और एमसीआई से यह �र�वे�ट करना चाह�गंा िक जैसे इस बार नीट 

म� 50 से 30 परस�ट �रड्यूस ह�आ, लाइक वाइज हमार ेमोर देन 45 थाउजडं फॉरने एमबीबीएस �ेजएुट 

�टूड�ट्स के िलए भी एक बार एमसीआई से �वािलफाइंग मा�स� को �रड्यूस करके इन लोग� को भी 

मौका िदया जाए, तािक हमार ेसमाज म�, �रल ए�रयाज म�, दूर-दराज इलाक� म� हमार ेब�चे �वािलफाई 

होकर समाज क� सेवा और देश क� सेवा म� लग� । इसिलए म� आपके मा�यम से सरकार से यही �र�वे�ट 

क�ँगा िक जैसे नीट म� 50 परस�ट से 30 परस�ट �रड्यूस ह�आ, फॉरने एमबीबीएस �ेजएुट लोग� के िलए 

भी एक बार �रड्यूस करके इन लोग� को समाज सेवा म� काम करने का मौका िदया जाए । ध�यवाद । 
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�ीमती जसकौर मीना (दौसा): सभापित महोदया, मेर ेससंदीय �े� दौसा म� पेयजल सकंट क� इतनी 

गंभीर सम�या ह ैिक िपछले आठ िदन� से आठ घटें म� एक घटंा भी पानी नह� आ रहा ह ै। भूिमगत जल 

के सार े�ोत सूख चकेु ह� । जल-जीवन िमशन के अंतग�त मेर ेयहा ं49 �ाम पचंायत� के िलए �वीकृित दी 

गई । लेिकन रा�य सरकार क� अकम��यता के कारण वे �ारभं नह� ह�ए और कह�-कह� वहा ंके िवधायक� 

के �ारा केवल प�थर गाड़ िदया गया, लेिकन �क�म चालू हो कर पेयजल उपल�ध नह� कराया गया ।  

मेरा आपके मा�यम से अनरुोध है िक जल-जीवन िमशन �ारा �वीकृत योजना िजतनी भी ह�, 

उनका शभुारभं और उनक� पूण�ता म� जब तक �े�ीय सासंद को इनवॉ�व नह� िकया जाएगा, तब तक म� 

सोचती हूॅ ंिक इसका सही ि�या�वयन और सही लाभ जनता को नह� िमल पाएगा । म� ऐसी ि�थित म� 

आपके मा�यम से क� � सरकार से भी अनरुोध करना चाह�गंी िक जहा-ंजहा ंभारत सरकार क� नीितय� 

का धन जाता है, चाहे वह जल-जीवन िमशन के अतंग�त हो, चाहे अटल भूजल योजना के अंतग�त हो, 

इन सभी योजनाओ ंको सचंािलत करने के साथ-साथ मॉिनि�ंग िकया गया । िदशा क� किमटी म� हम 

िकतनी भी बात कर ल�, लेिकन उसके बावजूद भी वहा ंिवरोधी सरकार� के कान पर जू ंभी नह� र�गती   

है । ऐसी ि�थित म� इस सम�या का समाधान तभी हो सकेगा, जब हम कम से कम भारत सरकार क� 

योजनाओ ंको ि�याि�वत करने के साथ-साथ उसम� �े�ीय सासंद� को जोड़�गे । 

 दूसरी बात म� यह भी कहना चाहती हूॅ ं िक पेयजल सकंट आज का नह� है । वष� से दौसा 

ससंदीय �े� पूरा डाक�  जोन ह ै। उसम� मेरा बादंीकुई िवधान सभा �े� तो ऐसा ह ै िजसम� पीने का पानी 

दो-दो, तीन-तीन िकलोमीटर दूर से माथे पर लाया जाता ह ैया ट�कर� से भरा जाता ह ै। उसका िनदान 

एक ही ह ैिक ईसरदा बाधं के मा�यम से दौसा िजले क� पाचं� िवधान सभाओ ंको जो पेयजल उपल�ध 

होना था, उसम� शी�ता क� जाए, �य�िक उसम� क� � सरकार का भाग जा चकुा है । इसके िलए रा�य 

सरकार को �ितब� िकया जाए िक वे इस योजना को ज�दी से ज�दी �ारभं कर के पेयजल क� सम�या 

का िनराकरण कर े। 
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�ी भान ु�ताप िसहं वमा� (जालौन): सभापित महोदया, मेर ेलोक सभा �े� जालौन, गरोठा, भोगनीपरु के 

अंतग�त रा��ीय राजमाग� – 27, जो झासंी से कानपरु क� ओर जाता है, उसम� करीब 200 िकलोमीटर 

क� दूरी तय क� जाती है । इस हाइवे को सन् 2004 म� बनाया गया था । उस समय रा��ीय राजमाग�  पर 

उतने वाहन� का आवागमन नह� था । 

 सभापित महोदया, आज क� तलुना म�, झासंी से कानपरु क� ओर जाने वाले वाहन� क� स�ंया 

अिधक हो गई है, िजस कारण कई जगह जाम लगता है एवं दघु�टना क� ि�थित पैदा हो जाती है । मेरी 

क� � सरकार से मागं है िक हमार ेयहा ंझासंी से ले कर बाराजोड़ तक जो राजमाग� – 27 ह ैऔर जो अभी 

वत�मान म� केवल 4 लेन का है, इसको 6 लेन म� प�रवित�त करने का क� कर� । 

माननीय सभापित : �ी राह�ल रमेश शेवाले जी – उपि�थत नह� । 

�ी सभुाष च�� बहेिड़या जी ।  

�ी सभुाष च�� बहेिड़या (भीलवाड़ा): सभापित महोदया, मेर ेलोक सभा �े� भीलवाड़ा म� अजमेर से 

िच�ौड़गढ़ जो रलेवे लाइन जाती ह,ै उस पर मेर ेलोक सभा �े� म� एक हमीरगढ़ रलेवे �टेशन है । 

हमीरगढ़ क�बे क� आबादी लगभग 30 हजार है । �टेशन के एक तरफ हमीरगढ़ क�बा है और दूसरी 

तरफ से हाइवे जा रहा ह ै। वहा ंरलेवे का एक लेवल �ॉिसगं है । सरकार लेवल �ॉिसगं बदं करने के 

िलए आरओबी बना रही ह ैया आरयूबी बना रही है । वहा ंएक आरयूबी का िनमा�ण िकया गया, िजसम� 

पूरा पानी भरा रहता ह ै । वह कभी काम ही नह� आता ह,ै इस वजह से लेवल �ॉिसगं बदं नह� िकया 

गया । 

 मेरा आपके मा�यम से सरकार से यही आ�ह ह,ै �य�िक वहा ं के जो जन�ितिध ह�, वहा ंक� 

सरपचं सािहबा ने मझेु बलुाया, िदखाया भी, सभी गावंावाल� ने भी मझेु बलुाया, िदखाया िक उसम� से 

िनकलना ही सभंव नह� है । जब तक कोई आरओबी न बन जाए, तब तक उस लेवल �ॉिसगं को बदं 

नह� िकया जाए और यह जो रलेवे का अंडर ि�ज बना ह,ै यह िकसी काम का नह� ह ै । उसे हटा कर 

उसक� जगह आरओबी बना कर ही लेवल �ॉिसगं को बदं िकया जाए, तािक वहा ंके लोग� क� परशेानी 
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दूर हो सके । वह बड़ा क�बा ह ैऔर मेन हाइवे रलेवे लाइन क� दूसरी तरफ ह ै। म� वहा ंपर आरओबी 

बनाने क� मागं करता हूॅ ं।  ध�यवाद ।  

�ी रमेश च�� कौिशक (सोनीपत): सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से 

िनवेदन करता ह� ं िक मेर े ससंदीय �े� सोनीपत रलेवे �टेशन से गजुरने वाली कालका शता�दी 

ए�स�ेस, �ेन नं. 12011 एवं �ेन नं. 12012 का ठहराव सोनीपत म� िकया जाए । यह चडंीगढ़ जाती है 

और चडंीगढ़ हमारी राजधानी ह ै । वहा ं से बह�त लोग� का वहा ंआना-जाना होता है । इससे लोग� को 

बड़ी राहत िमलेगी । 

 दो साल पहले, जी�द और सोनीपत रलेवे �टेशन� पर ए�केलेटर लगाने का जो िशला�यास 

ह�आ था, वे अब तक नह� लगे ह� । उसे भी लगाया जाए । 

�ी भतृ�ह�र महताब (कटक): महोदया, 12 माच�, 1931 को महा�मा गाधंी जी ने दाडंी या�ा श�ु क� थी । 

उसी के 70 साल बाद माननीय �धान मं�ी जी ने करीब 80 स�या�ही लोग� को साबरमती आ�म से 

�लैग-ऑफ करके दाडंी के िलए भेजा है । 

 हमार ेकटक म� 23 माच� को महा�मा गाधंी जी के पदाप�ण के 100 साल पूर ेह�गे । म� आपके 

ज�रए इस सदन को बताना चाहता ह� ं िक मानव इितहास म� भारतीय �वतं�ता स�ंाम एक अनोखी 

िमसाल है । इसम� सभी वग� के लोग� ने सभी �कार क� जाितय�, पथं या धम� से ऊपर उठकर एवं 

एकजटु होकर एक उ�े�य के िलए काम िकया । यह एक पनुजा�गरण था । यह िविभ�न पीिढ़य� के लोग� 

का सघंष� और बिलदान था, िजसके प�रणाम�व�प �वतं�ता �ा� ह�ई और रा��ीय स�मान �ा� ह�आ । 

�वतं�ता-स�ंाम के समय हमार ेदेश क� आबादी करीब 35 करोड़ थी । जो त�य ह�, उसके िहसाब से 

उस समय करीब 10 लाख लोग जेल गए थे, उ�ह�ने उ�पीड़न सहा था । 35 करोड़� लोग� म� से िसफ�  

दस लाख �वतं�ता सेनानी जेल गए थे ।  

 महोदया, मेरा आपके मा�यम से भारत सरकार से यह आ�ह ह ैिक यह सिुनि�त िकया जाए िक 

सभी �वतं�ता सेनािनय� को सी.जी.एच.एस. सिुवधा उपल�ध कराई जाए । यह हो रहा ह ै या नह�, 

इसका पता �यापक �तर पर लगाया जाए । आज नाममा� ही �वतं�ता सेनानी जीिवत ह� । इसिलए मेरी 
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मागं ह ै िक उनके अिववािहत ब�च�, िवधवाओ ंको सी.जी.एच.एस. सिुवधा �दान क� जाए । �वतं�ता 

सेनािनय� के प�रवार के सद�य� को तकनीक� िश�ण म� आर�ण देकर एडिमशन देने क� �यव�था भी 

क� जाए ।  

 महोदया, मेरा भारत सरकार से िवन� िनवेदन ह ैिक मेरी मागं� का शी� ि�या�वयन करने क� 

कृपा कर� । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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डॉ. (�ो.) िक�रट �ेमजीभाई सोलंक� (अहमदाबाद पि�म): सभापित महोदया जी, म� आज सदन म� एक 

मह�वपूण� िवषय उठा रहा ह� ं । इसी सदन ने और हमारी सरकार ने िसटीजनिशप अम�डम�ट ए�ट लागू 

िकया था । इसके िलए म� हमार ेयश�वी �धान मं�ी �ी नर�े� भाई मोदी जी एवं हमार े गहृ मं�ी �ी 

अिमत भाई शाह को बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं। म� उनका बह�त आभारी ह� ं। 

 महोदया, म� अहमदाबाद से आता ह� ं । पािक�तान म� जो भारतीय लोग थे, उसम� अहमदाबाद 

और गजुरात के काफ� लोग थे । इसम� बह�त भारी स�ंया म� दिलत समाज के लोग थे । उन पर जो 

अ�याचार हो रहा था, उसके कारण वे बह�त परशेान थे । जो दिलत समाज के लोग थे, वे बलूिच�तान म� 

थे, िसधं म� थे और दि�ण पजंाब म� �यादातर थे । उ�ह� यहा ंक� िसटीजनिशप िमल गई है । वे मझेु िमले, 

वे मझुसे बार-बार िमलते ह� और वे बह�त सतं�ु ह� । इसके िलए म� सरकार का बह�त आभारी ह� ं। मगर, म� 

सरकार से दो मागं करना चाहता ह� ं िक उन सभी लोग� के िलए यहा ंकुछ �रहैिबिलटेशन का काय��म 

िकया जाए । यह िसफ�  दिलत� के िलए ही नह�, बि�क उन सभी लोग� के िलए िकया जाए ।  

 वहा ं से जो डॉ�टस� यहा ं आए ह�, उनम� से कई लोग� ने पािक�तान म� मेिडकल क�, 

एम.बी.बी.एस. क� िड�ी ली है, पो�ट-�ैजएुट क� िड�ी भी ली है । मगर, भारत के नाग�रक बनते ह�ए भी 

यहा ंउनक� िड�ी मा�य नह� ह ै। 

इसी सदन म� म�ने कई साल पहले एक िवषय उठाया था िक अहमदाबाद म� तीन दरवाजे का एक 

इलाका ह,ै वहा ँ एक ईएनटी सज�न जूते क� दकुान म� काय�  कर रहा था, वह जॉब कर रहा था, वह 

रोजगार ले रहा था । वह एक ईएनटी सज�न था । यहा ँउनको �ैि�टस करने का कोई मौका नह� िमलता 

है । पहले जो एमसीआई थी, अभी एनएमसी बना है । उसके ज�रए उनको �वालीफाई होना पड़ता है ।  

भारत सरकार से मेरी मागँ है िक उनके िलए कुछ �रले�सेशन िकया जाए । बह�त साल पहले वे 

लोग एमबीबीएस एवं पो�ट �ेजएुट ह�ए ह�, आज वे �वालीफाई नह� कर पाते ह� तो इनके िलए कुछ 

�रले�सेशन िकया जाए । उनको �वालीफाई कराया जाए, तािक वे �ैि�टस कर सक�  । 
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�ी िदनेश च�� यादव (मधेपरुा): सभापित महोदय, कोटा-पटना ए�स�ेस �ेन स�ंया 13239 अप एवं 

13240 डाउन का प�रचालन कोटा से पटना ज�ंशन तथा पटना से कोटा ज�ंशन ��येक िदन होता है । 

इस �ेन से उ�र िबहार से बड़ी स�ंया म� या�ीगण, खासकर कोटा म� पढ़ने वाले छा�, उनके 

अिभभावक तथा तीथ�या�ी सफर करते ह� । कोटा से यह �ेन 13239 अप शाम छह बजे खलुती है और 

दूसर ेिदन रात म� 9.30 बजे पटना पह�चँती ह ै। पटना पह�चँने के बाद यह �ेन लगभग 14 घटें तक पटना 

याड�  म� खड़ी रहती ह ैऔर दूसर ेिदन यही �ेन पटना से कोटा के िलए चलती है । पटना से सहरसा क� 

दूरी लगभग पाचँ घटें म� तय क� जाती है । ऐसे म� इस �ेन का प�रचालन यिद सहरसा ज�ंशन तक कर 

िदया जाए तो न िसफ�  रले के राज�व म� विृ� होगी, बि�क हजार� याि�य� के समय और रािश क� भी 

बचत होगी । इस �ेन का सहरसा तक िव�तार कर पटना-कोटा ए�स�ेस के समय-सारणी पूव�वत ्रहेगा, 

कोई बदलाव नह� होगा । सहरसा म� �ेन� के रख-रखाव एवं सफाई के िलए पहले से वािशगंिपट क� 

सिुवधा उपल�ध है और ऑटोमेिटक �लीिनगं मशीन भी लगी ह�ई ह ै।  

 सहरसा उ�र िबहार का �मखु शहर है । यह �मंडल म�ुयालय भी है । यहा ँिव�तु रले इंजन 

कारखाना अवि�थत होने के साथ-साथ यह �े� नेपाल क� सीमा से सटा ह�आ ह ै। अत: म� माननीय रले 

मं�ी जी से आ�ह करता ह� ँिक कोटा-पटना ए�स�ेस गाड़ी स�ंया 13239 अप और 13240 डाउन का 

प�रचालन िव�तार कर सहरसा ज�ंशन तक करने क� कृपा कर� । ध�यवाद । 

�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): मैडम, यह मसला बह�त मह�वपूण� है । इसको उठाने के िलए 

आपने मझेु इजाजत दी है । यह मसला केवल एक �टेट का नह� ह,ै बि�क यह सार ेदेश का मसला ह ै। 

हमार ेजो लोग दूसर ेदेश� म� काम करने के िलए जाते ह�, चाहे वे वहा ँपढ़ने के िलए जाते ह�, चाहे िकसी 

भी काम के िलए जाते ह�, वे िकसी भी एच1(बी) वीजा या िकसी भी वक�  वीजा पर जाते ह�, जब वे दूसर े

देश� म� जाते ह� और वहा ँउनको पासपोट�  �र�यू करने क� ज�रत पड़ती है तो उस टाइम हमार ेदेश क� 

जो ऐ�बेसी है, जहा ँहाई कमीशन है, उसम� जाते ह� और वहा ँजाकर अपना पासपोट�  �र�यू करवाते ह� । 

वहा ँजब उनके पढ़ने और काम करने का टे�योर ख�म हो जाता है तो वे वापस देश म� आते ह� । अपने 
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देश म� आने के बाद िफर से अगर उनका पासपोट�  �र�यू होना होता है तो वो आरपीओ म� जाते ह� । जहा ँ

उनका रसेीड�स रहता है, वहा ँवे आरपीओ म� जाकर अपना पासपोट�  �र�यू करने के िलए देते ह� । 

 मैडम,  िवडंबना यह ह ैिक अब उनक� तंगी श�ु हो जाती ह ै। जब भी वे यहा ँपर �र�यू करने के 

िलए ए�लीकेशन देते ह�, हमारा जो आरपीओ ह,ै वह एक मेल करता है, िजस ऐ�बेसी से पहले उसका 

पासपोट�  देश क� ऐ�बेसी म� �र�यू ह�आ था । एक मेल, दो मेल, तीन मेल, यह िसलिसला साल नह�, दो 

साल नह�, कई बार तीन-तीन, चार-चार साल भी चलता ह,ै मगर ऐ�बेसी से कोई वापस जवाब नह� 

आता ह ै। इससे �या होता ह ै िक वह चार-चार, पाचँ-पाचँ साल तक हवा म� लटका रहता ह ै । आपके 

मा�यम से हमार ेफॉरने अफेयस� िमिन�टर से मेरी गजुा�रश ह ैिक इसे टाइम बाउ�ड िकया जाए । जब 

भी िकसी पासपोट�  के �र�यअुल के बार ेम� आरपीओ से मेल जाती ह ैतो चाहे उनको तीन महीने म� जवाब 

देना हो, दो महीने म� जवाब देना हो, अगर उनका जवाब नह� आता ह ैतो तीन महीने वेट करने के बाद 

आटोमेिटकली उस पासपोट�  को �र�यू कर िदया जाए । 

13.00hrs    

�ी अरिवदं सावतं (म�ुबई दि�ण): माननीय चेयरमैन मैडम, आज म� बह�त �यिथत होकर यहा ंखड़ा   ह� ं। 

12 माच� को बेलगावं म� हमार ेिशवसेना के िजला �मखु पर हमला ह�आ ।  यह हमला िजस ढंग से ह�आ, 

…(�यवधान) यह कोई तरीका नह� है । …(�यवधान)  आप  इनको  बाद  म�  बोलने  क� इजाजत 

दीिजए ।…(�यवधान) मैडम, मझेु जब ये रोकते ह�, इसका मतलब आप समझ लीिजए । …(�यवधान) 

मझेु जब रोक रह ेह�, तब समझ लीिजए ।…(�यवधान) हमार े�काश िशरोलकर िशवसेना के बेलगावं के 

िजला �मखु ह� और तेजन नाम के उप शहर के �मखु ह� । …(�यवधान) उनके ऊपर हमला ह�आ । 

…(�यवधान) मैडम, आप जानती ह� ।…(�यवधान) डॉ. बाबा साहेब अंबेडकर ने जो सिंवधान िदया, उस 

सिंवधान म� भाषावाद �ांत रचना क� गई ।…(�यवधान)   उसम� महारा�� का िनमा�ण नह� ह�आ । 

…(�यवधान) 106 लोग� ने अपनी �ाणाह�ित देकर मुंबई से लेकर सयं�ु महारा�� बनाया । 

…(�यवधान) उसके बाद म�, िफर दोबारा जो मराठी बह�भाषी �ातं थे, बेलगावं, कारवार, िनपानी, 

भारती, बीदर, वे महारा�� म� समािहत नह� िकए गए ।…(�यवधान)  इसिलए उस व� उ�ह�ने आंदोलन 
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िकया । …(�यवधान) वंदनीय िशवसेना �मखु बाला साहेब ठाकर ेजी ने 1969 म� िफर दोबारा आंदोलन 

िकया ।…(�यवधान) 1969 म� िशवसेना के लोग�, नाग�रक� ने अपनी �ाणाह�ित दे दी ।…(�यवधान)  

आज भी उन मराठीभािषय� पर वहा ंअ�याय हो रहा ह,ै अ�याचार हो रहा है ।…(�यवधान)   
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13.01 hrs 

MATTERS UNDER RULE 377 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members who have been permitted to raise the 

matters under Rule 377 today may personally handover approved texts of the 

matter at the Table within 20 minutes. िनयम 377 म� िजन सद�य� को परमीशन है, वे ले कर� ।  

 

(i) Regarding pension related issues of retired bank employees 

�ी राम कृपाल यादव (पाटिलप�ु): प�शन अपडेशन सरकारी ब�िकंग �े� म� प�चीस साल से अिधक समय 

बीतने के बाबजूद आज तक प�शन का updation नह� िकया गया ।जबिक िविभ�न िवभाग� एवम वष� 

2019 म� R.B.I के सेवािनवतृ किम�य� के प�शन का पनुरी�ण िकया जा चकुा है ।  

अिधकाशं किम�य� क� �वा��य सम�या जिटल एवं खच�ला ह ै । ब�क �रटायरीज फेडरशेन के 

�ापन पर म�ने अपनी अनशुसंा माननीय िव�म�ंी जी को �ेिषत क� है लेिकन जवाब लंिबत है । ब�क के 

सेवािनवतृ किम�य� क� बह�लि�बत प�शन अपडेशन क� धरातल पर व�तिु�थित �या है जानकारी दी 

जाय ? 

 फैिमली प�शन आई०बी०एo क� फेिमली प�शन रािश 15 �ितशत से बढ़ाकर 30 �ितशत करने 

पर सहमित एवं अनशुसंा तीन महीने से िव� मं�ालय म� लि�बत ह ै। 

 वष� 1986 के पूव�  सेवािनवतृ ब�क किम�य� के िमलने वाली ए�स �ेिसया रािश काफ� अ�प है 

िजसमे अिवल�ब विृ� विृ� क� जाए । 

माननीय िवत मं�ीजी से अनरुोध है िक इस स�ब�ध म� आव�यक �व�रत कार�वाई करने हेत ु

आई०बी०ए० को िनद�िशत कर� । 

                                    
 Treated as laid on the Table. 
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(ii) Regarding Manual Scavenging 

 

SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI (NEW DELHI) : Manual scavenging is banned in 

India but it continues to be practiced. The number of people involved in this 

practice has decreased since the implementation of the Swachh Bharat Scheme. 

While this practice has stopped, there is a need to provide some alternate 

employment opportunities and skilling for effective rehabilitation. 

 The Government currently offers a financial support of Rs.40,000 for 

rehabilitation of persons who have left manual scavenging. Moreover, the transfer 

of the money takes place through middle men. This raises serious concerns as in 

many instances; the district officials deny the existence of manual scavenging. 

Denial by government officials makes it harder for victims of manual scavenging to 

rehabilitate.  

Therefore, I request the Government to increase the rehabilitation amount 

as well as to ensure that this amount reaches the beneficiary through DBT. 
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(iii) Need to include Binhari community of Uttarakhand  
in the Central List of OBC 

 

�ीमती माला रा�यल�मी शाह (िटहरी गढ़वाल): म� के�� सरकार का �यान उ�राखंड के िजला 

देहरादून िवकासख�ड िवकास नगर म� छ: राज�व �ाम मटोगी, मदरसू, भलेर, पपिड़यान, बातनधार 

तथा प�टा म� िनवासरत िब�हारी समदुाय क� ओर िदलाना चाहती ह� ँ। मा�यवर िब�हारी समदुाय अित 

िपछड़ा समदुाय है जो देहरादून िजले के अ�दर िनवासरत है । उ�राखंड म� िब�हारी समदुाय को 

ओ.बी.सी. का दजा� िदया गया है, लेिकन के�� सरकार �ारा िब�हारी समदुाय को ओबीसी म� सि�मिलत 

नह� िकया गया है । उ�राखंड िपछड़ा आयोग �ारा �देश सरकार के मा�यम से माच�, 2015 को सिचव 

रा��ीय िपछड़ा आयोग को इस स�ब�ध म� िलखा था, पर�त ुअभी तक इस स�ब�ध म� के�� सरकार 

�ारा कार�वाई क� कोई सूचना िब�हारी समदुाय या �देश सरकार को नह� ह�ई है ।  

मेरा के�� सरकार से आ�ह है िक देहरादून िजला के िविभ�न �ाम सभाओ ंम� िनवास करने वाले 

िब�हारी समदुाय को के��ीय ओबीसी सूची म� शािमल कराने हेत ुआव�यक काय�वाही करने क� कृपा 

कर� । 
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(iv) Need to accord status of central institute to 'Dr. APJ Abdul Kalam Women's 
Institute of Technology', Darbhanga, Bihar 

 

�ी गोपाल जी ठाकुर (दरभगंा): डॉ. एपीजे अ�दलु कलाम मिहला �ौ�ोिगक� स�ंथान, दरभगंा (िबहार) 

मिहलाओ ंको तकनीक� �प से िशि�त कर उ�ह� सश� एवम् �बल बनाने का अनवरत �यास वष� - 

2004 से करता आ रहा है । इस स�ंथान का उ�ाटन भारतर�न, ��यात वै�ािनक एवम् त�कालीन 

रा��पित डॉ. एपीजे अ�दलु कलाम जी के कर कमल� से ह�आ था लेिकन आज यह स�ंथान अपने 

अि�त�व को बचाते ह�ए अपने ल�य �ा� करने क� कोिशश करता आ रहा है । महोदय डॉ. एपीजे 

अ�दलु कलाम मिहला �ौ�ोिगक� स�ंथान दरभगंा के उ�े�य, ल�य के �ित समप�ण एवं भूत और 

वत�मान क� ि�थित एवं माननीय यश�वी �धानमं�ी �ीमान नर�� मोदी जी के �ाथिमकताओ ंएवम् नारी 

सश��करण योजना जैसे बेटी बचाओ, बेटी पढाओ के तहत इस स�ंथान को के��ीय तकनीक� 

स�ंथान क� मा�यता देते ह�ए इसे अपनाने क� कृपा क� जाय तािक स�ंथान रा��ीय �तर पर अपनी 

पहचान बनाते ह�ए देश एवम् समाज क� सेवा करती रहे  । 

 

 



15.03.2021                                                                 1216 

 
 

(v) Regarding crimes against women in Jharkhand 

 

SHRI JAYANT SINHA (HAZARIBAGH): The number of cases of crimes against 

women has been persistently increasing in the state of Jharkhand, making this 

issue a matter of urgent concern. Recent media reports suggest that in the first 

213 days of the year 2020, 1033 cases of rape, 161 cases of dowry deaths, and 

16 cases related to witch-hunting were reported.  

It is the prerogative of the state government to provide security to the 

citizens, and engage in grievance redressal. The recent case of gangrape in 

Dumka district that forced the National Commission of Women to step in is a 

glaring example of the failure of the state government. It is distressing how the 

state government has failed in its duty towards ensuring the safety and security of 

the women of Jharkhand, and handle the law and order situation in the state. 
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(vi) Need to set up a Textile Park in Meerut, Uttar Pradesh 

 

�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): मेरठ पि�मी उ�र �देश का �दय �थल तथा मह�वपूण� औ�ोिगक एवं 

�यवसाियक क� � ह ै । मेरठ व� उ�पादन का देश का एक मह�वपूण� क� � है जो लगभग तीन लाख 

�थानीय लोग� को ��य� व अ��य� रोजगार देता ह ै । मेरठ के िनकटवत� अनेक क�बे एवं नगर भी 

व� उ�पादन के मह�वपूण� क� � ह� । मेरठ का व� िब�� का बाजार िवदेश म� स�मानजनक �थान रखता 

है । यहा ंसे म�य पूव� तथा नेपाल इ�यािद को जहा ंकपड़े का िनया�त होता है वही मेरठ म� िनिम�त कपड़ा 

पूर ेदेश म� �ित�पध� क�मत के कारण बह�त लोकि�य है ।  

कपड़े के िडजाइन, रगंाई, बनुाई तथा �ािंडंग के िलए क� � सरकार के व� मं�ालय का बनुकर 

सेवा क� � �थािपत है जहा ं टै�सटाइल टे�नोलॉजी के छा� तथा बनुकर कपड़े क� गणुव�ा बढ़ाना 

सीखते ह� । क� �ीय सू�म, लघ ुएवं म�यम उ�ोग मं�ालय के अंतग�त 40 िजल� म� काय�  करने वाला 

खादी �ामो�ोग आयोग का काया�लय भी मेरठ म� ि�थत है । क� � सरकार के िव� वष� 2021-22 के 

बजट म� एक मह�वपूण� घोषणा सात नए टै�सटाइल पाक� क� �थापना क� ह ै।  

मेरा सरकार से अनरुोध है िक उपरो� विण�त त�य� के आलोक म� मेरठ म� एक नए टै�सटाइल 

पाक�  क� �थापना करने क� कृपा कर� । 
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(vii) Need to construct foot-overbridge on both sides of platform of Chaudhary 
Bandh railway station in Dhanbad Railway Division 

 

�ीमती अ�नपणुा� दवेी (कोडरमा): पूव�  म�य रले के धनबाद रले म�डल अ�तग�त चौधरी बाधं रलेवे 

�टेशन पर एक दूसर े�लेटफाम� पर आने जाने के िलए पैदल पार पलु नह� होने के चलते रले याि�य� को 

रलेवे लाइन को पैदल ही पार करना पड़ता है िजसके कारण कई बार दघु�टना हो चकु� ह,ै तथा मानव 

जीवन क� �ित भी ह�ई है, चौधरी बाधँ रलेवे �टेशन के �थानीय रले याि�य� के जीवन क� सरु�ा के 

िलए पैदल पार पलु का िनमा�ण कराये जाने क� िनतातं आव�यकता ह ै । अतः भारत सरकार के रले 

मं�ालय से मेरी मागं ह ैिक जनिहत म� पूव�  म�य रले के धनबाद रलेम�डल अ�त�गत चौधरी बाधं रलेवे 

�टेशन पर �लेटफाम�  के दोन� छोर पर पैदल पार पलु (फुट ओवर ि�ज ) का िनमा�ण कराये जाने के िलए 

सकारा�मक कदम उठाने का काय� कर े।  
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(viii) Need to set up a Trauma Centre in Government Medical College,  
Orai, Uttar Pradesh 

 

�ी भान ु �ताप िसहं वमा� (जालौन): मेर े ससंदीय �े� जालौन गरौठा भोगनीपरु के िजला जालौन म� 

राजक�य मेिडकल कॉलेज ह,ैजहा ँ पर घायल होने वाले मरीज़� को �यापक आपातकालीन िचिक�सा 

सेवाए ं�दान करने के िलए �ामा स�टर नह� है, आज के समय म� दघु�टना म� �ेन हे��ेज होने क� वजह से 

दद�नाक मौत हो जाती है िजसम� उपचार हेत ुअनभुवी डॉ�टर और िवशेष ससंाधन� क� ज�रत पड़ती  

है । अ�पताल� के �ामा स�टर म� घायल� को तरुतं इलाज �दान करने क� सिुवधा उपल�ध होती ह,ै जहा ँ

पर गंभीर घायल� को रखकर इलाज िकया जाता ह,ै इसम� िवशेष डॉ�टर�, सज�न क� ड्यूटी लगाई जाती 

है, जो अ�छे से इलाज करते ह,ै और जान बचाने क� पूरी कोिशश करते ह ै| इसीिलए मेरी क� � सरकार 

से मागं है िक राजक�य मेिडकल कॉलेज उरई म� एक �ामा स�टर खोलने क� कृपा कर� िजससे क� �े� 

क� जनता को परशेािनय� का सामना न करना पड़े | 

                  

 



15.03.2021                                                                 1220 

 
(ix) Need to install a 1 KW FM Transmitter for operation of FM Radio Station in 

Tharad city, Gujarat 

 

�ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): �सार भारती िनदेशालय �ारा वष� 2015 म� 12th �लान के 

अंतग�त गजुरात रा�य म� 13 �थान� पर 1 KW FM �ासंमीटर लगाने हेत ुअनमुोदन िकया गया था और 

इसम� से एक थराड शहर भी है जो एक िवधानसभा �े� ह ैऔर मेर ेससंदीय �े� बनासकाठंा लोकसभा 

के अंतगत� आता ह,ै जहा ँअबतक FM रिेडयो �टेशन का सचंालन नह� हो पाया ह ैI थराड एक िपछड़ा 

ह�आ मजदूर और िकसान बह�ल �े� होने के साथ साथ पािक�तान क� सीमा से लगा ह�आ है । इस 

कारण यहा ँरिडयो �टेशन क� बह�त स�त आव�यकता ह ै। यहा ँFM रिेडयो �टेशन नह� होने के कारण 

िकसान, मजदूर, िव�ाथ�  अनेक आव�यक जन-साधारण सूचनाओ ंसे वंिचत रह जाते ह ैउ�ह� आसानी 

से कोई आव�यक सूचना  नह� िमल पाती है ।  FM रिेडयो �टेशन सचंार �सारण का सबसे स�ता और 

सलुभ साधन भी ह ैI मेरा मं�ी जी से िनवेदन है िक उ� मामले को अपने स�ंान म� लेकर यथाशी� 1 

KW FM �ासंमीटर का इं�टालेशन कर ज�द से ज�द FM रिेडयो �टेशन का सचंालन करने क� कृपा 

कर�  । 
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(x) Regarding setting up of a citrus park in Manipur 

 

DR. R.K. RANJAN (INNER MANIPUR): North-eastern region of India is the 

CITRUS depository of our country and it is also reported that many Citrus fruits 

originated from here. So, it enjoys a remarkable position in the genetic resources 

of the country.  

Soil and climatic conditions along with physiographic landscape of the 

region is highly suitable for faster plant growth and fruit quality.  

As many as 17 Citrus species have originated from this region.  

Despite favourable genetic diversity and immense potential to raise the 

quality fruits, we are not doing enough for production, conservation and 

commercialization of these rare fruits. Climate change, depletion of natural 

resources, jhumming practices etc., result in genetic erosion and destruction of 

fruit species.  

It is high time for the scientific community, planners and policy makers to 

think seriously for conservation and commercialization of citrus fruits of the 

Northeastern region.  

Molecular and morphological characterization of the reported germplasm, 

evaluation and screening against biotic and abiotic stresses should be undertaken 

to safeguard and improve the existing plants. In the absence of these facilities our 

citrus genotypes are on the brink of extinction.  
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Therefore, to conserve and promote our valuable citrus genotypes, I urge 

upon the Union Government to set-up a CITRUS PARK under the aegis of the 

CENTRAL AGRICULTURAL UNIVERSITY, IMPHAL with proper funding from the 

Centre. This Citrus Park in the region will facilitate scientific intervention for 

conservation, promotion and commercialization of our exotic citrus fruits. 
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(xi) Regarding shifting of  the Divisional Headquarters of  postal department from 
Latur, Maharashtra 

 

�ी सधुाकर तकुाराम �गंर े (लातूर): उ�मानाबाद म� िकराए के भवन म� ि�थत होने, लातूर से अिधक 

राज�व िमलने तथा लातूर म� डाक िवभाग का अपना भवन होने के कारण वष� 2007 म� पो�टल 

िडिवजन का म�ुयालय उ�मानाबाद से लातूर �थाना�त�रत कर िदया गया था । इस समय यह 

म�ुयालय लातूर म� िवभाग के अपने डाक भवन म� दूसरी मंिजल पर काय�  कर रहा ह ै। उ�लेखनीय है 

िक यहा ंडाक िवभाग क� 2.5 एकड़ जमीन भी उपल�ध है जहां िवभाग क� भिव�य क� ज�रत� के 

अन�ुप जनता के िलए डाक सेवाओ ंका िवकास और िव�तार िकया जा सकता है । मझेु �ात ह�आ है 

िक कितपय लोग िनिहत राजनीितक िहत� के कारण इस पो�टल िडिवजन म�ुयालय को लातूर से 

उ�मानाबाद म� �थाना�त�रत करने हेत ुदबाव डाल रह ेह� जो िवभाग के िहत म� नह� ह ै�य�िक अपने 

भवन म� काय� करने से िवभाग कम से कम खच� पर अपना काया�लय चला रहा है । यही नह�, लातूर म� 

डाक िवभाग क� 2.5 एकड़ जमीन उपल�ध होने के कारण यहा ंभिव�य म� डाक सेवाओ ंका िव�तार ही 

नह� अिपत ुकम�चा�रय� के क�याण के िलए आवास� का िनमा�ण भी िकया जा सकता ह ै । अतः मेरा 

सरकार से अनरुोध ह ैिक िकसी किथत राजनीितक दबाव म� डाक िवभाग के िडिवजनल म�ुयालय को 

लातूर से उ�मानाबाद �थानातं�रत नह� िकया जाए । यही नह�, लातूर म� िवभाग क� खाली पड़ी जमीन 

पर डाक िवभाग का भवन व कम�चा�रय� के आवास के िनमा�ण हेत ुआव�यक धनरािश का आबटंन भी 

शी�ाितशी� िकया जाए । 
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(xii) Regarding underpass on level crossing no. 196 on Mahesana - Palanpur 

railway line in Mahesana Parliamentary Constituency, Gujarat 

 

�ीमती शारदा अिनल पटेल (महेसाणा): मेर ेससंदीय �े� महेसाणा म� महेसाणा-पालनपरु रलेवे लाईन 

पर ि�थत फाटक स.ं 193 मौजूद है । फाटक के दोन� तरफ म�ुपरु से कामली को जोड़ने वाला म�ुय 

रा�ता पड़ता है । लेिकन यह रा�ता अंडर पास न होने क� वजह से िकसी काम का नह� रहा ह ै। �य�िक 

फाटक क� पि�म िदशा म� कामली गॉव के िकसान� क� जमीन� आई ह�ई है । िकसान� को अपने खेत� म� 

जाने के िलए वाया �ाहमणवाडा या तो िफर उंझा होकर जाना पड़ता ह ै िजसके चलत� 7 क�.मी. का 

अंतर बढ़ जाता है, अब तो यह एिशया के सबसे बड़े िकसान मंडी (ऐ.पी.एम्.सी.) से जड़ुा नवीन माक� ट 

भी बनने वाला है । अतः मेरी सरकार से गजुा�रश ह ैक� ज�द से ज�द इस मामले म� ज�री काय�वाही 

क� जाए तािक िकसान� को आने जाने म� हो रही िद�कत� का समाधान िमल सके । 

 

(xiii) Regarding setting up of National Institute for One Health 

SHRI JADGAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ) : Finance Minister announced setting 

up of National Institute for One Health. The framework of OH is expansive and 

thus falls under the domain of various ministries, namely- Ministry of Health and 

Family Welfare, Ministry of Agriculture an Farmers Welfare, Ministry of Fisheries, 

Animal Husbandry and Dairying, Ministry of Environment, Forest and Climate 

Change and Ministry of Science and Technology. Thus, it will require an inter-

ministerial structure with a funding mechanism to address some of critical policy 

bottlenecks in implementing OH model for India.  

We also need international expertise in a collaborative framework. However, 

international collaboration for public health research in India involves various 
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permits from various agencies including the Ministry of Health''s HMSC clearance, 

MoEFCC''s NBA clearance and relevant forest department, panchayat etc. All of 

these are holding up or delaying important collaborative research.  

For a OH framework, we need stakeholders from sectors of public health, 

veterinary health, social sciences, animal husbandry, forestry, agriculture, wildlife 

and ecology. I welcome the step taken by the Government and request the 

Government to look into these concerns.  

 

(xiv) Regarding pathetic condition of Circus artists 

 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA) : I would like to draw the attention of 

the Government towards  the pathetic situation of the Circus artists. It is a fact that 

Circus artists are not getting due consideration for their skills either from the 

Central government or from the state Government. They are the worst sufferers as 

the circus companies have shut down their business. I, therefore, request the 

Government to consider the following demands. Give due consideration, as being 

given to the Sports and cinema, to the Circus. Constitute awards for Circus artists, 

Reserve 25% of the seats in the Sports Authority of India centre for the children of 

Circus artists. Set up a scheme to grant circus pension to the circus artists all over 

India and Set up Health insurance scheme for the circus artists. 
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(xv) Regarding Blue Economy Policy 

 

Dr. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM) : I wish to draw the attention 

of the Honourable Minister of Earth Sciences to the concerns surrounding the 

recently released draft of the Blue Economy Policy.  

Seeking to regulate the marine resources of our country and the allied 

economy, the Policy is set to have far-reaching implications on the lives of coastal 

communities. Despite this, only a ten-day period was allowed for inviting 

suggestions on the Policy. Further, the unavailability of the document in the local 

vernaculars precluded the Policy benefiting from the inputs of the fisherfolk who 

are well-versed with the on-ground conditions. 

 I would, therefore, urge the Minister to release copies in all regional 

languages, extend the window for seeking comments, undertake consultations 

with fishing communities and relevant stakeholders, and introduce the Policy only 

after their recommendations have been incorporated so that a comprehensive 

Policy can be devised that contributes effectively to the growth of our blue 

economy. 
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(xvi) Regarding promotion of bicycle industry 

 

SHRI RAVNEET SINGH ( LUDHIANA) : India is the second largest producer of 

bicycles and produces around 1.5 crore bicycles every year. Ludhiana is the 

bicycle hub of the country. Entire bicycle industry has been badly hit by unfriendly 

environment and infrastructure for cycling in our cities. Cycling can improve health 

by mitigating pollution. 

  The Government must consider slashing GST, particularly on low-end 

bicycles to make them affordable for all sections of the society. The Government 

should also focus on developing bicycle lanes and bicycle-friendly road 

infrastructure. The Government needs to extend its PLI scheme under the 

Aatmanirbhar Bharat initiative to bicycles, e-bikes and their components to help 

make the sector globally competitive. Policy initiatives such as subsidy support can 

also boost bicycle usage in rural areas. 

 Thus, the Government has to play a more pro-active role through necessary 

financial allocations and infrastructure development to promote the bicycle industry 

in the country and, particularly, in Ludhiana. 
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(xvii) Regarding import of Tuar (Arhar) dal 

 

�ी �तापराव जाधव (बलुढाणा): के�� सरकार �ारा तअुर (अरहर) दाल का आयात िकए जाने क� 

अनमुित �दान िकए जाने से देश के अरहर उ�पादन िकसान� म� भारी आ�ोश �या� है । अरहर दाल 

उ�पादक िकसान� का कहना है िक िवगत वष� िव��यापी कोिवड महामारी के चलते और िबना मौसम 

क� वषा� से फसल� बरुी तरह से न� ह�ई है, िजसक� वजह से िकसान� को भारी आिथ�क �ित ह�ई और 

अभी हाल ही म� मेर ेससंदीय �े� बलुढाणा म� ही नह� बि�क अ�य �े�� म� भी िबना मौसम क� भारी 

ओलाविृ� से फसल� न� ह�ई है तथा बीमा क�पिनया ं भी िकसान� को उनक� न� ह�ई फसल का 

मआुवजा नह� द ेपा रही है । दूसर,े रा���यापी िकसान आंदोलन के चलते भी िकसान भारी आिथ�क 

सकंट से जूझ रहे है और अब के�� सरकार �ारा तअुर (अरहर) दाल का आयात िकए जाने क� 

अनमुित �दान िकए जाने से उन िकसान� क� आिथ�क ि�थित और भी बदतर हो जाएगी, िज�ह�ने तअुर 

क� दाल पैदा क� है और उनको उनक� तअुर दाल क� अ�छी क�मत (6500/- �. �ित ि�वंटल) भी 

िमल रही है । अतः यिद तअुर दाल के आयात को तरु�त �ितबिंधत नह� जाता है तो ऐसी ि�थित म� 

उनको उनक� तअुर क� दाल क� अ�छी क�मत नह� िमल सकेगी और वे आिथ�क मंदी का िशकार ह�गे । 

अतः िकसान� के िहत म� मेरा अनरुोध है िक तअुर (अरहर) दाल के आयात पर तरु�त रोक लगाए जाने 

हेत ु िनद�श �दान िकए जाए, तािक िकसान� को उनक� तअुर दाल क� अ�छी क�मत िमल सके । इस 

सबंधं म�, मेरा यह भी अनरुोध है िक मई, 2021 तक यह देख िलया जाए िक तअुर (अरहर) दाल का 

कुल िकतना उ�पादन ह�आ है और यिद यह मागं के अन�ुप नह� है तो िफर मई, 2021 के बाद तअुर 

दाल का आयात िकए जाने पर िवचार कर िलया जाए, िजससे तअुर दाल उ�पादक िकसान लाभाि�वत 

हो सके । 
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(xviii) Need to extend basic civic amenities to people living in the forest areas in 
Karakat Parliamentary Constituency, Bihar 

 
�ी महाबली िसहं (काराकाट): म� सरकार का �यान वन� मे रह रहे आिदवािसयो क� मूलभूत सिुवधाओ ं

के सबंधं मे आकिष�त करना चाहता ह� ँ| मेर ेससंदीय �े� काराकट (िबहार) के अ�तग�त िबहार के िजला 

– रोहतास, कैमूर के जगंलो म� रहने वाले करीब चार �ख�ड - अधैरा, चैनपरु, चेनारी, ितलौथू, नौहटा, 

के करीब सैकड़� गावँ के लाखो लोग आज भी पाषाण कालीन स�यता जैसी िजदंगी जीने को मजबूर ह ै| 

जगंल व पहाड़� से अ�छे सबंधं रखने वाले लोग सरकार �ारा चलाई जा रही कई योजनाओ ंसे आज भी 

वंिचत है | आजादी के 72 साल बीतने के बाद भी जगंल� मे रह रह ेगरीब अनसूुिचत जाित, अनसूुिचत 

जन-जाित के लोगो को �वा��य, पेयजल, सड़क, िबजली, िश�ा व आवास जैसी मूलभूत सिुवधाओ से 

आज भी वंिचत ह,ै जानवर� सी िजदंगी जीने को मजबूर है | अत: मै सरकार से मागं करता हूॅ ंिक बन 

स��चअुरी िनयम मे सशंोधन करते ह�ए उन जगंल� मे रहने वाले लोगो को सड़क, िबजली, पानी, िश�ा 

एव मोबाइल सेवा एवं आवास उपल�ध कराया जाय |  
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(xix) Regarding repair and development of National Highways in Odisha 

 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK):  Progress of work of several 

stretches of National Highways in Odisha which has been entrusted to NHAI for 

up-gradation to four-lane standard under NHDP Phase-III is very slow due to 

inadequate allocation of funds. Besides, maintenance work of NH in Odisha has 

been affected due to lack of funds. As all expenditure relating to development and 

maintenance of National Highways is provided by the MORD & Highways, the 

quality of NH has deteriorated substantially. Even bridges over river Mahanadi 

near Cuttack have become vulnerable.  

I would urge upon the Government to provide adequate funds for repair, 

maintenance and development of National Highways with timely allocation of 

funds. 
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(xx) Need to provide basic  civic  amenities in areas inhabited by Scheduled Tribes 
in Shrawasti Parliamentary Constituency, Uttar Pradesh 

 

�ी रामिशरोमणी वमा� (�ाव�ती): मेर ेससंदीय �े� �ाव�ती (उ�र �देश ) के जनपद बलरामपरु एवं 

�ाव�ती के िवकास ख�ड , पचपेडवा , गैसडी तलुसीपरु , हरयैा सतघरवा , िसरिसया,  जमनुहा, 

अनसूुिचत जनजित बाह��य �े� है  । जनपद बलरामपरु एवं �ाव�ती के पचपेडवा तथा गैसडी, 

िसरिसया, जमनुहा म� अनसूुिचत जनजाित �े� ( था� जनजाित ) के लोग काफ� स�ंया म� िनवास 

करते ह� ,जो भारत नेपाल सीमा से सटा ह�आ है । यह �े� जगंल, पव�तो तथा नदी नाल� से आ�छािदत  

ह�  । आवागमन के िलए उपय�ु सडक नह� है , एवं नदी नाल� पर पलु भी नह� ह ै । मोबाइल नेटवक�  भी 

नह� रहता ह ै,िश�ण �यव�था भी नह� है  । िबजली क� भी सम�या ह ैएवं �वा��य के िलए अ�पताल 

क� भी �यव�था नह� ह ै । सरकार से मेरी मागं है िक मेरी ससंदीय �े� मे आम जनमानस के िहत के 

िलए जनिहत मे यह काय�  कराया जाना अित ज�री है । 
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(xxi) Regarding Telangana flagship programme to increase green cover 

SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK) : I would like to bring to kind notice 

of the House that the Government of Telangana has initiated State flagship 

programme “Telangana Ku Haritha Haram” to increase the green cover from 24% 

to 33% of the geographical area.  

For this, an amount of Rs. 87.82 crores is required for construction of 

protection structures like chain link fencing, see through walls etc. meant for 

protection of forest lands from encroachers. An amount of Rs.4.97 crores is 

required under 60% of Interest amount for construction of Protection structure like 

chain link fencing to Yadgarpally RF block meant for protection of forest lands from 

the encroachment. Further, an amount of Rs.3.00 crores also required under 40% 

of Interest amount for establishment of monitoring Hall which is essential for 

monitoring of the large quantity of works, during the year 2020-21 itself which 

requires a total amount of Rs. 95.79 crs. under CAMPA. 
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(xxii) Need to construct a bridge over Gandak River in  

        Vaishali Parliamentary Constituency, Bihar 
 

�ीमती वीणा दवेी (वैशाली): मेर े वैशाली ससंदीय �े� म� मजु�फरपरु िजला के अ�त�गत च�क� 

सोहादपरु और फ़तेहाबाद म� गंडक नदी पर करीब 1 िकलोमीटर का बड़ा पलु िनमा�ण करने क� ज�रत 

है । यिद ये पलु बन जाये तो मेर ेससंदीय �े� वैशाली से िसवान, छपरा, गोपालगंज क� दूरी काफ� कम 

हो जाएगी िजससे लोगो को आने जाने म� काफ� सिुवधा होगी और उनके समय क� भी बचत होगी  । 
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(xxiii) Regarding pension scheme for employees of Jawahar Navodaya Vidyalayas 
and Navodaya Vidyalaya Samiti  

 
SHRI KESINENI SRINIVAS (VIJAYAWADA): Pension is now being accorded to 

employees of Jawahar Navodaya Vidyalayas and Navodaya Vidyalaya Samiti. The 

government is slated to invest INR 6000 crores for the purpose and to maintain the 

fund with Life Insurance Corporation of India.  

 The biggest problem with this arrangement is that government has to invest 

a lot of money and the scheme is structured in such a way that if a person dies 

within a year or two of his/her retirement, the government statutorily forgoes 

his/her contribution. 

  An alternative provided by the members of Navodaya Vidyalaya Samiti Staff 

Association is to regard them as Central Civil Services Pensioners. Herein, the 

government would not have to invest anything and even would get interests on the 

corpus received as contribution from employees. 

  It is on these lines that I request the Minister to look into this matter and 

grant the Navodaya Vidyalaya Samiti employees a secure future. 

___________ 
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…(�यवधान) 

माननीय सभापित : अरिवदं जी, यह जीरो ऑवर था । अब वह समा� हो गया ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : रले मं�ालय के िनयं�णाधीन अनदुान� क� मागं� पर चचा� । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : अरिवदं जी, आपको अपनी बात कहने का मौका िदया । अब बैिठये । अब �लीज 

बैिठए । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : अरिवंद जी, �लीज बैिठए । अब हो गया । All the Karnataka Members, 

please sit down. Arvind Ji, you also sit down.  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : रले मं�ालय के िनयं�णाधीन अनदुान� क� मागं� पर चचा� । 

�ी राम कृपाल यादव जी । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : अरिवदं जी, अब हो गया । आप बैिठए । 

 �ी राम कृपाल यादव जी, आप बोिलए । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : रलेवे, िडमाड्ंस फॉर �ाट्ंस पर बोलने वाल� क� स�ंया बह�त अिधक ह,ै इसिलए 

आज लंच टाइम ि�कप होगा । माननीय सद�य, इसम� अपनी बात कह�गे । 

…(�यवधान) 
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माननीय सभापित : राम कृपाल जी, एक िमनट, मेर ेको बात करने दीिजए । अरिवंद जी, आपक� बात 

आ गई है । राम कृपाल यादव जी को बोलने दीिजए । आपक� बात �रकाड�  पर आ गई है । वह सब कुछ 

�रकाड�  पर नह� है । आप ही क� बात �रकाड�  पर है । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : आपक� बात �रकाड�  पर आ गई है । 

 राम कृपाल यादव जी, अब आप बोिलए ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : उदासी जी, आपको �या कहना है? 

…(�यवधान) 

SHRI S.C. UDASI (HAVERI): Thank you Madam.   

HON. CHAIRPERSON: Udasi Ji, please finish within less than one minute.  

SHRI S.C. UDASI: The hon. MP here wants just to distract and avoid the attention 

of Maharashtra people with regard to their misrule. They are repeatedly 

unnecessarily raising this issue which has been resolved long back.  Mazhar 

Report has come in 1964. वष� 1964 म� उसक� फाइनल �रपोट�  आ गई । Shiv Sena has 

compromised Hindutva for the sake of power. Now, they want to raise this MOT 

issue which is unnecessary and giving an opportunity for disturbances in the 

border of Karnataka and Maharashtra. Thank you, Madam.   
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LIST OF MEMBERS WHO ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 
ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

 

सद�य, िजनके �ारा अिवल�बनीय लोक 

मह�व के िवषय उठाये गये ।  

सद�य, िज�ह�ने उठाए गए िवषय� के साथ 

�वय ंको स�ब� िकया । 

Shri Subhash Chandra Baheria Shri C. P. Joshi 

Shri Ramesh Chander Kaushik Shri C. P. Joshi 

Shri Narendra Kumar Shri C. P. Joshi 

Shrimati Jaskaur Meena Shri C. P. Joshi 

Shri Arvind Sawant Shrimati Supriya Sadanand Sule 
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13.05 hrs 

UNION BUDGET (2021-2022) – DEMAND FOR GRANT  ...Contd 
Ministry of Railways 

 

HON. CHAIRPERSON: Shri Ram Kripal Yadav, please continue your speech. 

�ी राम कृपाल यादव (पाटिलप�ु): सभापित महोदया, म� रलेवे क� अनदुान मागं� के समथ�न म� अपनी 

बात कह रहा ह� ं।…(�यवधान)    

माननीय सभापित: उदासी जी, अब बैठ जाइए ।  

…(�यवधान) 

�ी राम कृपाल यादव: मैडम, ये िड�टब� कर रहे ह� ।  

माननीय सभापित :  आप कान पर लगाइए और अपनी बात किहए,  िड�टब�स बह�त देर तक नह�  

चलेगा ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : राम कृपाल यादव जी, आप मेरी तरफ देखकर अपनी बात किहए ।  

�ी राम कृपाल यादव: मैडम, म� आपसे आ�ह कर रहा था । िजस तरह से रले किम�य� ने खासकर 

कोिवड समय म� सारी चनुौितय� का मकुाबला करते ह�ए एक उदाहरण पेश िकया । म�ने कई बात� का 

िज� िकया, उसे आपक� अनमुित से आगे भी जारी रखना चाहता ह� ं।  

 कोिवड मरीज� के िलए 215 �टेशन� को केयर स�टर के �प म� त�दील िकया गया । इनम� से 85 

�टेशन� को हे�थ केयर क� सिुवधा दी गई । दशे के िविभ�न शहर� से 4641 �िमक �ेन� चलाकर 

तेतालीस लाख लोग� को उनके घर� तक पह�चंाया गया, यह बह�त बड़ी अचीवम�ट है । दो करोड़ से 

अिधक लोग� को फूड पैकेट बाटें गए और पचपन हजार लीटर पानी भी बाटंा गया, यह बह�त बड़ी 

अचीवम�ट ह ै । लॉकडाउन के दौरान भारतीय रले ने बह�त िदन� से लटके ह�ए लगभग 353 �ोजे�ट, 

िजनम� मेजर पलु और �ैक को पूरा िकया गया, याि�य� को सिुवधा दी गई और खाना भी बाटंा गया । 
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इसके अलावा जो लंिबत काम थे, उसको भी अपनी �मता को अिधक बढ़ाकर काय�  को पूरा करने का 

काम िकया ।  

 महोदया, �धानमं�ी �ी मोदी जी ने आपदा को अवसर म� बदलने क� अपील क� थी । 

देशवािसय� क� जान और जहान क� भी िचतंा करने का काम िकया । वह� कुछ महानभुाव लोग बैठे ह�ए ह� 

जो राजनीितक गोटी स�क रह ेथे । इस कोिवड जैसी आपदा के समय म� भी रले को राजनीित से अलग 

नह� रखा, मजाक उड़ा रहे थे, मखौल उड़ाने का काम कर रहे थे । मोदी जी पूर ेदेश के साथ खड़े थे । 

भारतीय रले लोग� क� जान और जहान क� िचतंा करने का काम कर रही थी । कुछ पोिलटीकल पाट� 

के लोग रले गािड़या ंचलाने के िलए लोग� को भड़काने का भी काम कर रहे थे । आजकल राजनीित का 

�तर इतना नीचे िगर गया है । जब कोई आपदा आती ह,ै िवपि� आती है, हम सभी लोग िमलकर 

उसका मकुाबला करते ह� । कुछ पोिलटीकल पाट� और खासकर कां�ेस पाट� का धीर-ेधीर ेअि�त�व ही 

ख�म हो रहा है, आने वाले िदन म� इसका कोई नामलेवा भी नह� रहेगा, यह लोग� क� नजर� से भी िगरती 

जा रही ह ै।  

 म� के�� और रा�य सरकार� का आभार �य� करना चाहता ह�,ं दोन� सरकार� ने बेहतरीन 

सम�वय बनाकर कोरोना काल को मजबूती से फेस करने का काम िकया । म� पनु: अपने लोकि�य 

�धानमं�ी जी िजस पर हम� और देश को गव� ह,ै �धानमं�ी और रले रले मं�ी के �ित म� आभार �कट 

करता ह� ंिक उ�ह�ने िकतनी कुशलता के साथ कोरोना जैसे सकंट से िनपटने का काम िकया और लोग� 

को राहत पह�चंाने का काम िकया ।  यही नह�, म� पनु: िदल से सै�यूट करता ह�,ं 13 लाख रलेकिम�य� ने 

अपने जीवन क� परवाह िकए िबना कोरोना काल म� अभूतपूव� काम िकया । म� उ�ह� सै�यूट करना चाहता 

ह�,ं सलाम करना चाहता ह� ं।  

 हमारी सरकार ने रले बजट को देश और रा�य के अनसुार राजनीितक बजट म� घोषणा करने 

का काम नह� िकया और यथाथ� म� रले बजट बनाया । पहले रले क� योजनाए ंअटकती थ�, लटकती थ� 

और भटकती थ�, अब वह िस�टम ख�म हो गया । माननीय �धान मं�ी जी के कुशल नेत�ृव म� अब न 
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रले प�रयोजनाए ंअटक रह� ह�, न भटक रही ह�, बि�क इसे जमीन पर उतारने का काम िकया जा रहा   

है । 

 इस रले बजट म� रा��ीय रले योजना क� बात कही गई । यह योजना आिथ�क, �यापा�रक और 

याि�य� क� सिुवधा के �ि�कोण से बह�त ही मह�वपूण� योगदान द ेरही है । पूव�वत� सरकार� म� एक चलन 

था, म� परुाना मै�बर रहा ह�,ं म� अ�छे ढंग से जानता ह� ं। म� यूपीए म� भी रहा ह�,ं म� उसके काय�काल को भी 

जानता ह� ंऔर अब एनडीए के काय�काल को भी जानता ह� ं। खास तौर से म� माननीय �ेधान मं�ी जी के 

नेत�ृव म� 2014 से बनी नई सरकार को भी करीब से जान रहा ह� ं। पहले अपनी सिुवधा के अनसुार लोग 

रले प�रयोजनाओ ंक� घोषणा कर देते थे िक लोग� को लाभ िमले और हमारा वोट ब�क मजबूत हो । 

इससे होता यह था िक अरब�-खरब� �पये क� योजना घोिषत कर दी जाती थी, लेिकन काम नह� होता 

था । इसके बाद दूसर ेरले मं�ी क� �ाथिमकता अलग हो जाती थी । इस हाल म� हजार�-करोड़� �पये 

क� योजना प�िडंग पड़ी रहती थ� । म� उसी का िज� अपने �े� के बारे म� करना चाहता ह� ं। वष� 2007 म� 

यूपीए सरकार के समय जो रले मं�ी जी थे, म� भी उसी दल का सद�य था । उस समय के रले मं�ी जी 

से हमने बह�त िवनती क�, बह�त आवाज उठाई िक िबहटा से औरगंाबाद रले लाइन िबछाई जाए । इस 

इलाके म� लोग� ने आज तक रले लाइन देखी ही नह� है । सरकार ने बात मान ली, सव� कराया, स��शन 

हो गया, सब कुछ हो गया लेिकन रािश नह� िमली । त�कालीन रले मं�ी ने िशला�यास भी िकया । उस 

समय क� लागत 3326 करोड़ �पये थी । रले मं�ी जी से आ�ह कर रहा ह�,ं लेिकन वह कुछ सनु ही 

नह� रह े  ह� । म�ने िकतनी बार आ�ह िकया, िवनती क�, हाथ जोड़े, पैर पकड़े और अब िफर पकड़ रहा 

ह� ं । उस सरकार ने गलती क�, उस समय पैसा दनेा चािहए था, आप उस गलती को सधुार द� तो 

आपक� बड़ी कृपा होगी । आपने मझेु आ�ासन भी िदया िक आप धैय� से रहो, म� इस काम को क�ंगा । 

आप पाट� -पाट�  करके करवा दीिजए । आप बह�त बोझ उठा रह ेह�, देश के पैमाने पर ऐसी कई योजनाए ंह�, 

िजसे आप पूरा कर रहे ह� । आप िबहटा-औरगंाबाद लाइन को पूरा कर दीिजए, म� आपका और माननीय 

�धान मं�ी जी का िजदंगी भर आभारी रह�गंा । 
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 अब प�िडंग �ोजे�ट का समय िनकल गया, अब कोई भी प�िडंग नह� ह ै। िबहार और पूर ेदशे म� 

िजतनी प�िडंग योजनाए ंह�, सरकार ने �ाथिमकता के आधार पर उ�ह� पूरा करने का िनण�य िलया है । 

माननीय �धान मं�ी जी के िनद�श पर काय�वाही श�ु हो गई । जहां काम नह� ह�आ वहा ंदेश का पैसा 

बेकार हो गया, लोग� का पैसा लग भी गया और लोग� के काम भी नह� आ रहा ह ै। अब सरकार ने उस 

�कार क� प�िडंग योजना को बदं कर िदया ह ै। काम �ारभं होता ह�, तो काम का अंत भी होता ह ै। उसके 

िलए हर साल पैसा �ावधान करने का काम िकया जाता ह ै। अब, तो जो भी योजना बन रही है, उसके 

िलए पूरा पैसा िदया जा रहा है । िपछली सरकार� �ारा िजस काम को अपनी सिुवधा के िलए, अपने 

फायद ेके िलए, अपने वोट ब�क के िलए अधूरा छोड़ िदया गया था, उस काम को भी पूरा करने काम 

हमारी सरकार कर रही है । इसीिलए, म� रले मं�ी जी को ध�यवाद देना चाहता ह� ं। मझेु पूरा भरोसा है 

िक आप पूरी म�ुतैदी के साथ इस काम को पूरा करने म� योगदान द ेरहे ह� । म� एक उदाहरण और देता ह� ं

। म� िबहार से ह�,ं इसिलए िबहार क� बात करना मेर ेिलए आव�यक ह ै। �धान मं�ी मोदी जी के िनद�श 

पर माननीय रले मं�ी जी ने 87 साल� के बाद िबहार के िनम�ली �े� तक रले िनमा�ण का काम पूरा िकया 

है । म� पनु: माननीय �धान मं�ी जी और रले मं�ी जी को सै�यूट करना चाहता ह�,ं िज�ह�ने 87 साल� के 

बाद, न जाने िकतनी जेनरशेन िनकल गई ं, उस सपने को पूरा िकया यह हमारी सरकार क� काम करने 

क� �ितब�ता और �मता है । उस रले लाइन पर �ेन �पीड से चल रही ह ै । �ायल का काम भी हो  

गया । माच�, 2020 तक 7,49000 करोड़ क� लागत वाली नई लाइन क� 189, अमान प�रवत�न के 54 

और रले दोहरीकरण के 270, यानी कुल िमलाकर 513 �ोजे�ट्स म� से 1,85000 करोड़ के �ोजे�ट्स 

पूर ेकर िदए गए ह� । इतने बड़े काम इस सरकार ने िकए ह� । 55,000 िकलो मीटर के कुल �ोजे�ट्स म� 

से 10,000 िकलो मीटर के काम पूर ेिकए गए ह� । यह �ितब�ता है । हम रले बजट पर पहले से �यादा 

पैसा द ेरह ेह� । चूिंक सरकार काम करना चाहती है । म�ने आपको पहले िदन ही कहा था िक रले लाइफ 

लाइन ह ै । यह लोग� को एक-दूसर े से जोड़ने का काम करती है । इसिलए, यह हमारी सरकार क� 

�ाथिमकता ह ै। प�िडंग �ोजे�ट्स को पूरा करने के िलए, यूपीए के समय म�, म� उसक� तलुना भी करना 

चाहता ह�,ं यूपीए के लोग यहा ंपर बैठे ह�ए ह�, यूपीए के समय म� वष� 2009 से 2014 तक 11,527 करोड़ 
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�पये �ितवष� खच� िकए जाते थे । हमारी सरकार, जब से आदरणीय और यश�वी �धान मं�ी नर�� मोदी 

जी आए, िजनक� िवकास के �ित �ितब�ता है, उसी िवकास को हम म�ुय �प से अमलीजामा पहनाने 

के काम कर रह ेह� । वष� 2009 से वष� 2014 तक 11,527 और इस बार वष� 2021-22 म� 45,000 

करोड़ �पये खच� िकए जा रहे ह� । इतना बड़ा अंतर ह ै। हम यूपीए सरकार क� तलुना म� 292 �ितशत 

अिधक क� रािश खच� कर रहे ह� । ये लोग �या बात कर�गे? इनके पास बोलने के िलए कुछ है �या? हम 

लोग बोलते ह� ‘थेथरई म� पीएचडी करना’, तो ये िवप� के जो लोग ह�, थेथरई म� पीएचडी कर रह ेह� । हम 

इन आंकड़� के मा�यम से इन लोग� को आईना िदखा रह ेह� । जहा ंयूपीए सरकार ने वष� 2009 से वष� 

2014 तक 7,599 िकलो मीटर के �ोजे�ट्स पूर ेिकए, वह� हमारी सरकार ने वष� 2014 से वष� 2019 

तक 73 परस�ट से अिधक 13,124 िकलो मीटर के �ोजे�ट्स को पूरा करने का काम िकया है । 

आजादी के बाद यह एक रकेॉड�  ह ै। रले मं�ालय �ारा िवकास का काम इतनी र�तार से िकया गया ह,ै 

जो अपने-आप म� एक रकेॉड�  है । यह है यूपीए सरकार और एनडीए सरकार का अंतर । यह सोच का 

अंतर ह ै। हम �ितब�ता के साथ काम कर रहे ह� । िवकास के िलए हमारी �ितब�ता ह ै।  

माननीय सभापित: आप अपनी बात समा� क�िजए । 

�ी राम कृपाल यादव: मैडम, इतनी ज�दी, अभी तो म�ने बोलना �ारभं ही िकया है । म� पहला व�ा ह� ं। 

अभी सरकार क� उपलि�धय� क� म�ने श�ुआत क� है । �लीज हे�प मी । म� बह�त िदन� के बाद बोल रहा 

ह� ं। आपक� कृपा होगी, तभी म� बोल पाऊंगा । 

माननीय सभापित: राम कृपाल जी, बह�त लंबी िल�ट ह ै। 

�ी राम कृपाल यादव: सबक� िल�ट ह,ै लेिकन म� पहला व�ा ह� ं । पाट� का बह�त समय ह ै। पाट� का 

िनद�श होगा, तो म� बैठ जाऊंगा । म� पूर ेिडटेल म� बता रहा ह� ं। म� कोई इधर-उधर क� बात� नह� कर रहा 

ह� ं। म� आंकड़� के साथ बोल रहा ह� ं।  

 असम और नॉथ�-ई�ट, हर जगह हमारी सरकार क� �ाथिमकता है । हमार े�धान मं�ी जी ने ही 

कहा ह ै िक पूर ेदेश म� जो उपेि�त और िपछड़े इलाके ह�, हम उनको भी �ाथिमकता के आधार पर 

िवकास से जोड़ने का काम कर�गे । यही कारण ह ैिक असम और नॉथ�-ई�ट म� यूपीए क� सरकार ने वष� 
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2009 से 2014 तक जो काम िकया था, वहा ं�ितवष� 2,122 करोड़ �पये क� रािश दी गई थी । वह� 

मोदी जी और हमारी सरकार ने वष� 2014 से 2020 तक 156 �ितशत अिधक रािश दी ह ै । हमने 

�ितवष� लगभग 5,488 करोड़ �पये िदए ह� । यूपीए सरकार क� तलुना म� हमने 156 �ितशत अिधक 

रािश नॉथ�-ई�ट और असम को देने का काम िकया ह ै। यह हमारी �ितब�ता है । नॉथ�-ई�ट का �व�प 

बदल गया ह ै। िसफ�  रलेवे म� ही नह�, बि�क हर चीज म� िकया गया ह ै। कोई जाकर पता कर ेिक हमने 

िकतना काम िकया ह ै। कोई तलुना�मक अ�ययन कर ले । हमारी छः और सात क� यह उपलि�ध है िक 

हमने नॉथ�-ई�ट को म�ुय धारा म� लाने का काम िकया ह ै। वहा ंक� जनता क� नीड थी । हम वोट ब�क 

के �तर से काम नह� करते ह� । हम उससे ऊपर उठकर काम करने का काम करते ह� । यही कारण ह ैिक 

पूर ेदेश के पैमाने पर इ��ा���चर बह�त अिधक बढ़ा ह ै। 

 अब केरल पर आइए । यहा ंपर केरल के साथी बैठे ह� या नह� बैठे ह�, मझेु मालूम नह� है । केरल 

म� यूपीए क� सरकार ने वष� 2009 से 2014 म� �ितवष� 372 करोड़ �पये िदए थे । वह� मोदी सरकार ने 

वष� 2014 से 2020 तक 143 �ितशत अिधक रािश खच� क� ह ै। केरल के िलए यह हमारी �ितब�ता 

है । हम केरल के िलए �ितवष� लगभग 903 करोड़ �पये क� रािश खच� करने का काम कर रह ेह� । केरल 

म� तो हमारी सरकार नह� ह ै । हम वहा ंसघंष� कर रहे ह�, लेिकन हमने कोई भेदभाव नह� िकया है । ये 

लोग भेदभाव करने वाले लोग थे । कुस� पर बैठकर देश का �ितिनिध�व करने वाले लोग� ने भेदभाव 

िकया है । जहा ंवोट िमल रहा है, िजस रा�य म� उनक� सरकार है, वहा ंकाम िकया और बाक� को छोड़ 

िदया । यही कारण है िक इन लोग� ने नॉथ�-ई�ट और केरल को बबा�द कर िदया ह ै। इन लोग� ने बगंाल 

को बबा�द कर िदया ह ै। अब म� बगंाल पर भी आता ह� ं। म� तिमलनाडु पर भी आता ह� ं। 

 यूपीए सरकार ने तिमलनाडु म� वष� 2009 से 2014 म� �ितवष� 879 करोड़ �पये िदए ह� । वह� 

मोदी जी क� सरकार ने वष� 2014 से 2020 तक यूपीए सरकार से 133 �ितशत अिधक रािश खच� 

करने का काम िकया है । हम �ितवष� लगभग 2,051 करोड़ �पये क� रािश देने का काम कर रहे ह� । 

पि�म बगंाल म� वष� 2021-22 म� 663 करोड़ �पये िदए गए ह� । वष� 2009 से 2014 म� यूपीए सरकार 

क� तलुना म� हमने पि�म बगंाल से 51 �ितशत अिधक रािश खच� करने का काम िकया ह ै। यह हमारी 
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�ितब�ता ह ै। पूर ेदेश म� 8,700 �टेश�स ह� । उनम� से 5,961 �टेशन� पर लोग� क� सिुवधा के िलए 

वाई-फाई क� सिुवधा दी गई है । 774 �टेशन� पर �वचािलत सीिढ़या ंलगाई गई ह� । दानापरु म� कभी 

ऑटोमेिटक सीिढ़यां नह� थ� । वहा ंभी इसको िदया गया ह ै। यही नह�, पूर ेदेश म� चाहे छोटे �टेश�स 

ह�, बड़े �टेश�स ह�, हॉ�ट्स ह�, सभी जगह� पर आधिुनक�करण िकया गया है । वहा ंपानी नह� था, 

िबजली नह� थी, �लेटफॉम�  नह� था, उसके शेड नह� थे, वहा ंसीिढ़यां नह� थ�, माननीय �धान मं�ी जी 

के िनद�श पर माननीय रले मं�ी जी के नेत�ृव म� रले मं�ालय ने साफ-सफाई म� तो ऐितहािसक काम 

िकया है । आप वहा ंजाकर देिखए न । आपको पहले क� अपे�ा िकतना �यादा फक�  नज़र आएगा । 

…(�यवधान) 

 महोदया, 900 �टेशन� पर लाइिटंग क� �यव�था क� गई है । आपके िद�ली म� �टेशन होगा 

न?…(�यवधान) आप देिखए िक िद�ली म� व�ड� लेवल का �टेशन बन गया है । िकसने िकया है? 

माननीय �धान मं�ी नर�े� मोदी जी क� अगआुई म� माननीय रले मं�ी जी ने इसको करने का काम िकया 

है, इसिलए हम इनको ध�यवाद �ािपत करते ह� ।….(�यवधान) आप भी ध�यवाद द े रही ह�गी । 

…(�यवधान) बड़े �टेशन� पर रा�� का सरं�ण िकया ह ै । हमने सभी �टेशन� पर 100-100 मीटर 

ितरगंा लहरा िदया है । उसक� �या भ�यता लग रही है । हमारा देश और रा��ीय झडें के �ित यह 

किमटम�ट ह ै।  �या ये लोग ऐसा कभी कर�गे? �या इनक� ऐसी सोच थी? इन लोग� ने 60 साल� तक 

शासन िकया । �या इनक� कभी ऐसी सोच थी? ऐसी सोच ही नह� थी । लूटो, खाओ, चलते जाओ । 

इसी वजह से देश बबा�द हो गया । ये हालात थे । आप अब जाकर देिखए, एयरपोट�  और �टेशन म� कोई 

फक�  ही नजर नह� आता है । हमने िकस तरह के हालात� को िकस तरह से बदलने का काम िकया ह ै। 

भारतीय रले म� माननीय �धान मं�ी जी के कुशल िनद�शन म� सरु�ा और सरं�ण पर काफ� जोर िदया 

गया ह ै । अ�ैल 2019 से लेकर अब तक रले दघु�टनाओ ं म� भारी कमी आई ह ै । एक या�ी का भी 

नकुसान नह� ह�आ ह ै । वष� 2018-19 म� 59 रले दघु�टनाए ंह�ई थ� । हमने सरु�ा पर काम िकया है, 

िजसक� वजह से वह वष� 2020-21 म� घटकर मा� 18 रह गई ह� । आप हर िदन देखते ह�गे िक पहले 

क� सरकार ने रलेवे को िब�कुल भी सी�रयस लेने का काम नह� िकया था । इसिलए दघु�टनाए ंबढ़ती 
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जाती थ� । इस पर आज हम सब काम कर रह ेह� । माननीय �धान मं�ी जी के िनद�शन म� हम डेिडकेटेड 

�ेट कॉ�रडोर सनुते आ रहे थे, लेिकन उसके �या हालात थे, उसको हम सब जानते ह� । जब इ�ह� सेवा 

करने का मौका िमला था तो डीएफसी पर केवल एक िकलोमीटर का काम ह�आ था । हमने उसको 

बढ़ाया ह ैऔर आज उस पर 600 िकलोमीटर का काम ह�आ है । हमारा गव� से सीना चौड़ा होता जा रहा 

है । यह हमारी काम करने क� �ितब�ता ह ै। 600 िकलोमीटर पर �ेन चलनी भी श�ु हो चकु� है और 

माल ढुलाई का काम भी �ारभं कर िदया गया है । डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर देश क� आिथ�क उ�नित के 

िलए गेम च�जर सािबत होगा । इससे रोजगार के नए अवसर पैदा ह�गे । पूव� रा�य� से, पि�मी रा�य� से 

जो िपछड़े ह�, उनक� गितिविधयां बढ़�गी ।  देश क� अथ��यव�था मजबूत होगी और बेरोजगारी भी दूर 

होगी ।  

 1 माच�, 2021 तक �ॉडगेज लाइन का कुल 64 हजार 689 �ट िकलोमीटर म� से 42 हजार 

859 �ट िकलोमीटर, यानी 66.26 �ितशत �ट्स का िव�तुीकरण भी हो गया है । यह बह�त तेजी से 

हो रहा ह ै। िदस�बर, 2023 तक देश के 100 परस�ट �ॉडगेज लाइ�स का िव�तुीकरण हो जाएगा और 

पया�वरण �दूषण क� भी सम�या कम हो जाएगी । यह हमारी �ितब�ता है । अभी हाल म� सोनार-बा�ंला 

क� सभी िबजी लाइ�स पूरी तरह से इलैि��फाइड हो गई ह ै । हमारी बगंाल के �ित काम करने क� 

भावना िदख रही है । वष� 2030 तक भारतीय रले शू�य काब�न उ�सज�न वाला रले नेटवक�  हो जाएगा । 

इस ल�य को पाने वाला यह दिुनया का पहला रलेवे होगा । हम अभी चौथे �थान पर ह� । हम पहले नबंर 

पर आने क� कोिशश कर रहे ह� । माननीय �धान मं�ी जी के िनद�शन म� रले मं�ी पीयूष गोयल जी 13 

लाख कम�चारी और अिधका�रय� के साथ काम कर रह ेह� । इस बार बजट म� याि�य� क� सिुवधा और 

सरु�ा पर जोर देते ह�ए �ी िटयर वातानकूुिलत िड�ब� के िनमा�ण क� मंजूरी दी गई ह ै। इन िड�ब� को 

अिधक आरामदेय बनाया गया ह,ै िजसम� सीट्स भी अिधक ह�गी और इसी तरह पय�टन वाले माग� पर 

भी नई एलएचबी िव�टाडोम कोचेस उतारने क� योजना पर जोर देने का काम िकया गया ह ै। साथ ही 

उ�च सघनता वाले माग� पर शौचालय सरं�ण �णाली को लगाने का भी िनण�य िलया गया है । हम हर 

�ि�कोण से देख रहे ह� और काम कर रहे ह� । िव�ीय वष� 2021-22 के आम बजट म� भारतीय रले को 
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सवा�िधक 2.15 लाख करोड़ �पये का कुल पूजंीगत �यय आबिंटत िकया गया है ।  यह बह�त बड़ा काम 

है । कोरोना से जूझते ह�ए हम आबिंटत करने का काम कर रह ेह� । चूिँक हम िवकास से कह� पर कोई 

समझौता नह� करना चाहते ह� । िपछले साल क� तलुना म� 33 परस�ट से अिधक रािश आबिंटत करने 

का काम िकया गया ह ै । इसम� 1 लाख 7 हजार तीन सौ करोड़ �पये क� सकल बजटीय सहायता 

शािमल ह ै। इसके अलावा सरकार ने वष� 2030 के िलए रा��ीय रले योजना क� भी घोषणा क� है, जो 

भिव�य क� ज�रत� को पूरा करगेी । इसम� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर के िवकास और पट�रय� के 

िव�तुीकरण पर भी जोर देने का काम िकया गया है । म�ने नेशनल �ोजे�ट्स क� चचा�  क� ह,ै नॉथ� ई�ट 

और जे.एडं.के. म� िवशेष तौर पर नेशनल �ोजे�ट बनाकर इसम� भी रािश देने का काम िकया गया है । 

एल.एच.बी. कोच �ोड�शन, वष� 2014-15 म� 555 था, यह वष� 2019-20 म� बढ़कर 6277 हो गया । 

इससे हमारी काय��मता दिेखए िक हम िकतना काम कर रहे ह� । सबसे बड़ी बात यह है । 

 मैडम, रायबरलेी म� एक कोच फै�टरी �ार�भ ह�ई थी, लेिकन वह एक शो-केस बनकर रह गई । 

वहा ंएक भी कोच नह� बना । …(�यवधान) मैडम, म� पाचं िमनट म� अपनी बात समा� कर रहा ह� ं। अगर 

पाचं िमनट से �यादा समय लगे तो मझेु बैठा दीिजए ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: राम कृपाल यादव जी, आिखरी िमनट ह,ै इसम� आप अपनी बात समा� क�िजए । 

�ी राम कृपाल यादव:  मैडम, म� हाथ जोड़कर िनवेदन करना चाहता ह�,ं म� अपनी बात ख�म कर दूगंा, 

यह बह�त मह�वपूण� बात है । म� क��लूड कर रहा ह� ं।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: आपक� बात ठीक है, लेिकन अब समा� क�िजए । 

�ी राम कृपाल यादव: मैडम, म� बता रहा था िक रायबरलेी म� जो कोच फै�टरी खलुी थी, वह का�ेंस 

पाट� के एक बड़े नेता का �े� ह,ै लेिकन वहा ंकुछ भी नह� ह�आ । हमार े�धानमं�ी जी वहा ंदेखने के 

िलए गए थे, हम सब चीज� से ऊपर उठकर काम करते ह� । �धानमं�ी जी ने वहा ंजाने के बाद माननीय 

रले मं�ी जी को िनद�िशत िकया िक इसम� ठीक से काम कराइए । �धानमं�ी जी के िनद�श पर माननीय 

रले मं�ी जी ने उसम� �व�रत गित से कार�वाई क� । म� आपको बताना चाह�गंा िक पहले जहा ंएक भी कोच 

नह� बनते थे, अब वहां 1500 कोच बनाने का काम �ार�भ िकया गया । अभी हाल ही म�, दो िदन पहले 
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िवदेश म� भी वे कोच गए ह� । यह हमारी �ितब�ता है । वष� 2018-19 म� 605 इलेि��कल इंजन बने, 

वह� वष� 2019-20 म� 785 कोच बने । 605 कोच वे बना रहे थे और हम 785 कोच बना रह ेह� । वष� 

2014-15 म� यूपीए सरकार के �रजीम म� 2050 डीजल इंजन बने थे, वष� 2019-20 म� हमने 784 

डीजल बनाए । म� इसक� तलुना�मक चचा� कर रहा ह� ं। वष� 2014 के पहले इंटरनेट से 200 िटकट �ित 

िमनट बिुकंग करने क� �मता थी, अब यह बढ़कर 25,000 िटकट �ित िमनट हो गई ह ै। यह देिखए िक 

रले मं�ी जी के माग� िनद�शन म� िकतना बड़ा अचीवम�ट ह�आ ह ै। िकसान� क� आय म� विृ� करने के िलए 

भारतीय रले ने कृिष मं�ालय, रा�य सरकार� और �थानीय िनकाय� सिहत िविभ�न िकसान� के साथ 

अब तक 41 माग� पर िकसान रले का सचंालन श�ु िकया है । पहली िकसान रले सेवा 7 अग�त, 

2020 को माननीय �धानमं�ी जी ने देवाली, महारा�� और हमार े �े� दानापरु, िबहार के बीच हरी 

झ�डी िदखाने का काम िकया । �धानमं�ी जी ने 28 िदस�बर, 2020 को महारा�� के सगंोला और 

पि�म बगंाल के शालीमार के बीच चलने वाली 100व� िकसान रले सेवा को हरी झ�डी िदखाकर रवाना 

िकया था । इसके िलए म� �धानमं�ी जी के �ित आभार �कट करना चाहता ह� ं। उनक� जो िच�ता और 

पीड़ा ह ैिक हर जगह के िकसान� को सिुवधा िमले, उसम� रले ने भी सिुवधा �दान करने का काम िकया 

है । 5 माच�, 2021 को 355 िकसान रले सेवाए ंश�ु क� जा चकु� ह ैऔर एक लाख 11 हजार टन से 

अिधक माल ढुलाई हो रही ह ै। फूड �ोसेिसगं मं�ालय �ारा ऑपरशेन �ी�स �क�म के तहत फल और 

सि�जय� का िकसान  रले �ासंपोट�शन के िलए 50 �ितशत सि�सडी भी �दान करने का काम कर रही 

है । �धानमं�ी मोदी जी ने कहा ह ै िक िकसान रले और िकसान उड़ान से बड़े बाजार� तक पह�चंने म� 

छोटे िकसान� को मदद िमलेगी । आज यह काम हो रहा ह ै। िकसान रले कहने के िलए सामान ढोने क� 

एक �यव�था है, लेिकन उनसे दूर-सदूुर के िकसान� को दूसर े रा�य� के बाजार� से जोड़ने का काम 

िकया है । इससे िकसान� को लाभ होगा ।…(�यवधान) 

 िकसान रले समय सारणी के अनसुार सचंािलत क� जाती ह ै। इनके माग� म� बाधा न आए, देरी 

न हो, इसके िलए कड़ी िनगरानी होती ह ै। आज म� िजस �ेन से आया ह�,ं वह आधा घ�टे पहले �टेशन 

पर आ गई । पहले जो �ेन तीन-चार घ�टे लेट जाती थी, अब आधा घ�टा िबफोर टाइम चल रही ह,ै यह 
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है हमारी काय��मता और यह हमारी �ितब�ता ह ै। म� माननीय �धानमं�ी जी और माननीय रले मं�ी जी 

को पनु: ध�यवाद देना चाहता ह�,ं िजनके माग� िनद�शन म� यह सब काम हो रहे ह� । भारतीय रले ने वष� 

2030 तक अपनी �मता सबंधंी किमय� को दूर करने तथा माल ढुलाई प�रवत�न म� औसत भागीदारी 

बढ़ाने के िलए रा��ीय रले योजना बनाई है । इस दीघ�कालीन योजना का उ�े�य रले के नेटवक�  क� 

�मता, सिुवधा और �यापार म� औसत िह�सेदारी बढ़ाना ह ै । इस रले योजना के तहत मह�वपूण�  

प�रयोजनाओ ंका तय सीमा म� पूरा करने का ल�य है । रलेवे क� योजना ह ैिक वष� 2030 क� मागं से 

अिधक �मता िवकिसत करने क� ह ै। वष� 2050 तक ज�रत को पूरा करने म� यह स�म होगी । साथ ही 

योजना का ल�य काब�न उ�सज�न घटाने और वष� 2030 तक माल ढुलाई म� रलेवे क� औसत 

िह�सेदारी को मौजूदा 27 �ितशत से बढ़ाकर लगभग 45 परस�ट करना ह ै। इसके अलावा मालगािड़य� 

क� औसत गित को 22 िकलोमीटर �ित घटंा से बढ़ाकर 50 िकलोमीटर �ित घटंा ढुलाई म� करने का 

काम करना ह ै। 

 महोदया, नए माग� के िलए सवा�िधक 40,932 करोड़ �पये क� रािश आबिंटत क� गई ह ै। समा� 

हो रहे िव�ीय वष� म� यह रािश 26,779 करोड़ �पये व िव�ीय वष� 2019-20 म� 29,971 करोड़ �पये 

थी । इसी �कार रले माग� के दोहरीकरण और ितहरीकरण के िलए 26,116 करोड़ �पये का �ावधान  

है । वष� 2020-21 म� यह आंकड़ा 22,231 करोड़ �पये तथा 2019-20 म� 21,545 करोड़ �पये था । 

इसके अलावा सिुवधाए ं िवकिसत करने के िलए भी है । …(�यवधान) म� अपने �े� क� कुछ िडमा�ड 

रखना चाहता ह� ं। 

माननीय सभापित  : राम कृपाल जी, अब आप बैिठए ।  

�ी राम कृपाल यादव: मैडम, वहा ंक� जनता देख रही ह ै। …(�यवधान) मेरी तीन, चार िडमा�ड्स ह� । 

माननीय मं�ी जी, म� अपने �े� क� तरफ आपक� िनगाह डलवाना चाहता ह� ं। मेर े�े� म� तारगेना रलेवे 

�ॉिसगं पर आपने आरओबी स��शन िकया था । वहा ंकाम बदं पड़ा ह�आ ह,ै आप उसको तेजी से करवा 

दीिजए । फुलवारी रलेवे �ॉिसगं पर आरयूबी का िनमा�ण काय� कराना ह ै । वह बह�त �य�त जगह है । 

आपने जो पॉिलसी बनाई है, उसी के अनसुार आरयूबी बनवा दीिजए । दानापरु, िबहटा और तारगेना म� 
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�ीिमयम वेिटंग लाउंज बनवा दीिजए । तारगेना और िबहटा �टेशन पर �वचािलत सीढ़ी और �टेशन का 

स�दय�करण करवा दीिजए । पनुपनु �टेशन पर एफओबी, वेिटंग हॉल और स�दय�करण करवा दीिजए । 

िबहटा �टेशन पर िव�मिशला और ��प�ु मेल का �टॉपेज करवा दीिजए ।  

आपने अभी कोई पॉिलसी �टाट�  क� है । आपने पैस�जर गाड़ी �ार�भ कर दी है । वहा ंपहले से 

हॉ�ट तय है । पटना–गया लाइन और पटना-मगुलसराय लाइन म� ितनेरी �टेशन, नीमा �टेशन पर 

आपने पैस�जर को रोकना बदं कर िदया है । वहां पर काफ� हगंामा हो रहा है । कल रले जा रही थी, वहा ं

पर ढेला-लाठी भी चल गई ह ै। इस ितनेरी �टेशन पर उसका �टॉपेज करवा दीिजए । वह नया हॉ�ट 

नह� ह,ै पहले से ही ह ै । आपने नीमा हॉ�ट पर भी पर बदं कर िदया है । इन सब जगह� पर �टॉपेज 

करवा दीिजए ।  

म� इ�ह� चदं श�द� के साथ आपको तो ज�र ध�यवाद दूगंा । हालािंक, बह�त कुछ छूट गया है, म� 

िफर भी आपको ध�यवाद देना चाहता ह� ं। …(�यवधान) माननीय यश�वी �धान मं�ी जी और रले मं�ी 

जी दोन� के �ित म� अपना आभार �य� करता ह� ं िक िजस �ितब�ता के साथ आपने रले के िवकास 

क� गित को बढ़ाया ह,ै वह गित आपके नेत�ृव म� बढ़ती रहे और आप देश क� जनता को सिुवधाए ं�दान 

करते रह� । रलेवे तो लाइफलाइन ह ै। ध�यवाद । 

माननीय सभापित : जो भी माननीय सद�य अपना िलिखत भाषण देना चाह�, वे सभा पटल पर दे सकते 

ह� ।  
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SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB): I thank you, Madam 

Chairperson, for giving me the opportunity to speak on Demands for Grants under 

the Control of Ministry of Railways for the year 2021-22. 

 Madam, I have given the notice to speak in my mother-tongue Punjabi. 

 This Government says that it can alter an emergency into an opportunity.  

But, the ground-reality is different.  The truth is that this Government is adept in 

turning a calamity into political opportunism.  Ram Gopal ji is a very good speaker.  

On Hon. President’s Address too, he had given a lengthy speech.  There, too, he 

has eulogised this Government.  But, at the fag-end of his speech, he has exposed 

the reality of the entire situation when he has made a lot of demands regarding his 

constituency.  It proves that no work has been done by the Railways in his 

constituency.  The stark reality stands exposed. 

 Sir, during Covid times, it was claimed that 215 special trains would be run.  

But, the facts were different.  Hon. Piyush Goyal ji is my dear friend.  He is a very 

nice man.  But, his goodness does not go beyond the Delhi borders where farmers 

of Punjab are agitating.  In the last 7 years, not a single kilometre of new railway 

line has been laid in Punjab.  Step-motherly treatment has been meted out to 

Punjab since 2014.  Even today, it is continuing.  Even no announcements have 

been made regarding this.  Not a brick has been laid anywhere in Punjab by 

railways. 

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Punjabi 
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 Survey work of many trains have been completed.  One is from Moga.  

However just to favour their erstwhile allies, they did not allow new railway lines to 

be laid on the routes where their allies’ buses were being run.  Patti-Ferozepur is 

an important route where new railway line needs to be laid.  One hour worth of 

travelling time will be reduced.  The people of the area, Punjab and the entire 

country till Mumbai will gain out of it.  Punjab Government acquired the land and 

given it to the railways.  Kindly start the work on this route at the earliest. 

 Sir, Beas-Qadian route is another important route.  I am 52 years old now.  

Even since I was a young man of 22 years, I have been listening that this route will 

be brought on the railway map.  Our floor leader Ravneet Bittu ji is here.  We have 

raised this demand vociferously.  The Rajpura sector is another important area 

that needs to be looked into. 

 Madam Chairperson, Rail Coach Factory is there in my constituency. 

Beautiful railway coaches are being manufactured there.  These coaches are also 

being exported to 18 foreign countries and foreign exchange is being earned by 

the country.  The Congress Government under Shri Rajiv Gandhi ji had 

established it in Punjab during militancy days.  It generated employment for the 

people of Punjab.  We gave our fertile land for the rail coach factory.  It is running 

with 105% efficiency and I congratulate the Railway Minister Piyush Goyal ji for 

this.  You are renaming it.  What is in the name.  Even if it is named after Adani, it 

should help the people of Punjab. 

 Madam, I understand that the Government wants to privatise these things.  

But, it should not be at the cost of our people.   If you go to North-Eastern states 
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like Arunachal Pradesh and Meghalaya, the Government wants to improve the 

railway network.  It is ok.  Our unfriendly neighbours always cast an evil eye on 

these states. But, trains to these states pass through states like U.P. Punjab also 

is a border state.  Military movement, passengers and goods, all ply on these 

routes.  So, states like UP and Punjab also should not be neglected.  In Mizoram, 

Nagaland, no railway network is there.  Ask the private players to go and start 

railway network there.  Why privatise established lucrative routes? 

 At first, you made airports at Amritsar etc.  But, new airports are coming up 

in Gujarat and Guwahati.  You are privatizing airports too.  Same will happen to 

railway stations.  But, we do not want to further enrich Adanis and others who have 

their offices of 27 floors.  We oppose privatization.  

 Madam Chairperson, we are living through difficult times.  Our inimical 

neighbours do not want us to prosper.  Bullet trains are a good initiative.  China 

has taken its Bullet train in Tibet to our borders in North Eastern states.  Kindly 

think how to counter it. Instead of Mumbai and Gujarat, focus your attention there. 

 Delhi-Amritser and Delhi-Katra are important routes.  They are holy centres 

and tourist-spots.  Lakhs of passengers ply daily on these routes from all over 

India.  Further trains are required on these routes. 

 The BJP leaders are indulging in photo-sessions and eulogising the 

Government for it’s achievements.  Sir, do the needful.  You are in the 

Government for this purpose only.  Piyush ji, please pay attention.  Amritsar 

railway station needs to be made to match international standards.  International 

airport is already there. 
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 I will take 2 more minutes.  It seems as if Punjab is being penalized for the 

farmers’ agitation.  We are second to none as far as far as patriotism is concerned.  

Our brave soldiers fight at the borders.  Our farmers produce food grains for the 

entire country.  We have done everything for the country.  Then, why we are being 

neglected and targeted. 

 Punjab is the first state in the world where militancy was stamped out.  

Please give us our G.S.T. and other dues.  Please improve our railway 

infrastructure.  Punjabis will eulogize you.  You have the opportunity.  Agree to the 

demands of the farmers.  Scrap the Agriculture Bills.  The image and stature of the 

PM will further increase.  Thank you. Jai Hind. 



15.03.2021                                                                 1254 

 
SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): In line with the hon. Prime Minister, 

Shri Narendra Modi Ji’s mantra ‘Reform, Perform and Transform’, and his advice 

that it is better to set a stiff target and seek to achieve it rather than drifting forward 

without aim, the Ministry of Railways, under the able leadership and guidance of 

Shri Piyush Goyal Ji, has worked towards ushering in transformational changes 

across all the areas of its operations and management. Working on this mantra, 

the Indian Railways have prepared a National Rail Plan for India – 2030. The plan 

is to create a ‘future ready’ railway system by 2030. This Budget is a step in that 

direction with an outlay of unprecedented Rs. 1,10,055 crore (of which Rs. 

1,07,100 crore is for capital expenditure) which is an annual increase of 25 per 

cent over 2019-20. 

 Last year when the COVID-19 pandemic came unannounced, the Indian 

Railways donned the role of Corona Warrior. The Ministry of Railways arranged an 

emergency unique train service in coordination with individual State Governments 

called the Shramik Special Train and the first special train was flagged off on 1st 

May, 2020. With maximum trains to Uttar Pradesh (1,726) and Bihar (1,627), 

Shramik Express carried 63.15 lakh passengers to 23 States through 4621 trips 

between 1st May and 31st August, 2020 in response to the State Government’s 

requests. The Indian Railways also converted coaches into wards for COVID-19 

patients.  

                                    
 Speech was laid on the Table 
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 This year has been a year of grit and victories for the Indian Railways. The 

lockdown period was used as an opportunity by the Railways to complete more 

than 200 critical maintenance projects including massive track maintenance 

exercise, overhauling the freight business and fast tracking of the ongoing 

infrastructure projects like Dedicated Freight Corridors, J&K and North-East 

connectivity and completed over 350 critical and long pending major bridge and 

track works.  

 Total goods revenue for the year 2020-21 is Rs. 1,24,184 crore which is an 

increase of 9.42 per cent as compared to 2019-20. The Net Revenue Surplus is 

Rs. 2,800 crore for the year 2020-21, which is an increase of 76 per cent as 

compared to 2019-20. In the post lockdown phase, remarkable revival in Indian 

Railways’ freight loading has been observed especially in the last five months 

which shows the economic revival in the country as well as modal shift to 

Railways. This is due to doubling of average speed of freight trains from 23 kmph 

to 46 kmph, various tariff and non-tariff measures as well as a first time ever 

Freight Business Development Portal for online booking of freight. This only 

proves the words of the hon. Prime Minister Shri Narendra Modi Ji that Indian 

Railways is the growth engine of nation’s Vikas Yatra.  

 Safety and service in Indian Railways are the foremost priorities of this 

Government. Indian Railways registered the best ever safety record during 2019-

20. Including this year, so far there has been no fatality of any railway passenger 

in any train accident. The remarkable feat has been achieved for the first time in 

the year 2019-20 since introduction of Railway System in India 166 years ago in 
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the year 1853. The zero passenger fatalities in the last year is a result of 

continuous efforts by the Indian Railways to improve safety performance in all 

respects. Safety being the topmost priority always, the measures undertaken for 

safety improvement include elimination of manned level crossings, construction of 

Road over Bridges (ROBs) / Rod under Bridges (RUBs), rehabilitation or bridges, 

highest ever renewal of rail tracks, highest ever supply of rails during the year from 

SAIL, effective track maintenance, stringent monitoring of safety aspects, 

improved training of railway staff, improvements in signalling system, use of 

modern technology for safety works, switching over to modern and safer LHB 

coaches in phases from the conventional ICF coaches, etc. To further strengthen 

this effort, high density network and highly utilised network routes of Indian 

railways will be provided with an indigenously developed automatic train protection 

system that eliminates train collision due to human error.  

 All the above could become possible with inputs in the system in the form of 

Rashtriya Rail Sanrakshan Kosh introduced in the year 2017-18 with a corpus of 

Rs. 1 lakh crore to be spent in next five years having annual outlay of Rs. 20,000 

crore. With this fund, it has been possible to undertake very critical safety works of 

urgent nature and results are evident.  

 A new initiative ‘Meri Saheli’ was launched for instilling a sense of security 

among women travellers. The main objective is to provide an environment in which 

women feel safe, secure, and comfortable all along their journey. The initiative has 

reportedly been successful and has rendered help to women travellers in several 
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instances. The number of passenger trains is being increased in phases post 

lockdown.  

 Now, more amenities for passengers at stations have been planned and are 

being implemented. 893 railway stations are now provided with improved 

illumination levels similar to airport standards. Better train information display 

coach guidance system is in place at 673 stations while train indication boards are 

now commissioned at 1208 stations. 500 railway stations certified for 

implementation of Environment Management System to ISO: 14001. 96 Foot Over 

Bridge (FOB) provided in financial year 2020-21 (till December) and 5885 stations 

have been provided with wifi facilities. Relentless and continuous efforts to provide 

clean and green transportation to all its stakeholders and commuters has resulted 

in Indian Railway bagging 13 awards in three prestigious categories of National 

Energy Conservation Awards (NECA) for the year 2020, organised by the Bureau 

of Energy Efficiency (BEE), Ministry of Power.  

 Catering has also been a focus area with compulsory printing of MRP on all 

food items and use of artificial intelligence to monitor food production in base 

kitchens for improving quality and hygiene along with services to book meals 

online and get food delivered on stations. Indian Railways is also playing its part in 

promoting tourism by designing special trains, routes and coaches for providing a 

wonderful experience to tourists. Indian Railways has launched completely 

digitised online Human Resource Management System (HRMS). Human Resource 

Management Systems (HRMS) is a high thrust project for Indian Railways to 

leverage improved productivity and employee satisfaction. It is a move to improve 
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efficiency and productivity of railway system and a step towards realising the vision 

of hon. Prime Minister to transform India into a digitally empowered society and 

knowledge economy. HRMS is expected to create a big impact on the functioning 

of all the employees and will make them more tech savvy.  

 Indian Railways has progressed significantly on path of Atmanirbhar Bharat 

significantly in 2020. With consistent efforts, import has reduced to less than 1.6 

per cent as compared to 5.6 per cent in year 2013-14. A National Monetisation 

Pipeline of potential infrastructure assets will be launched under which dedicated 

freight corridor assets of the railways will be monetised as well. 

 National Projects of Jammu and Kashmir, Himachal Pradesh, Uttarakhand, 

and North Eastern region have been allocated highest ever outlay of Rs. 12,985 

crore in BE 2021-22 against the RE 2020-21 of Rs. 7535 crore that is an increase 

of 72 per cent.  

 Future dedicated freight corridor projects namely East Coast Corridor from 

Kharagpur to Vijayawada, East-West Corridor from Bhusawal to Kharagpur to 

Dankuni and North-South Corridor from Itarsi to Vijayawada will be undertaken. 

Detailed project Reports will be undertaken in the first phase. 100 per cent 

electrification of broad-gauge routes will be completed by December, 2023. Broad 

gauge route kilometres (RKM) electrified is expected to reach 46,000 RKM, that is, 

72 per cent by end of 2021 from 41,548 RKM on 1st October, 2020. 

 Therefore, in light of all the points mentioned, I would again like to express 

my support for the Demands for Grants 2021-22 for the Ministry of Railways. 
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 Lastly, inspired by the lines posed by Ministry of Railways on its YouTube 

page, I would like to add a few lines on the importance of Indian Railways:- 

सभी के सफ़र से रहा है िजसका नाता 

जो हर या�ा को आसान बनाता  । ।  

एक छोर से दूसर ेका कराता मेल 

या�ाओ ंम� जीवन बनकर दौड़ती भारतीय रले  । । 

�ार पर द�तक जब आपदा ने लगाया 

रलेवे ने 63 लाख मजदूर� को अपने घर पह�चंाया  । ।  

वै�सीन स�पल को तेज गित से लाई 

एक साल म� 1102.17 िमिलयन टन माल क� करी ढुलाई  । । 

सभी के सफ़र से रहा है िजसका नाता 

जो हर या�ा को आसान बनाता । । । । 

क�मीर से क�याकुमारी को िमलाया 

सरकार ने इसके िलए 1 लाख 10 हजार 55 करोड़ का बजट बनाया  । । 

इंफाल से नैनीताल जान माल बचाने म� कामयाब हो गई 

इसिलए कई रले चलती िफरती अ�पताल हो गई । । 

िकसानो को आपदा म� जब कोई राह नजर नह� आई 

अ�नदाता क� फसल लाने के िलए 8 िकसान रले चलाई  । । 

आपदा को अवसर क� तरफ मोड़ कर लाया 

आका�ंा जनपद� म� भी नई रले लाइन के िलए योजनाए ंबनाया । । । 

सभी के सफ़र से रहा है िजसका नाता  

जो हर या�ा को आसान बनाता  । ।     
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डॉ. आलोक कुमार समुन (गोपालगंज): भारतीय रले अथ��यव�था म� बह�त ही मह�वपूण� भूिमका 

िनभाती है । कृिष उ�पाद� को दूरदराज के �थान� से लेकर शहर म� पह�चंना और औ�ोिगक िवकास म� 

सहायता देना या देश के �मखु बदंरागाह� से जोड़ना, यातायात के िलए सबसे स�ता साधन के साथ-

साथ पसदंीदा साधन भी ह ै। भारतीय रले ने आपदाओ ंजैसे सूखा, बाढ़, अकाल, भूकंप आिद के समय 

लोग� के क�� को कम करने म� भी मह�वपूण� भूिमका िनभाई ह ै। 

 कोयला पे�ोिलयम और खिनज पदाथ� जैसे भारी सामान� क� ढुलाई म� भी रलेवे िवशेष �प से 

उपयोगी ह ै। आज देश म� रलेगािड़या ंपहले के मकुाबले काफ� तेजी से चल रही ह� एवं लोग� को जोड़ 

रही ह� । आज भारतीय रले िव� का तीसरा सबसे बड़ा रले नेटवक�  ह ै। वष� 2019-20 के दौरान रले ने 

1.2 िबिलयन टन माल क� ढुलाई क� तथा 8.1 िबिलयन याि�य� को उनके �थान तक पह�चंाया है । इस 

तरह हम कह सकते ह� िक भारतीय रले िव� क� सबसे बड़ी या�ी तथा चौथी सबसे बड़ी मालवाहक 

सेवा �दान कर रही है । 

 मेरा ससंदीय �े� गोपालगंज ह ै। यहा ंथावे ज�ंशन बह�त ही मह�वपूण� ज�ंशन ह ै। थावे ज�ंशन 

से कुछ ही दूरी पर मा ंभवानी का मंिदर ह,ै जो पय�टक �थल के �प म� काफ� िवकिसत हो चकुा है । 

यहा ं कई इलाक� से लोग आते ह�, लेिकन थावे ज�ंशन गोपालगंज से िद�ली, मुंबई, कोलकाता एवं 

चे�नई जैसे मह�वपूण� महानगर� के िलए कोई भी सीधी �ेन नह� है । मेर ेससंदीय �े� के लोग� को दूसर े

िजल� म� जाकर �ेन क� सेवा लेनी पड़ती है । अतः इस सदन के मा�यम से मेरा यह आ�ह ह ैिक थावे 

ज�ंशन से िविभ�न महानगर� को जोड़ने वाली �ेन दी जाए । इसके साथ साथ यह भी आ�ह है िक थावे 

ज�ंशन को आदश� योजना के तहत िवकिसत िकया जाए तथा यहा ं िपट लाइन या रलेवे िपट क� 

�थापना क� जाए, तािक थावे ज�ंशन का िवकास हो सके । मेर े ससंदीय �े� के लोग� को �ेन क� 

सिुवधा भी िमल सके ।  
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 भारतीय रले क� िव�ीय ि�थित म� सधुार हेत ुसमय-समय पर कई उपाय िकए गए ह�, िजससे 

रलेवे क� ि�थित सधुरी भी ह ै। जैसा िक 25 िदसबंर, 2020 तक भारतीय रले ने 7, 267 िवशेष पास�ल 

गािड़या ंचलाई ह�, िजनम� से 7,014 गािड़या ंटाइमटेबल सेवाओ ंके अधीन चलाई गई ह� । लगभग 6.6 

लाख टन माल इन सेवाओ ंके मा�यम से भेजा गया है । म� यह बात यहा ंरखना चाह�गंा िक रलेवे का 

िव�तार एवं िवकास आज़ादी के टाइम से ही हो रहा ह ै। नई रले लाइन िबछाने, यातायात सिुवधाओ ंम� 

िव�तार तथा रले लाइन� का दोहरीकरण आिद �मखु है । वष� 2021-22 के के��ीय बजट म� रलेवे को 

कुल योजना पूजंीगत �यय हेत ुअब तक सवा�िधक 2,15,058 करोड़ �पये क� रािश िनधा��रत क� गई है, 

जो वष� 2020-21 (िदसबंर 2020 तक) बजट अनमुान� से 53 �ितशत अिधक है ।  

 के��ीय बजट 2020-21 म� िकसान रले सेवाए ं चलाए जाने क� घोषणा क� गई ह,ै िजसका 

उ�े�य दूध, मासं और मछली सिहत शी� खराब होने वाली व�तओु ंऔर कृिष उ�पाद� क� ढुलाई के 

ज�रए िवपणन के बेहतर अवसर उपल�ध कराना है । रलेवे ने िकसान रले सेवाओ ंको श�ु करने के 

िलए कृिष मं�ालय, रा�य सरकार� और �थानीय िनकाय� सिहत िविभ�न िहतधारक� के साथ लगातार 

सपंक�  बनाए रखा है, तािक उस �े� का िवकास रलेवे से हो एवं लोग� को फायदा हो । रलेवे ने अब तक 

13 माग� पर िकसान रले सेवा श�ु क� ह ै। 8 जनवरी, 2021 तक िकसान रलेवे क� 120 ि��स ह�ई ह�, 

िजनके मा�यम से 34,000 टन मासं क� ढुलाई क� गई ह ै। 

 रले भारत के िवकास म� सबसे मह�वपूण� भूिमका िनभाती है । वत�मान म� रलेवे का िव�तार हर 

�े� म� ज�री है, तािक आम लोग भी रलेवे से जड़ु सक�  । इसी के साथ म� िडमाड्ंस फॉर �ॉ�ट्स फॉर 

रलेवेज़ को सपोट�  करते ह�ए अपनी बात समा� करता ह� ं। 
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�ी गजानन क�ित�कर (म�ुबई उ�र पि�म): माननीय सभापित महोदया, आपने मझेु बोलने का अवसर 

िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 म�ुबई देश क� आिथ�क राजधानी है । अ�य�त मह�वपूण� महानगर होने के कारण आिथ�क रलेवे 

बजट म� म�ुबई क� ओर अिधक �यान देना आव�यक ह ै। मेरी कुछ मह�वपूण� मागं� ह�, आशा ह ैिक इन 

मागं� को �ी पीयूष गोयल जी पूरा कर�गे । �ी पीयूष गोयल जी, उनके माता-िपता और उनका पूरा 

प�रवार म�ुबई से वष� से जड़ेु ह� । साव�जिनक, सामािजक और राजक�य �े� म� काम करने वाले इस 

प�रवार को पूरी म�ुबई पहचानती है ।  

 महारा�� म� रा�य सरकार व �थानीय �वरा�य स�ंथा क� जमीन पर झोपड़-प�ी पनुव�सन 

योजना को काया�ि�वत िकया जा सका ह ै। आपने भी एक िनण�य िलया था, पर�त ुरलेवे क� जमीन पर 

यह योजना श�ु करने हेत ुरलेवे िवभाग �ारा रा�य सरकार को अभी तक अनमुित नह� दी गई ह ै। मेर े

ससंदीय �े� म� इंिदरा नगर, जोगे�री पूव� , जय अ�बे वेलफेयर सोसायटी, सोनावाला रोड, गोरगेावं पूव�, 

अ�बोली रलेवे गेट उड़ान पिुलया के पास रलेवे क� भूिम पर झोपड़-प�ी पनुव�सन योजना श�ु करने के 

िलए रा�य सरकार को अनमुित �दान करने के िलए म� रले मं�ी जी से िवनती करता ह� ँ। 

 �धानमं�ी आवास योजना के अन�ुमाकं 10 -1 के अनसुार के�� सरकार क� जमीन पर बसी 

झ�ुगी-झोपिड़य� का पनुव�सन करना सबंिंधत मं�ालय� क� िज�मेदारी ह ै। यह अनमुित रले मं�ालय से 

�ा� करना बह�त ज�री है । 

 मेरी िवनती को मान देकर दो वष� पूव�  अंधेरी से गोरगेावं हाब�र लाइन श�ु क� गई है पर�त ु

गोरगेावं से बोरीवली हाब�र लाइन िव�तारीकरण का काय� भी िनिध के अभाव म� अ�य�त धीमी गित से 

चल रहा ह ै। मेरी मागं है िक आव�यक 846 करोड़ �पए का फ�ड त�काल �रलीज कर काय�  को गित 

देनी चािहए । इसके साथ ही, गोरगेावं से पनवेल हाब�र लाइन रलेवे सेवा श�ु हो सकती ह,ै जो अटक� 

ह�ई है । 

 सन् 1976 म� त�कालीन साधन� के अनसुार म�ुबई उपनगरीय रलेवे सीमा िनि�त क� गई थी । 

िक�तु वत�मान म� रलेवे प�रसर, उदाहरण के तौर पर रामनगर गोरगेावं पूव� के नाग�रक� �ारा नए मोजयं� 
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से जमीन क� मोजमाप करने पर दोन� म� फक�  िदखाई देता है । अत: मेरी िवनती है िक सबंिंधत रलेवे 

सीमा िनि�त करने हेत ु रा�य सरकार को अनमुित दी जाए और तब तक ल�ड रकेॉड�  ए�ट 1966 

से�शन 20 (2) के अनसुार रलेवे के नजदीक क� भूिम पर बसी िकसी भी नागरी बि�तय� को हटाने के 

आदेश को �थिगत िकया जाए ।  

 मुंबई पि�म रलेवे के जोगे�री व राममंिदर रलेवे �थानक के बीच म� 70 एकड़ रलेवे क� जमीन 

खाली पड़ी ह ै । यिद इस जमीन पर रलेवे टिम�नस बनाया जाता ह,ै तो मुंबई स��ल, दादर एव बा�ंा 

टिम�नस पर होने वाली भीड़ कम हो जाएगी व असिुवधा को भी कम िकया जा सकेगा । मेरी मागं इस 

टिम�नस को बनाने क� है ।  

 मुंबई उप-नगरीय रलेवे लाइन से लगती ह�ई नाग�रक बि�तया ंह� । रलेवे गािड़य� से यातायात के 

िलए यहा ं के िनवािसय� को िनरतंर आवाज �दूषण का सामना करना पड़ता है । मेरी िवनती है िक 

आवाज �दूषण से छुटकारा पाने के िलए रलेवे लाइन के दोन� ओर साउंड �ूफ बै�रयर लगाए जाए ं । 

खलुी रलेवे लाइन के कारण कई रले या�ी और लोग पटरी पार करने के िलए मुंबई उप-नगरीय रले माग� 

का इ�तेमाल करते ह� और कई बार अपनी जान भी गवा ंदेते ह�, कुछ लोग हमेशा के िलए िवकलागं हो 

जाते ह� ।  

 अत: इसके बार ेम� मेरी मागं ह ैऔर के�� सरकार से अनरुोध है िक ऐसी दघु�टनाए ंटालने हेत ु

मुंबई उप-नगरीय रले माग� के दोन� ओर, यानी वीटी से क�याण तक और चच�गेट से िवरार तक, कुल 

122 िकलोमीटर तक, रले पटरी के दोन� ओर अितशी� दीवार बनाई जाए । हमारी इसके बार ेम� बह�त 

साल� से मागं है । रलेवे बोड�  से भी म�ने यह मागं क� है ।  

रलेवे �र�ूटम�ट बोड�  �ारा सन् 2016 म� केट�रगं इ�सपे�टर (कमिश�यल) भत� �ि�या पूरी कर 

पा� उ�मीदवार� को आईआरसीटीसी म� िनयिु� के आदेश जारी िकए थे, परतं ुउन आदेश� का पालन 

नह� हो सका । वे पा� उ�मीदवार आज तक िनयिु� क� �ती�ा म� ह� । मेरा सरकार से अनरुोध है िक 

उन सभी पा� उ�मीदवार� को आईआरसीटीसी म� त�काल िनयिु� दी जाए ।  
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के�� सरकार से ��तािवत मुंबई पि�म रलेवे क� चच�गेट से िवरार एिलवेिटड लाइन को भी शी� 

गित से श�ु करना ज�री है । यह �पोज़ल भी वहा ं रलेवे बोड�  के सामने रख िदया गया है । बा�ंा 

टिम�नस, मुंबई से क�कण रलेवे माग� सावंतवाड़ी, मडगावं, वसई व पालघर के िलए िवशेष रलेवे गािड़या ं

चलती ह� । अगर नायगावं-चजु�ं से वसई िदवा माग� को जोड़ने वाली तीन िकलोमीटर क� रलेवे लाइन 

िबछाई जाती ह,ै तो समय के साथ रलेवे का आिथ�क �यय कम हो सकता ह ै।  

��ालओु ंक� मागं ह ैिक मुंबई रलेवे �थानक से सावंतवाड़ी, मडगावं, िशड�, पढंरपरु व शेगावं 

जैसे धािम�क �थल� के िलए िनयिमत रलेगाड़ी श�ु क� जाए । कराड, िजला सातारा से िचपलून िजला 

र�नािगरी तक रले पटरी िबछाने का ��ताव कुछ वष� से �लंिबत है, िजसे तरुतं मंजूरी देकर काय� को 

श�ु िकया जाए ।  

म� माननीय मं�ी जी से िफर से �ाथ�ना करता ह� ं िक आप �यानपूव�क इस ��ताव के बार ेम� 

क�स�ड�  रलेवे बोड�  को आदेश दीिजए और मुंबई वािसय� के िलए यह काम क�िजए । मुंबई वासी आपको 

बह�त चाहते ह� िक �ी पीयूष गोयल जी हमार ेमुंबई वासी ह�, वे हमार ेिलए कुछ कर�गे । 

जय िहदं, जय महारा�� । 
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�ी अजय िम� टेनी (खीरी): म� रले मं�ालय के िनयं�णाधीन अनदुान क� मागं का समथ�न करते ह�ए 

कहना चाहता ह� ंिक 2014 के बाद ही रले सेवा म� बड़े व सकारा�मक प�रवत�न ह�ए ह�, िजनके कारण रले 

सेवा म� सिुवधाए ंबढ़ी ह�, तथा गणुव�ा तथा �तर म� भी प�रवत�न ह�आ, उ� काय� व प�रणाम हेत ुम� मा. 

�धानमं�ी जी व मा. रले मं�ी जी का ध�यवाद करता ह� ँतथा भिव�य म� सरकार के 2023 तक डीजल 

इंजन पूरी तरह से हटाने, रले िव�िव�ालय व भारतीय रले को िव��तरीय बनाने के काय��म हेतु 

शभुकामनाए ंदेते ह�ए अपने लोकसभा �े� म�  

1- लखीमपरु से नई िद�ली तक रले सेवा �ार�भ करने । 

2- पूव��र रलेवे के ओयल रलेवे �टेशन को पूण� �टेशन का दजा� देने । 

3- मैलानी ज. से नानपारा ज. तक 1 जोड़ी और रले सेवा �ार�भ करने । 

4- राजापरु (लखीमपरु) NH-730 पर ROB का काय� शी� श�ु कराने  । व 

5- रा��ीय दधुवा पाक�  (टाइगर �रज�व तक ) लखनऊ से रले सेवा पिलया तक नई सेवा 

�ार�भ करने क� मागं करता ह� ँ।  

 म� पनु: रले मं�ालय क� अनदुान मागं� का समथ�न करते ह�ए मा. रले मं�ी जी का ध�यवाद करता 

ह� ँ। 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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�ी िदले�र कामैत (सपुौल): माननीय सभापित महोदया, वष� 2021-22 के िलए रले मं�ालय के 

िनमा�णाधीन अनदुान� क� मागं पर चचा�  के िलए आपने जो समय िदया, म� उसके िलए आपका आभार 

�य� करता ह� ं।  

 म� सबसे पहले माननीय �धान मं�ी महोदय �ी नर�े� मोदी जी और माननीय रले मं�ी महोदय 

�ी पीयूष गोयल जी के �ित आभार �य� करता ह� ंिक 86 वष� पूव�, जो 1934 के भूकंप म� कोसी का रले 

पलु �व�त ह�आ था, उसका उ�ाटन कर िमिथला, जो दो भाग� म� बटंा ह�आ था, उसको एक करने का 

काम िकया । कोसी पलु तथा रलेगाड़ी का उ�ाटन कर एक ऐितहािसक काम िकया गया है, जो �वण� 

अ�र� म� िलखा गया ह ै। 

13.59 hrs          (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

 माननीय सभापित महोदय, म� अपने ससंदीय �े� सपुौल क� मागं� क� ओर सदन के मा�यम से 

माननीय रले मं�ी जी का �यान आकृ� करना चाहता ह� ं। सहरसा वत�मान राघोपरु से फारिबसगंज तक 

तथा आसनपरु कूपहा से िनम�ली-दरभगंा तक रलेवे का आमान प�रवत�न अभी भी अधूरा है । सहरसा से 

राघोपरु तथा आसनपरु कूपहा तक अभी भी एक पैस�जर गाड़ी ही चल रही ह ै। राघोपरु से लिलत�ाम 

तथा आसनपरु कूपहा से िनम�ली तक आमान प�रवत�न का काम पूरा हो चकुा है । उ� रले खंड पर 

ज�द से ज�द सीआरएस इ�सपै�शन करवाकर इस रले खंड पर रलेगाड़ी चलाई जाए । 

14.00 hrs 

दानापरु से सहरसा तक गाड़ी स�ंया 13205, 13206 जनिहत ए�स�ेस तथा नई िद�ली से सहरसा 

वैशाली ए�स�ेस �ेन स�ंया 2554, 2553 चलती ह ै। इन दोन� �ेन� का सरायगढ़ तक िव�तार िकया 

जाए, िजससे नेपाल सिहत कोसी �े� क� जनता को लाभ िमल सके और यह उस �े� क� जनता क� 

बह�त परुानी मागं ह ै । अर�रया-गलगिलया नई रले प�रयोजना तेजी से चल रही है, उसके िलए आपने 

इस बजट म� मा� एक हजार करोड़ �पये का आबटंन िकया है, िजसके फल�व�प इसका काम �क 

गया ह ै। इस बजट को �रवाइज िकया जाए, िजससे आजादी के बाद पहली बार िपछड़े �े� के लोग� को 

रलेगाड़ी देखने का मौका िमल सके । इस सबंधं म� िव�ततृ �ापन म�ने माननीय रले मं�ी महोदय को 
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आठ फरवरी को �वय ंिमलकर िदया था और मं�ी जी ने मझेु आ�ासन भी िदया था िक इस मागं पर 

सहानभूुितपूव�क िवचार करके बजट को �रवाइज िकया जाएगा ।  

      अंत म� साम�रक �ि� से मह�वपूण� रले लाइन जो �तापगंज से भीम नगर-बथनाहा 58 िकलोमीटर 

ि�िटशकाल म� 1934 म� भूक�प के कारण न� ह�ई थी, वह वैसी क� वैसी ही है । इस लाइन को पनु: चालू 

कर नेपाल के साथ जोड़ा जाए, िजससे सीमावत� एवं कोसी �े� क� गरीब जनता को इसका लाभ िमल 

सके । इ�ह� श�द� के साथ म� अपनी बात समा� करता ह� ं और वष� 2021-22 क� रले मं�ालय के 

िनयं�णाधीन अनदुान क� मागं का समथ�न करता ह� ं।  
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ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): I am thankful for this opportunity to submit my 

statement on the Demands for Grants under the Ministry of Railways. 

At the outset, I express my disappointment as well as disagreement over 

this Government’s move to privatize the Indian Railways, the largest provider of 

employment in the public sector in this country. 

   This Government itself has informed this house that there has been a large 

scale reduction in the number of posts in Railway over the past three decades. 

The 16.5 lakh posts came down to 12.4 lakhs in 2019 and even out of it, around 3 

lakhs remained un-filled in June 2019. 

   With the official freeze on recruitment in the aftermath of COVID-19, I am 

sure the vacancies would have only gone up. By cutting the work force, what the 

govt. wants is to increase the work load of already existing employees, demoralize 

and then slowly make its functioning inefficient in the eyes of public and then sell 

out at cheaper rate to the corporates. 

This Government is eager to sell out all the valuable assets of this country 

built by the efforts of millions of ordinary workers of this country and the Railway is 

no exception. 

   The Government has already made its intention clear by announcing the 

operation of 151 trains in 109 routes by the private sector at an investment of Rs. 

30,000 crore. 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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 Railways is the cheapest mode of transport and we all know, what will 

happen if private sector is given a free hand in running the trains. 

  Already, the govt. is looting ordinary people in the name of Suvidha specials, 

festival specials and dynamic fares by charging at exorbitantly high rates 

compared to normal fares. With the private sector coming in, I am sure, it will get 

further worsened, with train travel becoming unaffordable to ordinary people. 

  The freight movement in the country, especially of essential commodities 

largely depends on the Railways for speedy and economic transport. This is also 

going to be handed over to private players, who will then get an opportunity to 

control the prices of these commodities. 

  Hence, I take this opportunity to request the govt. to withdraw from 

privatizing the Indian Railways in the larger interest of the common people of this 

country. 

  Now I come to the long standing demands from the State of Kerala with 

regard to the development of Railway facilities. The first and foremost is the 

establishment of an exclusive Railway Zone to which this govt. has turned a deaf 

ear till date. The attitude towards projects like Sabari Rail Line, which is in limbo 

for almost two decades is also not different. 

  Now, with the Government of Kerala agreeing to share the cost of the Sabari 

Line, I urge the govt. to take the lead in completing the project in a time bound 

manner to fulfil the dreams of lakhs of devotees coming to Sabarimala temple from 

all over the country. 
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  There has been long pending demands for improving the facilities in various 

Railway station in my parliament constituency including Alappuzha, Cherthala and 

Karunagapally. Be it related to developing parking space, construction of shelter 

over platforms and foot-over bridges connecting platforms and reconstruction of 

connecting roads to railway stations, several promises by the govt. and the railway 

authorities are yet to be fulfilled. I urge the govt. to allot sufficient funds to improve 

the facilities in all these railway stations. 

  Finally, even while disagreeing on this Government’s move to privatize the 

Railways a cut short its work force, I take this opportunity to thank the Government 

for its resolve to complete the track doubling in the Ernakulam-Alappuzha sector 

fully utilizing railway funds and urge this govt. to expedite the work without further 

delay. 

 With these words, I conclude. Thank you. 
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�ी हसनैन मसूदी (अन�तनाग): सभापित जी, रले मं�ालय के िनयं�णाधीन अनदुान� क� मागं� पर चचा�  

करने से पहले म� एक अलग िवषय पर अपनी बात कहना चाहता ह� ं। रलेवे शहर�, क�ब� को जोड़ने का 

काम करती है, लेिकन म� िदल� को जोड़ने क� बात क�ंगा । आज हम रले बजट पर चचा�  कर रह ेह� और 

इस समय क�मीर के शोिपया ंम� एनकाउंटर चल रहा ह,ै गन फाइट चल रही ह,ै िजसम� एक छोटी-सी 

ब�ती खाक�तर हो गई है । मझेु मालूम नह� है िक अब वहां �या हालत ह�, �य�िक म� सदन म� आ गया 

था । सरकार ने एलओसी और एलएसी पर अमन �थािपत करने क� जो श�ुआत क� ह,ै मेरी यह 

इ�तजा ह ैिक इस बात को आगे बढ़ाइए और एक नेगोिशएशन क� तरफ ले जाइए तािक ज�मू-क�मीर 

क� जो परशेानी ह,ै वह हल हो जाए । पहली जनवरी से माच� तक करीब 25 क� स�ंया म� हमार े

िस�यो�रटी फोस�  के जवान� क� जान गई ह,ै पाचं िसिविलय�स, 25 लड़क� क� 12 गन फाइट्स ह�ई ं । 

मेरा सरकार से कहना ह ैिक वह शहर� को जोड़ने के साथ िदल� को भी जोड़ने का �यास कर े। 

 महोदय, रलेवे का बजट इस उ�मीद के साथ िक पाचं अग�त से श�ु ह�ई परशेानी का समाधान 

कर�गे और जैसे एलओसी तथा एलएसी पर अमन �थािपत िकया ह,ै इसे आगे ले जाकर ज�मू-क�मीर 

के िलए इंटरनल नेगोिशएश�स कर�गे और ए�सटन�ल डायलॉग कर�गे ।  

 महोदय, मेर ेपास जो िफगस� ह�, उनके अनसुार इस बजट म� 25 परस�ट क� बढ़ोतरी करीब 1 

लाख 10 हजार 55 करोड़ �पये का �ोिवजन बनाया गया ह ैलेिकन यह िसफ�  एक इलाके तक क� ि�त 

रहा ह ै । जहा ंतक ज�मू-क�मीर का ता�लकु है, ज�मू-क�मीर को िनराशा के अलावा कुछ नह� िमला   

है । यह िसफ�  एक वेलकम है िक आप एक नेशनल रले �लान बनाने जा रहे ह� और वष� 2030 तक का 

ल�य रखा ह ैलेिकन आपका �लान ई�टन�, ई�टन� डीएफसी और ई�ट को�ट को�रडोर पर क� ि�त रहा 

है । ज�मू-क�मीर जो सबसे �यादा अट�शन िडजव� करता था, वह अट�शन ज�मू-क�मीर को इस बजट म� 

नह� िमला है । हम कब से इंतजार कर रह ेह� और कब से उधमपरु-�ीनगर रले लाइन का, बारामूला 

कुपवाड़ा रले लाइन का, ज�मू और पूछं रलेवे लाइन का, काजी कोट पहलगाम का ऐलान िकया गया ह,ै 

कह� पर सव�ज ह�ए ह�, लेिकन बह�त समय से केवल बात� ही क� गई ह� । िसफ�  �वाब बनेु जा रहे ह� । िसफ�  

इस बजट क� बात नह� है । इससे पहले भी जो िकया जाना चािहए था, वह ह�आ नह� । इस बजट ने हम� 
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खासतौर पर िडसअपाइंँट िकया ह ै। मझेु उ�मीद है िक जब हमार ेरलेवे मं�ी जी जवाब द�गे तो वह इस 

बार ेम� कुछ ऐलानात कर�गे िक आिखर इसक� �या वजह है । ज�मू-क�मीर का एक और खास म�ुा है, 

वह म�ुा नैशनल हाईवे 44 का ह ै। जनाब, साल म� 50 परस�ट, लगभग 165 िदन� तक यह बदं रहता है । 

कोई यातायात नह� होता है, कोई �ासंपोट�  नह� होता ह ै । पैस�जर �ासंपोट�  और माल वगैरह का 

�ासंपोट�  भी बदं रहता है । क�मीर म� करीब 30 िमिलयन मीि�क टन के करीब मेवा पैदा होता ह,ै उसक� 

पैदावार होती है । उस पैदावार को म�ुक क� बाक� मिंडय� म� पह�चंाने के िलए एक मजबूत रलेवे नेटवक�  

क� ज�रत ह ै। नैशनल हाईवे 44 तो पहले ही बैठा ह�आ है । अगर आप रोड के ज�रए �ीनगर आने का 

�यास कर�गे तो आपको पहले से ही यह क�फम� करना पड़ेगा िक �या रोड ऑपरशेनल है या नह� ? 

कभी-कभी ह�त� तक इंतजार करना पड़ता है । 5 अग�त के बाद के जो सार ेमामलात ह�, वे बताते ह� 

िक िकस तरीके से वहा ंके टू�र�म को एक धचका पह�चंा और वहा ंक� तर�क� को धचका पह�चंा । हम� 

यह उ�मीद थी िक रलेवे बजट म� ज�मू-क�मीर के हवाले से कुछ खास योजनाए ंह�गी, लेिकन ऐसा नह� 

ह�आ ।  

 जनाब, इसी तरह से ���व�सी क� बात करते ह� । बारामलुा-काजीगुंड, काजीगुंड-बारामलुा क� 

एक �ेन ह,ै वह भी दो या तीन महीने बाद चालू ह�ई । श�ुआत के एक साल तक तो वह चालू ही नह�  

ह�ई । अब वह एक बार जाती ह ैतो उसक� ���व�सी बढ़ाने क� ज�रत ह ै। म�ने पहले भी कहा था िक 

पहलगाम हमारा सबसे बड़ा डेि�टनेशन है । अमरनाथ या�ा के हवाले से काजीगुंड और पहलगाम रलेवे 

लाइन पर �यादा फोकस होना चािहए । मझेु नह� लगता है िक ऐसा करने म� कोई परशेानी है । हमारा 

सबसे बड़ा िपलि�मेज डेि�टनेशन माता वै�णो देवी, कटरा ह ै। हम यह उ�मीद करते थे िक यहा ंके िलए 

िद�ली से बलुट �ेन िनमा�ण का ऐलान हो जाएगा । बलेुट �ेन क� तो बात ही छोड़ दीिजए, आमतौर पर 

जो ��ालु वहा ंआते ह�, उनके िलए जो �यव�था होनी चािहए, वह भी वहा ंनह� ह ै। मेवे क� ढुलाई के 

िलए रलेवे का जो �ोिवजन है, उस पर कोई �यान नह� िदया जा रहा है । हम यह जानना चाहते ह� िक 

रलेवे मं�लय के हवाले से ज�मू-क�मीर कब तक इंतजार म� रहेगा? काफ� हद तक इसम� पैश रफत ह�ई 

थी और अभी तक इस पैश रफत के बार ेम� उसको इ�वलाइज नह� िकया जा सका ह ै।  
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 हमसे कहा गया था िक आपक� जो �र�ूटम�ट्स ह�, वह सारी लोकल ह�ई ं । 5 अग�त, 2019 के 

जो असवैंधािनक फैसले ह�ए थे, उनको म� बार-बार कह�गंा और म� मानता ह� ंिक वे असवैंधािनक फैसले 

थे । उसके बाद हम� एक बड़े लॉकडाउन का सामना करना पड़ा । इस लॉकडाउन से हम अभी जूझ ही 

रहे थे िक कोिवड-19 महामारी क� परशेानी आ गई । मेवा इंड��ी को हजार� करोड़ �पये का नकुसान 

ह�आ । टू�र�म इंड��ी को हजार� करोड़ �पये का नकुसान ह�आ । इन सार ेनकुसान� से ज�मू-क�मीर 

को जूझना पड़ा, उस पसेमंजर म� ज�मू-क�मीर के िलए कुछ �पेशल इंस�िट�ज, कुछ �पेशल �ो�ा�स, 

कुछ �पेशल �ला�स देने क� ज�रत है । आप ‘खेलो इंिडया खेलो ।’ या िफर वहा ंपर एक क�चरल 

�ो�ाम आयोिजत कर देते ह� । हमने वे सारी चीज� दखेी ह� । उनका �ाउंड पर कोई इ�पै�ट नह� होता है । 

जो सम�याए ंह�, वे वह� क� वह� ह� । जो मसाईल ह�, वे वह� के वह� ह� । जब तक आप ज�मू-क�मीर का 

एक सही सूरतेहाल सार ेदशे के सामने पेश नह� कर�गे, तब तक हालात नह� सधुर�गे । म�ने अभी आपसे 

गजुा�रश क� थी और आपको सूिचत िकया था िक अभी जब हम बात कर रहे ह� तो शोिपयां म� एक 

इनकाउंटर चल रहा है । दो िदन पहले िबजिबहारा म� और तीन िदन पहले सोपोर म� इनकाउंटर चल रहा 

था । हम लोग कब तक यह सब देखते रह�गे । उस रले का �या फायदा, जब तक हमार ेिदल न जड़ु�, जब 

तक हमारी सम�याए ंहल न ह� ।  

म� गजुा�रश क�ँगा िक खास तौर पर काजीगुंड-पहलगाम के िलए सव� या इिनिशयल सव� जो 

ह�आ है, उसके िलए इंतजामात िकए जाए ं और काजीगुंड और बारामूला क� ���व�सी बढ़ाई जाए । 

खासकर हम� ज�रत है, सारा फोकस होना चािहए, सारा जोर उधमपरु-बिनहाल रलेवे लाइन पर होना 

चािहए ।  

मझेु उ�मीद ह ै िक जब हमार े मं�ी जी जवाब द�गे तो ये सार े मामलात, जो ज�मू-क�मीर को 

लेकर ह�, इनके बार ेम� िब�कुल वाज़ह तौर पर वे कुछ न कुछ एनाउंस कर�गे या हम� एक �परखेा द�गे िक 

कब तक इनका आर�भ िकया जाएगा । थ�क यू ।  
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डॉ. वीर�े� कुमार (टीकमगढ़): आज भारतीय रलेवे वा�तव म� भारतीय रले �तीत होती है जब भारत म� 

क�मीर से लेकर क�याकुमारी तक व उ�र-पूव� �े� म� भी भारतीय रले अब अछूती नह� रही । वत�मान 

म� िहमाचल �देश, उ�राख�ड के सदूुरवत� �े�� म� भी रले सेवाओ ंको भी बढ़ाने के �यास िकये जा रह े

ह� ।  

तेज गित से लाईन� का दोहरीकरण, िव�तुीकरण जैसे काय� को आज रले मं�ालय कर रहा है । 

आज भारत बलुट �ेन सिुवधा को �ारभं करने क� िदशा म� तेजी से आगे बढ़ चकुा है । वदंे भारत 

ए�स�ेस, गितमान ए�स�ैस, तेजस ए�स�ैस जैसी ती� गित क� रले गािड़या ँआज चल रही है । आज 

भारत 12 हजार हॉस�पॉवर क� �मता के इंजन का उ�पादन कर रहा है ।  

यह सब काय� और ऐसे अनेक काय� रले मं�ालय �ारा िकये जा रहे ह�, िजनसे भारत म� ना िसफ�  

उ�च �तरीय रले सेवाओ ंका िव�तार हो रहा है बि�क िव� �तरीय रले साम�ी िनमा�ण का काय� भी 

आज भारत म� हो रहा ह ै।  

अपनी अनूठी पहल िकसान रले जैसी रले सेवा को श�ु कर रले मं�ालय ने ना िसफ�  िकसान� 

के िलए दूरदराज के �े�� म� अपनी फसल को भेजने के िलए सिुवधा पैदा क� बि�क उनक� उनके 

सामान को िबना खराब ह�ए �ाहक तक पह�चंाया िजससे उन िकसान� को उिचत दाम िमल सका । 

रलेवे ने अपने आप �वचािलत रले सरु�ा �णाली को बनाया िजससे दघु�टनाओ ंक� आशकंा 

कम हो गई । 

 कोिवड महामारी के समय रलेवे ने पूरी सावधानी का �यान रखते ह�ए लॉकडाउन खलुने के 

बाद िवशेष गािड़य� का संचालन भी िकया है । भारत म� सवारी गाड़ी व माल गाड़ी एक ही पटरी पर 

दौड़ते थे िजससे पट�रया ँिघरी रहती थी । आज डेडीकेटेड �ेट कॉरीडोर लगभग बनकर तैयार है और 

ज�द ही उस पर माल गािडय� का आवागमन चालू हो जायेगा । इसके तैयार होते ही माल गािड़य� क� 

गित बढ़ेगी और खाली पट�रय� पर नई रले चलाने के अवसर भी बन�गे । 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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 भारतीय रलेवे ने भारत के िलए एक रा��ीय रले योजना-2030 तैयार क� है । हमार ेउ�ोग� के 

िलए प�रवहन लागत को कम करना 'मेक इन इंिडया' को समथ� बनाने का काय� सराहनीय व �गितशील  

है । सरकार मे�ो रले नेटवक�  के साथ-साथ िसटी बस सेवा के िव�तार के ज�रये शहरी �े�� म� 

साव�जिनक प�रवहन क� िह�सेसदारी को बढ़ाने के िलए �यास कर रही है । याि�य� क� सिुवधा और 

सरु�ा के िलए हमारी सरकार मजबूत व कत��यिन�ा के साथ काय� कर रही है, इसके िलए म� आदरणीय 

�धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी के नेतृ�व म� माननीय रले मं�ी जी �ारा िकये गये इन सराहनीय काय� क� 

म� सराहना करता ह� ंऔर बधाई देता ह� ं।  

म� अपने �े� के िवकास हेत ुकुछ मह�वपूण� िवषय उठाना चाह�गंा, िज�ह� सरकार अपनी योजना 

म� शािमल करती है तो बुदंेलखंड जैसे िपछड़े �े� का समिुचत िवकास हो पायेगा ।  

छतरपरु िजला औ�ोिगक �ि� से िपछड़ा होने के कारण यहा ँसे बड़ी स�ंया म� लोग रोजगार के 

िलए पलायन करते है छतरपरु िजले म� रलेवे सीम�ट �लीपर बनाने के िलए आव�यक क�चा माल जैसे 

रते इ�यािद पया�� मा�ा म� उपल�ध है, इसके साथ ही छतरपरु के समीप के िजल� म� सीम�ट फै��ीया ं

भी ह� । इसिलए छतरपरु िजले म� इसके िलए इकाई �थािपत कर बह�त ही कम खच� म� रलेवे सीम�ट 

�लीपर बनाने का काय� िकया जा सकता है । इससे छतरपरु िजले के लोग� को रोजगार के अवसर �ा� 

ह�गे ।  

बुदंेलख�ड �े� म� रोजगार के अवसर बढ़ाने के िलए मेर ेससंदीय �े� अंतग�त टीकमगढ़ िजले म� 

रले िड�बा बनाने का कारखाना �थािपत िकया जाये साथ ही मेर ेससंदीय �े� के िवकास के िलए रलेवे 

का िव�िव�ालय और रलेवे �िश�ण के�� खोला जाए िजससे मेर े �े� का शै�िणक और औ�ोिगक 

िवकास हो सके ।  

टीकमगढ़ रलेवे �टेशन आदश� �टेशन क� �ेणी म� है, पर अभी काफ� अ�य काम करने क� भी 

ज�रत है । यहा ंपर �लेट फाम� न.ं-2 और फुट ओवर ि�ज का िनमा�ण भी अितशी� कराए जाने क� 

आव�यकता है । �लेटफाम� पर कोच िड��ले बोड�  बनाया जाना चािहए इससे याि�य� को कोच ढंूढने म� 

अनाव�यक परशेान नह� होना पड़ेगा ।  
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टीकमगढ़ रलेवे �टेशन पर रकै �वाइंट �ारभं कर िदया गया है, इसिलए वहा ँपर रकै लगाने के 

िलए पथृक से �लेटफॉम� और समिुचत �यव�थाए ंभी कराया जाना चािहए ।  

टीकमगढ़ रलेवे �टेशन पर पास�ल सिुवधा �ारभं नह� है िजसके कारण यहा ँ पर आने वाली 

िविभ�न सामि�य� को यहा ँसे अ�य जगह� पर भेजने एवं लाने के िलए बिुकंग नह� कराई जा सकती है । 

आमजन को  ले सके और उसी िदन राजधानी भोपाल जा कर वािपस घर लौट सक�  । 

मेर ेससंदीय �े� के अंतग�त बह��तीि�त िद�ली रले सेवा क� मागँ को पूरा करते ह�ए रले मं�ालय 

�ारा कु��े�-खजरुाहो ए�स�ेस रले सेवा क� सिुवधा एवं �यागराज के िलए रले सेवा उपल�ध करा दी 

गई है, जो िक �े� क� जनता के िलए बह�त ही लाभकारी है, इसके िलए म� आदरणीय �धानमं�ी �ी 

नर�े� मोदी जी एवं माननीय रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी का आभार और ध�यवाद �ािपत करता ह� ँ। 

वत�मान म� छतरपरु प�ना एवं टीकमगढ़ िजल� से 5-10 �पेशल बस� से �ितिदन बड़ी स�ंया म� 

मजदूर िद�ली जाते है, इन बस� म� मजदूर वग� को 1000�. �ित �यि� के िहसाब से िकराया देना 

पड़ता है, �य�िक खजरुाहो-कु��े� ए�स�ेस म� आर�ण हेत ुऑनलाईन सिुवधा ही उपल�ध है , िव�ड� 

िटिकट क� �यव�था नह� है । मजदूर वग� ऑनलाईन िटिकट लेने म� स�म नह� है िजससे उ�ह� इस �ैन 

का लाभ नह� िमल पा रहा है । आपसे अनरुोध है िक खजरुाहो-कु��े� ए�स�ेस �ेन म� 4 जनरल �ेणी 

के कोच लगाकर खजरुाहो, छतरपरु एवं टीकमगढ़ �टेशन पर िव�ड� िटिकट क� �यव�था �ारंभ क� 

जाए, िजससे मेर े�े� के गरीब मजदूर वग� इस रले सवेा का लाभ ले सक�  । 

डॉ. अंबेडकरनगर (मह�)-�यागराज ए�स�ेस (�ेन स�ंया 14115-14116) स�ाह म� 4 िदन 

चलाई जा रही है । मेर े�े� �मण के दौरान एवं लोग� से आए सवंाद के अनसुार इसे िनयिमत करने क� 

मागँ क� जा रही है । अतः मह�-�यागराज रले सेवा को िनयिमत करने क� �वीकृित �दान क� जाए ।  

डॉ. अंबेडकरनगर (मह�)-�यागराज ए�स�ेस एवं खजरुाहो भोपाल महामना ए�स�ेस का ईशा 

नगर रलेवे �टेशन पर �टॉपेज िनधा��रत िकया जाए । ईशा नगर ससंदीय �े� अंतग�त छतरपरु िजले क� 

बड़ी पचंायत होने के साथ �यवसाय का के�� है वहा ँ से एवं आसपास के �े� से बड़ी स�ंया म� लोग 
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या�ा करते है िक�त ुईशा नगर �टेशन पर इन �ेन� का �टॉपेज न होने के कारण उ�ह� असिुवधा का 

सामना करना पड़ता है । 

टीकमगढ़ म� खजरुाहो लिलतपरु पैस�जर �ैन जो कोिवड-19 के समय बदं कर दी गई थी उसका 

सचंालन पनुः श�ु िकया जाए । अभी यह �ैन लिलतपरु से खजरुाहो के बीच एक फेरा ही करती है, 

इसके फेर ेबढ़ाकर दो फेर� म� यह �ेन चलाई जाए । दूसर ेफेर ेम� शाम के समय लिलतपरु से खजरुाहो 

क� ओर का समय रात म� लगभग 8.30 रखा जाए । खजरुाहो-उदयपरु ए�स�ेस रले सेवा का सचंालन 

स�ाह म� 3 िदन टीकमगढ़ छतरपरु �टेशन से िकया जाए िजससे टीकमगढ़ छतरपरु के या�ीगण इस रले 

सेवा से लाभाि�वत हो सक�  ।  

मेर ेससंदीय �े� टीकमगढ़ से वाराणसी और �िस� जैन तीथ� �थल �ी स�मेद िशखर जी के 

िलए रले सेवा क� सिुवधा �दान क� जाए एवं इ�दौर से चलकर बीना- सागर- दमोह- कटनी- मािनकपरु 

होते ह�ए हावड़ा तक जाने वाली ि��ा ए�स�ेस को स�ाह म� 4 िदन बीना से लिलतपरु– टीकमगढ़- 

छतरपरु- खजरुाहो- महोबा से मािनकपरु होते ह�ए हावड़ा तक चलाया जाए ।  

मेर ेससंदीय �े� टीकमगढ़ छतरपरु से मुंबई तक के िलए रले सेवा �दान क� जाए ।  

िनवाड़ी रलेवे �टेशन पर �लेटफॉम� न ं 2 एवं 3 पर आवागमन के िलए फुट ओवर ि�ज का 

िनमा�ण कराया जाए एवं िनवाड़ी टीकमगढ़ माग� पर ि�थत रलेवे �ािंसग पर अंडर ि�ज बनाया जाना 

आव�यक है, �य�िक िनवाड़ी रलेवे �टेशन पर जाने के िलए यही एक मा� रा�ता ह ै। िनवाड़ी िजले म� 

ओरछा धािम�क और पय�टन क� �ि� से मह�वपूण�  �थान है िजसे यूने�क� ने िव� धरोहर क� सूची म� भी 

सि�मिलत िकया है । ओरछा से िनकलने वाली सभी ए�स�ेस �ेन� का �टॉपेज ओरछा रलेवे �टेशन पर 

िकया जाए ।  

खजरुाहो-छतरपरु-सागर-भोपाल रले लाईन का सव� काय� हो चकुा ह ै । जांच करवाकर शी� 

लाइन डलवाने क� श�ुआत िकया जाना आव�यक है । हरपालपरु-नौगांव छतरपरु रले लाइन सव� 

कराकर महाराजा छ�साल क� छावनी क� � धबेुला �यूिजयम से जोड़ने हेत ुरले लाईन का िव�तार िकया 

जाना चािहए ।  
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हरपालपरु �टेशन का िनमा�ण आजादी के पहले कराया गया था । हरपालपरु �टेशन पर �ैक का 

िव�तुीकरण का काय� हो चकुा है यहा ँका �टेशन ख�पर का बना ह�आ है इसिलए आधिुनक तकनीक� 

के साथ नवीन �टेशन भवन का िनमा�ण कराया जाना आव�यक है । हरपालपरु �टेशन पर 2 न�बर 

�लेटफाम� एवं फुट ओवर ि�ज बनाया जाये ।  

हरपालपरु नगर म� जनसिुवधा को �ि�गत रखते ह�ए एन.एच पर रलेवे ओवर ि�ज का िनमा�ण 

कराया जाए ।  

छतरपरु िजले अंतग�त िसहंपरु �ाम म� �िस� अमर शहीद चरण पादकुा नाम से ऐितहािसक 

�थान है िजसे ब�ुदेलख�ड का जिलयावाला बाग भी कहा जाता है वहा ँपर ि�थत डुमरा रलेवे �टेशन 

पर वहा ँसे िनकलने वाली खजरुाहो-उदयपरु इंटरिसटी ए�स�ेस, उ�र �देश सपंक�  �ािंत, ब�ुदेलख�ड 

िलंक ए�स�ेस इ�यािद सभी �ेन� का �टॉपेज िकया जाए । 

झासंी से चलकर �यागराज होते ह�ए वाराणसी जाने वाली ब�ुदेलखंड िलंक ए�स�ेस �ेन का 

सचंालन स�ाह म� 3 िदन टीकमगढ़ से �ारंभ कराया जाए ।  

खजरुाहो कानपरु पैस�जर का सचंालन टीकमगढ़ से �ारभं कर वाया छतरपरु खजरुाहो िकया 

जाए ।  

छतरपरु िजले अंतग�त हरपालपरु �टेशन पर रकै �वाईटं है जो िजला म�ुयालय के�� रलेवे 

�टेशन छतरपरु से 55 िकमी दूर तथा यहा ँसे दूर�थ गावं 100 िकमी तक है । िजससे �यापा�रय� को 

काफ� आिथ�क �ित होती है, छतरपरु �टेशन पर दूसरा �लेटफाम� बनकर तैयार हो चकुा है, रकै �वाईटं 

के िलए पया�� जगह है, इसिलए छतरपरु रलेवे �टेशन पर रकै �वाईट �वीकृत िकया जाए साथ ही 

छतरपरु रलेवे �टेशन से िद�ली भोपाल इ�दौर से पास�ल सिुवधा �ारंभ कराई जाए ।  

टीकमगढ़ ससंदीय �े� म� िविभ�न रले सेवाओ ं क� सौगात एवं िजला म�ुयालय �टेशन 

टीकमगढ़ पर रकै �वाईट क� सिुवधा िवगत िदन� �दान क� गई इसके िलए म� आदरणीय �धानमं�ी एवं 

माननीय रले मं�ी जी को ध�यवाद देता ह� ंऔर अनरुोध करता ह� ंिक मेर ेससंदीय �े� क� उ� मागें भी 

शी� पूरी क� जाए ं। ध�यवाद । 
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�ी सशुील कुमार िसहं (औरगंाबाद): महोदय, ध�यवाद । 

महोदय, आपने मझेु रलेवे क� अनदुान मागँ पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� आपका 

आभारी ह� ँ। म� इस मागँ के समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ँ। सबसे पहले तो म� भारतीय रले का 

एक छोटा सा प�रचय सदन के मा�यम से देश के सामने रखना चाहता ह� ँ।  

भारतीय रले 69 हजार �ट िकलोमीटर क� �मता वाला दिुनया का चौथा बड़ा नेटवक�  है । 

इसके साथ-साथ सालाना एक लाख टन से अिधक माल ढुलाई करने वाले देश� के चिुन�दा �लब म� भी 

भारतीय रले ह ै। इसके अित�र� भारतीय रले या�ी सेवा के �े� म� जापान के बाद दिुनया म� दूसर ेन�बर 

पर ह ै। भारतीय रले �ितिदन औसतन दो करोड़ लोग� को अपने गंत�य तक पह�चँाता ह ै। यह भारतीय 

रले का एक छोटा सा प�रचय है ।  

अपने लगभग एक शतक के गौरवशाली सफर म� रलेवे ने कई ऊँचाइय� को छुआ ह ै। इस वष� 

हमार ेआदरणीय यश�वी �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� और माननीय रले मं�ी �ी पीयूष 

गोयल जी के माग�दश�न म� रले के िलए जो िडमाडं सदन के सामने रखी गई है, उसके तहत म� बताना 

चाह�गँा िक इस वष� दो लाख 15 हजार 58 करोड़ �पये के साथ अब तक के सवा�िधक योजनागत �यय, 

िजसम� अित�र� बजट सबंधंी ससंाधन� से एक लाख दो हजार 58 करोड़ �पये, पूजंीगत �यय आवंटन 

से एक लाख, सात हजार एक सौ करोड़ �पये और आंत�रक �ोत� से सात हजार पाचँ सौ करोड़ �पये 

शािमल ह�, जो अपने िव�तार क� नई उड़ान भरने के िलए �याकुल ह ै।  

महोदय, �ितिदन दो करोड़ लोग� को या�ाए ंकराने वाले रलेवे ने खदु बह�त यातनाए ंभी सही ह� । 

अभी तक, वष� 2016 से पहले, म� तो 22 साल से, बीच के कुछ कालखंड को छोड़ िदया जाए, इस 

सदन का सद�य रहा ह� ँ । म� देखता था िक िकस �कार रले बजट क� �ती�ा न केवल इस सदन के 

सद�य� को, बि�क देश को होती थी । घोषणाए ंबह�त होती थ�, लंबी-चौड़ी घोषणाए ंहोती थ�, हवा-हवाई 

घोषणाए ंहोती थ� । अखबार� म�, मीिडया के मा�यम से �चार िकया जाता था िक इस रा�य को यह 

िमला, उस रा�य को यह िमला, यह ह�आ, वह ह�आ, आिद-आिद, लेिकन जब बात जमीन पर होती थी, 

बात उनके ि�या�वयन क� होती थी, बात उन योजनाओ ंके पूरा होने क� होती थी तो नतीजा बड़ा 
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िनराशाजनक होता था । अब वह बात नह� ह,ै वह दौर चला गया, वह समय अब बदल गया है । अब 

घोषणाओ ंका इंतजार नह� होता ह,ै बि�क अब मोदी जी के नेत�ृव म� और गोयल जी के सफल सचंालन 

म� जमीन पर काम होता है ।  

मझेु रले सबंधंी एक सिमित क� बैठक म� भाग लेने का मौका िमला था । जब हम लोग� ने पूछा 

िक रलेवे क� िकतनी प�रयोजाए ँह� और उनको पूरा करने के िलए धन िकतना चािहए तथा समय िकतना 

लगेगा, तो रलेवे के अिधक�रय� ने कहा था िक वत�मान म� िजतनी प�रयोजनाए ँघोिषत ह�, उनको पूरा 

करने के िलए एक नह�, कई लाख करोड़ �पये लग�गे और समय तो हम लोग बता ही नह� सकते । 

लेिकन अब वह नह� होता है । अब घोषणाए ँनह� होती ह�, काम होता ह ैऔर समय के अंदर पूरा होता   

है ।  

महोदय, म�ने कहा िक अपने पोिलिटकल एज�डे को पूरा करने के िलए रलेवे ने बह�त यातनाए ँ

सह� । चनुाव जीतने के िलए रलेवे को इ�वीपम�ट के �प म�, हिथयार के �प म� भी इ�तेमाल िकया   

गया । म� इसके कई उदाहरण अभी बताऊँगा । मझेु याद ह ैिक जब मा�यवर अटल जी क� सरकार इस 

देश के अंदर थी, रलेवे म� सरु�ा के िलए, ए�सीड�ट न हो, इसके िलए �ेक के मजबूतीकरण के िलए 

अलग से एक फंड बनाया गया था, िजसे स�भवत: रलेवे से�टी फंड कहते थे । उसम� लगभग 5 हजार 

करोड़ �पये जमा ह�ए थे । उसके तहत देश भर म� रलेवे �ेक� को मजबूत करने का काम ह�आ । लेिकन 

उसके बाद �या ह�आ? उसके बाद एक रले मं�ी बने और रलेवे के इितहास म� पहली बार स�भवत: ऐसा 

ह�आ होगा िक मालगािड़य� म� ओवरलोिडंग होने लगी । िजस तरह से रोड पर ��स म� ओवरलोिडंग 

होती है और सड़क�  खराब होती ह�, उस तरह से रलेवे म� भी ओवरलोिडंग होने लगी । उस पर त�ुका 

यह कहा गया िक रलेवे मनुाफा कमा रहा ह ै। �े�स �ित��त हो रह ेथे, ए�सीड�ट्स क� स�भावनाए ँबढ़ 

रही थ�, ए�सीड�ट्स �यादा हो रहे थे, इसक� िचतंा लोग� को नह� थी, लोग इसम� वाहवाही लूट रहे थे 

िक रलेवे मनुाफा कमा रहा है । लेिकन आगे �या होगा, इसक� िचतंा उन लोग� को नह� थी । इसिलए 

म�ने कहा िक रलेवे को हिथयार बनाया गया, रलेवे का द�ुपयोग िकया गया, अपने पोिलिटकल एज�डे को 
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साधने के िलए । महोदय, यह बात तब क� है, जब आज िबहार के म�ुय मं�ी और उस समय देश के रले 

मं�ी �ी नीतीश कुमार जी ह�आ करते थे और अटल जी क� सरकार थी ।  

महोदय, म� आपको बताना चाह�गंा िक आज़ादी िमलने के बाद पहला रले बजट जब �ी जॉन 

मथाई जी ने आज़ाद भारत का पेश िकया था, उस समय कैिपटल ए�सप�िडचर के िलए मा� 46.72 

करोड़ �पये रखे गए थे । बाद म� यह बढ़ते-बढ़ते वष� 2013-14 तक आते-आते 63,363 करोड़ �पये 

ह�ए । 46 करोड़ 72 लाख से वष� 2013-14 तक 63,363 करोड़ �पये तक ह�ए और आज म� गव� के 

साथ कह सकता ह� ं िक हमारी सरकार ने वष� 2021-22 के िलए 1 लाख 10 हजार करोड़ �पये 

आबिंटत िकए ह�, जो पूर ेदेश म� रले सरंचना के िवकास और िव�तार योजनाओ ंपर �यय होगा । यह 

रािश िपछले बजट वष� अनदुान क� तलुना म� 53 �ितशत अिधक है ।  

सभापित महोदय, रलेवे बजट को एक अलग तारीख म� पेश करने क� पर�परा थी । वष� 1924 म� 

अं�ेज� के �ारा सरकारी राज�व के �मखु अंश के �प म� ह�ई थी और देश का सकल घरलूे उ�पाद रलेवे 

से �ा� राज�व पर काफ� िनभ�र था, तब से रले बजट को अलग पेश िकए जाने क� एक पर�परा रही । 

आज से 22 साल पूव� जब म� इस सदन म� पहली बार आया और उससे लेकर वष� 2016 तक यह 

पर�परा रही । लेिकन म� अपने यश�वी �धान मं�ी जी को ध�यवाद देना चाहता ह� ं िक उनके नेत�ृव, 

उनके माग�दश�न म� इस ि�िटश सरकार क� परपंरा को, इस उपिनवेशवाद को हमारी सरकार ने समा� 

िकया । रले बजट को अलग नह� कर के आम बजट के अंदर इसे समािहत िकया । इसका अ�छा असर 

भी ह�आ ह ै। इसीिलए आज म� कह रहा था िक कैिपटल ए�सप�िडचर म� 53 �ितशत क� बढ़ो�री ह�ई ह ै। 

 महोदय, वैसे मेर ेपास पूर ेआंकड़े ह� िक िकन-िकन �देश� म� रलेवे के िवकास के िलए, रले क� 

सिुवधाओ ंम� बढ़ो�री के िलए, िकतनी-िकतनी रािश खच� ह�ई, िकतनी रािश आवंिटत ह ैऔर कौन-कौन 

सी प�रयोजनाए ं इसके तहत ली गई ह� । लेिकन शायद आपके पास समय का अभाव होगा, इसिलए 

उतने िव�तार म� म� जाना नह� चाहता, लेिकन इतना ज�र कह�गंा िक हमार े�धान मं�ी जी का नारा ह ै

िक ‘सबका साथ, सबका िवकास और सबका िव�ास’ । इसके तहत िकसी भी एक �े� क� रलेवे ने 

अपनी तरफ से अनदेखी नह� क� है । चाहे वह ज�मू क�मीर हो, उ�र पूव� के रा�य ह�, दि�ण के रा�य 
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ह�, पूव� या म�य भारत का रा�य हो, सब तरफ आव�यकता के अनसुार, बराबरी के भाव के तहत, 

सम-भाव के तहत, रलेवे ने, जहा ंज�रत थी, वहा ंिवकास िकया । 

 ज�मू-क�मीर म� ज�मू तक पहले �ैक ह�आ करता था । हम लोग भी वै�ण� माता के दश�न के िलए 

जाया करते थे । पहले रले गाड़ी ज�मू तक ही जाया करती थी । उ�र-पूव� के लोग� ने रलेवे का नाम ही 

सनुा होगा, रलेगाड़ी नह� देखी थी । लेिकन मोदी जी के नेत�ृव म� आज यह सब कुछ सभंव हो रहा ह ै। 

अभी हमार ेकामत जी िबहार के सदंभ� म� कह रह ेथे िक 87 साल पहले वह पलु �ित��त ह�आ, जब 

यहा ंअं�ेज� का राज था । मा�यवर, अटल जी ने उसका िशला�यास िकया । अभी-अभी म� माननीय मं�ी 

जी पीयूष गोयल जी का आभारी हूॅ ं िक वहा ं टेि�टंग क� काय�वाही पूरी हो गई । गाजे-बाजे के साथ 

िनम�ली �टेशन पर लोग� ने रले का �वागत िकया और एक उ�मीद जगी, उ�मीद ही नह� जगी, अब यह 

उ�मीद उनको पूरी होती िदख रही ह ै िक अब हम लोग भी रले क� या�ा कर सक� गे, जहा ं िजला 

म�ुयालय जाने के िलए लोग� को 200 िकलोमीटर से अिधक या�ा करनी पड़ती थी, अब आधे घटें म� 

अपने िजला म�ुयालय पर वे लोग पह�चं सक� गे । यह मोदी जी के नेत�ृव और पीयूष गोयल जी के सफल 

सचंालन का प�रणाम ह ै। 

 महोदय, इसीिलए म� कहना चाह�गंा िक िव�तार म� हर रा�य क� योजनाए ं म� यहा ं नह� रख 

सकता, आप घटंी बजा द�गे, लेिकन इतना ज�र कह�गंा । 

महोदय, म� बगंाल के िवषय म� कहना चाह�गंा िक बगंाल से एक नह�, कई-कई रले मं�ी ह�ए ।  

अभी तर ंवहा ंक� म�ुय मं�ी ह�, और वे भी रले मं�ी बगंाल से ह�ई ं । उ�ह�ने कई बड़ी-बड़ी घोषणाए ंकह� 

और के िलए नह�, बगंाल के िलए क� । लेिकन उनक� दशा और ददु�शा �या है, म� आपको बताना  

चाह�गंा । महोदय, एक नह�, तीन-तीन बड़ी-बड़ी प�रयोजन� क� घोषणा उ�ह�ने बगंाल के िलए क�, 

लेिकन बगंाल के लोग� के साथ भी िकतना बड़ा धोखा ह�आ, यह म� उदाहरण के साथ बताना चाहता हूॅ ं। 

जबिक हमारी सरकार ने, म� पहले अपनी सरकार क� उपलि�ध बता लूं, उसके बाद म� उनक� जो 

किमया ंह�, उनक� भी चचा� करना चाह�गंा ।  
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 हमारी सरकार ने 6,633 करोड़ �पये आवंटन के साथ बगंाल म� रले सिुवधा बढ़ाने और रले 

प�रयोजनाओ ंको पूरा करने म� सबसे अिधक प�र�यय िकया है । सन ्2009 से 14 के बीच बगंाल म� 

आवंिटत औसत रािश ढाई गनुा ह ै । अभी हमारी सरकार ने िजतना पैसा बंगाल मे रले के िवकास के 

िलए िदया ह,ै वह पूव�वत� सरकार के पाचं साल से ढाई गनुा अिधक ह ै। महोदय, पि�म बगंाल म� ि�थित 

यह ह ैऔर बड़े आ�य� का िवषय है और यह आ�य� का ही िवषय केवल नह� ह,ै बि�क िनराशा का 

िवषय है िक एक नह�, तीन-तीन बड़ी-बड़ी घोषणाए ंह�ई ।  

बगंाल से इतने रले मं�ी होने के बावजूद वहा ंक� कुछ ऐसी प�रयोजनाए ंह�, जो 45 साल� से 

लि�बत ह� । इसका कारण इ�छा शि� का अभाव, रा�य सरकार के �ारा जमीन का आवंटन न िकया 

जाना या रलेवे को जमीन महुैया न िकया जाना है, जबिक यह कहा जाता ह ै िक बगंाल म� हमने यह 

िकया, वह िकया । म� बताना चाह�गंा िक िजस समय ये घोषणाए ंह�ई थ�, करीब-करीब उसी समय िबहार 

म� हमार ेिजले म�, उस समय म� बारहव� लोक सभा का सद�य था और यह इलाका मेर ेही ससंदीय �े� 

म� आता था और म� वहा ंका �ितिनिध�व कर रहा था । िबहार के औरगंाबाद िजले के नबीनगर म� रलेवे ने 

एक िबजली घर लगाने क� घोषणा क� । आज ि�थित यह ह ैिक वहा ंवह प�रयोजना कब क� लग गई, 

िबजली का उ�पादन हो रहा है । रलेवे को िबजली के साथ-साथ उस थम�ल पावर �लाटं से राज�व क� 

भी �ाि� हो रही ह,ै लेिकन बगंाल म� �या ह�आ? बगंाल म� आ�ा-प�ुिलया पावर �ोजे�ट क� घोषणा इसी 

सदन म� ह�ई । आज वे वहा ंक� म�ुय मं�ी ह�, लेिकन उसका जमीन पर कोई अता-पता नह� है । इसक� 

ि�थित �या है, इसे शायद माननीय मं�ी जी बताएगें । दूसरी बात म� यह कहना चाहता ह� ं िक 

जलपाईगड़ुी म� ए�सल फै��ी क� घोषणा ह�ई । उसका कह� कोई अता-पता नह� है िक उसका �या 

ह�आ । तीसरा उदाहरण म� बताता ह�,ं जो बगंाल के लोग� से वादािखलाफ� ह�ई ह,ै झूठी घोषणाए ंह�ई ं, 

हवा-हवाई घोषणाए ं ह�ई ं । कचरापाड़ा म� 20,000 करोड़ �पये क� लागत से एम.ई.एम.यू. कोचेज के 

िनमा�ण क� घोषणा अिनि�त काल से लटक� पड़ी ह� । ये तीन बड़ी-बड़ी घोषणाए ंह�ई ं । उस समय तो 

सनुने म� बड़ा अ�छा लगा िक बगंाल को यह िमला, बगंाल को वह िमला, दीदी ने यह िदया, वह िदया, 
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लेिकन ि�थित यह है िक उ�र बगंाल से लेकर दि�ण बगंाल के लोग� को ठगा गया । इसी का नतीजा ह ै

िक आज बगंाल क� ि�थित �या ह,ै यह देश से िछपा नह� ह ै। 

 महोदय, म� रलेवे क� �शसंा करना चाह�गंा । 

माननीय सभापित: अब आप अपनी गाड़ी �टेशन पर लगाइए । 

�ी सशुील कुमार िसहं: महोदय, समाि� से पाचँ िमनट पहले कृपया आप मझेु आगाह कर दीिजएगा, 

तािक मेर े�े� से सबंिंधत जो मागं� ह�, उ�ह� रखने म� म� असमथ� न हो जाऊं । 

 महोदय, अब म� कोिवड-19 क� चचा�  करना चाह�गंा । कोिवड-19 म� रलेवे ने ऐितहािसक काम 

िकया । उस वैि�क महामारी के समय म� जब सार ेदेश, सारी दिुनया डरी ह�ई थी, उस समय रलेवे ने 

अपनी पूरी शि� झ�क दी, अपने डॉ�टस� को लगाया, अपने कोचेज को कोरोना से�टर के �प म� 

िवकिसत करके लोग� क� मदद क� । इसके साथ-साथ रलेवे ने �िमक �पेशल �ेन� चलाई ं । इन �िमक 

�पेशल �ेन� के मा�यम से 63 लाख से अिधक लोग अपने गावं-घर पह�चं सक� , अपने प�रवार के लोग� 

से िमल सक�  । 1 मई, 2020 से जब से यह �िमक �ेन� चलनी श�ु ह�ई ं, अकेले उ�र �देश के िलए 

1,726 �ेन� और िबहार के िलए 1,627 �ेन� चलाई गई ं । 23 रा�य� म� 63 लाख से अिधक लोग� को 

उनके घर� तक पह�चंाया गया । इसम� म� यह भी कहना चाह�गंा िक दानापरु रलेवे �टेशन पर वैसे लोग� के 

िलए भोजन के कुछ 22 लाख 79 हजार पैकेट्स �दान िकए गए और 28 लाख 75 हजार पानी क� 

बोतल� महुैया कराई गई ं । इसी तरह, पि�म रले ने भी कम काम नह� िकया । पि�म रले ने 

आई.आर.सी.टी.सी. के मा�यम से भोजन के लगभग सवा करोड़ पैकेट्स और पानी क� करीब डेढ़ 

करोड़ बोतल� िवत�रत क� । 

महोदय, इसी �म म� म� बताना चाह�गँा िक मेर ेअन�ुह नारायण रोड �टेशन पर उस दौरान 93 

गािड़या ँआई थी । हर गाड़ी के हरके या�ी को, जो बाहर से आने वाले लोग थे, उनको म�ने अपनी तरफ 

से गरम खाने का लंच पैकट और पानी िदया, चाहे वह �ेन बारह बजे रात म� आई हो, दो बजे रात म� 

आई हो, चार बजे सबुह म� आई हो । वहा ँलगभग 60 से 70 हजार लोग� को खाने-पीने क� �यव�था क� 

गई थी, चूिँक 93 �े�स आई थ�, उनके िलए म�ने अपनी तरफ से �यव�था क� थी ।  
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 अब म� जरा डेिडकेटेड �ेट को�रडोर क� तरफ आना चाहता ह� ँ । यह हमार े इलाके से होकर 

गजुरता ह ै। अभी हाल म� माननीय रले मं�ी जी ने जो घोषणा क� ह,ै उसम� िबहार के औरगंाबाद िजले के 

सोन नगर से झारखंड के गोमो तक के से�शन को पूरा करने के िलए कई हजार करोड़ �पये का 

�ावधान िकया गया ह ै । इसके िलए म� माननीय मं�ी जी का ध�यवाद करना चाह�गँा । म� यह बताना 

चाह�गँा िक वष�  2006 म� जब यूपीए क� सरकार थी तो डेिडकेटेड �ेड को�रडोर योजना �वीकृत ह�ई । 

पहला ट�डर अवाड� करने म� इन लोग� को सात साल लगे । वष� 2013 म� पहला ट�डर आवंिटत ह�आ । 

इनके काम क� गित �या है, यह कैसे काम करते ह�, यह इसी से पता चलता ह ै। 

माननीय सभापित: सशुील जी, आपको बोलते ह�ए 20 िमनट्स हो चकेु ह� । कृपया अपनी बात समा� 

क�िजए । 

�ी सशुील कुमार िसहं: मझेु लग रहा है िक अभी पाचँ ही िमनट ह�ए ह�, लेिकन आपका  आदेश हम� मा�य 

होगा । अब हम लोग� को यह उ�मीद ह ैिक मोदी ह ैतो ममुिकन है । अब डेिडकेटेड �ेट को�रडोर, चाहे 

वह िद�ली से दानकुनी का हो या िद�ली से म�ुबई का हो, दोन� बह�त ज�द पूरा ह�गे और देश के लोग� 

को माल ढुलाई क� सिुवधा अ�छी तरह से िमल सकेगी । अभी हाल म� एक बड़ा उ�लेखनीय काम ह�आ 

है । पहले मालगािड़य� क� जो �पीड थी, वह 23 से 24 िकलोमीटर �ित घटें ही थी । हमारी सरकार ने 

उस �पीड को दोगनुा िकया है । अब वह 46 िकलोमीटर �ित घटंा ह�ई है । इससे लोग� का सामान कम 

से कम समय म�, यानी आधे समय म� ही पह�चेँगा । वह स�ता भी होगा और खराब भी नह� होगा । ऐसे ही 

हमारी सरकार ने िकसान रले भी चलानी श�ु क� ह,ै इससे िकसान क� उपज अ�छे दाम पर दूसर े

बाजार� म� िबक सकती है । जैसे अहमदाबाद से रले चली और वह पटना तक आई । अहमदाबाद के 

लोग� का सामान िबहार और िबहार के लोग� का सामान तथा कृिष उपज गजुरात पह�चेँगा । इससे अ�छा 

दाम िमलता है । जो चीज यहा ँनह� िमलती ह,ै अब वह भी िमल जाएगी । इस तरह से यह सिुवधा हमारी 

सरकार ने दी ह ै। 
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 महोदय, उ�र-पूव� तथा ज�मू-क�मीर के िवषय म� जो काम ह�ए ह�, वहा ँ के हमार े साथी जब 

बोल�गे तो उसम� िव�तार से बात को रख�गे । चूिंक आपके पास समय क� कमी है, लेिकन म� िबहार के 

सदंभ� म� कुछ बात� आपके सम� रखना चाह�गँा । 

 महोदय, िबहार म� पटना से गवुाहाटी के िलए पहले 12-12 घटें या�ा म� लगते थे, लेिकन िजस 

तरह से हाई �पीड �ेन चलाने का िनण�य हमारी सरकार ने िलया है, अब यह दूरी पाचँ से छह घटें म� पूरी 

होगी । उसी तरह पटना से वाराणसी क� या�ा म� अभी छह घटें लगते ह ै। अब मा� दो घटें म� िबहार के 

लोग पटना से वाराणसी तक पह�चँ सकते ह� । इसके िलए म� रले मं�ी जी का बह�त आभारी ह� ँ। म� एक-दो 

और बात� बताना चाह�गँा ।  

माननीय सभापित: सशुील जी, आप अपनी बात ज�दी से कन�लूड क�िजए । 

�ी सशुील कुमार िसहं : महोदय, अब म� अपनी का�ंटीटूएसंी क� बात रखना चाहता ह� ँ । हमारी 

का�ंटीटूएसंी म� रलेवे का नेटवक�  है । �ाडं को�रडोर लाइन के दोन� तरफ हमारी का�ंटीटूएसंी ह ै। जो 

काम करता है, उसी से उ�मीद होती है, अपे�ा उसी से रहती ह ैऔर जो िनक�मा है, उससे लोग अपे�ा 

ही नह� रखते ह�, उ�मीद ही नह� रखते ह� । म� माननीय रले मं�ी जी को यह बताना चाहता ह�,ँ राम कृपाल 

जी जब बोल रहे थे तो उ�ह�ने भी इस बात को बह�त मजबूती से रखा ह ैिक िबहटा से औरगंाबाद लगभग 

127 या 123 िकलोमीटर क� रले लाइन है । इसक� घोषणा हो गयी, सव� हो गयी, उसक� �वीकृित िमल 

गयी, लेिकन इसके िलए बजट म� काफ� कम रािश का उपबधं िकया जाता है, िजससे यह काम श�ु नह� 

हो पाता ह ै। इस लाइन के िलए इतनी रािश दी जाए िक कम से कम आधी नह� तो एक-चौथाई तक रले 

लाइन बन सके । एक नह�, दो नह�, बि�क तीन साल म� भी पूरा कर द�, लेिकन इसको �ाथिमकता के 

आधार पर ल� । वहा ँके िजन लोग� ने अभी रले को केवल देखा ह,ै चढ़े भी ह�, लेिकन उस इलाके से रले 

नह� गजुरती है । वह िपछड़ा इलाका ह,ै गरीब इलाका है, उ�वादी �े� ह,ै वहा ँरले लाइन का िनमा�ण 

करना चािहए ।  

 दूसरी बात, म� यह कहना चाह�गँा िक कोरोना के कारण बह�त �े�स बदं ह�ई ह� । 13 जोड़ी गाड़ी 

चलाने का िनण�य िलया गया । जो गािड़या ँबदं थ�, अभी हमार ेईसीआर ने इन �ेन� को चलाने का िनण�य 
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िलया ह ै। इसम� मंशा तो खराब नह� होगी, म� ऐसा नह� समझता, लेिकन कह� न कह� कोई अनदेखी ह�ई, 

कोई कमी रही ह ै । दीनदयाल उपा�याय ज�ंशन से लेकर गया तक का जो रले खंड है ��ड कोड 

सै�शन, इन 13 जोड़ी गािड़य� म� इस इलाके के िलए गया से लेकर डीडीयू ज�ंशन तक एक गाड़ी भी, 

जो गािड़या ंचलती थ�, वे श�ु नह� क� गई ं । म� रले मं�ी जी को कहना चाह�गंा िक हमार ेइलाके क� जो 

गािड़या ं��ड कोड सै�शन म�, जीसी सै�शन म� पहले चलती थ�, उनको चलाया जाना चािहए ।  

 महोदय, एक बह�त परुानी मागं ह ै। औरगंाबाद से देव, मदनपरु, डुम�रया, इमामगंज या बगल के 

�ख�ड बाकें बाजार होते ह�ए चतरा तक रले लाइन क� मागं बह�त परुानी ह ै। लोग इसके िलए आंदोलन 

कर रह ेह� । म� भी इस मागं का समथ�न करता ह� ं। म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से कहना 

चाहता ह� ंिक इस रले लाइन के सव� क� �वीकृित देकर कम से कम सव� का काम श�ु कराय� । सव� म� 

यिद यह बात सामने आती है िक यहा ंरले का िनमा�ण होना ज�री है, तो िफर रले िनमा�ण का काम होना 

चािहए ।  

 महोदय, बात� तो बह�त थ�, लेिकन आपके पास समय का अभाव ह ै।  

माननीय सभापित: आपको बोलते ह�ए 26 िमनट हो चकेु ह� । सभी माननीय सद�य समय का �यान रख�, 

�य�िक बह�त बड़ी स�ंया म� माननीय सद�य इस चचा� म� भाग लेना चाहते ह� ।  

�ी सशुील कुमार िसहं: महोदय, एक िमनट और दे दीिजए । महाबोिध ए�स�ेस गया से िद�ली के बीच 

चलती है । अभी वह मा� 4 िदन ही चल रही है । इससे लोग� को बह�त परशेानी हो रही है, बह�त क� हो 

रहा है । चूिंक अब लोग� ने अपने काम के िसलिसले म� आना-जाना श�ु कर िदया है । अभी वह गाड़ी 4 

िदन ही चल रही है । लोग हमसे इसक� िडमाडं कर रह ेह� िक वह गाड़ी रोज चले । वह गाड़ी 4 िदन चल 

रही ह,ै लेिकन पहले वह रफ�गंज �टेशन पर �कती थी, पर अब वहा ंवह नह� �क रही है । वहा ंवह 

गाड़ी �कनी चािहए । िजन �टेशन� पर जो गािड़या ंपहले �कती थ�, वहा ंउनको �कना चािहए ।  

 म� आपसे यह कहना चाहता ह� ं िक हमार े िबहार म� 12 हजार हॉस� पॉवर का िबजली का रले 

इंजन बनना श�ु हो गया है । यह अपने आप म� एक क�ित�मान है । यह हमार ेिबहार के िलए और साथ ही 

साथ रलेवे के िलए गव� का िवषय है । 
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 महोदय म� अंितम बात कहकर समा� कर रहा ह� ं। 

“पूरी धरा भी साथ द ेतो और बात ह,ै पर तू जरा भी साथ द ेतो और बात ह ै। 

चलने को एक पावं से भी चल रहे ह� लोग, पर दूसरा भी साथ द ेतो और बात है ।” 
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SHRI DHANUSH M. KUMAR (TENKASI): We need more importance to be given 

to the Tamil Nadu State and particularly to the  Madurai Railway Zone.  

 In Madurai Railway Zone, doubling of lines is very necessary from 

Virudnagar to Kollam line.  

 The train frequency is very less in number. Hardly, we have three trains in a 

day and at the same time, the connectivity to all other area is also nil except to 

Chennai.  

 My Constituency Tenkasi people are expecting a train to Bangalore and also 

to Coimbatore.  

 I would request the Railway Ministry to consider these demands.  

 The facilities in these Railway Stations is almost nil. Please give importance 

to upgrade the Railway Stations in Madurai Zone.  

 Along with the above request, I request the Government to provide more 

passenger trains in the route from Senkottai to Madurai.   
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Indian Railways is the third largest 

network in the world under single management. In 2020-21 financial year, Indian 

Railways carried 1.2 billion tonnes of freight and 8.1 billion passengers making it 

the world’s largest passenger carrier and fourth largest freight carrier. The Finance 

Minister announced a record sum of Rs. 1.10 lakh crore for the Railways, out of 

which Rs. 1.07 lakh crore is for capital expenditure. Rs. 75,000 crore is from 

internal resources and over Rs. One lakh crore is from external budgetary 

resources. 

 The total proposed capital expenditure for 2021-22 is Rs. 2,15,058 crore. 

This is an annual increase of 21 per cent over 2019-20. Majority of the capital 

expenditure will be financed through the budgetary support from the Central 

Government, that is, 50 per cent followed by extra budgetary resources which is 

47 per cent. For the first time since 2015-16, the budgetary support from the 

Central Government will be higher than the borrowings. Railways will fund only 3 

per cent of this capital expenditure from its own resources. It may be noted that 

Railways’ capability to fund its capital expenditure from its own revenue stream 

has been declining. Over the years actual capital expenditure has been 

considerably less than the budget estimates too. 

 Now-a-days, seldom it is noticed what the Union Budget says about Indian 

Railways. In 1930, Mumbai-Pune Deccan Queen was started. This is perhaps the 

only train with an official birthday, that is, on June 1, 1930. Indian Railways have 
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come a long way since 1930, and down the years, several committees have 

probed the erosion in competitiveness and suggested solutions. In the historical 

evolution of Railways in India, the emphasis was on passengers, not freight. 

Geographical parts of the country, important from a freight perspective, were 

bypassed. Therefore, even towards the end of the 19th Century and the first 

decade of the 20th Century, Railways did not contribute as much to growth as it did 

in other countries. 

 It is a fact that over the years, traffic revenues have been unable to keep 

pace with the increase in staff costs and pension payments. While the passenger 

and freight revenues increased by 84.8 per cent from 2010-11 to 2019-20, the staff 

and pension costs raced ahead at almost double that rate by 157 per cent in the 

same period. Further, while staff plus pension costs formed 55.7 per cent of the 

traffic earnings, by 2019-20 they had shot up to 77.5 per cent of the traffic 

earnings. This despite the fact that there has been a reduction of about one lakh 

staff on roll during this period. The spike in the staff and pension costs is largely 

attributable to the implementation of the Central Pay Commission 

recommendations, a 10-yearly feature. The next, that is, the Eighth Pay 

Commission is around 2025-26. Therefore, the immediate challenge is to achieve 

a quantum jump in the revenue, particularly on the freight front and drastic 

reduction in the number of employees, but this would, in no way, reduce the 

number of pensioners in the short run. It is in this context that the full 

commissioning of the two Dedicated Freight Corridors (DFCs) slated to be 

operational by 2022 assumes great urgency and importance. 
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 The Ministry of Railways has prepared the National Rail Plan, 2030 for 

augmenting its infrastructure during the 2021-51 period. National Rail Plan is a 

complete 1,178-page document. Among other things, the National Rail Plan is 

meant to increase the share of Railways in freight rectifying pre-Independence and 

post-Independence bias, and develop a capacity that will cater to demand in 2050. 

This NRP has noted that Railways could be left with a financing gap of over two 

lakh crore rupees for its capital expenditure projects in the next five years. This 

relates to the funding gap for projects under the annual work plan of Railways and 

the National Infrastructure Pipeline. The National Infrastructure Pipeline is a plan 

of infrastructure projects worth Rs. 102 lakh crore between 2019-20 and 2024-25. 

The NRP envisages an additional capital expenditure worth Rs. 5.8 lakh crore 

during 2021-26 period. It may be noted that it would be challenging to fund the 

projects and envisaged under the NRP from internal resources due to persistently 

high operating ratio. In 2018-19, India’s operating ratio was 0.59 for freight and 

1.92 for passenger traffic. The problem is low passenger fares and artificially high 

freight rates required to cross subsidize those. Actually, it is worse because freight 

and passenger trains share common sections of track and passenger trains are 

given preference over goods trains in getting path. Therefore, the average speed 

of freight train is 24 km. per hour. During lockdown, there were fewer passenger 

trains, practically none and average speed of goods trains increased to 40 km. per 

hour. Dedicated Freight Corridors (DFCs) are meant for this. When average speed 

increases to say 50 km. per hour, cost will decline and become competitive. Both 

Western and Eastern Dedicated Freight Corridor should happen. Even after doing 
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this, gaps remain. There are places where one needs new tracks and investments. 

Yet, I would say it should always be borne in mind that creation of national 

infrastructure should not be viewed from the narrow prism of return on capital. 

Railway projects or any infrastructure projects impact the socio-economic 

conditions for entire population. If the rate of return is taken as the only 

benchmark, then only business centres will be having rail connectivity and 

hinterland will be deprived of safe and environmentally advantageous connectivity. 

 When the idea of constructing railway in India was first started, it was 

considered that there would be little passenger traffic on account of the poverty of 

the people and that the chief business would be derived from goods. This is from 

an essay written in 1905 by NG Priestly, the first Secretary of the Railway Board. 

Is this the new mind set now? I would say partly yes. There is a slow movement 

towards it. For security reasons, attempt is made to complete the National projects 

in Jammu and Kashmir, Himachal Pradesh, Uttarakhand and North East. National 

projects have been allocated the highest every outlay of Rs. 12,985 crore in 2021-

22 against RE 2020-21 of Rs. 7,535 crore which is an increase of 72 per cent. 

These projects and other infrastructure and safety works will give a boost to the 

construction industry, resulting in employment generation. Railway capital 

spending has a huge multiplier effect on the economy. 

 Railways have not been able to meet some key physical targets for 

expansion and modernization in recent years. It has missed its budget targets in all 

three years between 2017-18 and 2019-20 for construction of new lines and gauge 

conversion. In 2018-19 and 2019-20, Railways also missed targets for 
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electrification of railway lines. It is noteworthy that Railways aims to achieve 100 

per cent electrification of all broad gauge routes by 2023. Is this feasible? Now, I 

come to some of Odisha-specific issues. 

 The Centre has allocated Rs. 6,995.50 crore for the development of railway 

sector in Odisha. It had allocated Rs. 4,373 crore last year. One of the oldest and 

important projects of the State Khurda Road-Balangir Railway Project has been 

allocated with Rs. 1,000.50 crore against last year’s Rs. 520 crore, which is an 

increase of 92.4 per cent. The State had demanded around Rs. 7,200 crore for the 

development of the railway sector in Odisha. 

 The funds have been allocated for doubling projects such as Bansapani-

Daitari-Tomka-Kakharpura with Rs. 228 crore against Rs. 80 crore, an increase by 

185 per cent as compared to last year’s allocation; Brundamal-Jharsuguda fly over 

with Rs. 20 crore against last year’s Rs. 10 crore; Budhapank-Salagaon with Rs. 

215 crore against last year’s Rs. 205 crore, Rourkela-Jharsuguda third line with 

Rs. 230 crore against last year’s Rs. 170 crore an increase of 35 per cent and 

Narayangarh-Bhadrak third line for which Rs. 225 crore has been allocated against 

Rs. 50 crore an increase of 350 per cent. 

 I have repeatedly drawn the attention of the Government relating to low rail 

density in Odisha. The rail density that is 15.0 in the State is much lower compared 

to the national average of 19.0 and that of the adjoining States West Bengal is 

43.4 and Jharkhand is 24.3. Hence, there is urgent need for expanding rail 

network in the State to bring the rail density to the level of the adjoining States. 
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New lines/projects are being demanded by the State for important lines such as 

Puri-Konark, Bargarh-Naupada, Chakulia-Buramara, Jajpur-Aradi-Dhamra etc. 

 In order to expedite augmentation of rail infrastructure in the State, 

Government of Odisha has taken many initiatives such as formation of joint 

ventures/Special Purpose Vehicles (SPVs) jointly with Railway Ministry and other 

Ministries to undertake new rail lines/corridors, directly financing construction 

besides offering land free of cost for establishment of new railway projects. Special 

attention needs to be paid on the successful completion of ongoing projects, 

sanctioning of new line, station modernisation, introduction of new trains, 

extension of existing trains, improved passenger amenities at stations, on-board 

services, establishment of rail-based industries, multi-modal logistics parks etc. 

There is demand for redevelopment of Puri, Bhadrak, Brahmapur, Cuttack, Jajpur-

Keonjhar Road, Khurda Road, Rayagada, Sambalpur, Balasore, Jharsuguda and 

Rourkela stations to national standards with superior passenger amenities. 

However, there has been no statement by the Ministry. 

 Further, I would like to state that Odisha Chief Minister Naveen Patnaik in 

2019 had urged Prime Minister Narendra Modi for reorganisation of railways in 

Odisha after the Centre created a separate zone for Andhra Pradesh. The Railway 

Ministry had announced bifurcation of Bhubaneswar headquartered East Coast 

Railway (ECoR) to create South Coast Railways (SCoR) to be headquartered at 

Visakhapatnam. Chief Minister Mr. Naveen Patnaik also sought the Prime 

Minister’s intervention to declare three new Railway Divisions at Rourkela, 

Rayagada and Jajpur to unify railways in Odisha under one administrative zonal 
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headquarters of ECoR, Bhubaneswar. Till such time, the Chief Minister requested 

not to operationalise the declared SCoR at Visakhapatnam, which has been done 

without consultation with Odisha. He had been demanding reorganisation of 

railways in Odisha with three new divisions. Presently, about 70 per cent of Odisha 

is under the ECoR’s jurisdiction. An efficient and strong rail network with a single 

administrative structure within the State is necessary to maintain the impetus of 

growth. 

 Large tracts of land are lying vacant in and around Cuttack Station which 

can be utilized for commercial purpose. Specific plan can be carved out and area 

can be developed which will bring revenue to the Railways. 

 A separate Railway Budget has passed irrevocably into history. However, 

the need for a detailed public scrutiny of the affairs of one of the largest 

undertakings in the country, at least once a year, has not gone away. Take for 

instance the Operating Ratio, which is broadly the ratio of working expenses to 

revenues. It has been artificially kept below 100 per cent by making less than 

required provision for pension payments during 2019-20 and 2020-21. While the 

official figures of Operating Ratio are 98.36 per cent for 2019-20 and 96.96 per 

cent for 2020-21, the actual Operating Ratio works out to 114.19 per cent and 

131.49 per cent respectively, if the required provision is made for pension 

payments. Why should the Government indulge in this self-delusional exercise? 

Technically, the Indian Railways are well and truly in the red. Tinkering with 

statistics cannot alter that reality. Perhaps for the first time ever, the Indian 

Railways were unable to adequately provide for the Pension Fund, both for 2019-
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20 and 2020-21 totalling Rs. 78,119 crore. The Railway Ministry has sought a loan 

from the Central Exchequer to meet the shortfall. While the under provisioning for 

2020-21 can be explained by the shortfall in revenue due to the pandemic, the 

shortfall amounting to Rs. 27,642 crore even during 2019-20, when there was no 

COVID-19 should be a cause for serious concern. In fact, the passenger and 

freight earnings in 2019-20 were less than in 2018-19 indicating that a downslide 

had started even before the outbreak of COVID-19, probably due to the economic 

slowdown. Actually, Railway finances are out of whack and COVID-19 has nothing 

to do with it. It is not as though all this has happened suddenly. 

 The Railways are in the midst of an unprecedented financial distress and 

are faced with fundamental organisational issues. This is no time for evasiveness 

and obfuscation but for clarity and transparency. 

 With these words, I conclude. 
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SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT):  I would like to put forth my 

views on Demand for Grants, Railways for the year 2021-22.  

Gunupur - Therubali project continues to be in back burner with only 

Rs.1,000 allocations, various demands ignored, meagre amount sanctioned to 

Jeypore - Malkangiri/ Nabarangpur, Rayagada Division, no new trains.  

Extension of Naupada — Gunupur broad gauge line up to Therubali (79.15 

Km) was included in the budget 2017-18 subject to clearance from the 

Government (NITI Aayog, Cabinet Committee on Economic affairs). As per DPR 

the cost of the project is approx. Rs 1274 crore with Rate of Return (-) 3.19%. 

Project being financially unviable, State Government of Odisha has been 

requested to provide land free of cost and share 50% of the cost of the project.  

State Government of Odisha vide letter dated 04.01.2020 has agreed to 

provide land free of cost. Central Government has written back that the letter from 

State Government doesn’t mention about sharing 50% of cost of construction but 

the State Government is arguing that once land is provided free of cost the Rate of 

Return would now be in the range of 10% and has requested the Central 

Government to consider approving the project. Unfortunate that this project is just 

in the backburner with no progress and only Rs. 1,000 was allocated to this project 

in the current budget. Would request Central Government to not delay further and 

if required set up a committee to fast track the progress and end dead locks so as 

to urgently revive the project.  
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I welcome Jeypore — Nabarangpur Rail Line project but the proposed 

railway line passes through the heart line of Borigumma town which is going to 

cause havoc in the lives of hundreds of families directly or indirectly including 

those who make their livelihood from farming and farm related activities. Besides, 

the project in its present form is feared to have a negative impact on few existing 

and upcoming residential colonies and even the existing health centre, market and 

several schools and the only college of Borigumma. I Would like the Rail Ministry 

to revisit the Survey in its present form and the proposed land acquisition. The go-

ahead for the land acquisition may not be ordered without first addressing 

adequately the issues by diverting the railway line in its present form and suitably 

shifting the proposed railway project 5 KM away from the centre of Borigumma 

town.  

There have been multiple discussions on Koraput bypass between District 

Administration, NH Division officials and Railway officials along with elected 

representatives for transfer of Railway land for construction of Koraput bypass. 

The concerns from Railway officials have been addressed and joint inspection 

conducted on 27 November 2020 and it was concluded that the outer edge of 

proposed Koraput bypass is not less than 48 meters from the railway boundary of 

road and 60 meters from the edge of railway quarters. Hence would request 

Ministry of Railways to kindly expedite the approval for land transfer so that 

construction of Koraput bypass can be restarted immediately — this is pending for 

quite some time.  
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I would like to thank the Government for sanctioning Rayagada Division as 

part of ECoR restructuring. Unfortunately, it’s almost 2 year and there is hardly any 

progress on the front. Only Rs. 40 lakh out of required Rs.170 crore has been 

sanctioned in the current budget. I would request the government to expedite the 

request and approve the DPR pending with Railway Board at the earliest. 

Some other key demands from Undivided Koraput District  

-  New Day time train from Jeypore/ Koraput to Bhubaneswar via 

Rayagada, Berhampur  

- New Intercity train from Gunupur to Bhubaneswar/ Bhadrak  

- Rehabilitation and Reallocation of displaced shop owners in front of 

Railway Station in Rayagada  

- Rail Underground passage at KM 121/9 to 121/10 (Near Narigaon, 

Chatua GP addressing 15+ villages) between Darliput Railway Station 

and Gorapur Railway Station of Koraput-Vishakhapatnam Rail line. 

- Rail Underground passage at Musuriaguda near North and Manbar 

Station in Manbar GP in Koraput — Vishakhapatnam Rail line. 

- Rail Underground passage at Kerandiguda — Chancharaguda of 

Bissamcuttack GP in Bissamcuttack Block, Rayagada District  

- Rail Underground passage at Lataguda of Chattikona GP in 

Rayagada District 

- Rail underground passage at Sana Brundabadi of Bhatpur GP in 

Rayagada District 
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- Rail underground passage near Mile No 308/17 at Majhihalma of 

Chatikona GP in Rayagada District 

- Rail over bridge at Muniguda town near level crossing, 

Restoration of Train services that were running prior to Covid-19 induced lockdown  

- Hirakhand Express (18447-18448)  

- Bhubaneswar Bhawanipatna Link Express (18437-18438)  

- Koraput (Samaleshwari) Express (18005-18006)  

- Rajya Rani Express between Gunupur-Bhubaneswar-Rourkela  

- Gunupur-Puri (now converted into express train)  

- Gunupur-Visakhapatnam passenger  

- Gunupur-Palasa express train  

- DMU Vishakhapatnam — Koraput (58537-58538)  

- Stoppage at Bissamcuttack for Tirupati Biweekly Express (07481-07482)  

- Stoppage at Bissamcuttack and Jemadeipentho for Korba Covid-19 

Special (08517-08518)  

- Stoppage of Samta Express (02887-02888) and Anantpur Exam Spl 

(0724307244) at Jemadeipentho  

- Stoppage of Samaleshwari Express and Intercity Express at Sikarpai  

- All other trains that were running previously to be restored immediately 

Construction of New Platform and foot over bridge is required at Laxmipur 

Station, Kakriguma Station, Damanjodi Station and Padua Station. Drinking water 

facilities are not functioning properly due to lack of maintenance at Laxmipur, 
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Kakriguma, Singaram - these needs to be fixed. Need reservation ticket counters 

at Tikri, Laxmipur, Damanjodi, Padua, Kakriguma. 

Thanks  for  this opportunity. 
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DR. UMESH G. JADAV (GULBARGA): I would like to put the Demands of my 

Parliamentary Constituency i.e., Kalaburagi district in Karnataka State.  

Railway Division at Kalaburagi –  

 The Union Government had announced the Railway Divisional headquarters 

in Kalaburagi in 2014 and a detailed project report given approval and the required 

land allocated to the Indian Railways, the Railway Division still remains a distant 

dream. At present, the region is served by three railway zones – Central Railways, 

South Central Railways and South Western Railways and five Divisions – Solapur, 

Guntakul, Secunderabad, Hyderabad and Hubballi. As the region is divided into 

various zones and divisions, it is difficult to get train facilities or any other work on 

priority basis as we have to get approval from various Divisions and zone offices. 

However, a committee has been set up to give feasibility report on this Division, 

but still the report is not submitted to the Government.  

Request to restore stoppage facility of Express Train at Shahabad Railway Station -  

 Shahabad is a Taluka Headquarter of Kalaburagi District which lies on 

Mumbai –Chennai Railway line. It is also an industrial town where industries like 

ACC Cements, Jaypee Cements, M/s GE Power India Limited and many other Doll 

Industries and Stone Polishing Industries are functioning.  

 In a recent development many Express Trains and Intercity Trains stoppage 

has been withdrawn from the Shahabad Railway Station which is badly affecting 
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the livelihood and functioning of these industries. Therefore, I request you to kindly 

restore the stoppage of below mentioned trains at this station are as follows: 

1. 11019/11020 -- Konark Express 

2. 12701/120702 -- Hussain Sagar Express 

3. 17319/17320 -- Hubli Secundrabad Express  

4. 12163/12164 -- Chennai Express 

5. 17031/17032 -- Mumbai Hyderabad Express 

6. 16339/16340 -- Mumbai Nagarcoil Express  

7. 17203/17204 -- Bhavnagar Kakinada Express  

8. 18519/18520 -- Vishakhapatnam Lokmanya Tilak Express  

I) Extension of existing Trains: -  

a) Extension of Train No. 17319/17320 Secundrabad – Hubli train up to 

Belagavi.  

b) Train No. 11051/2 Solapur-Kolhapur Express up to Kalaburgi railway 

station (rake maintenance can be undertaken at the pit line at 

Kalaburagi railway station) 

c) Train No. 12115/16 Solapur – Mumbai Express up to Kalaburagi.  

d) Train No. 12603/4 Chennai – Hyderabad Express up to Kalaburagi 

(this will provide rail connectivity towards interior Andhra Pradesh and 

Telangana in the morning hours.)  

II) Introduction of New Trains: - 

a) Kalaburagi – Bengaluru overnight Express via Guntkal, Dharmavaram 

etc.  
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b) Kalaburagi – Mumbai overnight Express via Solapur, Pune, etc.  

c) Kalaburagi – Aurangabad Express via Bidar, Latur etc.  

d) Kalaburagi – Bellari intercity Express  

e) Bengaluru – Mumbai Express via Guntkal, Kalaburagi, etc.  

f) Kalaburagi to temple town of Kolhapur 

III) Diversion of Train routes: --  

1) The Train No. 16572 Bidar – Yeshwanthpur should be diverted via 

Kalaburagi to run from Bidar – Kalaburagi – Yeshwanthpur in order to meet 

the ever-increasing rail traffic from Kalaburagi Railway Station to Bengaluru 

or a new train should be run on this route.  

2) Similarly, train no. 12735 Secundrabad – Yeshwanthpur should be diverted 

to run from Secundrabad to Kalaburagi and from Kalaburagi to 

Yeshwanthpur instead of passing through Wadi Railway Station as the 

distance between Wadi and Kalaburagi can be covered within a short span 

of time as it helps providing much needed rail facility to the always 

increasing rail traffic towards Bengaluru, not to think of its diversion to 

Kalaburagi and back in a short period.  

3) The train no. 12691 Rajdhani Express from Bengaluru Station to 

Nizamuddin which passes through Raichur and Sedam (Kalaburagi District) 

should be diverted to touch Kalaburagi Railway Station instead of the 

present route of its by passing from Wadi (Halkatta Railway Station) so as to 

afford opportunity to travel to Kalaburagi people bound for New Delhi.  
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IV) Stoppage of Trains: -  

1) Arranging Train No. 18519/18520 at Ghanagapur Road is essential because 

many pilgrims are visiting Ghanagapur temple every day.  

2) FOB at station Ghanagapur road and Coach indicator facility.  

3) Because of historical temple at Deval Ghanagapur many VIP persons 

frequently visiting to Ghanagapur, so VIP lounge at Ghanagapur station is 

required.  

V) General Demands: - 

1) Providing operator for escalator at Kalaburagi Railway Station to avert any 

possible accidents.  

2) Restoration of the route of Bengaluru – Secundrabad – Vaishno Devi Train 

to the originally planned route of Bengaluru – Kalaburagi – Vaishno Devi in 

order to afford pilgrimage to this shrine.  

3) Providing the much needed under bridge facility at Shahabad Railway 

Station considering the fact that more than 6 to 7 thousand people live on 

the other side of the platform and cross the railway track to reach their 

homes.  

4) Widening of Nilur and Koganoor bridge no. 545/6. Because of installation 

poles in front of the bridge, causing most inconvenient to pass the tractor, 

lorry, busses, and four wheelers etc. farmers are suffering with great trouble 

going to the lands for cultivation. Even after several requests and Rail roko, 

the problem is still pending since 8 to 10 years action to be taken in this 

regard by providing widening facility.  
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With these words, I would like to conclude my speech. Thank you so much.  
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SHRI MAGUNTA SREENIVASULU  REDDY (ONGOLE): Thank you, Chairman, Sir.  

I would like to say that it would have been better if the hon. Minister of Railways 

was present in the House as I will be raising issues concerning the State of Andhra 

Pradesh. 

HON. CHAIRPERSON:  Pradhan ji is taking note of it.   The hon. Minister will also 

be coming. 

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY: I would have appreciated if he was 

present in the House when I was speaking on the Demands for Grants. 

 We are discussing the Demands for Grants under the control of the Ministry 

of Railways.  For the last three to four years, we have been discussing the 

combined Union Budget involving both the Railway Budget and the General 

Budget.  Earlier, we could not understand what is to be discussed under the 

Railway Budget.  We were able to understand it later.  Railway Budget generally 

involves issues concerning a particular State and its constituencies.   

 In this Budget, the total revenue expenditure by Railways for the year 2021-

22 has been projected at Rs.2,17,460 crore, which is an increase of 12 per cent 

over the last year.  The traffic revenue has also increased by 12 per cent.    The 

total revenue of Railways for the year 2021-22 is projected to be Rs.2,10,000 crore 

approximately and the capital expenditure is estimated to be just four per cent 

higher than the Budget Estimates. 

 Sir, after the COVID pandemic, we need to develop the railway stations. The 

development of railway lines is also required. Due to the worldwide COVID 

situation, the whole country was in panic and everything came to a halt. Even the 
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works related to the maintenance of railway lines came to a halt. Under the 

guidance of the hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi Ji and due to the 

efficiency of the hon. Railway Minister, the works related to the development of 

railways started again. More capital expenditure is required to revive everything. It 

has to be provided in the Budget itself.  

 Now, the passenger traffic is also increasing slowly. During COVID times, 

train services were stopped totally. Later, some of the trains were introduced for 

the migrant workers. That was a great boon for the people of the country. I must 

really appreciate the hon. Railway Minister for starting such trains. At that moment, 

everything came to a standstill. It was so disturbing to know that the miserable 

migrant workers had to walk miles and miles. All those things had happened. 

Really, I must appreciate the hon. Railway Minister for his efforts. During that 

COVID period, we also used to come to Delhi. At that time, when we were unable 

to come to Delhi, we used to tell him certain issues concerning our constituency 

telephonically. He used to take up those issues also over phone itself. Sometimes 

he used to arrange video calls to connect to all the MPs and by arranging such 

video calls, he was able to resolve such issues in time. I am grateful to him for 

that. We must appreciate certain things. 

 As far as my State of Andhra Pradesh is concerned -- whatever revenues 

are stated there -- it also contributes a lot for the development of Indian Railways. 

But the expenditure in that particular area is very low. I would request the hon. 

Railway Minister to look into the matter and try to resolve this issue expeditiously.  
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Our Hon. Chief Minister, Shri Y.S. Jagan Mohan Reddy Garu has 

appreciated the Budget. He wanted me to thank the Government on his behalf for 

the Dedicated Freight Corridor Project -- the East Coast Corridor from Kharagpur 

to Vijayawada and the North-South Corridor from Itarsi to Vijayawada. These 

corridors are very important for the State of Andhra Pradesh for the movement of 

goods. These have also been stated earlier in all our meetings.  

Now, I come to the main thing. In the Andhra Pradesh Reorganisation Act, 

2014, the creation of a separate zone had been decided. It was passed in both the 

Houses also. I was also a Member of the Lok Sabha at that time. The creation of 

that special Zone, that is, Visakhapatnam Zone is still hanging on for a very long 

time. We had anticipated the headquarters at Visakhapatnam comprising Guntur, 

Guntakal, and Vijayawada divisions. But that is not happening. It has been 

mentioned in the Andhra Pradesh Reorganisation Act, 2014.  There is no 

development with regard to the South-Coast Railway Zone. That will be beneficial 

for Andhra Pradesh. Through you, I would like to request the hon. Railway Minister 

for the implementation of the same.  

There are other long pending issues. There is a new line namely Gadwal-

Macherla.  The work on Vishnupuram (Macherla) – Vinukonda line of 66 km is 

pending since 2012. The work on Jaggayyapeta Town – Miryalaguda line of 65.9 

km is also pending since 2011. The works on Tenali-Repalle double line of 37 km 

and Mahaboobnagar-Gooty double line of 240 km are also pending for a long time. 

The work on Dharamvaram – Pakala double line of 227 km is also pending. The 

work on Singarayakonda – Kanigiri new line of 66.53 km is also pending. It comes 
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under my Parliamentary constituency. I request you to consider all these things. 

Along with these, the work on Kadapa-Bangalore line is also going on for a long 

time. The completion has to happen on that line also.  

Most importantly, the prestigious Nadikudi-Srikalahasti Railway Line is an 

alternative line, when floods occur on the main Vijayawada route. That is very 

much required for the high-level areas. There is no water in upland areas. Not only 

water can be transported, but passengers can also be benefitted with this railway 

line.  

 I would request for certain other things. I will not take much of your time. 

 Sir, actually, to tell you frankly, these projects have to be done as early as 

possible. Otherwise, everything will get delayed. My sincere request is this and all 

the Members of this House will also appreciate that Railway underbridges and 

Railway overbridges have to be constructed at many places. Whenever we 

request the Railway Ministry, they say that 50 per cent of the contribution has to 

come from the State Government.  Our State of Andhra Pradesh is a newly formed 

State under the leadership of our Chief Minister Shri Y.S. Jagan Mohan Reddy 

Garu.  But you must consider this as a special case.  These RUBs and ROBs have 

to be sanctioned with hundred per cent contribution from the Ministry of Railways.  

 I also want to talk of stoppage of trains. Everybody is asking for stoppage of 

trains. Even you are also asking for stoppage of trains. It is because in your 

parliamentary constituency, all the people want to go to other places in the fast 

trains. The issue of stoppage of trains is also pending for a long time. Our hon. 
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Minister has said that a Committee has to be formed. At least I would request the 

hon. Railway Minister to form the Committee and try to give new stoppages.   

 Now, I come to the issue of second-class coaches for every common man.  

This is not only a pleasant trip but also a livelihood trip for them. Those second-

class coaches are being reduced day by day.  You are bringing new air-

conditioned coaches. I request you that second-class coaches are a very must and 

that has to be continued. All the physically challenged people also need special 

coaches.  

 I must appreciate that, during COVID period Indian Railways under the 

leadership of hon. Railway Minister Shri Piyush Goyal, people have felt very 

happy. Even now also, the traffic is going very slow on roads. Earlier people used 

to go by road.  Now, people are coming to the Railway stations.  

HON. CHAIRPERSON: Now, please conclude.  

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY: Sir, you have given 26 minutes to the 

previous speaker.  

 Sir, I am also a senior Member. I am not taking much time. I will conclude in 

two minutes.  

 It is a COVID period. You have done wonderful things. I am appreciating the 

Indian Railways for whatever they have done. But these RUBs, ROBs, stoppage of 

trains have to be considered immediately because these do not cost much money.   

 I must tell you that we have a complaint. It is a complaint from all the MPs. 

Whenever any special thing happens, no invitations come from Railways even in 

their Parliamentary constituencies.  It is a sad thing. It was not there earlier. That 



15.03.2021                                                                 1313 

 
has to be corrected by our Ministry itself. So, I request you to convey everything to 

the Ministry.  Our hon. Chief Minister Shri Y.S. Jagan Mohan Reddy Garu wanted 

to develop Railway links to many places.  Somehow if new Railway lines are 

developed, then there will be a lot of passenger traffic there.  

 Not only that, now Kisan Rails have been started. You have started it from 

Anantapur. I must appreciate that. It is a big thing. All the farmers of that area are 

very happy.  Our Narasaraopet MP is also here. He has been asking for a Kisan 

Rail for the people of Vijayawada, Guntur and other places. Try to introduce it 

immediately.  

 Thank you very much.  
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डॉ. सघंिम�ा मौय� (बदायू)ं: कोिवड-19 महामारी के दौरान भी जब सारी सेवाए ंअ�त-�य�त थ�, उस 

दौरान भी रले मं�ालय ने आदरणीय �धानमं�ी और गहृमं�ी जी के िदशा िनद�शन म� जो सराहनीय काय�  

िकया, वह �शसंनीय है । चाहे �वासी मजदूर� को �पेशल �ेन के मा�यम से उनके गहृ जनपद लाने क� 

बात हो या अ�नदाता क� िच�ता करके उसके समाधान करने क� बात हो । वष� 2021-2022 रलेवे क� 

अनदुान मागं का म� समथ�न करती ह� ँ।  

         भारतीय रले �ितिदन लगभग 2 करोड़ लोग� को अपने गंत�य तक पह�चँाने का काय� करता है । 

लेिकन महोदय बड़े दखु के साथ यह कहना पड़ रहा है िक आजादी के बाद से आज तक हमारी 

लोकसभा बदायू ँ अभी भी रलेवे क� सिुवधाओ ं से अछूता है । आज देश और �देश को आदरणीय 

यश�वी �धानमं�ी जी से बह�त उ�मीद ह� और वो उ�मीद हमारी लोकसभा बदायू ँक� स�मािनत जनता 

को भी है और होनी भी चािहए । बदायू ँएक ऐितहािसक िजला है लेिकन आजादी के बाद भी आजाद 

नही हो पाया इसिलए म� बदायू ँक� जन�ितिनिध होने के नाते मा. मं�ी जी से अनरुोध करना चाह�गँी िक 

पूव� म� ��तािवत बदायू ँको लखनऊ व िद�ली से सीधे जोड़ने के ��ताव को मंजूरी देने का क� कर� 

तािक बदायू ँक� जनता बदायू ँसे िद�ली व लखनऊ का सफर आसानी से कर सके । बदायू ँम� ज़री-

जरदोजी का काम बह�त बड़े �तर पर होता है जब रले क� सिुवधा होगी तो िनि�त �प से उनके 

�यवसाय को भी बढ़ावा िमलेगा एवं यातायात क� अ�छी सिुवधा के कारण  बेरोजगारी भी कम हो  

सकेगी । 

अत: म� मा. मं�ी जी से अनरुोध करना चाह�गँी िक बरलेी से िद�ली, बरलेी से लखनऊ जाने 

वाली �ेन� क� श�ुआत यिद बदायू ँसे हो जाएगी तो बदायू ँभी िवकास से जड़ु जाएगा । बदायू ँ से �ेन 

�ार�भ करने के िलए �यादा बजट क� भी ज�रत नही है िसफ�  समय म� प�रवत�न मा� से बरलेी क� �ेन 

को बदायू ँसे श�ु करके हम बदायू ँको सीधे िवकास से जोड़कर ‘मोदी है तो ममुिकन है’  के नार ेको 
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साकार करते ह�ए सबका साथ, सबका िवकास, सबका िव�ास पर खरा उतरते ह�ए, बदायू ँक� जनता को 

भी िवकास से जोड़कर िव�ास म� लेने म� सफल ह�गे । 
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SHRI RAJU  BISTA (DARJEELING): Foremost, I pay my humble tributes to former 

MoS for Railways Late. Suresh Angadi ji. During the COVID crisis, I got to work 

closely with him. I remain forever grateful to him, for his service to our nation. I am 

grateful to Hon'ble Prime Minister Narendra Modi ji and Hon'ble Railway Minister 

Piyush Goyal ji and thank the Indian Railways family for being the lifeline of our 

people during the COVID crisis.  

At a time, when everyone had given up on our people, when people from 

Bengal were left to fend for themselves by an uncaring state government. It was 

the Indian Railways embodying the mantra of "Sabka Saath, Sabka Vikash, Sabha 

Viswas” that stepped up and ferried lakhs of workers from various parts of India 

back home to Bengal. During the COVID crisis, Indian Railways operated more 

than 4600 Shramik Special Trains. They ferried over 63 Lakh migrant workers, 

safely back to their homes and family, out of which over 10 Lakh migrant workers 

were from my state West Bengal.  

Going above and beyond their call of duty, Indian Railways converted 5601 

Train Coaches to serve as COVID Care Centres. Over 5000 beds in 17 Railway 

Hospitals were earmarked for COVID care. Not stopping there, the Indian 

Railways turned COVID crisis into opportunity, I am proud of share that railways 

generated over 14 Lakh Mandays Employment under PM Garib Kalyan Rozgar 

Abhiyaan.  
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Between 1st April 2020 to 30th Nov 2020, more than 4.4 crore tons of food 

grains were transported by our railways, including 

• 5.5 lakh PPE kits 

 • 1.5 lakh litres sanitizers and 

 20 Lakh reusable face-covers  

Amidst the pandemic, Indian Railways completed 350 major works towards 

improving safety and speed. For this, I congratulate Hon'ble Piyush Goyal ji and 

every member of Indian Railways family 

I am also proud to state that for the 1st time in the history of Indian 

Railways, there have been Zero Passenger Fatality since April 2019, due to 

accidents. 

 Railways' revenue for 2021-21 is estimated at Rs 2,17,460 crore.This is a 

12% increase from the revised estimates of 2019-20. In 2021-21, revenue from 

both freight and passenger traffic is expected to grow by 10%.The total revenue 

expenditure by Railways for 2021-21 is projected at Rs 2,15,058 crore This is a 

21% increase over 2019-20.  

  Rs 100 lakh crore will be invested on infrastructure over the next  five  years. 

This will include projects on modernising railway stations and railway 

transportation, and logistics and metro warehousing  

 I congratulate the Government for developing a long-term strategic National 

Rail Plan. This will be a common platform for all future infrastructural,     businss 
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and financial planning of the Railways. Total 676 projects worth Rs 14.55 Lakh Cr 

are part of National  Infrastructure Pipeline (NIP) project of Ministry of Railways.  

 Our Govt is making significant Capital Expenditure towards developing 

Railway Infrastructure i.e. 

   2014 – 2020: Rs 6.45 Lakh crores, 

 1951 – 2014: Rs 4.95 Lakh Crores  

Our Govt made more investments in past 6-years than the total investments made 

in 60-years before then.  

 Indian Railways is the third-largest railway network in the world. During 

2019-20, Indian Railways carried 1.2 billion tonnes of freight and 8.1 billion 

passengers.  Making it the world's largest passenger carrier and fourth largest 

freight carrier.  Our Govt introduced 134 new trains including 2 Teajs and 2 

Bande Bharat express  

In order to reduce the ecological footprint, our railways have undertaken - 

electrification of rail-lines on high priority; 66% of track length has been electrified 

by November 2020.  By 2023, Railways aim to complete electrification of entire 

broad-gauge network 

 Indian Railways is also investing on generating clean energy.Towards this, 

pilot project of 1.5MW solar energy plant has been undertaken and ambitious 

vision of generating 20GW solar power by 2030 
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 To help our commerce in more efficient manner, Railways has developed 

Dedicated Freight Corridors,  I am happy that our state West Bengal will be the 

hub of these freight corridors.East Coast corridor from Kharagpur to Vijayawada;  

East-West Corridor from Bhusaval to Kharagpur to Dankuni, and North-South 

corridor from Itarsi to Vijayawada.  

Focusing on transforming the lives of the farmers, our Government has 

started 'Kisan Rail. It will build a seamless national cold-supply chain for 

perishables, including vegetables, fruits, milk, meat, fish; this project will be 

undertaken in Public-Private-Partnership Mode  and it will attract investment, 

generate employment and increaseincome of our farmers  

Since coming to power, our Government has focused on connecting North 

East India.Our Railways has a vision of connecting all NE State capitals by rail               

by  2023;   Rs. 8060 crores have been allocated for the NE Frontier Railways, this 

includes our Darjeeling-Siliguri-Kalimpong-Dooars region.  

Tourism across India is heavily dependent on Railways. In fact in our parts, 

the most popular children's rhyme 

दाज�िलंगको �यान ुरले  

छुट्नलाई अब तयारी छ  

�यान ु�यान ुिड�बा मा 

या�ीह� भ�र छ  

is dedicated to the Toy Train  
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        I am happy to state that Darjeeling Himalayan Railways was the 1st mountain 

railway in the world to be granted UNESCO World Heritage Status.  I am most 

grateful that Hon'ble Piyush Goyal ji for allocating resources to convert shut-down 

Kurseong Railway Press to DHR Heritage Museum.I am also happy to state that 

DHR was the first to be equipped with  vista-dome coaches.Indian Railways will 

introduce indigenously developedVistadome Coaches to boost Tourism sector. 

This is a prime example of Aatmanirbhar Bharat. These coaches will be operated 

from Gujarat in the West to North-East, Kashmir, Konkan Railways and Hill 

Railways. States with tourism, particularly eco-tourism, like West Bengal, Tamil 

Nadu, Assam, rest of North East, Goa, Himachal and Kerala will be directly 

benefited, because of this.  

 I am most thankful to Hon'ble Piyush Goyal ji for allocating Rs 6636 crores 

– the highest ever railway budget allocation to West Bengal.This budget allocation 

is 2.5 times the average amount allocated between Budget 2009-2014  even 

though we have had Railway Ministers from West Bengal in the past.No one has 

shown as much care towards developing our state as Modi ji's Government.  

 Currently there are 53 ongoing projects in West Bengal, including new 

lines, gauge conversion, doubling projects costing Rs 48,275 crore for 4,463 km. I 

am grateful to Piyush ji for allocating Rs Rs 1100 crore for Sevoke-Rangpo Rail 

Project.  This project will connect our critical border region with mainland train-

system.  It is a very important from the national security perspective.  When 

completed, this project will have 44km railway track traversing over 19 bridges and 
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14 tunnels. This line will have five stations, Rangpo, Malli, Teesta Bazar, Riyang, 

Sevoke.This line will provide much needed boost to tourism in the Darjeeling, 

Kalimpong, Sikkim and Dooars region. I feel ashamed to report that while Indian 

Railways has allocated funds to compensate the people living along Sevoke-

Rangpo Rail Line, TMC Govt in West Bengal have not yet disbursed the funds to 

the people.  

 I am requesting Hon'ble Railway Minister to kindly look into this situation.  

  Darjeeling Himalayan Railway along with Kalka-Shimla Railway and Nilgiri 

Mountain Railway and Matheran Hill Railway are specialized meter-gauge 

trains.These are part of our Heritage.I am requesting Hon'ble Piyush ji to establish 

a Separate Division for preserving these Heritage Rail Lines, most importantly, 

these trains require specially trained people to keep them running.  

 I am requesting the Hon. Minister to kindly give recruitment to those who have 

completed Apprentice Training with these trains.  

 Rs 110 crores have been allocated for doubling of rail line between 

Maynaguri-Gumanihaat in North Bengal  This will help the train commute for 

people living in Alipurduars, Jalpaiguri, Cooch Behar and rest of North East India, 

who use this route.  

 I am also grateful to Hon'ble Piyush ji for introducing new stoppages at 

Siliguri, Bagdogra, Naxalbari, Thakurganj for various regional and national trains. 

Though we have had Railway Ministers from West Bengal in the past,no one has 

cared for our state like Modiji's Government  There are many projects in Bengal 
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that are pending for over 45-year. Even this year, due to the non-availability of land 

as many as 34 projects in the state have been delayed.  

I am most hopeful that the situation will change, as soon as our party forms 

the government in Bengal.  

In supporting the Request for Grants from the Railways, Hon'ble Finance 

Minister Nirmala Sitharaman ji has endeavoured to meet the needs of the Indian 

Railways. She has encouraged them to continue serving our beloved motherland 

with renewed vigour, Indian Railways will be able to walk the path of progress and 

development as visualised by our Hon'ble Prime Minister. 

I once again thank Piush ji and congratulate him for the efforts he has put in 

to transform our railways. I commend the budget and whole heartedly support the 

request for grants of the Railways.           
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�ी िमतेष पटेल (बकाभाई) (आनदं): तारापरु ज�ंशन, मेर ेससंदीय �े� के अंतग�त एक मह�वपूण� रलेवे 

�टेशन ह ै। तारापरु �टेशन वे�टन� रलेवे जोन के वड़ोदरा िडवीजन म� आता है जो एक हा�ट (HG)-2 

कटेगरी �टेशन ह ै। इस �टेशन पर वत�मान म� 16 �े�स �कती ह�, लेिकन अभी तक यह रलेवे बोड�  �ारा 

तय मानक� के अन�ुप हा�ट कटेगरी सिुवधाओ ंसे वंिचत ह ै। तारापरु �टेशन पर न तो �लेटफाम� ह ैना 

ही अ�य सिुवधाए ंजैसे लाइिटग, पानी, �ती�ालय �यव�था, बिुकंग िवंडो, आर�ण सिुवधा आिद हा�ट 

कटेगरी के अन�ुप है और ना ही भिव�य म� इसे हा�ट कटेगरी सिुवधा उपल�ध कराने हेत ुकोई ��ताव 

है । �े� �मण के दौरान जनता ने बार-बार इस �टेशन पर सिुवधाओ ं िक किमय� से होने वाली 

किठनाइय� क� तरफ �यान िदलाया है ।  

कृपया तारापरु �टेशन के सुदंरीकरण एवं तारापरु-भावनगर रलेवे लाईन क� �वीकृित, खंभात 

डेमू को अहमदाबाद तक ए�सटे�सन एवं आनदं-खभंात से�शन के दोहरीकरण के िलए अनदुान देने 

हेत ुसूचीब� िकया जाय । 
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डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब): माननीय सभापित जी, आपने मझेु रले बजट पर बोलने का मौका 

िदया, इसके िलए म� आपका बह�त आभारी ह� ं।  

 रलेवे बजट के तीन िह�से ह� । एक, गवन�म�ट सपोट�  देती है िजसे बजटरी सपोट�  �ॉम गवन�म�ट 

कहते ह� । दूसरा, इ�टरनल �रसोस� होते ह� जो पैस�जस�, �ेट और कह� से आते ह� । तीसरा सोस� ए�स�ा 

बजटरी ह,ै जो लोन लेकर काम चलाते ह� । 

 अब यहा ंरले मं�ी जी ह� या नह�, लेिकन �धान जी नोट कर रहे ह� । जब से यह सरकार आई है, 

अनफॉर�यनेुटली वष� 2015-16 से इ�टरनल रवेे�य ुफॉल कर रहा है । हम� रलेवे �ट�िडंग कमेटी म� जो 

िफगस� दी गई ह�, म� वही पढ़कर बता देता ह� ं। वष� 2015-16 म� नैट रवेे�य ु25,000 करोड़ �पये था जो 

वष� 2020-21 म� िसफ�  6500 करोड़ रह गया । 

म� मं�ी जी से जानना चाहता ह� ंिक आपक� सरकार म� �या हो रहा है? ऐसा आप �या कर रहे 

ह�? इतना जो नेट रवेे�यू होता था, वह कहा ंगायब हो गया? कहां चला गया? इस ऑग�ट हाउस को 

ज�र बताया जाए िक आपके काय�काल म� नेट रवेे�यू �य� कम ह�आ? ये आपके िफगस� ह� । ये मेर े

िफगस� नह� ह� । म� रलेवे �ट�िडंग कमेटी का मे�बर ह�,ं उसम� िफगस� दी गई ह� ।  

 मझेु दूसरी बात यह कहनी ह ै िक आप कंटी�यूअसली ए���ा बजटरी �रसोस�ज बढ़ाए जा रह े  

ह� । �या �लान ह?ै �या हम �ाइवेट लोग� को ह�ेंड परस�ट दे द�गे । अभी आप डेढ़-दो सौ �ेन� क� बात 

कर रह ेह� । लेिकन, िजस िहसाब से उसका ए���ा बजटरी �रस�सेज, मतलब जो लोन बढ़ रहे ह�, वष� 

2020-21 म� रलेवे ने सवा लाख करोड़ का लोन िलया, इसको रीपे कौन करगेा? इस साल िफर आपने 

बजट म� लाख-करोड़ रख िलया ह ै। इसके बार ेम� भी म� पूछना चाहता ह� ंिक सरकार का �लान �या है? 

आप �लान के बार ेम� बोल�, हाउस म� पास करा ल�, लेिकन, ए���ा बजटरी �रसोस�ज इतना न बढ़ा द� 

िक रलेवे अनस�टेनेबल हो जाए, िफर आप कह द� िक अब इसको चलाना ही पॉिसबल नह� ह ै । गेम 

उस तरह क� लगती ह ै। यह बह�त अफसोस क� बात ह ै। 

 तीसरी बात, जो म� कहना चाहता ह� ंिक िजसक� सरकार होती है, वह पॉिलसी बनाता ह ै। इसम� 

कोई शकंा वाली बात नह� है । आपको पॉिलसी बनाने क� पॉवर ह,ै आप बनाइए । लेिकन, िजस िहसाब 



15.03.2021                                                                 1325 

 
से आप �ाइवेटाइजेशन कर रहे ह�, सारी दिुनया म� जो इसका ए�सपी�रयंस �ा� ह�आ है, उसको 

आपको देखना चािहए । मेरा िनवेदन ह ैिक व�ड� म� जहा-ंकह� भी ह�आ ह,ै उस चीज को हाउस म� भी 

लाकर रिखए । इं�ल�ड ने नाइनटीज म� िकया था । 25 साल से �यादा समय हो गया । आज उनके यहा ं

रले क� �या हालत ह?ै आप उसको जाकर देख लीिजए । िजन �ाइवेट कंपिनय� ने रले ली थ�, उ�ह�ने 

बह�त जगह रले बदं कर दी । िकराये बढ़ गए और अंत म� बह�त सार े�ट्स सरकार को चलाने पड़े । आज 

भी सरकार अपनी सि�सडी से इं�ल�ड म� �ेन चला रही ह ै। हम ऐसा �य� कर रहे ह�? हम कौन-सा मॉडल 

अपना रहे ह� । आप बलेुट �ेन चलाना चाहते ह�, मझेु बलेुट �ेन से कोई आपि� नह� है । लेिकन, उसका 

आपने जो मॉडल बनाया है, अहमदाबाद से म�ुबई तक रोज एक लाख पैस�जस� चािहए । तीन हजार 

�पये से �यादा िकराया होगा, तब वह वॉयबल होगा । िजन तीन-चार म�ुक� ने फा�ट �ेन चलाई ह�- 

�ासं, को�रया और ताइवान, उन तीन� देश� से पूछ लीिजए िक उनका हाल �या ह�आ । वे कह� भी नह� 

चल पाई ं । आिखरकार, उनको िफर बजट से ही पैसा देना पड़ेगा । म�, इसिलए कह रहा ह�,ं �य�िक इन 

बात� पर अ�छी तरह से िडसकशन नह� होती ह ै। आज रलेवे बजट का िदन है । आज जब रले मं�ी जी 

हाउस म� जवाब द�, तो उनको कहना चािहए िक जो बलेुट �ेन चलाना चाहते ह�, वह से�फ स�टेनेबल 

होगी और गवन�म�ट क� सि�सडी उसको नह� दी जाएगी । अगर, उसम� बड़े लोग जाना चाहते ह�, तो 

उसम� िकसी को कोई आपि� नह� होगी । लेिकन, दिुनया का ए�सपी�रयंस उसके िखलाफ है ।  

 अब हम रलेवेज पर आते ह� । मेरा �याल ह ैिक Railways represents the country. आप 

�लास-2 �लीपर िड�बे म� चले जाइए, तो आपको सारा िह�द�ुतान देखने म� िमल जाएगा । कोई म�ुबई 

नौकरी लेने जा रहा ह,ै कोई िद�ली जा रहा है, कोई इंटर�यू के िलए जा रहा ह,ै पजंाब-ह�रयाणा म� 

िबहार से, ई�टन� यू.पी. से मजदूर आ रहे ह�, रलेवे म� आप सारा िह�द�ुतान देख सकते ह� ।  

 यह चािहए िक जो बजटरी सपोट�  है, जो गवन�म�ट सपोट�  है, उसको बढ़ाया जाए, पि�लक 

इ��ा���चर को बढ़ाया जाए । कोरोना ने यह �ूफ िकया ह ै िक �ाइवेट हॉि�पट�स �या करते ह�? 

िकतना महगंा इलाज है, लोग� क� �या हालत होती है, हम गवन�म�ट क� ओर जाए,ं �ाइवेटाइज़ेशन क� 

ओर न जाए ं। अब कोरोना के नाम पर जो कुछ हो रहा है, �ेन� कम क� जा रही ह� । वैसे पॉिलिटकल 
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मीिटं�स करनी ह�, तो लाख-लाख लोग� क� रलैी हो सकती है, लेिकन �ेन चलाने म� अभी तक 

नाम�लाइज़ेशन नह� हो रहा ह ै । आप कब तक कोरोना के नाम पर गरीब लोग� को �ेन� के िलए 

तरसाएगें? म� यह मं�ी जी के मुंह से सनुना चाहता ह� ं। मेर ेअपने ससंदीय �े� म�, मझेु अफसोस ह ैऔर 

म� यह बात यहा ंनह� कहना चाहता था, म� इस बात पर नह� बोलना चाहता था । लेिकन कह� न कह� 

ऐसा लगता ह ै िक फॉम�र एिजटेशन को लेकर पजंाब को टारगेट िकया जा रहा ह ै । म� यह बात यहा ं

कहना नह� चाहता था, लेिकन आप हमारी जो �ेन� बदं या डाइवट�  कर रहे ह�, वह तो वही ह� ।  

 हमारी एक सबसे पिव� �ेन सचखंड ए�स�ेस ह ै । मं�ी जी, आप तो मुंबई से ह� । सचखंड 

ए�स�ेस कहां जाती है? वह अमतृसर से नादंेड़ तक जाती है । उसम� सभी िसख ��ाल ुजाते ह� । 

उसको और कह� कर िदया गया है । उसका सारा रा�ता डायवट� कर िदया ह ै। वह �ेन िकसी के काम 

के िलए नह� छोड़ी है । यही नह�, हमारा एक दूसरा धािम�क �थान ह,ै उ�राचंल म� ऋिषकेश के आगे 

हेमकंुड सािहब है । जो हेमकंुड ए�स�ेस है, उसका डायवज�न कर िदया गया है । मुंबई से, आपके शहर 

से जो सबसे परुानी �ेन ह,ै िजसको �ंिटयर मेल कहते थे, अमतृसर-मुंबई जो दादर तक जाती है, 

उसको कह� और डायवट� कर िदया ह ै । हमारा यह कहना है िक पजंाब के साथ यह �या हो रहा है? 

आप �य� हमको टारगेट कर रहे ह�? िकसान� ने एिजटेशन िकया है, तो आप उनसे बात क�िजए । 

लेिकन हमारी धािम�क �ेन�, जो हमारी इतनी ज�री �े�स ह�, जो फतेहगढ़ सािहब है, उस इलाके म� सारा 

कुछ इधर-उधर कर िदया गया ह ै। म� पहले भी पािल�याम�ट म� यह बोल चकुा ह� ं।  

 महोदय, फतेहगढ़ सािहब वह जगह ह,ै जो अमतृसर के बाद िसख� के िलए सबसे पिव� �थान  

है । वहा ंहमार ेदसव� ग�ु के दोन� छोटे साहबजाद� को औरगंजेब ने न�व म� िजदंा चनुवा िदया था । वहा ं

नवंबर-िदसबंर माह म� सार ेिह�द�ुतान से 50 लाख से भी �यादा ��ाल ुआते ह� । मुंबई से भी आते ह�, 

गजुरात से भी आते ह�, राज�थान से भी आते ह�, सभी जगह� से आते ह� । उस �ेन को डायवट� करके 

इधर-उधर कह� भेज िदया है । मेरा यह कहना ह ैिक उससे भावना खराब होती है । मेर ेससंदीय �े� के 

लोग मेर ेइतने पीछे पड़े ह� िक तमु अपनी सचखंड ए�स�ेस नह� बचा सकते हो, तमु अपनी हेमकंुड 

सािहब ए�स�ेस नह� बचा सकते हो । म� कहां-कहा ंजवाब दू ं। इस तरह का काम न क�िजए ।  
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सभापित जी, मेरा आपसे िनवेदन ह ै िक रले मं�ालय से किहए िक इन �ेन� का इस तरह से 

डायवज�न न िकया जाए, तािक हम अपने धािम�क �थान� से वंिचत हो जाए ं। म� अपने ससंदीय �े� के 

बार ेम� कई बार बोल चकुा ह� ंिक मेरा एक रायकोट नामक इलाका ह ै। अगर 20-25 िकलोमीटर क� रले 

लाइन बन जाए, तो वह िद�ली-मुंबई रले लाइन से जड़ु जाएगा । म� मं�ी जी से िमलकर कह चकुा ह� ं। म� 

आज िफर कहना चाहता ह� ंिक रायकोट को रले लाइन से जोड़ दीिजए । वह बह�त बैकवड� इलाका ह ै। 

रायकोट ह,ै म�ुलापंरु से बरनाला म� भी रले लाइन ह ै। उसको एक कर द�गे, तो यह इलाका तर�क� कर 

जाएगा । यहा ंवाईएसआर पाट� के एक लीडर बोल रह ेथे । म� उनका समथ�न करना चाहता ह� ं। रलेवे ने 

जो फैसला िलया है, जो आरओबीज़ और आरयूबीज़ ह�, तो सभी रा�य� क� हालत जीएसटी के बाद 

ऐसी हो गई है । अब वे त�खाह ही द ेिदया कर�, तो बह�त बड़ी बात ह ै।  

15.00 hrs 

 इसको 100 परस�ट क�िजए । वष� 2017-18 म� जब रलेवे बजट को से��ल बजट म� लेकर गए थे 

तब बेिसक बात �या थी? बात यह थी िक गवन�म�ट ऑफ इंिडया बजटरी सपोट�  करगेी । आप उस 

बजटरी सपोट�  को बढ़ाइए । आप उसको कम मत क�िजए । रलेवे को पि�लक सिव�स रहने दीिजए । 

गरीब� क� सिव�स रहने दीिजए । इसको मजदूर� क� सिव�स रहने दीिजए । इसको ऐसी सिव�स मत 

बनाइए, िजससे लोग उसम� चढ़ ही न पाए ं। म� इतनी बात कहकर अपना भाषण समा� करता ह� ँ।  
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SHRI P. R. NATARAJAN (COIMBATORE): I would like to inform that the under 

mentioned railway facilities to the public or students or business people or pilgrims 

and tourists of my Coimbatore Constituency are to be included in the Demands for 

Grants for the year 2020-2021. This issue has been brought to the attention of the 

Southern Railway Zonal General Manager, Chennai and Divisional Railway 

Manager, Salem in the past. But, the main demand for overnight train service to 

Bengaluru and restoration of Coimbatore-Rameshwaram, Coimbatore-Kollam 

express trains are unattended for more than 10 years. Moreover, Coimbatore was 

identified under ‘the smart city’ project and developments like the transport 

facilities to the public are very much needed. 

The demand for a new overnight-train service from Coimbatore to Bengaluru 

is pending from 2007. In the year 2007, the then Honourable Minister of Railways 

has announced a new overnight train from Coimbatore-Bengaluru for the benefit of 

business people, office-goers in I.T. Sector, school and college students and 

ordinary public who are going for work in Bengaluru for their livelihood. The 

commuters from Bengaluru and Coimbatore and who are depending on the road 

transport are experiencing much inconvenience as it involves spending of huge 

amount and time. So, it is a dire need of the Coimbatore-Bengaluru people to have 

an overnight train facility. 

The next demand is related to restoration of train service from Coimbatore-

Rameshwaram via Podanur, Pollachi, Madurai and Coimbatore-Kollam via 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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Pollachi, Tirunelveli.  In the past, before commissioning of Podanur-Dindigul gauge 

conversion work, the said trains were being operated via Podanur, Kinathukadavu, 

Pollachi, Dindigul, Madurai which is the shortest route to the pilgrim, business 

community of Nilgris, Coimbatore and Southern Districts of Tamil Nadu. Even after 

the gauge conversion completed and Coimbatore-Madurai train is operated via 

Podanur, Kinathukadavu and Pollachi, restoration of these trains is not come into 

operation for the benefit of the public. The reasons for non-operation of these 

trains in Coimbatore- Pollachi advanced by the railway authorities as not feasible 

will naturally create a doubt on the functioning of technical authorities who have 

given approval for this non-feasible gauge conversion work with the budget 

estimate of Rs. 300 crores. So, an independent enquiry be conducted immediately 

as to why there was gauge conversion without considering feasibility of introducing 

new trains and responsible technical/approval authorities be tasked for such 

incurring of wasteful expenditure which is not beneficial. Serious consideration to 

be given for conducting an independent enquiry immediately.  

The next demand is related to a new Intercity train from Coimbatore to 

Madurai. In this train route many famous and important temples, tourist centres, 

vegetable hub at Oddanchatram, wholesale fruit market and tourist centres are 

available. Business community and unorganised and organised 

workers/employees/pilgrims from Coimbatore and Nilgris are depending on the 

costly and time-consuming road transport when compared to the low-cost train 

fare. So, to suit their convenience and benefits, a day time Intercity trains service 
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is needed which will be a financially viable route and will connect all the southern 

districts which are having more pilgrimage and tourist centres.  

My next demand is related to a direct train from Coimbatore to Nagercoil via 

Podanur, Kinatththukadavu, Pollachi, Madurai.  I would like to point out that there 

is no direct train service to Nagercoil which is a trade and Tourist Centre is Tamil 

Nadu. Presently, one passenger train to Nagercoil in the morning and in the night 

is plying between Coimbatore and Nagercoil. If a direct train from Coimbatore to 

Nagercoil is introduced via Podanur, Pollachi, Palani and Madurai, it will save 

more than two hours journey of the commuters of Coimbatore and Nagercoil 

districts.  

Another demand is with regard to a new direct train service from Tirupur to 

Chennai. Tirupur is known as dollar city across the world and fetching more dollars 

by means of foreign exchange. So, a new train service from Tirupur to Chennai be 

introduced and named as "dollar city" as like Cheran Express from Coimbatore 

and Yercaud Express from Erode.  

The next demand is of a direct train from Coimbatore to Chennai Egmore via 

Podanur, Pollchi, Udamalpet, Palani, Dindigul and Salem. There is no direct train 

service to Chennai-Egmore in the shortest route of Podanur, Pollachi, Dindigul, 

Salem to cater the needs of Coimbatore, Pollachi and Dindigul people for their 

needs. So, one more new train to Chennai-Egmore via Pollachi be introduced for 

the needs of coconut business and allied agriculture products.  

The next point is regarding rakes kept idle at Coimbatore be used for CBE-

MDU train service. Conventional rakes used in the Chennai-Coimbatore 
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(12680/12679) express was replaced with the latest LHB rakes. So, these 

conventional rakes can be used for the Coimbatore-Madurai new train service and 

operated.  

I request the expansion of railway platform for having stoppage of 

passenger/express trains at Irugur. Irugur is having a railway station in which 

goods store yard is functioning. It is situated on the Kerala-Tamil Nadu National 

highways. It is nearer to the Coimbatore International Airport. It is not having 

sufficient length of platform to the train length. The people are suffering much for 

their train transport facility. Daily, more than 200 commuters are using this facility.  

They are travelling in public bus and then catch a train for their journey to reach 

their work places. So, expansion of platform will only cater the needs of the public 

of Irugur and nearby villages. So, it shall be considered at the earliest. 

I also request the stoppage of following night trains at North Coimbatore 

railway station – Train No. 12083 (Mayiladuthurai-Coimbatore), Train No. 2266 

(Nagercoil-Coimbatore), Train No.12675 (Chennai-Coimbatore), Train No.11013 

(Mumbai CST-Coimbatore). The abovesaid trains are crossing without stoppage at 

the North Coimbatore R.S, which is very inconvenient to the people of R.S. Puram, 

Saibaba Colony, Gandhipuram and Kavundampalayam area people. 

I shall be thankful, if you would kindly consider the abovesaid train facilities 

required for the people of Coimbatore Constituency and arrange to sanction the 

new train services which would be beneficial to the business community, traders, 

pilgrim tourist centres. 

Thanking you. 
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�ी सधुाकर तकुाराम �गंर े (लातूर) : म� भारत सरकार �ारा बजट 2021-22 म� पेश क� गई रले 

मं�ालय क� अनदुान� क� मागं� के समथ�न के िलए खड़ा ह�आ ह� ं । हमारी मोदी सरकार ने िवगत पाचं 

साल� म� रले प�रवहन पर िवशेष �प से जोर िदया है । सरकार ने बजट म� रलेवे के िलए िसफ�  पूजंीगत 

खच� के िलए 1,07,000 करोड़ �पए आवंिटत िकए ह�, जो िन�य ही रलेवे के �व�रत िवकास म� सहायक 

िस� होगा । यह �स�नता का िवषय है िक हमारी सरकार ने तय िकया है िक वष� 2023 तक देश क� 

सभी �ॉड गेज लाइन� का िव�तुीकरण कर िदया जाएगा । इससे न केवल डीजल इंजन� से होने वाला 

�दूषण कम होगा, अिपत ुरलेवे तथा देश के इंधन पर होने वाले भारी भरकम खच� म� भी कमी आएगी । 

भिव�य के िलए तैयार िकए गए देश के िलए नए नेशनल रले �लान को वष� 2030 तक काया�ि�वत िकया 

जाएगा । इससे पूर ेिव� म� हमारा भारतीय रलेवे नई ऊंचाइयां छू सकेगा । इस बजट म� भारतीय रलेवे ने 

सरु�ा, गणुव�ापूण� सेवाए ंतथा �व�छ प�रवहन उड़ाने के िलए जो �ावधान िकए गए ह�, वह अ�यिधक 

�शसंनीय ह� तथा इसके िलए म� िव� मं�ी जी और रले मं�ी जी का अपने ससंदीय �े� क� जनता क� 

ओर से हािद�क आभार �कट करता ह� ं। 

भारतीय रलेवे �ारा िकसान� के उ�पाद क� समय पर ढुलाई सिुनि�त करने के िलए चलाई जा 

रह� अनेक� वातानकूुिलत िड�ब� वाली िकसान रले से िकसान� को अ�यिधक लाभ िमला ह ैऔर अब 

उनके शी� खराब होने वाले उ�पाद ढुलाई म� देरी के कारण िकसान को होने वाले नकुसान म� कमी आई 

है । 

यहा ंम� अपने लातूर ससंदीय �े� क� कितपय रलेवे से सबंिंधत िन�निलिखत  सम�याओ ंक� 

ओर सरकार का �यान आकिष�त करना चाहता ह�:ं- 

 लातूर शहर देश के िविभ�न म�ुय शहर� से रले नेटवक�  से नह� जड़ुा है । केवल एक-दो या�ी 

गािडया ंही यहा ंसे होकर गजुरती ह,ै पर�त ुउनके चलने का समय याि�य� के िलए सिुवधाजनक नह� 

होने के कारण उनका भी सही ढंग से फायदा नह� उठाया जा रहा है । जब भी म� यह मामला उठाता ह� ं
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िक यहा ंसे नई रले गािडया ंश�ु क� जाए ंतो मझेु जवाब िदया जाता है िक लातूर �टेशन पर िपट लाइन 

नह� होने के कारण यहा ंसे नई गािड़या ंश�ु नह� क� जा सकत� । हालािंक, अब सरकार ने इस लाइन 

के िनमा�ण के िलए 14 करोड़ �पए क� धनरािश आबिंटत कर दी ह,ै पर�त ुअब तक इस का िनमा�ण 

काय� श�ु नह� हो पाया है । मेरा सरकार से अनरुोध ह ैिक लातूर �टेशन पर िपट लाइन का िनमा�ण काय� 

शी� पूरा िकया जाए, तािक यहा ं से नई रले सेवाओ ंका आरभं िकया जाना सभंव हो सके । साथ ही 

साथ मेरा सरकार से यह भी अनरुोध है िक लातूर शहर से देश के िविभ�न म�ुय शहर� के िलए नई 

या�ी गािडया ंचलाई जाए ं। 

 लातूर रोड रलेवे �टेशन क� ि�थित बह�त ही खराब ह ैतथा यहा ंया�ी सिुवधाओ ंका पूरी तरह 

अभाव ह ै । �टेशन से बस �ट�ड तक क� सड़क क� ि�थित बह�त खराब है, िजसके कारण याि�य� के 

िलए �टेशन पह�चंने म� अनेक किठनाई होती है । यही नह� �टेशन टायलेट, वेिटंग �म आिद क� उिचत 

�यव�था नह� होने के कारण जहां एक ओर �टेशन पर गंदगी बढ़ती ह,ै वह� दूसरी ओर िवशेष �प से 

मिहलाओ ं को परशेािनय� का सामना करना पड़ता है । यहा ं दो नए �लेटफाम� बनाए जाने क� भी 

अ�यिधक आव�यकता ह ै । मेरी सरकार से मागं है िक इस �टेशन को �माट�  रलेवे �टेशन के �प म� 

बदलने के िलए त�काल कदम उठाए जाए ं। 

  साल 2018-19 के दौरान रलेवे बोड�  ने लातूर रोड से नादंेड तक रलेवे लाइन िबछाने हेत ु

सव��ण क� अनमुित दी थी । अब तक सव��ण काय�  पूरा िकया जा चकुा ह ैतथा इस पर रलेवे बोड�  को 

�रपोट�  स�प दी गई है, पर�त ुअभी तक रलेवे बोड�  ने इस पर अपना अंितम अनमुोदन नह� िदया ह ै। मेरा 

सरकार से अनरुोध ह ै िक उपरो� प�रयोजना का शी�ाितशी� अनमुोदन िकया जाए तथा इस 

प�रयोजना को �ाथिमकता के आधार पर पूरा िकया जाए । 

 वष� 2013-14 म� 186 िकलोमीटर कुडु�वाडी-लातूर रलेवे लाइन का अनमुोदन िकया गया था 

तथा 2015-16 म� इसके सव��ण हेत ुधनरािश भी आबिंटत क� गई थी, पर�त ुइसका सव��ण अभी तक 

पूरा नह� िकया गया ह ै। सरकार से मेरी मागं है िक इस का सव��ण शी� पूरा करवा कर इस लाइन के 

िनमा�ण हेत ुआगे काय�वाही क� जाए । 
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 सरकार ने तय िकया है िक 2022 तक सभी रले लाईन� का िव�तुीकरण कर िदया जाएगा । 

हालािंक, िमरज-कुडु�वाडी-लातूर रले लाइन के िव�तुीकरण हेत ु2018-19 म� ट�डर जारी कर िदए गए 

थे, पर�त ु अभी तक इसका काम पूरा नह� ह�आ है । मेरा सरकार से अनरुोध है िक इस लाइन का 

िव�तुीकरण का काय�  शी� पूरा िकया जाए । 

 लातूर �टेशन के �लेटफाम� स�ंया दो पर गािड़य� के आने व जाने क� सूचना देने वाले िड�पले 

बोड�  लगाए ंजाए ं। 

 लातूर कोच फै��ी हरागंलु रलेवे �टेशन के िनकट है । अत: इस �टेशन का िवकास िकया जाना 

अपेि�त ह ै। साथ ही साथ लातूर �टेशन से माल शेड को यहा ंपर �थाना�त�रत िकया जाए । हालािंक, 

यह काय�  अनमुोिदत िकया जा चकुा है, पर�त ुअभी तक इस पर काम श�ु नह� ह�आ ह ै। 

 लातूर और लातूर रोड �टेशन� के बीच आ�टा मोड पर नए रलेवे �टेशन का िनमा�ण िकया   

जाए । 

 LHB coaches should be attached in train No. 22107/8 and 22143/44 and 24 

racks should be made available for these trains. 

 Miraj-Kurduwadi fast passenger train should be extended up to Latur. It had 

been approved by the then General Manager on 15.1.2019. It should be done 

immediately. 

 Two additional sleeper coaches should be attached with train No. 51426 on 

regular basis. It should also be extended up to Sangli in order to enhance the 

railway revenue. 

 While train No. 51425 halts at Murud but on return journey train No. 51426 

does not have any halt at Murud. The halt of train No. 51426 at Murud should be 

provided at the earliest. 
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 A new train from Tirupati-Latur-Tirupati via Gundkal, Mantralaya Road, 

Gulbarga, Humnabad, Bidar, Latur road & Latur should be introduced. 

 A new train from Bidar to Jaipur via Latur, Kurduwadi, Pune, Kalyan/Panvel, 

Vasai road, Surat, Vadodara, Bhawani Mandi, Kota, Sawai Madhopur should be 

introduced. 

 Hyderabad/Pune, Amravati/Pune and Kolhapur/Nagpur trains should be run 

on daily basis. The speed of these trains should also be increased by curtailing 

loose time. In case these trains are converted into super-fast category, railway 

income will also be increased. 

 Train No. 17013/14 Hyderabad-Pune-Hyderabad tri-weekly train should be 

run on regular basis as provided in the project Resolution 2019 of South Central 

Railway. The approval of Central Railway is required for running this train on daily 

basis. 

 A new rack should be provided for 11404/3 Kolhapur-Nagpur Express to 

ensure its regular operations. 

 The weekly train No. 11415/16 Kolhapur-Bidar should be extended up to 

Hyderabad/Secunderabad. 

 Train No. 17009/10 Hyderabad Bidar Intercity Express should be extended 

up to Latur. 
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 Train No. 18519/20 Vishakhapatnam Kurla train should be run via Bidar, 

Latur Road, Latur, Osmanabad on experimental basis instead of Gulbarga- 

Solapur route. Reason being 35 trains per week already run on Gulbarga Solapur 

route. 

 The second new train from Kolhapur to Dhanbad via Miraj, Pandharpur, 

Latur, Parli Baijnath, Parbhani, Nanded, Adilabad, Nagpur should be introduced. 

 New train from Hyderabad to Mumbai via Bidar, Latur and Osmanabad 

should be introduced. 

 Akola/Parli train should be extended up to Latur. 

 Parli to Miraj train should be extended up to Sangli.  

मेरा भारतीय रलेवे से अनरुोध ह ै िक मेर ेलातूर संसदीय िनवा�चन �े� क� रलेवे से सबंिंधत 

उि�लिखत मागं� पर �यान देकर उनको पूरा करने के िलए त�काल कदम उठाया जाए । इन श�द� के 

साथ म� एक बार िफर रले मं�ालय क� अनदुान� क� मागं� का समथ�न करता ह� ंतथा माननीय िव� मं�ी 

जी का ध�यवाद करता ह� ंिक उ�होने देश म� रलेवे नेटवक�  को मजबूत करने के िलए इतना भारी-भरकम 

बजट म� आबटंन िकया । 
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DR. DNV SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Vanakkam, Chairperson, Sir. 

Thank you for giving me this opportunity to speak on the Demands for Grants 

under the Ministry of Railways.  

15.01 hrs   (Shri P.V. Midhun Reddy in the Chair)  

Much was expected from this Government regarding infrastructure and 

development of railways including laying of new lines, doubling, electrification, 

freight corridors etc.  

 But, unfortunately, the State of Tamil Nadu has been neglected and due 

importance has not been given. Not only now, we have been seeing this happen 

for the past six to seven years that for Tamil Nadu railway works have been 

neglected and much importance has not been given.  

 Sir, there are around ten new lines which have been promised already. We 

would like to know the status. The State has been wating for these ten new lines 

for a very long, long time. The Chennai-Mahabalipuram-Cuddalore line has been 

kept in abeyance. We want to know the status of the Tindivanam- Nageri new line 

project connecting Villupuram, Vellore, Tiruvannamalai, Tiruvallur and Chittoor. 

The new railway line along ECR between Karaikudi and Kanyakumari via 

Thoothukudi, Tiruchendur and Rameshwaram will provide an alternative route to 

Thoothukudi, Tiruchendur, Kudankulam and Kanyakumari. We would also like to 

know the status of the Karaikudi- Thoothukdui via Ramanathapuram line, the 

Ramanathapuram-Kanyakumari line, the Tirunelveli-Sankarankovil line, the 

Viranialur-Nagercoil Chetti Kulam line and the Erode-Palani line.  
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 There are a lot of announcements which mislead the people.  The allocation 

of the Budget especially for Tamil Nadu is very low. The projects are getting 

inordinate delays due to lack of funds. 

 There is a big threat of privatisation of corridors by which the tax-payer’s 

money is being taken to award them to the private players overnight over a platter. 

There is no sense of any prior announcement that such line is going to be 

privatised. For example, after COVID-19, we had one line which runs from 

Mettupalyam to Coonoor, that is, Ooty. Overnight, it was just being privatised  and 

there have been like train hostesses etc. There was a big uproar in Tamil Nadu.  

Then again, the Government came back and said that this is a trial method which 

we have given for a private company. So, only after such opposition was voiced, 

they are going back on such statement. This has to be taken back.  

The Government is planning to privatise 13 new routes in Tamil Nadu. Six 

are originating from Tambaram station. Tambaram station is also being planned to 

be privatised. I would like to bring to the notice that DMK which is facing election 

and – we are very confident of coming to power – will oppose it tooth and nail with 

all our might to save the railways and the lives of employees and common citizens 

at least in Tamil Nadu.  

Sir, regarding my constituency, Dharmapuri, I have been requesting for an 

elevator, an escalator for a long time. The problem is not lying with us. They say 

that they only have a certain number of footfalls. But the train which is supposed to 

stop at platform no. 1, stops at platform no. 2. So, the old people are made to 

cross the bridge which they are not able to do. We are asking for two things. One, 
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to stop the train at platform no. 1. They say that there will be five-minutes delay, if 

they stop it at platform no. 1. If you are not able to do that, at least you should 

provide an alternative of an escalator. They say, ‘Do it from MPLAD funds’ . For 

two years, the MPLAD fund is not there. What we are requesting is this. It is not 

our fault. It is the Railway’s fault which is not stopping the train. So, I request the 

Ministry to consider an elevator at Dharmapuri station. Whenever we go to the 

Railways, they give a statement saying that the utilisation is in the hands of the 

State Government and we should get clearance from the State Government.  

 There is a Railway Over Bridge at Adhiyamankottai in my constituency 

Dharmapuri where only two blocks have to be constructed. But no work has been 

done for the last three years. The State Government has finished its work. There 

are instances of people using that bridge and since two blocks are not there, 

people have met with fatal accidents and some lives have been lost. I do not know 

the reason why the Government is not constructing those two blocks of bridge for 

the last three years. 

 Then, we need a stoppage at Bommidi so that vegetables of farmers can be 

transported. This has been a long pending demand. I request the Minister to allow 

this stoppage. In the past, there had been a train running from Mettur to Chennai 

and it has been stopped now. I would request the Government to restart the train.  

I would like to bring to the notice of the Government another important issue 

regarding the Dharmapuri-Morappur line which has been pending since long. The 

Minister of Railways Shri Piyush Goyal flew down to Dharmapuri by helicopter just 

before 2019 Elections and he laid the foundation stone for this line. The stone just 
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lies there. I have been running from pillar to post to start the work on this line. An 

amount of Rs. 358 crore was allocated for this line in the Union Budget for the year 

2017-18 and the foundation stone was laid in 2019. I met the Divisional Railway 

Manager, General Manager of the Southern Railways, I met the CEO and the 

Railway Board Chairman and I met the Minister of State for Railways late Shri 

Suresh Angadi and also the Railway Minister. I have been going around, but there 

is no solution to this issue. This line is for 36 kms. In this line, the survey for 28 

kms. has been done. I would request the Minister of Railways to quickly finish the 

survey for the remaining 8 kms. When we approached the District Administration, 

they said that they are ready to form a Committee. But the Railways is also 

supposed to form a Committee to do the survey. This 8-kms. long line comes 

through the town. So, we need an alternate route. The District Administration is 

ready, but they do not have funds. So, I request the Minister to complete this 

survey as soon as possible. 

With regard to all the 10 lines in Tamil Nadu which I have just mentioned, 

most of them have been allocated a sum of only Rs. 1,000. With this meagre 

amount, how can they go ahead with conducting the survey? Let them not do what 

the DMK requests. But, at least, let the Government complete the works promised 

by the BJP. Why do they not start those works? That is my question. I do not know 

where to get an answer for this because I met everybody and the work is not being 

done. The District Administration says that only if the Railways allot the funds, they 

can go ahead and conduct the survey. They say that issues like land acquisition 

and other things are there. Of course, we are very confident that we would come to 
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power in the forthcoming Assembly election in Tamil Nadu and these things will be 

taken care of. But we request the Railways to give some importance and allocate 

some funds so that the survey can be completed and the work can be taken up at 

the earliest. 

Sir, we would like to introduce a Pilgrimage Circuit and a Tourist Circuit in 

Tamil Nadu. Then, we have also made an election promise to introduce metro train 

in Tiruchy, Madurai and Salem. Last week, the High Court Judge in Chennai made 

an observation that the cleanliness of the railway coaches has to be improved. 

There are many rats running around within the coaches and then the blankets and 

bed sheets are not clean. This observation has been made by the High Court 

Judge. I hope the Government will take it seriously and take necessary action in 

this regard. 

The common man is affected due to the increase in the rate of platform 

ticket. This has been increased too much. I demand that this should be rolled back 

to the previous level so that the common man is not affected. 

Coming to the issue of social justice, which is a core principle of DMK, I 

would like to point out that manual scavenging is a social evil. We have promised 

to eradicate manual scavenging in Tamil Nadu as soon as we come to power. 

Whenever we raise the issue of abolition of manual scavenging with the Railways, 

they just pass on the buck to the contractors. I would urge the Railways to have a 

keen watch on the contractors and see that no manual scavenging takes place in 

Railways. If such things happen, the contract should immediately be cancelled 

because manual scavenging has to be abolished from this country. With so much 
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of inventions of science and technology, there are new methods which many 

countries are following to eradicate manual scavenging. I hope that the 

Government would take necessary steps to eradicate manual scavenging in the 

Railways. 

With these words, I thank you for giving me this opportunity. 
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SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): I am thankful for this opportunity to express 

my views on the Demands for Grants under the Ministry of Railways. The hon. FM 

has presented railway finances along with the Union Budget and has given Rs. 

1.10 lakh crore which is the highest ever, and more appreciable thing is that Rs. 

1.07 lakh crore out of this is given for capital expenditure which is pegged at Rs. 

2.15 lakh crore. I am confident that the hon. Railway Minister will be able to 

generate Rs. 7,500 crore from internal resources for capital expenditure, but I 

need a little clarity that how the Railways is going to pool Rs. 1 lakh crore through 

extra budgetary resources. I request the hon. Minister to explain this. 

I also compliment the hon. Railway Minister for a remarkable recovery of 

freight business during the last 6-7 months. But this can be further pushed and can 

give real challenge to road traffic if we are able to increase the average speed of 

trains to about 60 kmph from the present 30-40 kmph, and also by giving more 

concessions. I request the hon. Minister, Shri Piyush Goyalji to take this into 

consideration. 

There is no doubt that the Budget 2021-22 gives emphasis on infrastructure, 

and railways is also following the same path. As a part of this, the hon. FM 

announced National Rail Plan 2030 for infrastructure development in the coming 

decade with an estimated expenditure of Rs. 16.7 lakh crore, under which some 

dedicated freight corridors have been identified. I thank the hon. FM and the 

Railway Minister for announcing dedicated freight corridors between: 
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►Vijayawada to Kharagpur and  

► North-South Corridor from Vijayawada to Itarsi 

At the same time, I wish to bring to the notice of the hon. Railway Minister 

about his Ministry which is silent on new Amaravati railway line announced in 2016 

with an estimated cost of Rs. 3,272 crore. It is 106 kms. line from Errupalem-

Amaravati-Nambur (57 kms.), Amaravati-Pedakurapadu (24 kms) and 

Sattenapalli-Narasaraopeta (25 kms). I have been raising this issue on this very 

floor since 2017. But no allocations were made in 2018 and 2019, and this year, 

you have given just Rs. 1,000 crore. This indicates the seriousness of the 

Railways towards the new capital Amaravati. If the recent reports in the media are 

to be believed, then it looks like the Centre is going to shelf the Amaravati line, 

citing lack of support from the State Government. 

Here I would like to draw your attention to what 13th Schedule to AP 

Reorganisation Act says. It says and I quote: 

"The Central Government shall take measures to establish rapid rail 

and road connectivity from the new capital of the successor State of 

Andhra Pradesh to Hyderabad and other important cities of Telangana" 

It is a hard fact that in spite of new capital of AP, Amaravati, being located 

close to Vijayawada and Guntur, it is deprived of rail connectivity and it is precisely 

the reason why the AP Reorganisation Act mentioned in explicit terms that the 

Central Government shall take steps to develop rail and road connectivity from 

new capital to Hyderabad and other important places in Telangana. 
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So, all I appeal to the hon. Railway Minister is to not neglect our new capital 

as is being done by the present State Government. 

Then I come to the creation of new Railway Zone in the State. It is welcome 

that the hon. Minister has announced this just before the 2019 general elections, 

but since then, it is not taking the kind of shape it ought to have been. Secondly, till 

when is the new RRB going to be set up in Vizag? So, I request the hon. Minister 

to tell us the present status of new Railway Zone at Vizag and till when this will 

become fully operational. 

I wish to make a few more points relating to my State of AP and request the 

hon. Minister to kindly look into them seriously and take up and complete the 

projects on priority basis. 

► The Ministry has sanctioned 66 ROBs and 2 RUBs in AP. I wish to know the 

status of the ROBs and RUBs. 

► The present railway bridge at Arundalpet in Guntur is nearly 7 decades old and 

it is in a dilapidated condition, and the commuters are facing huge traffic 

congestion on this bridge. So, I request that this ROB be replaced with a new one. 

► Tenali-Guntur doubling line with electrification has been taken up to be 

completed in 18 months but it is still going on at snail's pace. Sir, it is a small 

project of 24 kms. So, this may kindly be taken up and completed in a fixed 

timeframe. 
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► Development of Guntur and new Guntur stations has become really important 

after making Thullur Mandal as the new capital area of AP. Secondly, Guntur 

station needs to be given the status of 'capital station' and be provided all 

necessary facilities. 

► Along with these, Mangalagiri station situated between Vijayawada-Guntur 

should also be developed as it has new AIIMS, new capital and many important 

offices in its vicinity due to which there will be heavy passenger traffic. 

► The survey for Pagidipalli-Guntur railway line was completed long back. In the 

absence of second line, passengers are facing a lot of problems and delays due to 

heavy traffic leading to loss of revenue for Railways. So, the hon. Minister may 

show some generosity on this and sanction the second line. 

The next point I wish to make is the proposal relating to complete 

disinvestment of Container Corporation of India before the end of coming Fiscal 

Year. Being an entrepreneur, I know corporate management is far better and 

meticulous than the bureaucratic management. But, now, things are changing, 

albeit, slowly but steadily. So, I feel, we should not disinvest or privatize any and 

every public sector blindfold. They are our family’s silver. We have to weigh 

options, study deep into pros and cons of disinvestment or privatization. 

The next point I wish to make is relating to Operation Ratio which is an 

indicator of what railways is spending and how much it is earning. In 2021-22, OR 

is pegged at 96.2% when compared to 98.4% in 2019-20. It is reasonably okay 

during pandemic times. Sir, I was just looking at the 2020-21 figures relating to 
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pension fund. The BE for Pension Fund was Rs. 53,160 crore and this was 

reduced to Rs. 523 crore at RE stage. So, if appropriation is made as per BE, then 

the OR would have been 131% in 2020-21. Similarly, there is 60% less 

appropriation i.e., Rs. 20,708 crore in pension fund in 2019-20 against the BE of 

Rs. 50,000 crore. If you calculate, OR comes to 114% in 2019-20. The CAG had 

observed last year that if certain advances in 2019-20 were not included as 

receipts in 2018-19, the OR would have been 101.77% for 2018-19. So, the hon. 

Railway Minister has to look into this issue seriously as the entire game of railways 

is Operating Ratio. 

The next point I wish to make is about the fuel expenditure of railways. Sir, 

you are spending huge 13% on fuel. Your revenue expenditure in 2021-22 is 

estimated to be Rs. 2.11 lakh crore and if you calculate, it comes to Rs. 27,000 

crore on fuel expenses. Sir, you have huge tracts of land lying idle. Why are you 

not focusing on alternative sources of energy? 

You can set up solar plants extensively and bring down your fuel expenses 

to a bare minimum level. This will help the domestic solar panel manufacturing 

industry, create employment opportunities and also reduce import of solar panels 

from China and other countries. 

Doctor is a doctor, be it Allopathic doctor or AYUSH doctor. Hon. Minister is 

aware that AYUSH doctors are working in Railways under Staff Benefit Fund. But I 

am given to understand that there is discrimination in payment of honorarium to 
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AYUSH and Allopathic doctors. He may kindly look into this and see to it that 

AYUSH doctors be treated equally with Allopathic doctors in all respects. 

Artificial Intelligence is slowly but steadily becoming part of our personal and 

professional life, and the hon. PM is also pushing hard to use Al in every possible 

way. Sir, railways is eco-friendly transport system. There is no doubt that the 

Railways is taking the advantage of digitization in its operational, passenger 

services and infrastructure areas. Al helps to make rail transportation safer, 

smarter and more reliable, apart from reducing traffic congestion, analyse travel 

demands from various quarters and quickly identify risks. The hon. Minister is 

aware that the PM has recently inaugurated driverless metro on Magenta Line. So, 

what is his Ministry doing to push in use of Al and what budgetary allocation has 

been made in 2021-22 for this may kindly be explained. 

With these observations, I support the Demands for Grants under the 

Ministry of Railways. Thank you. 
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SHRI ACHYUTANANDA SAMANTA (KANDHAMAL): Hon. Chairperson, Sir, I thank 

you very much for giving me this opportunity. 

 I rise to speak on behalf of my party Biju Janata Dal on the Demands for 

Grants of the Ministry of Railways. We definitely appreciate the allocation of Rs. 

1.07 lakh crore for Railways in the Union Budget for the year 2021-22 which was 

presented by Shrimati Nirmala Sitharaman. 

 We also applaud the National Rail Plan for India to create a future ready 

railway system by 2030 and introduction of two new technologies – MetroLite and 

MetroNeo -- to provide metro services at a much less cost with same experience 

and convenience in tier-II and tier-III cities.  I understand that the year 2020 has 

been a very tough time for every sector including the railways, but still I would like 

to raise a few demands. 

 Sir, Odisha as an industrial hub has immense contribution to the railway 

revenue of the country.  It has been, time and again, pointed out by our hon. Chief 

Minister, Shri Naveen Patnaik-ji and many of my esteemed colleagues form the 

Biju Janata Dal here on the floor of this House. 

 This year, after many demands from the Government of Odisha, we have 

seen an outlay of nearly Rs. 4,500 crore in the railway budget for the State of 

Odisha.  The Ministry has committed to the construction of several new lines, 

doubling existing lines, yard and workshop enhancements, computerisation, 

passenger amenities and safety across the State. 

 The biggest positive has been the allocation of around Rs. 1,000 crore 

towards the completion of the Khurda-Bolanagir line, a project that has been in 
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limbo/delayed for several years, and has been the demand of all Odia people  from 

that region.  The inordinate delay means that till date, in spite of acquisition of land 

by the State Government, only 15 kilometres from Bolangir side and 76 kilometres 

from Khurda side has progressed, which is a low percentage compared to the total 

distance of 289 kilometres to be constructed.  Since this project had commenced 

from 1994-95, it is high time that this project is taken to its completion so that the 

local population can be benefited from the connectivity. 

 In this context, I would like to point out a case of my own Parliamentary 

Constituency, Kandhamal, which still has little to no connectivity to the main routes 

in the form of railways. I have previously also requested the hon. Minister 

regarding the need to connect the nerve centre and the district headquarters of  

Kandhamal, that is, Phulbani.    The closest railhead which is expected to be a part 

the Khurda-Bolangir line is Puranakatak, which is merely 39   kilometres  from 

Phulbani. The inclusion of a small annexe from Phulbani to Puranakatak  will allow 

many residents of Kandhamal to enjoy rail access to the rest of Odisha and the 

country.  In fact,  this annexe can later be smoothly connected to the proposed 

Talcher-Lanigarh line.  So, I would request the hon. Railway Minister to include this 

annexe  construction in the outlay for Odisha as it will benefit the entire District of 

Kandhamal which is also known as an aspirational district.  

 Sir, some other very important demands have been missing from the 

Demands for Grants relating to Ministry of Railways.  Key among them are as 

follows:  
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1. The wagon factory at Sitalapalli, Ganjam District.  The wagon manufacturing 

unit in Ganjam, for which land has already been earmarked, was announced 

in the 2012 Budget. The project did not kick-off then.  But both the East 

Coast Railways and the then Minister assured that the project would kick-off 

once the wagon demand increases post-2019.  With railways booming 

across the country, the construction of the proposed wagon factory at 

Sitalapalli will be a huge boost to the region. 

2. Similarly, about the electric locomotive  periodic overhauling workshop in 

Kalahandi District, the Centre had previously agreed to set up an electric 

loco periodical overhauling workshop at  Kalahandi for which land has been 

allocated. Again, this year only, a nominal budgetary allocation has been 

made for this project.  Establishing a POH workshop will reduce the 

pressure on the Railways,  which can find an intermediate  point like 

Kalahandi for their maintenance needs. 

3. There is a need to expedite the process to introduce passenger trains on the 

Haridaspur-Paradip line.  It has been commissioned for the benefit of people 

in Kendrapada District.  Over 15 goods trains are plying on this route daily.  

We request the hon. Minister for timely arrangements to introduce 

passenger trains on the Angul-Sukinda line, which is currently under 

construction. 

4. Some new projects like extension of Nuapada-Gunupur BG rail link up to 

Theruvalli (79 kilometres), Puri-Konark link (38 kilometres), Bansapani-

Barbil (18 kilometres), Jajpur-Keonjhar Road-Dhamra Port via  Jajpur/Aradi 
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(95 kilometres), Talcher-Gopalpur (245 kilometres), Paradeep-Dharma (80 

kilometres), missing railway links in Mayurbhanj District; Buramara-Chakulia 

(50 kilometres), Bangiriposhi-Gorumahisani (42 kilometres),   Ongoing 

projects: Khurda Road-Bolangir NBG rail link; Talcher-Bimalagarh (154 

kilometres), Jaleswar-Digha (41 kilometres), Jeypore-Nabarangpur (38 

kilometres), and Jeypore-Malkangiri (130 kilometres) should be taken up. 

 

Similarly, I would also like bring two new things to the notice of the hon. 

Minister.  On the commemoration of 125th birth anniversary year of Netaji Subhash 

Chandra Bose, I would like to request the hon. Railway Minister to introduce a new 

train from Cuttack to Kolkata, from birth-place to work-place of Netaji, in his 

memory.  Similarly, this year, in March, we celebrate the 100 years of the arrival of 

the Father of Our Nation, Mahatma Gandhi, at the railway station of Cuttack.  I 

request the hon. Minister to transform the Cuttack Railway Station as a model 

heritage railway station.  This will be a befitting tribute to Gandhiji.   

 Lastly, I wish to put forth some small requests before the hon. Minister and 

reiterate our Chief Minister’s request of increasing the revenue distribution as well 

as the budgetary allocation to the State.  

 Thank you very much, Sir.  
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): I make the following 

submissions: - 

Railway related Baramati Constituency demands 

Daund railway station to be given suburban status under Pune railway division 

Pune is growing rapidly towards Lonavla, Daund, Saswad and Jejuri areas. People 

prefer to stay in sub-urban areas due to comparatively cheaper availability of land 

and residential premises in the suburban areas. In view of this, it has become 

necessary to declare Pune-Daund section as suburban zone and to provide 

Suburban services to the commuters from this region under Pune Division. 

Requesting a suburban train service on Daund-Pune route 

 Daund Junction is a major stop for passenger trains and is a major freight hub. 

Daund Jn. Railway station has 5 platforms and 140+ trains pass daily. From this 

proposed Daund-Pune route, people of Daund and the villages like Patas / 

Kadethan/Kedgaon / Khutbav / Yevat / Uruli Kanchan / Loni / Manjri / Hadapsar - 

would benefit. 

At present only four shuttle trains operate on this Pune-Daund route. These shuttle 

trains though useful, they are insufficient in meeting the travel needs of people on 

this route to access Pune City. 

Construct QUADRUPLE TRACK between LONAVALA - PUNE - DAUND section 

(4 Lanes) 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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The doubling of tracks in Solapur Division between Daund - Manmaad, Daund - 

Solapur and Kurduwadi - Latur is in process. Once this work gets complete all the 

traffic strain will automatically come over Daund -Pune section. Also, with work for 

six laning of Kurkumbh to Hadapsar (NH9) (which at present has 4 lanes) in 

progress, scope for industrial, residential and commercial develox between Daund 

to Pune is bound to increase. 

In view of this, it has become necessary to construct the QUADRUPLE 

TRACK between LONAVALA - PUNE - DAUND section (4 Lanes.). Quadrupling 

can contribute to faster operation of trains. High-speed rail and commuter rail can 

co-exist in quadruple track without interrupting each other. Also, it is relatively easy 

to do maintenance and engineering work of tracks. 

Introduce MEMU services in between Daund-Lonayla section to the 

commuters from this region under Pune Division 

Mainline Electric Multiple Unit (MEMU) with stainless steel coach body has an 

aerodynamically shaped stainless-steel front-end nose for reduced air resistance, 

thereby saving in energy. It saves energy consumption up to 35% as compared to 

conventional EMU and MEMU trains. 

Request for establishment of Maharashtra Rail Infrastructure Development 

Corporation (MRIDC) headquarters in Pune 

Provide for rehabilitation for residents of Daund labour slum at Vasahat 

New railway stations at Sahajpur and Kasurdi on Pune-Daund line  
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I request the Ministry to provide for new railway stations at Sahajpur, Kasurdi, 

which are on the Pune-Daund railway line. This area is known for vibrant industrial 

activity. 

I also request the Government to install used steam engine of the British ear 

at Daund Junction. 

Construction of Foot Over bridges (FOBs) in Patas, Daund Taluka of Baramati 

constituency 

 The work of Foot Over Bridge (FOB) is at present in the stage of issuing Tender. 

The Government can expedite the process of constructing Foot Over Bridge (FOB) 

in Patas, Daund Taluka of my constituency. 

Stoppage at Daund railway station and Quota for passengers residing in Baramati, 

Daund and Bhigwan  

Trains running on the route between Bangalore and Rajasthan to be given a stop 

at Daund railway station. Also requesting for separate quota for passengers 

residing in Baramati, Daund and Bhigwan. 

Requesting Centre to provide land opposite Baramati railway station on rent for 

service road 

 Baramati Municipal Council has proposed to construct a service road from Teen 

Hatti Chowk to the Court Building in Baramati. However, some part of this road 

comes under the jurisdiction of Indian Railways. Railway department is asking 

Baramati Municipal Council to take the said patch of land on lease. But this would 

cause a huge financial burden on the Municipal Council. Baramati Municipal 

Council is requesting that the lease should be waived off. Baramati Municipal 
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Council has said that the construction cost, as well as the maintenance cost, shall 

be paid by them. Requesting you to kindly consider the proposal given by 

Baramati Municipal Council; 

Issue NOC for construction of approach road from Sirsufal village, Gawade 

Basti to Sonabha Patil Basti at Survey No.17 

 As the unmanned railway crossing at Sirsufal is closed, it is requested that 

permission (NOC) may be issued to construct an approach road from Sirsufal 

village, Gawade Basti to Sonabha Patil Basti at survey no.17 

Miscellaneous points for consideration of Railways  

A. Poor operating efficiency as reflected in very high operating ratio of railways 

During NDA-I, the operating ratio remained above 95% , reaching as high as 

98.4% during 2017-18 

Operating ratio indicates an entity's operating expenses as a percentage of its 

revenue. A higher operating profit hinders an organisation's ability to generate 

profits. 

 In 2018/19, operating ratio is still at inefficient levels at 96.2% and is projected to 

be at 95% in 2019/20. 

B. Railway Privatisation Programme- 100 Day Action Plan to privatise Railways 

 In addition to providing wi-fi at all railway stations, installing advanced signalling 

systems and eliminating all manned level crossings on the golden quadrilateral 

and diagonals, the action plan also aims to restructure the railways, corporatize 

railway production units, 'redevelop' 50 railway stations and urge passengers to 

give up subsidy on train tickets.  
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PUs and associated workshops are supposed to be clubbed into a new entity 

called "Indian Railways Rolling Stock Company" under the Ministry of Railways. 

Starting with the newly set up MCF-Rae Bareli, all PUs are to be taken over by the 

new entity in a phased manner. 

Since all of these units are profit making, trade union leaders argue that there's no 

need to change their structure and operations.  

Railway unions across the country have expressed strong opposition to this action 

plan, calling it the first step in the complete privatisation of Indian Railways. 

C. Privatisation announcement is contradictory to earlier announcements by Union 

Government - U turn by Central Ministers 

In speech at Diesel Locomotive Works (DLW) Banaras in 2014, PM Narendra 

Modi can be heard reassuring his audience that there were rumours of 

privatisation of railways but they were all lies as he won't ever let it happen. 

Ironically, DLW Banaras is one of the seven production units being considered for 

corporatisation. 

In April 2017, the then Railway Minister Suresh Prabhu categorically ruled out 

privatisation underlining the fact that Indian Railways had to meet social 

obligations to the tune of Rs. 30,000-35,000 crore through subsidies, passenger 

rates and other concessions. 

On 11 June 2018, the new Railway Minister Piyush Goyal who replaced him too 

reiterated the same saying, ""Let me make it very clear that there are no plans to 

privatise railways, either now or ever". 
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As far back as in 2017 itself the Railway Ministry under Suresh Prabhu circulated a 

draft cabinet note to various ministries seeking their response to handing over 400 

railway stations on a 45-year lease to the private sector for redevelopment. After 

drawing up an unnecessary ambitious plan of redevelopment of railway stations for 

Rs.1 lakh crore, Piyush Goyal recirculated the note in January 2018 with a 

modified proposal involving 600 railways stations on a 99-year lease. He did this 

with the blessings of the PMO despite objection from the Finance Ministry, which 

wanted the lease period to be restricted to 60 years only. 

D. Cost escalation by 131.83% of railway projects - Report by MOSPI  

The total cost overrun of 205 delayed railway projects is a whopping *2.21 lakh 

crore. the latest flash report of the Statistics and Programme Implementation 

Ministry (MOSPI for December 2018 showed. According to the report, the total 

original cost of these 205 projects was 21,68,116.34 crore up to December 2018. 

The total anticipated cost of these projects is estimated at 23,89,745.97 crore, 

which indicates overall cost escalation by 131.83%. 

E. Lack of corresponding increase in infrastructure for decongesting lines at railway 

stations- CAG Report 2018 

 Decongested line at a station is largely dependent on factors like adequate 

number and length of platforms and tracks, proper interlinking of tracks, adequate 

lines for stabling and maintenance of passenger trains and obstacle free 

movement of trains without any permanent speed restrictions. 
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But CAG found that the infrastructure such as platforms, washing pit lines and 

stabling lines at the stations were not augmented according to increase in number 

of trains handled on audited stations. 

Audit reviewed the data of number of trains handled, platforms, washing pit lines 

and stabling lines in respect of station for March 2007, March 2012 and March 

2017. The number of trains originated/ terminated per day increased by 13 per 

cent (94 trains) in March 2017 in comparison to March 2012. However, in these 11 

audited stations, only two pit lines were added during this period and the number 

of stabling lines remained the same. 

Recommendation- Ministry must focus on removing constraints and bottlenecks for 

ensuring timely arrival and departure of trains to/from the stations- most important 

indicator of quality of service being provided to passengers. 

Nagpur railway station case study by CAG- Nagpur station handles around 122 

trains per day with eight platforms. During the last three years one platform has 

been added to this station. During March 2017, there was en route detention of 

3634 minutes in respect of 569 trains between adjacent stations to the Nagpur. 

522 trains were detained on platforms at Nagpur station for 6275 minutes over and 

above their scheduled stoppage time prescribed. 

To decongest the Nagpur station, development of Ajni station, was sanctioned 

during the year 2016- 17, but detailed estimate was yet to be sanctioned 

(November 2017). The work of extension of platforms No. 4, 5 and 7 for 24 

coaches was proposed by Divisional authority of Nagpur Division in the year 2013-

14,  the same was not included in the Final Works Programme. 
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F. More than 15% of railway posts are vacant- Standing Committee 

As on 01, April, 2017, a total of 2,22,509 number of posts out of 14,68,715 (total 

strength) were lying vacant in all categories ie. 15.2% of total posts are vacant. 

Further, there are 1,28,942 vacancies out of 7,64,882 sanctioned strength only in 

Railway safety and maintenance category itself ie. 16.9% of the sanctioned posts. 

Filling up vacant posts may not only play a key role in running all Railways 

smoothly but also enables the working personnel to be relieved of the stress of 

overwork beyond normal hours 

G. Spending on women safety 

As per the data, the corpus transferred to the Public Account for the Nirbhaya 

Fund up to 2018-19 was Rs 3,600 crore out of which since 2015, the BJP-led 

central government was only able to release Rs 1,513.40 crore till December 2018 

-i e, only 42% of funds released since 2015. 

Centre must ensure 100% release of funds from Nirbhaya Fund to respective 

Ministries, including Railways. 

 Since there is a huge population in Mumbai, we need to improve the 

infrastructure and connectivity in the urban and suburban lines. Therefore, more 

funds should be allocated. 

 I must thank the Railways for all the help rendered during the lockdown 

period. I appreciate and thank the entire Railway family for the help given by them.  
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�ी तािपर गाव (अ�णाचल पूव�):  सभापित महोदय, म� यहा ंरले मं�ालय के अनदुान क� मागं� से सबंिंधत 

बजट के सपोट�  म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ं। म� रले मं�ालय एवं मोदी जी को ध�यवाद देता ह� ंिक 

आज िह�द�ुतान का रलेवे दिुनया म� न�बर दो �थान पर ह ै । मोदी जी और माननीय रले मं�ी पीयूष 

गोयल जी के नेत�ृव म� हम  भारतवष�  के रलेवे नेटवक�  को दिुनया म� न�बर वन �थान पर देखना चाहते 

ह� ।  

आज हम इसी रलेवे से जड़ु गए ह�, िकसान रलेवे से जड़ु गए ह� और मैि�समम इलेि��िफकेशसं 

ऑफ रलेवे लाइन से जड़ु गए ह� । पैन एलोकेशसं, आप हर साल क� तलुना क�िजए, हम� इसे िगनने क� 

ज�रत नह� ह,ै इसे इतना बढ़ा िदया गया ह,ै म� पूव��र रा�य से चनु कर यहा ंआया ह�,ं यहा ंपर का�ेंस 

पाट� के एक-दो ही माननीय एमपी बचे ह� । भारत क� आजादी के 70 साल� बाद, मोदी जी के स�ा म� 

आने के बाद अ�णाचल �देश रलेवे कनेि�टिवटी से जड़ुा ह ै। आज अ�णाचल �देश के लोग भी रलेवे 

से जड़ेु ह�ए ह� । 

 सभापित महोदय, इस रलेवे के अनदुान क� मागं� म� अपने �े� क� भी िडमाडं फॉर �ाट्ंस के बारे 

म� म� कहना चाहता ह� ं । म� अ�णाचल �देश से चनु कर आया ह�,ं पूव��र रा�य� का एक 

कैर�ेट�र�टि�स है । वहां िहमालय है, वह पवत�य इलाका ह ै। ज�मू-क�मीर से लेकर अ�णाचल �देश 

तक िहमालय है । माननीय रलेवे मं�ी जी को रलेवे मं�ालय म� तीन चीज� का सव��ण करके िदया गया 

है, लेिकन अभी तक वे काम श�ु नह� ह�ए ह� ।  

म� इस चीज के बार ेम� बताना चाह�गंा िक पासीघाट हमारा होमटाउन है । मरुकागँ�लेक से रोइंग, 

तेज,ु नामसाई, �फाई सव� एडं इंवेि�टगेशन का काम पूरा हो चकुा है । वह रलेवे बोड�  को िदया गया है, 

इसको इमीिडएटली लाचं िकया जाए, तािक हम रलेवे से और �यादा जड़ु सक�  । उसके बाद लेखापानी 

और खारसगं, ये कोल फ��ड ए�रयाज ह� । लेखापानी से खारसगं  रलेवे सव� और शायद डीपीआर का 

काम भी पूरा िकया गया होगा, इसको भी म� देखना चाहता ह� ं।  

यह वष� 2018 म� पूरा ह�आ है । माग��रटा टू देवमाली, यह सव� 2018 म� पूरा ह�आ है, अभी तक 

इसका काम आगे बढ़ना तय नह� ह�आ है । शायद इसका डीपीआर सव� का काम वष� 2018-19 म� पूरा 
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हो गया ह ै। म� रलेवे मं�ी जी से िनवेदन करता ह� ंिक इसका काम भी श�ु िकया जाए । अभी िफलहाल 

सव� चल रहा है । 

 Hon. Chairperson Sir, you are fully aware of the situation of India and 

China. वष� 2019 म� हमारी सरकार ने िमसामारी यानी िक तेजपरु असम से लेकर तवागं तक रलेवे 

लाइन से जोड़ने क� घोषणा क� थी । हमार ेकाउंटरपाट�  चाइना ने लसार से �ाई ज�ंशन, �यानमार, 

इंिडया एडं चाइना, ित�बत, ई�टन� ऑफ इंिडया का रलेवे लाइन से जड़ुना अभी अंडरकं���शन है । 

हम अनाउंस करते जाएगें, रलेवे सव� एडं इंवे�टीगेशन म� लगे रह�गे और हमारा काउंटरपाट�  चाइना लसार 

से उस कोने तक अभी रलेवे लाइन िबछा रहा है । इसिलए म� जब भी अ�णाचल �देश और पूव��र को 

रलेवे लाइन से जोड़ने क� बात करता ह�,ं तो वह केवल अ�णाचल �देश और पूव��र रा�य� के िहत के 

िलए नह� है । 

 हम वष� 1962 म� लड़ाई �य� हार गए थे? हम रलेवे कनेि�टवटी नह� होने के कारण यह हार गए 

थे । हमारी आम�, पारािमिल�ी, आ�स� ए�यूिनशसं ट��स सब असम तक ही सीिमत थे । अ�णाचल 

�देश तक सड़क�  भी सही नह� थ� । इसिलए म� जो भी कहता ह�,ं यह देश के िहत म� है । माननीय 

सभापित जी, मझेु माननीय मं�ी जी क� एक ही चीज से डर ह ै । Piyush Goyalji is my good 

friend; he is a good Economist; and he is a good Chartered Accountant also.  

रलेवे म� एक �लॉज़ है । Whenever we propose railway lines, there is a clause which is 

dangerous  for the less populated States in the country. यह इकोनॉिमकली वॉयवल नह� 

है । यह एक बह�त बड़े खतर ेका कं�लूजन ह ै।  

माननीय रले मं�ी जी को म� यही कह�गंा िक अगर अ�णाचल �देश को रलेवे लाइन से जोड़ा 

जाता ह,ै तो इकोनॉिमकली वायि�लटीज़ �लॉज़ को हटा दीिजए । All the railway projects – 

whether they are in Jammu and Kashmir, Uttarakhand, Himachal Pradesh, 

Arunachal Pradesh, Sikkim, Nagaland, Manipur, or Mizoram – they should be in 

national interest. Hon. Chairperson Sir, if we talk about Doom Dooma to Wakro to 
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Walong, it is a very surprising story. If the hon. Railway Minister goes back to 

1907, in the British days, the Britishers proposed to construct road from Doom 

Dooma in Assam to Rima. Rima is the eastern tri-junction of India, Tibet and 

Myanmar. 

 वष� 1907 म� एक �पोज़ल था िक ि�िटशस� वहा ंतक रा�ता बनाएगें । काश ि�िटशस� �ारा इसी 

रलेवे लाइन का �पोज़ल बनाया गया होता । वष� 1962 म� िह�द�ुतान जो लड़ाई हार गया था, शायद वह 

नह� होता । यह वष� 1907 का �पोज़ल ह ै। It should be in the railway history.  

 वष� 1907 डूम डूमा टू वाल�ग एडं रीमा, परशरुाम कंुड िह�दओु ंका एक बह�त बड़ा �रलीिजयस 

इलाका ह ै। यहा ंमकर स�ंािंत म� देश भर से लाख�-लाख िडवोटीज़ आते ह� । ये अ�णाचल �देश का 

नाम नह� जानते ह�, लेिकन परशरुाम कंुड को जानते ह� । इससे जड़ुते ह�ए हवाई और वाल�ग रलेवे 

कनेि�टिवटी हो, यह देश के िहत म� है, लेिकन इसम� इकोनॉिमकल वायि�लटी जीरो ह ै । लेिकन यह 

हमार ेआम�, पारा िमिल�ी और िस�यो�रटी गाड�  के िलए यह एक बह�त बड़ा िस�योर �वाइंट ह ै । म� 

चागंलागं इ�यू इस सदन म� हमेशा रज़े करता ह� ं । वहा ं से पास होकर यह रा�ता चाइना बाड�र तक 

जाएगा । यह डागंरी से रोइंग, डागंरी, ितनसिुकया से आगे असम म� एक रलेवे �टेशन ह ै। 

 ऑनरबेल चेयरमैन सर, िजस �देश म� रलेवे लाइन नह� है, वहा ँ के मे�बर को बोलने के िलए 

�यादा टाइम देना चािहए ।  

 

HON. CHAIRPERSON: You have two more minutes.  

�ी तािपर गाव : डागंरी से रोईगं क� लाइन 60 िकलोमीटर है, इसका सव� और इंवे�टीगेशन बाक� है । 

ितनसिुकया से पासीघाट क� लाइन 300 िकलोमीटर है । ए�ीक�चर, हॉिट�क�चर के सार े�ोड�टस 

यहा ँफुटिह�स से जाते ह� । यह लाइन भी रले से जड़ुनी चािहए । इसके साथ, ढलाईबील से सेजसुा, 

तेजपरु के सामने रलेवे �टेशसं ह�, वहा ँसे सेजसुा के लोग� का स�पक�  हो जाए । वहा ँसे प�के केसागं, 
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सेपा, सागाली और नाहरलगुन रलेवे लाइन को जोड़ा जा सकता ह ै । इसका सव� भी इनवे�टीगेशन 

लेवल पर है ।  

म�ने िम�सामारी से तवागं के बारे म� कह िदया है । यह एक नेशनल इ�पॉट�स का �थान ह ै। नॉथ� 

लिखमपरु से बामे का सव� और इंवे�टीगेशन तीन साल से चल रहा है । The line is only of 98 

kilometres. The survey and investigation are going on for the last three years. म� 

चाहता ह� ँ िक इस लाइन को Silaphatar, Bame, Along, Kamba, Kaujing Tato and 

Mechukha are in the east line corner. Meezu Kha is the last border area of 

Arunachal Pradesh, which is strategically placed in the middle of Arunachal 

Pradesh. इनको जोड़ना चािहए । …(�यवधान) 

अंत म�, म� कहना चाह�गंा िक पासीघाट मेरा होम टाउन है । पासीघाट से तूितंग वाया मारयागं, 

ियंगिकय�ग, पािलंग म� लाइन जोड़ी जानी चािहए �य�िक ये सभी इ�पॉट�ट ए�रयाज ह� ।  

 म� यह भी कहना चाह�गंा िक लेखापानी, माघ�रीता और िवजय नगर को भी रलेवे लाइन से 

जोड़ा जाना चािहए । िवजय नगर भी उसी �ायज�ंशन म� ह ैजैसे �यामंार, चाइना और इंिडया ह ै। आज 

िवजय नगर म� सड़क भी नह� है । वहा ँएक िकलो नमक  दो सौ �पए का ह ै । Then, what do we 

expect for the security of this country? We need not speak of the population 

inhabited in that area. 

आदरणीय मोदी जी के नेतृ�व म� हम रलेवे से जड़ेु ह� । लेिकन कोरोना जैसी महामारी के कारण  

three services of Railways have been suspended till today. 

नाहरलैगनु से िद�ली दोनयी पोलो ए�स�ेस, नाहरलैगनु से गवुाहाटी ए�स�ेस �ेन और 

नाहरलैगनु से ितनसिुकया इंटरिसटी ए�स�ेस, गवुाहाटी से ितनसिुकया, दीमापरु, again it comes 

back to Naharlagun Intercity Express. ये तीन� रलेवे लाइंस अभी स�प�ड ह� । अ�णाचल �देश 

जनवरी से कोरोना �� हो चकुा ह ै। इसिलए इन रलेवे लाइंस को अब �र�टोर िकया जाना चािहए ।  



15.03.2021                                                                 1365 

 
HON. CHAIRPERSON: Please conclude. You have taken more than the allotted 

time.  

�ी तािपर गाव : सर, अ�णाचल �देश म� रलेवे लाइन नह� है ।  

म� कहना चाह�गंा िक िबलासपरु-मनाली-लेह एक बह�त ही ��ैटेिजक ए�रया है । इस ए�रया को भी 

रलेवेज से जोड़ना चािहए ।  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude.  

�ी तािपर गाव: अ�णाचल �देश, नागाल�ड और मिणपरु आिद पूव��र रा�य� म� ऑग�िनक फािम�ग होती 

है । इसिलए नॉथ�-ई�ट से एक रिे�िजरटेेड �ेन चलाई जाए । हमेजल िसटी म� हम इसक� सिुवधा दे 

सकते ह� । In the real end of my speech, म� कहना चाहता ह� ँिक दीमापरु से कोिहमा लाइन का 

काम बह�त ही �लो चल रहा ह ै। जी�रबाम से इ�फाल लाइन was targeted to complete in 2014.  

अभी भी इसका टारगेट वष� 2022 तक है । इसके बाद िस�चर से आइजोल लाइन का काम भी अभी 

तक �लो है ।  

इसिलए म� रले मं�ी जी से कहना चाह�गंा िक पूव��र रा�य� को नेशनल इं�े�ट म� नेशनल 

�ोजे�ट्स के तहत ही लेकर काम िकया जाए ।  

With these words, I conclude.  Thank you.  
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�ी दलुाल च�� गो�वामी (किटहार): म� के��ीय मं�ालय के रले बजट वष� 2021-22 के िलए 

िनयं�णाधीन अनदुान� क� मागं का सम�थन करता ह� ँ। और आदरणीय �धानमं�ी जी तथा माननीय रले 

मं�ी �ी पीयषु गोयल जी को आभार �कट करता ह� ँ।  

मेरा ससंदीय �े� किटहार जो िबहार रा�य के अ�तग�त आता है और यह एक आंका�ी िजला 

भी है और किटहार रले िडवीजन भी है । महोदय पूव��र �ंिटयर रलेवे जोन के तहत किटहार रले 

िडवीजन म� इलेि��क इंजन क� मर�मत एवं इसके रखरखाव तथा इलेि��क लोको शेड का िनमा�ण का 

िव�तारीकरण के साथ-साथ लोको पायलट के िलए �िश�ण के�� क� भी आव�कता है ।  

दूसरा रलेवे लाइन का दोहरीकरण जो अभी तक नही ह�आ है वह है किटहार से कुमेदपरु, 

किटहार से मकु�रया, बारसोई ज.ं से रािधकापरु, किटहार से जोगबनी तथा किटहार से तेजनारायनपरु 

रले लाइन को दोहरीकरण का मागं करता ह� ँ । साथ ही कुस�ला से िबहारीगंज तक नया रले लाइन का 

िशला�यास पूव�वत� रले म�ंी जी �ारा भी िकया गया था, जो अभी भी लि�बत है और तीसरा किटहार-

कुमेदपरु ख�ड पर केएम-1 (भगवानपरु चौक पर) तथा किटहार मकु�रया ख�ड पर केएम-2 (छीटाबारी 

पर) आरओबी के िनमा�ण का मागं करता ह� ँ। साथ ही करोना क� कमी को देखते ह�ए ल�बी दूरी का �ेन 

जैसे आ�पाली ए�स�ेस, सीमाचंल ए�स�ेस, गरीब नवाज ए�स�ेस, टाटा किटहार ए�स�ेस के साथ-

साथ या�ी पैस�जर �ेन का भी सचंालन िकया जाए । महोदय, होली के शभु अवसर पर होली �पेशल �ेन 

भी चलाया जाय तािक महारा��, चे�नई, िद�ली जैसे रा�य� म� रहने वाले गरीब मजदूर एवं �वासी 

कामगार भी िबहार और नाथ�-ई�ट के अपने �देश� म� आ-जा सक�  । रलेवे लाईन के काय� म� आशातीत 

सफलता के िलए म� एक िफर माननीय रले मं�ी जी का आभार �कट करता ह� ँ। 

 

          

                                    
 Speech was laid on the Table 
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�ीमती वीणा दवेी (वैशाली): माननीय सभापित महोदय, म� आपका आभार �कट करना चाहती ह� ं िक 

आपने मझेु रलेवे क� अनदुान क� मागं� 2021-22 पर बोलने के िलए समय िदया है ।  

 महोदय, म� वैशाली ससंदीय �े� म� मज़ु�फरपरु िजले के अंतग�त रलेवे से जड़ुी कुछ मह�वपूण� 

प�रयोजनाओ ंक� तरफ माननीय रले मं�ी जी का �यान आकिष�त करना चाहती ह� ं । ये प�रयोजनाए ं

काफ� समय से लंिबत ह�, जैसे – ��तािवत मज़ु�फरपरु, काटंी, मोतीपरु, साहेबगंज रले लाइन के सव� 

का काम कराया गया था । इस काम क� वा�तिवक ि�थित �या ह?ै 

 हाजीपरु, वैशाली, सबुोली रले लाइन वाया साहेबगंज, पा� का काम अधूरा है और काय� धीमी 

गित से चल रहा ह,ै जबिक सीतामढ़ी, मज़ु�फरपरु रले लाइन और हाजीपरु, सबुोली, वैशाली रले लाइन 

का काम एक साथ श�ु ह�आ था । सीतामढ़ी रलेवे लाइन श�ु हो चकु� है, लेिकन हाजीपरु, सबुोली रले 

लाइन का काम अधूरा है । 

 आम गरीब मजदूर लोग� के िलए �ेन� म� आरि�त िड�बे (आरि�त बोगी) िफर से बहाल िकए 

जाए,ं तािक लोग� को सिुवधाए ंिमल सक�  । �लेटफॉम� िटकट का मू�य बढ़ाकर 50 �पये कर िदया गया 

है, जो िक �यायसगंत नह� ह ै। इसे कम करना चािहए ।  

म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से िनवेदन करती ह� ंिक मेर ेससंदीय �े� वैशाली से 

जड़ुी लंिबत रलेवे क� प�रयोजनाओ ंको ज�दी से ज�दी पूरा कराने क� कृपा कर� । ध�यवाद । 
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�ी दीपक बैज (ब�तर): माननीय सभापित महोदय, आपने मझेु रलेवे बजट पर चचा� करने क� अनमुित 

दी, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 माननीय सभापित महोदय, देश के बजट क� तरह ही रलेवे का बजट एक मह�वपूण� बजट है, 

�य�िक रलेवे के मा�यम से पूर ेदेश म� रोजगार का एक बह�त बड़ा साधन है । इसके अलावा देश क� 

सरकार क� आय के िलए भी रलेवे बह�त बड़ा साधन ह,ै लेिकन कोिवड-19 के कारण ह�ए लॉकडाउन म� 

23 माच�, 2020 को पूर ेदेश म� रलेवे को बदं कर िदया गया था । उस समय के असफल लॉकडाउन को 

पूर ेदेश ने देखा है ।  

 माननीय सभापित महोदय, जनता सड़क पर आ गई, लेिकन सरकार चैन क� न�द सो रही थी । 

सरकार को पता नह� था िक देश के िकस �देश के िकतने मज़दूर िकस �देश म� काम करने के िलए चले 

गए, देश के अ�य �देश� म� या बाहर के देश� म� चले गए । इसका सरकार के पास आंकड़ा तक नह� था । 

जब पूरी जनता सड़क� पर आ गई, तो सरकार क� न�द खलुी । मोदी सरकार के िनण�य के बाद सार े

मजदूर पैदल चलने लग गए । इसके बाद सारी �देश क� सरकार� ने के�� सरकार से कहा िक हम� �ेन 

दीिजए, हम� अपने मजदूर� को लाना ह ै। के�� सरकार ने �ेन देने म� आनाकानी क� िक के�� सरकार के 

पास याि�य� को लाने के िलए पैसा नह� ह,ै उनको देने के िलए िकराया नह� ह ै।  

 माननीय सभापित महोदय, म� अपनी माननीय नेता �ीमती सोिनया गाधंी जी को ध�यवाद देता 

ह�,ं िज�ह�ने ऐलान िकया िक पूर ेदेश के मजदूर� के िलए िकराया का�ेंस पाट� देगी । तब आनन-फानन म� 

के�� सरकार सोचने पर मजबूर ह�ई और के�� सरकार ने कहा िक आधे पैसे वह देगी और आधे पैसे 

रा�य सरकार� द�गी । म� िनि�त �प से छ�ीसगढ़ के हमार ेमाननीय म�ुय मं�ी �ी भूपेश बघेल जी को 

ध�यवाद दूगंा, िज�ह�ने छ�ीसगढ़ के मजदूर, जो अ�य �देश� म� फंसे थे या अ�य �देश� के मजदूर, जो 

छ�ीसगढ़ म� फंसे थे, उनके िलए िकराया, खाना, जूते-च�पल�, बस, पैसा एवं उनके िलए दवाई क� 

�यव�था उ�ह�ने क� । 

सभी मजदूर� को घर भेजने और वापस उनके घर पह�चंाने का काम िकया ह,ै इसके िलए म� 

हमार ेम�ुय मं�ी भूपेश बघेल जी को ध�यवाद देता ह� ं । जनवरी, 2021 म� मेर े�ारा पूछे गए �� का 



15.03.2021                                                                 1369 

 
उ�र माननीय मं�ी जी ने 10 माच� को िदया । िपछले वष� क� तलुना म� जनवरी, 2021 को 34700 

करोड़ �पये का घाटा रलेवे को ह�आ है और ब�तर के जगदलपरु जोन रलेवे �टेशन को भी 1082 

करोड़ �पये का भी घाटा ह�आ है । म� सरकार से पूछना चाहता ह� ंिक �या ब�तर को रले क� ज�रत 

नह� ह?ै ब�तर म� लोहे का भडंार है । क� � सरकार को यहा ं माइिनगं �ारा करोड़�, अरब� �पये का 

राज�व �ा� हो रहा ह ै। एनएमडीसी और एसआर �ारा खिनज ससंाधन� क� �ासंपोिट�ग के मा�यम से 

महीने म� तीन सौ करोड़ �पये क� � सरकार को िमल रहे ह� । हमारा लोहा जापान, को�रया और दूसर े

देश� को भेजा जा रहा है, लेिकन ब�तर को �या िमल रहा है? �या ब�तर के अमीर धरती के लोग 

हमेशा गरीब ही रह�गे? �या मं�ी जी एक �ेन ब�तर के िलए नह� द ेसकते ह�? �या ब�तर के आिदवासी 

लोग� को �ेन का अिधकार नह� ह?ै �या ब�तर का आिदवासी �ेन म� बैठकर िवशाखापट्नम, िद�ली, 

रायपरु नह� जा सकता ह?ै म� सरकार से कहना चाहता ह� ं िक यिद ब�तर को �ेन सिुवधा नह�, तो 

खिनज ससंाधन भी नह� । िपछले समय म� हमार ेयहा ंपाचं �ेन� चलती थ� । जगदलपरु से समले�री 

ए�स�ेस, जगदलपरु से भवुने�र हीराखंड ए�स�ेस, जगदलपरु से राउरकेला ए�स�ेस, िफरदंलु-

िवशाखापट्नम नाइट ए�स�ेस �ेन� बदं ह�ई ह� । यह बात सही है िक कोरोना काल म� ये �ेन� बदं ह�ई ं । 

उस समय पूर ेदेश म� �ेन� बदं ह�ई ं, लेिकन आज लॉकडाउन के बाद �या दूसरी �ेन� चालू नह� क� गई ह�? 

बह�त िनवेदन करने के बाद माननीय मं�ी जी ने एक या�ी �ेन श�ु क� ह,ै िजसके िलए उ�ह� ध�यवाद दे 

रहा ह� ं। उसम� भी �पेशल �ेन के नाम से 40 �ितशत िकराया �यादा वसूल िकया जा रहा है ।  

मेरा मं�ी जी से िनवेदन ह ैिक बदं पड़ी चार �ेन� ज�द चलाई जाए,ं तािक ब�तर के आिदवासी 

लोग� को भी रले सिुवधा का लाभ िमल सके । द�लीराजहरा, रावघाट, जगदलपरु रले लाइन का िपछले 

10 साल से काम चल रहा है । इसके िलए म�ने मं�ी जी से �यि�गत तौर पर चचा�  भी क� थी । इस �ेन 

को चलाने म� िकतना और समय लगेगा? �या द�लीराजहरा, रावघाट, जगदलपरु से रायपरु रले लाइन 

जड़ेुगी? म� मं�ी जी से कहना चाहता ह� ंिक द�लीराजहरा रले लाइन को ज�द से ज�द चालू कर� । आज 

िद�ली म� मे�ो �ेन चल रही ह,ै �या सरकार बताएगी िक यह िकसक� देन है । �या आपने देश म� एक भी 

मे�ो �ेन चलाई ह?ै आलोचना करने के िलए आपके पास बह�त कुछ ह,ै लेिकन आपने रलेवे का 
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नीिजकरण करने का काम िकया, रलेवे को बेचने का काम िकया । �या आपने रले बनाई है, िजसे आप 

बेचने का काम कर रहे ह� ।  

 महोदय, म� अंत म� कहना चाहता ह� ंिक ब�तर जैसा िपछड़ा, न�सली �े�, जगंली �े�, पहाड़ी 

�े� और जो आिदवासी �े� है, वहा ं भी रले सिुवधा क� आव�यकता है । माननीय मं�ी जी आपस े

िनवेदन करता ह� ंिक हम लोग खिनज ससंाधन से भरपूर ब�तर क� � सरकार को लाख�, करोड़� �पये 

का राज�व दे रहे ह�, इसिलए आप ब�तर को रले सिुवधा दीिजए, जो िक ब�तरवािसय� का अिधकार है, 

अ�यथा हम लोग सरकार के िखलाफ आंदोलन करने के िलए मजबूर हो जाएगें ।  
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SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, Sir, for 

giving me the opportunity. 

First of all, I would like to congratulate the Ministry for three things. The first 

one is the increase in the speed of the freight trains. In the last few months, it has 

been increased from almost 25 kms. to 60 kms. I had the opportunity to meet with 

a lot of traders who are very happy wherein they are getting the freight from places 

like Bihar and Uttar Pradesh all the way to Andhra Pradesh in less than 24 hours, 

which is never heard of. So, I would like to congratulate the Ministry. 

 The second thing is with regard to the Ministry’s idea regarding increase in 

the speed of the passenger trains as well. We have been seeing that they want to 

increase it to 180 kmph. It is a good move. 

 Thirdly, in the last few years, there is a drastic decrease in the accidents that 

are happening. We have to congratulate the Ministry and all the people concerned 

who have contributed to make it happen. 

 But I have some questions regarding the operations and the financial 

situation of the Railways. Firstly, the operational ratio of the Railways has 

worsened from 90 per cent in 2012-13 to 96 per cent in 2021-22. This higher 

operational ratio reflects that the expenses of the Railways have been raising 

faster than the revenues. I would like to know from the Ministry what is being done 

to improve the operational ratio so that the financial situation is maintained and as 

a result the Railways will be financially sustainable for the passengers and the 

freight traffic. 
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 Secondly, the capital expenditure budgeted for the year 2020-21 is higher 

than the Budget Estimate for the year 2020-21. However, the question is of the 

implementation status of the capital expenditure allocation. In 2020-21, there has 

been under achievement on physical targets of construction of new lines by -40 

per cent; gauge conversion by -33 per cent; doubling of lines by -26 per cent; 

wagons by -17 per cent; and track renewals by -20 per cent. This happened when 

there was COVID-19 situation across the country and when the tracks were not 

being used. If you had used this allocated budget well, you would have created 

lakhs of employment across the country. This is what we have seen in the last one 

year. I would like to know from the Ministry what is being done to spend the capital 

expenditure budget of Rs. 2.15 lakh crore effectively in 2020-21 and 2021-22. 

 Thirdly, the National Rail Plan draft has also estimated that in 2020-21 and 

2021-22, Rs. 3.1 lakh crore will be needed for projects under the National 

Infrastructure Pipeline. I would like to know from the Ministry how they will create 

the infrastructure where there is a budget allocation shortfall of almost Rs. 1 lakh 

crore. We are a little happy. I would not say that we are very very happy when it 

comes to Andhra Pradesh when we heard about freight corridor between 

Vijayawada and Kharagpur and Vijayawada and Itarsi. If these freight corridors 

have to see the light of the day, where will the Budget come from because you are 

already in shortfall by almost Rs. 1 lakh crore. 

 Now, I will come to the issue of my State, Andhra Pradesh. The Andhra 

Pradesh Reorganization Act, 2014 had committed that the Ministry will create a 

new Railway zone in Andhra Pradesh within six months. It has been more than six 
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years since the Bill was passed and the people of Andhra Pradesh are still waiting 

for the work to begin on the South Coast Railway Zone. Even though this new 

zone was announced, the creation of Railway Recruitment Board was not 

announced. Correct me if I am wrong but it is a general practice that a RRB is 

attached to every Railway Division. But this was ignored in the announcement of 

the South Coast Railway Zone. 

 On the one hand, the promises made to Andhra Pradesh have not been 

fulfilled, on the other hand, the existing Waltair Division is being wound up and one 

half of it is being merged with Raigarh Division in Odisha. I wish to remind the 

House that the Waltair Division is one of the highest revenue earning divisions in 

the country. It is one of the leading revenue earners for the freight. In 2019-20, it 

even earned revenue close to Rs. 8,200 crore from freight alone. We request the 

Ministry to work dedicatedly towards fulfilling the commitments made in the Andhra 

Pradesh Reorganization Act; allocate funds exclusively for the South Coast 

Railway Zone; and give us a timeline when it will be functional. 

 We also request that the Waltair Division be retained as it is as it serves the 

important functions of providing freight services for Andhra Pradesh which also 

has a lot of major ports. 

 Coming to the issues concerning our State, I would say that introduction of 

Kisan Rail is a great move by the Central Government. We have seen its benefits 

in one of the districts, that is Anantapur in Andhra Pradesh, where it is functioning 

at its full capacity.  But I think there is a need for the Ministry of Agriculture and the 

Ministry of Railways to coordinate. Coming from a district like Guntur, I know, the 
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major products of that area, that is chillies and turmeric, are not included in that 

category. Spices are not being included in that category. The benefit is given to 

only vegetables and pulses and spices are not being included. When I tried to 

understood what would have been the thought behind it, I understood that even 

they do not have any idea about it. So, I would request that spices be included in 

that category. 

 With regard to Nadikudi – Kalahasti railway line, I would like to say that the 

work is on for so many years, but it is not being done at a pace at which it should 

be done. It will give a lot of impetus to growth in the highlands of Andhra Pradesh.  

 Likewise, Gadwal  - Macherla railway line is also very important. It connects 

Telangana and Andhra Pradesh.  The distance is not that much. It is being 

planned for so many years, I think, for the last 15 or 16 years. But somehow it has 

not seen the light of the day.  

 Now, I would like to talk about RUBs and ROBs. I am sure the Ministry is 

facing this day in and day out. The design of RUBs is a huge issue in our 

constituencies. Water keeps accumulating in the rainy season. For almost three to 

four months, no one can pass through that. There is some kind of design flaw. I 

think the Ministry has to look into it. The ROBs also need to be looked into. The 

issue with ROBs is that you are asking the State Governments to chip in with 50 

per cent of the amount. But most of the municipalities where these ROBs need to 

come up, do not have this kind of revenue to fund these ROBs.  

 The other issue is regarding the reduction in the number of stoppages. 

Please correct me if I am wrong. What I heard from the Railway authorities is that 
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if one cannot get 50 tickets for that specific train in that particular station, the 

stoppage would not be there. That is what I have been given to understand. 

Correct me if I am wrong. Most of these stations where these 50 tickets have to be 

sold do not have that reservation capacity. For example, if a station has 

reservation for only five tickets, how do you expect 50 tickets to be sold in that 

station? Eventually, the passenger capacity will be decreased. Eventually, not 

many people are not boarding the trains at that particular station because 

adequate reservation facility is not available.  So, I hope you will look into it. 

 Coming to upgradation of Narasaraopet Railway Station in my constituency, 

I would like to submit that a new district is being formed. I hope the Ministry will 

look into it so that upgradation of this Station will happen as soon as possible. 

Along with that, I would like to request that the, upgradation of stations in the 

Secunderabad – Guntur line, that is Sattenpalli, Piduguralla, Nadikudi, etc. may 

please be taken up. There is already a plan to upgrade these stations. But it is not 

happening at the speed at which it is required to happen. Please include Tirupathi 

also in this upgradation plan. It is a town where a lot of pilgrims come. I hope the 

Ministry will look into these issues and ensure that everything is taken into 

consideration and the problems are solved as soon as possible. Thank you very 

much.  
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�ी च�द�ेर �साद (जहानाबाद):  म� रले मं�ालय के अनपूुरक मागं का समथ�क करता ह� ँ।  

  आज भारत ही नह�, बि�क पूरा िव� आिथ�क मंदी क� मार झेल रहा है, िजसके अलग-अलग 

देश� म� िभ�न-िभ�न कारण ह�, बावजूद इसके िव� मं�ी जी ने रले मं�ालय के िलए एक अ�छा बजट 

िदया है ।यह एक दूरदश� बजट ह ैजो रले क� आिथ�क प�रि�थितय� के समाधान म� सहायता करगेा ।   

मोदी सरकार ने रलेवे क� आिथ�क सेहत सधुार दी ह.ै यह हम  नह� बि�क बजट के आंकड़े बता रहे ह�. 

 रा�य को नई रलेलाइन, आमान प�रवत�न व दोहरीकरण के िलए 5,150 करोड़ िमले ह� । िबहार 

म� रले के िवकास, िव�तार और आधिुनक�करण के िलए 2021-22 के बजट म� नई रले लाइन, आमान 

प�रवत�न और दोहरीकरण प�रयोजनाओ ंम� और गित लाने पर जोर िदया गया   है । इसके तहत बजट म� 

रा�य क� नई लाइन, आमान प�रवत�न और दोहरीकरण प�रयोजनाओ ं के िलए 5,150 करोड़ का 

आवंटन िकया गया ह ै। यह रािश वष� 2009 से 2014 के बीच �ितवष� आवंिटत रािश क� तलुना म� 355 

�ितशत अिधक है । इसके अलावा वष� 2021-22 के बजट म� बिलया से आरा तक 65 िकलोमीटर नई 

बड़ी रले लाइन का सव� काय� भी �वीकृत िकया गया ह ै। 

 चालू प�रयोजनाओ ंके िलए भी बजट म� �ावधान: वत�मान म� पूण�-आंिशक �प से िबहार रा�य 

म� 74,880 करोड़ क� लागत वाली 5,267 िकलोमीटर क� नई रले लाइन, आमान प�रवत�न, 

दोहरीकरण प�रयोजनाओ ंसे जड़ेु कुल 57 रले प�रयोजनाए ंिविभ�न चरण� म� ह� । इस कड़ी म� 53,650 

करोड़ क� लागत से 2,962 िकलोमीटर लंबी नई रेल लाइन क� 35 प�रयोजनाए ंह� । 5,422 करोड़ क� 

लागत से 1018 िकलोमीटर लंबी आमान प�रवत�न क� 5 प�रयोजनाए ंह� । साथ ही 15,808 करोड़ क� 

लागत से 1287 िकलोमीटर लंबी दोहरीकरण क� 17 प�रयोजनाओ ंके िलए भी बजट म� �ावधान िकया 

गया ह ै। 

  इं�ा���चर व से�टी से जड़ेु काय� के िलए भी बजट म� आवंटन: िबहार के िलए रले 

अवसरंचना और सरं�ा से जड़ेु काय� के िलए औसत बजट आवंटन वष� 2009-14 के 1132 करोड़ 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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�पए �ितवष� से बढ़कर 2014-19 के दौरान 3061 करोड़ �पए �ितवष� रहा । इस �कार वष� 2009-

14 क� तलुना म� 2014-19 के म�य औसत बजट आवंटन 170 �ितशत से अिधक है । वष� 2019-20 

के िलए िबहार के िलए रेल अवसरंचना और सरं�ा से जड़ेु काय� के िलए कुल बजट आवंटन 4093 

करोड़ �पए था । यह आवंटन वष� 2009-14 के बीच आवंिटत रािश औसतन 1132 करोड़ �पए 

�ितवष� क� तलुना म� 262 �ितशत अिधक है ।  

  रले प�रयोजनाओ ंके िलए डेडलाइन तय  क� गयी है यथा :- 

 माच� म� िनम�ली-सरायगढ़ नई लाइन प�रयोजना (कोसी पूल सिहत) 22 िकमी; िदसबंर के अंत तक 

जयनगर-िबजलपरुा आमान प�रवत�न 52 िकमी, हाजीपरु-बछवारा दोहरीकरण 72 िकमी और कट�रया-

करसेला पैच डबिलंग 7 िकमी  । 

 पूव�  म�य रले क� प�रयोजनाओ ंके िलए �ावधान; नई रले लाइन िनमा�ण काय� के िलए करीब 596 

करोड़;आमान प�रवत�न काय� के िलए 190 करोड़; दोहरीकरण काय� के िलए 182 करोड़ का �ावधान;  

सड़क सरं�ा काय� (उपरी-िनचले सड़क पूल) से सबंिंधत काय� के िलए 206 करोड़ सड़क सरं�ा 

(समपार) से सबंिंधत काय� को पूरा करने के िलए 74 करोड़; �ेन� क� गित म� विृ� और समय पालन म� 

सधुार के म�ेनजर �ैक नवीनीकरण के िलए 580 करोड़ ; सोननगर-दानकुनी नई लाइन के िलए 2959 

करोड़ का आवंटन या�ी सिुवधा के िलए इस बजट म� 171 करोड़ �पए का आवंटन ;उ�पादन इकाइय�/ 

कारखान� के िलए 134 करोड़; िस�नल एवं दूरसचंार सबंधंी काय� के िलए 161 करोड तथा पलु व 

सड़क पह�चं सबंधंी काय� के िलए 72 करोड़ �ावधान िकया गया है I 

म� जहानाबाद ससंदीय �े� म� कुछ �मखु रले सिुवधाओ ंके िव�तार के िलए क� � सरकार से 

आ�ह करता ह� ँ: 

 जहानाबाद म� अरवल मोर राजा बाजार के पास रले ओवर ि�ज का िनमा�ण कराया जाए ।  

 जहानाबाद म� कारिगल चौक के पास रले ओवर ि�ज बनाया जाए । 
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 जहानाबाद-गया �ट पर कोरोना के कारण रलेगािड़य� को आवागमन रोका गया परतं ुअब तक 

उ�ह� दबारा नही चलाया गया है । उन रलेगािड़य� का आवागमन पनुः कोरोना से पहले क� तरह माना 

जाना एवं ठहराव बहाल िकया जाए । 

 जहानाबाद से कोलकाता के बीच पटना-धनबाद-गंगा दामादर ए�स�ेस (�ेन स.ं 13329 -

13330) को धनबाद क� जगह कोलकाता तक िव�तार िकया जाए ।  

 जहानाबाद से िद�ली के बीच सीधी रले सेवा देने के उ�े�य से, महाबोधी ए�स�ेस को गया क� 

जगह जहानाबाद से आरभं िकया जाए । 

  पटना-गया रलेखडं पर टेहटा रलेवे �टेशन पर पलामू ए�स�ेस का ठहराव और आरि�त िटकट 

काउंटर खलुवाया जाए ।  

 िबहटा से अन�ुह नारायण रोड रले �टेशन के बीच ��तािवत नई रले लाइन को ज�द िबछाने 

क� �यव�था क� जाए । 

  नालंदा से गया को जोड़ने के िलए 50 िक.मी. लंबे इ�लामपरु से मानपरु तक नई रले लाइन 

िबछाई जाए । 

 पटना-गया रलेखंड पर टेहटा रलेवे �टेशन पर पटना-हिटया ए�स�ेस (�ेन स.ं 08623 -

08624) का ठहराव पनुः बहाल िकया जाए ।  

 कुछ वष� पूव�  जहानाबाद से पटना एवं गया के िलए लोकल पैस�जर �ेन चलती थी जो बाद म� बदं 

हो गई । उस सेवा को पनुः बहाल िकया जाए तथा जहानाबाद रले �टेशन का िव�ता�रकरण, 

आधिुनक�करण एवं स�दय�करण िकया जाए । 
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SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Mr. Chairman, Sir, thank you very 

much for giving me this opportunity. 

ऑनरबेल िमिन�टर साहब, पहले तो पूरा आं� �देश, तेलंगाना एक ही था । जब यह 15व� 

लोक सभा म� िडवाइड ह�आ था, िडवाइड के टाइम पर ए�ट म� �या-�या �ॉिमस िकये गये थे । हमार े

आं� �देश के कुलीग ने वह सब अभी बता िदया ह ै। िडमाडं फॉर �ाट्ंस को देखने से पता चलता है िक 

इसम� गवन�म�ट का बजट सपोट�  का जो एलोकेशन ह�आ ह,ै वह केवल 1.1 लाख करोड़ �पये का ह ै।  

HON. CHAIRPERSON : I wish you a happy birthday to you.  

SHRI NAMA NAGESWARA RAO : Thank you Sir. 

HON. CHAIRPERSON: You can have your time today. Please take your time.  

SHRI NAMA NAGESWARA RAO : Thank you Sir.  

महोदय, हम रलेवे क� िडमाडं फॉर �ाट्ंस देखे तो 1.1 लाख करोड़ �पये का बजट एलोकेशन 

ह�आ ह ै। आपका 2.17 लाख करोड़ �पये रवेे�यू ए�सपे�टेशन है और इस गैप को िकस तरह से आप 

फुलिफल कर�गे? आपका मेनली रलेवे को �ाइवेटाइजेशन करना ह ैऔर ऑलमो�ट एक लाख करोड़ 

�पये का जो गैप है, उस गैप को आप कैसे फुलिफल कर�गे? उसके बारे म� थोड़ा िडटेल म� बता दीिजए । 

 दूसरा, पूर ेदेश म� रलेवे का नेटवक�  इ��ूव हो रहा है, इसम� कोई डाउट नह� ह ै। मगर िजस तरह 

से इ��ूवम�ट हो रहा ह,ै लोग� के ए�सपे�टेशन के अनसुार रलेवे के नेटवक�  का इ��ूवम�ट नह� हो रहा   

है । हम िपछले 20 साल का देख� तो पूरा देश एक तरह से रोड नेटविक� ग और दूसरी तरफ से रलेवे 

नेटविक� ग के ऊपर िडप�ड ह ै। वाजपेयी साहब क� गो�डन �वाि�लेटरल प�रयोजना से रोड नेटविक� ग म� 

काफ� इ��ूवम�ट ह�आ ह,ै मगर रलेवे नेटवक�  उतना इ��ूव नह� ह�आ है । उसके िलए म� एक छोटा सा 

ए�जा�पल देना चाहता ह� ं । माननीय िमिन�टर साहब इसको थोड़ा �यान से देख� । Bhadrachalam 

Kovvur रलेवे �टेशन के बार ेम� म� कहना चाहता ह� ंिक जब म� छोटा था, उस समय लोग बोल रहे थे िक 

इधर से एक Bhadrachalam Kovvur रलेवे �टेशन जाएगा । भ�ाचलम म� �ीराम का मंिदर है । अभी 

अयो�या से पहले साउथ इंिडया म� भ�ाचलम का �ीराम मंिदर है । उस मंिदर के रलेवे �टेशन के िलए 
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हमारी पाट� के एमपीज़ 15व� लोक सभा म�, 16 लोक सभा म� और अभी 17व� लोक सभा म� म� भी 

िकतनी बार बोल चकुा ह�,ं लेिकन उस मंिदर के िलए आप रलेवे लाइन नह� डाल पाए ं। मं�ी जी आप 

सीिनयर आदमी ह�, आप सब कुछ जानते ह� । पैसा कहा ंसे लाना ह,ै आपको सबसे �यादा मालूम है । 

�ीराम मंिदर के िलए रलेवे लाइन डालने क� िज�मेदारी आपको लेनी पड़ेगी । अभी उसको करना ह ै। 

�ीराम मंिदर के िलए रलेवे लाइन डाल दीिजए । हम चालीस साल से बता रहे ह� । उसी तरह से जो 

Bhadrachalam Kovvur रलेवे लाइन �टेशन है, उसके बार े म� वष� 2012 म� 15व� लोक सभा म� 

काफ� कुछ बोलने के बाद वह स��श�ड ह�आ ह ै । आं� �देश और तेलंगाना के िडवाइड होने के बाद 

िसफ�  तेलगानंा तक क�पलीट करने के बाद वह आं� �देश को कने�ट नह� कर रह ेह� । जब तक वह 

रलेवे लाइन आं� �देश से कने�ट नह� कर�गे, राजमुंदरी के मेन रलेवे �टेशन से नह� जोड़�गे, तो उसका 

कोई यूज नह� रहेगा । अगर इस तरह से देख� तो आ�ं �देश और तेलंगाना दोन� तेलगूु लोग� के साथ 

आप थोड़ा अ�याय कर रहे ह� । यह बात म� हाउस म� जबद��ती बोल रहा ह� ं। कारण �या ह ैिक जब हम 

लोग� का �टेट िडवाइड ह�आ था, उस टाइम पर री-ऑग�नाइजेश ए�ट म� जो-जो �ॉिमसेज़ िकए गए ह�, 

आं� �देश के िलए जो �ॉिमसेज िकए गए, अभी-अभी हमार ेकुलीग ने बताया । आपने तेलंगाना के िलए 

कोच फै��ी का �ॉिमस िकया है । कोच फै��ी का िबल म� आया, ए�ट बन गया, वष� 2014 से अभी 7 

साल हो गए ह�, आपने �रस�टली रलेवे कोच फै��ी को िडनाई करते ह�ए एक लैटर दे िदया । जब 

पािल�याम�ट के अंदर ए�ट बन गया, पािल�याम�ट ने ए�ी कर िदया ह,ै गवन�म�ट िजसको इि��लम�ट करना 

चािहए, पािल�याम�ट म� ए�ट बनने के बाद अगर वह इि��लम�ट नह� कर�गे, तो लोग� का िव�ास टूट जाता 

है । मं�ी साहब म� आपस ेिनवेदन करना चाहता ह� ंिक आप रले कोच फै��ी, काजीपेट म� तेलंगाना को 

दीिजए । उसम� आपने ि�लयरली मे�शन िकया ह ै। तेलंगाना के िलए कुछ रलेवे लाइ�स भी मे�शन क�  

ह� । तेलंगाना के िलए रले कोच फै��ी भी मे�शन क� ह ै। आप उसको ज�र इि��लम�ट क�रए । उसके 

साथ-साथ तेलंगाना क� कुछ रलेवे लाइ�स ह�, उन रलेवे लाइ�स के िलए  हमने बह�त बार अ�ोच िकया 

है । उसम� Patancheru - Sangareddy, Vikarabad, Peddapalli – Kazipet, Bhongir, 

Shankarpalli, Nizamabad, Nizamabad - Nirme Adilabad,  Gadwal-Macheria, 
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Bodhan-Bider और Zabiraba से लेकर िसकंदराबाद तक का ह ै । बजट एलोकेशन म� हमको इन 

रलेवे लाइ�स के िलए कुछ नह� िदया गया है । 

यह तेलंगाना नया �टेट है । नया �टेट बनने के टाइम पर जो �ॉिमिसज़ िकए गए थे, उनको 

फुलिफल करते ह�ए थोड़ा हमको द े दीिजए । ख�माम हमारा िडि���ट हेड�वाट�स� ह ै । यह बैकवड� 

ए�रया ह ै। ख�माम िडि���ट म� सात अस�बली कॉि�सटट्यूएसंी एससी, एसटी और बीसी क� ह� । यह 

बह�त बैकवड� ए�रया है । बैकवड� ए�रयाज के िलए हमने बह�त बार �र�ेज�टेशन भी िदया ह ै। उसम� ख�माम 

रलेवे �टेशन और �लेटफॉम� क� ल�थ बढ़ाने के िलए बताया ह ै। वहा टॉयलेट्स बनाने के िलए बताया है । 

वहा ंके िलए कैमरा लगाने के िलए बताया ह ै। जब हमने रलेवे �टेशन इंसपे�ट िकया, उस समय आपके 

ऑिफसस� को हमने बोला िक हम अपने एमपीलैड से पैसा द ेद�गे, िजतने कैमर ेक� ज�रत है आप लगा 

दो । इसी बीच हमारा एमपीलैड भी ख�म हो गया । इस साल भी नह� है और अगले साल म� भी नह� है । 

वहा ंकैमर ेनह� ह,ै हमारा रलेवे �टेशन बह�त इ�पॉट�ट है, उस पर थोड़ा �यान द ेकर, उस काम को पूरा 

करवा दीिजए । 

 उसके साथ-साथ बह�त से ऑनरबेल म�बस� ने भी इस हाऊस म� बात क� है, आगे भी बात करने 

वाले ह�, वह आरओबी और आरयूबी के बार ेम� ह ै। साहब, यह बह�त ही इ�पॉट�ट है । हम जब भी आपके 

पास िच�ी ले कर आए तो आपने बोला िक �टेट गवम�ट से 50 पस�ट फंड िदलवा दो । सर, मेरी 

�र�वे�ट ह ैिक आरओबी और आरयूबी ये सार ेटाउ�स के अंदर आ जाते ह�, उसक� वजह से �या होता 

है िक जब गेट अगर लग जाता है तो  काफ� �ैिफक जाम होता ह,ै काफ� एि�सड�ट्स होते ह� । मेरी 

�र�वे�ट ह ैिक आप एक पॉिलसी ला कर पूर ेदेश के आरओबी और आरयूबी दोन� आप स��ल गवम�ट 

के फंड से करवाइए । कम से कम इसको आप क�पलीट करवाइए ।  

 हमने अपने कॉि�सिटट्यूएसंी के बार े म� दो-तीन बर �र�वे�ट िकया था । मधरुी के िलए एक 

आरओबी क� �र�वे�ट क� थी । उसके िलए कभी भी एक लैटर िलख� तो एक �र�लाई आ जाता है िक 

वी आर कंसीड�रगं, लेिकन आप पैसा दे दो । साहब, आप कंसीडर कर के हमसे पैसा पूछते ह� तो वह 

कंसीडरशेन कैसा होता ह?ै साहब, अभी तो दोन� बगल म� बैठे ह� । बह�त खशुी क� बात है । फाइन�स 
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िमिन�टर और रलेवे िमिन�टर दोन� बगल म� बैठे ह� । ये �ॉ�लम आप दोन� को िमल कर सॉ�व करनी   

है । वाजपेयी जी के टाइम म� हरके आदमी पाट� से ऊपर उठ कर गो�डन �वािड�ले�ल रोड्स के बार ेम� 

बात करता है और गावं के िलए पीएमजीएसवाई क� रोड्स क� बात करता है । उसी तरह से मोदी जी के 

टाइम म� कम से कम आरओबी और आरयूबी के िलए एक पूरी पॉिलसी बना लीिजए । साहब, बह�त 

िद�कत हो रही है । इस पर बह�त से लोग� ने बात क� है । हम इधर का उधर का नह� ह� । यह �ॉ�लम 

सभी क� है । हम टाउन म� जाते ह� तो लोग बोलते ह� िक आप �या एमपी ह�? �या आप एक छोटा सा 

आरओबी और एक छोटा सा आरयूबी नह� ला सकते ह�? यह �रयल फै�ट ह ै। इतनी एि�लकेशसं आती 

ह� । साहब, कम से कम एक पॉिलसी बना कर 100 पस�ट आपके पैसे से उसको ख�म करवाइए, तािक 

आगे हम आरओबी और आरयूबी के बार ेम� इधर बात न कर� ।  

15.58 hrs   (Shrimati Rama Devi in the Chair) 

 इसको सपोट�  करते ह�ए, मेरी �र�वे�ट है िक रीऑग�नाइजेशन ए�ट म� जो-जो �ॉिमसेज दोन� 

�टेट्स के िलए, �पेशली तेलंगाना �टेट के िलए �ॉिमसेज िकए गए ह�, उनको फुलिफल करने के िलए 

आपसे एक और दफा �र�वे�ट करते ह� । मैडम, आपके मा�यम से हम िमिन�टर से �र�वे�ट कर रहे ह� 

तािक उनके �र�लाई म� यह सब पूरा कर के हमार ेतेलगु ुलोग� को आप यह बोल� िक जो मागंा है, उसम� 

कुछ िदया है, यह हम आपके मुंह से सनुना चाहते ह� । इसी के साथ-साथ आपको सपोट�  कर के 

ध�यवाद करते ह� । 
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�ी सभुाष च�� बहेिड़या (भीलवाड़ा): िपछले वष� म� रलेवे ने या�ी सिुवधाओ ंके िवकास म� नये आयाम 

�थािपत िकये ह� । रलेवे �टेशन पर �व�छ भारत अिभयान का प�रणाम प�रलि�त होता है �टेशनो को 

वाईफाई से जोड़ना हो, नई �ेन� का संचालन हो, रलेवे लाईन� का िव�तुीकरण हो, अथवा याि�य� क� 

सरु�ा के िवषय म� रलेवे ने अ�छे �यास िकये ह� । इस रले बजट म� सरकार नेशनल रले �लान लेकर 

आई है जो 2030 तक रलेवे के स�पूण� एवं समिुचत आधारभूत ढाचें के िवकास म� मह�वपूण� है । 

िदस�बर 2023 तक 100 �ितशत िव�तुीकरण का ल�य िलया गया ह,ै इससे या�ी सिुवधाओ ं को 

िवकास होगा एवं समय क� बचत होगी । बजट म� या�ी सरु�ा पर भी पूरा �यान िदया गया है । अिधक 

�ैिफक वाले �ट� पर सरु�ा के अिधक उपाय िकये गए । उसके तहत मानवीय भूल के कारण होने वाली 

�ेन दघु�टनाओ ंसे भी बचा जा सकेगा । सरकार ने माल ढुलाई क� लागत कम करने के िलए ई�ट -वे�ट 

कॉ�रडोर, ई�ट को�ट कॉ�रडोर बनाये जाने क� घोषण क� है नाथ� – साउथ कॉ�रडोर पर काम तेज गित 

से चल ही रहा है । इस बजट म� टू�र�म को बढ़ावा देने के िलए भी िवशेष �यास िकये गये ह� । पय�टन 

वाले �ट� पर आधिुनक कोच लगाये जाने क� घोषणा क� गई है ।  

म� रलेवे से स�बि�धत िवषय पर आपका �यान िदलाना चाह�गंा । कोिवड -19 के चलते या�ी 

�ेन� का सचंालन ब�द ह�आ था । अब या�ी �ेनो को पनुः चाल ुिकया जा रहा है, पर�त ुदेखने म� आया है 

िक िजन �टेशन� पर ल�बे समय से इन �ेन� का ठहराव होता रहा है वहा ं ठहराव नह� हो रहा है 

उदाहरण के िलए मेर े लोकसभा �े� के माडंलगढ़ रलेवे �टेशन (पि�म म�य रलेवे) पर �ेन न.ं 

12963/12964 हजरत िनजाम�ुीन उदयपरु ठहराव होता था, पर�त ुअब यह �ेन वहा ंनह� �क रही   

है । म� सदन के मा�यम से मागं करता ह� ँिक इसके सिहत सभी �ेन� का ठहराव पूव� क� भािंत �टेशन� 

पर यथावत रहे । यह या�ी सिुवधाओ एवं सतंिु� क� �ि� से अ�य�त आव�यक है ।  

म� मेर े लोकसभा �े� भीलवाड़ा से स�बि�धत कुछ मागं� क� तरफ आपका �यान आकिष�त 

करना चाहता ह� ँिजसम� �ेन� का ठहराव िजसक� म� ल�बे समय से मागं करता रहा ह� ँ । 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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�मखु �प से उ.प. रलेवे म� भीलवाड़ा के रायला �टेशन पर �ेन. न.ं 14801/14802 इ�दौर 

जोधपरु, �ेन नं. 12991/12992 उदयपरु जयपरु इ�टरिसटी, �ेन नं. 19609/19610 जयपरु ह�र�ार 

ए�स�ैस का ठहराव कराया जाये ।  

पि�म म�य रलेवे म� माडंलगढ �टेशन पर �ेन न.ं12963/12964 हजरत िनजाम�ुीन उदयपरु 

एवं �ेन नं. 13424 अजमेर भागलपरु का ठहराव कराया जाए ।  

पि�म म�य रलेवे के ब��दनी रलेवे �टेशन के �लेटफाम� क� ऊंचाई बढाई जाए तािक याि�य� 

के उतरने चढ़ने म� असिुवधा नह� हो । उदयपरु कोटा के म�य एक लोकल �ेन चलाने क� मागं भी करता 

ह� ं।  

�ेन नं. 29020 मेरठ िसटी म�दसोर िलंक ए�स�ेस का ठहराव पि�म म�य रलेवे के ब��दनी 

एवं उपरमाल �टेशन पर कराया जाए । 

�ेन नं. 59834 म�दसोर कोटा पेसे�जर लोकल �ेन है सभी �टेशन� पर �कती है, पर�त ु

उपरमाल �टेशन पर ठहराव नही है । इस �ेन का ठहराव पि�म म�य रलेवे के उपरमाल �टेशन पर 

ठहराव कराया जाए ।  

राज�थान म� अजमेर से िच�ौड़गढ़ रलेवे लाईन पर मेर ेलोकसभा �े� भीलवाड़ा म� हमीरगढ़ 

�टेशन के पास लेवल �ॉिसगं है यहा ं पर रलेवे अ�डर ि�ज बनाया जा रहा है । लेवल �ॉिसगं को 

भिव�य म� ब�द िकया जायेगा । रलेवे अ�डर ि�ज म� लगातार पानी भरा रहने से आवाजाही संभव नह�  

है । हमीरगढ भीलवाड़ा िजले म� एक उपख�ड म�ुयालय है तथा इसक� आबादी 30 हजार से अिधक   

है । म� सदन के मा�यम से मागं करता ह� ँिक शी� ही एक रलेवे ओवर ि�ज बनाया जाए तथा जब तक 

आरओबी का िनमा�ण नही हो तब तक रलेवे फाटक को ब�द नह� िकया जाए । 

 एक और नई रलेवे लाईन क� मागं, जो िक आजादी से पहले �वीकृत ह�ई थी उसे भी म� सदन 

के मा�यम से डालने क� मागं करना चाह�गंा । यह रलेवे लाईन जयपरु से नाथ�ारा वाया मालपरुा, 

टोडारायिसहं केकड़ी, शाहपरुा लाि�बया है । इस पर काम �ार�भ ह�आ तथा टोडारायिसहं तक लाईन 
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िबछ गई थी आगे भी पटरी के िलए क�चा �ैक िबछा िदया गया पर�त ुकाम पूरा नह� हो सका । इसक� 

अ�य�त आव�यकता है  ।  

भीलवाड़ा िजले म� मेमू कोच कारखाना �थािपत करने के िलए रा�य सरकार ने गलुाबपरुा िजला 

भीलवाड़ा के िनकट �पाहेली �ाम म� रलेवे को भूिम का आबटंन िकया था जमीन अभी भी रलेवे के पास 

है । म� सदन के मा�यम से मागं करता ह� ंिक रलेवे के िलए जो आव�यक है उन कोच/ अथवा हमसफर 

�ेन के कोच या उपकरण� से स�बि�धत कारखाना लगाया जाये । 
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�ी ल�लू िसहं (फैज़ाबाद): माननीय सभापित महोदया, आपने मझेु रलेवे क� अनदुान मागं� पर बोलने 

का अवसर िदया, इसके िलए म� आपका ध�यवाद करता हूॅ ं। 

 भारतीय रले देश के साव�जिनक �े� का एक म�ुय घटक ह ै । यह न केवल देश क� मूल 

सरंचना�मक आव�यकताओ ं को पूरा करने के काम म� मह�वपूण� भूिमका िनभाता ह,ै बि�क देश के 

अलग-अलग �े�� को एक साथ जोड़ते ह�ए देश क� रा��ीय एकता और अखंडता को कायम रखता ह ै। 

चाहे आपदा का समय रहा हो, राहत साम�ी पह�चंाने का काम हो, चाहे �िमक� को उनके घर तक 

पह�चंाने का िवषय हो, चाहे और भी सिुवधाए ंदेने का िवषय हो, रले सदैव उस पर �व�रत गित से काम 

करता रहा ह ै।  

16.00 hrs 

देश के औ�ोिगक और कृिष �े� क� �गित म� भारतीय रले क� हमेशा एक मह�वपूण� भूिमका रही 

है और भारतीय रले ने कुशलतापूव�क इसका िनव�हन िकया है । 

 मा�यवर, देश के यश�वी �धान मं�ी माननीय मोदी जी के कुशल माग�दश�न म� देश जहा ंचार� 

ओर चतमुु�खी �गित कर रहा है, वह� रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी के नेत�ृव म� रले भी िनत नई-नई 

ऊँचाइय� को छूते ह�ए नए-नए मानदडं �थािपत करने का काम कर रही है । 

 कोरोना महामारी और उसके बाद के आिथ�क सकंट के कारण इस वष� 2021-22 के बजट पर 

पूरी दिुनया क� िनगाह थी, लेिकन िजस �कार से माननीय िव� मं�ी जी ने बजट ��ततु िकया, म� 

अपनी तरफ से उ�ह� हािद�क बधाई देता ह� ं। िजस �कार का बजट उ�ह�ने देश को िदया, वह सराहनीय 

है और हर �यि� उसक� �शसंा कर रहा है ।  

िव� मं�ी जी ने जो बजट पेश िकया, उसम� रलेवे के िलए ऐितहािसक 1,10,055 करोड़ �पये 

देने का काम िकया है । इसके साथ-साथ 1,07,100 करोड़ �पये केवल कैिपटल ए�सप�िडचर के िलए 

माननीय िव� मं�ी जी ने िदए ह� । पूर ेदेश म� रलेवे म�, पूरब से लेकर पि�म तक, उ�र से लेकर दि�ण 

तक, याि�य� क� सिुवधा क� �ि� से, लगातार माननीय रले मं�ी जी के नेत�ृव म� रलेवे के अिधकारी 

िमल कर बह�त सार ेकाम कर रहे ह� ।  
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 माननीय सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से अपने ससंदीय �े� अयो�या के बार े म� 

माननीय मं�ी जी को बताना चाहता ह� ंिक �भ ु�ी राम क� नगरी अयो�या सिदय� से आ�था का के�� 

रही है । अपने अि�त�व को पाने के िलए िजसे 500 साल� तक सघंष� करना पड़ा, का�ेँस और 

क�यिुन�ट� के कारण �भ ु�ी राम के भ�य मि�दर िनमा�ण म� बाधा उ�प�न हो रही थी और राम के 

अि�त�व को ही समा� करने का काम का�ेँस के लोग कर रहे थे । क�यिुन�ट तो िदखाई नह� पड़ रहे ह�, 

का�ेँस भी आिखरी सासँ ले रही है, लेिकन 5 अग�त को जब माननीय �धान मं�ी जी अयो�या गए और 

िजस �कार से उ�ह�ने �भ ु�ी राम के सामने सा�ागं द�डवत िकया, उस ��य को देख कर पूरी दिुनया 

अिभभूत हो गई और कुछ �ण� के िलए सबक� सासँ� �क गई ं । िजस समय माननीय मोदी जी ने भूिम-

पूजन करने का काय��म िकया और ईटं रखने का काम िकया, पू�य साध-ुस�त� ने, माताओ-ंबहन� ने 

उनको आशीवा�द देने का काम िकया, आज भ�य राम का मि�दर बन कर तैयार हो रहा है । 

 मा�यवर, रलेवे ने इसी �ि� से भिव�य को देखते ह�ए बाराबकं� से लेकर जफ़राबाद तक रलेवे 

लाइन का दोहरीकरण, िव�तुीकरण, इलाहाबाद से लेकर अयो�या तक रलेवे का िव�तुीकरण, 

अयो�या से लेकर कटरा तक रलेवे का िव�तुीकरण करने का काम श�ु कर िदया ह ैऔर अयो�या 

रलेवे �टेशन का �थम चरण 31 जून तक पूरा होने वाला ह,ै यह टारगेट भी िदया गया ह ै। 140 करोड़ 

�पये अयो�या के रलेवे �टेशन के �थम फेज के िलए िदए गए ह� । ि�तीय फेज के िलए डेढ़ लाख 

वग�मीटर जमीन क� आव�यकता ह ै। उ�र �देश के म�ुय मं�ी पू�य योगी आिद�यनाथ जी महाराज ने 

90,000 वग�मीटर जमीन को देने का वादा िकया ह,ै जो नजूल क� जमीन ह,ै शेष जमीन रलेवे देकर 

ि�तीय चरण का जो �टेशन ह,ै उसे पूरा करने का काम करगेा । एक भ�य और स�ुदर �टेशन रलेवे 

िवभाग बना रहा है और दस �लेटफॉ�स� का वह �टेशन होगा, जहा ंएक साथ एक लाख लोग उतर और 

चढ़ सकते ह� । वह सभी �कार क� सिुवधाओ ंसे य�ु होगा । 

 मा�यवर, रले िवभाग ने िपछले समय से अब तक अयो�या म� कई काम िकए ह� । अयो�या रलेवे 

�टेशन से कोल िडपो हटाकर िब�हार घाट �टेशन करने का काम िकया ह ै। फैजाबाद �टेशन से माल 

गोदाम हटाकर सलारपरु �टेशन करने का काम िकया ह ै। अयो�या से रामे�र तक, जहा ँ�भ ु�ीराम जी 
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ने लंका जाते समय िशविलंग क� �थापना क� थी, वहा ँतक ��ासेत ु �ेन चलाकर दि�ण के रामे�रम 

से लेकर अयो�या तक लोग� को ले आने और ले जाने का काम रलेवे िवभाग ने िकया ह ै। इन सब काम� 

के िलए हम पू�य सतं� क� तरफ से माननीय मं�ी जी को हािद�क ध�यवाद देते ह� ।  

 भिव�य म� अयो�या म� कुछ काम होने शेष ह�, जैसे अयो�या म� तीन �टेशसं ह�- फैजाबाद 

ज�ंशन, अयो�या रलेवे �टेशन और अयो�या हा�ट । जब से मोदी जी ने भूिम पूजन करके भ�य मंिदर 

के िनमा�ण क� श�ुआत क� है, तब से आज तक 20 से 25 हजार लोग �ितिदन दश�न करने के िलए 

अयो�या आते ह� । हमारा मानना है, सतं� का मानना ह,ै सबका मानना ह ैिक अयो�या पूर ेदेश का ही 

नह�, बि�क दिुनया के सबसे बड़ा ��ा का के�� बनकर तैयार होने वाला है । एक लाख �यि� रोज 

दश�न करने के िलए अयो�या आएगें । हम चाहते ह�, अिधका�रय� से भी बात ह�ई है िक फैजाबाद ज�ंशन 

का भी िनमा�ण कराया जाए । माननीय योगी जी ने फैजाबाद ज�ंशन को अयो�या क� ट का नाम करने के 

िलए ��ताव भेजा है । वहा ँ जो रामघाट हा�ट ह,ै उसको �टेशन का दजा� िदया जाए, चूिंक वह 

एन.ई.आर. म� ह ै । एन.ई.आर. का एक ही �टेशन वहा ँ है, इसिलए यह ��ताव बोड�  म� आया ह ै िक 

उसको एन.आर. से जोड़ िदया जाए और �टेशन का दजा� िदया जाए । वहा ँजो एक लाख या�ी �ितिदन 

आएगें, चै� रामनवमी प�र�मा म� अभी 30 लाख लोग आते थे, लेिकन आने वाले समय म� एक से डेढ़ 

करोड़ लोग आएगें । इन तीन� �टेशन� पर याि�य� को उनक� सिुवधा के अनसुार उतार सक� गे और 

उनको ठीक से �यव�था देने का काम कर सक� गे । इसिलए, इन तीन� �टेशन� को डेवलप करने क� 

आज आव�यकता ह ै। 

 माननीय मं�ी जी से हमारा िनवेदन है िक अयो�या और िच�कूट का बड़ा आि�मक सबंधं है । 

�भ ु�ीराम जब वन को गए थे तो बह�त लंबे काल तक उ�ह�ने िच�कूट म� वास िकया था । जो लोग 

अयो�या आना चाहते ह�, वे िच�कूट भी जाना चाहते ह� और जो िच�कूट आते ह�, वे अयो�या जाना 

चाहते ह�, लेिकन िच�कूट से अयो�या क� सीधे कोई �ेन नह� है, इसिलए हमने अिधका�रय� से आ�ह 

भी िकया था । माननीय मं�ी जी से भी आ�ह ह ै िक अयो�या से िच�कूट तक एक इंटरिसटी शी� 

चलाने क� �यव�था सिुनि�त करने का काम कर� । 
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 माता जानक� जनकपरु क� ह� । वहा ँ से सीधे �ेन अयो�या तक चले, यह सभी राम भ�� क� 

इ�छा ह ै । सीतामढ़ी से बी�ा मोड़ शायद 30 िकलोमीटर है, उसक� रलेवे लाइन बननी है । इस रले 

लाइन को बनाकर अगर वहा ँसे सीधे �ेन चलाई जाए तो जनकपरु के लोग भी माता जानक� के ससरुाल 

म� आकर सिुवधापूव�क दश�न कर सकते ह� । यह भी आपसे हमारा आ�ह है । 

माननीय मं�ी जी, मुंबई जाने के िलए दो-तीन �ेन� ह� । उन �ेन� म� बह�त भीड़ रहती है । इसिलए 

हमारा आ�ह है िक जब कोरोना का यह सकंट समा� हो, तो अयो�या से �ितिदन मुंबई क� �ेन चलाई 

जाए । ज�मू-क�मीर तक जाने के िलए भी एक �पेशल �ेन चलाई जाए । हमारा आपस ेयह आ�ह है ।  

मा�यवर, अयो�या, फैजाबाद तक एक �ेन चलती है, िजसम� बह�त कबाड़े िड�बे लगे ह�ए ह� । 

इसम� नये कोच लगने क� �वीकृित भी हो गई है, लेिकन आज तक वे नह� लगे ह� । हमारा आ�ह है िक 

उनको तरुतं लगाया जाए । आज िद�ली से अयो�या दश�न करने के िलए जो लोग जाते ह�, उनको 

असिुवधा होती ह,ै अयो�या से िद�ली आने म� असिुवधा होती है । आपसे यह आ�ह करते ह�ए, माननीय 

मं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देते ह�ए िक उ�ह�ने दूर�ि�ता का प�रचय देते ह�ए, अयो�या रलेवे 

�टेशन और फैजाबाद रलेवे लाइन के दोहरीकरण का काम तेजी से कराने का काम िकया ह ै और 

िदस�बर, 2023 तक उस काम को पूरा करने िलए भी रलेवे के अिधका�रय� को डायर�ेशन दी है । 

इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद ।  
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SHRIMATI SUMALATHA AMBAREESH (MANDYA): Thanks for allowing me to 

participate in the discussion on demands for grants of the Indian Railways for the 

year 2020-2021. 

 I would like to congratulate the hon. Union Minister for Railways, Shri Piyush 

Goyal ji for his sincere efforts to make the Indian Railways as world class 

institution to provide the best service to its passengers. Several important projects 

including the redevelopment of railway stations, providing lift and escalators, 

cleanliness, e-ticketing facilities etc., etc. are really commendable. As recently 

announced by the hon. Railway Minister, all trains passing through Karnataka will 

only run on electric traction by 2023. The Government has also proposed for 

suburban railways to the Bengaluru. Railways in the last six years has electrified a 

track length of 792 km. About 70 new road over bridges (RoBs) and 160 road 

under bridges (RuBs) have been sanctioned in Karnataka. I am sure all these 

would help to boost the economic development of the State. 

 Let me draw the attention of the hon. Minister for Railways to some of very 

important railway demands of my parliamentary constituency, Mandya in 

Karnataka. 

 One of that is about adequate funds for laying of new railway line between 

Hejjala-Chamarajanagar. I would like to raise a very important issue pertaining to a 

long pending demand of the people of my region, that is, laying of new railway line 

between Hejjala-Chamarajanagar. 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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 The railway line was proposed in the railway budget nearly two and a half 

decades ago. However, still it has seen the light of the day. Sir, I would like to draw 

the attention of the hon. Railway Minister that this new railway line would be a 

lifeline for the regions adjacent to Cauvery basin, Malavalli, Halaguu, Kollegala 

and Kanakapura talukas in the State of Karnataka. 

 In the absence of even a single railway line, residents particularly, poor 

labours, traders, college and university students from Mandya, Ramanagara 

Chamarajanagara and Mysore districts are deprived off the railway facilities  

 Hence, there is an urgent need to have railway line to provide an economic 

and social upliftment for the people of this region. Even though the Railway is the 

cheapest mode of transportation, this facility is not available to my people, 

especially for working classes, those who are working in garments, construction 

sectors and other industries as daily wagers. They are forced to spend their hard-

earned money on other modes of transportation as there is not a single railway line 

in these parts of the State. 

 I urge upon the Union Government to consider this new railway line from 

Hejjala-Chamarajanagar (142 KM), which was shown in the Pink Book No.5 of 

1996-97, and treat it as a priority project. I urge upon the Government to take 

steps to provide adequate funding for the railway project. 

 Apart from this, there are other demands from the people of my constituency 

such as construction of RUB in lieu of Level Crossing No.73 in Mandya City and 

providing escalators and lifts to facilitate passengers especially for senior citizens, 

women and children at Mandya railway station. 



15.03.2021                                                                 1392 

 
 Then, there is another point regarding stoppages of trains. As far as 

stoppages of various trains connecting my parliamentary constituency, Mandya is 

concerned, I would like to draw the kind attention of the hon. Railway Minister that 

Srirangapattna is one of the many historical heritages and religious importance 

places in our country. Every day tourists not only from within the country but from 

all parts of world visit here. However, a number of trains have not stoppage in such 

a significant tourist destination. 

 Therefore, I would urge upon the hon. Railway Minister to issue immediate 

directions to the railway authorities concerned to provide stoppages at 

Srirangapattna without fail. Let me mention the details of the trains. One, 

T.No.16021/22 Mysuru-Chennai Central-Mysuru Cauvery Daily Express at 

Srirangapattana. Two, T.No.16219/20 Chamarajanagar-Tirupati Daily Express at 

Srirangapattana. Three, T.No.16227/28 Mysuru-Talguppa-Mysuru Daily Express at 

Pandavapura, Byadarahalli, Srirangapattana, Settihalli, Hanakere. Four, 

T.No.16557/58 Mysuru-Bengaluru City-Mysuru Rajyarani Daily Express at 

Srirangapattana. Five, T.No.17325/26 Mysuru-Belagavi-Mysuru Vishwamanava 

Express at Srirangapattana. Six, T.No.56263/64 Mysuru-Bengaluru City-Mysuru 

Daily Passenger. Seven, there should be stoppage for all Express trains at Maddur 

except Shatabdi and Humsafar expresses. 

 I would like to draw the attention of the hon. Railway Minister towards and 

urgent need of converting tri-weekly train into a daily train service. A train between  
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Bengaluru-Mangalore via Mysuru was introduced on tri-weekly basis. Now, there is 

a need for providing this service on a daily basis.  It is very much necessary to 

cater the needs of the commuters in these cities and towns. 

 There is a need for restoration of passenger train services on Bengaluru-

Mysuru section. This trains service was available prior to imposition of COVID-19 

lockdown in March 2020. So, this train service should be re-introduced to cater to 

the needs of a large number of people working in unorganised sectors in 

Bengaluru and surrounding towns. As we all are aware, in the COVID-19 

pandemic, livelihood of these sections of people are badly affected. Now there is a 

need to restore the trains services as it is the only affordable mode of transport for 

the economically weaker sections of the society. 

 There is an urgent need for speedy completion of the electrification project 

of Mysore-HASSAN-Mangalore Section as several towns/ villages in the section 

fall in the jurisdiction of Mandya parliamentary constituency. 

 Similarly, there is a need for restoration of season ticket facilities. Though 

online booking of tickets is also available and the passengers can travel in 

reserved compartments of the trains, it is not fully booked. At present, in a majority 

of trains running on Mysuru-Bengaluru section, the percentage of seat occupancy 

is said to be less than 30 per cent. So, restoration of season ticket facilities would 

be helpful for commuters on this route. 

 Then, there is a need for restoration of senior citizen concession in express 

trains fares. It is for the benefit of the elderly people who need to travel for health 
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check-up, surgeries, specialised treatment in major cities such Bengaluru, Mysore, 

Hyderabad, Chennai. Delhi etc. 

 With these words, I conclude my speech. Thank you. 
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डॉ. शफ�कुर�हमान बक�  (स�भल): माननीय सभापित जी, म� अपने �े� स�भल रलेवे का म�ुा पाचं बार 

हाउस म� उठा चकुा ह� ं। म� पाचंव� बार यहा ंपर आया ह�,ं लेिकन आज तक स�भल को रलेवे लाइन से 

नह� जोड़ा गया । मझेु अफसोस है िक एक व� म� स�भल राजधानी भी था और मगुल� के पी�रयड म� 

सूबा रहा और अब इस व� िजला है । इसके बावजूद स�भल के साथ सौतेला �यवहार िकया जा रहा   

है । �या स�भल िहदं�ुतान का िह�सा नह� ह?ै उ�र �देश म� स�भल ि�थत है और बह�त ही 

ऐितहािसक जगह है । ऐसी जगह, जो ितजारत का बह�त बड़ा स�टर भी ह,ै यहा ंपहले खंडसारी का काम 

होता था, अब वह एिशया क� म�था क� सबसे बड़ी मडंी ह ै। हजार� �क वहा ंसे चलते ह� । हमारी सारी 

तर�क� �क� ह�ई ह ै। हम इसे रलेवे लाइन से जोड़ द�, पहले िसफ�  स�भल तक रलेवे लाइन आती थी, 

अब वह �ेन भी कई साल� से नह� आ रही है । म� चाह�गंा िक स�भल को वाया हसनपरु गजरौला से जोड़ 

िदया जाए, तािक स�भल िद�ली से जड़ु जाए । इससे गवन�म�ट को भी बह�त बड़ा फायदा होगा और 

आवाम, जनता को तो फायदा होगा ही । 

चदंौसी, स�भल के करीब ह ैऔर स�भल िजले म� चदंौसी है, वहा ंज�ंशन है । उस ज�ंशन म� भी 

िसफ�  16 िकलोमीटर रलेवे �ैक बनेगा । अगर वह �ैक बना िदया जाए, तो हम इधर इलाहाबाद से भी 

जड़ु जाएगें और लखनऊ भी आसानी से जा सक� गे । म� कहना चाह�गंा िक इसम� गवन�म�ट लापरवाही कर 

रही है और आज तक इसे नह� बनाया गया । हमसे वादा भी िकया गया, इसका मआुयना भी ह�आ, 

लेिकन अभी तक इसम� कोई भी काम नह� ह�आ ह ै।  

 दूसरा, स�भल, अनाज और आलू क� बह�त बड़ी मंडी ह ै। यहा ंहजार� �क इधर से उधर जाते  

ह� । इससे हमारी तर�क� �क� ह�ई ह ै। रलेवे न बनने क� वजह से सारी जनता का काम �का ह�आ ह ै।    

सभंल से चदंौसी को जोड़ने के िलए केवल सोलह िकलोमीटर �ैक को जोड़ना पड़ेगा, उसे जोड़ िदया 

जाए तो सभंल इलाहाबाद और िद�ली से भी जड़ु जाएगा । …(�यवधान) 

माननीय सभापित: �ीमती अनिु�या पटेल जी । 

डॉ. शफ�कुर�हमान बक� : सभापित महोदया, अभी थोड़ी देर �िकए । म� अभी कुछ कह तो लूं । अभी तो 

दो िमनट ही ह�ए ह�, दूसर ेलोग� को आपने आधे घटें तक का समय िदया है ।  
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माननीय सभापित : आप एक िमनट म� अपनी बात समा� क�िजए ।   

डॉ. शफ�कुर�हमान बक�  : सभापित महोदया, इस िसलिसले म� म�ने कई बार के�� और सूबे के 

ऑिफसरान के साथ मीिटंग क� और उनके नोिटस म� भी लाया । उ�ह�ने मझुसे वायदा भी िकया, 

लेिकन no action has been taken as yet. हमार ेसाथ ऐसा �य� िकया जा रहा ह?ै इस म�ेु पर 

अभी तक कोई काम नह� ह�आ है, िलहाजा मेरी आपके मा�यम से गवन�म�ट से गजुा�रश ह,ै  रलेवे 

िडपाट�म�ट से भी गजुा�रश ह ैिक वह पहली फुस�त म� और टॉप �ाय�रटी पर इस काम को कराए, वरना 

सभंल बह�त िपछड़ जाएगा । सभंल एक ऐितहािसक जगह ह ै। उसके बावजूद भी इसे इ�नोर कर रहे ह� । 

आप ऐसा �य� कर रहे ह�? सभंल को चदंौसी से ज�र जोड़ा जाए, सभंल को वाया हसनपरु – गजरौला 

से जोड़ िदया जाए । इससे सभंल का �र�ता िद�ली से हो जाएगा और सभंल तर�क� कर जाएगा । इस 

हालात म� इस म�ुक के अदंर  दूसरी जगह� पर बह�त काम हो रहा है, म� इससे इंकार नह� करता ।  

محترم چیرمین صاحب، میں اپنے پارلیمانی :  ) سنبھل(ڈاکٹر شفیق الرحمٰن برق 

چکا ہوں، میں پانچویں بار یہاں حلقہ سنبھل کے لئے پانچ ہاوُس یہاں اٹینڈ کر 

ایٓا ہوں، لیکن اجٓ تک سنبھل کو ریلوے لائن سے نہیں جوڑا گیا۔ مجھے 

افسوس ہے کہ ایک وقت میں سنبھل راجدھانی بھی تھا اور مغلوں کے پیریڈ 

میں صوبہ رہا اور اب اس وقت ضلع ہے۔ اس کے با وجود سنبھل کے ساتھ 

سنبھل ہندوستان کا حصہ نہیں ہے؟ اتر پردیش  سوتیلا برتاوُ کیا جا رہا ہے۔ کیا

میں سنبھل  ہےاور بہت ہی تاریخی جگہ ہے۔ ایسی جگہ جو تجارت کا بہت بڑا 

مرکز بھی ہے، یہاں پہلے کھنڈساری کا کام ہوتا تھا، اب وه ایشیا کی مینتھا کی 

سب سے بڑی منڈی ہے۔ ہزاروں ٹرک وہاں سے چلتے ہیں۔ ہماری ساری ترقی 

ی ہے۔ اگر ہم اسُے ریلوے لائن سے جوڑ دیں، پہلے صرف سنبھل تک رُکی ہوئ

ریلوے لائن اتٓی تھی، اب وه ٹرین بھی کئی سالوں سے نہیں آ رہی ہے۔ میں 

چاہوں گا کہ سنبھل کو وایا حسن پور اور گجرولہ سے جوڑ دیا جائے، تاکہ 
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عوام کو سنبھل دہلی سے جڑ جائے۔ اس سے سرکار کو بہت بڑا فائده ہوگا اور 

  تو ہوگا ہی۔

چندوسی سنھل کےقریب ہے، وہاں جنکشن ہے۔ اس جنکشن میں بھی   

کلو میٹر ریلوے ٹریک بنے گا، اگر وه ٹریک بنا دیا جائے تو ہم ادِھر  16صرف 

الہ ابٓاد سے بھی جُڑ جائیں گے اور لکھنو بھی اسٓانی سے جا سکیں گے۔ میں 

ی کر رہی ہے اور اجٓ تک اسے نہیں کہنا چاہوں گا کہ اس میں سرکار لا پرواہ

بنایا گیا۔ ہم سے وعده بھی کیا گیا، اس کا معائنہ بھی ہوا، لیکن ابھی تک اس 

  میں کوئی بھی کام نہیں ہوا ہے۔

دوسرا سنبھل میں اناج اور الٓو کی بہت بڑی منڈی ہے۔ یہاں ہزاروں ٹرک   

۔ ریلوے نہ بننے ادِھر سے ادُھر جاتے ہیں۔ اس سے ہماری ترقی رُکی ہوئی ہے

سنبھل سے چندوسی کو جوڑنے  .کی وجہ سے ساری عوام کا کام رُکا ہوا ہے

کلومیٹر کا ٹریک کو جوڑنا پڑے گا، اسے جوڑ دیا جائے تو  16کے لئے صرف 

  سنبھل الہ ابٓاد اور دہلی سے جُڑ جائے گا۔

چیرمین صاحبہ، ابھی تھوڑی دیر رُکئیے، میں ابھی کچھ کہہ تو لوں۔   

منٹ ہی ہوئے ہیں، دوسرے لوگوں کو اپٓ نے ادٓھے گھنٹے کا وقت  2تو  ابھی

  دیا ہے۔ 

اس سلسلے  میں، میں نے کئی بار مرکزی اور صوبے کے افسران کے   

ساتھ میٹنگ کرکے ان کے نوٹس میں بھی لایا۔ انہوں نے مجھ سے وعده بھی 

ا کیوں کیا جا رہا ہمارے ساتھ ایس  .No action has been taken as yetکیا۔ لیکن 

ہے؟ اس مُدعے پر ابھی تک کوئی کام نہیں ہوا ہے، لہٰذا میری اپٓ کے ذریعہ 

سے سرکار سے گُزارش ہے، ریلوے ڈیپارٹمنٹ سے گُزارش ہے کہ وه پہلی 

فرُصت  اور ٹاپ پرائیوریٹی پر اس کام کا کرائیں، ورنہ سنبھل بہت پچِھڑ جائے 
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کے با وجود بھی اسے اگِنور کر رہے ہیں۔ گا۔ سنبھل ایک تاریخی جگہ ہے۔ اس 

اپٓ ایسا کیوں کر رہے ہیں۔ سنبھل کو چندوسی سے ضرور جوڑا جائے، سنبھل 

کو وایا حسن پور اور گجرولہ سے جوڑا جائے۔اس سے سنبھل کا رشتہ دہلی 

سے ہو جائے گا اور سنبھل  ترقی کر جائے گا۔ اس حالات میں اس ملک کے 

ت کام ہو رہا ہے، کام ہوا ہے اور میں اس سے انکار اندردوسری جگہوں پر بہ

  نہیں کرتا۔۔۔

  )شکریہ(                      
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SHRIMATI ANUPRIYA PATEL (MIRZAPUR): Thank you, Madam.  I rise to speak in 

support of the Demands for Grants of the Ministry of Railways for the year 2021-

22.  As I learn, the Railways’ revenue for the year 2021-22 have been estimated at 

Rs.2,17,460 crore, revenue expenditure at Rs.2,10,899 crore and the capital 

expenditure at Rs.2,15,058 crore.   

 Talking about the revenue side first, there are two primary sources of 

Railways’ revenue. One is the freight traffic, the passenger traffic and the other is 

miscellaneous sources.  In the freight traffic, as we know, most of the revenue 

comes from the bulk transport of coal, followed by iron ore, cement, food grains 

and fertilizers.  We are largely dependent on the bulk transportation of coal.  

Slowly and gradually, it is decreasing day by day.  So, since the share of coal is 

coming down, I want to understand from the hon. Minister what exactly we are 

doing to expand our limited freight basket so that we can increase our revenue. 

 Secondly, the Railways have been constantly losing the share of the freight 

traffic to the other modes of transport on account of price competitiveness and the 

carrying capacity issues.  To some extent, a solution has been found by way of the 

Dedicated Freight Corridors.  It is because in India we used to run both the 

passenger and the freight traffic on the same track.  Now, we have Dedicated 

Freight Corridors.  I am glad that the hon. Minister has announced for the East 

Coast, the East-West, and the North-South Corridors in this year’s Budget. 

 Another thing is this.  Railways have a tendency to utilise the profits earned 

from the freight traffic to compensate for the losses made in the passenger traffic.  
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Here, what is important to understand is that these are COVID times.  Now, we 

hear about the third wave of COVID and we see a fresh series of lockdowns in 

certain cities of India.  Of course, I agree that the vaccination drive has started and 

more than two crore people in India have been vaccinated.  But what I want to 

understand from the hon. Minister is this.  Are you hopeful that the passenger 

traffic is going to return to normalcy level in these COVID times?  It is because we 

eventually have to be concerned about the losses that we are making in the 

passenger traffic which are being compensated by the profits that we make in the 

freight traffic. 

 Coming to the revenue expenditure side, which is proposed to be 

Rs.2,10,899 crore, 45 per cent of it will be spent on staff wages, 26 per cent on 

pension fund and 13 per cent on fuel and electricity.  The allocation to the pension 

fund is estimated to be Rs.53,000 crore.  To the depreciation reserve fund, it has 

been Rs.800 crore.  So, what I wish to point out here is that for the past few 

consecutive years, the appropriation to the pension fund as well as the 

depreciation reserve fund has been much lesser than what has been allocated in 

the Budget.  

Especially, if you look at the Depreciation Reserve Fund, it is only Rs.800 

crore, which is much lower as compared to the value of the overaged assets which 

need to be replaced.  What I want to understand from the hon. Minister is: are we 

going to do the same this year also?  Are we going to be appropriating less to the 

pension fund as well as to the Depreciation Reserve Fund?   
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Putting everything together, the core issue is that the Railways has not been 

able to generate surplus and that is why we will be sourcing most of the capital 

expenditure, which we are targeting at Rs.2,15,058 crore, from the budget 

resources of the Government and the extra budgetary resources, which is not a 

very favourable situation.  The more we rely on our extra budgetary resources, the 

more the financial situation of the Railways is going to worsen.  So, our operating 

ratio becoming lower is an important issue.  Over the past few years, it has 

remained at more than 90 per cent.  That remains the core issue for the Railways 

to be addressed. 

 I think these are the core issues which I would like the hon. Minister to 

answer.  With this, I once again support the Demands for Grants of the Ministry of 

Railways for the year 2021-22.  Thank you very much, Madam, for giving me the 

opportunity. 
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�ीमती रीती पाठक (सीधी): माननीय सभापित जी, म� क� �ीय बजट 2021-22 के रले मं�ालय क� 

अनदुान क� मागं� पर चचा� के समथ�न म� बोलने के िलए खड़ी ह�ई ह� ं। म� सव��थम माननीय �धान मं�ी 

नर�े� भाई मोदी, िव� मं�ी िनम�ला सीतारमण का ध�यवाद करती ह� ं। म� रले मं�ी पीयूष गोयल जी का 

आभार �य� करती ह� ं िक कोिवड जैसी महामारी के प�ात् पया�� बजट रले िवभाग को उपल�ध   

कराया । म� माननीय रले मं�ी जी का रा��ीय �तर पर रले िवभाग म� ह�ए सकारा�क प�रवत�न और 

याि�य� क� सिुवधाओ ंके िलए आभार �य� करती ह� ं। म� रलेवे िवभाग के कम�चा�रय� और अिधका�रय� 

को ध�यवाद देती ह�,ं िज�ह�ने कोरोना सकंट काल म� आव�यक व�तओु ंका प�रवहन एक �थान से 

दूसर े�थान पर करके आपूित� क� और कत��य� का िवशेष िनव�हन िकया । 

 मेरी रले बजट पर बोलने क� िवशेष �िच थी और म�ने बह�त �यादा आ�ह भी िकया था । इसका 

�मखु कारण ह ैिक मेरा ससंदीय �े� रले िवहीन है । इसक� मह�वपूण� प�रयोजना लिलतपरु-िसगंरौली 

रले लाइन है । यह प�रयोजना मेर ेससंदीय �े� के लोग� का सपना ह ै। 24 साल परुानी प�रयोजना के 

िलए आज मझेु खड़े होना चािहए था िक यह पूण� हो जाती और आज यहा ंम� �े�स क� िडमाडं करती । 

यह हमारा दभुा� �य था और मेर ेससंदीय �े� का दभुा� �य था िक का�ेंस सरकार वष� 2004 से 2014 तक 

रही । मेर ेससंदीय �े� से बड़े िद�गज नेता भी ह�ए, क� � सरकार म� मं�ी भी रहे, िफर भी इस प�रयोजना 

को ठंडे ब�ते म� डाल िदया गया । वष� 2014 म� माननीय �धान मं�ी नर�े� भाई मोदी जी क� सरकार 

आई, उस समय त�कालीन म�ुय सिचव म�य �देश सिहत िज�मेदार अिधका�रय� को काय� पूण� करने 

के िलए माननीय �धान मं�ी जी �ारा िनद�िशत िकया गया ।  

 महोदया, लिलतपरु-िसगंरौली रले प�रयोजना क� �वीकृित वष� 1997-98 म� ह�ई थी । इसक� 

लंबाई 541 िकलोमीटर है । उस समय इसक� लागत 827.24 करोड़ �पये आंक� गई थी । म� आपको 

बताना चाहती ह� ं िक वत�मान ि�थित म� मजदूरी, साम�ी तथा अ�य सामान का मू�य बढ़ने के कारण 

प�रयोजना क� लागत वत�मान 8248.50 करोड़ �पये हो गई है । म� माननीय रले मं�ी जी का �यान 

आकृ� करना चाहती ह�,ं इस प�रयोजना क� इतनी लागत बढ़ चकु� ह ैऔर िनि�त �प से यह सरकार 

के िलए आिथ�क �ि� से बह�त बड़ी हािन है ।  
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 सभापित महोदया, म� आदरणीय �धान मं�ी �ी नर�े� भाई मोदी जी को ध�यवाद देती ह� ं िक 

उ�ह�ने वष� 2014 से अब तक �ितवष� �मश: 89 करोड़ �पये, 375 करोड़ �पये, 400 करोड़ �पये, 

300.50 करोड़ �पये, 325 करोड़ �पये, 380 करोड़ �पये, 430 करोड़ �पये और इस बार 366 

करोड़ �पये बजट के िलए आबिंटत िकये ह� । इसके िलए म� माननीय रले मं�ी जी को भी �दय से 

ध�यवाद देती ह� ं। इसके फल�व�प, हमारा काम बह�त ती� गित से बढ़ा और इस प�रयोजना को गित 

िमली । हमारा काम �ारभं ह�आ । सबसे बड़ी बात यह ह ैिक छूिहया घाटी म� बनने वाली एक रले सरुगं, 

िजसक� ल�बाई 3338 मीटर ह,ै अपने-आप म� एक ऐितहािसक सरुगं ह,ैवह लगभग पूण�ता क� ओर ह ै। 

इसके िलए म� माननीय �धान मं�ी जी और रलेी मं�ी जी को ध�यवाद देती ह� ं। 

 सभापित महोदया, वष� 2014 से अब तक जब भी म�ने रले मं�ालय से बजट के िलए आ�ह 

िकया ह,ै हम� बजट िमला ह ै । यही कारण है िक हमारी प�रयोजना ती� गित से अ�िसत ह�ई ह ै । म� 

माननीय िव� मं�ी जी और रले मं�ी जी से आ�ह करना चाहती ह� ंिक अभी भी हम� बजट का अभाव हो 

रहा ह,ै �य�िक सीधी से िसगंरौली तक अभी भी भूिम का अिध�हण नह� हो पाया है । इसके िलए 

आव�यक है िक हम� थोड़ा �यादा बजट आबिंटत कर� ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से आ�ह करना चाहती ह� ंिक �रवाइ�ड ए�टीमेट म� 

इस प�रयोजना के िलए रीवा-िसगंरौली तक �मखु �प से थोड़ा बजट आबिंटत  करने क� कृपा कर�, 

िजससे हमारा सपना पूरा हो सके । इसके साथ म� िवशेष �प से आ�ह करना चाहती ह� ं िक इस 

प�रयोजना म� िजनक� भी भूिम अिध�िहत क� गई ह,ै उ�ह� रोजगार देने क� िवशेष कृपा कर� ।  

 रा��ीय राजमाग�-39 (सीधी िसगंरौली माग�) म� ब�रगवा ं से ओवर ि�ज बनवाने के िलए म� 

माननीय रले मं�ी पीयूष गोयल जी और हमार े म�य �देश के यश�वी म�ुय मं�ी �ी िशवराज िसहं 

चौहान जी को �दय से ध�यवाद देती ह�,ं �य�िक यह हमार े�े� क� बह��तीि�त मागं थी ।  

 सभापित महोदया, इसके साथ ही म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी का िवशेष �यान अपने 

�े� क� मागं� के िलए आकृ� कराना चाहती ह� ं। िसगंरौली से कटनी रलेमाग� के दोहरी िव�तुीकरण हेत ु

पया�� बजट क� बह�त आव�यकता है । �य�िक, इस प�रयोजना से भिव�य के हमार ेकाफ� सपने जड़ेु ह�ए 
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ह� । यह हमार े �े� क� एक ऐसी प�रयोजना है, िजसके साथ हम आगे नई आने वाली �ेन� के िलए 

िडमाडं कर सकते ह� ।  

 सभापित महोदया, म� त�कालीन रले मं�ी आदरणीय सरुशे �भ ुजी को भी ध�यवाद देना चाह�गंी 

और याद करना चाह�गंी, �य�िक उनक� वजह से ही हम� �देश और देश क� राजधानी को जोड़ने के िलए 

दो-दो �ेन� क� सौगात �ा� ह�ई थी । लेिकन, अभी हम किठन काल से गजुर ेह� । कोिवड के कारण ये 

दोन� �ेन� बदं हो गई ह� । िसगंरौली से भोपाल जाने वाली �ेन, जो कोिवड के कारण सचंािलत नह� हो 

पाई है, आदरणीय रले मं�ी जी उसे शी� सचंािलत कराने क� कृपा कर� । िसगंरौली से िनजाम�ुीन जाने 

वाली �ेन�, जो अभी भी कोिवड के कारण बदं ह�, उनको सचंािलत करके दो िदन चलाया जाए और 

भोपाल वाली �ेन को िनयिमत कराने क� कृपा कर� । 

 सभापित महोदया, छोटी-छोटी मागं� और भी ह�, िजनको म� आपके मा�यम से रले मं�ी जी के 

सम� रखना चाह�गंी । िसगंरौली से जबलपरु तक के िलए �ेन �वीकृत हो चकु� थी, लेिकन न जाने िकस 

कारण से इसको बदं कर िदया गया । म� आपसे आ�ह करना चाहती ह� ंिक इसको शी� सचंािलत िकया 

जाए । �ाम-झरोसी, �ाम पचंायत-रसपरु, िजला-शहडोल म� अंडर ि�ज िनिम�त कराया जाए । यह एक 

ऐसा िवषय है, िजसको म� लगातार प�ाचार के मा�यम से माननीय रले मं�ी जी को अवगत कराती आई 

ह� ं। म� आ�ह करती ह�,ं अभी तो 50 परस�ट रा�य सरकार द ेरही ह,ै लेिकन म� चाहती ह� ंिक क� � सरकार 

100 परस�ट देकर शी� इस काय� को पूरा कराने क� कृपा कर े। �ाम पचंायत-धआुडोल, िवधान सभा-

धोनी म� �ािसगं गेट क� आव�यकता ह ै। म� आ�ह करती ह� ंिक �ाम-जमुगढ़ी म� अंडर ि�ज का िनमा�ण 

कराया जाए, �य�िक यह अित आव�यक ह ै । वहा ं के �े�ीय जन� �ारा बार-बार इस िवषय के िलए 

आ�ह िकया गया ह ै । �ाम पचंायत-सराई, िजला िसगंरौली म� म�ुय म� रलेवे �ािसगं क� बह�त बड़ी 

आव�यकता ह ै। म� माननीय रले मं�ी जी का �यान इस ओर आकृ� कराना चाहती ह� ंिक यहा ंपर एक 

ओवर ि�ज क� आव�यकता ह ै। मह�आगावं से सरई पह�चं माग� म� �ाम-समूद व भरसेड़ी िजला- िसगंरौली 

म� ओवर ि�ज क� आव�यकता है ।  
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 माननीय रले मं�ी जी इस पर अपना �यान आकृ� कर� । पथरौला से व�तआु पह�चं माग� िजला 

सीधी म� रलेवे �ॉिसगं पर अंडरि�ज का िनमा�ण कराना अित आव�यक ह ै। िटकरी से कुसमी पह�चं माग�  

म� �ाम भदौरा िजला सीधी म� ओवरि�ज का िनमा�ण कराना बह�त ज�री है । िसगंरौली िजला �ाम 

भलगुढ़ और जवुगढ़ म� रलेवे �ॉिसगं पर अंडरि�ज का िनमा�ण कराना अित आव�यक है । 

 सभापित महोदया, म�ने आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से आ�ह िकया है और मझेु 

आशा ही नह� बि�क पूण� िव�ास है िक रले मं�ी जी मेर े �े� क� इन मागं� पर िवशेष �यान द�गे । म� 

आदरणीय �धान मं�ी जी और माननीय रले मं�ी जी का जीवनपय��त आभार �य� क�ंगी, यिद मेर े

�े� क� इन मागं� पर िवशेष �यान देकर कृपा बनाई जाए । ध�यवाद, जय िह�द । 
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�ी अशोक महादवेराव नेते (गड़िचरोली-िचमरु): म�, माननीय अ�य� महोदय, माननीय �धानमं�ी 

आदरणीय मोदी जी एवं आरदणीया िनम�ला सीतारमण जी, माननीय िव� मं�ी का �दय से ध�यवाद 

करना चाह�गंा �य�िक यह बजट लीक से हटकर िदखाई िदया ह,ै िजसम� लोक-लभुावन घोषणाओ ंके 

�थान पर बजट को कृिष एवं िकसान�, गरीब एवं म�यमवग�य लोग� पर केि��त िकया गया है । इसम� 

कोई स�देह नह� ह ै िक काफ� मिु�कल समय म� यह बजट पेश िकया गया ह ै तथा इसम� मूलत: 

आधारभूत सरंचना पर जोर िदया गया ह,ै िजससे देश क� अथ��यव�था और अिधक मजबूत होगी ।  

 यह हमार ेिलए �स�नता क� बात है िक देशवािसय� ने इस बजट को लेकर बह�त सारी उ�मीद� 

जताई थ�, िज�ह� परम ्��ये माननीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी के नेतृ�व म� सरकार ने पूरा िकया 

है । यह बजट भारत क� विृ� पर क� ि�त है और िवकास दर म� तेजी लाने के िलए पूण�त: अनकूुल ह ै। यह 

बजट आ�मिनभ�र भारत के िलए है, इससे अथ��यव�था मजबूत होगी । 

 माननीय िव� मं�ी जी ने रलेवे बजट म� �ावधान िकया है िक रलेवे ने पूर ेदेश म� िकसान �ेन 

चलाने क� योजना पर काम श�ु कर िदया ह,ै िजससे दूध, दही, सि�जयां, फल और मीट जैसी ज�द 

खराब होने वाली चीज� को पूर ेदेश म� पह�चंाया जा सकेगा । को�ड चेन के ज�रए पायलट �ोजे�ट के 

�प म� रलेवे पहले से ही इस काय�  योजना पर काम कर रहा है । इससे देश के िकसान� को काफ� लाभ 

होगा और उनक� आय भी बढ़ेगी । 

 माननीय िव� मं�ी जी ने रले बजट म� यह भी �ावधान िकया ह ैिक रलेगािड़य� म� याि�य� को 

बेहतर सिुवधाए ंदेने और एयरपोट�  क� तरह रलेवे �टेशन� का िवकास िकए जाने हेत ु�ावधान िकए ह� 

तथा 4 रलेवे �टेशन� का िवकास पीपीपी मॉडल पर करने क� घोषणा क� है, जो �वागत यो�य ह ै। 

 इस बजट म� रले पट�रय� के िकनारे खाली पड़ी रलेवे क� भूिम पर सोलर �लाटं लगाकर िबजली 

बनाने का �ावधान िकया गया ह ै। रलेवे ने इसके िलए 5 हजार हे�टेयर जमीन क� पहचान क� है, जहा ं

                                    
 Speech was laid on the Table 
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सोलर �लाटं लगाकर 10 हजार मेगावाट तक िव�तु पैदा क� जा सकेगी । यह देशवािसय� के िलए 

�स�नता क� बात है । 

 इस �कार से, माननीय िव� मं�ी जी ने रले बजट म� एक ऐसे िज�मेदार समाज देने का सकं�प 

सामने रखने का �यास िकया ह,ै जहा ंसमाज के हर वग� क� बेहतरी का �याल रखने क� बात हो । 

इसके िलए म� उनका �दय से आभार �य� करता ह� ं। 

 म� सदन के �यान म� लाना चाह�गंा िक आज देश न�सलवाद से बरुी तरह �भािवत हो रहा ह ै। 

इसका एक �मखु कारण इन �े�� का अिवकिसत होना ही ह ै । यिद आिदवासी बाह��य �े�� का 

सवा�गीण िवकास करके वहा ंके लोग� को रा�� क� म�ुयधारा से जोड़ने का सतत �यास िकया जाए तो 

न�सलवाद क� सम�या से काफ� हद तक िनपटा जा सकता है । 

 यह िविदत ही ह ैिक महारा�� रा�य का गड़िचरौली-िचमूर जनजातीय ससंदीय �े� न�सलवाद 

से बरुी तरह �भािवत ह ै। इस �े� म� म�गनीज, लोहा, अ�क, हीरा इ�यािद खिनज पदाथ� �चूर मा�ा म� 

उपल�ध ह� । यहा ं पर खिनज आधा�रत और अ�य छोटे-बड़े उ�ोग �थािपत करके गरीब आिदवासी 

लोग� को रोजगार महुैया कराया जा सकता है । ऐसा करने से आिदवासी यवुक� को न केवल रोजगार 

उपल�ध होगा बि�क इस �े� का िवकास भी होगा और वे रा�� क� म�ुयधारा से जड़ु सक� गे । 

 इसिलए मेरा ससंदीय �े� गड़िचरौली-िचमरु, जो एक बह�त ही िपछड़ा ह�आ आिदवासी बाह��य 

दगु�म �े� के अंतग�त आता ह,ै क� रलेवे सम�याओ ंके िनदान हेत ुरलेवे बजट म� �ावधान िकए जाने क� 

आव�यकता ह,ै तािक इस �े� का चह�मखुी िवकास हो सके और यहा ंके नवयवुक� को रोजगार सलुभ 

हो सके तथा वे रा�� क� म�ुयधारा से जड़ु सके : 

महारा�� सरकार ने न�सलवाद से बरुी तरह �भािवत गडिचरौली आिदवासी बाह��य �े� क� 

वड़सा-गड़िचरौली एवं नागपरु-नागभीड़ रलेवे लाईन से सबंिंधत �क�प� के शी� काया��वयन हेत ुके�� 

सरकार को ��ताव �ेिषत िकया है | महारा�� सरकार ने न�सलवाद से �भािवत इन रलेवे लाईन� के 

िनमा�ण काय� म� �यय होने वाली रािश का 50 �ितशत िह�सा के��ीय गहृ मं�ालय, 25 �ितशत िह�सा 

रले मं�ालय एवं 25 �ितशत िह�सा �वयं वहन िकए जाने क� पहल क� है  । 
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 आिदवासी एवं न�सलवादी �े� म� ि�थत वडसागड़िचरौली रलेवे लाईन को वष� 2011-12 म� 

�वीकृत िकया गया था, िजसक� दूरी 49•5 िक0मी0 है | रलेवे बोड�  �ारा इसका सशंोिधत �ा�कलन 

�वीकृत कर िदया गया है तथा फाईनल लोकेशन सव� एवं भू-तकनीक� सव� भी पूरा िकया जा चकुा है  । 

इसी �े� म� ि�थत नागपरु-नागभीड़ के आमान प�रवत�न (Gauge Conversion) क� दूरी 106 

िक0मी0 है, िजसको 2012-13 के बजट भाषण म� �वीकृत िकया गया था  । इसका भी संशोिधत 

�ा�कलन िव�तुीकरण के साथ तैयार है  । लेिकन, इसके िलए अब तक बजटीय आवंटन का �ावधान 

नह� िकया गया है  ।  

आज देश न�सलवाद से बरुी तरह �भािवत हो रहा ह ै। इसका एक �मखु कारण इन �े�� को 

अिवकिसत होना ही है । यिद आिदवासी बाह��य �े�� का सवा�गीण िवकास करके वहा ंके लोग� को रा�� 

क� म�ुयधारा से जोड़ने का सतत �यास िकया जाए तो न�सलवाद क� सम�या से काफ� हद तक 

िनपटा जा सकता है ।  

 अत: न�सलवाद से बरुी तरह �भािवत �े� क� उपयु�� दोन� रलेवे लाइन� के िनमा�ण के काय�, 

जो बह�त ही धीमी गित से चल रहा है को ती� गित से पूरा िकए जाने हेत ुअंत�रम बजट म� धन के 

आवंटन क� �यव�था क� जाए तािक इस �े� का िवकास हो सके और इस �े� को न�सलवाद क� 

सम�या से िनजात िमलकर वहा ंके यवुक देश क� म�ुयधारा से जड़ु सके ।  

िजला गड़िचरौली म� वड़सा एवं िजला ग�िदया म� आमगावं मह�वपूण� रलेवे �टेशन ह� । लेिकन 

रले लाइन पर ओवर ि�ज न होने के कारण यातायात काफ� समय तक अव�� रहता ह ै। इन �टेशन� 

से मह�वपूण� रलेगािड़या ंहोकर गजुरती ह� । यहा ंके लोग� क� िवगत काफ� समय से रले लाइन पर ओवर 

ि�ज बनाए जाने क� मागं क� जा रही है । अत: वड़सा एवं आमगावं रलेवे लाइन पर वरीयता के आधार 

पर ओवर ि�ज बनाए जाने हेत ुअंत�रम बजट म� धन का �ावधान िकया जाए ।  

 गड़िचरौली ससंदीय जनजातीय �े� के अंतग�त ग�िदया िजले म� देवरी-आमगावं िवधान सभा 

�े� म� ग�िदया से आमगावं-सालेकसा-ड�गरगड होते ह�ए दगु� तक डेमो (शटल) रलेगाड़ी और दोपहर म� 

12 बजे के बाद दो नई रलेगािड़या ंचलाए जाने क� मागं िवगत काफ� समय से क� जा रही ह ै। लेिकन 
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अब तक इसको �वीकार नह� िकया गया ह ै िजस कारण �थानीय लोग� को काफ� परशेानी हो रही है 

और उनम� �ोभ �या� है । म� इस सबंधं म� प�ाचार के साथ-साथ सदन म� भी िनवेदन कर चकुा ह� ं।  

अत: जनजातीय बाह��य �े� को िवशेष वरीयता देते ह�ए ग�िदया से आमगावं-सालेकसा-

ड�गरगड होते ह�ए दगु� तक डेमो शटल रलेगाड़ी और दोपहर म� 12 बजे के बाद दो नई रलेगािड़या ंचलाए 

जाने हेत ुशी� �वीकृित �दान क� जाए तािक आिदवासी बाह��य �े� क� गरीब जनता को आवागमन म� 

सिुवधा हो सके ।  

मेरा ससंदीय �े� गड़िचरौली – िचमरु के अंतग�त गड़िचरोली िजले म� केवल एक मा� ही रलेवे 

�टेशन वड़सा म� है । यहा ंके लोग� का वड़सा ि�थत रलेवे �टेशन से ही रलेगािड़य� म� आवागमन होता  

है । लेिकन वड़सा रलेवे �टेशन पर सभी रलेगािड़य� के ठहराव न होने क� वजह से �े� के लोग� को 

काफ� परशेानी का सामना करना पड़ता ह ै । िवगत काफ� समय से �े� के लोग� �ारा वड़सा रलेवे 

�टेशन पर सभी रलेगािड़य� के ठहराव िदए जाने क� मागं क� जा रही ह ै। लेिकन अब तक उनक� मागं 

को �वीकार नह� िकया गया है  । अतः न�सलवाद से बरुी तरह �भािवत �े� गड़िचरोली िजले के 

वड़सा ि�थत रलेवे �टेशन पर सभी रलेगािड़य� के ठहराव क� �यव�था क� जाए  । 

मेरा सरकार से िनवेदन है िक गड़िचरोली-िचमूर आिदवासी िजले क� उपयु�� सभी िवकास 

सबंधंी प�रयोजनाओ ंको शी� �वीकृित �दान क� जाए  । 

अंत म�, म� ��ततु रले बजट का पूरजोर समथ�न करते ह�ए माननीय िव� मं�ी को �दय से 

ध�यवाद देता ह� ंऔर साथ ही यह भी िवन� िवनती करता ह�ं िक मेर ेससंदीय �े� से सबंिंधत उपरो� 

सभी रलेवे सम�याओ ं पर सहानभूुितपूव�क िवचार करते ह�ए उनके िनराकरण हेत ु बजट म� धन का 

आवंटन हेत ुसमिुचत कदम उठाने क� कृपा कर�गी । ध�यवाद  । 
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�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़): आज देश के वष� 2021-22 के बजट के पर मझेु बोलने का अवसर 

िदया, इसके िलये म� सव��थम ध�यवाद देना चाह�गंा । म� साथ ही देश के �धानमं�ी जी व देश क� िव� 

मं�ी महोदया को भी ध�यवाद देना चाह�गंा, िज�ह�ने देश के हर वग� के िहत� को �यान म� रखकर इस 

बजट को देश के सम� ��ततु िकया ह ै। 

 िवगत वष� देश म� कोरोना जैसी महामारी ने देश ही नह� दिुनया का झकझोर कर रख िदया । िव� 

क� बड़ी से बड़ी अथ��यव�था भी कोरोना का सामना करने म� असहज महसूस देखी गयी । 

देश के �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी, िजनके नेत�ृव म� देश ने दिुनया के सम� इस सकंट क� 

घड़ी म� चनुौती का सामना कैसे करना है, िव� को िसखाया, यह दौर काफ� गंभीर था, काफ� चनुौतीपूण� 

था । इसम� एक तरफ जहा ँलोग� पर अित�र� भार न पड़े यह देखना था तथा दूसरी तरफ रलेवे समेत 

देश क� अथ��यव�था पर �यादा भार न पड़े वह सामंज�य बनाये रखना था । 

लॉकडाउन क� उस घड़ी म�, जब सारा देश घर� म� ब�द था तब केवल रलेवे ही आव�यक 

व�तओु ंके आवागमन का ज�रया बना, रलेवे ने अपनी अनवरत सेवाओ ंको जारी रखा ।  

जब से मोदी जी के नेत�ृव वाली सरकार बनी ह,ै यहा ँपर केवल लोक-लभुावने वादे नह� िकये 

गये, केवल थोथी घोषणाए ंनही क� गय�, देश म� रलेवे के िवकास के िलये जमीनी �तर पर िनण�य िलये 

गये, सू�म से सू�म िब�दओु ंपर �यान िदया गया । 

रलेवे के िलये कैसे सरु�ा को �यान म� रखते ह�ये �पीड को बढाया जाये, िकस �कार से या�ा के 

दौरान िविभ�न कारण� से न� होने वाले समय क� बचत क� गयी तथा �व�रत या�ा का लाभ देशवािसय� 

को िमलने लगा । 

देश म� चाहे छोटी छोटी रले ह� या बलेुट �ेन सभी के िलये मोदी सरकार म� �यान िदया गया ह ै। 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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वत�मान बजट 2021-22 क� बात कर� तो रलेवे के राज�व वष� 2021-22 के िलए रलेवे का 

राज�व 2,17,460 करोड़ �पये अनमुािनत है, िजसम� िक 2019-20 म� 12 �ितशत क� वािष�क विृ�   

है । 

2021-22 म� माल ढुलाई और या�ी यातायात दोन� से राज�व 2019-20 से अिधक 10 

�ितशत क� वािष�क दर से बढ़ने क� उ�मीद है । 2020-21 म� माल और या�ी यातायात से राज�व 

�मशः 16 �ितशत और बजट अनमुान से 75 �ितशत कम होने का अनमुान है । 

�ययः 2021-22 के िलए रलेवे �ारा कुल राज�व �यय 2,10,899 करोड़ �पये, 2019-20 म� 10 

�ितशत क� वािष�क विृ� का अनमुान ह ै । 2020-21 म�, राज�व �यय बजट अनमुान से 34 �ितशत 

कम होने का अनमुान है । 2021-22 म�, पूजंीगत �यय 2,15,058 करोड़ �पये का अनमुान ह,ै 2019-

20 म� 21 �ितशत क� वािष�क विृ� । 

ऑपरिेटंग अनपुातः 2021-22 म�, रलेवे का ऑपरिेटंग अनपुात 96.2 �ितशत होने का अनमुान ह ै। यह 

2019-20 म� 98.4 �ितशत के ऑपरिेटंग अनपुात से मामूली बेहतर है । 

2021-22 बजट घोषणाए ँ

बजट 2021-22 म� िकए गए रलेवे से सबंिंधत �मखु घोषणाओ ंऔर ��ताव� म� शािमल ह�: 

बिुनयादी ढाचेँ के िवकास के िलए रा��ीय रले योजना 2030 तैयार क� गई है । योजना के तहत, 

समिप�त �ेट कॉ�रडोर प�रयोजनाए ंश�ु क� जाएगंी । 

सचंालन और रखरखाव के िलए रलेवे समिप�त माल गिलयार ेक� प�रसपंि�य� का म�ुीकरण करगेा । 

उ�च-घन�व नेटवक�  और अ�यिधक उपयोग िकए गए नेटवक�  माग� को �वदेशी �प से िवकिसत 

�वचािलत �ेन सरु�ा �णाली के साथ �दान िकया जाएगा जो मानव �िुट के कारण �ेन क� ट�कर को 

समा� करता ह ै।  

एक बेहतर अनभुव �दान करने के िलए पय�टक माग� पर उ�नत सिुवधाओ ंवाले कोच पेश िकए जाएगें ।    
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2020-21 म� िव� कोरोना का �भाव 

रलेवे के आंत�रक राज�व का 90 �ितशत से अिधक माल और या�ी �ेन� को चलाने के मूल �यवसाय 

से आता ह ै। 

2020-21 म� बजट चरण म� अनमुािनत 1 �ितशत क� विृ� के मकुाबले, िपछले वष� क� तलुना म� या�ी 

यातायात क� मा�ा म� 87 �ितशत क� िगरावट का अनमुान ह ै। 

रा��ीय लॉकडाउन (माच�-अ�ैल 2020) के श�ुआती चरण के दौरान, रलेवे क� या�ी सेवाओ ंको पूरी 

तरह से िनलंिबत कर िदया गया था । (1) िवशेष �ेन� क� �यव�था के साथ कुछ हद तक सेवाए ंिफर से 

श�ु हो गई ह� । 

बदं के दौरान माल ढुलाई सेवा जारी रही । हालांिक, अ�ैल-जून 2020 के दौरान आिथ�क 

गितिविधय� म� िगरावट के कारण माल ढुलाई सेवाओ ंक� मागं पर भी असर पड़ सकता है । 2020-21 

म�, माल यातायात क� मा�ा िपछले वष� (2019-20) क� तलुना म� 7 �ितशत कम होने का अनमुान ह ै। 

नतीजतन, 2020-21 म�, रलेवे का अपना राज�व बजट अनमुान से 35 �ितशत कम होने का अनमुान 

है । राज�व �यय (34 �ितशत) म� इसी तरह क� िगरावट का अनमुान ह ै। इसने ऑपरिेटंग अनपुात को 

बजट अनमुान (सशंोिधत चरण म� 97 �ितशत) के �तर पर बने रहने म� मदद क� ह ै। 

मेर ेससंदीय �े� म� भी रलेवे ने इतने आयाम �थािपत िकये िजतने आजादी के बाद से अब तक 

नह� ह�ए, चाहे वह नयी रले लाईन हो, आमान प�रवत�न हो, िव�िुतकरण हो या दोहरीकरण हो, नये सव� 

काय� हो, नयी �ेन� का �ारभं होना हो सभी �े�� म� काय� ह�या है । लेिकन इनके साथ म� रले मं�ी जी से 

मेर ेससंदीय �े� म� रलेवे से सबंिधत कुछ सम�याओ ंका �यानाकष�ण करना चाह�गंा । 

• �तापगढ़ िजला जहा ँम�दसौर से �तापगढ़ एवं �तापगढ़ बासवंाडा नयी रले लाईन का सव� हो चकुा 

है, वहा ंनयी रले लाईन �थािपत िक जाये �य�िक यह �े� पूरा एक टी.एस.पी. वाला �े� ह�, इसके िलये 

आर.ओ.आर. पर �यान न देकर आगामी वष� म� इसके िलये होने वाले मह�व तथा रा�य सरकार यिद 

इसके िलये सहयोग कर ेतो इस माग� पर नवीन रले लाईन क� �थापना क� जा सकती ह ै। 
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• नीमच-िसगंोली-रावतभाटा-कोटा माग� का सव� हो गया है, यहा ँ पर रले लाईन क� �वीकृित क� 

आव�यकता ह ै। 

• िच�ौडगढ उदयपरु माग� का दोहरीकरण िकया जाये । वत�मान म� यह माग� िव�िुतकरण से जड़ु गया   

है । िच�ौड से रतलाम दोहरीकरण का काय� �गित पर ह ैतथा िच�ौडगढ से अजमेर माग� के दोहरीकरण 

का काय� भी �वीकृत हो गया है, िच�ौडगढ से उदयपरु माग� के दोहरीकरण से रलेवे क� हाई-�पीड रले� 

को मेवाड़ म� द�तक देगा । 

• उदयपरु-िह�मतनगर के आमान प�रवत�न काय� म� िशिथलता क� वजह से उदयपरु को जो रलेवे से 

सौगात� िमलनी चािहये नह� िमल पा रही है । अतः इस माग� को शी�ता से पूण� िकया जाना चािहये 

िजससे अहमदाबाद के िलये यह �ट खलु जाये । 

• मावली-बड़ीसादड़ी का आमान प�रवत�न अि�तम पड़ाव म� ह ै । यिद इसके साथ-साथ बडीसादडी 

नीमच का काय� भी शी� गित से �ारभं हो जाये तो इसका अ�यािधक लाभ िमल पायेगा । 

• अजमेर से िच�ौडगढ होते ह�ये उदयपरु तक �ट अब िव�िुतकृत हो गया है । अतः िद�ली से अजमेर 

आने वाली शता�दी को िच�ौडगढ होते ह�ये उदयपरु तक बढ़ाया जा सकता ह ै। 

• इसके साथ ही लॉकडाउन के प�ात ब�द हो गयी लोकल गािड़य� को चलाये जाने क� भी आव�यकता 

है । 

बजट वष� 2021-22 के िलये रले मं�ालय क� अनदुान क� मागंो का म� समथ�न करता ह� ं। मझेु 

सदन म� बोलने का समय िदया, इसके िलये बह�त बह�त ध�यवाद । 
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डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद): म� सरकार से िन�न मागंो को रलेमं�ी जी के स�ंान म� लाना चाहता ह�-ं 

मरुादाबाद म� गेट न. 8C – Km 1608 जो िक पीपलसाना रले �ािसगं व सेहल हा�ट के बीच म� 

ि�थत है इस गेट का अंडर पास बनना अित आव�यक है तािक पीपलसाने को बाइपास से जोड़ा जा 

सके व हजार� लोग� को आवागमन म� आसानी हो; 

मरुादाबाद से म�ुबई तक सीधी �ेन चलाई जाए, यिद िद�ली म� �यादा रश ह ैतो अ�टरनेट �ट से 

यह �ेन वाया कासगंज चलाई जा सकती ह;ै 

मरुादाबाद काठं क�बे म� �रजव�शन िव�डो को ज�द खलुवाने क� मागं करता ह� ं। काठं से मेिडकल 

ब�डेज और कॉटन पूर ेदेश म� स�लाई क� जाती ह ै। �रजव�शन िव�डो के आभाव म� जनता को बड़ी 

परशेानी का सामना करना पड़ रहा है ।  
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�ी रामिशरोमिण वमा� (�ाव�ती) : सभापित महोदया, मझेु आपने रले मं�ालय के िनयं�णाधीन अनदुान� 

क� मागं� क� चचा�  म� बोलने का अवसर �दान िकया है, उसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता 

ह� ं।  

सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी का �यान मेर ेलोक सभा �े� 

�ाव�ती क� तरफ िदलाना चाह�गंा । यह िजला देश के आका�ंी िजल� म� आता है, जो आज भी बह�त ही 

िपछड़ा ह�आ है । आज़ादी के 75 साल� के बाद भी यह बड़े दभुा� �य क� बात है िक देश क� लाइफलाइन 

कही जाने वाली रलेवे से यह �े� आज भी अछूता है । �ाव�ती जो िक एक ऐितहािसक एवं मह�वपूण� 

पय�टन �थल भी ह ैऔर यह भगवान गौतम ब�ु के जीवन से जड़ुा ह�आ भी ह ै। यहा ंभगवान गौतम ब�ु 

ने अपने जीवन का सबसे �यादा समय िबताया था । िव� के कई देश� से पय�टक और बौ� धम� को 

मानने वाले बौ� अनयुायी �ितवष� लाख� क� स�ंया म� यहा ंघूमने आते ह� । 

 सभापित महोदया, िपछली सरकार के समय म� �ाव�ती को रलेवे �ारा जोड़ने हेत ुएक नई रले 

लाइन प�रयोजना पास क� गई थी, जो िक अभी तक लंिबत है । म� इस सदन के मा�यम से माननीय 

मं�ी जी से यह जानना चाहता ह� ं िक लंिबत बहराइच-खलीलाबाद वाया िभनगा-�ाव�ती-बलरामपरु-

उतरौला-डुम�रयागंज-मेहदावल और बासी नई रले लाइन प�रयोजना क� वा�तिवक ि�थित �या है? 

इस प�रयोजना के िलए इस बजट म� िकतना धन आवंिटत िकया गया है? इसके साथ ही साथ म� आपके 

मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह अनरुोध करता ह� ंिक इस प�रयोजना को ज�द से ज�द पूरा िकया 

जाए और रले �ारा बौ� सिक� ट से भी इस ऐितहािसक �थल को जोड़ा जाए । इसका लाभ न केवल इस 

�े� के आस-पास क� जनता को होगा, अिपत ुरलेवे को भी भारी मनुाफा होगा ।  

सभापित महोदया, मेरा दूसरा िजला अंबेडकर नगर ह ै । िवकास खंड कटेहरी के �तापपरु 

चमू�खा म� जो फैजाबाद रोड से िननामपरु-िपलखावा-आशागड़-चादंपरु होते ह�ए, अशरफपरु-बरवा को 

एक िपच रोड गई है । म�ने रलेवे लाइन िननामपरु म� एक अंडरपास के िलए इस सदन म� भी म�ुा उठाया 

था । अभी तक उस पर कोई कार�वाई नह� ह�ई है । जबिक रलेवे के डबल लाइन का काय� चल रहा है, 
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िजस कारण उस रा�ते को अव�� कर िदया गया है । इससे कटेहरी मेन रोड पर लोग� का आना-जाना 

बदं हो गया ह,ै िजससे लोग� म� काफ� रोष �या� ह ै।  

सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से यह मागं करता ह� ंिक इस रलेवे 

लाइन पर एक अंडरपास बनाया जाए, िजससे इस �े� क� जनता और आस-पास के लोग� के सम� 

आने-जाने म� कोई सम�या न उ�प�न हो ।  

सभापित महोदया, मेरा लोक सभा �े� �ाव�ती है । इस िजले के बलरामपरु िवधान सभा गैसड़ी 

के िवकास खंड गैसड़ी, �ामं पचंायत डालपरु, बकौली का मजरा भव�रया है, जो िक भाभर नाला एवं 

बडुई नाला से िघरा ह�आ है । उसी गावं के बगल से एक रलेवे लाइन जो तलुसीपरु से बढ़नी को गई है, 

उस गावं का पूण� �प से रा�ता बदं हो गया ह ै। िकसान� का आना-जाना भी दूभर हो गया ह ै। वह वहा ं

ग�ने क� खेती भी करते ह�, लेिकन वह पैदल नह� जा सकते ह� । ऐसी ि�थित म� रा�ता िब�कुल बदं ह ै। 

कभी-कभी म�ने देखा है । अभी िपछली बार भी म�ने इस सदन म� यह मामला उठाया था िक वहा ंजेसीबी 

मशीन लगाकर उसक� खदुाई कर दी गई थी । इसके बावजूद भी गावं वाले उस रा�ते को पार करके 

आने-जाने का काम करते ह� । म� माननीय मं�ी जी से चाह�गंा िक वहा ंपर एक रलेवे अंडरपास ज�र 

बनाया जाए, िजससे उस गावं के लोग� को आने-जाने क� सिुवधा िमल सके । उस गावं म� दूसरा कोई 

रा�ता नह� है ।  

 सभापित महोदया, मेर ेलोक सभा �े� बलरामपरु म� कोरोना काल म� कई गािड़या ंबदं हो गई थ�, 

जैसे गोरखपरु से चलकर गो�डा जाने वाली पैसजंर गाड़ी (मेमो) अभी तक नह� चलाई गई है । म� चाह�गंा 

िक उसे ज�दी से ज�दी चलाया जाए, िजससे आम लोग� को या�ा करने म� सिुवधा हो सके । म� 

माननीय मं�ी जी मागं करता ह� ँिक बलरामपरु शहर म� ही फुलव�रया बायपास पर एक समपार फाटक 

बनाया जाना अित आव�यक ह ै। वहा ंपर बायपास बन रहा ह ै। रलेवे देश क� लाइफ लाइन है, िजससे 

देश के गरीब वग�, म�यम वग� और िन�न म�यम वग� के लोग �यादा सफर करते ह� ।  

 सभापित महोदया, कोरोना काल के सकंट के दौरान �वासी मजदूर� व ज�रतमंद� को उनके 

घर भेजने म� रलेवे ने मह�वपूण� भूिमका िनभाई थी, लेिकन आज रलेवे का िनजीकरण िकया जा रहा है, 
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जो देश िहत म� नह� है । यह आने वाले कुछ साल� म� देश क� जनता के िहत म� न होकर कुछ खास लोग� 

के िलए मनुाफे का साधन बन जाएगा । लोग� से भारी-भरकम िकराया वसूला जाएगा, िजससे देश के 

गरीब, िन�न, म�यम वग� के लोग रले का सफर करने से वंिचत हो जाएगें ।  

 सभापित महोदया, म� आपस ेमागं करता ह� ँिक इन सब मागं� को माना जाए । यहा ँपर माननीय 

मं�ी जी बैठे ह� । म� िवशेष तौर पर अपील क�ंगा िक मेरा �े� बह�त िपछड़ा है । म� िनि�त �प से आपके 

मा�यम से माननीय मं�ी जी से चाह�गंा िक म�ने िजतनी भी मागं� उठाई ह�, उनको पूरा करने का क�   

कर�गे । 
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SHRI D.K. SURESH (BANGALORE RURAL): I am thankful for this opportunity to 

participate in the discussion on the Demands for Grants of the Indian Railways for 

the year 2020-2021. 

 The Indian Railways has so far aimed at inviting private players to run 

passenger trains on 109 important routes of the Indian Railways. Private entities 

for undertaking the project will be selected through a two-stage competitive bidding 

process comprising of Request for Quotation (RFQ) and Request for Proposal 

(RFP). 

 Most of the tracks were laid before Independence. The Railway Minister, 

Shri Piyush Goyal, was categorical in saying that Indian Railways would not be 

privatised. Only facilities were being upgraded through Public-Private Partnership, 

he claimed at Indore in January 2020. But in July 2020, the Railway Ministry has 

moved to open up 109 routes, and 50 railway stations and goods sheds were 

handed over to private players.   

The process was expedited during the lockdown, without too many public 

consultations or discussions in Parliament.  

The Government is arguing that the private players would bring in an 

investment of Rs. 30,000 crore. Even if they bring in this money and invest, it will 

certainly come from public sector banks as loan. Once again, it will be public 

money which will prop up the so-called private investment. My point is : Why can 

the Railways not borrow the same amount and run the same services? 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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The Indian Railways already runs exclusive trains like Rajdhani, Duronto 

and Shatabdi Expresses, and the Palace on Wheels for the tourists. If the Union 

Government is really keen to run luxury trains for rich passengers, what stops the 

Indian Railways from doing it? The Government can do it by availing loans or the 

responsibility of the entire management of Railways can be handed over to the 

respective State Governments. The State Governments, if they are willing to run 

the trains and maintain the railway stations, should be given top priority instead of 

private players. 

We had so many examples of our erstwhile kings shouldering the 

responsibilities of operating trains in their territories, like the Maharajas of Mysore. 

The erstwhile Kingdom of Mysore established Mysore State Railway for improving 

rail connectivity soon after the commissioning of Madras Royapuram-Bangalore 

City railway line in 1879. Though it was very expensive to manage Mysore State 

Railway, King Chamarajendra Wadiya of 10th decided to lay a new rail from 

Bangalore to Mysore in 1870.  

The 56 kilometres (35 mi) stretch between Bangalore-Channapatna was 

completed on 1st February 1881, the 37 kilometres (23 mi) Channapatna-Mandya 

stretch was completed on 20th March 1881 and the final 45 kilometres (28 mi) 

Mandya-Mysore stretch was completed, and the entire stretch was thrown open to 

traffic on 25th February 1882. The railway line currently has maximum operating 

speed of 110km/h (68mph). 

The claim that the private players will bring in technology and create jobs is 

also a dubious claim.  Private players with no experience of running trains will 
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actually poach personnel from the Railways. Some foreign companies will be 

roped in and massive commissions will exchange hands. As elsewhere in the 

private sector, people at the top in these private companies may earn a higher 

salary for some time, while others like the hostesses will be made to work for 18 

hours for a paltry salary of Rs. 15,000 a month. It is again exploitation of our own 

people. So, it can be reconsidered. 

As many as 15 companies have expressed their interest in running private 

trains with Indian Railways lending the services of the driver and the guard. 

Naturally, none of these companies have any experience of running railways.  

Another important railway infrastructure project for the State of Karnataka – 

Bengaluru Suburban Transport – was also highlighted by the Minister’s Budget. 

The 148 km long Bengaluru Suburban Transport Project would be a game changer 

if it is implemented at the earliest.  The Bengaluru Suburban Rail Network will 

comprise of four corridors – Kengeri-Whitefield; Neelmangala-Bypanhalli; 

Heelalige-Devanhalli; and Bangalore-Rajankunte sections. However, the 

Government is not taking any concrete steps to complete it soon. 

As far as railway demands for my Lok Sabha constituency are concerned, 

around 15 RoBs and RuBs, including Bangalore city Agrahar, SBC-MYS Main 

Road to printing press/Forest Layout, SBC-MYS Main Road to Ramohalli, SBC-

MYS Main Road to Chellagatta, SBC-MYS to Vasanth M/Road, SBC-MYS M/Road 

to Kempamuthi, SBC-MYS Main Road to Katehalli, SBC-MYS Main Road to 

Manoharshetty Halli, SBC-MYS Main Road to Devaralli, SBC-MYS Main Road to 

Komanalli, SBC-MYS Main Road to Mudagere, SBC-MYS Main Road to Koluru at 
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Yarab Nagar, Ramanagar town (near church), Aldenahalli, Samanduru, Marasuru, 

Iggaluru villages, Krithy Lay out Chandapura in Anekal Taluk and others, are 

requested, but not a single one is sanctioned. Only one RoB in Channapattana is 

under progress, but the work is going on at a snail’s pace. 

Apart from this, I have also requested for widening of Railway under-bridge 

(RuB) at Maranayakanahalli, Channena Agrahar, Badaregere, Arvantigepura in 

Anekal taluk.  These are also not considered by the Department. 

One more point I would like to mention is that there is a need for 

establishing a railway station at Kunigal Check Post. The Railway authorities 

stated that it was not possible due to the height of the railway track on the station. 

So, I would like to request the hon. Minister that Railway authorities should 

reconsider this request as it would be beneficial to the farmers and convenient for 

local community also. 

I would also request that while acquiring the lands from small and marginal 

farmers, the Department should chalk out a plan to make it beneficial for farmers 

who have only a small piece of land. While acquiring such small pieces of land of 

the marginal farmers, their voices should be heard and their interests should be 

protected.  

In most of the cases, the Railway Department acquires the land required for 

the railway project and leave a small piece of one gunta or two guntas with 

farmers. So, it is not possible for the farmer to continue with agriculture in a small 

piece of land. In such a situation, both agriculture, and farmer and his family were 

affected. Therefore, I would like to suggest to the hon. Minister to issue necessary 
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directions to the Railway authorities to look into all these aspects while designing 

the railway project itself so that no farmer and agriculture is affected in the name of 

a railway project. 

Another important demand pertaining to my constituency is regarding the 

laying of a new railway line between Hejjala-Chamarajanagar. This issue was 

raised in the House several times and representations were given to the Railway 

Ministers. The State Governments also sent their proposals. However, there is no 

adequate allocation made for this project.  

Originally this new railway line was sanctioned on 50:50 cost sharing basis 

and the Government of Karnataka agreed to provide land free of cost. Now, the 

issue is that the Union Government has sanctioned various projects on 75:25 cost 

sharing basis. I mean to say that the Central Government pays the share of 75 per 

cent and the State Government will expense 25 per cent cost. As far as this new 

railway line is concerned, the Government of Karnataka has agreed to provide the 

required land for the project free of cost. However, now-a-days, the prices of the 

lands are multiplied and it is a big burden on the State Government to bear the 

land cost and also to share on 50:50 basis the cost of the project.  

Therefore, I urge upon the Union Government to look into this very 

significant issue of the new railway line and reconsider the cost sharing pattern to 

ease the burden on the State Government. I would also request you to allocate 

sufficient funds to execute Hejjala-Chamarajanagar railway line at the earliest. 

I would also request for the expansion of Namma Metro to outskirts of 

Bengaluru city to cater to the needs of the people of Bengaluru and the 
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surrounding areas such as Kanakapura road, Hosur road and Devanahalli road 

etc. So, the Union Government should allocate adequate funds for the expansion 

of the Metro Rail Project. 

With these words, I conclude my speech. Thank you. 
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�ी �ीिनवास दादासाहेब पािटल (सतारा): सभापित महोदया, आपने मझेु मेर े�े� सतारा से उठाए गए 

कुछ ��� के बार ेम� बोलने के िलए समय िदया, उसके िलए म� आपका आभारी ह� ँ । मेर ेसतारा लोक 

सभा �े� म� पणेु-िमरज-क�ढ़वा डबिलंग और िव�तुीकरण �ोजे�ट का तकरीबन 100 िकलोमीटर आता 

है । यह �ोजे�ट मेर े�े� के िवकास के िलए िनसदंेह मह�वपूण� है, लेिकन इस �क�प म� िव�ता�रत रलेवे 

लाइन के दोतरफा िकसान भाइय� को सपंािदत जमीन का पूरा मआुवजा िमलना भी उतना ही मह�वपूण� 

है । इस िव�तारीकरण और िव�तुीकरण �क�प म� कागज और जमीनी प�रि�थित म� बह�त बड़ा अंतर  

है । इसम� बड़े पैमाने पर िवसगंित है । ि�िटश काल म� ये लाइ�स िबछाई गई थ� । वष� 1967 म� �ॉडगेज 

बनाया गया था । उस व� बह�त सारी जगह� पर रीअलाइंम�ट िकया गया, लेिकन ल�ड �रकॉड�  उस 

िहसाब से मोिडफाइ नह� िकए गए । उस व� भूसपंादन िकया गया था या नह�, इसके कोई ठोस और 

प�रपूण� डॉ�यूम�ट्स रलेवे के पास आज उपल�ध नह� ह� ।  

 अब डबिलंग �क�प के िलए �ाइवेट एज�सी से सव� कराया गया है । �थानीय रवेे�यू िडपाट�म�ट 

और ल�ड �रकॉड्�स िवभाग के �रकॉड्�स म� काफ� िवसगंित नजर आती है । आने वाले िदन� म� जब तक ये 

तीन� िडपाट�म�ट्स - ल�ड �रकॉड� , सव� िडपाट�म�ट और रलेवे िडपाट�म�ट एक जगह आकर अलाइंम�ट पूरा 

नह� करते तब तक �रकॉड�  अ�छा नह� हो सकता । इस पूर ेमामले म� 90-100 िकलोमीटर लाइन का 

कॉि��ह�िसव जॉइंट सव� कराने क� आव�यकता ह ै। इस सव� के बाद िकतनी भूिम अिध�हण और उसके 

िलए जो कॉ�पे�सेशन देना पड़ेगा, वह िनि�त हो सकता ह ै। इस सारी �ि�या के िलए पया�� रािश का 

�ावधान होना ज�री ह ै। 

महोदया, इस रलेवे लाइन के दोन� तरफ खेती क� जमीन�, गावं, शहर और यातायात के साधन 

बढ़ गए ह� । इसिलए हर िदन रलेवे लाइन �ॉस करने क� ज�रत पड़ती ह ै । लोग� का जीवन रलेवे 

लाइन �ॉस करने से ही उिचत तरह से चल सकता ह,ै लेिकन अिधकाशं जगह� पर िदए गए अंडरपास 

बा�रश के िदन� म� तीन-चार महीने तक पानी से भर ेह�ए होते ह� और यातायात के िलए ब�द होते ह� । 

ओवरि�ज के िलए केवल 50 �ितशत रकम रलेवे दतेी ह ैऔर इसीिलए जहा ंभी ये काम श�ु होने वाले 
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ह�, वे श�ु नह� हो पाते ह� और प�का काम नह� हो सकता है । इसिलए ओवरि�ज और अंडरपास का 

�ावधान हो और उनके िलए िजतनी रकम चािहए, उसका �ावधान करना चािहए । सतारा के नजदीक 

कोरगेावं तालकेु म� एक बोरगेावं-टकले गावं ह,ै जहा ंअंडरपास क� ज�रत ह ै । लोणंद शहर म�, जहा ं

�ाने�र महाराज क� पालक� पढंरपरु जाती है, वहां भी एक अंडरपास बनाने क� ज�रत ह ै। वहा ंएक 

सई सोसाइटी ह,ै वहा ंरलेवे लाइन क�  दूसरी तरफ कॉलेज और �कूल ह�, ब�चे उसको �ॉस करके 

नह� जा सकते ह� । 

महोदया, डबिलंग �ोजे�ट म� िजन प�रवार� क� जमीन अिध�िहत ह�ई है, उन प�रवार� के एक 

सद�य के िलए अगर नौकरी का �ावधान हो तो उन लोग� क� िज�दगी अ�छे तरीके से चलेगी । सतारा 

एक शहर है, िजसके पिुलस �टेशन क� इमारत इतने वष� होने के बाद भी बन नह� रही है । जब म� वष� 

1999 म� पहली बार चनुकर यहा ंआया था, तब कराड-िचपलूण रलेवे माग� के जमीन का अिध�हण 

िकया गया था और भूिमपूजन िकया गया था, लेिकन अब तक वह लाइन श�ु नह� ह�ई ह ै। बीस-प�चीस 

साल पहले िजस लाइन का भूिमपूजन िकया गया था, अगर वह लाइन अब तक श�ु ही नह� हो सक� है, 

तो पता नह� कब उसका काम श�ु होगा । मेर े�े� क� िजतनी भी सम�याए ंह�, अगर रले मं�ी जी उन 

पर �यान द� और उनको सलुझाए ंतो म� उनके �ित आभारी रह�गंा ।  

सभापित महोदया, मझेु बोलने के िलए समय देने पर म� आपके �ित मन से आभारी ह� ं । 

ध�यवाद । 
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SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR):  I thank you, Madam Chairperson 

for giving me the opportunity to speak on the Demands for Grants for Railways for 

the year 2021-22. 

 Hon. Minister Piyush Goyal ji is sitting here.  I want to draw his attention 

towards certain problems pertaining to his ministry.  I have listened since morning 

to the speeches made on this subject by BJP members and NDA allies.  They 

have only eulogized their Government.  This is not the way things should go on.  

We are passing through the period of pandemic Corona.  The railway was found 

lacking in this period.  Migrant labourers from poor states do work in Punjab.  

When Corona pandemic hit us, these hapless labourers were left in the lurch.  No 

special trains were run for them.  They were asked to purchase tickets during 

lockdown period. 

 I thank Shrimati Sonia Gandhi ji and our Chief Minister Captain Amarinder 

Singh ji.  They came to the rescue of these poor labourers.  We provided money to 

these labourers and made arrangements so that they could return to their native 

places because these poor labourers work for the welfare of our state. 

 Our BJP members were saying that all development works were undertaken 

only after 2014.  As if nothing existed before 2014.  Let me emphasise that 23 

million passengers travel daily via railways.  Goods worth 3 million metric tonnes 

are transported via railways.  12.50 lakh railway employees are there.  Do you 

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Punjabi 
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think that the entire infrastructure was created only after 2014?  You should not 

negate history.  

 If you are doing good work, good. But, also tell about the work of previous 

Governments.  To negate their achievements is falsehood. Please look into this. 

 In Punjab, during the farmers’ agitation, Piyush Goyal ji was present in the 

meetings.  We, the MPs, met you.  Amritsar is a historic city and a tourist hub.  It is 

a holy place where all of us pay obeisance.  People from all over India visit 

Amritsar.  The farmers provide food grains to the entire country.  Food grains from 

Punjab are transported to other states via goods trains. Chemicals and fertilizers 

come to our state from other states.  Lakhs of daily passengers travel by trains 

daily.  However, Hon. Minister Sir, when we went to meet you, your attitude was 

not friendly and up to the mark.  If left much to be desired. You are ruling the 

country.  You should treat everyone with fairness.  You should not ignore other 

states and behave in an unfriendly way. 

 The farmers’ agitation has been neglected and ignored by you.  You have 

stopped means of transportation like trains.  It added to the loss of the 

Government exchequer.  Hon. Minister Sir, you do good work.  But, you should be 

large-hearted.  When one is in power, one should have a large heart. 

 Let me say, if you grant 117 kms track to us in Punjab, our problems will be 

sorted out.  On Batala-Qadian-Tanda route, 30 kms railway track is needed.  

Garhshankar-Jaijon-Una route needs 10 km railway track.  Chandigrah-Rajpura 

route via Mohali needs 18 kms of tracks.  Phillaur – Nawanshahar route needs 20 
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kms of tracks.  Mor Mandi-Talwandi needs 16 kms of railway track.  Beas-Qadian 

route has also been mentioned by my friend and associate MP. 

 Double lining of tracks from Amritsar to Pathankot is needed as a lot of 

military movement is there on this route.  This is a border area and these are 

tourist places.  Sultanpur Lodhi should be joined via railway track to Goindwal 

Sahib.  We have already celebrated 550th Birth anniversary of Guru Nanak Dev ji.  

We are going to observe the 400th anniversary of Guru Tegh Bahadur ji too. 

 Let me say sir that Amritsar is a tourist place and visitors from all over India 

and world visit this holy city.  We do not have direct trains to South India.  Only 

Cochi train runs once a week.  Businessmen, passengers and army men, all travel 

via this train.  But, booking in this train is very difficult.  So, Amritsar-Hyderabad 

train should be started.  Nanded-Bidar train is also needed.  Amritsar-Pune-Goa 

train should also be introduced.  The 12716 Amritsar-Nanded train’s time needs to 

be changed.  It starts in the morning at 5.50 a.m. It reaches Nanded very late in 

the night.  Passengers face a lot of problems there.  So, its time should be 

changed.  The 12472 weekly train goes to Hazur Sahib.  But, it is weekly.  Its 

booking is full within 3-4 hours. 3 months reservation is there.  This train should 

also be made daily.  This train to Hazur Sahib should ply via Tarn Taran, Khadoor 

Sahib, Beas.  It should start one hour early.  More pilgrims will be able to visit the 

holy Hazur Sahib. 

On Dera Baba Nanak-Verka-Tarn-Taran-Goindwal-Khadoor Sahib route, a 

DMU train is the need of the hour. People go to Kartarpur Sahib to pay obeisance.  

This is a chain of holy places.  So, a DMU is needed.  We will be obliged.  I also 
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urge you, Hon. Minister Sir, that there is an acute shortage of railway staff at 

Amritsar railway station.  At least 200 strong staff is needed there. 

 The position of taxi and auto-stand here leaves much to be desired.  These 

need to be improved.  Amritsar railway workshop is an old workshop.  1550 

workers work there.  But, they are not provided adequate work.  Government also 

suffers.  Work should be given to them. A&B block quarters here are unsafe.  New 

quarters may kindly be built. 

 Madam Chairperson, please give me more time.  Bhandari bridge needs a 

reconstruction.  Lohgarh bridge and other manned railway gates need to be looked 

into for repairs.  Under-pass is also needed at various places.  The Patti-Makhu 

rail link will help reduce 225 km railway line in J&K, Himachal and Punjab and 

inter- link these states.  Amritsar is the backbone of our Majha area of Punjab. 

 If trains are run on PPP mode, train fares will increase. The fares will match 

airline fares that will be very costly.  So, kindly look into this.  Amritsar railway 

station should be made into an international railway station. 

HON. CHAIRPERSON:  Please sit down.  I have already provided you three extra 

minutes. 

SHRI GURJEET SINGH AUJLA:  Madam, Amritsar railway station should be made 

into an international railway station.  In the coming years, if relations with our 

neighbor improve, then Amritsar can be an international hub.  Also, a bullet train 

should be provided between Amritsar and Delhi. 

 Thank you. 
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�ी समेुधान�द सर�वती (सीकर): रले मं�ालय के अधीन िनयं�णाधीन अनदुान� क� माग� वष� 2021-

2022 पर हो रही चचा�  म�, म� अपनी बात रखना चाहता ह� ं। मेर ेलोकसभा �े�वािसय� क� ल�बे समय से 

चली आ रही मागं एवं उनक� सिुवधाओ ंको �यान म� रखते ह�ए ससंदीय �े� सीकर क� रलेवे से सबंिंधत 

िन�निलिखत मागं� को सरकार के �यान म� लाना चाहता ह� ं।  

सीकर-िद�ली वाया लहुा� रलेमाग� पर गाड़ी स�ंया- 14021/14022 को िनयिमत �प से �ितिदन 

चलाया जाए; 

सीकर म� िपट/सिव�स �टेशन बनाया जाए;  

गाड़ी स�ंया 25631/32 गवुाहाटी बीकानेर सपुरफा�ट का सचंालन माग� प�रवित�त करते ह�ए जयपरु से 

बीकानेर वाया सीकर िकया जाए; 

गाड़ी स�ंया 15631/32 को वाया जयपरु सीकर च�ु के रा�ते चलवाकर इसे रोज चलाया जाव� ।  

लोकडाउन के बाद बदं सभी �ेन� को पनुः चलाया जाए; 

खाटु �याम जी के दश�न करने दूर दराज से करोड़ो क� स�ंया म� भ�जन आते है,अतः खाटु �याम जी 

को �ेन� से जोड़ने हेत ुसव� करवाकर �ेक बनाया जाएI 

          मीटर गेज के समय जो �ेने वाया सीकर होते ह�ये आती-जाती थी, उनको पनुः �र�टोर कर वाया 

सीकर होते ह�ए िनयिमत चलाया जाए; 

सराय रोिहला िद�ली-�रगंस �ेन को जयपरु तक चलाया जाये तथा इसे दैिनक िकया जाए; 

सीकर-च�ु रलेवे फाटक स�ंया-1 तथा फाटक सं�या -2(जगमालपरुा फाटक) के म�य अ�डर पास 

बनाया जाए; 

 मीटर गेज के समय अरावली ए�स�ेस िद�ली -अहमदाबाद वाया �रगंस चला करती थी, इसे पनुः वाया 

सीकर-�रगंस होकर चलाया जाव� । मीटर गेज के समय चलने वाली �ेन� का पनुः चलाया जाए; 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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रवेाड़ी फुलेरा वाया �रगंस उपख�ड पर ह�र�ार, जमतुवी, अहमदाबाद, सरुत, म�ुबई के िलए �ितिदन 

नई �ेने चलाई जाव� । िद�ली अजमेर वाया सीकर-�रगंस �ितिदन फा�ट पेस�जर �ेन चलाई जाए; 

�रगंस रलेवे �टेशन के �लेटफॉम�  नं0-1,2 और 3 क� लंबाई अिधक ह ैअतः गेट न0-108 आर.ओ.बी. 

के पास बाहर जाने के िलए गेट बनाया जाए  । 13. �रगंस �टेशन पर गािड़य� के आगमन एवं ��थान 

हेत ु�ेन� क� िसगंिलंग �यव�था को पनुः जाचं कराए ।  

�रगंस �टेशन पर इन�वायरी ऑिफस, गेट के बाहर अथवा बिुकंग ऑिफस के पास हो ।  

र�गस-रवेाड़ी रले माग� पर ि�थत रलेवे फाटक न0 98 सी., पोलादास फाटक 97 सी. से कािलया 

हनमुान फाटक के म�य अ�डरपास बनाया जाए; 

र�गस होकर जाने वाली बीजी गािड़य� को िनयिमत िकया जाए ।  

िविभ�न अ�डरपास� म� पानी भरने क� सम�या का �थाई समाधान िकया जाए; 

जनशता�दी ए�स�ेस गाडी स�ंया 12065 एवं 12065 एवं 12066 का �टोपेज �ीमाधोपरु एवं रनेवाल 

�टेशन पर िकया जाए तथा गाड़ी स�ंया 22949 और 222950, को िनयिमत िकया जाए एवं 

�ीमाधोपरु �टेशन पर �रजव�शन िखडक� खलुवाई जाय� । तथा पास�ल बिुकंग आिफस एवं ए �ेणी का 

वेिटंग �म बनाया जाए । 

�ीमाधोपरु रलेवे �टेशन पर बने फुट ऑवर ि�ज 3 एवं 4 को आपस म� नह� जोड़ता है । आप 

म�य म� जोड़ा जाए; 

नीमकाथाना म� �लेट फॉम� 2 पर िटन भोड का िनमा�ण िकया जाए । 

नीमकाथाना म� फाटक सं�या 76 पर आने जाने के िलए अलग-अलग अंडरपास हो तथा फाटक सं�या 

76 पर ि�थत अंडरपास को चालू करवाया जाए ।   

 अजमेर-ह�र�ार वाया सीकर-र�गस नई गाड़ी चलायी जाए ।  

        ढाणी शोभाकाली पो�ट-रानोली, सीकर म� रलेवे लाईन नाकाला पा�ट-रानोली, सीकर म� रलेवे 

लाईन पर प�थर न0 220/8 पर रलेवे लाईन के नीचे से आने जाने के िलए पिुलया बनायी जाए; 
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फाटक स�ंया 189 दासा क� ढाणी पर आर.ओ.बी िनमा�ण िकया जाए;  

गो�रया,ँ धािम�क �तर का �टेशन है । यहा ंजीणमाता के दश�न करने दूर दराज से हजार� क� स�या म� 

भ�जन आते ह,ै इसे �लॉक �टेशन रखने के साथ-साथ सिुवधाए बढ़ाई जाए; 

चौमू-र�गस, र�गस-पलसाना, पलसाना-सीकर, सीकर-ल�मणगढ़, ल�मणगढ़-फतहपरु के म�य बड़े 

वाहन� के िलये एक-एक रेलवे फाटक �वीकृत कर� ।  

पहले लगभग �टेशन� पर आर�ण का काय� होता था, िजसे अब ब�द कर िदया गया, उसे पनुः चालू 

िकया जाए; 

आरि�त गािड़य� के आगमन �टेशन पर कोच ि�थित दशा�ने वाले इि�डकेटर लगाये जाए; 

या�ी �ती�ालय� क� �यव�था सधुारी जाये । सीकर एवं र�गस �टेशन� पर �रटाय�रगं �म बनाये जाय� ।  

       सासंद एच.ओ. कोटा का सरलीकरण िकया जाय� । िजससे िक क�पयूटर म� एम.पी. का कोड़ 

डालने के प�ात िटकट एच.ओ. कोटे से �वतः ही क�फम� हो जाए; 

ल�मणगढ़ म� बगिड़या बाल िनकेतन �कूल के पास फुट ओवर ि�ज बनाया जाये । �य�िक इस िव�ालय 

म� लगभग 1000 छा� अ�ययनरत ह� ि�ज नह� होने पर उ�हे करीब 3 िकमी. पैदल चलकर आना पड़ता 

है ऐसी प�रि�थित म� ब�च� क� पढ़ाई �भािवत होती है; 

इ�दौर-बीकानेर वाया सीकर एवं सीकर-गंगानगर �ेन सिहत अ�य �ेन� का ठहराव पलसाना एवं 

ल�मणगढ़ िकया जाये तथा ल�मणगढ़ �टेशन पर �रजव�शन िखड्क� खलुवाई जावे । ल�मणगढ़ म� 

रलेवे �टेशन पर ओवर ि�ज बनाया जाए; 

14055/56 ��प�ु मेल को िद�ली से जयपरु तक, वाया सीकर चलाया जाए; 

�ेन स�ंया 74001/4 व 59728/29 को मज� करके िद�ली सीकर के बीच पैस�जर गाड़ी चलाई 

जाए; 
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िद�ली-रवेाड़ी से वाया �ीमाधोपरु र�गस होते ह�ए जयपरु के िलए िनयिमत �ेन चलाई जाव� । 36. नॉथ� 

ई�ट ए�स�ेस गाड़ी स�ंया 12505/12506 का िव�तार अजमेर तक िकया जाए; 

गाड़ी स�ंया 19807/19808 कोटा-िहसार वाया लहुा� तथा गाड़ी स�ंया 19813/19814 कोटा 

िहसार वाया च�ु का �टोपेच ढहर के बालाजी �टेशन (जयपरु) पर िकया जाए; 

            राज�थान म� भोखावटी बह�तायात म� सैिनक� अनेक लोग पूव��र मे बसते है, वहा ं पर 

कामा�या माताजी के ��ालओु ंका आना-जाना रहता है एवं अनेक ��ालुओ ंका शेखावटी म� ि�थत 

धािम�क �थान खाटू�यामजी एवं सालासर बालाजी आना-जाना रहता है अत: �ेन स�ंया 

15631/15632 जोिक गहुावटी से जयपरु के िलए स�ाह म� दो िदन चलती है,  इस �ेन को स�ाह म� 5 

िदन चलाकर इसको वाया र�गस-सीकर होते ह�ए बीकानेर तक चलाया जाए; 

मेर ेलोकसभा �े� सीकर म� ि�थत धािम�क �थान खाटु�यामजी एवं सालासर  बालाजी पर वष� 

भर करोड़� ��ृालओु ंका को सीधे �ेन� से जोड़ने हेत ुसव� करवाकर नई रले लाइन िबछवाने क� कृपा 

कर� । 

सीकर ज�ंशन से सबंिंधत म�ुय सम�याए ं

         सीकर �टेशन पर ऑफ साईड जाने हेत ुपलु नह� है िजससे रलेवे कम�चा�रय� एवं आम जनता 

को परशेानी होती ह� । अतः आर.ओ.बी. बनाया जाये । सीकर रलेवे �टेशन के पास  ि�थत सड़क पलु 

के सल�न िनमा�ण करवाया जाये । यातायात व पािक� ग सिुवधाओ ंको तथा िश�ण स�ंथाओ ंक� ि�थित 

को देखत ह�ये रलेवे सामदुाियक भवन क� तरफ से सैक�ड ए��ी बनाया जाय । सैक�ड ए��ी से �टेशन 

म�ुय भवन तक आर.ओ.बी. का िनमा�ण करवाया जाय । �टेशन का म�ुय �ार बह�त छोटा है अतः 

�वेश व िनकास �ार अलग-अलग पया�� चौड़ाई वाले बनाये जाये । वातानकूुिलत �ती�ालय� का 

िनमा�ण करवाया जाये । िश�ण स�ंथाओ ंएवं धािम�क �थल� (सालासर, खाटू�यामजी, जीणमाताजी, 

शाक�भरी) पर आने वाले याि�य� क� बड़ी स�ंया को देखते ह�ए पया�� �रटाइ�रगं �म बनाये जाय� । 

िद�यागं याि�य� के िलए आव�यक सिुवधाये उपल�ध करवाय� । �धान िटकट स�ंहक काया�लय �टेशन 
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के म�ुय �ार के पास बनाया जाये, तािक आव�यकता होने पर या�ी सगुमता से पूछताछ एवं अ�य या�ी 

सिुवधाओ ंके िलए स�पक�  कर सक�  । 
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�ी जनाद�न िसहं िस�ीवाल (महाराजगजं): सभापित महोदया, म� सबसे पहले आपको इसिलए �दय से 

बधाई देता ह� ंिक आपने मझेु आम बजट वष� 2021-22 क� रलेवे क� अनदुान मागं पर चचा�  म� भाग लेने 

के िलए मौका िदया ह ै। िव�ीय वष� 2021-22 म� यह आम बजट रलेवे के िलए एक �रकॉड�  �ावधािनत 

बजट ह,ै जो माननीय �धान मं�ी जी के िनद�शन म�, माननीय िव� मं�ी जी और माननीय रले मं�ी �ी 

पीयूष गोयल जी ने रखा ह,ै इसके िलए भी म� माननीय �धान मं�ी जी, माननीय िव� मं�ी जी और 

िवशेषकर माननीय रले मं�ी जी को �दय से ध�यवाद और बधाई देता ह� ं। 

 महोदया, रलेवे ने कोरोना जैसी वैि�क आपदा म� देश और देश के �िमक� क� सेवा क� ह ै। रलेवे 

के पदािधका�रय� ने, खास कर मं�ालय, रलेवे बोड�  के पदािधका�रय� के साथ-साथ सदूुर देहात तक 

चलने वाली रले के किम�य� ने, िवशेष कर सफाई किम�य� ने िजस तरह से अपनी अहम् भूिमका कोरोना 

वा�रयस� के �प म� िनभाई ह,ै उसके िलए भी म� उन पदािधका�रय� और उन कम�चा�रय� को �दय से 

बधाई देता ह� ंऔर �दय से ध�यवाद देता ह� ं।  

 महोदया, म� रले मं�ी जी को िवशेषकर इसिलए भी बधाई देना चाहता ह� ं िक आपने इसम� वष� 

2021 तक आमूलचूल प�रवत�न िकया ह ै । जहा ं आपने एक तरफ बलेुट �ेन क� प�रक�पना और 

सचंालन क� बात क� है, वह� दूसरी तरफ आप मालवाहक �ेन� के िलए एक अलग कॉ�रडोर बनाने क� 

िदशा म� भी कार�वाई कर रहे ह� । पहले मालवाहक �ेन� क� र�तार मामूली थी, लेिकन आज आप उनक� 

र�तार को बढ़ाने के िलए काम कर रहे ह�, उससे बड़ा लाभ िमल रहा ह ै।  

 वैसे �यवसाियय� को इससे लाभ िमल रहा ह,ै जो �यवसायी अपने माल को एक जगह बकु करते 

थे और उसे गंत�य �थान तक जाने म� बह�त ही िवलंब होता था लेिकन आज वह माल काफ� कम समय 

म� पह�चं रहा है । म� इसके िलए भी माननीय रले मं�ी जी को �दय से बधाई देना चाहता ह� ं।  

 माननीय सभापित महोदया, िकसान रले एक चलता-िफरता को�ड �टोरजे है । िकसान� के 

खेत� म� जो उपज होती ह,ै खासकर उनक� सि�जया,ं उनके यहा ं के फल-फूल, खासकर िबहार या 

आपके यहा ंलीची का फल या आम का फल हो, आलू-�याज सिहत ऐसी सि�जयां जो िबहार म�  बह�त 

तादाद म� उ�पािदत होती ह�, उ�ह� देश के सदूुर देहात� म� या बड़े शहर� म� जाने के िलए िजस तरीके से 
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िकसान रले का सचंालन माननीय �धान मं�ी जी के िनद�शन म� माननीय रले मं�ी जी ने िकया ह,ै उसके 

िलए म� पनु: यह कहना चाहता ह� ंिक यह एक चलता-िफरता को�ड �टोरजे का �प ह ै। म� इसके िलए 

भी बधाई देता ह� ं। िकसान� क� आय को दोगनुा करने म� यह िकसान रले एक मील का प�थर सािबत हो 

रहा ह ै। म� उन लोग� को यह कहना चाहता ह�,ं जो िकसान आंदोलन के �प म� छ� आंदोलन करने क� 

बात कह रह ेह�, छ� आंदोलन का समथ�न करने का काम कर रहे ह�, लेिकन उन लोग� को यह िदखाई 

नह� दे रहा है िक िकसान� के िहत म� इस एक िवभाग ने, रले िवभाग ने िकतना बड़ा काम करके िदखाया 

है । इसका िकसान� को भरपूर लाभ िमल रहा है । छोटे या बड़े िकसान� के माल चाहे कम ही सही, 

लेिकन वह इसे देश के एक कोने से दूसर ेकोने तक पह�चंाने का काम कर रहा ह ै। 

 यह रले िसफ�  याि�य� को नह� ढोता है, बि�क माल को भी ढोता ह ैऔर माल के साथ देश को 

भी जोड़ता है । यह देश को एक सू� म� बाधंता है । भारतीय रले भारत के हर �े� को जोड़ने का काम 

करती ह ै। म� इसके िलए माननीय �धान मं�ी जी और रले मं�ी जी को बधाई दनेा चाहता ह� ं। आज देश 

का ऐसा कोई कोना नह� ह,ै जहा ंआपने रले नह� पह�चंायी है, चाहे वह ज�मू-क�मीर क� बात हो या 

सदूुर पूव� के �े� क� बात हो, आपने वहा ंरले पह�चंाने का काम िकया है । अभी कुछ जगह� पर रले का 

पह�चंना बाक� है, यह बात हमार े�यान म� ह ै। िबहार के सीतामढ़ी इ�यािद �े�� म� यह बाक� है, लेिकन म� 

माननीय मं�ी जी से इसके िलए भी आ�ह क�ंगा िक आप वहा ंका भी सव� करवाए ंऔर िजस तरह से 

देश के हर कोने म� रले को पह�चंाने का काम कर रह ेह� ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: िशवहर म� भी । 

�ी जनाद�न िसहं िस�ीवाल: म� यह आ�ह क�ंगा िक आप िशवहर म� भी रले पह�चंाने का काम कर�गे । म� 

आपसे न� िनवेदन करना चाहता ह� ं। हमार ेये अ�नदाता िकसान भाई चाहे या�ा क� बात हो या अ�न 

और सामान ढोने क� बात हो, वे इसका बड़े पैमाने पर लाभ ले रह ेह� । म� उन रले किम�य� को ध�यवाद 

देता ह�,ं िज�ह�ने कोरोना के समय म� खासकर माल गािड़य� को सचंािलत और बड़े पैमाने पर एक जगह 

से दूसर ेजगह पर माल ढोने का काम िकया है । हम लोग उस समय डरते थे िक कोरोना आ जाएगा, हम� 

कोरोना हो जाएगा, लेिकन हमार ेरले किम�य� ने अपने �लान के अनसुार काम िकया, तािक देश के लोग� 
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को भूखा न रहना पड़े, हम उ�ह� खाना पह�चंा सक�  । इसम� रले ने अहम भूिमका अदा क� है । म� उसके 

िलए भी माननीय रले मं�ी जी को िज�ह�ने माननीय �धान मं�ी जी के िदशा-िनद�शन म� िजस तरीके से 

काय� का सचंालन िकया है, उसके िलए उ�ह� �दय से बधाई देना चाहता ह� ं। 

 महोदया, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी के सामने अपने �े� क� कुछ सम�याओ ंको भी 

रखना चाहता ह� ं । इस सबंधं म� म� �ी जय �काश नारायण जी क� ज�मभूिम छपरा और गाधंी जी क� 

कम�भूिम पूव� चपंारण का िज� करना चाहता ह� ं। म� यह चाहता ह� ंिक माननीय मं�ी जी आप इसे भी रले 

कॉ�रडोर से जोड़ने का काम कर� । िबहार म� िवशेष तौर पर उ�र िबहार म� सारण िजले के सीवान से मेरा 

ससंदीय �े� श�ु होता ह ै। �ी जय �काश नारायण जी क� ज�मभूिम िसताब िदयारा छपरा से लगी ह�ई 

है । पूव� चपंारण जो िक गाधंी जी क� कम�भूिम है, इसके बीच म� स�कड़� पचंायत� और �खंड� को इससे 

जड़ुने का लाभ िमलेगा । इससे लाख� लोग� को या�ा करने म� सिुवधा होगी और लाख� हाथ� को इससे 

रोज़गार भी �ा� होगा । इसिलए म� माननीय मं�ी जी से यह आ�ह और िनवेदन कर रहा ह� ं। 

17.00 hrs 

महोदया, म� कहना चाहता ह� ंिक िसवान ज�ंशन से धरु�धा-महाराजगंज-मशरख होते ह�ए पटना 

तक एक जोड़ी मेमू �ेन चलाई जाए तािक �ितिदन हजार� क� स�ंया म� या�ा करने वाले याि�य� को, 

खासकर �यवसाय करने वाले �यावसायी भाइय� और बहन� को उसका लाभ िमल सके । आपके 

मा�यम से माननीय मं�ी जी से म� यह िनवेदन करना चाहता ह� ँ।  

 छपरा कचहरी से मशरख-महाराजगंज-धरु�धा होते ह�ए एक जोड़ी डेमू �ेन चलाई जाए । माननीय 

मं�ी जी से म� इसके िलए भी आ�ह करता ह� ँ।  

 महोदया, म� माननीय मं�ी जी का �यान आकृ� करना चाहता ह� ँ । माननीय मं�ी जी, म� एक 

िमनट के िलए िवशेष �प से आपका �यान आकिष�त करना चाहता ह� ँ।  

 पहले एकमा रलेवे �टेशन पर पाटिलप�ुा-लखनऊ ए�स�ेस �ेन गाड़ी न�बर 2529 और 2530 

�कती थी, लेिकन अभी यह बदं ह ै। जब भी म� अपने ससंदीय �े� म� जाता ह�,ँ तो वहा ँके लोग इस �ेन 

के बार ेम� पूछते ह� िक उस �ेन का �या ह�आ, वह �य� नह� �क रही है । इसिलए उस �ेन का ठहराव 
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एकमा �टेशन पर पनु: िदया जाए । एकमा हमार े�े� का एक �मखु ज�ंशन ह ै। यह मेर े�े� का मे�द�ड 

है । इसिलए उसके ठहराव के िलए आपक� ओर से िनद�श िदया जाए ।  

 इसी �टेशन पर अवध-असम ए�स�ेस गाड़ी स�ंया 15909 -15910, आ�पाली ए�स�ेस 

गाड़ी स�ंया 15707-15708 के ठहराव के िलए माननीय मं�ी जी क� तरफ से आदेश िकया जाए, यह 

मेरा आ�ह है ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी का �यान पूव��र रलेवे के बनारसी मंडल ि�थत शाम 

कौिड़या रलेवे �टेशन पर गोरखपरु ज�ंशन से पाटिलप�ुा ज�ंशन तक, पाटिलप�ुा ज�ंशन से गोरखपरु 

ज�ंशन तक चलने वाली गाड़ी स�ंया 5079 और 5080 के ठहराव के िलए िनवेदन कर रहा ह� ँ।  

महोदया, आपके �यान म� होगा िक छपरा से मशरख होते ह�ए �ेन जाती है और बीच म� आने-

जाने के िलए लोग� को कोई सिुवधा नह� ह ै । इसिलए शाम कौिड़या �टेशन पर इसका ठहराव िदया  

जाए । 

 बनारसी मंडल के राजाप�ी �टेशन पर गोरखपरु ज�ंशन से पाटिलप�ु ज�ंशन तक एवं 

पाटिलप�ु ज�ंशन से गोरखपरु ज�ंशन तक चलने वाली गाड़ी का ठहराव, जो छपरा कचहरी से गोमती 

नगर एवं गोमती नगर से छपरा कचहरी तक चलने वाली गाड़ी का ठहराव राजाप�ी �टेशन पर िदया 

जाए । राजाप�ी कई िजल� का बॉड�र ए�रया ह ै । छपरा, गोपालगंज एवं मजु�फरपरु क� सीमा इससे 

लगती है । म� समझता ह� ँिक �ितिदन हजार� क� तादाद म� या�ी और �यवसायी वहा ँसे आते-जाते ह� ।  

 वाराणसी मंडल के महाराजगंज-मशरख रले ख�ड पर �ाम पठेरी-पठेरा के पास िबहार के 

भूतपूव� म�ुयमं�ी �वग�य महामाया बाबू के नाम पर हा�ट बनाने के िलए म� िनवेदन करता ह� ँ । यह 

िनवेदन म�ने पहले भी िकया था । आप महामाया बाबू को जानती ह� । उनको पूरा रा�य और देश जानता 

है । महामाया बाबू जैसे �यि� के नाम पर उस हा�ट �टेशन का नामकरण हो जाए, ऐसा म� माननीय मं�ी 

जी से िनवेदन कर रहा ह� ँ।  
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 छपरा-वाराणसी रले ख�ड पर माझंी रलेवे �टेशन के पूरब म� �ाम चैनपरु के समीप भूिमगत 

आरयूबी का िनमा�ण कराया जाए । वहा ँके लोग� क� यह िडमाडं ह ै। इसिलए छपरा को माझंी से जोड़ने 

के िलए म� माननीय मं�ी जी से िनवेदन कर रहा ह� ँ।  

 छपरा-वाराणसी रले ख�ड के दोहरीकरण एवं िव�तुीकरण का काय� तथा इसी रले ख�ड पर 

माझंी म� सरयू नदी के ऊपर बन रहे रले पलु का िनमा�ण काय� ज�द-से-ज�द पूरा िकया जाए । उस पर 

काम चल रहा है, लेिकन माननीय मं�ी जी क� तरफ से इसके िलए िदशा-िनद�श िदये जाए,ं िजससे उस 

काम म� गित आ सके ।  

 महाराजगंज एवं चैनवा ं रलेवे �टेशन के पास रलेवे क� खाली पड़ी जमीन� म� रकै का िनमा�ण 

िकया जाए । मझेु लगता ह ै िक लगभग 50 एकड़ जमीन खाली पड़ा है । आप उसका जो भी उिचत 

उपयोग कर सक� , वह कर� । म� तो कह�गंा िक वहा ँपर एक रले का रकै से�टर बना िदया जाए । पहले वहा ँ

रकै से�टर था । 

 वहा ं के सैकड़� मजदूर� को उस रकै-स�टर म� काम िमलता था, लेिकन अब वह रकै-स�टर हट 

जाने से लोग� को आज काम नह� िमल रहा ह,ै िजससे उ�ह� काफ� परशेानी हो रही ह ै।  

 सभापित महोदया, म� एक िनवेदन और करना चाहता ह� ं। म� छपरा ज�ंशन का नाम परम पू�य 

परमहसं दयाल महाराज जी के नाम पर करने का िनवेदन करता ह� ं। म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी 

जी और इस सदन का �यान इस िवषय क� ओर आकृ� करना चाहता ह� ं। परमहसं दयाल महाराज जी 

इस देश के ही नह�, बि�क पूरी दिुनया के एक नामी और इस तरह के सतं-महा�मा थे, िजनके अनयुायी 

आज लाख� क� तादाद म� पूरी दिुनया म� फैले ह�ए ह� । छपरा ज�ंशन का नाम परमहसं दयाल महाराज 

जी के नाम पर रखा जाए, ऐसा म� माननीय मं�ी जी से िनवेदन करता ह� ं।  

 सभापित महोदया, म� अंत म� केवल एक िमनट का आपका समय लूंगा । म� माननीय मं�ी जी के 

काय� क� भूरी-भूरी �शसंा करता ह� ं। मझेु लगता ह ैिक माननीय �धान मं�ी जी के िनद�शन म� भारतीय 

रले पूरी दिुनया म�, अमे�रका, जापान और चीन के बाद भारतीय रले का अपना एक अलग �थान हो 

गया ह ै । सवा�िधक याि�य� क� सेवा करने वाली, माल-वाहन करने वाली और अ�य सिुवधाओ ं को 
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जोड़ने वाली यह रले ह ै। रलेवे लोग� को रोजगार देने वाली ह,ै लगभग 12.5 लाख से �यादा कम�चारी, 

अिधकारी रलेवे से रोजगार पा रह ेह� और बह�त से प�रवार आज रलेवे के कारण चल रहे ह� ।  

 आप इसे और गित देने का काम कर रहे ह�, इसिलए म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी को 

ध�यवाद करता ह� ंऔर बधाई देता ह� ं। अंत म� म� पनु: िनवेदन क�ंगा िक म�ने माननीय मं�ी जी से अपने 

�े� के बार ेम� जो िनवेदन िकया ह,ै उसका वे िवशेष �यान रख�गे । आपको बह�त-बह�त ध�यवाद । आपने 

मझेु बोलने के िलए समय िदया, इसके िलए आपके �ित मेरा �दय से आभार । म� पनु: माननीय �धान 

मं�ी जी और माननीय रले मं�ी जी को बधाई दतेे ह�ए अपनी वाणी को िवराम देता ह�,ं बह�त-बह�त 

ध�यवाद । 



15.03.2021                                                                 1441 

 
�ी िववेक नारायण शेजवलकर (�वािलयर): हमार ेलोकि�य �धान मं�ी �ी नर�� मोदी जी के नेत�ृव म� 

हमार ेरले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी �ारा वष� 2021-22 के िलए ��ततु लोक-क�याणकारी बजट के 

िलए म� उ�ह� बधाई देता ह� ं।  

 देश के आिथ�क िवकास म� भारतीय रले क� अ�यंत मह�वपूण� भूिमका रही ह ै। याि�य� को उनके 

गंत�य तक पह�चंाना, कृिष व अ�य उ�पाद� क� ढुलाई, उ�ोग� के िवकास के िलए �मखु गितिविध क� �� 

जैसे पोट�  आिद को जोड़ना इ�यािद भारतीय रले क� िवशेषताए ंह� । आपदा-काल म� भी भारतीय रले ने 

आमजन को राहत देने हेत ु�मखु भूिमका का िनव�हन िकया है ।  

 माननीय रले मं�ी जी ने वष� 2021-22 के बजट म� नई लाइन� का िव�तार, दोहरीकरण, 

यातायात सिुवधए,ं आरओबी एवं आरयूबी सरु�ा, आधिुनक�करण व या�ी सिुवधाओ ंका उ�नयन पर 

िवशेष �यान रखा है । इस हेत ुआवंिटत धनरािश 2020-21 के बजट से लगभग डेढ़ गनुा ह ै।  

 ज�मू-क�मीर, िहमाचल �देश, उ�राखंड और पूव��र �े�� म� रले िवकास के िलए बजट म� � 

12,985 करोड़ का �ावधान िकया गया ह,ै जो गत वष� के �यय से 72 �ितशत अिधक ह ै। देश के सम� 

िवकास के िलए इससे गित िमलेगी ।  

 वष� से लंिबत प�रयोजनाओ ंको पूण� करने हेत ुबजट म� आव�यक �ावधान िकए गए ह� । माल 

क� �व�रत ढुलाई हेत ुअनेक� ‘डेिडकेटेड �ंट कॉ�रडोर DFC’ के िलए �ावधान िकए गए ह� । िकसान 

रले से िकसान लाभाि�वत ह�ए ह� ।  

 याि�य� क� सिुवधा के िलए नए सिुवधाजनक कोच िवकिसत िकए जा रह ेह�, िजनम� िवशेष �प 

से पय�टक� क� सरु�ा व अ�य सिुवधाओ ं का �यान रखा गया है । वष� 2023 तक शत-�ितशत 

िव�तुीकरण का भी ल�य रखा गया है ।  

 ‘नेशनल रले �लान’ के �प म� भिव�य म� अधोसरंचना िवकास, आिथ�क व वािणि�यक योजना 

एवं वष� 2030 तक क� आव�यकताओ ंको पूण� करने हेत ुसकं�प िकया गया ह ै। 
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 यह रले बजट भारतीय रले सिुवधाओ ंम� �ािंतकारी बदलाव लाएगा, इसका िव�ास है ।  

 माननीय मं�ी जी का �यान म� मेर ेलोक सभा �े� के िलए वरदान िस� होने वाली, झासंी सवाई 

माधोपरु रले लाइन, िजसका पूव� म� सव� भी िकया जा चकुा ह,ै के िलए आव�यक बजट आवंटन करने 

हेत ुआकिष�त करना चाह�गंा । यह रले लाइन तीन �देश� क� राजधािनय� को जोड़ेगी । इससे मेर े�े� के 

कररैा व पोहरी िवधान सभा �े�� का िवकास सभंव होगा । इसी �े� म� ि�थत ITBP के �मखु क� � के 

कारण साम�रक �ि� से भी यह रले लाइन मह�वपूण� ह ै। 

 पनु: एक बार इस �ािंतकारी रले बजट के िलए म� माननीय रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी को 

हािद�क ध�यवाद देना चाहता ह� ं।  
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�ी मनोज कोटक (म�ुबई उ�र-पूव�): भारतीय रलेवे भारत क� अथ��यव�था म� बड़ी भूिमका िनभाता 

रहा है । साथ ही भारत म� रहने वाले लोग� के जीवन क� भी आव�यकता बन गया है । पूरी दिुनया और 

हमारा देश जब ग�भीर महामारी के दौर से गज़ुर रहा था तब भी रलेवे अपनी सेवा म� जटुा ह�आ था । 

रलेवे ने आव�यक व�तओु ं क� आपूित� बनाए रखने और इन व�तओु ं के प�रवहन को सचुा� जारी 

रखने म� मह�वपूण� भूिमका िनभाई ह� । जैसे खा� पदाथ�, दूध, डेरी उ�पाद, कृिष उ�पाद और दवाए ं

आिद जहा ँभी आव�यक ह�आ वहा ँ  पह�चँाया गया । रलेवे ने िचिक�सा उपकरण PPE िकट, मा�क, 

दवाओ ंको भी देश के कोने कोने म� समय पर पह�चँाने का काम िकया । 

 िजस व� �वासी �िमक अपने घर जाना चाह रहे थे, उस समय भी भारतीय रलेवे ने उन 

�िमक भाईय� के िलए िवशेष �ेन चलाई, िजससे �िमक �वासी अपने अपने घर सफलतापूव�क पह�चँ 

सके । रा�य सरकार� ने िजस समय �ेन क� मागं क�, उसी समय उ�ह� �ेन उपल�ध कराई गई । इसके 

िलए माननीय पीयूष गोयल जी बह�त बह�त ध�यवाद के पा� है । 167 साल के इितहास म� रलेवे को 

पहली बार अपना सचंालन बदं करना पड़ा, पर�त ु1 मई से 30 अग�त तक लगभग 4000 �पेशल �ेन� 

चलाकर लगभग 23 रा�य� के �िमक� को उनके गंत�य तक पह�चंाया । इसके िलए लगभग 2000 करोड़ 

को खच� वहन भी �वयं रलेवे ने िकया । देश क� जनता हमेशा रलेवे क� ऋणी रहेगी ।  

इसके बाद रलेवे ने िकसान� के िलए अ�यंत मह�वपूण� िकसान रले सेवा श�ु क� िजसने तेज 

गित से और कम लागत पर देश भर म� अपनी उपज भेजने म� िकसानो क� मदद क� । आज नागपरु का 

सतंरा देश के ��येक कोने म� ज�दी और कम लागत पर पह�चं रहा है । रलेवे ने ऐसी �यव�था िकसान� 

को �दान कर दी है िजसके मा�यम से कम या �यादा अपनी उपज स�ते िकराए पर देश के िकसी रा�य 

म� भेज सकते ह� । एक बड़ा प�रवत�न भारतीय रलेवे लाया है िजसका परु ेदेश ने �वागत िकया है । 

 म� म�ुबई शहर से आता ह� ँऔर म�ुबई क� लोकल �ेन यहा ँक� "लाईफ लाईन" है । यहा ँक� 

लगभग 80 �ितशत जनता प�रवहन के साधन के �प म� लोकल �ेन का उपयोग करती है । म�ने 
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माननीय रलेवे मं�ी जी से िनवेदन िकया था िक म�ुबई क� सभी लोकल �ेन� को 15 कोच वाली �ेन� म� 

प�रवित�क िकया जाए । वत�मान समय म� अिधकाशं �ेन 12 कोच वाली ह�, िजसे से��ल और वे��न 

रलेवे �ारा म�ुबई और सबअरबन म� चलाया जाता है । इसक� �मता 3000 याि�य� क� होती है और 

पीकऑवर म� 5500 या�ी सफर करते ह� । यिद 15 कोच वाली लोकल �ेन चलेगी तो इसक� �मता बढ 

जाएगी और 4200 या�ी सफर कर पाएगें । इसके साथ म�ुबई के सभी लोकल �लेटफॉम� को 15 कोच 

वाली �ेन चलाने के अनकूुल बनाना होगा और रलेवे इ��ा���चर इसके अनकूुल िवकिसत करने   

ह�गे । मेरा िव�ास है िक माननीय मं�ी इस िदशा म� ज�द से ज�द फैसला ल�गे । 

मेर ेससंदीय �े� म� क�कण �े� के काफ� लोग अपनी जीिवका चलाने के िलए रहते ह� । इन 

लोगो का अपने गावं म� आना जाना लगा रहता है । मेरा िनवेदन ह ैिक महारा�� से गोवा के िलए चलने 

वाली �ेन म� आव�यक सधुार िकए जाने चािहए । 

1. महारा��-गोवा के माग� को पूव�  दोहरीकरण िकया जाना चािहए तािक इस माग� से �ेन� क� 

आवाजाही सचुा��प से चल सके । 

2. रा�यरानी ए�स�ेस (11003) म� याि�य� क� काफ� भीड़ होती है, अतः इस �ेन म� 

क�कणक�या क� तरह 23 कोच जोड़े जाए ंतािक �यादा से �यादा या�ी सफर कर पाए ं । इसी �कार 

जनशता�दी ए�स�ेस (12051) म� भी कोच क� स�ंया बढ़ा कर 23 कर दी जाए । 

3. क�कणक�या �ेन को डबलडेकर �ेन बना िदया जाए तो म�ुबई से गोवा और क�कण जाने 

वाले याि�य� का काफ� बड़ी राहत होगी । 

एक मह�वपूण� िवषय क� ओर म� माननीय रलेमं�ी महोदय का �यान आकिष�त करना चाहता ह� ँ। 

आज बह�त सारी मालगाड़ी उ�र भारत से दि�ण भारत क� ओर जाते ह�ए म�ुबई सबअरबन म� होते ह�ए 

जाती ह� । 

यिद कोई रलेवे बाईपास का िनमा�ण डहाण-ुनािसक या नारदान-धिुलया से होकर बनाया जाए तो 

म�ुबई सबअरबन के िलए काफ� उपयोगी होगा । यह उन �ेन� के िलए �थान बना पाएगी जो वा�तिवक 
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�प से म�ुबई से श�ु होती ह�, िवशेष �प से JNPT और अ�य ए�रया से होकर चलती ह ै। मझेु आशा है 

िक इस िवषय पर आप अव�य िवचार कर�गे । 

कुछ वष� पूव� महारा�� के लातूर िजले म� रलेवे ने रलेकोच फै��ी का िशला�यास िकया था 

िजसम� EMU और मे�ो के कोच बनाए जाने क� योजना है । यह रले कोच फै��ी कब तक श�ु होगी 

तािक बड़ी स�ंया म� ज�द से ज�द यवुाओ ंको रोजगार िमल सके । साथ ही एक रले क�पोन�ट फै��ी 

जो लोटे परशरुाम, र�नागीरी, कोकण म� िशला�यास रखा गया था, इसका काम कब तक पूरा करने क� 

योजना है? 

इस बजट म� रलेवे �टेशन� को अप�ेड करने के िलए रलेवे ने िकतने बजट क� �यव�था क� है? 

िवशेष �प से म�ुबई के �टेशनो को अप�ेड करने के िलए सरकार क� �या योजना है? सदन को अवगत 

कराए ं। 

िपछले कुछ वष� म� म�ुबई क� रलेवे सेवा के िलए िव�तार के िलए काफ� काय� िकया गया । 

2016 म� 10,947 करोड़ क� MUTP III योजना माननीय �धानमं�ी जी के हाथ� से श�ु क� गई । पनुः 

बजट 2018-2019 म� MUTP-III A के िलए 54,777 करोड़ क� �यव�था क� गई । रलेवे के िवकास 

को अ�य सभी िवकास योजनाओ ंके साथ गित �दान करने के िलए म�ुबई, महारा�� और पूरा देश 

आपका आभारी रहेगा । इसी के साथ म� अपना भाषण यह� समा� करता ह� ँ। 
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�ी स�यद ईम�याज ज़लील (औरगंाबाद): सभापित महोदया, जब मं�ी जी ने रलेवे बजट पेश िकया था, 

तो उसके बाद कुछ लोग� ने इसक� �शसंा क� थी और कुछ लोग� ने इस पर नाराजगी जताई थी ।   

 माननीय मं�ी जी, म� आपको बताना चाहता ह� ंिक आपके बजट को लेकर मराठवाड़ा के �मखु 

अखबार� क� �या सिुख�या ंथी । एक बड़ा अखबार ह,ै िजसने मराठी म� इस बार े म� िलखा था । इन 

अखबार� म� मराठी म� बताया गया है िक रले बजट से िनराशा ह�ई है । दूसरी हैडलाइन थी, िजसम� मराठी 

म� बताया गया है िक मराठवाड़ा म� िजतने भी �मखु रले �ोजे�ट्स ह�, उनको ठ�गा िदखाया गया ह ै। यह 

बड़े-बड़े अखबार� क� सिुख�या ंथ� ।  

उसी िदन साउथ स��ल रलेवे के अिधका�रय� ने बड़ी खशुी जािहर क� थी और यह कहा था िक 

साउथ स��ल रलेवे को बह�त पैसा िदया गया है । मं�ी जी, म� यह मानता ह� ंिक आपने साउथ स��ल रलेवे 

को बह�त �यादा पैसा िदया था । आपने साउथ स��ल रलेवे को इस बजट म� 6 हजार 798 करोड़ �पये 

िदए, लेिकन हमार ेिह�से म� जो आया ह,ै अगर म� आपको उसके आंकड़े बताऊंगा, तो आप भी हैरान हो 

जाएगें और शायद आप अपने रलेवे के अिधका�रय� से यह पूछ�गे िक इन सासंद ने ये जो आंकड़े बताए 

ह�, �या वे सह� ह�? 

नादंेड़ िडवीजन साउथ स��ल रलेवे का सेक� ड हाइये�ट �ॉिफट मेिकंग िडवीजन है । इस 

िडवीजन को महज 98,75,02,000 �पये िदए गए ह� । मं�ी जी, म� इसे िफर से दोहराता ह�,ं �य�िक 

आपको शायद इस पर यक�न नह� होगा । मझेु भी जब यह बताया गया था, तो मझेु इस पर यक�न नह� 

हो रहा था िक नादंेड़ िडवीज़न को िसफ�  98,75,02,000 �पये िदए गए ह� । यह टोटल बजट के दो 

परस�ट से कम है । �पेिसिफकली, आपके �ारा साउथ स��ल रलेवे को जो बजट िदया गया ह,ै वह टोटल 

बजट का 1.45 परस�ट, यानी दो परस�ट से भी कम पैसा नादंेड़ िडवीजन को िदया गया ह ै।  

सभापित महोदया, परभणी-मनमाड रलेवे लाइन पूर ेमराठवाड़ा �े� के िलए बह�त इ�पॉट�ट ह ै। 

इस डबल लाइन के िलए न जाने िकतने साल� से हम कोिशश कर रहे ह� । 2013-14 म� रलेवे क� �लू 

बकु म� इसे इ��लूड िकया गया था । वष� 2018 म� आरटीआई के एक �र�लाई से पता चला है िक इसको 

हमने शे�फ कर िदया ह,ै जबिक हक�कत यह ह ैिक यह वह से�टर ह,ै जहा ंसे रलेवे को 2.5 परस�ट का 
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�ॉिफट िमलता है । इसका आरओआर �ॉिफट पॉिज़िटव के अंदर होने के बावजूद भी यह डबल लाइन 

हम� �य� नह� दी जा रही ह,ै यह हम� आज तक समझ म� नह� आ रहा ह ै।  

इस बजट से हम� बड़ी उ�मीद थी िक इस िदशा म� आप हम� कुछ न कुछ तो द�गे । दूसरी बात यह 

है िक आप यह दावा करते ह� िक आपक� सरकार जब से आई है, तब से हजार� िकलोमीटस� क� लंबी 

रले लाइ�स िबछाई जा रही ह� । औरगंाबाद से चालीसगावं का िड�टे�स महज 88 िकलोमीटस� का है । 

अगर आप अखबार� को उठाकर उनक� सिुख�या ंदखे�गे, मेरा आपसे िनवेदन है िक आप अपने रलेवे के 

अिधका�रय� से पूिछए िक िकतने साल� से इसके िलए कोिशश क� जा रही ह,ै िकतने साल� से 

औरगंाबाद से चालीसगावं के बीच क� महज 88 िकलोमीटस� क� रले लाइन बनाई जानी शेष है । आज 

औरगंाबाद म� डीएमआईसी – िद�ली मुंबई इंडि��यल कॉ�रडोर आ रहा ह ै।   

समिृ� लाइन वहा ं से गजुर रही है, �ाई पोट�  जालना म� आ रहा ह ैऔर �ेट का बह�त बड़ा 

िबजनेस आपको िमलने वाला ह ैलेिकन आप महज 88 िकलोमीटर क� एक लाइन स��शन नह� कर रहे 

ह� । तीसरी बात यह है िक औरगंाबाद को मॉडन� रलेवे �टेशन के िलए अ�ूव िकया था और आज पाचं 

साल� से रलेवे अिधकारी कहते ह� िक अब काम श�ु होने वाला ह,ै अब ट�डर िनकलने वाला है । हम 

आपसे जानना चाहते ह� िक इसका �या �टेटस है? 

 मं�ी जी, हम आपको बताना चाहते ह� िक यिद आप हर फैसला आरओआर के िहसाब से ल�गे, 

तो मराठवाड़ा को कभी भी इंसाफ िमलने वाला नह� ह,ै �य�िक मराठवाड़ा एक ऐसा �े� है, जो िपछड़ा 

है । यिद आप हर चीज फायद ेऔर नकुसान के िहसाब से देख�गे, तो यह जो िपछड़े ए�रयाज ह�, ये कब 

आगे बढ़�गे? यह कहा नह� जा सकता ह ैऔर कब ये आपके नारे सबका साथ, सबका िवकास, सबके 

िव�ास म� शािमल ह�गे, यह कहा नह� जा सकता ह ै। औरगंाबाद को नई रलेवे लाइन नह� िमलती है । 

बड़ी मेहनत के बाद को�हापरु, धनबाद, जहां मराठवाड़ा जैन समाज के लोग थे, इ�ह�ने 11 साल तक 

मेहनत क� तािक यह �ेन औरगंाबाद से गजुर,े िजससे उनके तीथ� �थान झारखंड से जोड़े जा सक�  । 

इसके साथ ही साथ िहदूं और बौि��ट भाइय� के िलए भी यह बड़े तीथ��थल� को जोड़ने वाली �ेन है, 

लेिकन अब 19 फरवरी से एक नोटीिफकेशन जारी ह�आ ह ैिक औरगंाबाद और जालना इससे बाहर कर 
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िदये जाए,ं �य�िक ये हमार ेिलए िफजीबल नह� हो रहा ह ै। ये िपछड़े इलाके ह� । यिद आप इन इलाक� 

क� ज�रत पूरी नह� कर�गे, तो कौन करगेा? हम मागं कर रह ेह� िक औरगंाबाद-अहमदनगर क� पूरी 

लाइन का सव� िकया जाए । औरगंाबाद को यिद पणेु से जोड़ा जाए, तो िवशेषकर जो आईटी सै�टर म� 

नौजवान काम करते ह�, उ�ह� बह�त फायदा िमलेगा ।  

जब पीयूष गोयल जी रले मं�ी बनाए गए थे, तब हम भी बह�त खशु ह�ए थे । हम� इस बात क� 

खशुी थी िक महारा�� का सपु�ु आज इस देश का रले मं�ी है इसिलए आप कह� न कह� मराठवाड़ा के 

साथ इंसाफ कर�गे, ऐसी उ�मीद हमार ेअंदर जगी थी । लेिकन यिद हम आज देख� िक आप साउथ 

स��ल रलेवे के नादंेड़ िडवीजन को महज 98 करोड़ �पये देते ह�, तो आप बताए ंिक आप और दूसर ेरले 

मंि�य� ने, िज�ह�ने हमार े�े� के साथ लगातार नाइंसाफ� क� है, उनम� और आप म� �या फक�  ह?ै हमने 

आपसे बह�त उ�मीद लगा रखी है । हम यह कहते ह� िक यिद पीयूष गोयल जी ह�, तो ममुिकन ह,ै लेिकन 

यह ममुिकन �य� नह� हो रहा है िक आप सभी को बाटं रह ेह� और हम� नज़रअंदाज कर रहे ह� । पीयूष 

जी, म� आपसे हाथ जोड़कर िवनती करता ह� ं। बह�त सार ेमदुद् ेह� । हमारी बह�त बड़ी-बड़ी मागं� नह� ह�, 

लेिकन िजन मागं� के िलए िपछले दस, प��ह, बीस साल� से हम मेहनत कर रहे ह�, उसके िलए रलेवे 

बोड�  एक लाइन म� िलखकर भेज देता है िक – We have shelved this project. ऐसा �य� हो रहा 

है? अगर  लोग मागं कर रहे ह� और उनक� यह जायज मागं ह,ै तो म� आपसे िवनती क�ंगा िक 

मराठवाड़ा के िजतने भी सासंद ह�, उनक� एक मीिटंग आप म�ुबई म� ल� और तमाम अिधका�रय� के 

साथ जो-जो आपस े ममुिकन हो सकता है, वह कर� । पीयूष जी, औरगंाबाद के अंदर एक बजुगु�  

शि�सयत �ी ओम �काश वमा� ह� । इ�ह�ने अपनी पूरी िजदंगी रलेवे के मदुद्� पर गजुार दी । रलेवे 

िमिन�टस� के पास जाते ह�, साउथ स��ल रलेवे के हैड�वाट�र जाते ह�, हैदराबाद जाते ह�, नादंेड़ जाते ह� । 

इनको जो भी प�शन का पैसा आता ह,ै वह इसी काम म� खच� करते ह� । ये रलेवे के बह�त बड़े एि�टिव�ट 

ह� । कुछ महीने पहले वे रलेवे से सबंिंधत बह�त सारी फाइ�स मेर ेपास लाए और कहा िक म� इतने साल� 

से मेहनत कर रहा ह� ंऔर यह बात समझ म� आई िक मराठवाड़ा के िलए आवाज उठाने वाला और 

मराठवाड़ा के साथ इंसाफ करने वाला कोई नह� है । उस बजुगु�  श�स को इंसाफ िदलाने के िलए म� 
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आपसे िवनती करना चाहता ह� ंिक ओम �काश वमा� जैसे एि�टिव�ट िज�ह�ने अपनी िजदंगी रलेवे को 

बेहतर बनाने के िलए लगा दी है, उ�ह� इंसाफ िदलाने के िलए लगा दी ह ैऔर मराठवाड़ा क� जनता को 

इंसाफ िदलाने के िलए आप हमारा साथ द�गे, यही उ�मीद हम आपसे रखते ह� । 
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�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदया, आज सदन म� रले जैसे मह�वपूण� िवभाग क� अनदुान� 

क� मागं पर चचा� हो रही ह ै । इस बजट म� रलेवे के िलए 1.10 लाख करोड़ �पए आबिंटत करने क� 

घोषणा िव� मं�ी जी ने बजट म� क� थी और बजट म� यह भी कहा गया िक भारतीय रलेवे ने वष� 2030 

तक के िलए एक रा��ीय रले योजना तैयार क� है, तािक उ�ोग के िलए लॉिजि�टक लागत को कम 

िकया जा सके और मेक इन इंिडया को बढ़ावा िमल सके । िनि�त तौर पर यिद कोई योजना  मूत� �प 

लेती ह,ै तो वह देश के िलए लाभदायक ह ै। म� आपके मा�यम से यह कहना चाहता ह� ंिक एक तरफ तो 

हम भारत 2030 के िलए रा��ीय रले याजना तैयार करने क� बात करते ह� । दूसरी तरफ वष� से जो 

�ाइटे�रया रलेवे �टेशन� के िवकास के िलए तय िकया ह�आ है उसम� बदलाव नह� करने से िजला 

म�ुयालय के रलेवे �टेशन� के भी िवकास काय�  अधूर ेपड़े रहते ह� और उन मानक� म� नह� आने के 

कारण वहा ंरलेवे िवकास से जड़ुी योजनाए ंमूत� �प नह� ले पाती ह� । म� माननीय मं�ी जी का इस ओर 

�यान आकिष�त करना चाह�गंा ।   

सभापित महोदया, अभी रलेवे ने जो पॉिलसी बना रखी है, उसके अनसुार उन रा�य� क�  रले 

प�रयोजनाओ ंको �वीकार नह� िकया जा रहा, िज�ह�ने रले मं�ालय के साथ जॉइंट व�चर कंपनी नह� 

बना रखी ह ै। ऐसे बह�त से रा�य ह� िजनके आिथ�क ससंाधन सीिमत ह� । ऐसे म� वे ऐसी क�पनी बनाने म� 

�िच नह� ले पा रह ेह� । मेरा आपके मा�यम से रले मं�ी महोदय से आ�ह ह ैिक वे इस पॉिलसी के बार े

म� पनुिव�चार कर� और आिथ�क �ि� से िपछड़े रा�य� म� भी नई प�रयोजनाओ ंहेत ुफ�ड उपल�ध करवाए ं

तािक उन रा�य� क� ल�बे समय से अटक� प�रयोजनाओ ंको भी गित िमल सके । हमारा राज�थान भी 

ऐसे रा�यो म� शािमल ह,ै इसिलए राज�थान क� लंिबत रले योजनाओ ंके िलए क� � बजट जारी कर े।  

सभापित महोदया, हमार ेदेश म� रले एक सेवा के साथ-साथ बह�त बड़ी �यव�था का िह�सा भी 

है और िनि�त �प से रलेवे िहदं�ुतान क� पूरी स�ंकृित को उ�र से दि�ण, पूव� से पि�म तक जोड़ती 

है । गरीब से गरीब �यि� भी रले म� सफर कर सकता ह ै। रलेवे �टेशन� के आधिुनक�करण से लेकर नई 

रलेवे लाइन� क� �वीकृित करने व दोहरीकरण जैसे मह�वपूण� काय� करने के िलए सरकार को मापदडं� 

म� िशिथलता देने क� ज�रत है, �य�िक मं�ी महोदय ने िवगत वष� 12 व 13 माच�, 2020 को इस सदन 



15.03.2021                                                                 1451 

 
म� जब रले मं�ालय क� अनदुान मागँो पर चचा�  ह�ई थी, तो मेर ेससंदीय �े� व नागौर िजले के नागौर, 

मेडता रोड, डेगाना, मकराना, डीडवाना, कूचामन सिहत कई �टेशन� पर िद�यागं� व बजुगु� के िलए 

ए�कलेटर लगवाने क� मागँ पर यह जवाब िदया क� वहा ँमौजूदा नीित के अनसुार यह हो नह� सकता, 

�य�िक वहा ँया�ी भार �ितिदन 25 हजार से कम है ।  

सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह मागं क�ँगा िक ऐसे मामल� म� 

िनयम� म� िशिथलता दी जाए तािक बजुगु� व िद�यागं याि�य� को राहत िमले । दशे क� आज़ादी से पूव� ही 

देश म� रले सेवा श�ु हो गई थी और आज़ादी के बाद से लेकर अब तक भारतीय रले के इितहास पर 

�काश डाल� तो िनि�त तौर पर भारत ने िव� के टॉप पाचँ सबसे बड़े नेटवक�  वाले देश� म� �थान बनाया 

है । आज या�ी-भार को दखेते ह�ए ��येक �ेन म� उसक� रवानगी से एक घटें पूव�  तक �यादा बिुकंग हो 

जाने क� ि�थित म� अित�र� कोच लग�, ऐसी �यव�था बनाई जाए, िजसक� मागँ म� माननीय मं�ी जी से 

क�ँगा ।  

सभापित महोदया, आपके मा�यम से रले मं�ी जी से म� यह पूछना चाह�गँा िक रलेवे के �े� म� 

बढ़ते िनजीकरण को लेकर रलेवे म� ही काय�रत कािम�क� और जनता के मन म� बह�त बड़ी शकंा है । आप 

जब इस अनदुान मागँ� क� बहस का जवाब द� तो यह ज़�र बताए ंिक िनजीकरण करने से वत�मान म� 

रलेवे िवभाग के जो पद ह� उनके भिव�य म� �या �भाव पड़ेगा, रलेवे के �े� म� सरकारी भित�य� पर �या 

फ़क�  पड़ेगा और रलेवे म� कई �ेणी के जो �र� पद ह�, उ�ह� कब तक भर िलया जाएगा, तािक देश क� 

जनता इस पर सरकार क� मंशा व �प�ीकरण जान सके और देश के नौजवान� के भीतर जो उ�मीद क� 

िकरण ह,ै वह वापस जग सके ।  

सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से रले मं�ी जी से यह मागँ क�ँगा िक नागौर िजले के 

नागौर, कूचामन,लाडनू, डीडवाना, मकराना, मुंडवा व मेडता रोड �टेशन� के िवकास के िलए वहा ँक� 

आव�यकता के �म म� बजट जारी िकया जाए । जैसलमेर से बीकानेर, नागौर होते ह�ए जयपरु जाने 

वाली �ेन स�ंया 12467/12468 लीलण ए�स�ेस का सचंालन िकया जाए । पनुः एक सवाल के जवाब 
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मे मं�ी जी, आपने मझेु बताया क� पूव� क� भािँत नागौर होते ह�ए चलाया जाएगा, लेिकन अभी तक 

लीलण ए�स�ेस चालू नह� ह�ई है । अत: इस �ेन को ज�द से ज�द श�ु िकया जाए ।  

सभापित महोदया, म� एक-दो िमनट का समय और लूंगा । राज�थान मे नोखा से सीकर तक नई 

रले लाइन का ��ताव 1997-98 के बजट म� लाया गया ,उ�र पि�म रलेवे ने वष� 2012 म� रलेवे बोड�  

को उ� ��तािवत 209 KM लाईन का अपडेटेड सव� भेजा, िजस पर माननीय मं�ी जी �यान देकर 

यिद �वीकृित कर�गे तो बीकानेर, नागौर, च�ु और सीकर िजले के नोखा, �ी डंूगरगढ़, बीदासर, 

सजुानगढ़, लाडनू, ल�मणगढ़, सिहत उ� िजल� के कई गावँ व सजुानगढ़ �े� के साडंवा, बीदासर 

आिद गावँ� के लोग� को रले लाइन िमल जाएगी । इसके साथ ही साथ सालासर, जो देश का बह�त बड़ा 

धािम�क �थल ह,ै वहा ंआने-जाने के िलए भी पय�टक� को सिुवधा िमलेगी और इलाके का िवकास होगा ।  

सभापित महोदया, म� माननीय मं�ी महोदय से िनवेदन क�ंगा िक या�ी भार के िनयम� म� 

िशिथलता देकर मेर ेससंदीय �े� नागौर के कुचामन िसटी, डीडवाना लाडनू, मकराना पर अ�याधिुनक 

�टेशन, �वचािलत ए�कलेटर व िल�ट लगवाने क� �वीकृित �दान कर� और साथ ही साथ मेडता रोड, 

नागौर, मुंडवा व गोटन �टेशन पर टीन शेड का िव�तार करने तथा मेडता रोड व नागौर सिहत उपख�ड 

म�ुयालय �तर के शहर�, क�ब� के रलेवे �टेशन� पर वीआईपी लॉज बनाए जाए ं।  

सभापित महोदया, राज�थान म� धािम�क व साम�रक �ि� को देखते ह�ए नागौर से फलोदी तक 

नई रलेवे लाइन व डीडवाना से कूचामन तक रलेवे लाइन क� �वीकृित के िलए मं�ी जी सव� ��तािवत 

करवाए,ं इसके साथ ही बह��तीि�त मेडता-प�ुकर रलेवे लाइन को क� � अपने �तर से बजट जारी करके 

�वीकृित कर े।  

मारवाड़ और मेवाड़ आपस म� जड़ु जाए । प�ुकर देश का �मखु धािम�क �थान है ।  

 रामदेवरा का मेला जैसलमेर के अंदर भरता ह ैऔर तेजाजी महाराज का मेला नागौर म� भरता  

है । अगर नागौर रले लाइन बन जाती है तो िनि�त �प से बह�त बड़ा सदंेश देश के अंदर जाएगा । 



15.03.2021                                                                 1453 

 
 महोदया, नागौर िजले म� मेड़ता िसटी से खजवाना माग� पर ि�थत मेड़ता रोड क� रलेवे फाटक 

स�ंया 101 पर रलेवे ओवर ि�ज बनाया जाए । बीकानेर से नागौर होते ह�ए चे�नई क� तरफ िनयिमत 

�ेन चलाई जाए ।…(�यवधान) म� मा� एक िमनट म� अपनी बात समा� कर रहा ह� ँ।  

 मेरा रले मं�ी महोदय से आ�ह है िक हम आपको प� िलखते ह�, अभी मेर ेसे पूव� व�ा ने भी यह 

बात कही थी । आप उन प�� को रलेवे बोड�  को भेज देते ह� । हो सकता ह ैिक आपके मन म� काम करने 

क� इ�छा हो, लेिकन आप रलेवे बोड�  क� दादािगरी देिखए, उसे उस प� पर काय�वाही करके सबंिंधत 

सासंद को जवाब देना चािहए, लेिकन रलेवे बोड�  सबंिंधत सासंद के िकसी भी प� का कोई जवाब नह� 

देता ह ै। म� मं�ी जी से कहना चाह�गँा िक 99 �ितशत प�� का हमार ेपास जवाब नह� आता ह ै।  

 महोदया, म� अंत म� एक िडमाडं और क�ँगा िक भीलवाड़ा िजले के गलुाबपरुा म� मेमू कोच फै��ी 

क� �थापना क� घोषणा हो रखी है । मं�ी जी इस प�रयोजना को मूत� �प देने क� घोषणा कर� । 

…(�यवधान)   

 मं�ी जी, मेरा एक िनवेदन ह ैिक मणड्ौर-जयपरु-िद�ली जो �ेन चलती ह,ै वह बह�त परुानी �ेन 

है, वीर तेजाजी महाराज देश और राज�थान के बड़े लोक देवता ह� और उन पर िकसान� क� बह�त 

आ�था रही है, आप म�डौर ए�स�ेस �ेन का नाम बदलकर वीर तेजाजी महाराज के नाम पर रख� तो 

एक अ�छा सदंेश पूर ेदेश और �देश के अंदर जाएगा ।  

 महोदया, मेर े ससंदीय �े� नागौर के नावा िसटी रलेवे �टेशन पर �ेन स�ंया 02981/82, 

02997/98 व 04661/62 का ठहराव पनु: श�ु िकया जाए ।…(�यवधान)  

माननीय सभापित: �ी अ�ण साव जी । 

…(�यवधान) 

�ी हनमुान बेनीवाल: महोदया, बस इस कागज को पढ़ने दीिजए ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : बस बह�त हो गया । आपको बोलते ह�ए 10 िमनट का समय हो गया ह ै। 

…(�यवधान) 
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�ी हनमुान बेनीवाल: म� अपनी ला�ट िट�पणी के बाद बैठ जाता ह� ँ।…(�यवधान) म� 10 सेक� ड म� अपनी 

बात कहता ह� ँ ।…(�यवधान) �ेन नबंर 19603/19604 अजमेर-रामे�र हमसफर ए�स�ेस को 

िफरोजपरु वाया फुलेरा, कुचामन, डेगाना, लाडनू, रतनगढ़, सादलुपरु तक बढ़ाया जाए । �ेन स�ंया 

14623/24 व �ेन स�ंया 14625/26 का कुचामन पर ठहराव िकया जाए ।  

 मं�ी जी, आप िवशेष �प से िजतने भी सासंद इस पर बोले ह�, हम सब वे लोग ह� जो सदन 

चलाना भी चाहते थे । जब रले क� मह�वपूण� चचा� हो रही है तो पूरा देश आज टकटक� लगाकर लोक 

सभा क� ओर देख रहा है । आप मह�वपूण� घोषणाए ंभी उन-उन इलाक� म� कर�गे, जहा ँवा�तव म� रले 

क� बह�त बड़ी आव�यकता ह ै। आप बड़ा मन रखकर, प�-िवप� न देख� और हमारी तरफ तो िवशेष 

�यान रख� । हम पहले आपक� तरफ ही थे, थोड़ा सा हम इधर साइड म� आए ह�, आप हमारा िवशेष 

�यान रख� ।…(�यवधान) मारवाड़ के अंदर और मराठवाड़ा म� जो मागँ क� गई है, जहा ँ के आप रहने 

वाले ह� तो दोन� का िवशेष �यान रख� । आप घोषणाए ंकर� । मं�ी जी आपको बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

माननीय सभापित : बस आपक� बात हो गई । अब आप बैिठए । �ी अ�ण साव जी, आप बोिलए । 

�ी अ�ण साव (िबलासपरु): महोदया, म� रले मं�ालय क� अनदुान मागँ� के समथ�न म� बोलने के िलए 

खड़ा ह�आ ह� ँ।  

 महोदया, पहले गंदगी, बदबू, अ�यव�था, �ेन� क� लेट-लतीफ�, आए िदन बड़ी-बड़ी दघु�टनाए ं

भारतीय रले क� िनयित रही है, लेिकन वष� 2014 म� जब माननीय नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� सरकार 

बनी, तब देश और भारतीय रले क� तर�क� का रा�ता खलुा । आज पीयूष गोयल जी के स�म नेत�ृव 

म�, उनके सबल माग�दश�न म� आज भारतीय रले चौतरफा िवकास क� ओर आगे बढ़ रही है । एक तरफ 

रलेवे का आधिुनक�करण हो रहा ह,ै या�ी सिुवधाए ंबढ़ रही ह� और गंभीर दघु�टनाओ ंम� एकदम से कमी 

आई ह ै । आज भारतीय रले नए-नए क�ित�मान �थािपत कर रही ह ै । जीवन रखेा कही जाने वाली 

भारतीय रले आज देश के िवकास क� रखेा के �प म� जानी जा रही ह ै। “आ�मिनभ�र भारत” के िनमा�ण 

म� आज भारतीय रले अहम भूिमका का िनवा�ह कर रही ह ै। आज लगातार बड़े-बड़े क�ित�मान �थािपत 

हो रहे ह� । आज भारतीय रले 69,214 �ट िकलोमीटर के नेटवक�  के साथ दिुनया के चौथे बड़े रले 
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नेटवक�  के �प म� देखी जा रही है । आज या�ी प�रवहन के मामले म� दिुनया म� जापान के बाद दूसर े

नबंर पर भारत का �थान आता है । माल प�रवहन म� एक िबिलयन टन से अिधक क� �मता को हािसल 

करके आज दिुनया म� चौथे नबंर पर भारतीय रले हो गयी ह ै । आज भारतीय रले के पास 74,003 

कोचेज के साथ 60 लाख से अिधक याि�य� के बैठने क� �यव�था हो गई ह ै।  

एक लाख 50 हजार से अिधक ि�ज� का िनमा�ण आज भारतीय रले कर चकु� ह ै। भारतीय रले 

आज िजस तरह से तेजी से आगे बढ़ रही है, नेशनल रलेवे �लान क� घोषणा के साथ वष� 2030 तक 

जनता क� आव�यकताओ ंको �यान म� रखते ह�ए एक बह�त बड़ी योजना लेकर आज भारतीय रले आई 

है । म� यह कह सकता ह� ं िक आने वाले समय म� भारतीय रले देश क� जनता क� आका�ंा और 

अपे�ाओ ंपर खरा उतरने क� िदशा म� ठोस और मजबूती से काम कर रही है । 60 िमिलयन टन खा� 

पदाथ� क� लोिडंग कर और 52 िमिलयन टन से अिधक फिट�लाइजस� का लदान कर िजस तरह से 

आज भारतीय रले िकसान� क� मदद कर रही ह,ै िजस तरह से 41 माग� म� 344 िकसान रले का 

सचंालन कर एक लाख 11 हजार 718 टन प�रवहन कर िकसान� क� आमदनी दोगनुी करने का �धान 

मं�ी जी ने, माननीय मोदी जी ने जो सपना देखा है, उस सपने को साकार करने क� िदशा म� आज पीयूष 

गोयल जी के नेत�ृव म� भारतीय रले तेजी से आगे बढ़ रही ह ै। 

 आज म� आपसे कहना चाहता ह� ं िक छ�ीसगढ़ म� भी रलेवे का िवकास एवं रले सिुवधाओ ंके 

िव�तार के िलए भारतीय रले �ाथिमकता के साथ आज काम कर रही ह ै। िजस �कार से वष� 2021-

22 के बजट म� अधोसरंचना और सरं�ा सबंधंी काय� के िलए बजट म� कुल 3650 करोड़ �पये िनिध 

का आबटंन िकया है, जो अब तक का �रकाड�  है । इस वष� के बजट म� ई�ट-वे�ट डेिडकेटेड �ेट 

कॉ�रडोर क� घोषणा क� गई है । भसुावल से नागपरु होते ह�ए दनवनुी तक बनने वाला यह �ेट कॉ�रडोर 

छ�ीसगढ़ से भी होकर गजुरगेा और �े� के िवकास म� एक बड़ा योगदान करने वाला ह ै । छ�ीसगढ़ 

�देश म� वत�मान म� कुल 42,083 करोड़ �पये के 2900 िकलोमीटर के �ोजे�ट्स, योजना अनमुोदन 

तथा ि�या�यन के िविभ�न �तर� म� चल रह ेह� । इसम� 8 नई रले लाइ�स, 10 डबिलंग के काम, एक रले 

िव�तुीकरण का काय�  सि�मिलत है । 
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 आज म� आपस ेकहना चाहता ह� ं िक छ�ीसगढ़ अलग रा�य का िनमा�ण अटल जी ने िकया । 

अटल जी ने छ�ीसगढ़ के िवकास के िलए अलग रा�य का दजा� िदया और अटल जी के इस छ�ीसगढ़ 

म� िवकास क� नई पहल ह�ई । द�लीराजहरा-रावघाट नई रले लाइन, रावघाट-जगदलपरु नई रले लाइन, 

खरिसया, धरमजयगढ़ कोरबा, गेवरारोड-प��ा रोड नई रले लाइन, मंिदर हसौद-नया रायपरु के��ी नई 

रले लाइन प�रयोजना के काम� म� तेजी लाने क� आव�यकता है । म� माननीय पीयूष गोयल जी से अपे�ा 

क�ँगा िक अटल जी ने िवकास के आधार पर, िवकास क� िदशा म� िपछड़ा होने के कारण छ�ीसगढ़ 

अलग रा�य का िनमा�ण िकया । आज छ�ीसगढ़ के िवकास के िलए जो रले क� योजनाए ँहमारी सरकार 

ने बनाई ह�, इन योजनाओ ंको तेजी से आगे बढ़ाने क� आव�यकता है, तािक हम छ�ीसगढ़ को अटल 

जी के सपन� का छ�ीसगढ़ बना सके । इसी तरह से ड�गरगढ़ खैरागढ़-कवधा�-मुंगेली, कटघोरा रले 

लाइन, खरिसया-बलौदा बाजार-दगु�  एवं बरवाडीह िचरिमरी के काम� म� भी तेजी लाने क� आव�यकता 

है, तािक अटल जी का सपना साकार हो सके । 

 मेर े लोक सभा �े� के अंतग�त उसलापरु-कोटा बेलगहना, प��ा रोड, िब�हा, चकरभाठा एवं 

जयरामनगर �टेशन� म� या�ी सिुवधाओ ंक� कमी है । माननीय मं�ी जी बैठे ह�, म�ने इस सबंधं म� प� भी 

िलखा ह,ै लेिकन आज म� आपके मा�यम से सदन म� यह कहना चाहता ह� ं िक इन �टेशन� म� या�ी 

सिुवधाओ ंक� कमी ह ै। इसम� या�ी सिुवधा बढ़ाने क� कृपा कर� । 

 िबलासपरु जोन भारतीय रले का कमाऊ पूत है । अिधकतम आय देने वाला िबलासपरु जोन ह,ै 

इसिलए म� आपसे अपे�ा करता ह� ं िक िबलासपरु के नौजवान� के भी सपने साकार हो सके, उ�ह� 

रोजगार के अवसर िमले, इसिलए िबलासपरु म� एक कोच फै��ी क� �थापना हो, तािक िबलासपरु 

िवकास कर सके । मेर ेनौजवान सािथय� को रोजगार िमल सके । िबलासपरु क� एक बड़ी सम�या है, 

िजसको लेकर म� लगातार आपसे भी िमला ह�,ं रलेवे बोड�  के अिधका�रय� से भी िमला ह�ं और �यास भी 

करते ह� । 

बधुवारी म� एक बड़ा बाजार है । उस बड़े बाजार म� लगभग तीन हजार से अिधक दकुानदार 

रोजगार करते ह�, िजससे तीस हजार से अिधक प�रवार� क� आजीिवका चलती ह ै। लेिकन लंबे समय 
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से रलेवे न तो उनक� दकुान� क� लीज का नवीनीकरण कर रही ह,ै न िकराया वसूल कर रही है, न वहा ं

पर िबजली और पानी क� �यव�थाए ंकर रही ह,ै िजससे न केवल रलेवे क� आय म� कमी हो रही ह,ै आय 

�ा� नह� हो रही ह,ै बि�क लोग� म� भी नाराजगी का एक वातावरण है । म� आपसे अपे�ा करता हूॅ ंिक 

उसक� सम�या का हमेशा के िलए समाधान हो । भारतीय रले ने टीएचबी का ठेका देने का काम अभी 

�ारभं िकया है, परतं ु ठेकेदार� को �ेन म� कोई �यव�था नह� होने के कारण याि�य� के साथ-साथ 

ठेकेदार� को भी बड़ी परशेानी का सामना करना पड़ रहा ह ै । प�डरा रोड और िबलासपरु के बीच म� 

पेस�जर �ेन अभी नह� होने के कारण �े� के लोग� को बड़ी परशेानी हो रही ह ै। म� आपसे आ�ह करता 

हूॅ ंिक िबलासपरु-प�डरा रोड के बीच लोकल �ेन को �ारभं िकया जाए । 

 मेर े िम�, का�ेंस पाट� के सासंद, दीपक बैस जी बड़ी-बड़ी बात� कह रह े थे । म� इस सदन म� 

कहना चाहता हूॅ ंिक छ�ीसगढ़ क� उपे�ा, छ�ीसगढ़ को िवकास से दूर रखने का काम का�ेंस पाट� ने 

िकया था । छ�ीसगढ़ का िवकास िकसी ने िकया तो वह भारतीय जनता पाट� ने िकया । चाहे वह अलग 

छ�ीसगढ़ रा�य बनाने का मामला हो । छ�ीसगढ़ म� उ�च �यायालय बनाने का मामला हो, िबलासपरु 

म� रलेवे का जोन बनाने का मामला हो, चाहे नेशनल हाइवे का जाल िबछाने का मामला हो, यह सब 

भारतीय जनता पाट� ने िकया । आज म� आपसे कहना चाहता हूॅ ंिक िबलासपरु म�, जगदलपरु म� हवाई 

सेवा देने का काम भी िकया तो माननीय नर�� मोदी जी क� सरकार ने िकया । 

 कोरोना के काल म� वे बड़ी-बड़ी बात� बोल रहे थे । म� आपको बताना चाहता हूॅ ंिक छ�ीसगढ़ क� 

एक करोड़ 96 लाख जनता को आठ महीने का राशन देने का काम िकसी ने िकया तो वह नर�� मोदी 

जी क� सरकार ने िकया । मेरी 78 लाख बहन� को 15-15 सौ �पये उनके जन-धन खात� म� डालने का 

काम िकया तो वह मोदी जी क� सरकार ने िकया । मनरगेा के मा�यम से छ�ीसगढ़ के लाख� मजदूर� 

को रोजगार देने का काम िकया यिद िकया ह ैतो वह मोदी जी क� सरकार ने िकया । का�ेंस क� सरकार 

जब से छ�ीसगढ़ म� बनी ह,ै िवकास को अव�� करने का काम िकया ह ै । छ�ीसगढ़ क� जनता को 

कोरोना काल म� एक �पये क� भी मदद का�ेंस पाट� क� सरकार ने नह� दी है । यह म� आपसे कहना 

चाहता हूॅ ं। आज मोदी जी के माग�दश�न म� पीयूष गोयल जी के स�म नेत�ृव म� भारतीय रले िवकास क� 
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िदशा म� आगे बढ़ रही ह ै और भारत क� अथ��यव�था म� अपना भरपूर योगदान देते ह�ए देश को 

आ�मिनभ�र बनाने क� िदशा म� ले कर जा रही ह ै। 

 आपने मझेु बोलने का मौका िदया, उसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद ।  
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�ी ओम पवन राजेिनबंालकर (उ�मानाबाद): म� सरकार के स�ंान म� अपने ससंदीय �े� उ�मानाबाद 

क� कुछ सम�या रखना चाहता ह� ं और आशा करता ह� ं िक सरकार इसम� तरुतं काय�वाही कर इन 

सम�याओ ंका िनराकरण करगेी । 

वष� 2014 लोक सभा चनुाव के बाद माननीय �धानमं�ी जी ने सोलापूर –धलेु चार लाइन के 

उ�ाटन समारोह मे सोलापरु-तलुजापरु-उ�मानाबाद रलेवे माग� बनाने क� बात क� थी और आज इस 

सरकार को 7 साल हो गए ह�, यह रले माग� मंजूर तो हो गया है परतं ुइसके िलए आव�यक बजट का 

�ावधान नह� िकया गया है । इस वत�मान बजट मे इसका कोई स�ंान नह� िलया गया, िजसके कारण 

सरकार क� काफ़� फ़जीहत हो रही है । इस रले माग� को ज�द बनाने के िलये सरकार को तरुतं कार�वाई 

करनी चािहए । इस माग� का सव��ण होकर जमीन अिध�हण होना ज�री है तभी इसी रलेमाग� का आरभं 

हो सकता है । 

सोलापूर-तलुजापरु-उ�मानाबाद रलेमाग� कुल 84.9 िकमी होने के साथ ही दि�ण भारत का 

सपंक�  इसी रले माग� से होगा । पूर ेदेश से नवरा�� मे हर िदन लगभग 9 से 10 लाख भ� तलुजा भवानी 

के दश�न के िलए आते ह� । इससे तलुजापरु आने वाले ��ृालओु ंको सिुवधा होगी, यहा ँ से कना�टक, 

आं��देश तथा बाक� रा�य� म� यातायात क� सिुवधा होने के साथ ही कृिष उ�पाद को नया बाजार 

िमलेगा और उ�मानाबाद िजले के िवकास म� तथा जनसिुवधा म� इस रलेमाग� का बड़ा योगदान रहेगा 

और िपछडे िजले को म�ुय �वाह म� लाने एवं रोजगार पैदा करने म� मदद िमलेगी । 

अत: म� सरकार से उ�मीद करता ह� ँ िक इस रले माग� को ज�द पूरा करने हेत ुसोलापूर वाया 

तलुजापरु उ�मानाबाद रलेमाग� का ��य� सव��ण करने और जमीन अिधक�हण करने के िलये उिचत 

सहयोग बनाय�गे । 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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म� आशा करता ह� ँ िक उ� िवषय पर क� � सरकार सहकाय� बनाकर इस रले माग� को ज�द से 

ज�द बनाकर मझेु और मेर ेचनुावी �े� पर कृपािध�त कर ेऔर माननीय �धानमं�ी जी �ारा िकया गया 

वादा पूरा कर े।  

रले ही एक ऐसा मा�यम है जो �यापार को बढ़ा सकता है और एक �थान से दूसर े�थान तक 

हर या�ी को पह�चंा सकता है । इसी िवषय म� म� अपने ससंदीय �े� उ�मानाबाद म� रले िवकास के संबधं 

म� कुछ मागें सरकार के सम� रखना चाहता ह� ं। 

उ�मानाबाद रलेवे क� लंबाई को बढ़ाना, मालगाड़ी से आने वाला माल उतारने के िलए 

�लेटफाम� का िनमा�ण करना, यह माल सरुि�त रखने के िलए �लेटफाम� के नजदीक शेड का गड्ुस शेड 

िनमा�ण करना, सरु�ा के �ि� से रलेवे �टेशन पर सीसीटीवी कैमरा लगाना,  सरु�ा र�क� को िनय�ु 

करना, िद�यागं� के िलए आव�यक सभी सिुवधाओ ंका �ावधान होना, मिहलाओ ंके िलए आव�यक 

अलग �ती�ालय, सैिनटरी नैपिकन व�िडंग मशीन का �ावधान करना, उ�मानाबाद रलेवे �टेशन पर 

सोलरएनज� के मा�यम से िबजली क� उपल�धता और �टेशन पर ओवरि�ज का िनमा�ण करना, साथ 

ही लातूर-पणेु इंटरिसटी ए�स�ेस श�ु करना, िवरार-लातूर मुंबई �ेन के िलए जनरल बोगी क� स�ंया 

बढ़ाना आव�यक है । इसके साथ ही म� सरकार से मागं करता ह� ँिक लातूर-मुबंई एक �ेन िदन म� श�ु 

क� जाए । को�हापरु-नागपरु स�ाह म� दो बार चलने वाली �ेन का हर िदन चलना आव�यक है । नई रले 

योजना उ�मानाबाद-तलुजापरु-सोलापरु रले माग� के िनमा�ण हेत ु आिथ�क पैकेज क� ज�रत है और 

त�काल काम श�ु होना िनतातं आव�यक है । 

कलम रोड �टेशन और ढोक� रोड �टेशन पर सभी �कार क� �ेनो के िलए �टॉपेज देने क� मागं 

बह�त समय पहले से जा रही है और इसके िलए आंदोलन भी ह�ए है । अत: कलम रोड �टेशन और 

ढोक� रोड �टेशन पर सभी �कार क� �ेनो के िलए �टॉपेज देने क� कृपा कर�, िवशेषकर लातूर-मुंबई 

ए�स�ेस का तरुतं �टोपेज िदया जाए । 
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उ�मानाबाद-डोक� हाइवे पर डोक� गावं रलेवे का िसम पर सड़क या�ा के िलए ओवरि�ज क� 

अव�था, डोक� गोवध�न वाडी गावं रलेवे �ॉिसगं पर सड़क यातायात के िलए ओवरि�ज क� अव�था, 

सभी रले �ॉिसगं पो�ट, सभी आव�यक सेवाओ ंके साथ सूिचत करना आव�यक है । लातूर रोड म� 

मंिदर तक रले माग� का िनमा�ण करना आव�यक है । �टेशन पर रले गाड़ी बह�त ही ज�री है । 

वत�मान मे को�हापरु से धनबाद वाया उ�मानाबाद रले श�ु क� गई है । यह रले पहले वाया 

औरगंाबाद चलती थी, इसको वाया उ�मानाबाद करने से 4 घटें का समय बचा है और 150 िकमी का 

अंतर कम ह�आ है । साथ ही रलेवे को ईधंन मे बचत ह�ई है । इसी तरह से औरगंाबाद से चलने वाली 

रले� को उ�मानाबाद से चलाया जाए, िजससे रलेवे का ईधन बचेगा, समय क� बचत भी होगी और लोग� 

को सिुवधा िमलेगी ।           

म� सरकार का �यान, भारतीय रलेवे के �लेटफाम� पर काय�रत छोटे खान-पान लाइस�सीज़ क� 

सम�याओ ं क� ओर िदलाना चाहता ह� ँ िक लाइस�सीज़ व�डर अपने �टाल, �ाली, खोमच� पर चाय, 

शीतल पेय, पकौड़ा, समोसा, �नै�स, फल-�ूट बेचकर रात-िदन याि�य� को खान-पान सेवा, रलेवे 

�ारा िनधा��रत उिचत दर� पर उपल�ध कराते ह� । वह� रलेवे �शासन क� भी यह िज�मेदारी बनती है िक 

इनसे जड़ेु लाख� प�रवारजन� क� रोज़ी-रोटी व उिचत रहन-सहन �तर को बनाए रखने के िलए कारगर 

कदम उठाए जाय� । 

कोिवड-19 महामारी के कारण सभी �यापारी वग� �भािवत ह�ये ह�, जो समय के साथ-साथ 

सरकार �ारा उठाए गये कदम� से राहत पा गये ह�, पर�त ुलाइस�सीज़ वै�डर� का म�ुा रले �शासन के 

नीितगत फैसल� से जड़ुा ह�आ है । इसम� कुछ बदलाव लाकर व सधुार ेगये िनयम कानून लागू करके, 

रले �शासन �ारा खान-पान लाइस�सीज़वै�डर� को जीवन यापन करने हेत ुराहत दी जानी चािहए । 

इस स�ब�ध म� अिखल भारतीय रलेवे खान-पान लाइस�सीज़ वैलफेयर ऐसोिसएशन �ारा रले 

मं�ालय को समय-समय पर Memorandum िदए गए ह� । मझेु भी Memorandum क� एक �ित 
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ऐसोिसएशन से �ा� ह�ई है । म� माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ँगा िक �वयं �यान देकर सम�याओ ंका 

समाधान करने क� कृपा कर� । 

रले मं�ालय �ारा (माननीय उ�चतम �यायालय के िनद�श� को स�ंान म� लेते ह�ए) कापरिेटव 

सोसायटीज़ पाट�नरिशप फम�, िह�दू सयं�ु प�रवार� के खान-पान लाइस�स� के समयब� नवीनीकरण 

क� सहमित �कट करते ह�ए जोनल रले� को िनद�श जारी िकये ह� । 

अिखल भारतीय रलेवे खान-पान लाइस�सीज वैलफेयर एसोिसएशन (पजंी.) के मामले म� 

माननीय सव��च �यायालय ने �थगन आदेश के साथ माननीय उ�च �यायालय को �थानातंरण कर 

िदया था । माननीय िद�ली उ�च �यायालय ने एसोिसएशन क� �रट पर �थगन आदेश जारी िकया था, 

जो िक अभी तक िवचाराधीन है, िजसम� एसोिसएशन ने अपने सद�य� क� जीिवका बचाने हेत ु�यि�गत 

(�ो�ाइटरिशप) लाइस�सधारी के लाइस�स के नवीनीकरण एवं खान-पान नीित 2017 तथा प�रप� 

स�ंया 22/17 से होने वाले भेदभाव को समा� करने हेत ु�यायालय क� शरण ली ह�ई है । 

सरकार से अनरुोध है िक सरकार को एसोिसएशन के �ितिनिधय� से बात-चीत कर मामले को 

�यायालय के बाहर सलझाने के िलए कदम उठा कर एकल वग� (�ो�ाइटर) को राहत देने के साथ-साथ 

अ�य वग� के बीच असमानता को दूर िकया जा सकेगा । 

रलेवे क� खान-पान नीित 2017 म�, रलेवे खान-पान लाइस�स धारक क� मृ�य ु हो जाने पर 

उसके कानूनी वा�रस के नाम लाइस�स �थाना�त�रत कर िदये जाने का �ावधान है । पर�त ुकानूनी 

वा�रस के नाम का नोिमनेशन लाइस�सी के जीवत रहते ही दज� कराने का �ावधान नह� होने के कारण 

�शासिनक �तर पर कानूनी काय�वाही एवं �ि�या के चलते वा�रस द�तर� के च�कर लगाता रहता है 

और लाइस�स ह�तातंरण म� महीन�-महीन� का समय लगता है । अतः नोिमनेशन िकया जाना आव�यक 

होना चािहए । 

म� मं�ी जी का �यान िदलाना चाह�गँा िक अनेक� लाइस�स ह�तातंरण के मामले िविभ�न म�डल� 

पर (खासतौर पर िद�ली म�डल म�) ल�बे समय से लि�बत ह� और वा�रस व उनका प�रवार, िबना आय 
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साधन� के क�मय जीिवका चला रहा है । इन सभी लि�बत मामल� को अिवल�ब स�ंान म� लेना 

आव�यक है । 

म� मं�ी जी से अनरुोध करना चाहता िक जैसा िक वह जानते ह� िक �लेटफाम� पर काय�रत वै�डर 

बह�त ही छोटे �तर के दकुानदार ह� । वे अपनी रोजी-रोटी अज�न हेत ु24 घटें याि�य� क� त�परता से 

सेवा करते ह� । �टाल, �ािलय� पर उपल�ध टेक-अवे (Takeaway) सेवा व खोमच� से याि�य� को 

कोच� म� दो-चार िमनट के हा�ट पर गमा�-गम� खा� पदाथ� क� सेवा �दान क� जाती है । इस वग� के 

वै�डर� के िलए न तो जी.एस.टी. थोपना उिचत है और न ही यह �यवहा�रक �प से स�भव है । वै�डर 

जी.एस.टी. भगुतान करके क�चा माल खरीदते ह�, पर�त ु रलेवे �ारा िनधा��रत मू�य� पर याि�य� से 

जी.एस.टी. वसूल नह� होता है । अतः दोहरी मार स ेबचाने हेत ुइन पर जी.एस.टी. समा� िकया जाए । 

रलेवे �ारा �ेश �ूट/�ेश �ूट जूस लाइस�सीज़ को कोिवड-19 म� राहत दनेे के िलए पै�ड 

आइटम बेचने क� अनमुित गत अग�त माह म� ही दे दी गई थी, पर�त ुिविभ�न रले म�डल� �ारा रले 

नीर इ�यािद क� िब�� क� अनमुित �टाल, �ाली एवं खोमच� के मा�यम से अभी तक नह� दी गई ह ै। 

 रलेवे क� खान-पान नीित म� ि�थर इकाईय� म� िनिवदा �वीकार नह� है, �योिक यह लाभ पर 

आधा�रत है, जनिहत के िलए नह� । अतः मेरा सझाव है िक कम से कम ि�थर इकाईय� को िनिवदा 

�ि�या के तहत नह� रखा जाना चािहए । 

मेरा यह भी मत है िक कैट�रगं पािलसी 2010 म� चल रही याि�य� के िलए अ�छे और स�ते 

खानपान नीित के नए मसौदे को बहाल िकया जाए । 

म� सरकार से परुजोर अनरुोध करता ह� ँ िक गरीब खान-पान एकल / अ�य (Individual / 

Others) लाइस�सीज़ क� सम�याओ ंको ऐसोिसएशन �ारा सरकार को �ेिषत िकया गया है, उस पर 

ग�भीरता पूव�क िवचार कर समाधान कर े। इससे सरकार क� �शसंा होगी तथा एक समान नीित बनाने 

से भेद-भाव पूण� नीित समा� होगी । 

ध�यवाद 
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�ी कृपाल बालाजी तमुाने (रामटेक): सभापित महोदया, आपने मझेु रलेवे क� अनदुान क� मागं� क� चचा�  

म� भाग लेने का अवसर िदया, इसके िलए म� आपका ध�यवाद करता हूॅ ं। 

 भारत के िवकास म� रले का योगदान काफ� मह�वपूण� ह ै। यातायात का एक सबसे िव�सनीय 

मा�यम होने के कारण गरीब हो या अमीर हो, सारी जनता रले के ऊपर िनभ�र होती ह ै। 

 मेर ेरामटेक ससंदीय �े� और नागपरु िजले क� कुछ सम�याए ंम� आपके मा�यम से आदरणीय 

पीयूष गोयल साहब क� ओर रखना चाहता हूॅ ं।  

 महोदया, सन ्2018 के रलेवे बजट म� रामटेक-खापा रलेवे लाइन के सव��ण क� घोषणा बजट 

म� क� गई थी । उसके बाद आज ढाई-तीन साल होने आ रहे ह� । इसके ऊपर �या काम ह�आ, िकतना 

काम ह�आ, इसके बारे म� अभी कोई जानकारी बाहर आ नह� रही ह ै।  

 महोदया, म� आपके मा�यम से आदरणीय मं�ी महोदय से िवनती करता ह�ं िक रामटेक-खापा रले 

लाइन का काय� होना बह�त ज�री है �य�िक वहा ं‘मॉइल’ का म�गनीज और इसी तरह से ड��यू.सी.एल. 

क� खदान� होने से इस लाइन क� सारी �यव�था हो सकती है ।  

 महोदया, हमार ेयहा ं नागपरु-नागभीड़ नैरो गेज रले लाइन �वतं�ता के समय से चला करती   

थी । पीयूष जी को म� ध�यवाद भी देता ह� ंिक पाचँ साल घूमने के बाद उ�ह�ने उसे िपछली लोक सभा म� 

मंजूर भी कराया था, लेिकन आज उसके ऊपर जो काम हो रहा है, यह तो रा�य सरकार, के�� सरकार 

और रले मं�ालय, के�� सरकार के �वायंट वे�चर का काम है । जो �पीड उसम� आनी चािहए, वह नह� 

है । उसम� कॉ��ै�टस� को तो एक साल का समय िदया गया है, लेिकन इस एक साल का समय तो 

कोरोना म� ही चला गया । लेिकन, उसके बाद उसम� जो भी िद�कत� आ रही ह�, अगर आपने उसम� 

�यि�गत �तर पर रलेवे बोड�  म� एकाध मीिटंग क� तो मझेु लगता ह ैिक वह काम ए�सपेडाइट हो पाएगा 

और नागपरु-नागभीड़ रले लाइन का काम पूरा हो पाएगा, िजससे िक नागपरु से सीधा गढ़िचरौली, जो 

हमारा �ाइबल ए�रया है, उसको जोड़ा जा सकता है । 

 महोदया, नागपरु से म�ुबई के िलए सेवा�ाम ए�स�ेस चलती है । मेरा ससंदीय �े� रामटेक भी 

नागपरु का �ामीण �े� होता ह ै। माननीय मं�ी जी से मेरी मागं ह ैिक अगर इस सेवा�ाम ए�स�ेस को 
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हमने रामटेक तक ए�सट�ड िकया, अगर उसे हमने रामटेक से रोज चलाया तो जो कामठी-रामटेक-

क�हान का लोड है, िजसम� सार ेलोग� को 60 िकलोमीटर नागपरु आना होता है और िफर वहा ंसे गाड़ी 

पकड़नी होती ह ैतो म�ुबई जाने वाल� को इस �ेन के कारण सिुवधा हो जाएगी । अगर इस सेवा�ाम 

ए�स�ेस का िव�तार वहा ंतक ह�आ तो वहा ंका काम बह�त सचुा� �प से चल पाएगा ।  

 उसी तरह, बटुीबोरी के एक �वलंत म�ेु के बार े म� बताना चाहता ह� ं । शायद इस िवषय पर 

माननीय मं�ी महोदय ज�दी से कुछ आदेश भी द� । वहा ंपर रलेवे साइिडंग है । आपको मालूम है िक 

वहा ंबह�त बड़ा फाइव-�टार इंडि��यल ए�रया ह ै। वहा ंक� पॉपलेुशन आज डेढ़ से दो लाख हो चकु� है 

�य�िक वहा ंबड़ी-बड़ी इंड��ीज आ रही ह� । वहा ंक� जो रलेवे साइिडंग है, वह आज क� तारीख म� गावं 

के अ�दर, शहर के अ�दर आ गई ह� । उसके बाजू म� �कूल ह ै। वहा ंपर बड़े-बड़े �क चलते ह� । वहां दो 

बार ए�सीड�ट्स भी हो चकेु ह� । अगर रलेवे साइिडंग को आगे-पीछे कर सकते ह� तो उसके बार ेम� हम� 

सोचना चािहए । उसी �कार, यहा ंपर बटुीबोरी म� कुछ मह�वपूण� �ेन� के �टॉपेज देने क� भी ज�रत है । 

हम सपुरफा�ट �े�स क� �टॉपेजेज नह� मागंते ह�, लेिकन जो पैस�जर �े�स ह�, जैसे जबलपरु-अमरावती 

सपुरफा�ट ए�स�ेस है, ग�िदया-को�हापरु महारा�� ए�स�ेस ह,ै नागपरु-म�ुबई सेवा�ाम ए�स�ेस है, 

हैदराबाद-िनज़ाम�ुीन ए�स�ेस ह,ै ऐसी जो �ेन� ह�, अगर इनक� वहा ं�टॉपेजेज दी जाए तो वहा ंके लोग� 

को काफ� सिुवधा होगी । 

 उसी तरह, अमरावती से म�ुबई एक �ेन चलती ह ै । आप जानते ह� िक नागपरु से लेकर अगर 

हम नरखेड जाते ह� तो हम� 150 िकलोमीटर जाना पड़ता है । अमरावती से म�ुबई तक जाने वाली जो 

�ेन ह,ै अगर उसे नरखेड तक ए�सट�ड कर द� तो नागपरु िजले के सभी लोग� को नागपरु शहर आने के 

बजाए, 150 िकलोमीटर दूर नागपरु आकर िफर �ेन पकड़ने का जो मामला होता ह,ै वह �क जाएगा 

और वहा ं के लोग� को काफ� सिुवधा होगी । इस िवषय पर आप ज�र िवचार कर�गे, ऐसी म� �ाथ�ना 

करता ह� ं। 
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�ी राह�ल क�वा ं(च�ु): म� �धानमं�ी �ी नर�� मोदी जी और िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीतारमण जी 

को इन किठन समय म� बजट पेश करने पर हािद�क बधाई देता ह� ं। बजट को इस तरह से ��ततु िकया 

गया िजससे भारत के आम आदमी को लाभ होने क� सभंावना है । आज इस िवकट समय म� देश को 

एक ऐसी योजना क� आव�यकता है जो �यापक हो एवं देश के हर नाग�रक को आिथ�क �प से सबंल 

�दान कर� । COVID ने हम� िसखाया है िक रलेवे का काय� देश के िलए िकतना मह�वपूण� ह� और िकसी 

को इसे अनदेखा नह� करना चािहए �य�िक यह हमारी भारतीय अथ��यव�था के �मखु �तंभ� म� से एक 

है । रलेवे क� आधारभूत सरंचना का मजबूत होना देश क� अथ��यव�था को बनाए रखने वाले त�व� म� 

से एक है । 

भारतीय रलेवे पूर े िन�न और उ�च म�यम वग�य �े�ीय के यातायात के िलए एक मह�वपूण� 

भूिमका िनभाता है । यह भारत म� �चिलत या�ा साधन� के बीच प�रवहन का सबसे िकफायती साधन  

है । 1853 से भारत म� मामूली श�ुआत के साथ, भारतीय रलेवे आज दशे के सामािजक-आिथ�क 

िवकास के म�ुय वाहन के �प म� उभरा है । भारतीय रलेवे एक �म गहन उ�ोग है िजसम� 13.6 लाख 

से अिधक कम�चारी काय�रत ह� । भारतीय रलेवे भारत म� सबसे बड़े रोजगार �दाताओ ंम� से एक है । 

रोजगार सजृन भारत म� िवकास योजना के मह�वपूण� उ�े�य� म� से एक रहा है । भारतीय रलेवे रोजगार 

सजृन म� मह�वपूण� योगदान दे रहा है । 

सड़क प�रवहन क� तलुना म� रले प�रवहन म� कई अनकूुल िवशेषताए ंह� । यह सड़क क� तलुना 

म� छह गनुा अिधक ऊजा� कुशल और चार गनुा अिधक िकफायती है । रले म� पया�वरणीय �ित या �रण 

के मामले म� सामािजक लागत काफ� कम है । यातायात के तलुनीय �तर� के िलए सड़क क� तलुना म� 

रले िनमा�ण लागत लगभग छह गनुा कम है । यह एकमा� �मखु प�रवहन मोड है जो �ाथिमक ऊजा� के 

िकसी भी �प का उपयोग करने म� स�म है । 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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िव� मं�ी िनम�ला सीतारमण ने रलेवे के िलए 1.10 लाख करोड़ �पये क� �रकॉड�  रािश क� 

घोषणा क�, िजसम� से 1.07 लाख करोड़ �पये पूजंीगत �यय के िलए ह� । बजट 2021-22 को पेश करते 

ह�ए, सीतारमण ने कोरोनो वायरस लॉकडाउन के दौरान देश भर म� आव�यक सामान� के प�रवहन के 

िलए रलेवे �ारा �दान क� गई सेवाओ ंक� सराहना क� । 

भारतीय रलेवे ने भारत के िलए 2030 के िलए एक रा��ीय रले योजना तैयार क� है । यह 

योजना 2030 तक भिव�य के िलए तैयार रलेवे �णाली बनाने क� है, जो उ�ोग के िलए लॉिजि�टक 

लागत को कम करके मेक इन इंिडया को स�म करने क� रणनीित के मूल म� है । यह उ�मीद क� जा रही 

थी िक पूव� और पि�मी डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर (EDFC और WDFC) जून 2022 तक चालू हो 

जाएगें । िन�निलिखत अित�र� पहल भी ��तािवत ह� । ईडीएफसी पर 263 िकलोमीटर के सोननगर-

गोमो खंड को इस साल ही पीपीपी मोड म� िलया जाएगा । 274.3 िकमी के गोमो-दनकुनी खंड को भी 

शी� ही लघ ु उ�रािधकार म� िलया जाएगा । िव� मं�ी ने कहा िक रलेवे भिव�य म� समिप�त �ेट 

कॉ�रडोर प�रयोजनाओ ं- खड़गपरु से िवजयवाड़ा तक ई�ट को�ट कॉ�रडोर, भसुावल से खड़गपरु से 

दनकुनी और इटारसी से िवजयवाड़ा तक नॉथ�-साउथ कॉ�रडोर का िनमा�ण करगेा । पहले चरण म� 

िव�ततृ प�रयोजना �रपोट�  क� जाएगी । 

िपछले कुछ वष� म� िकए गए सरु�ा उपाय� के प�रणाम सामने आए ह� । इस �यास को और 

मजबूत करने के िलए उ�च घन�व नेटवक�  और अ�यिधक उपयोग िकए गए नेटवक�  माग� को �वदेशी 

�प से िडज़ाइन क� गई �वचािलत �ेन ट�कर �णाली �दान क� जाएगी जो मानव �िुट के कारण �ेन 

क� िमलीभगत को समा� करती है । इसके अलावा COVID-19 स�ंमण को �यान म� रखते ह�ए उिचत 

उ�च सरु�ा और �व�छता होनी चािहए और यह भी िक िजन �थान� पर रलेवे �णाली का अभाव है, 

उ�ह� पनुग� िठत िकया जाना चािहए और उिचत बिुनयादी ढाचें के साथ �थािपत िकया जाना चािहए । 

मेर े लोक सभा �े� म� िपछले पाचं साल� म� रलेवे के �े� म� अनेक बेहतरीन काय� ह�ए ह� । 

सादलुपरु – हनमुानगढ़ खंड, रतनगढ़ – सरदारशहर खंड व च�ु – जयपरु खडं के आमान प�रवत�न का 
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काय� पूण� िकया जा चकुा ह� । साथ ही च�ु लोकसभा �े� से गजुरने वाले ��येक रले माग� को 

िव�तुीकृत िकये जाने हेतु सरकार �ारा 721 करोड़ �पये का �ावधान िकया और इसका काय� ती� 

गित से आगे बढ़ रहा ह� । मझेु यह बताते ह�ए बह�त ही खशुी हो रही ह� िक रवेाड़ी से च�ु खंड पर 

िव�तुीकरण काय� भी पूण� हो चूका ह� व सीआरएस का काय� भी पूरा हो चकुा ह� । 

इस बजट म� चौक�दार िवहीन सभी समपार� को समा� करने क� घोषणा क� गई है, जहा ंसमपार 

नह� है, वहा ंक� ि�थित �या होगी, यह एक िवचारणीय �� है । बीकानेर-िद�ली रले लाइन का िनमा�ण 

100 वष� पूव� िकया गया था, उस समय मानवरिहत/मानवसिहत रले समपार क� मागं नह� ह�आ करती 

थी, इस रले लाइन पर िवशेष �प से मेर ेससंदीय �े� चू� म� इनका भारी अभाव है, 5 से 10 िक.मी. 

तक एक भी रलेवे �ोिसगं नह� है, जबिक अ�य �े� म� ��येक 1 िक.मी. पर रलेवे �ोिसगं ह ै । इसके 

अभाव म� सैकड़� वष� के �ामीण रा�ते एक गावँ से दूसर ेगावं व खेत� म� जाने के रा�ते ब�द हो गए । 

भारी वाहन� क� बात तो छोिड़ये, िकसान अपने खेत� म� उंटगाड़ा तक नह� ले जा पा रहा है, िकसान 

अपना खेत छोड़ नह� सकता, रलेवे �ोिसगं के अभाव म� खेत व गावं� म� जा नह� पा रहा है । जबरन 

उ�ह� अनिधकृत �प से रलेलाइन को पार करना पड़ रहा है । हमेशा उनके जीवन को खतरा बना रहता 

है । लोहा�-रतनगढ, सादलुपरु-हनमुानगढ, सादलुपरु-झू�पा, रतनगढ-सरदारशहर, रतनगढ-डेगाना 

ख�ड पर काफ� ऐसे गावं है, जहा ंगावं का दूसर ेगावं से व खेत� से स�पक�  टूट गया है । यहा ंरले अ�डर 

ि�ज का िनमा�ण िकया जाए । रले अ�डर ि�ज िनमा�ण के िलए रले मं�ालय को अपनी नीित को बदलना 

होगा । रा�य सरकार� के पास इनके िनमा�ण के िलए धन ही नह� है व रा�य सरकार �ारा अंडर ि�ज हेत ु

बजट घोषणा के बाद भी जारी नह� िकया जा रहा ह� । इनका िनमा�ण रलेवे को करना चािहए । मेर े�े� म� 

यह एक िवकट सकंट पैदा हो गया है । जब तक इन माग� पर रले अ�डर ि�ज का िनमा�ण नह� होगा तब 

तक रलेवे का सरु�ा का िवजन कैसे पूरा होगा । मेरा सरकार से अनरुोध है िक मेर ेलोकसभा �े� म� 

RUB का िनमा�ण करवाया जाए । रवेाड़ी – सादलुपरु खंड पर KM No. 199/5-6 (गगुलवा, बेवड, 

भे�सली), 204/6-7 (भोजाण - सरदारपरुा), 229/4-5 (ल�बोर – गगोर), NH 52 - जयप�ुरया प�ा, 
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257/4-5 (िसरसला हा�ट �टेशन), 302/1-2 (मोलीसर छोटा, सरुतपरुा, सेहला), 340/7-8 

(राजलदेसर – रतनगढ़) सादलुपरु हनमुानगढ़ खंड पर 68/7-8 (नरहडीया मोह�ला, सादलुपरु), 

166/4-5 (पहाड़सर-ढढाल),154/4-5 (ढ़ीगारला), 115/1-2 (भादरा �टेशन) िहसार सादलुपरु खंड 

पर 58/7-8 (NH 52 - लटुाना पूण�) आिद �थान� पर RUB िनमा�ण करवाया जावे । 

मेर े लोकसभा �े� के आमजन �ारा िपछले काफ� समय से रतनगढ-फतेहपरु, सरदारशहर-

हनमुानगढ़, गजिसहंपरु- सरदारशहर-तारानगर- राजगढ, सीकर - नोखा माग� पर नई रले लाइन डाले 

जाने हेत ुमागं क� जा रही ह� । पूव�  बजट म� इन माग� के सव� िकये जाने हेत ुकाफ� बार घोषणा भी क� गई 

है, लेिकन हर बार नेगेिटव ROR बताकर इन माग� पर लाइन डाले जाने से रलेवे �ारा मना कर िदया 

जाता ह� । मेरा सरकार से अनरुोध है िक उ� सभी माग� �े� क� आव�यकता को देखते ह�ए अ�यंत ही 

आव�यक ह� । ये माग� आिथ�क व साम�रक �ि� से भी अ�यंत आव�यक ह� । मेरा अनरुोध है िक सरकार 

�ारा ऐसे माग� को या�ी सिुवधा के िव�तार को देखते ह�ए नेगेिटव ROR क� ि�थित म� भी लाइन डाले 

जाने का काय� िकया जाए तािक याि�य� को सिुवधा िमल सके । इसी �कार म� सरकार से अनरुोध 

करता ह� ँिक िजस तरह से िद�ली को बीकानेर व च�ु से जोड़ने वाली सभी गािड़या ँरवेाड़ी होकर आती 

ह� इस माग� पर अ�यिधक �ैिफक होने क� वजह से नई गािड़य� के सचंालन म� सरकार को परशेानी का 

सामना करना पड़ रहा ह� । मेरा इस मामले म� सझुाव है िक च�ु से फ�खनगर तक वाया िपलानी 

लोहा� होते ह�ए यिद नई रले लाइन डाली जाती है तो यह एक alternate �ट के तौर पर िवकिसत 

होगा व िद�ली के िलए गािड़या ंचलाने म� सिुवधा होगी । अतः इस माग� का सव� भी करवाया जाए । इसी 

�कार िहसार – भादरा नई रले के िलए सव� िकया जाए, साम�रक �ि� से यह �े� अ�य�त मह�वपूण� है । 

इसके साथ-साथ रलेवे �टेशन के आधिुनक�करण के तहत भी बजट का आवंटन िकया जाए 

और catagory B व C �ेणी के �टेशन� पर भी आधिुनक सिुवधाए ं उपल�ध करवाई जाए । मेर े

लोकसभा �े� के अंतग�त आने वाला सजुानगढ़ �टेशन एक बह�त ही मह�वपूण� �टेशन है, देश भर से 

या�ी सालासर बालाजी के दश�न करने हेत ुयहा ँआते ह� । सालासर धािम�क आ�था का एक बह�त ही 
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म�ुय क� � है और हर वष� लाख� क� तादाद म� या�ी यहा ँपह�चँते ह� । सजुानगढ़ �टेशन काफ� परुाना है व 

�टेशन काफ� नीचा भी हो गया है । मेरा सरकार से अनरुोध ह� िक सालासर बालाजी जैसे मह�वपूण� 

�थान को देखते ह�ए सजुानगढ़ �टेशन का पूण� िनमा�ण िफर से करते ह�ए इसे आधिुनक सिुवधाओ ंसे 

ससुि�जत िकया जाए । इसके साथ-साथ मेर ेलोकसभा �े� पिड़हारा, छापर और नोहर �टेशन भी �े� 

के मह�वपूण� �टेशन ह� लेिकन इनक� ऊंचाई अभी भी मीटरगेज के अनसुार ही छोटी ह�, अतः 

नवीनीकरण काय��म के तहत इन �टेशन� को लेते ह�ए इनक� ऊंचाई उठाने का काय� िकया जाए । 

िपछले काफ� से मेर ेलोकसभा �े� के नाग�रक� �ारा मागं क� जा रही ह� िक category B व C �ेणी के 

�टेशन पर भी रले कोच िड��ले िस�टम लगाया जाए । मेरा सरकार से अनरुोध है िक मेर ेलोकसभा �े� 

के च�ु, सादलुपरु, रतनगढ़, सजुानगढ़, नोहर व भादरा म� रले कोच िड��ले िस�टम लगाये जाए । 

मेर े लोकसभा �े� म� िनयिमत �प से अनेक गािड़य� का सचंालन िकया जा रहा ह� । या�ी 

सिुवधाओ ंको देखते ह�ए कुछ गािड़य� को चलाया जाना �े� के िलए अ�यंत ही आव�यक है । जोधपरु-

िद�ली सराय रोिह�ला वाया रतनगढ़ गाड़ी स.ं 22481/82 का िव�तार ह�र�ार तक िकया जाए । 

जैसलमेर-हावड़ा, बा��ा-ज�मू तवी वाया रतनगढ, िववेक ए�स�ेस, बा��ा-िहसार सा�ािहक गािड़य� को 

स�ाह म� तीन-तीन िदन िकया जाए । बीकानेर ह�र�ार वाया रतनगढ गाड़ी का सचंालन िकया जाए । 

सादलुपरु हनमुानगढ़ खंड का काय� पूण� ह�ए चार वष� से अिधक का समय बीत चकुा है लेिकन 

अभी तक इस माग� पर ए�स�ेस गािड़य� का बह�त ही कम सचंालन िकया जा रहा है । मेरा सरकार से 

अनरुोध है िक हनमुानगढ़ से िद�ली, �ीगंगानगर से जयपरु, �ीगंगानगर से जोधपरु व �ीगंगानगर से 

बीकानेर तक इंटरिसटी गािड़य� का सचंालन िकया जाए तािक �े� के याि�य� को फायदा िमल सक�  । 

अंत म� म� माननीय िव� म�ंी जी व माननीय �धानमं�ी जी का ध�यवाद �ािपत करता ह� ँऔर 

�े� क� जनता क� तरफ से आभार �य� करता ह� ँ। 
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�ी पी. पी. चौधरी (पाली): कोिवड महामारी के दौरान रलेवे �ारा िकये गए �यास� को भूलाया नह� जा 

सकता । रले �ारा देश के अलग-अलग िह�स� से मजदूर� को अपने घर� तक पह�चाने के साथ-साथ 

िकसान� क� उपज को देशभर म� पह�चाने के िलए �पेशल रले/िकसान रले� का सचंालन िकया गया ।  

म� सदन को बताना चाह�गंा िक �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी के नेत�ृव रलेवे ने अपने इ�टरनल 

�रसोस� के मा�यम से राज�व खच� को कम करने के साथ-साथ पूजंीगत खच� को बढ़ाने का काय� िकया 

है । इस वष� रलेवे के िलए आवंिटत बजट म� पूजंीगत �यय के िपछले वष� के मकुाबले 53 �ितशत अिधक 

है । कोिवड के समय रलेवे घाटे म� तालमेल के िलए लगभग 80 हजार कराड़ का लोन रलेवे �ारा लेकर 

रलेवे म� िवकास क� र�तार को बरकरार रखा गया । बीते वष� ने रले मं�ालय �ारा जारी आई.पी.ओ. म� 

भी आमजन क� अित �ची देखने को िमली । 

अब रलेवे म� दूरगामी प�रणाम� को देखते ह�ए रलेवे �लान-2030 बनाया गया है । वष� 2019-20 

से 2021-22 के बजट म� आमदनी म� 10 �ितशत बढ़ौ�री का आकलन िकया गया है । 

अनदुान क� मागं� पर चचा� के साथ-साथ मै ससंदीय �े� पाली के रले मं�ालय से स�बि�धत 

�मखु मागं� के बार ेम� भी सदन के मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से अनरुोध करना चाह�गा ं। 

क�टेनर िडपो व म�टी मॉडल लॉिजि�टक पाक�  

म� सरकार का �यान मारवाड़ ज�ंशन क� ओर आकिष�त करते ह�ए बताना चाह�गंा िक उ� 

�टेशन पर क�टेनर िडपो व म�टी मॉडल लॉिजि�टक पाक�  �थािपत करने क� अपार स�भावनाए है । 

पि�मी राज�थान म� डी.एफ.सी. प�रयोजना के िलए मारवाड़ ज�ंशन अहम भूिमका िनभा सकता है । 

उ� �टेशन से रा��ीय राजमाग� स�ंया 162 क� दूरी मा� 10 िकमी है । रा��ीय राजमाग� स�ंया 162 

िद�ली से अहमदाबाद के रा�ते म�ुबई को जाता है । इस राजमाग� के मा�यम से पाली सिहत जोधपरु, 

जैसलमेर, बीकानेर, नागौर, बाड़मेर िजल� से सड़क व रले �ारा माल वाहन/क�टेनर आसानी से 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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मारवाड़ ज�ंशन पह�चं सकते ह� । पि�मी राज�थान के पाली, जोधपरु, राजसम�द, बाड़मेर व अजमेर 

(िकशनगढ़) िजल� से �ितिदन हजार� क� स�ंया म� खिनज, पी.ओ.एल., उव�रक, नमक, सीमे�ट, 

कोयला, लोहा, �टील, म�हदी, कपड़ा और खा�ा�न पदाथ� का टासंपोट�  िकया जाता है । सव� िविदत है 

िक जोधपरु से बह�त अिधक मा�ा म� है�डी�ा�ट का िनया�त होता है, जो िक लगभग 5000 करोड़ 

�ितवष� से अिधक है । इसके अित�र� पि�मी राज�थान म� दज�न� सीमे�ट फेि��य� के साथ-साथ यहा ँ

के िकसान� को भी क�टेनर िडपो व लॉजीि�टक पाक�  �थािपत होने से फायदा िमल सकेगा । 

म� सरकार को यह भी बताना चाह�गंा िक मारवाड़ ज�ंशन के िनकट हजार� एकड़ सरकारी भूिम 

उपल�ध है िजसे िबना अवा� िकये क�टेनर िडपो व म�टी मॉडल लॉिजि�टक पाक�  �थािपत करने हेतु 

आवंटन कराया जा सकता है । मझेु पूण� िव�ास है यिद मारवाड़ ज�ं� पर क�टेनर िडपो व म�टी मॉडल 

लॉिजि�टक पाक�  �थािपत िकये जाते ह�, तो रलेवे के साथ-साथ यहा ंके उ�ोग� को भी बढ़ावा िमलेगा । 

वत�मान म� पि�मी डेडीकेटेड �ेट कॉरीडोर प�रयोजना अ�तग�त महारा�� म� दो, गजुराज म� तीन 

व राज�थान म� मा� एक ही लॉिजि�टक पाक�  ��तािवत है, जबिक प�रयोजना क� �ि� एवं राज�थान 

क� भौगोिलक ि�थती दोन� के अनसुार ही �े�फल म� राज�थान सबसे बड़ा है । 

अतः मेरा अनरुोध है िक पि�मी राज�थान के िवकास के िलए पि�मी डेडीकेटेड �ेट कॉरीडोर 

प�रयोजना के अत�तग�त मारवाड़ ज�ंशन �टेशन पर क�टेनर िडपो व म�टी मॉडल लॉिजि�टक पाक�  

�थािपत करनक� कृपा कर� । 

जयपरु-जोधपुर रा��ीय राजमाग� स�ंया-25 पर �ाम भावी म� ��तािवत रलेवे अ�डर ि�ज को डबल लेन 

व शैड से कवर य�ु बनाने हेत ु

म� माननीय रले मं�ी जी से अनरुोध करते ह�ए बताना चाह�गा ंिक पाली लोकसभा �े� से होकर 

गजुरने जयपरु-जोधपरु रा��ीय राजमाग� स�ंया-25 पर �ाम-भावी म� रलेवे अ�डर ि�ज बनना ��तािवत 

है । जनिहत म� उ� रलेवे ि�ज को िसगंल के �थान पर डबल लेन (आने व जाने के िलए अलग-अलग) 

बनाया जाना व शैड से कवर करना उिचत होगा । 
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भावी �ाम के लगभग सभी िनवािसय� के खेत रले लाईन के दूसरी ओर होने से अिधकाशं टे�टर 

व खेती म� काम आने वाली मशीन� एवं वाहन� को रले लाईन के नीचे से ��तािवत अ�डर पास से 

गजुरना होगा । �े�टर� मे फसल एवं घास आदी भरी होने क� ि�थती म� आमने-सामने आ जाने पर 

काफ� किठनाई एवं �ेिफक जाम का सामना करना पड़ेगा । 

इसके अित�र� यहा ँबने अिधकाशं अ�डर ि�ज� म� वषा� के समय जलभराव क� ि�थती उ�प�न 

हो जाती है । भावी �ाम म� भू-जल �तर ऊपर होने से ऐसी ि�थती बनी ही रहेगी । इस सम�या से 

िनजात पाने के िलए ��तािवत अ�डर पास को शैड़ लगाकर कवर करना आव�यक है । 

अ�त म� मेरा माननीय रले मं�ी जी से अनरुोध है िक जयपरु-जोधपुर रा��ीय राजमाग� स�ंया-25 

पर �ाम भावी म� ��तािवत रलेवे अ�डर ि�ज को डबल लेन व शैड से कवर य�ु बनाने स�ब�धी िनद�श 

अिधका�रय� को देने क� कृपा कर� ।  

जवंाई बाधं �टेशन पर रकै पॉइ�ट �वीकृत करने हेत ु 

म� माननीय रले मं�ी जी से अनरुोध करते ह�ए बताना चाह�गा ंिक मेर ेससंदीय �े� पाली के �मखु 

�टेशन� म� से एक जवंाई बाधं �टेशन है । समेुरपरु शहर क� आबादी 50000 से अिधक है व सटे ह�ए 

िशवगंज शहर क� आबादी 35000 से अिधक है और अगर आस-पास के �ामीण �े�� क� भी बात कर े

तो जवंाई बाधं �टेशन के आस-पास के �े� म� लगभग 4 लाख लोग िनवास करते ह� । 

समेुरपरु म� आस-पास के �े� क� सबसे बड़ी कृिष मंडी है और लगभग सभी फट�लाईजर 

िनमा�ताओ ंके डीलर व िनयं�ण काया�लय भी समेुरपरु म� है । जवंाई बाधं के कमा�ड ऐ�रये म� �ितवष� 

25-50 खाद� क� रकै मालगाड़ी क� आपूित� सड़क प�रवहन के मा�यम से क� जाती है । समेुरपरु म� रकै 

नह� होने के कारण यहा ँखाद व अ�य साम�ी के िलए �ितिदन सैकड़� �को का इ�तेमाल िकया जाता 

है, िजससे �दूषण और यातायात बढ़ने से �थानीय लोग� को काफ� परशेानी का सामना करना पड़ रहा 

है । 
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वत�मान म� रकै� के िलए जंवाई बाधं �टेशन के रलेवे फाटक से फालना क� ओर जाने वाले माग�  

पर 2 रलेवे पट�रया ं�थाई �प से िबछी हई है, िजनके साथ �लेटफाम� बनाकर रकै के िलए इ�तेमाल 

िकया जा सकता है । 

अतः मेरा अनरुोध है िक पाली ससंदीय �े� जवंाई बाधं �टेशन पर रकै पॉइ�ट �वीकृत करने 

क� कृपा कर� । 

�ेन सिुवधाओ ंके िव�तार के स�ब�ध म� 

म� सरकार का �यान मेर े लोकसभा �े� पाली ही नह� बि�क पि�मी राज�थान के जोधपरु, 

बाड़मेर, जालोर, िसरोही, नागौर व अ�य िजल� के रहने वाले �वािसय� क� रले या�ा क� सम�या क� 

और आकिष�त करते ह�ए बताना चाह�गा ं िक इन िजल� के लगभग 20 लाख से अिधक लोग िश�ा, 

�यापार, नौकरी आिद के िलए सूरत, ब�गलोर, म�ुबई, पूणे, चै�नई व हैदराबाद जैसे शहर� म� रहते ह� । इन 

लोग� को समय-समय पर अपने घर आना-जाना होता है, िजसके िलए रले या�ा ही एक मा�ा उ�य�ु 

साधन है, लेिकन पि�मी राज�थान के जोधपरु शहर से इन �थान� के िलए पया�� रले सिुवधा नह� है, 

केवल सा�ािहक या स�ाह म� दो बार ही रले इन शहर� से आने-जाने के िलए उपल�ध है । उ� �ेन� क� 

वेिटंग िल�ट काफ� ल�बी है, दो से तीन महीने बाद का भी िटकट लेने पर वेिटंग ही िमलती है । इस 

कारण से लोग� को आने-जाने म� भारी परशेानी का सामाना करना पड़ता है ।  

अतः माननीय रले मं�ी जी से िनवेदन है िक इन गणत�य �थान� पर आने-जाने क� रले सिुवधा 

के बार ेम� अ�ययन करवाते हए स�बि�धत �ेन� के फेर े�ितिदन के िलए िनधा� �रत करने का फैसला इस 

बजट स� म� करने क� कृपा कराव�  । 

इसी के साथ रले मं�ालय के िलए ��ततु मागं� का म� समथ�न करता ह� ँ। 

ध�यवाद । 
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�ीमती रजंनबेन भ� (वडोदरा): आदरणीय सभापित महोदया, म� आपका ध�यवाद करती ह� ंिक िव�ीय 

वष� 2021-22 के बजट म� रले मं�ालय के िलए ह�ई घोषणाओ ंपर आपने मझेु अपने िवचार �य� करने 

का अवसर िदया । 

 महोदया, म� यश�वी �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी, िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीतारमण जी, 

रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी के �ित इस अवसर-�ाि� के िलए आभार �कट करती ह� ं। भारतीय रले 

देश के िवकास के इंजन के �प म� सेवारत है । 

 भारतीय रलेवे को रा�� क� जीवन रखेा भी कहा जाता है । यह पूर ेदेश को जोड़ती एक अित 

िव�सनीय और सरल-स�पक�  �यव�था है ।  

 माननीय सभापित जी, म� अपने ससंदीय �े� के रलेवे िवभाग म� ह�ए �मखु िवकास काय� क� बात 

भी करना चाह�गँी । मझेु यह बताते ह�ए गौरव हो रहा है िक मेर ेससंदीय �े� वड़ोदरा के म�ुय �टेशन के 

�लेटफाम� �माकं- एक को सौर ऊजा� से सचंािलत िकया गया है । 

 माननीय सभापित जी, म� देश के रलेवे मं�ी �ी पीयूष गोयल जी क� आभारी ह� ँ। हमार ेवड़ोदरा 

�टेशन को देश के मॉडल रलेवे क� सूची म� शािमल िकया गया है । 17.50 करोड़ �पये क� आवंिटत 

धनरािश से हमार ेवड़ोदरा का म�ुय रलेवे �टेशन आदश� रलेवे �टेशन के �प म� उसका िनमा�ण काय�  

पूरा हो गया है । इसका इनॉगरशेन करने के िलए भी म� माननीय मं�ी जी को आमंि�त करती ह� ँ । 

वड़ोदरा देश का 48वा ँऐसा रलेवे �टेशन है, जहा ँ�� वाई-फाई इंटरनेट सेवा �दान क� गई है । 

 माननीय सभापित जी, दशे म� आदरणीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी के �ित कोिट-कोिट 

आभार �कट करती ह� ँिक आपने देश क� सव��थम रलेवे यूिनविस�टी को हमार ेवड़ोदरा लोक सभा म� 

�थािपत और िवकिसत करने का िनण�य िकया । देश क� सव��थम रलेवे यूिनविस�टी के आने से वड़ोदरा 

के िश�ा नगरी के प�रचय म� �चरु मू�य विृ� ह�ई है ।  

 सभापित जी, देशभर के नविनय�ु रलेवे अिधकारी को अपनी प�रवी�ा काल म� �िश�ण 

तािलम हेत ुवड़ोदरा के नेशनल अकादमी ऑफ रलेवे म� आना और रहना आव�यक हो जाता ह ै। िपछले 
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69 वष� से काय�रत देश क� एकमा� अकादमी यानी नेशनल अकादमी ऑफ इंिडयन रलेवे के नविनय�ु 

अिधकारी को �यावसाियक या�ा का �थम पड़ाव वड़ोदरा म� करना पड़ता है । इस व� इस भ�य सकुंल 

म� वष� 2017 म� देश का सव��थम नेशनल रलेवे �ेिनंग इंि�टट्यूट �ारभं ह�आ । इस एनआरटीआई िश�ा 

भवन का उ�ाटन आदरणीय रलेवे मं�ी पीयूष गोयल जी, गजुरात रा�य के माननीय म�ुयमं�ी �ी 

िवजय �पाणी के कर-कमल� से ह�आ था । इस एनआरआईटी म� देशभर से आए िव�ाथ� वड़ोदरा क� 

अित �िति�त महाराजा साह�जी िव�िव�ालय के साथ सयं�ु �प से बीबीए इन-�ासंपोट�  मैनेजम�ट और 

बीटेक इन-�ासंपोट�  टे�नोलॉजी क� िश�ा �हण कर रहे ह� । देश के भिव�य के िलए �ासंपोट�  �ोफेशनल 

का िनमा�ण हो रहा है । 

 सभापित जी, वड़ोदरा लोक सभा सासंद के तौर पर मझेु सदन को बताते ह�ए अपार गौरव हो 

रहा है िक देश क� सव��थम बलेुट �ेन जो अहमदाबाद-म�ुबई के बीच सेवारत होने वाली है, िजसका 

�मखु �टॉपेज वड़ोदरा भी है । बलेुट �ेन प�रचालन के िलए वड़ोदरा को देश का एकमा� हाई�पीड �ेन 

का तािलम के�� �ा� ह�आ है, जहा ँ से 3000 से अिधक कम�योगी तकनीक� �िश�ण हेत ु वड़ोदरा  

आएगें । 

 सभापित जी, वड़ोदरा क� भ�य भूिम हमार ेजन ि�य �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी क� कम�भूिम 

है । लगभग एक दशक से भी अिधक समय के बाद वड़ोदरा से दूसर ेरा�य के िलए एक नई �ेन महामना 

�ेन दी गई है । ससुयंोग है िक यह नई �ेन आदरणीय �धानमं�ी जी क� कम�भूिम को उनक� सेवाभूिम से 

जोड़ती है । वड़ोदरा से आदरणीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी क� सेवा �े� वाराणसी को जोड़ती देश क� 

दूसरी महामना �ेन वड़ोदरा से सेवारत है । इस �ेन का लोकाप�ण वाराणसी से आदरणीय �धानमं�ी के 

वरदह�त से ह�आ । इसका लोकाप�ण आदरणीय रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी और गजुरात के 

आदरणीय उप-म�ुयमं�ी �ी िनितन भाई पटेल क� गरीमामयी उपि�थित म� ह�आ । 

 सभापित जी, नववष� के बाद वड़ोदरा से अहमदाबाद तक दैिनक सकं�प �ेन वड़ोदरा को �ा� 

ह�ई । इसके अलावा, वड़ोदरा से भारतीय उपमहा�ीप क� पांचवी सबसे लंबी नदी रवेा जो नम�दा के नाम 
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से �िस� है, जैसे वड़ोदरा से म�य �देश के रीवा तक क� सा�ािहक महामना �ेन सेवा का �ारभं भी 

वड़ोदरा से ह�आ है । इन सभी या�ी सिुवधाओ ंके िलए म� रलेवे मं�ी �ी पीयूष गोयल जी के �ित आभार 

�कट करती ह� ँ। 

 सभापित जी, मेरी मागँ को �यान म� रखते ह�ए माननीय रले मं�ी के �ारा मेर ेससंदीय लोक सभा 

�े� वड़ोदरा के छायापरुी रलेवे �टेशन को सेटेलाइट रलेवे �टेशन क� �वीकृित दी जाए । इसका 

लोकाप�ण वष� 2019 म� त�कालीन रले रा�य मं�ी �वग�य सरुशे अंगडी जी के वरदह�त से िकया गया 

था । 

 इसके साथ ही, म�ने एक दूसरी मागं भी माननीय मं�ी जी के सम� रखी थी । उसको �यान म� 

रखते ह�ए माननीय मं�ी जी के �ारा मेर ेससंदीय मत �े� वड़ोदरा लोक सभा, �तापनगर रलेवे �टेशन 

को सैटेलाइट रलेवे �टेशन के िलए भी मं�ी जी ने �वीकृित दी ह ै। इसका िनमा�ण काय�  �गित पर ह ै। 

इसके िलए म� माननीय मं�ी जी का िवशेष आभार �कट करती ह� ं । म� आपको बताना चाहती ह�ं िक 

कोरोना वैि�क महामारी के लॉकडाउन के समय म� मेर े ससंदीय �े� वड़ोदरा क� रलेवे के �ारा 52 

�पेशल �िमक �ेन� का सचंालन िकया गया । इसके तहत 61,963 याि�य� को सोशल िड�ट�िसगं और 

सभी �कार क� सरु�ा के साथ उनके वतन पह�चंाने का भागीरथ काय� िकया गया था । पूर ेगजुरात के 

िलए 562 �िमक �ेन� का सचंालन क� � सरकार क� ओर से िकया गया । करीब 8 लाख 8 हजार से भी 

�यादा �िमक� को उनके रा�य, उनके गावं म� पह�ंचाने का काम हमारी गजुरात सरकार ने िकया । 

भोजन, पानी और सभी �यव�थाय� हमारी गजुरात सरकार ने क� । म� �धान मं�ी जी, स�पूण� रलेवे 

िवभाग और रलेवे के अिधका�रय� का, मेर ेससंदीय मत �े� वड़ोदरा क� जनता क� ओर से �दयपूव�क 

आभार �कट करती ह� ं।  

 अभी हाल ही म� आदरणीय �धान मं�ी नर�े� मोदी जी के �ारा केविड़या रलेवे �टेशन का 

लोकाप�ण िकया गया, जो देश के अनेक रा�य� और अ�य देश के पय�टक� के मलुाकात हेत ुआकिष�त 

कर रहे “�टे�य ुऑफ यूिनटी” के पय�टक� क� सिुवधा म� बढ़ो�री कर रहा ह ै। “�टे�य ुऑफ यूिनटी” क� 

मलुाकात हेत ुआ रह ेपय�टक� क� सिुवधा हेत ु रलेवे के �ारा 6 रा�य� म� 7 �ेन� का प�रचालन श�ु 
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िकया गया है । इसम� वाराणसी से केविड़या के िलए महामना ए�स�ेस, दादर से केविड़या के िलए दादर-

केविड़या ए�स�ेस, अहमदाबाद-केविड़या जनशता�दी ए�स�ेस, िनजाम�ुीन-केविड़या सपंक�  �ािंत 

ए�स�ेस, केविड़या-रवेा ए�स�ेस, चे�नई-केविड़या ए�स�ेस, �तापनगर-केविड़या मेमू �े�स शािमल   

ह� । 

 आदरणीय सभापित जी, इन िवकास काय� को क� � म� रखते ह�ए यह आम बजट जनआंका�ाओ ं

को प�रपूण� करने वाला सव�जन िहतैषी और सव�समावेशी बजट है । अथ��यव�था को नयी गित �दान 

करने वाले सतंिुलत, �गितशील और पारदश� बजट देने के िलए म� आदरणीय �धान मं�ी �ी नर�े� 

मोदी जी, िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीतारमण जी और क� � क� वत�मान सरकार का कोिट-कोिट 

अिभनदंन करते ह�ए इस आम बजट और रले बजट, 2021 का पूण� �प से समथ�न करती ह�,ं ध�यवाद । 
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SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): While discussing the demands for 

grants for Railways, we all feel some kind of delicacy about it. The unprecedented 

COVID-19 pandemic has created a lot of obstacles in our ways. We all know that 

every sector is facing a kind of respiratory problem because of this COVID-19. 

Nobody can exactly say when this will end and when we can witness a ray of 

hope. Nobody can say that at this juncture but we have to face the reality. Of 

course, we all are proud of you. With over 67,580 route kms, ours is the third 

largest network in the world. In addition, Indian Railways is the world’s largest 

passenger carrier and fourth largest freight carrier. It is a safe, efficient, and 

competitive means of transport. Now there are technological advances in Indian 

Railways. The question before us is how to save Indian Railways from the 

economic crisis. Ninety per cent of the total revenue is from the budgetary means 

only. 

The expenditure also is rising on one side. So, it is a difficult situation. What 

we are doing now is damage repair and crisis management. Expenditure on fuel 

and electricity is also increasing. There are only two ways before us. One is to 

reduce the expenditure and the other is to develop non-budgetary revenues. With 

regard to reduction of expenditure, newspapers are reporting that we are going 

ahead with some moves like freezing new appointments, closure of uneconomic 

routes, reduction in the manpower, and various other expenditure control methods. 

We understand the compelling situation of the Government. But while 

implementing cost-reduction measures we have to be very careful and understand 

the ground reality.  
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 Coming to generation of non-budgetary income, we can utilise the unutilised 

land which is in the possession of the Railways. There was a proposal to make this 

kind of unutilised property for some kind of internal revenue generation.  

 With regard to Kerala, even before COVID-19 we had problems like floods, 

etc. Kerala is very backward. We all know that. On the railways side also we were 

neglected like anything. In my Constituency, Thirunavaya-Guruvayoor railway 

route and Nanjangud railway line, all these things are long pending. I humbly 

request the Minister, to take care of these things when we are rebuilding the 

railways. Similarly, MEMU in Trivandrum-Palakkad Division also may kindly be 

developed.  

 One thing I would like to say. Of course, we understand the problem. It is 

our problem also; the Minister alone cannot solve it. But one thing we have to 

realise. This privatisation process in the Railways is very dangerous. You are 

doing this privatization without any limits. Railways is the property of the nation. It 

is very valuable and very precious. If you blindly hand over this to the private 

sector, it is very dangerous.  

 Indian Railways has launched the process of opening up the train operations 

to private entities on 109 destinations. It has invited tenders, etc., for that. The 

Railway Board has moved ahead with its long pending plan, setting a tentative 

schedule for privatisation. Hon. Minister also said that trains like Tejas are also 

going to be handed over to the private sector. I would like to say that the Minister 

and the Government should think well and this kind of tendencies should be 

curbed. We should not do like that. National property is our own property. If you 
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handover everything to the private sector, it would be really a threat for the nation. 

So, I humbly request the Government to desist from this kind of things. We have to 

understand the realities.  

We are prepared to cooperate with the Government for rebuilding the 

Railways. We are bound to cooperate with the Government. Instead of criticising 

the Government, we are prepared to play a constructive role in this. However, the 

Government should keep our own property and should not hand over this property 

to private sector like this.  

 With these words, Madam, I conclude. Thank you very much.  
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�ी जगुल िकशोर शमा� (ज�मू): सभापित महोदया, म� सबसे पहले के�� सरकार का आभार �कट करना 

चाहता ह� ं िक इ�ह�ने पहली बार रले मं�ालय को ऐसा बजट िदया ह ैजो आज तक नह� िदया  गया । 

सबसे पहले म� माननीय �धानमं�ी नर�े� मोदी जी का ध�यवाद करना चाहता ह�,ं िजनके नेत�ृव म� �ी 

पीयूष गोयल जी ने सभी �मखु बात� का �यान रखते ह�ए रले बजट सदन के सम� ��ततु िकया ह ै। 

बजट सामािजक और आिथ�क �ि� से भी मह�वपूण� ह ै। लॉकडाउन के दौरान भी रले चलते रहा और 

इसक� भूिमका बह�त ही सराहनीय रही है । इसक� सराहना देश म� ही नह� बि�क िवदेश� म� भी क� गई है 

िक भारतीय रले ने कोरोना के समय और िवशेषकर लॉकडाउन के दौरान लाख� लोग� को घर� तक 

पह�चंाया है । यह बह�त बड़ी बात ह ै। उस समय यह काम करना बड़ी िह�मत क� बात थी । 

 महोदया, िपछले पाचं वष� म� रले बजट से रले क� अथ��यव�था मजबूत ह�ई है । देश को इसका 

भरपूर लाभ �ा� हो रहा है । देश के हर नाग�रक को रले क� सिुवधाए ं�ा� हो रही ह� । रलेवे म� रोजगार 

के अवसर बढ़े ह� और याि�य� क� स�ंया म� बढ़ो�री भी हो रही ह ै। रले पथ� का िव�तार हो रहा है । 

कोरोना क� वजह से बह�त सी रले सेवाए ंरोक� गई थ�, अब लोग� क� िडमाडं है िक इसे श�ु िकया जाए 

िजससे लोग� को होने वाली असिुवधाओ ंसे िनजात िमले ।  

 महोदया, िपछले पाचं वष� म� कुछ खास बात� पर िवशेष �यान िदया गया ह,ै जैसे या�ी िकराए म� 

बढ़ो�री न होना, �ेन म� साफ-सफाई क� ओर �यादा �यान देना । खान-पान अ�छा हो, इसके िलए 

है�पलाइन नबंर िदए गए ह� । नए �लेटफाम�  बनाए जा रह ेह� । �टेशन� का पनुिव�कास इसम� सि�मिलत   

है । मझेु लगता है िक इस बार का बजट ऐितहािसक ह ै। इस बजट से जो पूजंी �ा� होगी, उससे ज�मू-

क�मीर का भी िवकास होगा । यहा ं मेर े साथ मसूदी जी ज�मू-क�मीर के बार े म� कह रह े थे, शायद 

उ�ह�ने इसे पूरी तरह से पढ़ा नह� है, हम ज�मू से कटरा और कटरा से बिनहाल के रा�ते बारामूला तक 

सफर वष� 2022 तक बड़ी आसानी से कर सक� गे । देश और दिुनया के पय�टक इस या�ा का आनदं ले 

सक� गे । ज�मू से कटरा और कटरा से बिनहाल तक रले लाइन िबछाने का काम लगभग पूरा हो चकुा ह ै। 

एक बड़ा और ऐितहािसक पलु क�पलीट होते ही बिनहाल के रा�ते �ीनगर और बारामूला तक रले 

पह�चं जाएगी । यह रािश अ�य काय� के िलए भी इ�तेमाल होगी, इसम� उ�नत रले सपंक� , बेहतर या�ी 
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सिुवधाए,ं ए�कलेटर, िल�ट, िद�यागंजन� को सिुवधाए ं देना, वाईफाई, ती�तर रले या�ा �ारा आम 

जनमानस को लाभाि�वत करना शािमल ह ै।  

 रले लाइन के दोहरीकरण का काय� कई जगह चल रहा ह,ै लेिकन िवशेष तौर पर सरु�ा क� �ि� 

से बह�त अ�छा काम िकया जा रहा है । लोग� क� सिुवधाओ ंऔर सरु�ा को �यान म� रखते ह�ए  सब 

साधन जटुाए जा रहे ह� । सरु�ा बल� क� तैनाती के अलावा सीसीटीवी कैमर ेऔर नई तकनीक के तहत 

जो साधन जटुाए जाने चािहए, उन सब पर िवचार करते ह�ए रले मं�ालय माननीय पीयूष गोयल जी के 

नेत�ृव म� काम कर रहा है ।  

 हमार ेएक िम� कह रह ेथे िक �ेन समय से पहले पह�चंती ह,ै इसम� कोई दो राय नह� ह ै । हम 

देखते ह� िक ज�मू से िद�ली आना हो या जाना हो, बीच म� �टेशन पर समय से चलना होता ह ैलेिकन 

अंितम �टेशन पर �ेन ज�दी पह�चंती ह ै।  

महोदया, ज�मू �टेशन का नवीनीकरण हो रहा ह ै। …(�यवधान) 
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18.00hrs 

माननीय सभापित :  जगुल िकशोर शमा� जी, एक िमनट �िकए ।  

अभी बह�त सार ेमाननीय सद�यगण इस िवषय पर बोलना चाहते ह�, यिद सभा क� सहमित हो, 

तो सभा क� काय�वाही 8 बजे तक बढ़ा दी जाए । 

अनेक माननीय सद�य: मैडम, जी हा ं । 

माननीय सभापित : ठीक ह ै। जगुल िकशोर शमा�  जी,  आप बोिलए । 

�ी जगुल िकशोर शमा� : महोदया, म� कह रहा था िक ज�मू-क�मीर के िलए क� � सरकार ने और रले 

मं�ालय ने बह�त सार ेअ�छे काम िकए ह� और अभी भी कर रह ेह� । ज�मू रलेवे �टेशन का नवीनीकरण 

इसम� शािमल है । ज�मू रलेवे �टेशन का एक और ए�ंी गेट हो, उसके िलए भी काम चल रहा है । 

कोरोना के कारण वह थोड़ा मंद गित से आगे बढ़ रहा होगा, लेिकन आने वाले िदन� म� वह भी तेज गित 

से आगे बढ़ेगा, ऐसा मेरा आ�ह भी रहेगा । ज�मू-पुछं रलेवे लाइन का सव� क�पलीट हो चकुा है, यह भी 

अपने-आप म� एक बह�त बड़ी बात है । मेरी मं�ालय से �ाथ�ना रहेगी िक आने वाले बजट म� इसके िलए 

भी �ावधान रख� िक ज�मू से पुछं तक रलेवे लाइन िबछाई जाए, तािक ज�मू से राजौरी के रा�ते होते 

ह�ए पुछं तक जाने का सफर आसान हो जाए । ज�मू से कटरा और अब कटरा से �ीनगर, जब यह काम 

क�पल्ीट हो जाएगा, तो मझेु लगता है िक देश और दिुनया के जो या�ी ह�, जब इस पहाड़ी �े� से होती 

ह�ई रले बिनहाल के रा�ते �ीनगर और बारामूला तक पह�चेंगा तो लोग उसका भी आनदं �ा� कर�गे । 

इससे टू�र�म को भी बढ़ावा िमलेगा ।  

 

18.01 hrs    (Dr.(Prof.) Kirit Premjibhai Solanki in the Chair) 

 

 सभापित महोदय, वंदे भारत जैसी �ेन ज�मू से कटरा के िलए दी गई ह ै । वह एक बह�त ही 

कामयाब �ेन ह ै । वह चेयर कार �ेन ह ै । लोग आसानी से इस पर सफर करते ह� । यह �ेन सारी 

सिुवधाओ ंसे य�ु ह ै। म� भी अ�सर इसी �ेन से आता-जाता ह� ं। यह �ेन छ:, साढ़े छ: घटे म� िद�ली 
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पह�चंा देती है । अब आपने देखा होगा िक यह �ेन कटरा तक जा रही ह ै। दशे के हर कोने से ��ालु 

वै�णो जी के दरबार म� हािजरी लगाने और उनके दश�न करने के िलए आसानी से वहा ंपर पह�चं रह ेह� । 

�ी शि� और बाक� �ेन� तो ह� ही, लेिकन वंद ेभारत �ेन का कुछ अलग ही आनदं है । ज�मू म� नए 

�लेटफॉ�स� बनाए जा रहे ह� । म� चाहता ह� ंिक ज�द से ज�द वे �लेटफॉ�स� क�पल्ीट ह� । ए�ंी गेट बनाने 

का जो काम है, उसको भी ज�द से ज�द पूरा  जाए ।  

 इसके साथ ही रले मं�ालय का जो बजट पेश िकया गया ह,ै िजसक� अनदुान क� मागं� पर यहा ं

चचा�  हो रही ह�,ं म� उसका समथ�न करता ह� ं। आपने मझेु समय िदया, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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SHRI B. Y. RAGHAVENDRA (SHIMOGA): Thanks for this opportunity to 

participate in the discussion on Demands for Grant on Railways for the year 2021-

2022. 

At the outset I express my whole hearted congratulations for the hon. Union 

Minister for Railways, Shri Piyush Goyalji, for his sincere efforts to make the Indian 

Railways a world class institution to provide the best service to its passengers. I 

would also like to congratulate our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modiji, for 

his valuable guidance and inspiration for overall development of Railways and also 

progress of the entire country. 

Before I speak on Demands of Railways, I feel it is my duty to pay my tribute 

to late Shri Suresh Angadiji, who was my senior colleague and a kind hearted 

person. We all miss him a lot. He contributed a lot to the country and also to the 

Karnataka State as the Railway Minister. So, I pay my tribute to Suresh Angadiji 

for the exemplary work he has done as a Minister of State for Railways. 

We always should appreciate the good works. Our NDA Government 

deserves credit for all these achievements. As far as Railways is concerned 

several important projects including the redevelopment of Railway stations, 

providing lift and escalators, cleanliness, e-ticketing facilities etc. are really 

commendable. Railway Department has put in great efforts to change the entire 

scenario of the Indian Railways. We all have seen these achievements. 

Now I would like to say a few words on Railways with regard to the State of 
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Karnataka. Let me quote the words of hon. Railway Minister Shri Piyush Goyalji 

who said : “Both Central and State Governments  are seen working  together  as a 

team  as far as Railways in Karnataka is concerned". This was said by Shri Piyush 

Goyal ji while launching key Railway projects via video conferencing last week. I 

am thankful to him for his appreciation of the works going on in Karnataka under 

the Leadership of Prime Minister Shri Narendra Modi ji at the Centre and Shri B. S. 

Yediyurappaji as hon. Chief Minister of Karnataka. 

The Budget  for 2021-2022 has allocated Rs 3,897 crore, which is nearly 

five times what was being invested for projects in Karnataka prior to 2014.  

All trains passing through Karnataka will only run-on electric traction by 2023 

and sanctioning of sub-urban Railways to the Bengaluru. Railways in the last six 

years has electrified a track length of 792 km., which is 17 times more than the 

length of track electrified from 2009-2014. 

 About 70 new Road Over Bridges (RoBs) and 160 Road Under Bridges 

(RuBs) have been sanctioned in Karnataka since 2014. Above all these, Indian 

Railways plans to electrify the entire Railway network in Karnataka by 2023. I 

believe that the Railway projects are expected to prove a catalyst for the entire 

progress of Karnataka. 

Now I would like to bring to the notice of the hon. Railway Minister a few 

demands of my Parliamentary constituency Shivamogga. 

My district Shivamogga is a major district in the Malnad region. In the Union 

Budget of 2019-2020 the Shimoga Shikaripura-Ranibennura new line was 

announced. The Government of Karnataka has committed to share 50 per cent 
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cost of construction of this new line and is providing land free of cost. In the Union 

Budget of 2021-2022, Rs. 100 crore were allotted for this project. Land acquisition 

is in advanced stage for the first phase of it and land will be handed over to the 

Railways very soon. It needs to be prioritized as it is a very significant Railway line 

in my constituency. So, I would request the hon. Minister for Railways to expedite 

the work to float the tender for this new Railway line at the earliest. 

Another point that I would like to mention is with regard to Coaching Depot 

at Kotegangur in Shivamogga, which has been sanctioned in 2020-2021 Budget. 

The Government of Karnataka has already started the process of acquiring land 

for this project free of cost. Railways has already appointed the agency for 

commencing work of the Coaching Depot. However, the proposal of constructing a 

terminal Railway station, which is an essential part of the Coaching Depot is yet to 

be sanctioned by the Railway Board. 

On 8th March 2021, Shri B. S. Yediyurappa, hon. Chief Minister of Karnataka 

has presented the 8th State Budget as Chief Minister of the State. In this Budget, 

the State has committed to provide Rs. 3,991 crore as State's share for seven 

ongoing new Railway projects, and in addition to this, Rs. 2,630 crore will be 

allocated for acquisition of land for these projects. Rs. 850 crores have been 

earmarked for the Bangalore Suburban Railway project, which is the project taken 

up jointly by the Ministry of Railways and the Government of Karnataka. Hence, I 

would humbly request the hon. Minister for Railways to take immediate necessary 

steps to sanction this work at the earliest. 

Shivamogga District is situated in Malnad region, which is well known for its 
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eco-tourism. The Government of Karnataka has come forward to develop the 

world-famous Jog Falls as an all-weather tourism destination. As the Talaguppa 

Railway station is the gateway to the world-famous Jog Falls, there is a need to 

provide better facilities at this Railway station to cater to the needs of both 

passengers and also from the tourists’ point of view. The cost for it is estimated to 

be Rs. 160 crore. Once the project is completed, the approximate tourists' footfall 

is anticipated around ten thousand at Jog Falls per day. This will be a major game 

changer for the economy of this region. So, I would request the hon. Railway 

Minister, Shri Piyush Goyal ji, to chalk out a comprehensive plan for 

redevelopment of the Talaguppa Railway station to attract tourists from around the 

world. 

In the end, I once again would like to place my humble submission to hon. 

Railway Minister, Shri Piyush Goyal ji, to consider all the demands of my 

Parliamentary Constituency Shivamogga and take necessary steps to execute the 

Railway projects at the earliest. 

With these words, I conclude my speech. Thank you. 
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�ी कृ�णपालिसहं यादव (गनुा): मेरा ससंदीय �े�, रलेवे के �ि�कोण से बह�त िपछड़ा ह�आ है । ससंदीय 

�े� गनुा के अंतग�त मेर ेगहृ िजला अशोक नगर से अगर िद�ली आना हो तो �ितिदन चलने वाली सपुर 

फा�ट कोई �ेन नह� ह ै । इसके िलए पहले भोपाल या बीना जाना पड़ता ह ै । मेर े ससंदीय �े� के 

सवा�गीण िवकास हेत ुरलेवे का मह�वपूण� योगदान है । इसके िलए �मखु मागें ह:ै 

सवाई माधोपरु-िशवपरुी-झासँी रलेवे लाइन का दबुारा सव� कराकर इस काय� को ज�द से ज�द श�ु 

कराया जाए । मेर ेससंदीय �े� मे िजतने भी फाटक है वहा ँपर अ�डर ि�ज या ओवर ि�ज बनाया   

जाए । चदंेरी-िपपरई-लिलतपरु रलेवे लाइन का पूव� म� �ाइमरी सव� काय�  पूरा हो चकुा ह ैलेिकन यहा ँभी 

अभी तक कोई काय� श�ु नह� हो सका है । चदँेरी के रा�ते िपपरई और लिलतपरु को जोड़ने वाली 80 

िकलोमीटर रले लाइन पर बजट रािश ज�द से आवंिटत कर काय� को श�ु िकया जाए । गनुा से आरोन 

िसर�ज, गंजबासोदा (िविदशा) तक 120 िकलोमीटर तक रले लाइन डलवाकर रले सिुवधा �ार�भ 

िकए जाने क� मागं कई वष� से चल रही है । िजसका सव� रले िवभाग �ारा 3-4 बार िकया जा चकुा ह ै। 

इस रलेवे लाइन के काय� को भी ज�द मंजूरी देकर काय� को श�ु िकया जाए । ससंदीय �े� के अशोक 

नगर िजला म�ुयालय से सीधे िद�ली आने के िलए कोई भी सपुर फा�ट �ेन नह� है । कृपया अशोक 

नगर होते ह�ए िद�ली के िलए एक सपुर फा�ट �ेन क� श�ुआत िकया जाए । गनुा-बीना, गनुा-भोपाल, 

िबना-अशोकनगर-गनुा- �वािलयर, इंदौर-िबना-भोपाल के िलए मेमो �ेन श�ु िकया जाए । 
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SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Thank you, Sir.  The total outlay for 

the Railways in the general Budget is Rs.1.10 lakh crore which is a record in itself.  

I appreciate from the bottom of my heart the hon. Minister Piyush Goyal ji and the 

hon. Finance Minister Shrimati Nirmala Sitharaman ji.  The total capital 

expenditure outlay includes, highest ever, Rs. 1.07 lakh crore from gross 

budgetary support, Rs. 7,500 crore from internal resources and over Rs. one lakh 

crore from external budgetary resources.  With a 33 per cent increase in total 

capital expenditure for 2021-22 over Rs.1.61 lakh crore, according to the revised 

estimates for 2020-21, the Railways funds will be utilised to boost AtmaNirbhar 

Bharat Mission and towards completion of vital infrastructure projects, capacity 

building, passenger amenities and safety enhancement which is a welcome step.   

I believe, the difference in the way the nation used to see the railway 

connectivity before you came into power and now is huge.  We believe, this 

difference will continue to grow.  You will keep on taking good steps for the nation 

and people will be benefited from you. 

Coming to the key announcements in the Budget for the Railways, a 

National Rail Plan for India – 2030 has been prepared for infrastructure 

development.  Railways will monetise Dedicated Freight Corridor assets for 

operation and maintenance. High density network and highly utilized network 

routes will be provided with an indigenously developed automatic train protection 

system that eliminates train collision due to human error which is a wonderful step.  

It is because accidents are always accidents and you cannot save yourself when it 

is manually done.  When it is automatically done with modern, latest technologies, 
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maybe there are chances that we can save our passengers, save our people, save 

ourselves from different kinds of accidents and collisions. 

 The entire nation and this august House knows very well that my Party Biju 

Janata Dal, headed by hon. Shri Naveen Patnaik, has always supported whenever 

the Government, whichever Party is in power in the Centre, has taken up really 

good issues which are beneficial to the common man.  We have also not left a 

single stone unturned to draw the attention of the hon. Minister or the Government 

towards any lacuna or loophole, which can be bettered, in anything that the 

Government proposes for the benefit of the people. 

 I would like to cite certain things which the Government must take care of.  

Railways have not been able to meet some key physical targets for expansion and 

modernisation in recent years.  It has missed its Budget targets of all the three 

years between 2017-18 and 2019-20.   

I now come to construction of new lines and gauge conversions.  In 2018-19 

and 2019-20 Railways also missed targets for electrification of railway lines.  It is 

noteworthy that Railways aims to achieve hundred per cent electrification of all 

broad-gauge routes by 2023.  As per the revised estimates for 2020-21, the 

achievement will be less than the Budget targets on almost all the indicators listed 

in the Table.  I have the Table with me.  If you wish, I can share it with the hon. 

Minister.  I am very sure, as efficient Minister, he must be having all the data with 

him. 

While examining the progress of the construction of new lines, the Standing 

Committee on Railways, 2020 - I was fortunate enough to be a part of it - had 
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observed that downward revision in allocation towards capital expenditure requires 

reworking of priorities and rescheduling of activities which lead to tardy progress in 

the construction of new lines. 

Over the last few years there has been a decline in the growth of both rail-

based freight and passenger traffic.  This affects railways earnings from its core 

business of running freight and passenger trains.  In 2021-22 Railways estimates a 

decline in some of its key revenue earning traffic.  For example, coal traffic is 

estimated to register an annual decrease of five per cent over 2019-2020.  Overall 

freight traffic is estimated to have an annual increase of only one per cent over 

2019-2020. 

NITI Aayog, in 2018 had highlighted the shortfall in carrying capacity and 

lack of price competitiveness as some of the reasons for the decline in freight 

share.  It further observed that since passenger and freight traffic trains run on the 

same tracks, India has not been able to increase speed or capacity in a significant 

manner.  Although the speed and the capacity have increased but not to a 

significant size compared to global benchmark, which has been our target.   

It has also noted that various dedicated freight corridors have been planned 

by Railways for bringing improvement in facilities for freight.  The freight basket is 

also limited to a few commodities, most of which are bulk in nature.  In 2019-20, 

coal contributed to about 48 per cent of freight revenue.  Therefore, any shift in 

transfer patterns of any of these bulk commodities like coal, cement, iron ore, etc, 

could affect Railways finances significantly.  This must be looked into. 
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Now, I come to the demands of Odisha.  Hon. Piyush ji is very well aware of 

Odisha’s demands and requirements.  He has been very cooperative with all of us, 

whenever we have met him.  He has been very friendly and has always welcomed 

us as a brother.  He has always taken care of the entire nation.  I would like to 

draw his attention towards the demands of Odisha. 

The rail density of Odisha, which is 15 km per 1000 sq. km, is much lower 

compared to the national average of 19 and that of the adjoining States of West 

Bengal, which is 43.4 and Jharkhand, which is 24.3. 

 We are not complaining as to why the adjoining States are having so much 

of rail density but we are concerned about our own State and our own people. We 

are representing them. We are committed to them to raise their voice and you are 

there to help us. We request your kind attention on this matter. Hence, there is an 

urgent need of expanding rail network in the State to bring the rail density to the 

level of the adjoining States. New lines and projects are being demanded by the 

State for important lines such as Puri-Konark, Bargarh-Nuapada, Chakulia-

Budhamara, Jajpur-Aradi-Dhamra, etc.  

 Now, I come to rail infrastructure. In order to expedite augmentation of rail 

infrastructure in the State of Odisha, the State Government has taken many 

initiatives such as formation of joint ventures/Special Purposes Vehicles (SPVs) 

jointly with the Railway Ministry and other Ministries to undertake new rail lines and 

corridors, directly financing construction besides offering land free of cost for the 

establishment of new railway projects. So, special attention needs to be paid on 

the successful completion of ongoing projects and also on the sanctioning of new 
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lines with modernisation of stations. There should also be introduction of new 

trains with extension of existing trains and there should be improved passenger 

amenities in the trains as well as at the stations. There should be an establishment 

of rail-based industries in Odisha and multi-model logistics parks, etc.  

The Government of India must provide a backward and forward linkage for 

the industrial hinterlands of Dhamra, Paradeep and Gopalpur Ports with the 

Northern and Central hinterlands through a Dedicated Freight Corridor between 

Visakhapatnam and Kolkata through Odisha in the Union Budget. This is a special 

request from our side. I hope you will consider it and reply to it. 

There has been a demand for redevelopment of Puri, Bhadrak, Brahmapur, 

Cuttack, Jajpur-Keonjhar Road, Khurda Road, Rayagada, Sambalpur, Balasore, 

Jharsuguda and Rourkela stations to international standards with superior 

passenger amenities. Unfortunately, there has been no statement by the Ministry 

in this regard. 

In 2019, our hon. Chief Minister, Shri Naveen Patnaik had urged the hon. 

Prime Minister, Shri Narendra Modi Ji for reorganisation of Railways in Odisha 

after the Centre created a separate zone for Andhra Pradesh. The Railway 

Ministry had announced the bifurcation of Bhubaneswar-headquartered East-

Coast Railway to create South Coast Railway to be headquartered at 

Visakhapatnam. I remember we had visited the hon. Minister, Shri Piyush Goyal Ji 

then. Although we were assured that this was not going to happen but later it 

happened and Odisha was not taken into consideration. We were not even 

informed about it properly. He also sought the intervention of the hon. Prime 
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Minister to declare two new Railway divisions at Rourkela and Jajpur to unify 

railways in Odisha under one administrative zonal headquarters of East Coast 

Railway, Bhubaneswar. He had been demanding the reorganisation of Railways in 

Odisha with three new divisions. Presently, about 70 per cent of Odisha is under 

East Coast Railway’s jurisdiction. An efficient and strong rail network with a single 

administrative structure within the State is necessary to maintain the impetus of 

growth.  

I will finish my speech in a few minutes. There has been a demand for 

drafting Master Plans for the modernisation, expansion, and upgradation of Puri, 

Jajpur-Keonjhar Road, Bhadrak, Bolangir, Talcher, Baripada, Brahmapur, 

Meramandali, Bargarh, Belpahar, Rayagada, Athagarh, Angul, Jeypore, Koraput 

railway stations. That is very much needed. We are celebrating the 75th year of 

Independence and we are planning to celebrate it so lovingly and wonderfully. I 

must thank the hon. Prime Minister and all the hon. Chief Ministers of the entire 

nation for this. At this time also, there are still six districts in Odisha which have not 

seen railway connectivity till now. It is very shameful thing to know. This had been 

happening right from the time when the UPA Government was there. Things have 

started changing when the NDA Government has come into power. But, at the 

same time, I feel that if the kind of friendly approach and the kind of brotherly and 

affectionate approach which the Government is showing towards Odisha, would 

grow a little bit more and in a more expeditious way, then definitely and 

undoubtedly, those six districts, which have been ignored and deprived of the 

railway facilities, will start getting benefits out of it. There is a special demand for 
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passenger train connecting Kendrapara, which is my constituency. During the 

election time also, Shri Piyush Ji had been there. He knows the people there very 

well. The people of Kendrapara are thankful to him. They are thankful to hon. Chief 

Minister, Shri Naveen Patnaik because during the last one and a half years, 

Kendrapara has seen freight cars. 

 But now, there has been a demand for passenger train.  Kendrapara till now 

has not seen a passenger train and Kendrapara needs to connect with other 

districts of Odisha and also with other districts of India.  The youth of Kendrapara 

do not want to migrate everywhere.  They want to earn their livelihood there itself.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude.  

SHRI ANUBHAV MOHANTY : It is their right. We must look into this matter and 

provide rail connectivity in a stronger and bigger way which is going to generate a 

lot of revenue for Kendrapara and for the State as well as the nation.  

 Sir, recently, a huge announcement has been made in Odisha. A big plant of 

Mittal group is going to come up.  An MoU has been signed with the State 

Government and the people are very much excited and at the same time, if you 

announce the passenger train as early as possible, we will be obliged to you.  

 Shri Piyush Ji is not only handling one Ministry but also he is one-man army 

with so many Ministries and he is handling every Ministry very beautifully and very 

wonderfully. So, with the same hope, it is a special request to hon. Minister Piyush 

Ji and also to the hon. Prime Minister Shri Narendra Modi Ji to ensure that a 

passenger train is provided for the people of Kendrapara as early as possible and 

all the demands that have been made by me and also by Shri Achyutananda 
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Samanta Babu who is first speaker from our Party be fulfilled.  Please consider 

these demands and Odisha will always remember if you really honour all the 

demands which are quite genuine at its place.  

 Thank you so much, Jai Jagannath, Bande Utkal Janani, Jai Hind. 
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�ी िवजय कुमार हासंदाक (राजमहल): ध�यवाद, सभापित महोदय । िपछले कई वष� से इ�ह� सब 

िडमा�ड्स के साथ म� लगातार बात करता रहा ह� ं । म� माननीय मं�ी जी का �यान आकिष�त करना 

चाहता ह� ं िक मेरा लोक सभा �े� राजमहल म� पाकुड़-सािहबगंज िजला पड़ता है, मालदा और हावड़ा 

िडवीजन पड़ती है । यहा ंपर प�थर, कोयला, चाइना �ले, माइ�स एडं िमनर�स क� बह�त सारी गािड़यां 

चलती ह� । लेिकन पैस�जस� �ेन के बार ेम�, म� नई �े�स क� िडमा�ड नह� कर रहा ह�,ं लेिकन जो परुानी 

�े�स ह�, उनके �टॉपेज मागं रहा ह� ं ।  कई वष� से लगातार म� यह मागं करता आ रहा ह�,ं लेिकन वह 

अभी तक पूरा नह� ह�आ है, उसक� तरफ म� आपका �यान आकिष�त करना चाहता ह� ं । राचंी जाने के 

िलए हमार ेपास जो वनाचंल ए�स�ेस है, वह आजकल फुल चल रही है, उसम� लोग� को सीट्स नह� 

िमलती ह� । इसिलए राचंी-कामा�या ए�स�ेस को �ितिदन चलाया जाना चािहए । मालदा-जमालपरु 

इंटरिसटी ए�स�ेस का तालझारी �टेशन पर ठहराव हो, इससे �टूड�ट्स को बह�त फायदा होगा, �य�िक 

वह �ेन सवेर ेचलती है । हम लोग लगातार इसक� िडमा�ड करते आ रह ेह� । पाकुड़ �टेशन पर 1241 

शता�दी ए�स�ेस, 12516 गवुाहाटी-ि�व��म ए�स�ेस, 12510 गवुाहाटी-बगंल�ु ए�स�ेस, 12514 

गवुाहाटी-िसक�दराबाद ए�स�ेस, 3046 सरायघाट ए�स�ेस, 12378 पदाितक ए�स�ेस आिद सारी 

�े�स ऐसे रा�य� को जोड़ती ह� िक कोई नई �ेन िदए जाने से वहा ंके हमार ेपैस�जस� को बह�त फायदा 

होने क� संभावना है । म� इसके बार ेम� लगातार िडमा�ड करता आ रहा ह� ं। कृपया मं�ी महोदय इस पर 

�यान द� । हमार ेयहा ंएक सकरीगली �टेशन है, जहा ंपर फुट ओवरि�ज बनाए जाने के िलए म� लगातार 

िच�ी िलखता आ रहा ह� ं । वहा ंपर रलेवे लाइन से ठीक सटा ह�आ ब�च� का �कूल है और ब�च� को 

रलेवे लाइन �ॉस करनी पड़ती है । हमने लगातार यह िडमा�ड रखी है िक वहा ंपर एक फुटओवरि�ज 

बनाया जाए, तािक ब�च� को इतनी खतरनाक रलेवे लाइन �ॉस करने क� ज�रत न पड़े ।  हमारा 

माइ�स का ए�रया है और �ासंपोिट�ग बह�त होती है, वहा ं िमजा�चौक� और बरहरवा, ये दो मेजर ऐसी 

जगह� ह�, जहा ंपर हमेशा जाम लगता रहता है और वहा ंपर आर.ओ.बी. क� ज�रत है । इस ओर �यान 

देने क� ज�रत है । साथ ही, बरहरवा म� अभी आपका एफ.ओ.बी. बना है, वह एफ.ओ.बी. ऐसा बना है 

िक लोग� को बह�त घूमकर जाना पड़ता है । उसम� हमने यह िडमा�ड रखी है िक उसके साथ सीढ़ी भी 
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हो । यह हमार ेयहा ंक� लगातार आ रही िडमा�ड ह,ै इसिलए म� चाह�गंा िक मं�ी महोदय इस पर �यान  

द� । 

 इसके साथ ही साथ हमने एक सवाल �ेिजड�ट �पीच पर िकया था, मझेु लगता है िक िजसका 

जवाब �धान मं�ी जी ने नह� िदया । �ाइवेटाइजेशन का काय�  िजस गित से चल रहा ह,ै उसके साथ 

जड़ुा ह�आ एक बह�त बड़ा सवाल ह ै । आप �ाइवेटाइजेशन कर रहे ह�, लेिकन उसम� जो जॉ�स का 

�रज़व�शन है, उस पर �या इफे�ट पड़ेगा? �या सरकार का उस ओर �यान ह ैऔर उस पर उनका �या 

िवचार ह,ै वह भी म� जानना चाह�गंा? आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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DR. R.K. RANJAN (INNER MANIPUR): Hon. Chairperson, Sir, thank you for giving 

me this opportunity to participate in this discussion.  

 At the outset, I, on behalf of the people of Manipur, would like to express my 

gratitude and also my happiness to the Ministry of Railways for taking up the 

Jiribam – Imphal railway project on a faster pace now, After the completion of this 

project, the State will be properly visible in the railway map of the country. If I 

remember correctly, this project was initiated in the year 2003 during the first NDA 

regime at the Centre. However, the implementation of the project started only in 

the year 2008 as a national project with a cost of Rs. 13,809 crore for construction 

of a 111-kilometre railway line. We hope that the completion of this railway project 

and commissioning of this railway line with a majestic world’s tallest rail bridge will 

certainly attract more domestic and international tourists and also provide manifold 

economic opportunities to the people of the State. Unfortunately, the completion 

target for this project has always been extended from 2014 to 2019 and then to 

2020 and now to 2022. Frequent extension of completion target has caused 

manifold loss of time and energy resulting in deprivation of various economic 

opportunities to the people of Manipur. Moreover, this also has resulted in cost 

overruns.  

 It is also a known fact that the project has faced different strategic difficulties 

during the process of tunnelling and construction. Unstable geological landscape, 

difficult terrain and social dislocations and discomfort are the main factors for the 

delay of this project. In addition, security has been another major concern for the 

workers and engineers working at the ground level of the project.  
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 The transportation of railway construction materials and machinery to the 

construction sites have been adversely affected due to non-completion of two 

major bridges across the Barak and Makru rivers. Here, I would also like to draw 

the kind attention of the hon. Road Transport Minister and request him to complete 

the construction of these two bridges which were delayed for more than a year. 

Progress of the railway project has been severely impacted due to this 

transportation bottleneck.  

 Despite all these obstacles and difficulties, I earnestly request the Union 

Minister of Railways for completion of the project by 2022 with strict monitoring 

and kind personal indulgence. We hope, this time, under the able leadership of the 

hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi ji and the hon. Railway Minister, Shri 

Piyush Goyel ji, there would not be any need to extend the completion deadline 

any further.  

 Sir, secondly, I would like to inform the Railway Ministry, through you, that 

the survey work of Imphal to Moreh railway line bordering Myanmar has been 

completed. For this sector a specific Budget allocation is required to push forward 

our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi ji’s `Act East’ policy.  

 Finally, taking advantage of recently inaugurated 1.9 kilometre long Indo-

Bangla border bridge, the MAITRI SETU, in commemoration of the 50th birth 

anniversary of Bangladesh, we can think of connecting the seaport of Chittagong 

with Agartala.  
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          A hinterland railway networking may now be developed and expanded 

linking Agartala with Aizawl, Imphal, Kohima, etc.  By doing so, these landlocked 

areas of the region will be exposed to new economic opportunity provided by a sea 

port.  This dream of a new railway network may also be materialised by providing a 

separate budgetary provision under the National Rail Plan, 2030. 
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�ी अ�ण कुमार सागर (शाहजहापँरु): हमार ेदेश के माननीय �धानमं�ी आदरणीय �ी नर�े� मोदी जी 

और िव� मं�ी आदरणीया िनम�ला सीतारमण जी का म� �दय से ध�यवाद करना चाहता ह� ँिक एनडीए 

सरकार �ारा यह बजट लीक से हटकर िदखायी िदया ह,ै िजसम� लोक-लभुावन घोषणाओ ंके �थान पर 

बजट को कृिष एवं िकसान�, गरीब एवं म�यम वग�य लोग� पर केि��त िकया गया ह ैतथा समाज के 

गरीब तबक� का भी िवशेष �यान रखा गया ह ै। 

माननीय िव� मं�ी जी ने रले बजट म� रलेगािड़य� म� याि�य� को बेहतर सिुवधाय� देने और 

एयरपोट�  क� तरह रलेवे �टेशन� का िवकास िकये जाने हेत ु�ावधान िकये ह� तथा 04 रलेवे �टेशन� का 

िवकास पीपीपी मॉडल पर करने क� घोषण क� है, जो िक �वागत यो�य है । 

माननीय िव� मं�ी जी ने इस बजट म� यह भी �ावधान िकया है िक रलेवे ने पूर ेदेश म� िकसान 

�ेन चलाने क� योजना पर काम श�ु कर िदया है, िजससे दूध, दही, सि�जया,ं फल और मीट जैसी 

ज�द खराब होने वाली चीज� को पूर ेदेश म� पह�चंाया जा सकेगा । को�ड चेन के ज�रए पायलट �ोजे�ट 

के �प म� रलेवे पहले से ही इस काय� योजना पर काम कर रहा है । इससे देश के िकसान� को काफ� 

लाभ होगा और उनक� आय भी बढ़ेगी । 

इस िव�ीय बजट म� रले पट�रय� के िकनार ेखाली पड़ी रलेवे क� भूिम पर सोलर �लाटं लगाकर 

िबजली बनाने का �ावधान िकया गया है । रलेवे ने इसके िलए 5 हजार हे�टेयर जमीन क� पहचान क� 

है, जहा ंसोलर �लाटं लगाकर 10 हजार मेगावाट तक िव�तु पैदा क� जा सकेगी । यह देशवािसय� के 

िलए �स�नता क� बात है । 

इस �कार से माननीय िव� मं�ी जी ने रलेव बजट म� एक ऐसे िज�मेदार समाज देने का संक�प 

सामने रखने का �यास िकया है, जहा ंसमाज के हर वग� क� बेहतरी का �याल रखने क� बात हो । 

इसके िलए म� उनका �दय से कोिट-कोिट अिभन�दन करता ह� ँ। 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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म� माननीय िव�मं�ी जी �ारा ��ततु िव� बजट का �दय से परुजोर समथ�न करते ह�ए सदन का 

�यान अपने ससंदीय �े� जनपद शाहजहापँरु, उ0�0 क� �मखु सम�याओ ंक� ओर आकिष�त करते 

ह�ए िनवेदन करना चाहता ह� ँिक : 

जनपद शाहजहापँरु, उ0�0 क� नगर िवधानसभा म� गरा� फाटक से मोह�ला ककरा होते ह�ए 

शाहबाजनगर तक, मोह�ला बाला ितराही से मोह�ला के�गंज, ह�सैनपरुा, िबजलीपरुा, इ�लािमया 

इ�टर कॉलेज के पीछे से होते ह�ए इ��ानगर कालोनी तक रले लाइन िबछी ह�ई थी, िजस पर िपछले 40 

वष� से �ेन� का आवागमन बदं हो गया है । �ेन� का आवागमन बदं होने के कारण अिधकाशं भूिम पर 

अवैध क�जा हो चकुा है । रलेवे क� भूिम पर हो रहे अवैध क�जे से भूिम को बचाने हेत ुवैकि�पक योजना 

के �प म� यिद रलेवे क� भूिम पर रोड़ िनमा�ण हो जाता है तो रलेवे क� उ� भूिम को अवैध क�जे से 

बचाया जा सकता है । नगर िनगम शाहजहापँरु उ� बदं पड़ी रलेवे लाइन� के दोन� �ैक पर सी0सी0 

माग�/कोलतार का माग� बनवाना चाहता है, रोड़ िनमा�ण से उ� जमीन का मािलकाना हक रलेवे का ही 

रहेगा तथा �े�वािसय� को शहर म� बढ़ रही जाम क� सम�या से िनजात िमलेगा तथा रलेवे क� भूिम को 

अवैध क�जा से बचाया जा सकेगा । अतः मेरा आपसे अनरुोध है िक उपरो� सम�या को �ि�गत रखते 

ह�ए उ� रलेवे लाइन पर रोड़ िनमा�ण हेत ुनगर िनगम शाहजहापँरु को �वीकृित �दान करवाए ं।  

मेर ेससंदीय �े� जनपद शाहजहापँरु से �े� के तमाम �ाम� शाहबाजनगर नई ब�ती, िनबाड़ी, 

घूरखेड़ा, घसुगवा,ं कपेड़, कटैया आिद �ाम� के िलये रलेवे �टेशन शाहबाजनगर के उ�र समपार से 

लेपन माग� गजुरता है । मीटरगेज से �ाडगेज म� प�रवत�न पर पहले माग� ब�द िकया गया िफर बाद म� 

जनता के अनरुोध पर मर�मत कर खोल िदया गया । इसके बाद भूिमगामी पलु बनाने के प�ात् उ� 

फाटकय�ु समपार को पूण� �प से ब�द कर िदया गया है, िजससे �े�ीयजन काफ� ��त ह� एवं उनके 

सामने सकंट उ�प�न हो गया है । भूिमगामी पलु से सैकड़� वाहन व जनता को आवागमन म� किठनाई 

उ�प�न हो रही है । ग�ना व अनाज लाने व ले जाने म� 8-10 िकमी0 क� अित�र� दूरी तय करनी पड़ती 

है । रले एवं राजमाग� दोन� ही लोकिहत के काय� ह�, पर�त ुसमपारय�ु उ� माग� एकमा� होने के कारण 

अ�य�त मह�वपूण� व उपयोगी एवं सरुि�त है । इस स�ब�ध म� �े�ीय जनता �ारा पूव�  म� भी अनरुोध 
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िकये जा चकेु ह� । अतः जनिहत म� म� चाह�गँा िक आप इस ओर िवशेष �यान देते ह�ये लोकिहत के 

स�मान व साव�जिनक िहत म� शाहजहापँरु – शाहबाजनगर, घसुगवा ंलेिपत माग� पर समपार को पूव�वत् 

आवागमन हेत ु पूव�वत रखने (खलुवाने) हेत ुस�बि�धत अिधकारी को आदेिशत कर�, िजससे �े� क� 

जनता को सिुवधा हो सके ।  

मेर ेससंदीय �े� जनपद शाहजहापँरु, उ0�0 के रलेवे �टेशन क� ि�थित अ�यंत ही जज�र है, 

िजसका पनुिन�माण काय� होना अ�यंत आव�यक है, अतः जनिहत म� म� चाह�गँा िक रलेवे �टेशन के 

िवकास एवं ज�री सिुवधाओ ंके �ि�गत िन�न सिुवधाए ँउपल�ध करवाने क� कृपा कर� : 

याि�य� क� सिुवधाओ ं हेत ु रलेवे �टेशन पर �वचािलत सीिढ़य� का िनमा�ण काय� । रलेवे �टेशन के 

�लेटफाम� स�ंया 1, 2 व 3 पर वाटर कूलर� क� सं�या बढ़ायी जाए एवं �लेटफाम� स�ंया 4 व 5 पर 

वाटर कूलर लगाया जाए तथा या�ी शेड क� �यव�था क� जाए । रलेवे �टेशन के �लेटफाम� स�ंया 2 व 

3 का फश� का पनुिनमा�ण कर ऊँचा कराया जाए । रलेवे �टेशन पर एक �लेटफाम� से दूसर े�लेटफाम� 

पर जाने के िलए याि�य� क� सिुवधा को म�ेनजर रखते ह�ए एक अित�र� फुट ओवरि�ज का िनमा�ण 

काय� । रलेवे �टेशन पर कोच गाइड�स िस�टम क� सिुवधा उपल�ध कराई जाए । गाड़ी स�ंया 

54075/54076 जो िक िद�ली से सीतापरु तक चलती थी वत�मान समय म� िद�ली से बरलेी तक ही 

चल रही है । इस �ेन को पनुः िद�ली सेसीतापरु तक चलाया जाए । गाड़ी स�ंया 64221/64222 

शाहजहापँरु - लखनऊ मेमो �ेन का पनुः सचंालन कराया जाए जो िक वत�मान समय म� ब�द चल रही 

है । गाड़ी स�ंया 54377/54378 बरलेी से �याग तक चलती थी पर�त ुवत�मान समय म� यह गाड़ी 

लखनऊ से �याग तक चल रही है । इसका पनुः संचालन बरलेी से �याग तक िकया जाए ।  

गाड़ी स�ंया 14315/14316 इ�टरिसटी ए�स�ेस जो िक बरलेी से नई िद�ली तक चलती है 

को शाहजहापँरु से नई िद�ली तक चलाने क� �यव�था क� जाए । जनपद शाहजहापँरु के कटरा एवं 

ितलहर रलेवे �टेशन क� ि�थित अ�यंत ही जज�र है, िजसका सौ�दय�करण का काय� करवाया जाए 

तथा पेयजल क� �य�था हेत ुवाटर कूलर लगवाए जाए ं।  
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अंत म�, म� माननीय िव� म�ंी जी �ारा सदन म� ��ततु रलेवे बजट का परुजोर समथ�न करता ह� ँ

और यह भी िनवेदन करता ह� ँिक मेर ेससंदीय �े� जनपद शाहजहापँरु के सवा�गीण िवकास हेत ुउपरो� 

सभी रलेवे सम�याओ ंपर सहानभूुितपूव�क िवचार करते ह�ए के��ीय बजट से धन का आबटंन करने क� 

कृपा कर� । 
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�ी अशोक कुमार रावत (िमि�ख): हमार ेदेश के माननीय �धानमं�ी आदरणीय �ी नर�े� मोदी जी 

और िव� मं�ी आदरणीय िनम�ला सीतारमण जी का म� �दय से ध�यवाद करना चाहता ह�,ं �य�िक 

एन0डी0ए0 सरकार �ारा यह बजट लीक से हटकर िदखायी िदया है, िजसम� लोक-लभुावन घोषणाओ ं

के �थान पर बजट को कृिष एवं िकसान�, गरीब एवं म�यम वग�य लोग� पर केि��त िकया गया ह ैतथा 

समाज के गरीब तबक� का भी िवशेष �यान रखा गया है । 

इस िव�ीय बजट म� रले पट�रय� के िकनार ेखाली पड़ी रलेवे क� भूिम पर सोलर �लाटं लगाकर 

िबजली बनाने का �ावधान िकया गया है । रलेवे ने इसके िलए 5 हजार हे�टेयर जमीन क� पहचान क� 

है, जहा ंसोलर �लाटं लगार 10 हजार मेगावाट तक िव�तु पैदा क� जा सकेगी । यह देशवािसय� के िलए 

�स�नता क� बात है । 

माननीय िव� मं�ी जी ने इस बजट म� यह भी �ावधान िकया है िक रलेवे ने पूर ेदेश म� िकसान 

�ेन चलाने क� योजना पर काम श�ु कर िदया है, िजससे दूध, दही, सि�जया,ं फल और मीट जैसी 

ज�द खराब होने वाली चीज� को पूर ेदेश म� पह�चंाया जा सकेगा । को�ड चेन के ज�रए पायलट �ोजे�ट 

के �प म� रलेवे पहले से ही इस काय� योजना पर काम कर रहा है । इससे देश के िकसान� को काफ� 

लाभ होगा और उनक� आय भी बढ़ेगी । 

माननीय िव� मं�ी जी ने रले बजट म� रलेगािड़य� म� याि�य� को बेहतर सिुवधाए ं देने और 

एयरपोट�  क� तरह रलेवे �टेशन� का िवकास िकए जाने हेत ु�ावधान िकए ह� तथा 4 रलेवे �टेशन� का 

िवकास पीपीपी मॉडल पर करने क� घोषाणा क� है, जो �वागत यो�य है । 

इस �कार से माननीय िव� मं�ी जी ने रले बजट म� एक ऐसे िज�मेदार समाज देने का सकं�प 

सामने रखने का �यास िकया है, जहा ंसमाज के हर वग� क� बेहतरी का �याल रखने क� बात हो । 

इसके िलए म� उनका �दय से कोिट-कोिट अिभनदंन करता ह� ं। 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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म� माननीय िव� मं�ी जी �ारा ��ततु रले बजट का �दय से परुजोर समथ�न करते ह�ए सदन का 

�यान अपने ससंदीय �े� िमि�ख, जनपद सीतापरु क� �मखु सम�याओ ंक� ओर आकिष�त करते ह�ए 

िनवेदन करना चाह�गंा िक िमि�ख ससंदीय �े� के अ�तग�त सडंीला रलेवे �टेशन के नजदीक 3 अदद 

समपार (एलसी) अथा�त 247, 248, 249 ह� । रा�य सरकार के साथ लागत भागदीरी आधार पर ये 

सभी एलसी ऊपरी सड़क पलु (आरओबी/अंडर पास) के �ित�थापन के िलए अह�क ह�, �य�िक इन 

एलसी का यातायात घन�व एक लाख गाड़ी वाहन इकाई (टीवीयू) से अिधक है । लेिकन, रलेवे के चैनज 

न0ं 247, 248, 249 कािसगं स�डीला, जनपद हरदोई म� अंडरपास या ि�ज क� एन0ओ0सी0 नह� 

िमल पा रही है । अतः चैनज नं0 248 पर अंडरपास और चैनज न0ं 249 पर ि�ज एवं चैनज नं0 248 

तथा 249 के पास साइड साइड म� पया�� जगह है और इस जगह से रोउ देकर चैनज न0ं 249 पर ि�ज 

बनाए जाने हेत ुआव�यक काय�वाही क� जाए । 

म� माननीय रले मं�ी जी का आभार �य� करता ह� ंिक सडंीला म� रलेवे ओवर ि�ज क� �थापना 

िकए जाने हेत ु�वीकृित �दान क� गई है तथा रा�य सरकार ने भी इस सबंधं म� सम�त औपचा�रकताए ं

पूरी कर ली है । लेिकन, अब तक िनमा�ण काय� �ार�भ नह� हो सका है । अत: िनवेदन है िक �वीकृत 

िकए गए उ� रलेवे ओवर ि�ज का िनमा�ण काय� शी� �ार�भ िकया जाए । 

िमि�ख ससंदीय �े� के अ�तग�त िब�हौर एवं कछोना नगरपािलका/नगर पचंायत ह� तथा 

बालामऊ एक �मखु ज�ंशन है । इन �े�� से िनकलने वाली रलेवे लाईन कॉिसगं पर भारी यातायात 

होने के कारण कई कई घटं� तक �ैिफक अव�� रहता है, िजस कारण लोग� को बड़ी परशेानी का 

सामना करना पड़ता है । यहा ंके लोग� क� िपछले काफ� समय से रलेवे कािसगं पर ओवर ि�ज अथवा 

अंडर पास बनाए जाने क� मागं क� जा रही है, लेिकन अभी तक उनक� मांग को �वीकार नह� िकया 

गया ह,ै िजस कारण उनम� भारी रोष �या� है । 

िवगत 14व� एवं 15व� लोक सभा के काय�काल के दौरान भी अपने ससंदीय �े� के उपरो� 

िब�हौर, कछोना, चौबेपरु एवं िशवराजपरु म� रलेवे कॉिसगं पर ओवर ि�ज/अडंरपास बनाए जाने हेतु 
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लोक सभा के िविभ�न िनयम� के अ�तग�त सरकार से मागं क� गई थी, लेिकन उस समय क� सरकार ने 

मेर े �े� क� इस �मखु सम�या के िनराकरण हेत ु कोई सकारा�मक कदम नह� उठाए । अतः पनुः 

अनरुोध है िक उ� �थल� पर आरओबी/अंडर पास के िनमा�ण हेत ुशी� काय�वाही क� जाए । 

िमि�ख ससंदीय �े� के अ�तग�त बालामऊ �टेशन को पूव� म� आदश� �टेशन के �प म� चयिनत 

िकया जा चकुा है । यहा ं पर रलेवे व के�� सरकार के काया�लय� एवं ब�क� के कम�चा�रय� क� काफ� 

स�ंया है । लेिकन के��ीय िव�ालय न होने के कारण बेहतर िश�ा का अभाव है । अतः रलेवे व के�� 

सरकार के कम�चा�रय� के ब�च� को बेहतर िश�ा �दान िकए जाने के िलए बालामऊ म� रलेवे क� भूिम 

पर के��ीय िव�ालय �थािपत िकया जाए । 

िमि�ख ससंदीय �े� के अ�तग�त स�डीला एक �मखु रलेवे �टेशन है । इस रलेवे �टेशन से �े� 

क� अनेक� मह�वपूण� रलेगािड़य� का आवागमन होता है तथा नैिमषार�य, जो िक एक �िस� धािम�क 

�थल है, के ��ाल ुभी इसी रलेवे �टेशन से होकर गजुरते ह� । स�डीला एक औ�ोिगक �े� भी है । मेर े

�े� क� जनता �ारा इस रलेवे �टेशन के सौ�दय�करण कराए जाने क� मागं िवगत काफ� समय से क� जा 

रही है । अतः स�डीला रलेवे �टेशन के सौ�दय�करण हेत ुआव�यक काय�वाही क� जाए । 

िमि�ख ससंदीय �े� के अ�तग�त म�लावा,ं माधौगंज रलेवे �टेशन के �लेटफॉम� काफ� नीचे ह�, 

िजसक� वजह से याि�य� को काफ� परशेानी होती है । अतः �लेटफॉम� को ऊंचा करते ह�ए सीम�ट क� 

शेड डालवायी जाये और अरौल-मकनपरु रलेवे �टेशन पर कािल�दरी ए�स�ेस (14723-14724) एवं 

पवन ए�स�ेस (15037-15038) का ठहराव िदया जाए । 

अंत म�, म� माननीय िव� म�ंी जी �ारा सदन म� ��ततु रलेवे बजट का परुजोर समथ�न करता ह� ं

और यह भी िनवेदन करता ह� ंिक मेरा ससंदीय �े�, जो अनसूुिचत बाह��य एक अित िपछड़ा ह�आ �े� 

है, के सवा�गीण िवकास हेत ुउपरो� सभी रलेवे सम�याओ ंपर सहानभूुितपूव�क िवचार करते ह�ए के��ीय 

बजट म� धन का आवंटन करने क� कृपा क� जाए । 
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�ी �याम िसहं यादव (जौनपरु): माननीय सभापित महोदय, आपने मझेु रलेवे क� अनदुान मागं� पर 

बोलने का मौका िदया है, इसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं। यह बड़ा अनफॉचू�नेट ह ै

िक अभी माननीय मं�ी जी यहा ंबैठे थे और जैसे ही म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ, वैसे ही वह यहा ंसे उठ 

कर चले गए । यह मेर ेिलए और जौनपरु के िलए बड़ा अनफॉचू�नेट ह ै।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : नह�, नह�, वह अभी आएगें । आप अपनी बात कह� । 

…(�यवधान) 

�ी �याम िसहं यादव : महोदय, वह आएगें, ठीक ह,ै लेिकन वह यहा ंइस समय होते तो अ�छा होता । 

…(�यवधान) िसराज-ए-िहदं जौनपरु के लोग� ने मझेु अपना नमुाइंदा चनु कर यहा ं भेजा ह ै । रलेवे 

िमिन��ी ने जौनपरु के लोग� को कुछ फैिसिलटीज दी ह� िक जौनपरु के चार� तरफ रलेवे लाइन� का 

एक जाल िबछा िदया गया है, चाहे जौनपरु से िमजा�परु हो, जौनपरु से इलाहाबाद हो, जौनपरु से बनारस 

हो, जौनपरु से लखनऊ हो, लेिकन िकसी भी रलेवे लाइन पर एक भी �लाईओवर नह� बना है । एक 

�लाईओवर जौनपरु से िमजा�परु रोड पर बन रहा है, वह भी घ�घे क� चाल से बन रहा ह ै । म� रलेवे 

िवभाग से कहना चाहता ह� ंिक िजतनी फैिसिलटीज आप जौनपरु के लोग� को रले लाइन िबछा कर दे 

रहे ह�, उससे �यादा आप उनको तकलीफ द ेरहे ह�, �य�िक हर रलेवे लाइन पर, हर �ॉिसगं पर, एक-

एक घटें, डेढ़-डेढ़ घटें तक सभी गािड़या खड़ी रहती ह� और लंबा जाम लगता ह ै । कभी-कभी ऐसी 

ि�थित होती है िक मरीज तड़प कर अपना दम तोड़ देता ह ैऔर वह अ�पताल नह� पह�चं पाता ह ै। म� 

सबसे पहले माननीय मं�ी जी से कहता ह� ंिक कृपा करके �ाथिमकता के आधार पर जौनपरु से बाहर 

जाने वाली तमाम रलेवे लाइन� पर �लाईओवर बनवाए ं। यह ऐसा ह,ै जैसे आप भूखे आदमी को खाना 

िखलाते ह�, तो उसम� िमच� �यादा डाल देते ह�, जौनपरु के लोग� के साथ यह उसी तरह का स�लकु है । 

 म� दूसरी बात यह कहना चाहता ह� ंिक जौनपरु िसटी और ज�ंशन से बह�त गािड़या ंपास होती ह�, 

अकाल त�त ए�स�ेस, उपासना ए�स�ेस, मजु�फरनगर-अ�बाला-कंुभ-गवुाहाटी, िड�ूगढ़ ए�स�ेस, 

पटना-मथरुा-अमतृसर-जािलयावंाला बाग, उदयपरु, हमसफर ए�स�ेस, ज�मूतवी, जनसाधारण, 

िसयालदह ए�स�ेस, सहुेलदेव ए�स�ेस आिद-आिद । ये सभी गािड़या ंहमार ेजौनपरु के सीने को चीर 
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कर गजुरती ह�,  लेिकन एक भी गाड़ी वहा ंनह� �कती है । म�ने कई बार माननीय मं�ी जी से अनरुोध 

िकया है िक वहा ंदो-चार �े�स का जौनपरु िसटी पर हॉ�ट कर द� । वहा ंसे 60 िकलोमीटर क� दूरी पर 

एक तरफ बनारस ह,ै दूसरी तरफ स�ुतानपरु 80 िकलोमीटर क� दूरी पर है, जहां हॉ�ट होता है । 

जौनपरु के लोग बह�त �यादा तादाद म� इन गािड़य� का उपयोग करते ह�, िजनको बनारस और 

स�ुतानपरु जा कर पकड़ना पड़ता ह ै।  

 सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ंिक कम से कम 

दो-चार गािड़य� का हॉ�ट जौनपरु िसटी पर करवाए ं । जब गािड़यां इतनी �पीड से जौनपरु िसटी से 

गजुरती ह�, तो बड़े दया भाव से, बड़े िहकारत से, अब �या-�या कह�,ं िम��ड िफिलंग होती ह ै। जब हम 

लोग �टेशन पर होते ह�, तो धूल उड़ाती ह�ई �पीड से गाड़ी वहा ंसे चली जाती है । वे वहा ंखड़ी नह� 

होती ह�, जौनपरु के लोग उसे पकड़ नह� पाते ह� । जैसे कारवा ंगजुर गया और गबुार देखते रहे । धूल 

उड़ाती ह�ई गाड़ी हमार ेसीने को चीरते ह�ई चली जा रही है, लेिकन वहा ंखड़ी नह� हो रही है ।  

 महोदय, म� आपके मा�यम से कहना चाह�गंा िक कम से कम वहा ंमह�वपूण� दो-चार गािड़य� का 

हॉ�ट होना चािहए । माननीय �धान मं�ी जी बलेुट �ेन बनवा रहे ह� । यह गजुरात से महारा�� तक 

चलेगी । मझेु बलेुट �ेन पर कोई एतराज नह� ह ै। वे बलेुट �ेन भी बनवा सकते ह�, हवाई �ेन भी बनवा 

सकते ह� और माननीय �धान मं�ी जी ऐसी भी �ेन बनवा सकते ह�, जो हवा म� उड़े और िदखाई न दे, 

ऐसी भी �ेन बनवा सकते ह� ।…(�यवधान) मझेु उनक� �ितभा पर कोई शकंा नह� ह ै । लेिकन सबसे 

पहले �या करना चािहए? सबसे पहले �ेन� म� सफाई होनी चािहए । �लेटफाम� पर पैस�जर एिमनीटीज़ 

को बढ़ावा देना चािहए । पहले �ेन छोटी होती थी । अब बह�त बड़ी-बड़ी �ेन आती ह ै । कोचेज़ क� 

पोिजशन का िड��ले हर �लेटफाम�  पर नह� लगता है । मान लीिजए िक कोई बूढ़ा है, कोई िडसएब�ड ह,ै 

कोई बीमार है और गलती से कह� और खड़ा है । �ेन एक िमनट के िलए �कती है, जौनपरु म� जो 

इ�का-द�ुका �ेन �कती ह,ै वह उ�ह� पकड़ नह� पाता ह ै। कई बार उनक� �ेन छूट जाती ह ै। कई बार 

उनके प�रवार के सद�य छूट जाते ह� । मेरा यह कहना ह ैिक आप पहले पैस�जर एिमनीटीज़ को बढ़ाए ं। 



15.03.2021                                                                 1513 

 
बलेुट �ेन चलाने से पहले आपके पास खजाने म� जो भी थोड़ा-बहुत पैसा ह,ै उससे पैस�जर एिमनीटीज़ 

को बढ़ाइए । 

 सभी �टेशन� पर लाउड �पीकर होता ह,ै उससे अनाउंसम�ट होती ह ै । माननीय मं�ी जी को 

उसक� �वािलटी को जानना और समझना चािहए । मझेु ऐसा लगता ह ै िक उस अनाउंसम�ट को हर 

�यि� समझ नह� पाता ह ै। लोग एक-दूसर ेसे पूछते ह� िक �या बोला गया ह?ै उस लाउड �पीकर क� 

�वािलटी को बढ़ाना चािहए । 

 हम लोग� ने �व�छ भारत का नारा िदया ह ैऔर �व�छता पर बह�त जोर िदया जा रहा ह ै । 

लेिकन िह�द�ुतान म� अगर कोई ऑग�नाइजेशन सफाई के नाम पर ध�बा लगा रहा है, तो वह रले िवभाग 

है । आप देख लीिजए शहर� म� �टेशन� पर, �ैक के िकनार ेिकतना �लाि�टक, कूड़ा-कचरा फैला होता 

है । माननीय मं�ी जी को यहा ंक� सफाई पर �यान देकर �व�छ भारत के सपने को साकार करना 

चािहए । 

माननीय सभापित : आप कृपया अपनी बात समा� क�िजए । 

�ी �याम िसहं यादव : महोदय, म� बस एक िमनट म� समा� कर रहा ह� ं । इसके अलावा म� यह कहना 

चाहता ह� ंिक जौनपरु के अलावा खेतासराय, शाहगंज और मुंगड़ा बादशाहपरु ह,ै वहा ंक� �ेन लाइन� पर 

भी �लाईओवर बनना चािहए । जौनपरु से इलाहाबाद के िलए केवल एक पैस�जर �ेन ह ै। यह आज से 

50 वष� से पहले से है । जब से म� पैदा ह�आ ह�,ं �कूल जा रहा ह�,ं तब से जानता ह� ं। सबुह चलती है, तो 

इलाहाबाद तक 100 िकलोमीटर चलने म� पूरा िदन ले लेती है । मेरी यह मागं ह ै िक जौनपरु से 

इलाहाबाद के िलए कुछ �े�स चलाई जाए ं। 

माननीय सभापित : आप कृपया समा� क�िजए । 

�ी �याम िसहं यादव : महोदय, म� बस एक िमनट म� समा� कर रहा ह� ं । इसके अलावा म� यह कहना 

चाहता ह� ंिक जौनपरु से लखनऊ के िलए एक व�णा ए�स�ेस के अलावा कोई ऐसी �ेन नह� ह,ै िजससे 

लखनऊ जाकर काम करके वापस आया जाए । म� जौनपरु से इलाहाबाद और जौनपरु से लखनऊ नई 

�ेन चलाने क� मागं कर रहा ह� ं।  
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 म� एक बात यह भी कहना चाहता ह� ं िक पूर ेदेश म� रलेवे �ैक के िकनार े फैली ह�ई जो नजूल 

जमीन ह,ै रलेवे के पास यह जमीन सबसे �यादा है । �टेशसं के बीच म� इन जमीन� पर लोग� का क�जा 

होता जा रहा है । इसका सदपुयोग हो सकता है । रलेवे �ैक के िकनारे जहा ंनजूल भूिम क� चौड़ाई 40 

से 50 मीटर तक ह,ै म� समझता ह� ं िक 10 �या 50 साल� म� भी अगर रले िवभाग �ैक बनाएगा, तो 

उसक� चौड़ाई 10-20 मीटर होगी । उस जमीन को ईड��यूएस मकान बनाने म� �योग करना चािहए, 

िजससे गरीब� का क�याण हो सके । म� और भी बह�त कुछ कहना चाहता था, लेिकन आपने मझेु इतना 

बोलने का अवसर िदया, आपका ध�यवाद । 
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�ी सनुील कुमार सोनी (रायपरु): छ�ीसगढ़ रा�य एक कृिष �धान रा�य है साथ ही छ�ीसगढ़ रा�य 

का अिधकतर �ामीण �े� के अ�तग�त है । �ामीण लोग� क� आजीिवका का म�ुय साधन कृिष एवं 

मजदूरी पर ही आधा�रत रहता है । चूिंक �ामीण �े�� म� लोग� के पास कृिष �े�फल क� भूिम कम होने 

के कारण से छ�ीसगढ़ के मजदूर अपनी आजीिवका हेत ुदूसर ेरा�य क� ओर रोजगार के अवसर हेत ु

जाते ह� । आज सपूंण� भारत वष� म� छ�ीसगढ़ के मेहनतकश मजदूर अपनी मजदूरी का लोहा मनाये ह�ए 

ह� ।  

िवगत िदन� कोरोना महामारी क� वजह से लॉकडाउन आिद ऐितहािसक कदम के कारण से 

मजदूर वग� अपनी सरु�ा को �यान म� रखते ह�ए अपने पैतकृ घर क� ओर आने के िलए अ�सर ह�ए ह� । 

मजदूर� क� इन भावनाओ ं को �यान रखते ह�ए माननीय �धानमं�ी जी एवं माननीय रले मं�ी जी ने 

छ�ीसगढ़ रा�य के मजदूर, जो अ�य रा�य� म� अपनी आजीिवका के िलए काय�रत थे, को सरुि�त 

अपने पैतकृ �ाम भेजने हेत ुिवशेष �ेन सिुवधा महुैया कराई, िजससे क� कोिवड महामारी जैसी आपात 

ि�थित म� भी छ�ीसगढ़ रा�य के मजदूर सकुशल अपने पैतकृ गावं आ सक�  । इस हेत ु म� माननीय 

�धानमं�ी जी तथा माननीय रलेमं�ी जी को �दय से ध�यवाद �ािपत करता ह� ं।  

छ�ीसगढ़ रा�य �ाकृितक ससंाधन� से भरपूर रा�य ह ै। यहा ँिभलाई �टील �लाटं जैसे भारत 

के अ�णी �लाटं भी ह� । इसके अलावा द�ली राजहरा, बचेली आिद �े�� म� कोयले का �चरु भडंार 

उपल�ध ह ै। इन �ाकृितक ससंाधन� के उपयोग हेत ुयातायात के साधन� क� अ�यंत आव�यकता है । 

इस हेत ुपया�� रले सिुवधाए ंरहना आव�यक ह ै। चूिंक यह �े� औ�ोिगक, �यवसाियक के साथ-साथ 

कृिष �े� भी है । अतः मेरा आपसे िनवेदन ह ै िक छ�ीसगढ़ रा�य के दगु�म �े�� म� रले का िव�तार 

िकया जाए, िजसके अंतग�त दि�ण पूव� म�य रले के अंतग�त मागं को �ाथिमकता देते ह�ए सिुवधाओ ंका 

िव�तार िकया जाए ।  

 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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छ�ीसगढ़ रा�य क� राजधानी रायपरु से िद�ली, मुंबई, हावड़ा हेत ु सपुर फा�ट �ेन� क� 

आव�यकता ह ै । छ�ीसगढ़ क� राजधानी रायपरु म� रलेवे का सपुर म�टी �पेिशयिलटी हॉि�पटल 

खोलने सिहत कोरबा-िवशाखापटनम िलंक ए�स�ेस गाड़ी नबंर 18517 (अप) तथा गाड़ी नबंर 18518 

(डाउन), िबलासपरु से इतवारी सरुपरफा�ट �ेन का �टापेज िभलाई पावरहाऊस, दगु�  ज�मूतवी का 

�टापेज ित�दा रलेवे �टेशन म� िदए जाने, िबलासपरु-गोवा, नई सपुरफा�ट �ेन चलाने, रायपरु से 

बलौदाबाजार नई रले लाईन जो िबलाईगढ़, कसडोल होते ह�ए रायगढ़ तक होगी । एक �थानीय लोकल 

�ेन, रायपरु-िटटलागढ़ �ारभं होने से महासमुंद, बागबाहरा, िटटलागढ़, काटाभाजंी, उड़ीसा से आने 

वाले �यापा�रय� एवं याि�य� को लाभ िमलेगा और रलेवे को भी राज�व लाभ होगा ।  

माननीय रले मं�ी जी से म� आ�ह करता ह� ंिक इन िविभ�न मागं� के साथ यिद आपके �यास से 

मुंबई-हावड़ा, दूरतंो ए�स�ेस �टॉपेज छ�ीसगढ़ क� रायपरु राजधानी को िमलता है तो रले क� 

आमदनी बढ़ने के साथ याि�य� को अनेक दूर�थ या�ाओ ंका लाभ िमलेगा । यहा ँयह भी उ�लेखनीय है 

िक पूव� म� रलेवे मं�ालय �ारा सव� भी िकया जा चकुा है । मेरा आ�ह है इस सबंधं म� आपके मा�यम से 

�यास हो । 
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�ी िब�तु बरन महतो (जमशेदपरु): माननीय सभापित महोदय, वष� 2021-22 के िलए रले मं�ालय के 

िनयं�ाणाधीन अनदुान� क� मागं� पर चचा�  तथा मतदान पर अपनी बात रखने के िलए आपने मझेु 

अवसर �दान िकया, इसके िलए म� आपको �दय से ध�यवाद देता ह� ँ। 

 देश के यश�वी �धानमं�ी भाई नर�े� मोदी जी और माननीय रले मं�ी आदरणीय पीयूष गोयल 

जी, िव� मं�ी आदरणीय िनम�ला सीतारमण जी को म� �दय से ध�यवाद देना चाहता ह�,ँ िज�ह�ने पूव�-

पि�म-उ�र-दि�ण चार� िदशाओ ंम� रले नेटवक�  को आगे ले जाने के इं�ा���चर पर काम करने क� 

ज�रत महसूस क� और इस बजट म� उसे लाया गया ।  

 महोदय, यह बजट अपने आप म� एक ऐितहािसक बजट ह ै। आपने देखा होगा िक इसम� समाज 

के हर वग� का �यान रखा गया है । रलेवे ने कोिवड-19 जैसे भयावह महामारी के बावजूद देश के गरीब� 

को उनके गंत�य �थान� तक पह�चंाने का सराहनीय काय� िकया ।  

 म� आपको बताना चाहता ह� ँिक वष� 2021-22 के बजट म� रलेवे के िलए लगभग एक लाख दस 

हजार करोड़ �पए के बजट क� घोषणा क� गई ह,ै जो रलेवे को एक नई ऊजा� �दान करगेा ।  

 भारतीय रले 67,580 िकलोमीटर से भी अिधक दूरी के साथ िव� म� तीसर े�थान पर है । िव� 

वष� 2020 म� भारतीय रले ने 1.2 िबिलयन टन माल और 8.1 िबिलयन याि�य� का वहन िकया ह ै । 

रलेवे के पास इस वष� 2 लाख 15 हजार 58 करोड़ �पए के साथ अब तक का सवा�िधक योजनागत 

पूजंी �यय, िजसम� आम बजट म� आबिंटत िकए गए आंत�रक �ोत� से 7 हजार 5 सौ करोड़ �पए 

अित�र� बजट स��शन होने से लगभग 1 लाख 2 हजार 25 करोड़ �पए पूजंीगत �यय आबटंन म� 

17.100 करोड़ �पए शािमल ह� । ��तािवत बजट 2021-22 म� पूजंीगत �यय के तहत 54.16 करोड़ 

�पए िपछले वष� 2020-21 के बजट क� तलुना म� 33 �ितशत अिधक ह ै।  

 महोदय, आबिंटत धनरािश से आ�मिनभ�र भारत को बल िमलेगा और इस धनरािश का 

सदपुयोग मह�वपूण� बिुनयादी ढाचंागत प�रयोजनाओ ंको पूरा करने, याि�य� को सिुवधा �दान करने, 

सरु�ा-�मता के िनमा�ण म� िकया जाएगा ।  
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 महोदय, म� झारख�ड �देश से आता ह� ँ । अमीर रा�य क� गरीब जनता, खासकर रले 

कनेि�टिवटी के मामले म� हम बह�त ही गरीब ह� । यिद आप देख�, तो लोहा, कोयला, ताबंा, म�गनीज, 

बॉ�साइट से लेकर सोना तक झारख�ड म� ह ै। यहा ँसीकेपी, धनबाद, आसनसोल, अदरा और हावड़ा 

िडवीज़न ह� । हम लोग देखते ह� िक 42 �ितशत टै�स झारख�ड से आता ह,ै लेिकन रले कनेि�टिवटी 

और याि�य� क� सिुवधा के मामले म� हम लोग बह�त गरीब ह� ।  

 अब म� असली बात� पर आता ह� ँ । झारख�ड िबहार से अलग ह�आ ह ै । िबहार क� बह�त बड़ी 

आबादी झारख�ड म� रहती ह ै। हम लोग लगातार मागं कर रहे ह� िक टाटानगर से तीन तीन �े�स चलती 

ह�, ये टाटानगर-दानापरु �ेन स�ंया 18183-18184, साउथ िबहार ए�स�ेस �ेन स�ंया 13287 और 

पटना-िबलासपरु �ेन स�ंया 22844 ह� । ये सारी �े�स दानापरु तक जाती ह� । हम चाहते ह� िक माननीय 

मं�ी �ी राजकुमार िसहं और माननीय मं�ी �ी अि�नी चौबे जी जो आरा और ब�सर से ह� । ये तीन� 

�े�स वहा ंरात को ठहर� और सबुह पनु: चल� । जो लोग टाटानगर से पटना जाते ह�, उ�ह� दानापरु और 

ब�सर पह�चंते-पह�चंते शाम के सात-आठ बज जाते ह�, उनके िलए �ेन क� सिुवधा दी जाए, िजसके िलए 

हम बरस� से मागं उठा रहे ह� । म� खदु लगभग पाचं-छ: साल� से मागं उठा रहा ह� ं। अगर यह बन जाए, 

तो बह�त बड़ी उपलि�ध होगी ।  

 म� साथ-साथ कुछ नई रले लाइ�स क� मागं आपके सम� रखना चाह�गंा । इन रले लाइ�स का 

सव� हो चकुा ह ै । म� इनके बार ेम� आपके सम� जानकारी रखना चाह�गंा । चािंडल-बोडाम रले हमार े

माननीय सासंद �ी सजंय सेठ जी के लोक सभा �े� से श�ु होती है । यह मेर ेलोक सभा �े� होते ह�ए 

परुिलया होते ह�ए, झाड�ाम लोक सभा, लगभग चार लोक सभा �े�� को टच करते ह�ए िनकलती है । 

इस नई रले लाइन का सव� बह�त पहले, लगभग पांच साल पहले हो चकुा है, लेिकन अब तक उस पर 

काय� श�ु नह� हो पाया है । 

 म� आपके मा�यम से िनवेदन करता ह�ं िक इन तीन� मह�वपूण� रले लाइन� पर काय� श�ु िकया 

जाए । लोग बरस� से, आजादी के बाद से इन रलेवे लाइन� क� मागं कर रह े ह� । इसके साथ-साथ 

झारखंड रा�य के िसहंभूम िजले के अंतग�त चाकुिलया �खंड के बडुामारा से बहरागोड़ा होते ह�ए 
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बागंरीपीसी (ओडीशा) तक रलेवे लाइन का ट�डर होना था, लेिकन अभी तक ट�डर नह� हो पाया ह ै । 

इसका ट�डर कराया जाए । इसी के साथ का�ंा-नामकुल रले लाइन के सव��ण का काय�  पूरा हो गया है । 

इसको भी चालू िकया जाए । टाटा बादामपहाड़ रले खंड पर रलेवे लाइन का दोहरीकरण िकया जाए । 

अगर इसका दोहरीकरण कर के �य�झर से भवुने�र जोड़ा जाए, तो हम लोग� को साढ़े तीन या चार घटें 

क� सिुवधा होगी, बचत होगी ।  

 चतरा से हमार ेमाननीय सासंद महोदय, सनुील जी यहा ंबैठे ह� । वहा ंआजादी से पहले एक रले 

लाइन क� मागं हो रही है । 80 साल� से लंिबत बरवाडीह-िचरीमीरी रले लाइन को पूरा करने से 

कोलकाता से मुंबई क� दूरी 350 िकलोमीटर कम हो जाएगी । यह बह�त मह�वपूण� िवषय है । हमार े

सासंद महोदय सनुील जी ने कई बार सदन म� इस बात का माननीय मं�ी जी से भी आ�ह िकया था । 

ज�द से ज�द इसको पूरा िकया जाए, �य�िक आज देश के �धान मं�ी नर�े� मोदी जी ह� । हमार ेपीयूष 

गोयल जी को दानवीर के �प म� जाना जाता ह ै। उनक� देखरखे म� िनि�त �प से यह काम बह�त ज�द 

श�ु हो जाएगा, इसका हम� पूरा िव�ास ह ै। …(�यवधान) 

माननीय सभापित : अब आप अपनी बात समा� क�िजए ।  

…(�यवधान) 

�ी िब�तु बरन महतो : सभापित महोदय, म�ने अभी तो श�ु ही िकया ह ै। …(�यवधान) हमार ेझारखंड 

से एक ही आदमी बोल रहा है । इसी तरह चतरा-गया रले लाइन भी 20 साल� से लंिबत ह ै। वह पूरा 

न�सल इलाका है । �ी िव�ण ुदयाल राम जी वहा ंके पूव� डीजीपी ह� । ये भी लगातार अपने �े� क� बात 

उठाते रहे ह� । गया-डुम�रया वाया शेरघाटी-डा�टेनगंज रले लाइन िनमा�ण का काय� बरस� से लंिबत ह ै। 

इसका कारण ह ैिक रािश के अभाव के चलते यह रले लाइन चालू नह� हो पा रही है, ऐसा हम लोग� को 

पता चला ह ै। चतरा और पलामू पूरी तरह से न�सल इफे�टेड इलाके ह� और इनको अगर रले लाइन से 

जोड़कर लोग� को सिुवधा दी जाए, तो िनि�त �प से लोग म�ुय धारा से जड़ुने का काम कर�गे, ऐसा 

हमारा पूरा िव�ास है । इसी के साथ �ी पशपुित नाथ िसहं जी, जो धनबाद से सासंद ह�, उनक� एक 

बह�त परुानी मागं ह,ै जो धनबाद से िग�रडीह रले लाइन क� है । यह लगभग 50-60 िकलोमीटर ह ै। वह 
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काफ� िदन� से प�िडंग पड़ी ह�ई ह ै। हमारी एक मा� मिहला सासंद, जो कोडरमा से आती ह�, वे �ीमती 

अ�नपूणा� देवी जी ह� । …(�यवधान) नवादा से िग�रडीह, गया, सतगावंा, गावंा, ितसरी तक नई रले 

लाइन का काम प�िडंग ह ै । इसका सव� हो गया है । तारापीठ, जो िक बगंाल म� एक िस�पीठ है, वहा ं

बाबाधाम-देवघर होते ह�ए हजारीबाग-कोडरमा-िग�रडीह होते ह�ए एक नई �ेन क� इ�ह�ने मागं क� ह ै।  

 महोदय, हम बह�त िदन� से चाकुिलया-धलमनुगढ़ के बीच बड़कला म� एक हॉ�ट के िनमा�ण क� 

मागं कर रहे ह� । मेर ेलोक सभा �े� म� तीन आरओबी पास ह�ए ह� । एक टाटानगर-खड़गपरु के पास 

चाकुिलया म� है । दूसरा आरओबी टाटानगर-खड़गपरु रले खंड से गोिवंदपुर म� ह ैऔर तीसरा आरओबी 

सालगाझड़ी एवं गोिवंदपरु रलेवे �टेशन के बीच बारीगोड़ा म� �वीकृत है । ये तीन� आरओबी पास ह�, 

लेिकन अभी तक रा�य सरकार का सहयोग न िमलने के कारण ये अभी तक प�िडंग पड़े ह�ए ह� । 

महोदय, जमशेदपरु एक �कार से िमनी भारत है । यहा ंएयरपोट�  क� कोई कनेि�टिवटी नह� ह ै। 

यहा ंदेश के िविभ�न रा�य� से आए लोग रहते ह� । यहा ं�ेन भी बदं कर दी गई है । म� आपके मा�यम से 

मागं करता ह� ं िक सारी �ेन� अिवल�ब चलाई जाए ं । टाटा एलएपी �ेन िसफ�  एक िदन चलती ह ै । 

जमशेदपरु के लोग� को इस वजह से काफ� किठनाई का सामना करना पड़ता ह ै। इस �ेन को स�ाह म� 

तीन िदन चलाया जाए । हावड़ा-कुला� इ�पात ए�स�ेस को भी पनु: श�ु िकया जाए । इसके साथ-साथ 

शालीमार-गोरखपरु �ेन का फेरा भी तीन िदन बढ़ाया जाए । टाटा नगर से जय नगर, िबहार �ेन चल रही 

थी, उसे बदं कर िदया गया था । इस �ेन को भी चालू िकया जाए । टाटा भागलपरु �ेन क� टाइिमंग 

खराब थी । डेढ़ बजे रात को भागलपरु से चलती थी, उसे भी बदं कर िदया गया है । उस �ेन को भी 

पनु: चालू िकया जाए । प�ुषो�म ए�स�ेस करीब 22 घटें िद�ली म� रहती ह ै। इस �ेन का ए�सट�शन 

करके जयपरु तक बढ़ा िदया जाए, तो उस �े� के िलए काफ� अ�छा होगा । महोदय, मेरा पूरा �े� 

�ाइबल ह ैऔर लोकल �ेन बदं हो जाने के कारण मजदूर आज भखुमरी क� कगार पर ह� । मेदनापरु-

परुिलया होते ह�ए लोकल �ेन यथाशी� श�ु क� जाए । झार�ाम धनबाद �ेन को श�ु िकया जाए । टाटा 

चाकुिलया मेमो �ेन को श�ु िकया जाए । इसके साथ राचंी के  बड़काखाना मेमो को पनु: श�ु िकया 

जाए । मं�ी जी बह�त उदार ह�, दानवीर ह�, हम चाहते ह� िक गोवा के िलए सपुर फा�ट �ेन दी जाए । टाटा 
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काठपाड़ी होते ह�ए ब�गल�ु के िलए �ेन दी जाए �य�िक वहा ंिव�ाथ� पढ़ने के िलए और लोग रोजगार के 

िलए तथा �ीटम�ट के िलए भी जाते ह�, यहा ंके िलए भी �ेन दी जाए । आपने मझेु बोलने का अवसर 

िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद करता ह� ं।    
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SHRI Y. DEVENDRAPPA (BELLARY):  I express my whole-hearted 

congratulations for the hon. Union Minister for Railways Shri Piyush Goyal ji for his 

sincere efforts for all-round development of the Indian Railways. 

 The Union Budget 2021-2022 has opened the floodgates of funds for the 

development of infrastructure of Railways. The Budget also proposes to complete 

57 pending projects. The highest ever capital expenditure plan of Rs. 1,15,058 

crore, comprising of Rs. 1,07,100 crore as Budgetary support is announced. The 

remaining funds will be arranged from internal and Extra Budgetary Resources. 

Out of the total Budget, Rs. 40,932 crore has been allocated for new lines, which is 

an increase of more than 56 per cent comparing to last year. Around Rs. 5,263 

crore is allocated for traffic facilities, which is also an increase of 156 per cent over 

the last year’s Budget and Rs. 26,116 crore is allocated for doubling of railway 

lines in the country. Around Rs. 7,122 crore is earmarked for new Road Over 

Bridge and Road Under Bridges. ROBs/RUBs will help to replace a number of 

level crossings. It will certainly help to reduce the number of accidents. As of now, 

level crossings are a source of accidents. This will not only improve the Railways’ 

safety record but also very vital for the convenience of the public. It facilitates the 

people passing across the railway lines in cities and other areas. 

 Another important railway infrastructure project for the State of Karnataka is 

that Bengaluru Suburban Transport was also given emphasis in the Budget. The 

148 km-long Bengaluru Suburban Transport project would be a game changer if it 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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is implemented at the earliest. The Bengaluru Suburban rail network will comprise 

of four corridors, Kengeri – Whitefield, Neelmangala – Bypanahalli, Heelalige – 

Devanhalli and Bangalore – Rajankunte sections. 

 While presenting his eighth Budget to the State of Karnataka on 8th March, 

2021, hon. Chief Minister Shri B.S. Yediyurappa allocated Rs. 3,991 crore as 

State’s share against seven new railway projects at an estimated cost of Rs. 7,984 

crore on 50:50 cost sharing basis with the Railway Ministry. An amount of Rs. 813 

crore has been allotted for doubling Yeshwanthpur-Channasandra and 

Byrappannahalli-Hosur railway lines which are expected to be completed by 2023. 

 I would like to draw the attention of the hon. Railway Minister to some 

important railway demands of my Bellary district.  

 Hubballi Railway Station in Karnataka State was named after Pujya 

Siddaroodha Swami ji. So, I request the Government that the railway station of 

Bellari should be upgraded and named after Shri Sharana Sakkare Karadisha. 

 Bellary is one of the fastest growing cities in Karnataka. There is an urgent 

need for a railway line between Bellary and Bengaluru via Raidurga. This railway 

line would meet the demands of the general public, farmers and traders. 

 Thank you. 
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�ी िगरीश भालच�� बापट (पणेु): सभापित जी, म� रले मं�ी पीयूष जी, अनरुाग जी और हमार ेसब के 

नेता मोदी जी को ध�यवाद देता ह� ंिक बह�त अ�छा बजट उनके नेत�ृव म� पेश ह�आ है । रलेवे जैसा बड़ा 

िवभाग देश म� चलाना कोई आसान काम नह� है । लगभग 7400 रलेवे �टेश�स, दो करोड़ 30 लाख 

लोग� का यातायात का साधन और 14-15 लाख कम�चा�रय� के साथ पूर े देश म� �ेन चलाना बह�त 

मिु�कल काम ह,ै लेिकन बह�त यशि�वता से यह काम चल रहा है, इसके िलए पीयूष गोयल जी और 

अनरुाग जी आपको भी ध�यवाद देता ह� ं�य�िक बजट म� नई-नई �क�म और �ावधान करना, ये काम 

आपने िकया ह ै। यह सबसे अनोखा बजट रहा, िजसक� पूर ेदेश म� चचा� ह�ई । िकसान रले के बार ेम� यह 

बह�त अ�छा �यास रले िवभाग क� तरफ से िकया गया, िजससे िकसान� का बह�त फायदा हो रहा है 

और उनका माल इधर से उधर देश के कोने-कोने म� पह�चंाने म� सिुवधा ह�ई है, इसिलए म� उ�ह� ध�यवाद 

देता ह� ंऔर इस बजट म� क� � सरकार �ारा सि�सडी �दान करने का फैसला ह�आ है, वह भी िकसान� 

के िलए फायदे क� बात ह ै। 

 महोदय, म� अपनी कुछ बात� मराठी म� कह�गंा, लेिकन म� िफर से सरकार को ध�यवाद देता ह� ंिक 

एक अ�छा काम देश क� जनता के िलए िकया गया ह ैऔर सभी देशवासी इसका �वागत कर रहे ह� । 

म� पूना का �ितिनिध�व करता ह� ंऔर पूना एक ऐसा शहर है जहा ंपूर ेदेश से लोग िश�ा, आईटी 

से�टर, मेिडकल एजकेुशन, इंड��ी, ऑटोमोबाइल इंड��ी आिद म� काम कर रह ेह� । सबके िलए पूना 

म� �थान ह ै। पूना और महारा�� क� �गित हो रही ह,ै �य�िक देश के कोने-कोने से लोग पूना म� आकर 

ठहर े ह� । म� इन आंकड़� म� नह� जाना चाहता िक दोहरीकरण िकतना ह�आ है या इलेि��िफकेशन 

िकतना ह�आ है । रले पहले इलेि��िफकेशन म� 1.7 िकलोमीटर �ितिदन थी, लेिकन बाद म� 8.2 

िकलोमीटर हो गई ह ै। अभी एक नए �ो�ाम म� वष� 2024 तक 28 हजार 143 िकलोमीटर होने वाली है, 

िजसम� से 7 हजार िकलोमीटर का काम पूरा भी हो गया है । चाहे वह �ॉडगेज का िवषय हो, चाहे वह नए 

रलेवे �टेशन को डेवलप करने का िवषय हो, िकसान रले हो, हर एक चीज म� रलेवे क� जो �गित हो रही 

है, वह देश के िवकास के िलए बह�त बिढ़या और अ�छी बात है । 
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 सभापित महोदय, जैसा िक म�ने पूना के बार ेम� बोला, सब सासंद यह मागं करते ह� िक हमार े

यहा ं रलेवे लाइन होनी चािहए, �ेन� आनी चािहए, जानी चािहए और �टेशन होने चािहए �य�िक 

यातायात के िलए यह ज�री है । ल�ड ए�वीजीशन क� जो �ॉ�लम ह,ै वह �टेट से भी �रलेटेड ह ै । 

िजतनी ज�दी और अ�छी �लािनगं के साथ-साथ फॉलोअप क� � सरकार �ारा हो रहा ह,ै उतना �यादा 

�यान रा�य सरकार� �ारा नह� िदया जाता है, �य�िक उनके बजट म� उनको 50 परस�ट से �यादा पैसा 

देना पड़ता है । महारा�� शासन का म� इस बार अिभन�दन करना चाहता ह�,ं चाहे वह िकसी भी पाट� का 

शासन हो । बह�त साल� से हमारी मागं थी िक पूना-नािसक जहा ं�य�बके�र मंिदर है, जहा ंबह�त सारे 

धािम�क �थल ह�, वहा ं आने-जाने म� लोग� को तकलीफ होती थी । पणेु-मुंबई, मुंबई-नािसक एक 

�ाइएगंल ह,ै लेिकन नािसक-पणेु और पणेु-नािसक रले नह� थी । उसका �ावधान िकया गया ह ैऔर 

�टेट गवन�म�ट ने भी काफ� �पया ल�ड ए�वीजीशन के िलए िदया है । यह काम जो अभी सव� तक ह,ै 

अगर श�ु हो गया तो �यापार विृ� के िलए और लोग� के यातायात के िलए काफ� अ�छा होगा ।  

 सभापित महोदय, म� एक और बात क� ओर आपका �यान आकिष�त करना चाहता ह� ंिक पूना 

बह�त परुाना �टेशन है । बह�त सार े लोग रोजगार के िलए पूना म� आते ह� । उनको वापस जाने म� 

तकलीफ होती है । अत: लागँ िड�ट�स क� �यादा गािड़या,ं जैसे पूना-राज�थान, पूना-िबहार-पटना, 

पूना-गजुरात आिद को पूना से ज�र चालू करना चािहए । खासकर राज�थान, जहा ंजयपरु, जोधपरु, 

रायपरु ह�, यहा ंके लोग बह�त बड़ी स�ंया म� आते ह� । उनके िलए �यव�था होनी चािहए । पूना तो अब 

हाट�  ऑफ द िसटी म� आ गया है । पूना क� आबादी 50-60 लाख से �यादा ह ै। पूना �टेशन से िकतनी 

�ेन� जाती ह�, लेिकन वहा ं पािक� ग क� भी जगह नह� ह ै । रलेवे के पास बह�त बड़ी जगह ह,ै जहां 

अित�मण होता रहता है, �लम बनते रहते ह� और बाद म� कोट� -कानून के च�कर म� वह जगह नह� 

िमलती है । अत: उसक� कॉमिश�यल वायिबिलटी �या ह,ै यह देखकर उस जगह का �यादा से �यादा 

उपयोग होना चािहए । हर एक �टेट �लम के सबंधं म� नई-नई �क��स बना रही ह� । पूना रलेवे �टेशन म� 

पािक� ग क� बह�त बड़ी �ॉ�लम है, इसिलए म�टी�टोरी पािक� ग का भी कुछ �लान पूना शहर के िलए 

करना चािहए । लोनावला-द�ड, वाया पूना जो लोकल ह,ै वहा ं100 ��वायर िकलोमीटर ए�रया म� कम 
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से कम 25 लाख कामगार लोग काम करते ह� और आते-जाते रहते ह� । उनको कोई सिुवधा नह� िमली   

है । अत: एक डेिडकेटेड लाइन लोनावला से द�ड तक होनी चािहए, जो िक मेरी मागं ह ै।  पूना-नािसक 

का काम भी पूरा होना चािहए । म� एक बात याद िदलाना चाहता ह� ँ । जब हम पूना से, यहा ँसतारा के 

सासंद थे, मझेु अंगड़ी साहब क� याद आ रही है, उ�ह�ने उसके बार ेम� मीिटंग ली  थी । 

मं�ी महोदय, म� दोहराना चाहता ह� ँिक सरुशे अंगड़ी जी ने इसके बार ेम� बह�त सारी मीिटं�स ल� । 

उनका एक �व�न था िक पूना-बेलगाम 6 घटें म� पह�चँ जाए ंऔर उसके िलए एक �ेन श�ु हो जाए । 

उसके िलए उ�ह�ने �यास भी िकया था, लेिकन काम अधूरा रहा है । वे अपने एक सहयोगी थे, मं�ी थे, 

अ�छे काय�कता�  थे, उनक� जो एक इ�छा थी, उसे पूरा करने के िलए पूना-बेलगाम क� �ेन ज�दी से 

ज�दी श�ु होनी चािहए, ऐसा मझेु लगता है । म� दो पॉइंट कहकर अपना भाषण समा� करना चाहता ह� ँ। 

ऐसा लगता है िक पीयूष जैसा एक डायनेिमक लीडर और उनका साथ देने वाले अनरुाग जी ह�, ये सब 

मोदी जी के नेत�ृव म� काम कर रह ेह� । बह�त सार ेसासंद� ने यहा ँअभी भाषण िकया है, अपने-अपने 

िवचार रखे ह� । हम जब अपने ए�रया म� जाते ह� तो रलेवे अिधका�रय� को हमारा �यादा से �यादा 

सहयोग लेना चािहए, हमारा पािट� िसपेशन होना चािहए । एक कमेटी बनी, उसका चेयरमैन हो गया, म�बर 

हो गया, काम ख�म हो गया । इतनी सारी सम�याए ंउनको ह�, लेिकन लोक�ितिनिध का साथ लेकर 

उन �ॉ�ल�स को सॉ�व करने क� आदत थोड़ी सी कम है । सभी �र�पासंिबिलटी अपने ऊपर लेते ह� 

और 5-5, 10-10 साल� तक काम पूरा नह� होता ह ै। मझेु लगता ह ैिक जो कमेटी होती ह,ै उसे थोड़ा 

�यादा अिधकार देना चािहए । 6 महीने के बाद एक मीिटंग होती है । अगर एक-दो महीने म� मीिटंग हो तो 

जो लोकल �ॉ�ल�स ह�, जमीन अिध�हण क� सम�याए ंह�, अ�य सम�याए ंह�, रा�य सरकार से जड़ुी ह�ई 

सम�याए ंह�, उन सभी सम�याओ ंको हम सॉ�व कर सकते ह� । मझेु लगता है िक इस पर थोड़ा �यादा 

�यान देने क� ज�रत ह ै। मझेु लगता है िक आने वाले िदन� म�, जैसे अमे�रका के िलए बोलते ह� िक वहा ँ

के रोड्स अ�छे ह�, गडकरी साहब हमेशा ऐसा बोलते ह�, ऐसे ही रलेवे र�नवािहनी है, रलेवे हो चाहे 

नेशनल हाइवे हो । अभी हमारी आबादी लगातार बढ़ रही ह,ै हमारा 130 करोड़ का देश हो गया है, 
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लेिकन बह�त साल� से रलेवे िजस परस�टेज म� बढ़नी चािहए, उतना नह� बढ़ी थी । इसिलए चाहे वह 

िश�ा हो, चाहे यातायात हो, चाहे इंड��ी क� डेवलपम�ट हो ।  

माननीय सभापित : कृपया आप अपनी बात समा� क�िजए । 

�ी िगरीश भालच�� बापट : म� दो िमनट म� अपनी बात समा� करता ह� ँ । चाहे िकसान हो, इन सबके 

िलए यह र�नवािहनी है । यह सश� होनी चािहए । इसका काम ज�दी से ज�दी होना चािहए । म� मागँ 

कर रहा ह� ँिक सरकार इसके बार ेम� और कुछ सोचे । 

माननीय सभापित : आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

�ी िगरीश भालच�� बापट : राज�थान के िलए एक �ेन श�ु होनी चािहए, जयपरु और जोधपरु के िलए 

�ेन श�ु होनी चािहए, ऐसी मेरी मागँ ह ै। द�ड एक ज�ंशन ह,ै वहा ँभी डेवलपम�ट क� ज�रत है, ऐसा 

मझेु लगता ह ै। पणेु-नािसक रले लाइन �ाथिमकता के आधार पर चालू होनी चािहए । अगर यह चालू हो 

गई तो महारा�� म� बह�त फक�  पड़ने वाला ह ै। 

माननीय सभापित : िगरीश जी, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

�ी िगरीश भालच�� बापट : इसिलए म� मागँ करता ह� ँ िक पूना के बार ेम� अिधक �यान देकर, अिधक 

िनिध उपल�ध कराकर रलेवे के मा�यम से हमार ेदशे और महारा�� क� �गित करने के िलए रलेवे का 

योगदान होगा । हमार ेिम� और मं�ी पीयूष जी आज हमारी बात� को सनु रह ेह�गे । वे बह�त अ�छी तरह 

से काम करते ह� । म� उनको भी शभुकामनाए ंदेता ह� ँ । काम के िलए पैसा कम पड़ा तो अनरुाग जी भी 

सबक� मदद करते ह� । म� उनको भी ध�यवाद देता ह� ँ। अब म� अपना भाषण समा� करता ह� ँ। जय िह�द, 

जय महारा�� । 
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�ी िव�ण ु दयाल राम (पलामू): सामा�य बजट के साथ ही रलेव� बजट माननीया �ीमती िनम�ला 

सीतारमण जी के �ारा 1 फरवरी को 2021 को ससंद म� पेश िकया गया ।  

इससे पहले िक म� Demand for Grant on Railways पर अपनी बात रखू म� माननीय रले 

मं�ी �ी पीयूष गोयल एवं आदरणीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी को बह�त-बह�त बधाई देना चाहता ह�,ँ 

उ�ह� ध�यवाद देना चाहता ह� ँिक उ�ह�ने िजस कुशलता के साथ लाख� क� तायदाद म� �वासी मजदूर� 

को एक �थान से दूसर ेतक पह�चंाने का काय� िकया वह अपने आप म� अि�तीय है । इतना ही नह� जब 

कोरोना अपने उ�चतम िशखर पर था तब अ�पताल� क� स�ंया को देखते ह�ए रलेवे ने अपने कोच� म� 

िचिक�सा से य�ु सारी सिुवधाओ ंको उपल�ध कराया तािक अ�पताल� क� स�ंया म� बेड क� कमी होने 

पर मरीज� का इलाज इन रले कोच� म� िकया जा सके । 

अथ��यव�था के �दश�न और सरकारी िव� के िलहाज से 2020-21 एक नॉन �ट�डड�  वष� था । 

िविदत है िक वष� 2020-21 के बजट म� कुल पूंजीगत �यय 1,61,042 करोड़ �पये था । ��तािवत 

बजट 2021-22 म� पूजंीगत �यय 2,15,058 करोड़ �पये है, जो बजट ��ताव 2020-21 से 33 

�ितशत अिधक है । इस वष� 2,15,058 करोड़ �पये का अब तक सवा�िधक योजनागत पूजंी �यय है, 

िजसम� आम बजट म� आविंटत िकए गए आंत�रक �ोत से 7,500 करोड़ �पये, अित�र� बजट सबंधंी 

ससंाधन� से 1,00,258 करोड़ �पये और पूजंीगत �यय आवंटन से 1,07,100 करोड़ �पये शािमल 

शािमल ह� । बजट 2021-22 म� भारतीय रलेवे के िलए 1,10,055 करोड़ �पये के �रकॉड�  �यय को 

��तािवत िकया गया है, िजसम� 1,07,100 करोड़ �पये पूजीगत �यय के िलए ह� । कुल बजट आवंटन 

37,050 करोड़ �पये है, जो िव� वष� 2020-21 के बजट के मकुाबले 53 �ितशत अिधक है । कोिवड-

19 महामारी के बावजूद, यह भारतीय रलेवे म� अवसरंचना�मक प�रयोजनाओ ंके �तर पर क� जा रही 

�गित का उ�लेखनीय सकेंत है । भारतीय रलेवे पूजंीगत �यय म� क� गई इस विृ� के साथ सपूंण� 

भारतीय अथ��यव�था का चालक के तौर पर नेत�ृव करगेी । वािष�क योजना 2021-22 म� म�ुय �प से 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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बिुनयादी ढाचंागत िवकास, �मता विृ�, टिम�नल सिुवधाओ ंके िवकास, �ेन� क� गित म� विृ�, िस�नल 

�णाली, याि�य�/उपयोगकता�ओ ंसबंधंी सिुवधाओ ंम� सधुार, अंडरपास/पलु� सबंधंी सरु�ा काय� सिहत 

िविभ�न गितिविधय� पर जोर िदया गया है । 2021-22 म� िन�निलिखत योजनागत �ेिणय� म� अब तक 

का सवा�िधक आवंटन िकया गया ह:ै 

         (करोड़ म�) 

योजना बजट अनमुान 2020-21 बजट अनमुान 2021-22 

नई रले लाइने 26971 

 

40932 

रले लाइन� का दोहरीकरण 21545 26116 

�ैिफक सिुवधाए ं 2058 5263 

आरओबी/आरयूबी 6204 7122 

ज�मू और क�मीर, िहमाचल �देश, उ�राखंड और पूव��र �े�� क� रा��ीय प�रयोजनाओ ंके 

िलए िव� वष� 2021-22 के बजट म� अब तक का सवा�िधक 12,985 करोड़ �पये का आवंटन िकया 

गया है, जो िव� वष� 2020-21 के 7535 करोड़ �पये के आवंटन क� तलुना म� 72 फ�सदी अिधक है । 

DFCCIL (Dedicated Freight Corridor Corporation of India Ltd.) के िलए 16,086 करोड़ 

�पये, NHSRCL (National High Speed Rail Corporation Ltd.) के िलए 14,000 करोड़ 

�पये और KMRCL (Kolkata Metro Rail Corporation Ltd.) के िलए 900 करोड़ �पये के 

आवंटन के साथ PSU/JV/SPV (Special Purpose Vehicle) म� िनवेश के िलए 37,270 करोड़ 

�पये का जीबीएस आवंटन िकया गया है । िन�निलिखत सारणी म� बजट अनमुान 2021-22 और बजट 

अनमुान 2020-21 के तलुना�मक िववरण को �ोत के आधार पर दशा�या गया है । 
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(करोड़ म�) 

�ोत बजट अनमुान 2020-21 

कुल बजट समथ�न 70250 

आंत�रक �ोत 7500 

बजट सबंधंी अित�र� �ोत 83292 

कुल पूजंीगत �यय 161042 

रलेवे ने लॉकडाउन अविध का उपयोग 200 से अिधक मह�वपूण� रखरखाव सबंधंी 

प�रयोजनाओ ंको पूरा करने के िलए एक अवसर के �प म� िकया । इनम� बड़े पैमाने पर रले पट�रय� का 

रखरखाव, �ेट िबज़नेस सबंधंी योजनाओ ंपर काम करना और डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर, ज�मू और 

क�मीर तथा पूव��र कनेि�टिवटी आिद जैसी बिुनयादी ढाचंागत प�रयोजनाओ ंको ती� गित से आगे 

बढ़ाना शािमल ह� । लॉकडाउन के बाद, िवशेष �प से िपछले 5 महीन� म� भारतीय रलेवे क� �ेट 

प�रयोजनाओ ंम� उ�लेखनीय सधुार देखा गया, जो देश म� आिथ�क पनु��थान के साथ-साथ रलेवे म� 

ह�ए बदलाव� को दशा�ता है । ऐसा माल गािड़य� क� औसत गित को 23 िकमी �ितघटंा से बढ़ाकर 46 

िकमी �ितघटंा करने, िविभ�न टै�रफ और गैरटै�रफ उपाय� को करने के साथ-साथ ऑनलाइन बिुकंग 

के िलए पहली बार “�ेट िबजनेस डेवलपम�ट पोट�ल” को श�ु करने से ह�आ ।िपछले वष� क� तलुना म� 

यह िव� वष� अिधक माल बिुकंग के साथ ख�म होने क� सभंावना है । यह उ�लेखनीय है िक भारतीय 

रलेवे ने भारत-2030 के िलए एक रा��ीय रले योजना (एनआरपी) तैयार क� है । यह भिव�य म� रलेवे 

क� ज़�रत� को पूरा करने के िलए होगा, िजसके तहत रलेवे म� वष� 2030 तक बिुनयादी ढाचें का 

िनमा�ण िकया जाएगा, जो वष� 2050 तक रलेवे सबंधंी सभी ज़�रत� और मागं� को पूरा करने म� स�म 

होगा । वष� 2030 तक मागं और आव�यक �मता विृ� क� पहचान करने वाली एनआरपी अथ��यव�था 

क� लॉिजि�टक लागत को कम करने के अपने अंितम ल�य के साथ वष� 2050 तक भारतीय रलेवे के 

मॉडल शेयर को पनुः 45 �ितशत तक पह�चंाने पर भी �यान केि��त करती है । बजट म� यह घोषणा क� 
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गई है िक वे�टन� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर (डीएफसी) और ई�टन� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर के जून 

2022 तक श�ु होने क� उ�मीद है । साथ ही िव� मं�ी ने िन�निलिखत अित�र� पहल को लागू करने 

का ��ताव भी रखा हैः  

1. वष� 2021-22 म� ई�टन� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर के सोननगर गोमोह से�शन (263.7 िकमी) को 

पीपीपी मोड म� िलया जाएगा । इसके बाद 274.3 िकमी के गोमोह-दनकुनी से�शन को पीपीपी मोड म� 

िलया जाएगा ।  

2. खड़गपरु से िवजयवाड़ा तक ई�ट को�ट कॉ�रडोर, भसुावल से खड़गपरु और दनुकुनी तक ई�ट-

वे�ट कॉ�रडोर और इटारसी से िवजयवाड़ा तक नॉथ�-साउथ कॉ�रडोर नामक भिव�य क� डेिडकेटेड 

�ेट कॉ�रडोर प�रयोजनाओ ंको श�ु िकया जाएगा । पहले चरण म� इनक� िव�ततृ प�रयोजना �रपोट�  

तैयार क� जाएगी ।  

3. �ॉड-गेज माग� के शत �ितशत िव�तुीकरण के काय� को िदसबंर 2023 तक पूरा िकया जाएगा । 

याि�य� क� सिुवधा और सरु�ा को �यान म� रखते ह�ए, याि�य� को बेहतर या�ा अनभुव देने के उ�े�य 

से बजट म� या�ी �ेन� के िलए सुदंर िडजाइन वाले िव�ता डोम एलएचबी कोच देने का ��ताव िकया 

गया है । वह� दूसरी तरफ भारतीय रलेवे के उ�च घन�व नेटवक�  और अ�यिधक उपयोग होने वाले माग� 

पर �वदेश म� िवकिसत �वचािलत �ेन सरु�ा के �ावधान िकए गए ह� । यह �णाली मानवीय भूल से होने 

वाली रले दघु�टनाओ ंक� आशकंा को कम करती है । 

यह अ�छी बात है िक सरकार ने मानवरिहत लेवल कािसगं को बदं करने का िनण�य िलया जो 

�वागत यो�य कदम है । परतं ु मेरा अनरुोध है िबना िकसी वैकि�पक �यव�था के (RUB या ROB के 

िनमा�ण के) एकाएक Railway Crossing को बदं कर देने से �ामीण �े� के िनवािसय� को काफ� 

किठनाई का सामना करना पड़ता है । अगर मै अपने ससंदीय �े� पलामू (झारख�ड) क� ही बात क�ँ 

तो ऐसे कई Railway Crossing है िजनको बदं कर िदए जाने के कारण गावँ नदी के दो छोर बनकर 

रह गए है, य� रलेवे कािसगं जैसे डाली, पजंरीकला, लालगढ, कजरात नावाडीह, तोलरा (म�लाह 
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टोली), अिहरपरुवा ई�यािद ऐसे कािंसगं है िजनके बदं हो जाने से �ामीण� को काफ� किठनाईय� का 

सामना करना पड़ रहा ह ै । म� िसफ�  उससे उ�प�न �यवहा�रक किठनाईय� क� ओर आपका �यान 

आकृ� कराना चाहता ह� ंऔर जनता क� किठनाईय� को देखते ह�ए वैकि�पक �यव�था के तहत जनता 

क� सम�या का िनदान चाहता ह� ँ । इस सबंधं म� मेरा एक सझुाव है िक Unmanned Railway 

Crossing के �थल पर या उसके अगल बगल के �थान पर जहा ँपर भी सभंव हो L.H.S. का िनमा�ण 

कराकर सम�या का समाधान बह�त हद तक िकया जा सकता है िजससे जनता क� यातायात म� उ�प�न 

सम�या का समाधान हो सके । जबतक वैकि�पक �यव�था (RUB या ROB का िनमा�ण) नह� कर 

िलया जाता, तबतक पूव� क� भािँत Railway Crossing से यातायात को चालू रखा जाए । 

साथ ही मेर े ससंदीय �े� पलामू से सबंिंधत कुछ अ�य मागँ� भी ह� िजसे मै स�ेंप मे रखना 

चाहता ह� ँ वैि�क महामारी कोिवड-19 के कारण िविभ�न �थान� से पलामू ससंदीय �े� के िविभ�न 

�टेशन� से होकर चलने वाली �ेन� का प�रचालन िकया जाय । वत�मान समय म� कोिवड-19 से हालात 

सामा�य होने पर काफ� सं�या म� लोग� का आवागमन चालू है लेिकन �ेन� का प�रचालन नह� होने से 

लोग� को सचुा� �प से आवागमन करने म� भारी किठनाईय� का सामना करना पड़ रहा है । जो 

िन�निलिखत है: 

1.�ेन स0ं 18635/18636 राचंी-सासाराम इंटरिसटी ए�स0 

2. �ेन सं0 18009/18010 सतंरागाछी ए�स0  

3. �ेन सं0 19413/19414 कोलकाता-अहमदाबाद ए�स0  

4. �ेन सं0 12873/12874 हिटया-आनदं िबहार झारख�ड ए�स0 

 5. �ेन सं0 18611/18612 राचंी-वाराणसी इंटरिसटी ए�स0  

6. �ेन सं0 18631/18632 राचंी-अजमेर गरीब नवाज ए�स0  

7. �ेन सं0 18613/18614 राचंी-चोपन इंटरिसटी ए�स0  
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पैस�जर �ेन�  

1.�ेन स0ं 53351/53352 बरवाडीह-चनुार पैस�जर  

2.�ेन स0ं 53611/53612 बरवाडीह-िडहरी पैस�जर 

 3.�ेन सं0 63557/63558 बरकाकाना-वाराणसी मेम ुपैस�जर  

4.�ेन स0ं 53357/53358 बरकाकाना-िडहरी पैस�जर 

 5.�ेन सं0 53343/53344 गोमो चोपन पैस�जर  

6.�ेन स0ं 53349/53350  

बरवाडीह-िडहरी पैस�जर नई िद�ली-रॉची राजधानी ए�स�ेस को �ितिदन चलाया जाय । 

रफ�गंज से होते ह�ए डालटनगंज तक बड़ी लाइन बनाने क� ओर शी� �यान िदया जाए । 

12877/12878 राचंी नई िद�ली गरीब रथ वाया बरकाकाना-डालटनगंज होकर स�ाह म� तीन िदन 

चलता है, उसे �ितिदन चलायी जाय एव उ� �ेन गरीब रथ के अलाग ज�ंशन पर दो िमनट के ठहराव 

भी िदया जाय । �ात�य हो िक मेर ेससंदीय �े� पलामू के सौ से अिधक स�ंया म� छा�/छा�ाए अलीगढ़ 

िव�िव�ालय म� अ�ययनरत है । यिद गरीब रथ का दो िमनट का ठहराव अलीगढ़ ज�ंशन पर द ेिदया 

जाता है तो उ�ह� बह�त सिुवधा होगी । राचंी चोपन ए�स�ेस �ेन स0ं-18613/18614 को वाया 

लोहरदगा होकर �ितिदन चलाने एवं ��तािवत समय सारणी-(चोपन से ��थान 6:00 बजे सबुह, राचंी 

आगमन 10:45 बजे िदन म�, राचंी से ��थान 18:00 बजे शाम, चोपन आगमन 22:45 बजे राि�) म� 

प�रवत�न क� जाय, साथ ही इस �ेन का स�ाह म� तीन िदन बरकाकाना होकर चलती ह,ै उसे �ितिदन 

वाया टोरी लोहरदगा होकर चलायी जाय । 18311/18611 इटरासटा ए�स�ेस जो राचंी से वाराणसी 

तक चलती है उसे गोरखपरु तक िव�तार िकया जाय । 11447/11448 हावड़ा जबलपरु शि�पुजं 

ए�स�ेस �ितिदन का िव�तार मुंबई तक िकया जाय । 12453/12454 राचंी नई िद�ली राजधानी 

ए�स�ेस जो स�ाह म� दो िदन चलती है, उसम� डालटनगंज म� �रजव�शन का कोटा बढ़ाया जाय । 

13025/13026 हावडा भोपाल ए�स�ेस सा�ािहक जो िक धनबाद च��परुा लाइन बदं होने के कारण 
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बदं कर िदया गया था, उसे पनुः चालू करवायी जाय, �य�िक धनबाद च��परुा लाइन िफर से चालू हो 

गयी है । 18631/18632 राचंी अजमेर गरीब नवाज सा�ािहक ए�स�ेस का ठहराव बन�थली िनवाई म� 

िकया जाय, �य�िक इधर क� बह�त बि�चया ँवहा ंपढ़ाई करती है, िजनको जयपरु से वापस जाना पड़ता 

है । पलामू ए�स�ेस का रजहरा, करकटा एवं कजरात नावाडीह �टेशन� पर ठहराव िदया जाय । �ेन 

स�ंया 14372/14371 (ि�वेणी िलंक ए�स�ेस) का राचंी तक िव�तार िकया जाय । �ेन स0ं-

14372/14371 (ि�वेणी िलंक ए�स�ेस) बरवाडीह चोपन तक चलती है तथा चोपन म� ि�वेणी 

ए�स�ेस से जड़ु कर लखनउ, बरलेी होते ह�ए टनकपरु तक जाती एवं आती है । िविदत है िक यह �ेन 

स0ं-14372 (ि�वेणी िलंक ए�स�ेस) चोपन से सबुह 05.57 बजे खलुती है तथा रणेकूुट, िब�ढमगंज, 

नगर उटारी, रमनुा, मेराल �ाम, गढ़वा, रहेला (गढ़वा रोड़), डालटनगंज होते ह�ए बरवाडीह सबुह 10.30 

बजे पह�चती है । यह �ेन बरवाडीह याड�  म� ही खड़ी रहती है तथा दूसर ेिदन 13.00 बजे बरवाडीह से 

चोपन के िलए अप ि�वेणी िलंक 14371 के �प म� खलुती है । यिद इस �ेन 14372 का िव�तार 

बरवाडीह से आगे लातेहार, टोरी (चदंवा) होते ह�ए लोहरदगा के रा�ते राचंी तक कर िदया जाए, तो इस 

�े� पलामू, गढ़वा, लातेहार के लोग� को अपनी राजधानी राचंी के िलए एक और �ेन सिुवधा का लाभ 

िमल जाएगा । पनुः इस �ेन को 14371 ि�वेणी िलंक ए�स�ेस के �प म� राचंी से सबुह खोला जाए, तो 

इस रकै का सबसे बेहतर सदपुयोग होगा । इसको चलान क िलए रलेवे को भी चोपन से राचंी वाया 

लोहरदगा ए�स�ा मैन पावर क� आव�यकता नही होगी । 

म� माननीय रले मं�ी जी से अनरुोध करना चाहता ह� ँ िक रलेवे प�रचालन अनपुात को सधुारने 

एवं �ेन� क� punctuality म� और सधुार करने क� आव�यकता है । अंत म� म� रलेवे सबंधंी मॉग का 

अनमुोदन करते ह�ए अपनी बात को समा� करता ह� ँ। 

ध�यवाद, जय िह�द  ।   
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�ीमती  अ�नपणुा� दवेी (कोडरमा): म� रलेवे के िलए अनदुान क� मागं के समथ�न म� खड़ी ह�ई ह� ँ | 

िपछले िव� वष� के दौरान भारतीय रलेवे को कोिवड सबंधंी अभूतपूव� चनुौितय� का सामना करना पड़ा । 

कोरोना वायरस के �सार को रोकने के िलए या�ी सेवाओ ं को बदं करना पड़ा । हालािँक िवपरीत 

प�रि�थितय� के बावजूद भारतीय रलेवे ने रा��ीय �तर पर ज़�री उ�पाद� और सेवाओ ंक� स�लाई 

चालू रखी और लाख� �वािसय� को उनके गंत�य तक भी पह�ंचाया । यह देश के लोग� के िलए माननीय 

�धानमं�ी जी, माननीय रले मं�ी जी के कुशल �बधंन का ही प�रणाम है िक कोरोना महामारी के दौरान 

आम जनता तथा वत�मान बजट म� भारतीय रलेवे के िलए �रकॉड�  1,10,055 करोड़ �पये के प�र�यय 

को �वीकृत िकया गया है िजसम� से 1,07,100 करोड़ �पये पूजंीगत िनवेश के िलए िदए जाएगें । 

भारतीय रलेवे ने इंिडया - 2030 के िलए रा��ीय रेल योजना तैयार क� है । इसके ज�रए भारतीय रले 

�णाली को 2030 तक भिव�य क� ज�रत� को पूरा करने के िलए तैयार िकया जाएगा । क� � सरकार 

�ारा 'मेक इन इंिडया' पहल को बढ़ावा देने म� उ�ोग जगत क� सहायता के िलए मालढुलाई क� लागत म� 

कमी लाई जाएगी । जून, 2022 तक पि�मी समिप�त मालढुलाई गिलयारा (डीएफसी) और पूव� समिप�त 

मालढुलाई गिलयार ेक� श�ुआत हो जाएगी । 

पूव� माल ढुलाई गिलयार ेके सोननगर - गोमोह खंड (263.7 िकलोमीटर) को साव�जिनक िनजी 

भागीदारी के तहत 2021-22 तक श�ु िकये जाने का ��ताव िदया गया | 274.3 िकलोमीटर का 

गोमोह -दनकुनी खंड भी कुछ समय के बाद �ारभं हो जाएगा । भिव�य के िलए समिप�त कई मालढुलाई 

गिलयार ेश�ु ह�गे । 

िदसबंर, 2023 तक �ॉडगेज रलेमाग� का शत-�ितशत िव�तुीकरण कर िदया जाएगा । 2021 

के अंत तक 72 �ितशत लगभग 46 हजार �ॉडगेज �ट िकलोमीटर - आरकेएम के िव�तुीकरण का 

काम पूरा कर िलया जाएगा । पहली अ�टूबर, 2020 तक 41,548 �ॉडगेज �ट िकलोमीटर का 

िव�तुीकरण पूरा िकया जा चकुा है ।  

                                    
 Speech was laid on the Table 
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के�� सरकार ने रले याि�य� क� सरु�ा और सिुवधा के िलए कई उपाय� क� घोषणा क� है : 

देश म� पय�टन वाले रले माग� पर याि�य� को बेहतर या�ा अनभुव �दान करने के िलए आधिुनक 

सिुवधाओ ंसे य�ु िव�टा डोम एलएचबी कोच को रेलगािड़य� म� लगाया जाएगा ।  

अ�यिधक �य�त और अिधक �योग िकए जाने वाले रलेमाग� पर याि�य� को सिुवधा �दान 

करने तथा रले दघु�टनाओ ंम� �यूनतम मानवीय हािन के िलए �वदेश म� िवकिसत रले सरु�ा �णाली का 

�योग िकया जाएगा । 

कोिवड चनुौितय� के बावजूद भारतीय रले ने 28 फरवरी को िपछले वष� क� इसी अविध क� 

तलुना म� अिधक सचंयी �प से अिधक माल लोिडंग का काय� िकया । लोिडंग, आय तथा गित कक� 

�ि� से फरवरी, 2021 म� माल ढुलाई के आंकडे ऊपर रहे ह� । कुल 5 िमिलयन टन से अिधक क� 

लोिडंग क� गई । 28 फरवरी, 2021 को भारतीय रले ने इस वष� के िलए 1102.17 िमिलयन टन माल 

लोिडंग का काम िकया जो िक िपछले वष� क� इसी अविध के 1102.1 िमिलयन टन से अिधक है । 

मािसक आधार पर भारतीय रले ने 28 फरवरी, 2021 तक 112.25 िमिलयन टन क� लोिडंग क� जो 

िक िपछले वष� क� 28 फरवरी के 102.21 िमिलयन टन क� तलुना म� 10 �ितशत अिधक है । दैिनक 

आधार पर 28 फरवरी, 2021 को भारतीय रले ने 5.23 िमिलयन टन क� लोिडंग क� जो िक िपछले वष� 

क� 28 फरवरी के 3.83 िमिलयन टन क� तलुना म� 36 �ितशत अिधक है । 

मालगािड़य� क� औसत गित फरवरी, 2021 म� �ित घटें 46.09 िकलोमीटर रही । िपछले वष� के 

इसी महीने म� माल गािड़य� क� गित 23.01 िकलोमीटर �ित घटें थी । 28 फरवरी को मालगािड़य� क� 

औसत गित 47.51 िकलोमीटर �ित घटें थी । िपछले वष� इसी ितिथ को मालगािड़य� क� औसत गित 

23.17 िकलोमीटर �ित घंटे थी । यह दोगनुी गित से अिधक है ।  

फरवरी, 2021 म� भारतीय रले ने माल ढुलाई से 11096.89 करोड़ �पए क� आय अिज�त क� । 

यह िपछले वष� क� समान अविध क� 10305.02 करोड़ �पए क� आय से 7.7 �ितशत अिधक है । 

भारतीय रले ने 28 फरवरी, 2021 को माल ढुलाई से 509.44 करोड़ �पए क� आय क� । िपछले वष� 
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इसी िदन 378.56 करोड़ �पए क� आय ह�ई थी । इस तरह इसम� 34 �ितशत का इजाफा ह�आ । माल 

ढुलाई को आकष�क बनाने के िलए भारतीय रले म� अनेक �रयायत� और िड�काउंट िदए जा रहे ह� । रले 

के माल ढुलाई �यवसाय म� जोन तथा मंडल� म� िबजनेस डेवलपम�ट यूिनट� के उभरने, उ�ोग तथा 

लॉिजि�टक सेवा �दाताओ ंसे िनरतंर सवंाद और तेज गित के कारण मजबूती िमली है । 

भारतीय रले ने कोिवड-19 को अवसर मानते ह�ए अपनी चौतरफा स�मता म� सधुार का काय�  

िकया है । गहन िनगरानी, बेहतर �बधंन और सभी िहतधारक� के साथ सपंक�  से यह िनि�त ह�आ है िक 

अब सभी प�रयोजना �थल� पर काम अभूतपूव� गित से आगे बढ़ रहा है । भारतीय रलेवे ने लॉकडाउन 

अविध का उपयोग कर 200 से अिधक मह�वपूण� रख-रखाव सबंधंी प�रयोजनाओ ंको पूरा करने के 

िलए एक अवसर के �प म� काय� िकया । इनम� बड़े पैमाने पर रले पट�रय� का रख-रखाव, �ेट िबज़नेस 

सबंधंी योजनाओ ं पर काम करना और डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर, ज�मू और क�मीर तथा पूव��र 

कनेि�टिवटी आिद जैसी बिुनयादी ढाचंागत प�रयोजनाओ ंको ती� गित से आगे बढ़ाना शािमल ह� । 

लॉकडाउन के बाद, िवशेष �प से िपछले 5 महीन� म� भारतीय रलेवे क� �ेट प�रयोजनाओ ं म� 

उ�लेखनीय सधुार देखा गया, जो देश म� आिथ�क पनु��थान के साथ-साथ रलेवे म� हए बदलाव� को 

दशा�ता ह ै । ऐसा माल गािड़य� क� औसत गित को 23 िकमी �ितघटंा से बढ़ाकर 46 िकमी �ितघटंा 

करने, िविभ�न टै�रफ और गैर-टै�रफ उपाय� को करने के साथ-साथ ऑनलाइन बिुकंग के िलए पहली 

बार “�ेट िबजनेस डेवलपम�ट पोट�ल" को श�ु करने से ह�आ । िपछले वष� क� तलुना म� यह िव� त वष� 

अिधक माल बिुकंग के साथ ख�म होने क� सभावना है ।  

यह उ�लेखनीय िक भारतीय रलेवे ने भारत-2030 के िलए एक रा��ीय रले योजना (एनआरपी) 

तैयार क� है । यह भिव�य म� रलेवे क� ज़�रत� को पूरा करने के िलए होगा, िजसके तहत रलेवे म� वष� 

2030 तक बिुनयादी ढाचें का िनमा�ण िकया जाएगा, जो वष� 2050 तक रलेवे सबंधंी सभी ज़�रत� और 

मागं� को पूरा करने म� स�म होगा । वष� 2030 तक मागं और आव�यक �मता विृ� क� पहचान करने 

वाली एनआरपी अथ��यव�था क� लॉिजि�टक लागत को कम करने के अपने अंितम ल�य के साथ वष� 
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2050 तक भारतीय रलेवे के मॉडल शेयर को पनुः 45 �ितशत तक पह�चंाने पर भी �यान केि��त 

करती है । 

बजट म� यह घोषणा क� गई है िक वे�टन� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर (डीएफसी) और ई�टन� 

डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर के जून, 2022 तक श�ु होने क� उ�मीद है । साथ ही िव� मं�ी ने 

िन�निलिखत अित�र� पहल को लागू करने का ��ताव भी रखा है । 

वष� 2021-22 म� ई�टन� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर के सोननगर-गोमोह से�शन (263.7 िकमी) को 

पीपीपी मोड म� िलया जाएगा । इसके बाद 274.3 िकमी के गोमोह-दनकुनी से�शन को पीपीपी मोड म� 

िलया जाएगा । 

�ॉड-गेज माग� के शत �ितशत िव�तुीकरण के काय� को िदसबंर, 2023 तक पूरा िकया जाएगा । वष� 

2021 के अंत तक �ॉड गेज माग� िकलोमीटर (आरकेएम) िव�तुीकरण के 46,000 आरकेएम अथा�त् 

72 �ितशत तक पह�चंने क� उ�मीद है, जो 01 अ�टूबर, 2020 को 41,548 आरकेएम था । 

याि�य� क� सिुवधा और सरु�ा को �यान म� रखते ह�ए, याि�य� को बेहतर या�ा अनभुव देने के 

उ�े�य से बजट म� या�ी �ेन� के िलए सुदंर िडजाइन वाले िव�ता डोम एलएचबी कोच देने का ��ताव 

िकया गया है । वह� दूसरी तरफ भारतीय रलेवे के उ�च घन�व नेटवक�  और अ�यिधक उपयोग होने वाले 

माग� पर �वदेश म� िवकिसत �वचािलत �ेन सरु�ा के �ावधान िकए गए ह� । यह �णाली मानवीय भूल 

से होने वाली रले दघु�टनाओ ंक� आशकंा को कम करती है ।  

अंत म� म� ससंदीय �े� कोडरमा के अंतग�त रलेवे से स�बिंधत िविभ�न मह�वपूण� मागंो क� ओर 

माननीय रले मं�ी जी का �यान आकृ� करना चाह�गंी । ससंदीय �े� कोडरमा के अधीन म�ुय �प से 

नई रले गाड़ी, नई रलेवे लाइन, हा�ट का िनमा�ण, हा�ट रलेवे �टेशन को �थायी �प से िनयिमत 

�टेशन बनाए जाने क� मांग के साथ कई आरओबी तथा फूटओवर ि�ज का िनमा�ण कराये जाने क� 

आव�यकता है जो िन�न है : 
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गाड़ी का ठहराव -  पूव�  म�य रले के धनबाद रले मडंल के िन�न �टेशन� पर मेल/ए�स�ेस गािडय� का 

ठहराव िदए जाने क� आव�यकता है । कोडरमा रलेवे �टेशन पर िसयालदह राजधानी ए�स�ेस चौधरी 

बाधं �टेशन पर मुंबई मेल इंटरिसटी शमा� टाडं �टेशन पर ज�मूतवी िसयालदह ए�स�ेस परसाबाद एवं 

चौबे �टेशन पर प�ुषो� तम ए�स�ेस का �थायी ठहराव िदया जाय । कोडरमा से महेशमुंडा रले लाईन 

पर ि�थत �यू िग�रडीह एवं महेशमुंडा के बीच िदिघया खूद� रलेवे �टेशन से गजुरने वाली सभी गािडय� 

का ठहराव िदिघया खदु� रलेवे �टेशन पर िदया जाय । 

धनबाद रले म�डल के िचचाक� रलेवे �टेशन के समीप िच�आ दरगाह है, जहा ंपर देश भर के 

लोग उश� मेला म� भाग लेने के िलए आते ह� । इस �टेशन पर हिटया पटना सपुरफा�ट ए�स�ेस  तथा 

िसयालदह ज�मूतवी ए�स�ेस का ठहराव । 

नई रलेगाड़ी चलाये जाने क� आव�यकता - िग�रडीह से वाया जमआु, राजधनवार, कोबाड, 

नवाडीह, महेशपरु, कोडरमा, टाउनकोडरमा ज�ंशन, बरही, पदमा, कटकमसाडंी, हजारीबाग टाउन, 

चरही, बरकाकाना, रामगढ़, होते ह�ए राचंी तक नई रेल लाइन का िनमा�ण ह�आ है । वत�मान म� नाम मा� 

क� एक पैस�जर गाड़ी ही चलायी जा रही है । अभी तक इस रले खंड पर कोई भी मेल ए�स�ेस गाड़ी 

नह� चलायी जा रही है । इस �े� के िनवािसय� क� मागं है िक नई रले लाइन पर िग�रडीह से राचँी के 

बीच �ितिदन कम से कम दो जोड़ी मेल ए�स�ेस गािड़य� का प�रचालन �ार�भ कराया जाय ।  

िन�न रले माग� पर नई रलेगाड़ी चलायी जाय -  

1)  कोडरमा से जसीडीह वाया िग�रडीह -पैसे�जर �ेन 

2) कोडरमा से रामपरु हाट वाया िग�रडीह तथा जसीडीह - ए�स�ेस �ेन ।  

3) जसीडीह से िद�ली वाया कोडरमा - ए�स�ेस �ेन 

4) कोडरमा से हावड़ा वाया िग�रडीह तथा जसीडीह - ए�स�ेस �ेन 

5) जसीडीह से सूरत वाया िग�रडीह तथा कोडरमा - ए�स�ेस �ेन 
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रलेवे हा�ट का िनमा�ण - कोडरमा से िग�रडीह रले खंड पर ि�थत िसजआु, र�ेबा तथा झारख�ड धाम 

पर रलेवे हा�ट का िनमा�ण कराये जाने क� आव�यकता है | 
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�ी शकंर लालवानी (इ�दौर): महोदय, ध�यवाद ।  

महोदय, माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� बह�त ही शानदार और जानदार बजट पेश िकया 

गया ह ै। म� माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी और माननीय पीयूष गोयल जी को भी ध�यवाद देता 

ह� ँ । म� माननीय रले मं�ी जी के �यान म� इ�दौर क� कुछ बात� लाना चाहता ह� ँ । इ�दौर-मनमाड़ रले 

लाइन क� वष� से बात हो रही है । सव� का काम भी �ार�भ ह�आ था, लेिकन इस बार बजट म� �ावधान 

नह� िकया गया है । म� माननीय रले मं�ी जी का �यान इस ओर आकिष�त करना चाहता ह� ँ।  

इ�दौर-दाहोद रले �ोजे�ट म� काम �ार�भ ह�आ था, काम लगातार चल भी रहा था, लेिकन इस 

बार जो अभी इस बजट म� आया ह,ै हमारी जानकारी म� आया ह ैिक इसको हो�ड पर रखा गया है । मेरा 

ऐसा मानना ह ैिक इ�दौर-दाहोद बह�त ही मह�वपूण� योजना है, इसको हो�ड पर न रखा जाए और इसम� 

काम �ार�भ िकया जाए ।  

इ�दौर-खंडवा-अकोला म� गेज कन्वज�न का काम है, इसम� तेजी आनी चािहए । िपछले 25 वष� 

म� तीन बार इसका सव� ह�आ है । म� माननीय मं�ी जी को ध�यवाद देना चाहता ह� ँ िक इस बार इसके 

िलए 260 करोड़ �पये का �ावधान िकया है ।   

19.00hrs 

लेिकन �ेिडंग को लेकर अभी भी इ�य ुहै, रलेवे बोड�  म� �करण लंिबत ह ै। म� चाहता ह� ंिक उसका शी� 

िनराकरण होना चािहए । इंदौर-देवास-उ�जैन म� डबिलंग का काम करना ह,ै देवास और उ�जैन के बीच 

म� लगभग पूण�त: क� ओर है, लेिकन देवास और इंदौर के बीच म� जो डबिलगं का काम ह,ै वह शी� पूरा 

होना चािहए । �य�िक होता यह ह ैिक सभी गािड़या ंजो आती ह�, म� भी �वय ंजब जाता ह� ंतो उ�जैन म� 

उतर जाता ह� ंऔर उसके बाद इंदौर जाता ह� ं। उ�जैन से इंदौर जाने के िलए एक घटें का रा�ता है, दो-

ढाई घटें लगते ह�, �य�िक वह िसगंल �ेक ह,ै उसे डबल होना चािहए । मझेु लगता है िक उसम� भी काम 

तेजी से आगे बढ़ाना चािहए ।  

कोरोना के समय अिधकाशं �ेन� बदं हो गई थ�, उनम� से कुछ �ेन� चालू ह�ई ह� । जो बची ह�ई �ेन� 

ह�, मझेु लगता है िक वे शी� चालू होनी चािहए । इंदौर-जयपरु िलंक ए�स�ेस भी चालू होना चािहए । 
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इंदौर से गाधंी नगर जो ए�स�ेस �ेन चलती ह,ै उसको माउंट आबू रोड तक बढ़ाया जाना चािहए, तािक 

�जापित ��कुमारी स�टर तक जो लोग जाना चाहते ह�, उसका फायदा उनको िमल पाएगा । इंदौर से 

म�ुबई और इंदौर से िद�ली सपुर ए�स�ेस �ेन �ार�भ होनी चािहए, इसक� मागं ल�बे समय से हो रही 

है । इंदौर से म�ुबई जाने वाली बलेुट �ेन के िलए एक सव� होना चािहए, �य�िक उसम� �ैिफक का बह�त 

लोड ह ै। आने वाले समय म� बलेुट �ेन के िलए सव� इंदौर से म�ुबई के िलए होना चािहए । इंदौर-मह�-

देवास-उ�जैन के िलए लोकल �ेन चलाई जानी चािहए,  �य�िक वहा ंलोकल पैस�जर� का काफ� लोड 

है, जो बस� के मा�यम से आते-जाते ह� । उनके िलए लोकल �ेन चलनी चािहए । 

पाचँ रलेवे ओवरि�जेज क� मागं इंदौर के िलए हम ल�बे समय से कर रहे ह� । राजे�� नगर, रतेी 

मंडी, इंदौर, मागंिलया के पास म�, च��ावती गंज म�, ल�मी बाई रलेवे �टेशन के पास म� और केसर बाग 

रोड पर रलेवे ओवर ि�ज क� मागं हम ल�बे समय से कर रह ेह� । मझेु लगता ह ैिक माननीय मं�ी जी इस 

ओर �यान द�गे और हमारी सम�या को शी� दूर कर�गे । ध�यवाद । जय िहदं, जय भारत । 
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SHRI ANURAG SHARMA (JHANSI): Hon. Chairman, Sir, I rise in support of the 

Railway Budget. Indian Railways is the fourth largest rail network in the world with 

1.23 million employees. Today, I would like to take this opportunity to congratulate 

the hon. Railway Minister and the hon. Prime Minister especially for running 

Shramik Trains in my area. I come from Bundelkhand in Jhansi and Lalitpur. मेर ेयहा ं

साढ़े चार लाख से �यादा माइ��ट भाई आए थे । म� िवशेष �प से मं�ी जी का ध�यवाद करते ह�ए यह 

कहना चाह�गंा िक म�ने उनसे आठ �ेन� के िलए �र�वे�ट क� थ� । पहली बार म�ने भारत सरकार म� ऐसे 

मं�ी जी देखे ह�, िज�ह�ने रात के एक-एक बजे तक हमको फोन करके हमार ेिलए �ेन� लगाई ंऔर एक 

नह� आठ �ेन� मेर ेए�रया म� लगाई ं । इसिलए म� मं�ी जी को �दय से ध�यवाद देना चाहता ह� ंऔर म� 

�रकाड�  पर कहना चाहता ह� ंिक वे आठ� �िमक �पेशल �ेन� िदन-रात चल�, जब तक मेर ेयहा ंसाढ़े चार 

लाख लोग अपने घर यूपी म� नह� पह�चं गए । पूरी झासंी, लिलतपरु क� जनता क� ओर से मं�ी जी का 

बह�त-बह�त आभार । 

 सर, इस साल िवशेष �प से म� यह भी कहना चाह�गंा िक एक भी बड़ा हादसा रले का नह� ह�आ, 

नह� तो िपछले साल� म� हम हमेशा रले दघु�टना के बार ेम� सनुते थे । कई सैकड़� लोग� क� जान� जाती 

थ�, कई सैकड़� लोग इंजड� होते थे । जब से यह मोदी सरकार आई है, तब से हमार ेरलेवे को बह�त 

मह�वपूण� बजट िदया गया ह ैऔर उसके िलए �धान मं�ी जी का, आदरणीय िव� मं�ी जी को म� बह�त-

बह�त ध�यवाद देता ह� ं। 

 सर, हमार े�े� म� कुछ चीज� रह गई ह� । मेर े�े� के िलए वैसे तो कं�ल�ट ऐसी नह� है, मेर े�े� को 

तो बह�त सारी चीज� िमली ह� । आज �धान मं�ी जी और रले मं�ी जी क� कृपा से 273 िकलोमीटर 

3677 करोड़ �पये म� झांसी-मथरुा क� तीसरी लाइन मेर ेयहा ंडल रही ह ै। झासंी-बीना क� भी तीसरी 

लाइन 192 िकलोमीटर क� 2000 करोड़ �पये म�, झासंी-कानपरु का 206 िकलोमीटर का डबिलंग वक�  

भी 2200 करोड़ �पये म� हो रहा है और झासंी-मािनकपरु-भीमसेन का 411 िकलोमीटर का काम हो 

रहा ह ै। झासंी शहर का जो आिथ�क वजूद ह,ै वह पूरा का पूरा रलेवे पर िनधा� �रत है । अगर रलेवे नह� हो 
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तो बह�त सार ेलोग� ने झांसी का नाम कभी सनुा भी नह� होता । आज हमको कुछ और चीज� के िलए 

रलेवे से मागं करनी है । मेर ेयहा ंआदरणीय �धान मं�ी जी आए थे, उ�ह�ने हमार ेयहा ंएक नई फै��ी 

लगाने का एक बह�त बड़ा �ोजे�ट अनाउंस िकया था, िजसम� 450 करोड़ �पये का रले कोच नवीकरण 

का कारखाना लगना था, िजसक� फाउंडेशन लेइंग सेरमेनी भी हो गई थी और आदरणीय �धान मं�ी 

जी ने क� थी । इसका काय�  भी थोड़ा सा श�ु ह�आ था, इसके िलए सारी जमीन, सारी परिमश�स हमको 

िमल गई थ� । परतं ुइस साल कोिवड के चलते इस कारखाने को रोक िदया गया ह,ै �य�िक इस बार 

तकरीबन दस हजार करोड़ �पये का स��शन िसफ�  उ�र �देश को रलेवे बजट म� िमला ह ै। म� आशा 

करता हूॅ ंिक यह कारखाना श�ु हो जाए । अगर हमार ेयहा ंए�पलॉयम�ट जनरशेन कोई करता है तो वह 

रलेवे के मा�यम से ही होता है । दूसरा, झासंी के बीच म� ही, �य�िक झासंी-लखनऊ जो माग� है, उसक� 

डि�लंग हो रही ह ैऔर आज 80 �ेन� चलती ह�, वे बढ़ कर एक साल के अंदर 130 होने वाली ह� । जो 

रलेवे �ािसगं है, झासंी-�वािलयर रोड, जो झासंी का �मखु माग� है, वह अ�सर बदं रहता ह ैऔर शहर 

के अंदर डेढ़-दो घटें का जाम लगने लग गया है । इस बार हमार ेआदरणीय योगी आिद�यनाथ जी ने 

हमको रले ओवर ि�ज स��शन कर िदया है । मेरा माननीय मं�ी जी से यही आ�ह ह ै िक अगर रलेवे 

मं�ालय उसको ज�दी से ज�दी पास कर द ेतो एक या दो साल के अंदर हम उस ि�ज को बना ल�गे, 

नह� तो शहर क� बह�त दगु� ित हो जाएगी । 

 झासंी म� जो गड्ुस शेड है, वह शहर� के बीच�बीच ह ै। रलेवे के पास बह�त जमीन है, अगर हम 

कोिशश कर� तो उसको बाहर िश�ट कर सकते ह� । 

 सर, तीसरी एक चीज़ यही कहनी थी िक झासंी और लिलतपरु यूपी के आखरी छोर पर ह� । 

हमको हर काम के िलए लखनऊ जाना पड़ता है । हमार े पास लिलतपरु से कोई ऐसी �ेन नह� ह,ै 

िजससे लोग सबुह लखनऊ जाए,ं िदनभर काम कर� और रात को वापस आ जाए ं। झासंी से ज�र एक 

�ेन ऐसी चलती है, िजसको इंटरिसटी ए�स�ेस कहते ह� । अगर उसका ए�सट�शन लिलतपरु तक हो 

जाए, इनफैक्ट पूर ेदेश म� ही सारी �टेट कैिपट�स को अपने ला�ट िडि���ट्स से जोड़ने क� यह मागं 

है िक सार े�टेट कैिपट�स को अपनी लासट् िडि���ट्स से जोड़ा जाए । कोई जनशता�दी या सपंक�  
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�ाित ए�स�ेस ऐसी �ेन� से तो लोग� को िजनको �टेट कैिपट�स म� जाना पड़ता ह,ै चाहे लखनऊ जा 

रहे ह�, हाईकोट�  के काम से या अपने िकसी और काम से तो उसम� बह�त मदद हो जाएगी । उसके िलए 

हमको एक छोटी सी चीज क� ज�रत है । वहा ंपर एक िपट �टॉप बनाने क� ज�रत होगी । उसके िलए 

रलेवे के पास वहा ंजमीन है । उसका भी हम िनरी�ण कर चकेु ह� । अगर माननीय मं�ी जी उस पर थोड़ी 

सी िनगाह डाल�गे तो इंटरिसटी ए�स�ेस अगर श�ु हो जाएगी और आज लिलतपरु एक बह�त बड़ा 

पय�टन �थल बन सकता है, �य�िक हमार ेयहा ंबह�त बड़े-बड़े जैन मंिदर ह� । 

 हमने एक और मागं पहले भी मं�ी जी के सामने रखी थी िक देवगढ़ नाम से एक जगह है, धौरा 

रलेवे �टेशन है, देवगढ़ बह�त परुाना पय�टक �थल भी ह,ै बह�त �ाचीन मंिदर है । अगर उसका नाम 

देवगढ़ रलेवे �टेशन कर िदया जाए तो वह एक बह�त बड़ी मदद हो जाएगी ।  

 सर, म� एक अंितम बात कहना चाह�गंा िक हमार ेवहा ंनॉथ� स��ल रलेवे है, िजसका हेड�वॉट�र 

�यागराज म� ह ै। आज के जमाने म� उसका जो रलेवे �ेिनगं स�टर है, वह चडंीगढ़ म� है । मेरा आ�ह यह है 

िक नॉथ�-स��ल रलेवे का �ेिनगं स�टर चडंीगढ़ म� नह� होना चािहए । अगर हमार ेब�चे, हमार ेलोग� को 

�ेन करना है तो वह �ेिनगं स�टर झासंी िश�ट कर िदया जाए । चडंीगढ़ म� उसका रहने का कोई मतलब 

नह� ह ै। 

 सर, म� इतनी ही बात� कहना चाहता था । आपने मझेु पया�� समय िदया, उसके िलए आपको 

बह�त-बह�त ध�यवाद ।  
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�ी अिनल िफरोिजया (उ�जैन): सभापित महोदय, आपने मझेु रलेवे क� अनदुान क� मागं� पर बोलने के 

िलए समय िदया, उसके िलए म� आपका ध�यवाद करता हूॅ ं। माननीय सभापित जी, म� सव��थम देश के 

यश�वी �धान मं�ी आदरणीय नर�� मोदी जी, िव� मं�ी िनम�ला सीतारमण जी, हमार ेरले मं�ी पीयूष 

गोयल जी और अनरुाग ठाकुर जी का बह�त-बह�त ध�यवाद करता हूॅ,ं िज�ह�ने वष� 2020-21 का बजट 

पेश िकया । 

 महोदय, यह बजट इसिलए भी अ�यंत मह�वपूण� हो गया ह ै िक यह मोदी सरकार के दूसर े

काय�काल का तीसरा बजट ह ै। िजस �कार अ�य दशे� क� अपे�ा भारत कोरोना जैसी वैि�क महामारी 

को मात द ेकर उसके बाद आिथ�क सकंट क� सम�या को देखते ह�ए, िजस �कार से यह बजट पेश ह�आ 

है, यह वा�तव म� बह�त ही मह�वपूण� बजट है ।  इसम� माननीय रले मं�ी जी ने 1,01,000 करोड़ �पये 

का �ावधान िकया । उ�ह�ने रले को एक ऐसा िवजन �लान िदया, िजससे रलेवे के आधिुनक िवकास म� 

मह�वपूण� भागीदारी सिुनि�त हो गई ह ै।  

माननीय सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद 

देना चाहता ह� ं िक आपने मेर ेससंदीय �े� म� पूर ेपि�म रले के अिधकारी, कम�चारी का �ेिनगं से�टर 

देकर उ�जैन को एक नई सौगात दी ह ै । म� इसिलए भी आपका ध�यवाद करना चाह�गंा िक उ�जैन-

फतेहाबाद के बीच गेज प�रवत�न का काम पूरा हो गया ह ै । म� आपको उ�जैन आमंि�त करता ह� ं िक 

आप उ�जैन पधार� और �ेिनगं से�टर का भी भूिम पूजन कर� । उ�जैन-फतेहाबाद रलेवे �ेन को हरी 

झडंी िदखाकर उसका भी शभुार�भ कर� ।  

 माननीय सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से िवन� िनवेदन और आ�ह 

करता ह� ंिक उ�जैन म� वष� 2028 म� िसहं�थ लगने वाला ह,ै जो हर बारह साल� म� उ�जैन म� होता है । 

माननीय रले मं�ी जी ने इलाहाबाद म� कु�भ के िलए लगभग 700 करोड़ �पये का एक िवशेष पैकेज 

िदया था और माननीय मं�ी जी क� आ�था बाबा महाकाल म� भी खूब ह,ै वह िदल का �र�ता ह ै । म� 

माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक उ�जैन रलेवे �टेशन के आस-पास के िजले के जो भी रलेवे 
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�टेशन ह�, उनके िलए एक िवशेष पैकेज उपल�ध कराए,ं िजससे िसहं�थ म� आने वाले करोड़�-करोड़ 

दश�नािथ�य� को सिुवधा उपल�ध हो सकेगी । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से इसके िलए िवशेष पैकेज क� मागं करता ह� ं। 

इसके साथ ही, म� माननीय मं�ी जी को ध�यवाद दूगंा िक वष� 2016 म� जब मेर ेआ�ह पर उ�जैन आए 

थे, तब आपने इ�दौर-परुी हमसफर ए�स�ेस क� घोषणा क� थी और आपने उसे �ार�भ िकया, लेिकन 

कोरोना काल के कारण उसे रोक िदया गया है । उसे ज�द से ज�द चलाया जाए । इसी तरह, अजमेर-

रामे�रम हमसफर ए�स�ेस को िफर से श�ु िकया जाए । 

 महोदय, सासंद� क� मागं से उ�जैन-िच�ौड़गढ़ के बीच वाया नागदा-खाचरौद होकर �ेन श�ु 

क� जाए । मेर ेलोक सभा �े� उ�जैन के नागदा-खाचरौद, मािहदपरु रोड और आलोट म� कई �ेन� के 

�टॉपेज बदं कर िदए गए ह� । इन सभी �ेन� के �टॉपेजेज को पनुब�हाल िकया जाए, तािक जनता को हम 

पहले जैसी �यादा से �यादा सिुवधाए ंउपल�ध करा द� । आपने लोकल �ेन� का सचंालन िकया, इसके 

िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं।  

 सभापित जी, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह कर रहा ह� ं िक आपने जो 

�टॉपेजेज बदं िकए ह�, इससे जनता को यह लगता ह ैिक हमारा सासंद नाकारा है । वे हम� टोकते ह� और 

हम� रोज िपचं कर रह ेह� । मेरा आपसे कहना है िक हम इतनी मेहनत कर रहे ह� ।  

 माननीय सभापित जी, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी को एक आभार और देता ह� ंिक 

माननीय मं�ी जी 18-18, 19-19 घटें काम करते ह� । म�ने आपसे स�पक�  करने क� कोिशश क�, पर 

आप लगातार मीिटंग म� रह े। यह बात सही ह ैिक आप रात को एक-एक, दो-दो बजे तक काम करते ह�, 

लेिकन मेरा िवन� िनवेदन ह ैिक हमारी �ेन� के �टॉपेजेज को िफर से चालू कर� । 

माननीय सभापित : अब कृपया समा� कर� । 

�ी अिनल िफरोिजया : सभापित जी, बड़ी मिु�कल से मझेु बोलने का समय िमला ह ै। म� थोड़ी-सी मागं 

कर रहा ह� ं। अपने शरीर के िहसाब से म� मागं नह� कर रहा ह� ं। म� तो छोटी-छोटी मागं कर रहा ह� ं। 
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माननीय सभापित : माननीय सद�य, अभी बह�त से माननीय सद�य� को बोलना है । कृपया आप 

कं�लूड क�िजए । 

�ी अिनल िफरोिजया : सभापित जी, म� बह�त ही छोटी-छोटी मागेँ कर रहा ह� ँ। हमार ेमाननीय मं�ी जी 

बड़े दयाल ुह ैऔर महाकाल म� आपक� आ�था भी है । आप बाबा महाकाल क� ये �ेन� चालू कर� । इसके 

िलए मेरा आपसे िनवेदन ह ै। आपने राजधानी ए�स�ेस का भी �टॉपेज रोक िदया है, उसको भी आप 

�ारभं कर द� । चूिंक माननीय के��ीय मं�ी जी, �ी महे�� िसहं जी और हम सभी सासंद उसी �ेन से 

िद�ली आते ह� । वह �ेन हमार ेिलए और जनता के िलए भी सिुवधाजनक ह ै। कृपया करके इस �ेन का 

�टॉपेज �ारभं कर� । 

 सभापित जी, माननीय मं�ी जी आपके मा�यम से हम� आशीवा�द द�गे िक हमारी �ेन� क� �टॉपेज 

चालू हो । म� इस बजट के िलए अपना समथ�न �य� करता ह� ँ। बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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�ीमती दश�ना िव�म जरदोश (सूरत): सभापित जी, आज म� रले बजट के समथ�न म� बोलने के िलए 

खड़ी ह�ई ह� ँ। माननीय �धानमं�ी जी के नेत�ृव म� िनम�ला जी एवं पीयूष जी ने बह�त ही अ�छा बजट 

िदया ह ै। आज म� इसके समथ�न म� बोलने के िलए खड़ी ह�ई ह� ँ। 

 वैसे तो कोरोना क� ि�थित म� िजस तरह से सभी रलेवे कम�चा�रय� ने काम िकया है, अपनी 

सेवाए ंदी ह�, उसके िलए म� उनको ध�यवाद देती ह� ँ। अगर कह� से सबसे �यादा �िमक �ेन चली है तो 

वह सूरत से चली है । 900 से �यादा �े�स से लोग� को अपने-अपने �े�� म� पह�चँाया गया । इसके िलए 

म� पीयूष जी का ध�यवाद करती ह� ँ। गजुरात म� कल ही एक आकँड़ा आया िक केविड़या के अंदर सरदार 

जी क� �ितमा को िविजट करने वाले लोग� क� स�ंया बढ़कर 50 लाख तक पह�चँ गई ह ै। �धानमं�ी जी 

ने एक साथ छह रा�य� से जोड़ने के िलए जो काय��म िकया था, वह सबसे अ�छा ह ै। वैसे गजुरात के 

सभी �े� म� जो टू�र�ट �लेसेज ह�, वहा ँअ�छी तरह क� कनेि�टिवटी है । बलेुट �ेन का काम भी बह�त 

अ�छे तरीके से चल रहा ह ै। तेजस �ेन के िलए भी पीपीपी मॉडल पर हम सब ने काफ� तैयारी क� है ।  

महोदय, सूरत �माट�  िसटी के साथ ही दिुनया क� सबसे बड़ा फा�ट �ोइंग िसटी ह ै । इसके 

िहसाब से सबसे �यादा 300 करोड़ �पये से �यादा रवेे�यू देने वाला शहर है । म� म�ुबई से अलग 

डीआरएम ऑिफस क� मागँ नह� कर रही ह� ँ । पीयूष जी देख रह ेह�, लेिकन म� समझती ह� ँ िक हमार े

िजतने भी इ�यूज ह�, उनके िलए अगर सूरत को �याय िमले तो बह�त अ�छा होगा । यहा ँपर डेढ़ सौ से 

�यादा �े�स �कती ह� और 4 से 5 पाचँ लाख लोग रोजाना बाहर से सूरत आते-जाते रहते ह� । उ�ह�ने 

अपना ढाचँा बदला ह,ै उनक� गित बदली ह,ै सरु�ा के िलए जो �यव�था क� गई है, �व�छता के िलए 

�यव�था क� है और सभी चीज� का मापदडं बह�त ही अ�छे से चल रहा है । मझेु लगता है िक अभी यह 

समय आया है िक सभी सासंद� क� मागँ के िहसाब से कुछ न कुछ �ेन� क� कनेि�टिवटी दी जाए । 

सौरा�� से जड़ेु ह�ए 500 ल�जरी हररोज सूरत से मह�वा के िलए चलती है । अब तक पाचँ से छह रले 

मं�ी के सामने हम तीन� सासंद� ने िमलकर यह िडमाडं क� है िक सरुत म� िमनी सौरा�� कहे जाने वाला 

िव�तार सौरा�� के लोग� क� मागँ है िक जो सरुत-मह�वा स�ािहक �ेन 12945-46 ह,ै वह सरुत-मह�वा 

के बीच चलाई जाती है, उसको हररोज चलाया जाए । इस �ेन का समय प�रवत�न करके राि� म� चलाया 
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जाए । इससे लोग� को आने-जाने म� आसानी होगी । इससे अ�छा रवेे�यू भी िमलेगा । यह मेरी सबसे 

परुानी मागँ ह ै। 

िजस �कार से मह�वपूण� �ेन जैसे राजधानी ए�स�ेस तथा अग�त �ािंत �ेन सूरत म� �कती 

है, उसी तरह से आठ सपंक� �ािंत �ेन, 12 दूरतंो ए�स�ेस िजसका नबंर म� नह� िगनती ह�,ँ उसके परुाने 

िनयम� म� बदलाव करके उनको चलाया जाए । सूरत म� व�ड� �लास �टेशन बनने जा रहा ह ै। इन सभी 

�ेन� का वहा ँपर ठहराव िदया जाए । माननीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी अगले महीने गाधंीनगर 

�टेशन का उ�ाटन करने जा रह ेह� । उसी तरह सूरत का भी एक ट�डर िनकला ह�आ ह,ै जो सबसे बड़ा 

�टेशन बनने जा रहा है । उसम� काफ� बदलाव भी िकया गया है । उसका काम भी ज�द से ज�द श�ु हो 

जाए तो सूरत के िलए काफ� अ�छा रहेगा ।   

म�ुबई से सबुह चलकर और दोपहर अमदाबाद पह�चँ कर दो घटें �लेटफाम� पर पड़ी रहने वाली 

म�ुबई-अहमदाबाद शता�दी को भी सिुवधा के िलए गाधंीनगर तक पह�चँाया जाए । िपछले 50 साल से 

सूरत के याि�य� क� मागँ को लेकर  300 करोड़ �पये से �यादा क� रवेे�यू देने वाले सूरत �टेशन से 

अहमदाबाद होकर गाधंीनगर के िलए कोई भी �ेन नह� ह ै। हाई �पीड �ेन वंद ेभारत �ेन चलाये जाने क� 

भी हमारी िवनती ह ै। चाट�  बनने के बाद कर�ट �रजव�शन से ली ह�ई िड�काउंट वाली िटकट को क�फम� 

करने के बजाय कई महीन� पहले पूर े पैसे देकर खरीदी ह�ई आरएसी वाले याि�य� क� िटकट क�फम� 

िकए जाने क� म� िवनती करती ह� ं। 

 सूरत के मेर ेमत�े� कोसाड से कृभको के िलए जो इंडि��यल बे�ट है, वहा ंके िलए भी रले 

लाइन जाती ह ै। इसम� िदन म� एक या दो बार कृभको क� गड्ुस �ेन जाती है । अगर इसी �ैक का उपयोग 

करके कोसाड से ओलपाड, जहागंीपरुा होकर हजीरा तक हर घटें के बाद मेमू �ेन चलाई जाए तो गावं 

के लोग� के िलए भी काफ� सिुवधा रहेगी ।   

 दो �टेशन� के बीच म� कई �ेन� का रिनगं टाइम परुाना ही चल रहा ह ै। �ेन� क� �पीड बढ़ चकु� 

है, परतं ुटाइमटेबल म� बदलाव न होने के कारण मेर ेपास 30 से �यादा �ेन ह�, िजनके रिनगं टाइम म� 

बदलाव करने से सफर का समय कम होगा, �ैक खाली िमलेगा और रलेवे का पैसा भी बचेगा । सूरत-
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उधना, वापी-नवसारी म� िपछले दो महीन� से वाटर व�िडंग मशीन बदं होने से या�ी पानी क� बोतल 

खरीदने के िलए मजबूर हो गए ह� । यह मशीन भी चालू करवाई जाए । वहा ंएक िल�ट लगाई गई है, 

�य�िक एकमा� सूरत शहर ह,ै जो फ�ट� �लोर पर बनाया ह�आ है, तो उसके िलए ए�केलेटर और 

िल�ट क�  सिुवधा भी कराई जाए, जो बार-बार म�टीन�स मागंती रहती ह ै।  

 सूरत के पास अठवागेट, उधना आर�ण क� �� म� �टाफ क� कमी क� वजह से रवेे�यू क� भी कमी 

हो रही ह ै। अत: इन आर�ण क� �� पर भी ज�री महकमे को मंजूरी दी जाए । पूर ेसाल म� 4 करोड़ �पये 

से �यादा अिन�ग देने वाले वड़ोदरा िडवीजन के क�म �टेशन एवं उ�ाण �टेशन को सिुवधा �दान कर� । 

क�म �टेशन क� जनस�ंया को देखते ह�ए वहा ंकई �ेन� के �टॉपेज ह�, िजनके नबंर म�ने िलखे ह�ए ह� । 

वड़ोदरा �टेशन के उ�ाण �टेशन पर भी दो �ेन� का �टॉपेज िदया जाए ।  

 वड़ोदरा िडवीजन के क�म �टेशन पर 30 से �यादा �ेन� खड़ी रहती ह� । वहा ंकोच इंडीकेटर 

िडस�ले नह� है । वहा ंयह सिुवधा भी महुैया कराई जाए । इस तरह से मेरी जो भी �ेन क� मागं� ह�, वह म� 

िलखकर द ेदेती ह� ं। पीयूष जी ने और मं�ालय ने सूरत को काफ� िदया ह ै। यह इंपोट�ट भी ह ै। म� घूम-

िफर एक बात के ऊपर आती ह� ंिक मह�आ वाली �ेन हम� ज�द से ज�द िमलनी चािहए । 
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�ी रमेश च�� माझी (नबरगंपरु): चेयरमैन सर, आज सदन म� रलेवे बजट के बार ेम� िड�कशन हो रहा है 

। ओिडशा म� 30 िजले ह� । वहा ं30 म� से 7 िजल� म� रलेवे �ोजे�ट नह� ह� । मेरा ससंदीय �े� नबरगंपरु 

है । वहा ं नबरगंपरु और मलकानिगरी दो िजले ह� । नबरगंपरु और मलकानिगरी िजले एि�परशेनल 

िडि�� �ट्स ह�, न�सल अफे�टेड ह�, �ाइबल सब-�लान ए�रया ह� । जहा ं 14 पस�ट से �यादा 

आरओआर होता ह,ै रटे ऑफ �रटन� होता ह,ै वहा ंरलेवे �ोजे�ट होता है । इन दो �ोजे�ट्स के िलए सव� 

ह�आ था, िजसम� 1 पस�ट से कम आरओआर िनकला था, इसीिलए �टेट गवन�म�ट ओिडशा के 

स�माननीय म�ुयमं�ी नवीन पटनायक महोदय जी के नेत�ृव म� वष� 2016 म� एक एमओयू ह�आ था । यह 

एमओयू  जयपोर, नबरगंपरु, मलकानिगरी, जयपोर-नबरगंपरु और जयपोर-मलकानिगरी के िलए ह�आ 

था । इसम� जयपोर-नबरगंपरु के 38 िकलोमीटर के िलए अभी 600 करोड़ �पये क� �र�वायरम�ट है । 

उसके िलए वहा ंअभी 10 करोड़ �पये का बजट म� �ावधान है । जयपोर-मलकानिगरी के िलए 130 

िकलोमीटर का जो रलेवे �ोजे�ट होना है, उसम� 2,500 करोड़ �पये बजट क� �र�वायरम�ट है, वहा ं

इसके िलए इस बजट म� 28 करोड़ �पये का �ावधान ह�आ है । 

मेरी दर�वा�त ह ै िक जयपोर-नबरगंपरु और जयपोर-मलकानिगरी के िलए, ये दो न�सल 

अफे�टेड िडि�� �ट्स ह�, एि�परशेनल िडि�� �ट्स ह�, इन िडि�� �ट्स के िलए �यादा से �यादा 

अनदुान दीिजए । दो �ोजे�ट्स के िलए अिधक �ावधान कैसे िकया जाए, इसके िलए म� रलेवे िवभाग से 

अनरुोध करता ह�,ं ध�यवाद ।  
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�ी �दीप कुमार िसहं (अर�रया): माननीय सभापित महोदय, आपने मझेु रलेवे क� अनदुान मागं� क� 

चचा�  पर बोलने का अवसर िदया, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । म� ग�रमामयी सदन के सम� रले बजट 

पर कुछ कहना चाहता ह� ं। म� सबसे पहले माननीय �धानमं�ी जी, रले मं�ी जी और िव� मं�ी जी का 

आभार �य� करता ह� ंऔर उ�ह� ध�यवाद देता ह� ं। माननीय पीयूष गोयल जी ने �मखु बात� का �यान 

रखते ह�ए भारतीय रले बजट ��ततु िकया ह ै। यह बजट सामािजक और आिथ�क �ि� से भी मह�वपूण� 

है । िपछले पाचं वष� म� कुछ खास बात� पर िवशेष �यान िदया गया है, जैसे या�ी िकराये म� बढ़ो�री न 

होना, साफ-सफाई, खान-पान, हे�पलाइन न�बर, नए �लेटफाम� और �टेशन� का पनुिव�कास इ�यािद 

सि�मिलत ह ै।  

 महोदय, य�िप समय का अभाव ह,ै िफर भी म� अपने �े� के िवषय म� कुछ कहना चाह�गंा । म� 

अर�रया लोक सभा �े� से आता ह� ं। यह िबहार- नेपाल बाड�र पर ह ैऔर पि�म बगंाल से सटा ह�आ है । 

हमार ेयहा ंसे िद�ली आने के िलए मा� दो �ेन चलती ह�, एक �ेन सीमाचंल ए�स�ेस ह ैऔर  दूसरी �ेन 

जोगबनी से कोलकाता चलती ह ै। जोगबनी नेपाल बाड�र पर अवि�थत है और नेपाल से हमारा �र�ता 

रोटी-बेटी का है । पय�टन क� �ि� से भी वहा ंसे कोई अ�छी �ेन नह� ह ै। उस �ेन म� खान-पान क� भी 

�यव�था नह� है । अ�ाइस - तीस घटें तक लोग� को भूखा आना पड़ता है । जोगबनी से कोलकाता 

वाली �ेन स�ाह म� तीन िदन चलती है ।  

म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ं िक वह �ेन लगातार चले । हमार े

यहा ंसपुौल से अर�रया और अर�रया से गलगिलया के िलए िपछली बार कुछ रािश का आबटंन िकया 

गया था । दोन� तरफ से बीस-बाइस िकलोमीटर के िलए ट�डर भी ह�आ है और काम हो रहा ह ै। लेिकन 

इस बार उसम� पैसे क� कमी ह ै।  

म� माननीय मं�ी जी से कहना चाह�गंा िक इसके िलए धन महुैया कराया जाए और उस काम को 

पूण� कराया जाए ।  सहरसा  से फारिबसगंज क� छोटी लाइन को बड़ी लाइन म� प�रवत�न िकया जा रहा 

है । यह काम बह�त धीमी गित से चल रहा है, इस बार उसको फाइनल होना था, उसम� भी रािश क� कमी 

है ।  
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म� माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक धन महुैया कराया जाए तािक वह प�रयोजना समय से 

पूरी हो सके । म� सरकार और माननीय मं�ी जी से बह�त बात� नह� कहना चाहता ह� ं। आ�पाली ए�स�ेस 

किटहार से अमतृसर तक चलती ह ैऔर किटहार म� �यारह घटें तक खड़ी रहती ह ै। अगर उस �ेन को 

110 िकलोमीटर पीछे जोगबनी से कर िदया जाए और आ�पाली ए�स�ेस को जोगबनी से अमतृसर के 

िलए चलाया जाए ।  

महोदय, िबहार क� राजधानी पटना है । अनेक काम� से लोग� के पटना आना-जाना पड़ता ह ै। 

पटना के िलए कोई �ेन नह� है, इंटरिसटी ए�स�ेस सबुह पाचं बजे चलती ह ै। अगर उसको सात बजे से 

करके 105 िकलोमीटर पीछे जोगबनी से चलाया जाए तो वहा ंके लोग� के िलए भी आसानी हो जाएगी । 

बनारस भारत क� सा�ंकृितक राजधानी है । हम नेपाल सीमा से आते ह� । लोग अनेक काम करने, 

स�ंकार करने और घूमने-िफरने के िलए बनारस आते ह� ।  

म� सीधे मागं करता ह� ंिक जोगबनी से बनारस के िलए एक नई �ेन चलाई जाए तािक लोग अनेक 

अन�ुान�, स�ंकार� और घूमने-िफरने के िलए आ सक�  । हमार ेबगल म� पूिण�या िजला ह ै। जब लालू जी 

रले मं�ी थी तब जलालगढ़ से िकशनगंज के िलए एक रले लाइन का िशला�यास करके एक करोड़ �पये 

िदए थे, वह प�रयोजना अभी बदं है । म� चाह�गंा िक उस प�रयोजना को भी लेने का काम करना चािहए 

और उसको भी चालू  करना चािहए ।  वह �े� बह�त िपछड़ा है । म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ं

िक जो भी परुानी योजनाए ंह�, जैसे सपुौल से अर�रया, अर�रया से गलग�रया को ज�दी चालू कराया 

जाए । किटहार से जोगबनी दोहरीकरण िकया जाए और िबजली वाली लाईन को चालू िकया जाए । 

 जोगबनी नेपाल के बॉड�र पर ह ै। म� मागं करना चाहता ह� ंिक िव�तुीकरण करके इसे चालू िकया 

जाए । जलालगढ़ म� साफ-सफाई करने के िलए िपट लाइन ह,ै यहा ंसे �ेन घमुाने म� आसानी हो इसक� 

सिुवधा क� जाए ।  

 जोगबनी और बथना दो �वाइंट ह�, इन दोन� पर िपट लाइन क� �यव�था होनी चािहए । 
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डॉ. भारती �वीण पवार (िद�डोरी): माननीय सभापित जी, आपने मझेु िडमाड्ंस फॉर �ाट्ंस पर बोलने 

का मौका िदया, इसके िलए म� आपका आभार �य� करती ह� ं। म� रले बजट वष� 2021-22 का समथ�न 

करती ह� ं। म� देश के लोकि�य �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी और क� �ीय रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी 

का आभार �य� करती ह� ंिक िकसान� के िलए िकसान रले के मा�यम से कृिष उपज क� आवाजाही के 

िलए अ�छी सिुवधा उपल�ध कराई ह ै। रले से जाने वाली कृिष उपज पर 50 �ितशत अनदुान िमलने 

से िकसान और �यापा�रय� को काफ� लाभ िमल रहा ह ै। 

19.31hrs    (Shri Bhartruhari Mahtab in the Chair) 

 महोदय, म� आदरणीय मं�ी महोदय का आभार �य� करती ह� ं िक म�य रले से चलने वाली 

म�ुबई से िद�ली राजधानी ए�स�ैस जो पहले ह�ते म� चार बार चलती थी, अब हर रोज चल रही ह ै। 

इस वजह से नािसक से िद�ली जाने वाले याि�य� को सिुवधा हो रही है ।  

िद�डोरी और नािसक िजले से बड़े पैमाने पर अ�छी मा�ा म� अंगूर और �याज का िनया�त 

बा�ंलादेश म� होता है । िकसान� और �यापा�रय� क� मागं समय-समय पर रहती है । मेरा आपके मा�यम 

से माननीय मं�ी जी अनरुोध है िक नािसक से बा�ंलादेश के िलए िवशेष रले या वैगन का �ावधान हो 

सके तो इससे उनको बह�त लाभ होगा । 

महोदय, नािसक के नानगावं �टेशन पर म�ुबई जाने वाले या�ी ह� या पास धारक ह�, इनक� 

स�ंया बह�त ह ै। कोिवड के कारण �पेशल �े�स चल रही ह� लेिकन एक भी �ेन नानगावं �टेशन पर �क 

नह� पा रही ह,ै इसके कारण याि�य� को असिुवधा हो रही ह ै। मेरी िवनती ह ैिक माननीय मं�ी महोदय 

इस सम�या का ज�दी िनराकरण कर� । 

नािसक से बड़ी स�ंया म� या�ी ित�पित और अजमेर दश�न के िलए जाते ह� । मेरा िनवेदन है िक 

नािसक से ित�पित और अजमेर के िलए �पेशल नई �ेन क� सिुवधा दी जाए ।  

आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए म� आपका बह�त आभार �य� करती ह� ं । 

ध�यवाद । 
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डॉ. (�ो.) िक�रट �ेमजीभाई सोलंक� (अहमदाबाद पि�म): माननीय सभापित जी, म� आपका बह�त 

आभार �य� करता ह� ं िक आपने मझेु जनरल बजट म� रलेवे पर िडमाड्ं फॉर �ाट्ंस पर बोलने क� 

अनमुित दी । म� इसके समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ं । कोरोना महामारी के बावजूद इतना 

बेहतरीन बजट िदया, इसके िलए म� यश�वी �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी, िव� मं�ी जी और रले मं�ी 

जी का बह�त आभार �य� करता ह� ंऔर अिभनदंन करता ह� ं। 

 जहा ंतक इस बजट म� रलेवे का सवाल है, इ��ा���चर म� बड़ा िनवेश िकया गया है । भारतीय 

रले म� चाहे गेज क�वज�न क� बात हो, इलैि��िफकेशन क� बात हो या इ��ा���चर डैवलप करने क� 

बात हो, इसके िलए म� यश�वी रले मं�ी पीयूष गोयल जी का आभार �य� करता ह� ं और उनका 

अिभनदंन करता ह� ं। 

भारत क� पहली बलेुट �ेन का काम हमार ेयश�वी �धान मं�ी जी ने अहमदाबाद से म�ुबई के 

िलए श�ु िकया है । उसका काम श�ु भी हो गया है । मगर, इसम� कह� न कह� िसयासत आ रही है । 

हमारा सघंीय ढाचंा है । अलग-अलग प�� क� सरकार हो सकती ह,ै मगर, जहा ंरचना�मक काम होता 

है, जहा ंपॉिजिटव वक�  होता ह,ै म� समझता ह� ं िक उसम� कोई िवरोध नह� करना चािहए । म� महारा�� 

सरकार से अपील करता ह� ंिक उसम� को-ऑपरशेन कर े। जब भारत क� पहली बलेुट �ेन श�ु होगी, तो 

उसका यश िसफ�  भारत सरकार को नह� िमलेगा, बि�क भारत के सभी रा�य� को िमलेगा और भारत के 

सभी लोग� को िमलेगा । म� उनसे गहुार करता ह� ंिक वे उसम� सहकार द� ।  

 �टै�यू ऑफ यूिनटी, जो सरदार व�लभ भाई पटेल का सबसे बड़ी �टै�यू ह,ै िजसको �धान 

मं�ी जी ने बनवाया ह ैऔर अभी भी कुछ समय पहले �धान मं�ी जी ने देश के अलग-अलग रा�य� से, 

अलग-अलग िदशा से एट �ेन श�ु करवाई थी । उसके बाद वहा ंिजस �कार से पैस�जर� क� स�ंया म� 

विृ� ह�ई ह,ै उसके िलए म� रलेवे मं�ी जी और �धान मं�ी जी का बह�त-बह�त आभारी ह� ं । म� िवशेष 

आभारी इसिलए ह�,ं �य�िक गजुरात क� एक बार क� कैिपटल पाटन थी, जो उ�र गजुरात म� ह ै। पाटन 

से भीलड़ी तक जो रलेमाग� था, वह करीब 51 िकलो मीटर था और भीलड़ी से आगे उ�र भारत तक 

रलेवे लाइन थी । वष� 1955 से करीब 70 साल� से उसके िलए मागं क� जाती थी । म� �धान मं�ी जी 
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और भारत सरकार के रले मं�ालय का आभार �य� करता ह� ं िक पाटन-भीलड़ी रले लाइन का काम 

अब श�ु हो गया ह ै । वहा ं पटरी भी िबछाई गई ह ै । म� मं�ी जी से मागं करता ह� ं िक वहा ं �ेन क� 

आवाजाही श�ु कराए ं । जोधपरु जाने के िलए आज जो आबू रोड से �ेन जाती है, उससे 80 

िकलोमीटर क� दूरी का अतंर कम होता है और करीब डेढ़ घटें से �यादा समय क� बचत भी होती ह ै। 

मेरा माननीय मं�ी जी से आ�ह ह ैिक वे इस रले लाइन को सचंािलत कराए ं।  

 म� उ�र गजुरात से आता ह� ंऔर चन�मा मेरा नेिटव �लेस है । चन�मा से रधनपरु म� 65 िकलो 

मीटर का अंतर ह ै। रधनपरु से आगे क�छ तक रले लाइन ह ै। म� �ी पीयूष गोयल जी से िवन� िनवेदन 

करता ह� ंिक उस 65 िकलो मीटर क� रले लाइन को जोड़ा जाए । ऐसे तो वहा ंचन�मा, क�बोई से हरीश 

तक करीबन 35 िकलो मीटर तक रले लाइन थी । वहा ंपटरी भी थी, उसको िनकाल दी गई है । वहा ं

ल�ड एि�विजशन का कोई बड़ा मामला नह� ह ै । अगर, यह नई रले लाइन श�ु होती है, तो �यूचर म� 

कभी, चूिंक पािक�तान एक स�सेिटव इंटरनेशनल बॉड�र ह,ै वहा ंहम� एक नई रले लाइन िमलेगी । उ�र 

गजुरात म�, म� पीयूष जी का �दय से बह�त आभार �य� करता ह�,ं म� उनसे पस�नली िमला था । वहा ंसे 

रनचु, चन�मा, बह�चरा जी से कटोसन, कड़ी से लेकर कलोल क� जो गेज कंवज�न का काम बह�त धीमी 

गित से चलता था । उ�ह�ने इस काम म� ह�त�ेप िकया और गजुरात सरकार ने करीब 790 करोड़ �पये 

क� रािश का योगदान िदया । म� इसके िलए गजुरात सरकार और भारत सरकार का आभार �य� करता 

ह�,ं लेिकन इसे कटोसन तक िकया है । ए�चअुली रले लाइन कड़ी-कटोसन और कलोल थी, अगर 

उसम� जोड़ िदया जाए तो बेहतरीन रहेगा ।  

 जहा ंतक राजधानी �ेन का सवाल है । हमने बह�त �य�न से अहमदाबाद–िद�ली राजधानी �ेन 

म� साबरमती रलेवे �टेशन पर �टॉपेज िदलवाया था । साबरमती रलेवे �टेशन पर करीब 90 परस�ट से 

�यादा पैसेजस� वहा ंउतरते थे । वहा ं बोिड�ग करने वाले 70 परस�ट से �यादा थे । अभी कोरोना के 

चलते उस �टॉपेज को बदं कर िदया गया है । मेरा मं�ी जी से �पेशल �र�वे�ट है िक उस �टॉपेज को 

श�ु िकया जाए । अहमदाबाद म� बह�त सारा रलेवे �ािसगं ह,ै अहमदाबाद एक मै�ो िसटी बना है । रलेवे 

क� एक मंशा �य� क� ह ैिक हम अहमदाबाद को �ािसगं �� बनाना चाहते ह� । इसके िलए म� रले मं�ी 
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जी का अिभनदंन करता ह�,ं उस काम म� तेजी लायी जाए । कलोल म� एक ओवर ि�ज का काम ह,ै वह 

बह�त समय से लंिबत ह ै। मेरी िवनती है िक वहा ंउस काम को �पीड-अप िकया जाए तािक लोग� को 

तकलीफ न हो । पाटन से मुंबई के िलए एक सीधी �ेन श�ु करने के िलए वहा ंके लोग� क� बह�त लंबे 

समय से मागं है ।  

 मेरा आपसे िवन� िनवेदन ह ै िक वह �ेन श�ु क� जाए । आपने मझेु बोलने के िलए अवसर 

िदया, म� आपका बह�त-बह�त आभार �य� करता ह� ं।  
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डॉ. जयिसधे�र िशवाचाय� �वामीजी (शोलापरु) : सभापित महोदय जी, आपने मझेु रले मं�ालय के 

िनयं�णाधीन अनदुान� क� मागं� पर बोलने के िलए अवसर �दान िकया ह,ै उसके िलए म� आपके �ित 

बह�त-बह�त आभार �कट करता ह� ं। 

 महोदय, भारतीय रले सेवा सपूंण� िव� म� �िस� रले सेवा ह ै। मुंबई क� जो लोकल �ेन है, वहा ं

क� जनता क� सही मायने म� जो यह सिुवधा ह,ै उसे र�वािहनी के �प म� जाना जाता है । उसी तरह 

सपूंण� भारतवष� म� जो �े�स चलती ह�, यह सही मायने म� भारतवािसय� क� र�वािहनी ही ह ै। इससे यह 

�प� होता ह ै। म� इस सदंभ� म� सबसे पहले भारत के मा�यवर �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी, माननीय 

रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी और अथ� मं�ी �ी अनरुाग िसहं ठाकुर जी के �ित आभार �य� करना 

चाहता ह� ं। आपने शोलापरु िजले के सागंोला से पि�म बगंाल के शालीमार तक िकसान रले क� श�ुआत   

करके िकसान� के जीवन को आिथ�क �प से मजबूत करने का एक बह�त बड़ा कदम उठाया ह ै । रले 

मं�ालय �ारा श�ु िकए गए अिभयान से अनेक िकसान� को सिुवधा िमलने के कारण उनका जीवन �तर 

बदल गया ह ै। आप रले मं�ी के �प म� जो काय�  कर रहे ह�, वह सही मायने म� बह�त ही �शसंनीय ह�, यह 

िस� हो चकुा है । 

 महोदय, म� मेर ेससंदीय शोलापरु के िवषय के बार ेम� माननीय रले मं�ी जी के सामने कुछ ��ततु 

करना चाहता ह� ं। मुंबई से हैदराबाद के िलए �पीड �ेन क� श�ुआत करने के िलए रले मं�ालय क� एक 

योजना ह ै । इस सदंभ� म� रले िवभाग के �ारा पूना तक सव��ण िकया जा चकुा ह ैऔर अभी आगे का 

सव��ण चल रहा ह ै । इसिलए जो �पीड �ेन ह,ै उसको शोलापरु म� ठहराव देने क� मागं शोलापरु के 

िविवध सगंठन� �ारा क� जा रही है । अतः म� आपसे न�पूव�क िनवेदन करता ह� ंिक मुंबई-हैदराबाद बलेुट 

�ेन का ठहराव शोलापरु म� िदया जाए ।  

 महोदय, ब�गल�ु से िद�ली तक एक �ेन चलती ह,ै उसे कना�टक ए�स�ेस (के के ए�स�ेस) के 

�प म� जाना जाता है । वह शोलापरु होकर िद�ली आती है । अब तक शोलापरु से िद�ली के िलए कोई 

भी िवमान सेवा �ा� नह� हो सक� है । शोलापरु या बीजापरु से किहए या उ�मानाबाद-तलुजापरु के 

समीप के �े� के जो लोग ह�, अगर वे िद�ली आना चाहते ह�, तो िसफ�  एक ही �ेन ह,ै जो िक कना�टक 



15.03.2021                                                                 1560 

 
ए�स�ेस है । इस कना�टक ए�स�ेस म� तीन से चार महीन� तक �रज़व�शन �ा� नह� होता ह ै। अतः म� 

माननीय रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी से यह िनवेदन करना चाहता ह� ंिक शोलापरु से िद�ली के िलए 

एक नई �ेन को इं�ोड्यूज़ िकया जाए ।  

 महोदय, शोलापरु और मुंबई का जो यह सफर ह,ै वह करीब-करीब 440 िकलोमीटर का है । यहा ं

से कई या�ी रोज़ ही या�ा करते ह� । एक �ेन रात म� 10 बजकर 40 िमनट पर चलती ह,ै जो िक िस��ेर 

ए�स�ेस ह,ै जो सबुह साढ़े पाचं या छः बजे तक वहा ंपह�चं जाती ह ै। बशत� शोलापरु से मुंबई जाने के 

िलए या मुंबई से शोलापरु आने के िलए �पीड �ेन क� कोई भी सिुवधा नह� ह ै। यिद शोलापरु से िनकला 

ह�आ कोई या�ी मुंबई के अपने सभी काय��म समा� करके रात को िफर शोलापरु म� आकर �कना 

चाहता ह,ै तो उसके िलए �ेन क� कोई सिुवधा नह� ह ै।  

महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी से िवन� िनवेदन करना 

चाहता ह� ंिक शोलापरु से मुंबई और मुंबई से शोलापरु तक एक वंद ेभारत �ेन क� श�ुआत क� जाए । म� 

आपके सम� �दयपूव�क अपनी बात को रखना चाहता ह� ंऔर आपस ेिनवेदन करना चाहता ह� ं। 

 महोदय, शोलापरु और ह�दगी के प�ात् एक अ�कलकोट रलेवे �टेशन पड़ता है । वहा ं से 

कना�टक क� बाउं�ी बह�त सटी ह�ई है । वहा ंसे अ�कलकोट के �वामी समथ� को जाने वाले या �योर के 

काशी िव�वे�र �योितिल�ग को जाने वाले या हैदराबाद क� जो दरगाह ह,ै वहा ंजाने वाले…(�यवधान) 

महोदय, म� बस एक िमनट म� अपनी समा� कर दूगंा ।  

 गलुबगा�, बीजापरु और सोलापरु से आने वाले लोग अ�कलकोट रोड उतरना चाहते ह�, लेिकन 

वहा ं पर िसफ�  एक ही �ेन �कती है । दो पैस�जर �कती ह�, एक मेल �कती ह ैऔर एक जनता �ेन 

�कती है । अत: म� आपके मा�यम से पीयूष गोयल जी से िनवेदन करना चाहता ह� ँिक “Sir, Basava 

express train is very important network to connect commuters from Gulbarga, 

Bijapur, Solapur and surrounding areas. Therefore I request the hon’ble minister to 

                                    
....* English translation of this part of the speech originally delivered in Kannada. 
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issue direction to the authorites concerned that Basava express train should be 

stopped at Akkalkot railway station.”* बसवा ए�स�ेस �ेन का अ�कलकोट रलेवे �टेशन पर 

ठहराव िदया जाए । सोलापरु से सटकर एक छोटा सा �टेशन िटकेकरवाड़ी है । उसके बगल म� पहले जो 

गड्ुस शेड था, उसको टिम�नल के �प म� प�रवित�त िकया जाए । यह मेरा आपके मा�यम से पीयूष 

गोयल जी से िनवेदन है । आपने मझेु बोलने के िलए अवसर िदया, उसके िलए म� आपको बह�त-बह�त 

ध�यवाद देता ह� ँ।  
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�ीमती रमा दवेी (िशवहर): सभापित महोदय जी, यह गव� क� बात है िक भारतीय रलेवे 67 हजार 580 

िकलोमीटर से भी अिधक �ट के साथ िव� का तीसरा सबसे बड़ा नेटवक�  है । िव� वष� 2020-21 के 

दौरान भारतीय रले ने 1.2 िबिलयन टन माल को ढोने एवं 8.1 िबिलयन याि�य� को एक �थान से दूसर े

�थान तक पह�चंाने का काम िकया ह,ै जो इसे िव� का सबसे बड़ा या�ी वाहक तथा िव� का चौथा 

सबसे बड़ा माल वाहक बनाता है और इन सबके िलए रले पट�रय�, पलु�, िस�निलंग और दूर सचंार 

जैसी िविभ�न �णािलय� को च�ुत-द�ु�त रखने का काय�  पूरा िकया है । कोरोना जैसी वैि�क महामारी 

के दौरान भी रलेवे नेटवक�  म� जो �रफॉम� िकया गया ह,ै िव�तार िकया गया ह,ै वह काफ� सराहनीय ह ै। 

यह सब माननीय �धानमं�ी जी एवं रले मं�ी जी क� �ढ़ इ�छा शि� के कारण ही स�भव हो पाया ह ै। 

माननीय �धानमं�ी जी के नेत�ृव म� क� � सरकार ने रलेवे म� िनवेश को जोरदार तरीके से बढ़ाया है 

तािक, मौजूदा सिुवधाओ ंको बनाये रखने के साथ उनक� बढ़ती आव�यकताओ ंको भी पूरा िकया जा 

सके । इसी को �यान म� रखते ह�ए माननीय िव� मं�ी जी ने रलेवे को 1 लाख 10 हजार करोड़ �पये क� 

�रकॉड�  रािश आवंिटत करने क� घोषणा मौजूदा बजट म� क� ह,ै िजसम� से 1 लाख 7 हजार करोड़ �पये 

पूजंीगत �यय के िलए है । मोदी सरकार ने वष� 2030 तक रलेवे �णाली को भिव�य के िहसाब से तैयार 

करने क� जो योजना बनाई है, वह सरकार क� दूरगामी सोच को दशा�ता ह,ै तािक उ�ोग के िलए 

लॉिजि�टक लागत को कम करने के साथ मेक इन इंिडया को बढ़ावा िमल सके । 

म� माननीय रले मं�ी जी का �यान लि�बत रले प�रयोजनाओ ंके �ित आकृ� कराना चाहती ह�ं 

िक िबहार िक दज�न� नई रले लाइन प�रयोजनाए ंवष� से लि�बत ह�, िजसम� मेर े�े� के अंतग�त सीतामढी 

से भाया िशवहर होते ह�ए बापूधाम मोितहारी रले लाइन प�रयोजना भी शािमल है । मा ंजानक� क� ज�म 

�थली सीतामढ़ी और रा��िपता महा�मा गाधंी जी क� कम�भूिम मोितहारी जैसे ऐितहािसक �टेशन� को 

भाया िशवहर से जोड़ने वाली 77 िकलोमीटर रले लाइन िनमा�ण का काय�  पूरा नह� होना दभुा� �यपूण� है, 

जबिक, िशवहर िजला रले लाइन से अछूता है तथा सीतामढी िजला सरकार �ारा आका�ंी िजला 

घोिषत ह ै। आने वाले वष� म� रलेवे क� �मता का िव�तार िदस�बर 2023 तक बड़ी लाइन खंड के सौ 

फ�सदी िव�तुीकरण काय� से होगा, िजसम� मेर ेससंदीय �े� से होकर गजुरने वाले दरभगंा-सीतामढ़ी-
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नरकिटयागंज रलेखंड भी शािमल ह� । जहां दरभगंा-सीतामढ़ी के बीच िव�तुीकरण काय� का �ायल पूण� 

हो चकुा है तथा सीतामढ़ी-र�सौल के बीच काय� ती� गित से चल है । इसके िलए म� माननीय रले मं�ी 

जी को �दय से ध�यवाद देना चाहती ह� ं। 

महोदय, यह बजट रलेवे के भिव�य को �यान म� रखकर तैयार िकया गया है । इसम� समय पर 

काम पूरा करने, समयपालन, टे�नोलॉजी के इ�तेमाल, याि�य� को बेहतर सेवाए ं िदए जाने क� ओर 

�यान िदया गया है । मेरी माननीय रले मं�ी जी से मागं है िक मेर ेससंदीय �े� अंतग�त पूव� म�य रलेवे 

जोन के वष� 2013-14 क� प�रयोजना एल.सी. 56, बरसोनी-सीतामढ़ी के बीच अधूर ेआर.ओ.बी. का 

िनमा�ण काय� रलेवे बोड�  से �शासिनक �वीकृित के अभाव म� लि�बत है । माननीय रले मं�ी जी से मेरा 

आ�ह है िक पूव� म�य रलेवे जोन अंतग�त एल.सी. 56, बरसोनी-सीतामढ़ी के बीच आर.ओ.बी. िनमा�ण 

काय� हेत ुअपने �तर से �वीकृित �दान कर�, िजससे वष� से लि�बत प�रयोजना का ि�या�वयन स�भव 

हो सके । म� यह कहना चाहती ह� ंिक घोड़ासहन आदश� रलेवे �टेशन के पूव� समपार फाटक 12सी, जो 

म�ुय बाजार पर ि�थत है, जनिहत म� वहा ं भी आर.ओ.बी. या अंडरपास का िनमा�ण कराया जाए । 

इसके िलए म� पूव�  म� भी मागं कर चकु� ह� ं । जनता क� �यापक मागं पर, मेर े�े� के दरभगंा-सीतामढ़ी-

नरकिटयागंज रलेवे ख�ड पर ि�थत घोड़ासहन और रीगा �टेशन से गजुरने वाली ए�स�ेस �े�स का 

ठहराव वहा ंसिुनि�त कराया जाए ।  

 सभापित महोदय, मा ं जानक� क� �ाकट्य�थली होने के कारण सीतामढ़ी का पौरािणक 

इितहास है, िफर भी यह �े� दो दशक से अिधक समय से रलेवे �ारा उपेि�त रहा है । सीतामढ़ी को 

पय�टन क� �ि� से िवकिसत िकए जाने क� आव�यकता है । माननीय रले मं�ी जी से मेरी मागं है िक �ेन 

स�ंया 02557/02558 स��ािंत ए�स�ेस, 03419/03420 जनसेवा ए�स�ेस, �ेन स�ंया 

05215/05216, �ेन स�ंया 01061/01062 पवन ए�स�ेस एवं �ेन स�ंया 02565/02566 िबहार 

स�पक�  �ाि�त ए�स�ेस का प�रचालय वाया सीतामढ़ी सिुनि�त कराया जाए । सीतामढ़ी एवं रीगा म� 

ऑटोमैिटक वािशगं �लाटं बनाया जाए । बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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माननीय सभापित : ध�यवाद, रमा देवी जी । आप जब व��य दे रही ह�, बैल बजाना मझेु अ�छा नह� 

लगता, लेिकन �या कर� आठ बजे तक हम� यह िडसकशन ख�म करना है । अभी हमार ेसामने पांच 

अ�य माननीय सासंद बोलने वाले ह� । म� सबसे िनवेदन क�ंगा िक दो-दो िमनट्स म� आप अपनी 

िडमा�ड्स रख द� । माननीय मं�ी जी यहा ं बैठे ह�ए ह�, वे उसे नोट कर ल�गे और आपक� िडमा�ड्स 

�रकॉड�  पर आ जाएगंी ।  
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SHRI UNMESH BHAIYYASAHEB PATIL (JALGAON): I support the Demand for 

Grants relating to the Ministry of Railways. I congratulate our hon. Railway 

Minister, Shri Piyush Goyal, for successfully turning around the operation and 

finances of the Indian Railways through his hard work under the visionary 

leadership of our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi Ji. 

The budget for this year has been increased to Rs. 1.10 lakh crore from Rs. 

72,000 crore in the previous budget. Measures have been taken from time to time 

to improve the financial position of the railways. Regarding losses to railways, 

operating cost is a very often cited factor. This factor stretches across all the zones 

of railways. In the wake of the Covid-19, operation of all the passenger trains was 

stopped due to lockdown. The operating losses to the railways across all zones 

amount to Rs. 36,9903.82 crores as compared to last year. 

It may, however, be noted that to ensure that the supply of essential 

commodities throughout the country is not disrupted, the Indian Railways 

introduced parcel special train services during Covid times. Shramik specials were 

organized in a mission mode to move migrant workers, pilgrims and students 

stranded in various States during the lockdown. Starting from 1st May to 31st 

August, 2020, 4,621 Shramik Specials had been operated as per the demands of 

the State Governments. 

The time-tabled parcel special train services were continued even when the 

passenger trains were restored. Till 25th December 2020, the Indian Railways had 
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operated 7,267 parcel special trains, out of which 7,014 had the time-tabled 

services. Approximately 6.6 lakh tonnes of consignments were transported through 

these services. 

The Indian Railways accord the highest priority to railways safety and it has 

been taking various measures on a continuous basis to prevent accidents and to 

enhance safety. As a result, the number of train accidents has come down from 

104 in 2016-17 to 55 in 2019-20 despite a substantial increase in the traffic volume 

carried by the Indian Railways during the same period. 

I would now like to draw the attention of the Hon'ble Minister towards the 

local demands from my Jalgaon Parliamentary Constituency. There are many 

commuters who commute daily to Surat and they have to hire private vehicles or 

buses which a common man cannot afford. So, to meet their demand, Nandurbar-

Pune and Surat-Pune trains should be started. This will actually serve the 

Nandurbar, Amalner, Dharangaon, Jalgaon and Chalisgaon stations and will ease 

the mode of travelling from Amalner, Dharangaon and Pachora. An escalator and 

a lift facility at Chalisgaon and Pachora Stations should be provided. Dharangaon 

& Amalner railway stations should be started immediately and the inconvenience 

caused to the passengers should be removed by providing a railway parking 

facility on the north side of Chalisgaon railway station. 

Survey of Chalisgaon-Aurangabad line was done in 2017-18 and the report 

was submitted to the Railway Board, but the ROR was (-) 2.23%. A survey of this 

railway line should be done once again. I assure you that the ROR will be a 

positive step. 
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Deolali-Bhusawal Shuttle Service, Bhusawal-Mumbai Passenger, Dhule-

Chalisgaon Passenger Train, Pachora-Jamner PJ Passenger Train and Bhusawal 

to Surat Passenger Train, which are closed due to lockdown, should be started 

Immediately and a general travel should be made available to the general public. 

The Chalisgaon-Dhule Passenger Train goes to Pune and Mumbai. Bogies 

of Maharashtra Express and Amritsar Express have been closed today for the 

convenience of passengers coming from Dhule district. However, the service of 

these bogies should be resumed till a new train is arranged from here. Also, a new 

Dhule-Pune Express Train (Dhule-Chalisgaon-Kalyan-Pune) should be started 

from Dhule so that the passengers of Dhule district can benefit more. The 

inconvenience caused by the closure of bogies for Dhule-Chalisgaon Passenger 

Train will not be there. 

Renovation of Chalisgaon Railway Ticket booking office should be done. 

The extension of windows should be done and the first-class unique waiting rooms 

should be made.  

Left arm is needed for the citizens of Pimprala area near Jalgaon railway 

station and a sky walk near Brahman Sabha and Tehsildar office in Jalgaon city is 

very much needed which will benefit lakhs of city dwellers. 

The underpass made under British era near Hirapur railway station is 

currently under the road that is used frequently. When water is retained there, it 

becomes difficult for citizens to move around. 
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Manmad-Secunderabad Ajanta Express has a big halt at Manmad and it 

should be started as Bhusawal-Secunderabad Ajanta Express at Nandgaon, and 

Chalisgaon and stops like Pachora and Jalgaon should be provided. 

There is Girna River which is a perennial river near Jamda railway station 

and a large railway land is also available in the area of Jamda station. Many 

issues, including demands, have been corresponded to your office from time to 

time for cooperation.  

As Jalgaon is a hub of plastic carpets, Kisan Rail should be provided as an 

extra freight train from Jalgaon Railway station for the convenience of plastic 

carpet industry. 

Regarding Central Railway, Bhusawal-Chalisgao-Manmad, Pachora-

Jamner, Dhule-Chalisgaon, the development work at the mentioned corridor 

should be considered. 
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माननीय सभापित : �ी रामचरण बोहरा  । 

�ी रामचरण बोहरा (जयपरु): सभापित महोदय, म� रले मं�ालय क� अनदुान मागं� के समथ�न म� बोलने 

के िलए खड़ा ह�आ ह� ं । म� माननीय �धानमं�ी जी एवं िव� मं�ी जी के �ित तहेिदल से आभार �य� 

करता ह� ंऔर साथ ही माननीय रले मं�ी जी के �ित भी आभार �य� करता ह� ंिक उ�ह�ने मेर ेससंदीय 

�े� जयपरु म� अभूतपूव� प�रवत�न करके, रलेवे के िवकास क� एक नई गंगा बहाई है ।  

 महोदय, के��ीय बजट 2020-21 म� िकसान रले सेवाओ ंको संचािलत करने क� घोषणा क� गई 

है । 8 जनवरी, 2021 को 34,000 टन से अिधक माल को वहन करते ह�ए, िकसान रले के 120 दौरे 

ह�ए, जो एक �वागतयो�य कदम ह ै।  

 सभापित महोदय, वे�टन� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर और ई�टन� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर के 

जून, 2022 तक चालू होने क� उ�मीद है । म� समझता ह� ंिक इसके चालू होने पर देश क� अथ�यव�था 

म� भारी विृ� होगी और िनि�त �प से औ�ोिगक जगत को लाभ िमलेगा ।  

 सभापित महोदय, म� माननीय �धानमं�ी जी और माननीय िव� मं�ी जी के �ित आभार �य� 

करता ह� ं िक उ�ह�ने ‘नया भारत, नई रले’ सबंधंी नई पहल क� श�ुआत क� है, िजससे याि�य� को 

अिधक सिुवधाए ंिमल�गी ।  

 सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी के �ित आभार �य� करता ह� ं

और साथ ही, कुछ मागं� क� ओर उनका �यान आकिष�त करना चाह�गंा । िपछले रले बजट म� जयपरु से 

सवाई माधोपरु लाइन के दोहरीकरण के िलए 950 करोड़ �पये का �ावधान िकया गया था, लेिकन यह 

दोहरीकरण का काय� अभी तक श�ु नह� ह�आ है । ज�दी ही इस दोहरीकरण के काम को श�ु कराया 

जाए । इसके साथ ही दगुा�परुा-सागंानेर के बीच म� क�याणपरुा फाटक स�ंया 73 पर या�ी वाहन भार 

को देखते ह�ए एवं शहर के बीच�-बीच होने के कारण आरओबी या आरयूबी म� प�रवित�त करने क� 

आव�यकता ह ै।  
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माननीय उपा�य� महोदय, जयपरु िड�गी मालपरुा रोड पर रलेवे अ�डरपास स�ंया 74 क� 

चौड़ाई और ऊंचाई कम है । इससे आए िदन काफ� जाम लगा रहता ह ैऔर ए�सीड�ट का खतरा बना 

रहता ह ै। म� िनवेदन करना चाह�गंा िक जयपरु-सवाई माधोपरु का जो दोहरीकरण हो रहा ह,ै इसके साथ-

साथ इस फाटक स�ंया 74 क� चौड़ाई और ऊंचाई भी बढ़ाई जाए, तािक लोग� को आवागमन म� 

सिुवधा िमल सके । शहर म� रलेवे लाइन के साथ-साथ काफ� बाउ��ीवाल बन चकु� ह�, लेिकन कुछ 

�थान� पर अभी बाउ��ीवाल नह� बनी है । इससे मवेशी वगैरह के आने-जाने के कारण ए�सीड�ट का 

जोन बना रहता है । इसम� जो बाउ��ीवाल बाक� रह गई ह�, उनको भी पूरा कराने क� आव�यकता है ।  

सागंानेर िव��तरीय रगंाई-छपाई के नाम से �िस� ह ै । यहा ं पर सागंानेर �टेशन काफ� 

अिवकिसत ह ै। इसको िवकिसत करने क� आव�यकता ह,ै तािक यहा ंपर ए�स�ेस �ेन को भी ठहराया 

जा सके । इससे यहा ंके �यापा�रय� को लाभ िमलेगा । जगतपरुा, खातीपरुा, सागंानेर, कनकपरुा, ढेहर 

के बालाजी �टेशन� पर ए�केलेटस�, िल�ट और �लेटफा�स� पर शे�टर का �ावधान करने क� 

आव�यकता ह ै। 

माननीय सभापित  : रामचरण जी, आप अपनी बात ख�म क�िजए । 

�ी रामचरण बोहरा  : सर, म� अपनी बात दो िमनट म� ख�म कर रहा ह� ं । सांगानेर म� सेके�ड ए�ंी क� 

आव�यकता ह ै। यहा ंपर सेके�ड ए�ंी हो जाएगी तो आवागमन म� काफ� ठीक रहेगा । जयपरु के आस-

पास िव�तुीकरण के कारण यहा ं डीएमयू, ईएमयू का सचंालन कराया जाए, तािक यहा ं पर दैिनक 

आवागमन के िलए याि�य� को लाभ िमलेगा । 

 म� माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाह�गंा और म�ने वष� 2014 से लेकर अब तक कई बार 

िनवेदन िकया है िक जयपरु से िशरडी, जो हमारा तीथ��थल ह ैऔर जयपरु से हजार� लोग वहा ंपर हर 

महीने जाते रहते ह� तो जयपरु से िशरडी डायर�ेट �ेन चलाने क� आव�यकता है । म� आपसे आ�ह 

क�ंगा िक ज�द ही इसका भी काम कर� । जो जयपरु से डबल डेकर िद�ली आती थी, वह कोरोना के 

कारण बदं हो गई थी, इसको ज�द ही िफर से चालू कराया जाए, तािक लोग� को आने-जाने क� सिुवधा 

िमल सके । 
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म� मं�ी जी से यह भी आ�ह क�ंगा िक जयपरु-िद�ली के बीच म� एक फा�ट �ेन चलाई जाए, 

व�द ेभारत ए�स�ेस चलाई जाए । आपने इसके िलए आ��त िकया था तो ज�द ही व�द ेभारत �ेन 

चलाई जाए, तािक जयपरु को एक नई सौगात िमल सके । …(�यवधान) जोधपरु से िद�ली मंडोर 

ए�स�ेस चलती है । इस �ेन का नाम, जो पि�मी राज�थान है, पि�मी राज�थान म� लोक देवता हमार े

वीर तेजा जी ह� । अगर वीर तेजा जी का नाम भी मंडोर ए�स�ेस के साथ जोड़ िदया जाए तो इससे 

वे�टन� राज�थान के लोग� का मनोबल बढ़ेगा ।  

माननीय सभापित : आप करीब 7-8 िमनट बोल चकेु ह� ।  

�ी रामचरण बोहरा  : सर, म� एक बात और कहना चाह�गंा । आपने खातीपरुा म� रले कोच मे�टेन�स का 

गत बजट म� �ावधान िकया था, लेिकन अभी वह चालू नह� ह�आ ह ै। अगर इस कोच मे�टेन�स को चालू 

कर द�गे तो लोग� को रोजगार िमलेगा और जयपरु के िलए नई सौगात होगी । आपका बह�त-बह�त 

ध�यवाद । 
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SHRIMATI SANGEETA KUMARI SINGH DEO (BOLANGIR): Thank you, Sir for 

giving me the opportunity to participate in this discussion on the Demands for 

Grants under the Ministry of Railways. I rise to fully support it. I would like to thank 

our visionary hon. Prime Minister and our hon. Railway Minister for their generous 

budgetary allocation for Odisha, which is 60 per cent higher than the last financial 

year. This proves the Government’s commitment towards early completion of 

projects and the statement that no progress will be hindered due to paucity of 

funds. 

 I will come straight to the subject. I am grateful for the budgetary allocation 

of Rs. 1000.50 crore for the Balangir-Khurda Railway line. I will be remiss in my 

duties if I do not convey the long-standing demands of the people of my 

constituency.  

20.00hrs 

 These are as follows. The first and foremost is development of 750 acres of 

Railway land which has been lying idle for the last 75 years.  Last year, the hon. 

Minister had been kind enough to initiate the process of starting a manufacturing 

park.  

माननीय सभापित : सगंीता जी, एक िमनट �िकए । सदन का समय 8 बजे तक के िलए बढ़ा था । हम 

सदन का समय िसफ�  15 िमनट और बढ़ा रह ेह� । मैडम, आपके िलए 15 िमनट का समय नह� ह,ै बि�क 

और चार माननीय सासंद ह�, जो दो-दो िमनट म� अपनी बात कह�गे । अगर हाउस ए�ी करे तो हम सदन 

का समय 8.15 बजे तक बढ़ाए ं। 

कई माननीय सद�य : हा ं। 
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माननीय सभापित : ओके, सदन का समय 8.15 बजे तक बढ़ाया जाता ह ै। 

 सगंीता जी, आप क�टी�यू क�िजए । 

SHRIMATI SANGEETA KUMARI SINGH DEO : Last year, I had spoken to the hon. 

Minister. He had said that he would be interested in setting up a manufacturing 

park on the lines of the manufacturing park in Nagpur. Since it is a zero Industry 

district, this would really go a long way in solving the problem of mass migration of 

labour in my constituency.  

 Sir, the budgetary allocation for the new Railway line from Bolangir to 

Nuapada via Patnagarh is another very important project. Coming to Restoration 

of the Howrah-Titlagarh Ispat Express which was functioning before the lockdown, 

I am requesting to the restoration of the Ispat Express and Samleshwari Express 

plus the extension of Ispat Express up to Kantabanji.  

 Extension of Jammu-Tawi Express from Sambalpur up to Titlagarh, 

extension of Sambalpur-Puri Intercity Express upto Bolangir, extension of 

Bhubaneswar-Balangir Intercity Express upto Titlagarh, extension of Banaras-

Sambalpur Express upto Titlagarh and increasing the frequency of the Hirakud 

Express from three days to seven days, increasing the frequency of Samata 

Express from five days to seven days, stoppage of the Ispat Express at Degaon 

Railway Station at Bolangir, stoppage of Samleshwari Express at Loisinga Railway 

Station and the stoppage of Durg-Puri Express at both Degaon and Loisinga 

Railway Stations are some of my demands.  
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 I want to thank the hon. Prime Minister and hon. Minister for Railways once 

again for their generosity and I am sure that under their visionary leadership, the 

aspirations of the people of my constituency will be fulfilled.  
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�ीमती स�ंया राय (िभडं): सभापित महोदय, म� देश के यश�वी �धान मं�ी �ी नर�े� भाई मोदी जी को 

ध�यवाद देती ह�,ं म� स�माननीय िव� मं�ी जी, �ीमती सीतारमण जी को ध�यवाद देती ह� ं। म� रले मं�ी  

�ी पीयूष गोयल जी को ध�यवाद देती ह�,ं म� िव� रा�य मं�ी अनरुाग ठाकुर जी को ध�यवाद देती ह� ं। म� 

रले बजट का समथ�न करती ह� ं। म� �यादा कुछ न कहते ह�ए यही कह�गंी िक लगातार पूर ेदेश म� रलेवे 

�टेशन� का स�दय�करण हो रहा ह,ै उसम� हमारा मरुनैा �टेशन, �वािलयर, िभडं, दितया, सभी जगह� पर 

लगातार स�दय�करण का काम चल रहा ह ै। इसके िलए म� रले मं�ी पीयूष गोयल जी को ध�यवाद देती 

ह� ं। हमार ेलोक सभा �े� के दोन� िजले दितया और िभडं बह�त िपछड़े ह�ए ह� । अभी तक िभडं िजले म� 

डीजल से �ेन चलती है । वहा ं िव�तुीकरण का काम चालू ह�आ ह,ै उसके िलए म� उनको बह�त-बह�त 

ध�यवाद देती ह� ं। म� यही मागं करती ह� ंिक िभडं िजले म� रले� क� कनेि�टिवटी कम ह,ै चूिंक अभी तक 

वहा ं�े�स डीजल से चलती ह�, लेिकन जब वहा ंिव�तुीकरण हो जाएगा, तो िभडं िजले को और रोड्स 

से जोड़ा जाए । आप समझ सकते ह� िक जो च�बल सभंाग है, उसका िभडं िजला, सबसे �यादा जो देश 

क� सीमाओ ंक� सरु�ा के िलए काम करते ह�, जो अपने देश के िलए सबसे �यादा बिलदान देते ह�, िभडं 

िजले के जो हमार ेफौजी भाई ह�, उनको �ेन� का लाभ िमले । इसिलए जब िभंड िजले म� काम हो जाए, 

तो म� आपस ेिनवेदन क�ंगी िक िभडं के िलए भोपाल से भी और �े�स बढ़ाई जाए,ं वहा ंके िलए िद�ली 

से भी �े�स बढ़ाई जाए,ं िजससे िक उनको लाभ िमले ।  

 सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से मागं करती ह� ंिक दितया िजला 

मा ंपीता�बरी क� नगरी है । वहा ंपहले काफ� �े�स �कती थ�, लेिकन कोरोना क� वजह से कई �ेन� का 

�टॉपेज रोक िदया गया है । दितया िजले म� कई �े�स ह�, जैसे मंगला ए�स�ेस, केरला ए�स�ेस आिद । 

इन तीन-चार �े�स को वहा ंपर रोका जाना चािहए । िद�ली से हर शिनवार  वहा ंदश�न के िलए कई लोग 

जाते ह� । उ�ह� इन �ेन� का लाभ िमलना चािहए । दितया िजले म� दो छोटे-छोटे �टेशसं ह,ै इनम� से एक 

बसई �टेशन है, जो िक बह�त ही दूर ह ै। वहा ंपहले उ�कल ए�स�ेस �कती थी, उसका �टॉपेज िफर से 

िकया जाना चािहए । दितया िजले म� दूसरा �टेशन सोनागीर है । वहा ंपर �ेन� क� स�ंया और बढ़ाई 

जानी चािहए । िभडं और दितया िजल� के �टेशसं का और स�दय�करण होना चािहए, �य�िक ये दोन� 
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िपछड़े िजले ह� । यहा ंबह�त सी किमया ंह� । मेरी यह मागं ह ैिक इन दोन� िजल� को िपछड़े िजल� म� जोड़ा 

जाना चािहए । महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, उसके िलए म� आपको ध�यवाद देती ह� ं। 
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डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): सभापित महोदय, आपका बह�त ध�यवाद िक आपने मझेु बोलने का 

अवसर िदया ह ै। इसी के साथ म� माननीय �धान म�ंी जी, माननीय रले मं�ी जी तथा अंगड़ी जी का भी 

�मरण करना चाह�गंा, िजनक� वजह से मेर ेिजले म� रले के िव�तार के िलए रािश िमलने से काम �ारभं 

ह�आ । म� �ी अनरुाग ठाकुर जी को भी ध�यवाद देना चाहता ह� ं।  

सभापित महोदय, म� म�य �देश क� ओर से गोयल जी को ध�यवाद देना चाह�गंा िक जो बजट 

बह�त पहले  वष� 2009 से 2014 के बीच म� हम� केवल 690 करोड़ �पये के लगभग िमलता था, यह 

िपछले दो वष� से करीब 7,900 करोड़ �पये और इस बार 7,700 करोड़ �पये िमला है । इसक� वजह 

से हम� छोटी रले लाईन का काम पूरा करने का अवसर िमला । म� िजस बालाघाट, िसवनी िजले से आता 

ह� ं। वहा ंपर का�हा और प�च नेशनल पाक�  है । यहा ंअं�ेज� के समय से पहले क� रले थी । यह सवा सौ 

साल परुानी थी । इसके कंवश�न का काम �ारभं िकया गया, लेिकन यह िपछले काय�काल� म� पूरा नह� हो 

पाया था । �ी गोयल जी के काय�काल म� जब रािश �यादा िमली, तो नयनपरु से बालाघाट क� रले 

लाइन बनकर तैयार ह�ई । तब हमारा बालाघाट और ग�िदया माग� �ारभं ह�आ । म� आपको ध�यवाद देना 

चाहता ह� ं। इस बजट म� आपने िसवनी और कटंगी माग� के सव� को जोड़ा है, म� आपके मा�यम से यह 

कहना चाहता ह� ंिक वहा ंपहले 90 िकलोमीटर का माग� बताकर उसे िफिजबल नह� बताया गया था । म� 

यह कहना चाहता ह� ं िक वह केवल 50 िकलोमीटर ह ै । आपने उसे बजट म� जोड़ा है और आप उसे 

पूण�ता क� ओर ले जाएगें । इसी के साथ नयनपरु से िछंदवाड़ा रले माग� बह�त ही ज�द करीब तीन महीन� 

म� पूरा हो जाएगा । आने वाले समय म� वह रले लाईन भी श�ु हो जाएगी, तो बालाघाट से नयनपरु, 

भोपाल और ग�िदया से जबलपरु तथा िद�ली के िलए भी माग� �श�त होगा । अभी वत�मान म� दो रले 

लाइ�स �ारभं क� गई ह�, िजसके कारण रीवा से नागपरु तक लोग� का आवागमन जड़ु गया । इससे उ�र 

और दि�ण के बीच क� दूरी 275 िकलोमीटर कम हो गई ह ै।  

म� दो-तीन मागं� और रखना चाहता ह� ं। बालाघाट िजला छ�ीसगढ़ से लगा ह�आ है, िजससे कई 

लोग रायपरु म� नौकरी करते ह�, वहा ंबस गए ह� । उनके िलए जबलपरु से बालाघाट वाया ग�िदया होकर 

रायपरु के िलए �ेन चलाई जाए और ग�िदया से सीधा बालाघाट होकर जबलपरु से िद�ली आने के िलए 
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भी सपुरफा�ट �ेन िमल जाए, तो हम� बह�त ही सिुवधा िमलेगी । अभी हम� जबलपरु या नागपरु जाकर 

�ेन पकड़नी होती है । इसके अित�र� एक लंिबत माग� है । म� यह समझ सकता ह� ंिक िद�कत तो ह ै। 

हमार ेदेश के एक पूव� �धान मं�ी �ी नरिसहं राव जी थे । वे रामटेक से सासंद ह�आ करते थे । रामटेक 

से गोटेगावं तक का सव� िकया गया था । इसे िफिजबल नह� बताते ह�ए, इसका काम रोक िदया गया ह ै। 

अगर यह रले माग� बनता है, तो हम� जबलपरु से नागपरु तक के िलए सीधी रले सेवा िमलेगी । हमार े

याि�य� को प�च नेशनल पाक�  म� आने के िलए सिुवधा िमलेगी । इसिलए इस माग� का पनु: सव� करवाकर, 

इसे �वीकृित िदलाने का काम कर� । इस समय बालाघाट म� चार-पाचं ओवर ि�ज को म�य �देश 

सरकार ने अनमुित द ेदी है । हम� भारत सरकार से केवल एक ि�ज क� �वीकृित है । 

माननीय सभापित : आप बैठ जाइए । 

�ी सजंय सेठ (राचँी): माननीय सभापित महोदय, देश क� आजादी के बाद यह पहला बजट ह,ै िजसम� 

रलेवे के इं�ा���चर पर जोर िदया गया ह ैवरना परुानी रले क� पट�रय� पर नई-नई रले चलाने के िलए 

लगातार घोषणाए ंहोती रहती थ� । िपछले पाचँ-छ: दशक म� हमने वह समय भी देखा है िक रले मं�ी 

अपने   �े� क� जनता को खशु करने के िलए  घोषणा कर देते थे । लेिकन रले पाचँ साल नह� चलती 

थी । आज तक िजतनी भी रले चलाने क� घोषणाए ंह�ई ं, वे नह� चल� । लेिकन आज हम कह सकते ह� 

िक बोझ बढ़ता गया और दघु�टनाए ंहोती गई ं ।  

माननीय सभापित: आप अपनी िडमाड्ंस रख दीिजए । 

�ी सजंय सेठ :  सर, म� इस स� म� पहली बार बोल रहा ह� ँ। म� कहना चाहता ह� ँिक रलेवे के िलए लाया 

गया बजट रलेवे को नई गित �दान करगेा और भारतीय रले भी दिुनया क� िवकिसत देश� क� रले� क� 

तरह तेज र�तार से दौड़ेगी । यह रफ्तार न िसफ�  रलेवे क� होगी, बि�क यह देश के िवकास क� रफ्तार 

होगी । इस बजट म�, म� माननीय �धानमं�ी नर�े� मोदी जी, रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी और 

आदरणीय िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीतारमण जी के कुशल काय�शैली को सै�यूट करता ह� ँ। रले रा�य 

मं�ी �ी सरुशे अंगड़ी जी आज हमार ेबीच नह� रहे । म� उनको नमन करते ह�ए रलेवे के �ित उनके �ारा 

िकए गए काय� क� सराहना करता ह� ँ।  
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 रलेवे ने इस नए बजट म� िवकास क� एक नई रखेा ख�ची है और जो �लू ि�टं तैयार िकया गया 

है, वह भिव�य म� सखुद या�ा कराने वाला ह ै। इस बजट म� िकसान� के िलए िकसान रले का �ावधान 

है, पय�टन  के िलए िव�टा �ोम �ेन का �ावधान है । आज से पहले �ेन का मतलब िसफ�  पैस�जर �ेन 

और माल ढोने के िलए गाड़ी ही समझी जाती थी । अब हमने रलेवे को एक नया िव�तार िदया है । 

िनि�त �प से इसके िलए वत�मान सरकार ध�यवाद क� पा� ह ै।  

माननीय सभापित: आपका ध�यवाद । 

�ी सजंय सेठ: इस बजट को लेकर म� अपने �े� क� कुछ चचा� करना चाहता ह� ँ। मझेु यह कहते ह�ए गव�  

है िक पूर ेभारतवष� म� सबसे �यादा राज�व झारख�ड देता ह ै । मेर े �े� के तहत राचँी रलेवे �टेशन 

एयरपोट�  जैसा स�ुदर िदखता है, म� इसके िलए सरकार को ध�यवाद देना चाह�गँा । 

माननीय सभापित: आपका जो व��य और िडमाड्ंस ह�, उ�ह� िलखकर मं�ी जी के पास भेज दीिजए । 

अब आप बैठ जाइए ।  
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DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): I wish to say a few words on 

the Demands for Grants for 2021-22. Last year was very challenging with the 

onset of COVID-19, floods and earthquakes. During the lockdown when the entire 

country was disturbed due to their placements away from their homes, Indian 

Railways had played a very important role by taking people from their workplaces 

to their native places. 

 When during the Lockdown, all the businesses were at standstill, yet the 

Railway Minister has formulated schemes and programmes in such a way that all 

aspects were covered. Many trains were started during the lockdown to take 

people from different parts of the country to their homes. Two such trains were 

started from my constituency to take the students, who were stuck in Akkalkuwa 

block of my constituency. Table. 

 I will demand that the trains, which were running between Sura-Bhusawal 

line via Nandurbar were temporarily stopped during COVID-19 lockdown, should 

be restarted so that passengers can travel from Nandurbar to different parts of the 

country. 

 Trains which were running to Mumbai from different parts of the country via 

Nandurbar railway station should be resumed at the earliest so that it will become 

feasible for travelling to Mumbai and other parts of the country. 

 Statue of Unity is gaining lot of importance and it is located close to my 

constituency. I would like to demand for a new railway line between Nandurbar 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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and Kevadia, which will connect Kevadia through both the Western and Central 

Railways  

 I would like to demand for a new railway train between Nandurbar and Pune 

as many students in Nandurbar, which is a tribal district, don’t have many 

educational institutions to pursue education. At present, they travel to Pune for 

education.  

 I wholeheartedly support the Railway Budget for 2021-22,  and thank the 

hon. Prime Minister, Shri Modi ji, hon. Railway Minister, Shri Piyush Goyal ji for all-

inclusive budget and I expect that our hon. Railway Minister will accept the 

demands of my constituency.  
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�ीमती किवता िसहं (िसवान): माननीय सभापित जी, म� माननीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी, 

माननीय िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीमारमण जी, माननीय रले म�ंी �ी पीयूष गोयल जी को ध�यवाद 

देती ह� ँिक आज मझेु रले बजट के प� म� बोलने का शभु अवसर �दान ह�आ है । इसके साथ ही साथ, म� 

अपने म�ुयमं�ी �ी नीतीश कुमार जी का भी ध�यवाद करती ह�,ँ िज�ह�ने मझेु िसवान िजले क� आवाज 

को उठाने का अवसर िदया । इस सदन के मा�यम से म� अपने ससंदीय �े� क� बात� को रखना चाहती 

ह� ँ।  

 महोदय, म� उस �े� से आती ह�,ँ जो देश के �थम रा��पित डॉ�टर राजे�� �साद जी क� धरती 

है । आज वह धरती अ�य सिुवधाओ ंसे वंिचत ह ै । रलेवे के �े� म� जो सिुवधाए ंइस �े� को िमलनी 

चािहए थ�, वे आज तक नह� िमली ह� ।  

 म� मागं करना चाहती ह� ँिक िसवान िजले म� कोई भी राजधानी �ेन का प�रचालन नह� ह,ै लेिकन 

यह अ�य िजल� म� है । म� माननीय रले मं�ी जी से आ�ह क�ँगी िक िसवान िजले से भी राजधानी �ेन 

का प�रचालन हो तािक वहा ँके याि�य� को सिुवधा िमल सके । इसके साथ-साथ, म� कहना चाहती ह� ँिक 

लखनऊ-पाटिलप�ु ए�स�ेस का ठहराव मैरवा म� सिुनि�त िकया जाए । इसके साथ-साथ िसवान रलेवे 

�टेशन का नाम भारत के �थम रा��पित डॉ�टर राजे�� �साद के नाम पर िकया जाए । म� माननीय 

मं�ी जी से आ�ह क�ँगी िक इन बात� का स�ंान िलया जाए । सारण, िसवान और गोपालगंज को 

जोड़ने वाली लखनऊ-पाटिलप�ु ए�स�ेस का ठहराव दीघा हा�ट पर कराया जाए । 

माननीय सभापित: �ीमती किवता जी, आप अपनी िडमाड्ंस िलखकर मं�ी जी के पास भेज दीिजए । 
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�ी जनाद�न िम� (रीवा): माननीय सभापित महोदय, हमार ेरीवा िजले म� बह�त काम ह�ए ह� । वष� 1956 म� 

िव��य �देश के मज�र के समय लिलतपरु से िसगंरौली रलेवे लाइन क� िडमाडं आई थी । यह मज�र म� 

शत� थी, लेिकन यह कभी नह� ह�आ । अभी वत�मान म� के�� सरकार ने इस काम को पूरा करने के िलए 

रीवा से िसगंरौली का काम श�ु िकया ह ै। अभी रीवा से केविड़या के िलए नई �ेन चलाई गई है । रीवा से 

नागपरु �ेन का प�रचालन हो रहा ह ै।  

 लेिकन सब कुछ होने के बावजूद रीवा के लोग पूछते ह� िक सब कुछ कर रह ेहो, लेिकन रीवा से 

म�ुबई के िलए �ेन कब िदलवाओगे? माननीय मं�ी जी, रीवा से म�ुबई के िलए एक नई �ेन चलाई जाए । 

रीवा से िमजा�परु वाया हनमुना नई रलेवे लाइन के सव� का काम पूरा हो चकुा ह ै। अगर यह रलेवे लाइन 

बन गई, तो रीवा से इलाहाबाद और सतना के िलए लगभग सौ िकलोमीटर क� दूरी कम हो जाएगी । 

इससे माल ढुलाई म� भी काफ� सिुवधा होगी । इसके साथ-साथ, कोरोना के समय डभौरा रलेवे �टेशन 

से ि��ा और कामायनी ए�स�ेस �े�स के �टॉपेज बदं ह�ए ह�, मेरा िनवेदन है िक इन �े�स के �टॉपेज 

को पनु: बहाल िकया जाए । 

 इसके साथ ही साथ कोरोना के समय डबहअुरा रलेवे �टेशन, िछपरा और कामायनी �टेश�स 

पर �ेन� के जो �टॉपेज़ बदं ह�ए ह�, मेरा अनरुोध ह ैिक इन �टॉपेजेज़ को िफर से �ारभं िकया जाए ।  

 अंत म�, म� अपनी उपरो� मागं� के बाद माननीय रले मं�ी जी का आभार �य� करता ह� ं िक 

उ�ह�ने रीवा से केविड़या को जोड़ा है । इसके िलए म� उ�हे बार-बार ध�यवाद देता ह� ं।  

 म� इस अनदुान क� मागं� का समथ�न करते ह�ए अपनी बात समा� करता ह� ं। ध�यवाद । 
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माननीय सभापित: �ी जनाद�न िम� जी के व��य के साथ, the discussion on Demands for 

Grants of Railways has been completed. Reply will be given tomorrow.  

 सभा क� काय�वाही मंगलवार, िदनाकं 16 माच�, 2021 को �ात: 11 बजे तक के िलए �थिगत 

क� जाती है । 

20.16 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on  
Tuesday, March 16, 2021/ Phalguna 25, 1942(Saka). 

 
________ 
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